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ДЕЗИНФОРМАЦИЯ ПРОТИВ НАШИХ СТРАН 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ И СЕГОДНЯ

Представители дипломатического корпуса в Азербайджане 
ознакомились с последствиями военных преступлений 

Армении в Тертере
28.11.2020 [16:29]

Представители аккредитованного в Азербайджане диплома-
тического корпуса, в том числе руководители представительств 
международных организаций в нашей стране, ознакомились с 
последствиями военных преступлений Армении в Тертере.

Как сообщает корреспондент АЗЕРТАДЖ, дипломаты осмо-
трели обломки кассетных ракет, выпущенных противником по 
Тертеру. Было сообщено, что враг выпустил по Тертеру 21 кас-
сетную ракету, обломки 14 из которых выставлены около Исто-
рико-краеведческого музея. Помощник Президента - заведую-
щий отделом по вопросам внешней политики Администрации 
Президента Хикмет Гаджиев сообщил, что армянские воору-
женные силы из тяжелых артиллерийских установок регуляр-
но обстреливали райцентр, поселки и села Тертерского района, 
объекты гражданской инфраструктуры.

Тертер был одним из азербайджанских городов, наиболее 
подвергшихся обстрелу армянских вооруженных сил во вре-
мя боевых действий. Бывали дни, когда по городу Тертер еже-
дневно выпускалось более 2300-2400 снарядов. Армянские во-
оруженные силы преднамеренно обстреливали город Тертер. В 
результате среди мирных жителей было большое количество 
убитых и раненых. С этой целью армянские вооруженные силы 
использовали все виды артиллерии, в том числе кассетные ра-
кеты «Смерч».

3-4 октября по линии ОБСЕ было сделано обращение к тог-
дашнему министру обороны Давиду Тонояну о прекращении 
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бомбардировок города Тертер, поскольку там живут мирные 
жители. Но он не прекратил обстрелы, наоборот, они стали еще 
более интенсивными. Этот военный преступник хоть и осво-
божден от должности, но должен ответить за свои деяния. В 
международных отношениях такие действия в отношении на-
зываются урбицидом, или геноцидом против городов. Тертер 
является наглядным примером этого. В отношении Тертера был 
совершен геноцид со стороны Армении.

Глава Исполнительной власти Тертерского района Мустагим 
Мамедов отметил, что во время 44-дневной войны по Тертеру 
было выпущено более 16 тыс. снарядов. Город в основном под-
вергся артиллерийскому обстрелу со стороны армян. Обстрелу 
подверглись 44 населенных пункта, включая и центр города. По 
Тертеру выпущено 21 запрещенная ракета "Смерч", 4 тыс. объ-
ектам, 2 тыс. частным домам, многочисленным зданиям школ 
нанесен ущерб.

Дипломаты осмотрели в Историко-краеведческом музее ра-
кету "Смерч", выпущенную 29 октября армянской армией по 
Тертеру, которая попала в дом одного из жителей, упав прямо 
на обеденный стол.

Затем дипломаты побывали в жилом квартале, заложенном 
для вынужденных переселенцев в поселке Шихарх. Было сооб-
щено, что все многоквартирные здания в жилом квартале под-
верглись артиллерийскому обстрелу армянских вооруженных 
сил. Зданиям, клубу, общинному центру, медпункту, музыкаль-
ной школе был нанесен серьезный ущерб.

Было доведено до внимания, что обстреливая населенные 
пункты, Армения совершила военное преступление, использо-
вала средства террора против гражданских лиц, грубо нарушая 
международное гуманитарное право.
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Представители дипломатического корпуса стали 
свидетелями зверств, совершенных армянскими 

вооруженными силами в Агдаме
28.11.2020 [21:55]

28 ноября представители дипломатического корпуса в Азер-
байджане, руководители представительств международных ор-
ганизаций в нашей стране посетили город Агдам, освобожден-
ный от армянской оккупации.

Как сообщает корреспондент АЗЕРТАДЖ, цель визита - оз-
накомить дипломатов со зверствами и последствиями престу-
плений, совершенными армянскими вооруженными силами в 
городе Агдам.

Дипломатов сопровождали помощник Президента Азербайд-
жанской Республики - заведующий отделом по вопросам внеш-
ней политики Администрации Президента Хикмет Гаджиев и 
другие официальные лица.

Дипломаты ознакомились с последствиями военных престу-
плений, совершенных Арменией в городе Агдам, воочию уви-
дели вандализм, совершенный здесь армянами на протяжении 
27 лет.

Было сообщено, что армяне варварски разрушили в Агдаме 
населенные пункты, кладбища, исторические, культурные па-
мятники.

Хикмет Гаджиев отметил, что в этой поездке наряду с пред-
ставителями дипломатического корпуса принимают также уча-
стие члены агдамского футбольного клуба «Карабах», а также 
представители религиозных конфессий. После долгих лет раз-
луки "Карабах" посетил родной Агдам.

Помощник Президента отметил, что в резолюции номер 853, 
принятой Советом Безопасности ООН в 1993 году, резко осуж-
дается оккупация Агдама и требуется вывод войск Армении. С 
тех пор Армения не вывела свои войска из Агдама. Агдам, явля-
ющийся одним из самых процветающих азербайджанских рай-
онов, полностью уничтожен. Мировая общественность уже ре-
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ально становится свидетелем зверств, совершенных армянами. 
Армянский вандализм перед глазами. Согласно международ-
ному праву этническая чистка, совершенная против агдамцев, 
называется геноцидом, соответственно варварство, учиненное 
против города, следует называть урбицидом. В международных 
отношениях с 1963 года это является термином, характеризу-
ющим уничтожение городов. Сегодня в мире город Агдам яв-
ляется музеем урбицида, то есть, геноцида, совершенного про-
тив города. Международная общественность видит это. Однако 
Азербайджан своей созидательной политикой вновь подарит 
жизнь Агдаму, превратит его в райский уголок. Азербайджан 
восстановит здесь все памятники, будет заботиться о них. Так-
же будут восстановлены и христианские памятники, разру-
шенные во время армянской оккупации. Они будут окружены 
необходимым вниманием и заботой, как составная часть обще-
человеческой цивилизации. Сегодня в Агдаме находятся и пред-
ставители религиозных конфессий, что является наглядным 
свидетельством вклада нашей страны в мультикультурализм, 
межкультурный и межрелигиозный диалог. Сейчас мы симво-
лически находимся перед Агдамской мечетью.

Глава Исполнительной власти Агдамского района Вагиф Га-
санов отметил, что благодаря мудрой политике главы нашего 
государства Агдам был освобожден без боевых действий и по-
терь. Он сказал, что под руководством Президента Агдам будет 
восстановлен, весь мир увидит каким созидательным государ-
ством является Азербайджан, в отличие от Армении. От имени 
всех агдамцев он выразил признательность победоносному Вер-
ховному главнокомандующему.

Принимающие участие в поездке представители религиоз-
ных конфессий поздравили жителей освобожденных от оккупа-
ции районов и весь азербайджанский народ. В то же время они 
отметили, что опечалены увиденными здесь разрушениями.

Представители религиозных конфессий поблагодарили Пре-
зидента Ильхама Алиева за оказанное им внимание и заботу, 
выразили удовлетворение существующей в нашей стране ат-



9

мосферой мультикультурализма. Была выражена признатель-
ность главе государства, который считает все существующие на 
территории страны храмы нашим историческим богатством.

До сведения дипломатов было доведено, что после оккупа-
ции армянскими вооруженными силами, как и другие наши 
исторические памятники, Агдамская мечеть, относящаяся к 
XIX веку, также была разграблена, сожжена, разрушена. После 
освобождения от оккупации города Агдам в мечети были про-
ведены очистительные работы, спустя 27 лет здесь прозвучал 
азан. Дипломаты посмотрели здесь фотографии, снятые извест-
ным фотографом Резой Дегати после Ходжалинской трагедии в 
1992 году.

Затем народный артист Мансум Ибрагимов исполнил перед 
разрушенным зданием Агдамского драматического театра "Ка-
рабах шикястяси".

Затем в Агдамском Шехидляр хиябаны была посещена моги-
ла Национального героя Азербайджана Аллахверди Багирова. 
Было доведено до внимания, что Шехидляр хиябаны также был 
сравнен с землей армянскими вандалами. Здесь было более ты-
сячи могил. Армяне полностью разрушили их.

Дипломаты осмотрели Музей хлеба, дворец Карабахского 
хана Панахали хана (XVIII век), гробницы Натаван и ее сына 
(XIX век).

В ходе поездки члены футбольного клуба "Карабах" после 
27-летнего перерыва сыграли символический футбольный матч 
на родном поле - известном стадионе "İmarət".

Армения учинила в Агдаме настоящий урбицид
29.11.2020 [12:41]

Агдам – яркая иллюстрация урбицида.
Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом написал на свой странице 

в Twitter помощник Президента - заведующий отделом по во-
просам внешней политики Администрации Президента Хикмет 
Гаджиев.



10

«За 28 лет оккупации Армения учинила здесь самый настоя-
щий урбицид», отметил Хикмет Гаджиев.

Свыше 900 наших солдат и офицеров продолжают 
проходить лечение в медицинских учреждениях

08.12.2020 [16:20]

Принимая во внимание рост случаев заражения коронавиру-
сом в мире и соседних странах, Азербайджан также принял ре-
шение об ужесточении правил в этой сфере.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом 8 декабря на брифинге 
Оперативного штаба при Кабинете Министров сказал помощ-
ник Президента – заведующий отделом по вопросам внешней 
политики Администрации Президента Хикмет Гаджиев.

Помощник Президента отметил, что до применения вакцины 
должны осуществляться меры по снижению уровня заражен-
ности: «Начиная с 27 сентября – с момента военной агрессии 
Армении против Азербайджана наша система здравоохранения 
ведет борьбу на двух фронтах. На данный момент свыше 900 
наших солдат и офицеров продолжают проходить лечение в ме-
дицинских учреждениях, а с другой стороны, наши врачи лечат 
больных с коронавирусом».

Призываем граждан соблюдать правила
08.12.2020 [16:24]

Темпы распространения коронавируса в Азербайджане вызы-
вают обеспокоенность. Мы являемся свидетелями трагических 
последствий, вызванных этой болезнью у наших родственни-
ков. Это вызывает серьезную озабоченность общественности. 
Призываем наших граждан соблюдать правила. Есть люди, ко-
торые, зная, что у них коронавирус, свободно ходят по улицам 
и распространяют вирус. Эти люди могут легко переносить ви-
рус, но те, кого они заразят, могут тяжело переносить болезнь и 
даже потерять жизнь.
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Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом на брифинге Оператив-
ного штаба при Кабинете Министров 8 декабря сказал помощ-
ник Президента – заведующий отделом по вопросам внешней 
политики Администрации Президента Хикмет Гаджиев.

Хикмет Гаджиев отметил, что против людей, покинувших 
свои дома, будучи зараженным коронавирусом, возбуждено 266 
уголовных дел. Такое преступление может быть наказано лише-
нием свободы сроком до трех лет.

Цель применения строгого карантинного режима – защита 
здоровья граждан Азербайджана

08.12.2020 [17:10]

Требования о применении ужесточенного карантинного ре-
жима исходят и от общества.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом на проходящем 8 декабря 
брифинге Оперативного штаба сказал помощник Президента – 
заведующий отделом по вопросам внешней политики Админи-
страции Президента Хикмет Гаджиев.

Помощник Президента отметил, что в последние дни число 
заразившихся в Азербайджане серьезно увеличилось, что вы-
зывает большую обеспокоенность.

Хикмет Гаджиев подчеркнул, что цель применения ужесто-
ченного карантинного режима – защита здоровья граждан Азер-
байджана, снижение летальных исходов: «До массовой вакци-
нации мы должны защищать здоровье наших граждан».

В этом году возбуждено 266 уголовных дел в отношении 
заразившихся коронавирусной инфекцией лиц, 

покинувших места проживания
08.12.2020 [20:22]

В освобождении наших земель от оккупации активное уча-
стие принимал личный состав Министерства внутренних дел, 
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в частности Внутренних войск. Сотрудники Внутренних войск 
активно участвуют и в осуществлении контроля за соблюдени-
ем комендантского часа в стране. Согласно соответствующему 
Распоряжению Верховного главнокомандующего, на наших 
территориях, освобожденных от оккупации, комендантский 
режим осуществляет именно личный состав Внутренних во-
йск. Деятельность по контролю за соблюдением установленных 
в связи с коронавирусом правил и общественным порядком в 
стране осуществляют органы Министерства внутренних дел. 
Поэтому с учетом выпавшей на них нагрузки в процессе выпол-
нения этой ответственной и почетной задачи просим граждан 
максимально соблюдать правила.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом сказал помощник Пре-
зидента – заведующий отделом по вопросам внешней политики 
Администрации Президента Хикмет Гаджиев на проведенном 
8 декабря брифинге Оперативного штаба при Кабинете Мини-
стров.

Помощник Президента отметил, что в некоторых случаях 
можно наблюдать, что лица, заразившиеся коронавирусом, даже 
зная об этом, свободно гуляют на улице. Такие граждане под-
вергают риску не только собственную жизнь, но и жизни других 
людей. Возможно, что кто-то переносит эту болезнь легко. Од-
нако зараженный им другой человек может столкнуться с тра-
гедией.

Хикмет Гаджиев отметил, что в 2020 году возбуждено 266 
уголовных дел в отношении больных коронавирусом, покинув-
ших места проживания, несмотря на предупреждение о лечении 
в домашних условиях. Семь из них прекращены, производство 
одного остановлено, 23 – завершены и отправлены в суд. В на-
стоящее время продолжается расследование по 235 уголовным 
делам. Согласно соответствующим изменениям, внесенным в 
Уголовный Кодекс Азербайджанской Республики, лиц, допу-
стивших подобного рода правонарушение, могут ждать соот-
ветствующие меры наказания вплоть до ареста сроком до трех 
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лет. Поэтому граждане не должны допускать таких случаев, ис-
ходя из принципа личной ответственности им следует соблю-
дать правила самоизоляции, чтобы не заражать других людей.

Подписаны азербайджано-турецкие документы
10.12.2020 [19:03]

10 декабря, по окончании встречи один на один, состоялась 
церемония подписания азербайджано-турецких документов с 
участием Президента Ильхама Алиева и Президента Реджепа 
Тайипа Эрдогана.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, Протокол о взаимопонимании 
между Бакинским транспортным агентством и компанией 
“ВМС Отоматив Сенайе ве Тиджарет” подписали председатель 
Правления Бакинского транспортного агентства Вюсал Керим-
ли и член Правления компании “ВМС Отоматив Сенайе ве Тид-
жарет” Таха Озтюрк.

Протокол о взаимопонимании между Государственным 
агентством автомобильных дорог Азербайджана и компанией 
“ВМС.АЗ” подписали председатель Правления Государствен-
ного агентства автомобильных дорог Азербайджана Салех Ма-
медов и член Правления компании “ВМС Отоматив Сенайе ве 
Тиджарет” Таха Озтюрк.

Меморандум о взаимопонимании между Агентством разви-
тия малого и среднего бизнеса Азербайджанской Республики и 
Офисом инвестиций при Президенте Турецкой Республики под-
писали председатель Правления Агентства развития малого и 
среднего бизнеса Азербайджанской Республики Орхан Маме-
дов и председатель Офиса инвестиций при Президенте Турец-
кой Республики Бурак Даглыоглу.

Меморандум о взаимопонимании между Азербайджанской 
Республикой и Турецкой Республикой относительно стратеги-
ческого сотрудничества в области медиа подписали помощник 
Президента Азербайджанской Республики Хикмет Гаджиев и 
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руководитель управления Администрации Президента Турец-
кой Республики по связям с общественностью Фахреддин Ал-
тун.

Протокол номер 1 между Правительством Азербайджанской 
Республики и Правительством Турецкой Республики о внесе-
нии изменений в Соглашение о взаимном освобождении от виз, 
подписанное между Правительством Азербайджанской Респу-
блики и Правительством Турецкой Республики в городе Баку 25 
февраля 2020 года, подписали министр иностранных дел Азер-
байджанской Республики Джейхун Байрамов и министр ино-
странных дел Турецкой Республики Мевлют Чавушоглу.

Х Х Х
Отметим, что в обращение будут выпущены почтовая марка 

под названием “Парад Победы” и конверты первого дня, под-
готовленные по случаю проведенного 10 декабря в Баку парада 
Победы.

Президент Ильхам Алиев и Президент Реджеп Тайип Эрдо-
ган проставили печать на конвертах первого дня.

И сегодня в основе наших побед лежит политика, 
заложенная именно великим лидером

12.12.2020 [18:11]

Мы с большим уважением и почтением чтим память наше-
го великого лидера. И сегодня в основе наших побед лежит по-
литика, заложенная именно великим лидером. Эта политика 
успешно осуществляется Президентом Ильхамом Алиевым. Ре-
альный результат этого мы увидели во время 44-дневной войны. 
Настал день, которого ждал каждый гражданин Азербайджана, 
и наши земли освободились от оккупации.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом в интервью журналистам 
сказал помощник Президента Азербайджанской Республики - 
заведующий отделом по вопросам внешней политики Админи-
страции Президента Хикмет Гаджиев.
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Хикмет Гаджиев сказал, что, как отметил Президент Азер-
байджана, больше нет выражения «нагорно-карабахский кон-
фликт», с 44-дневной войной Азербайджан окончательно пере-
черкнул это слово.

Помощник Президента сказал, что в соответствии с Распоря-
жением главы государства в связи с началом восстановительных 
работ на освобожденных от оккупации землях созданы соответ-
ствующие рабочие группы. В этом направлении проводятся об-
суждения, ведутся работы по планированию.

Журналист, всегда поддерживающий справедливость, 
скончался от COVID-19

13.12.2020 [12:07]

«Сегодня с большим сожалением узнал о кончине от 
COVID-19 большого друга Азербайджана и всегда поддержи-
вающего справедливость профессионального журналиста, со-
трудника «Aljazeera Arabic» Омара Кашрама.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом написал в своем аккаун-
те в Twitter помощник Президента Азербайджана - заведующий 
отделом по вопросам внешней политики Администрации Пре-
зидента Хикмет Гаджиев.

«Омар был с Азербайджаном как во время Апрельской во-
йны 2016 года, так и во время 44-дневной войны 2020 года», 
отметил Х.Гаджиев.

Хикмет Гаджиев: Президент Ильхам Алиев считает 
неприемлемыми примененные США против Турции 

односторонние санкции
15.12.2020 [00:30]

Президент Ильхам Алиев считает неприемлемыми односто-
ронние санкции, примененные США против Турции из-за при-
обретения ею систем противовоздушной обороны «С-400». В 
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то время, как некоторые страны-члены НАТО используют ана-
логичные системы противовоздушной обороны, применение 
санкций против Турции – это несправедливость. Глава нашего 
государства оценивает эту ситуацию как проявление двойных 
стандартов и беззаконие.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом в комментарии для прес-
сы сказал помощник Президента Хикмет Гаджиев.

Хикмет Гаджиев сказал: «Президент Ильхам Алиев выразил 
уверенность, что эти санкции не воспрепятствуют шагам, ко-
торые Турция предпринимает для повышения своей обороно-
способности. На предложения Турции обсудить этот вопрос в 
рамках соответствующей рабочей группы объективно и непред-
взято с политической точки зрения не был дан адекватный ответ.

Азербайджан поддерживает Турцию, а Турция – Азербайд-
жан, и наши страны всегда рядом друг с другом.

Присутствие на состоявшемся 10 декабря в Баку параде По-
беды Президента Ильхама Алиева и Президента Реджепа Тайи-
па Эрдогана является очередным примером единства Азербайд-
жана и Турции».

Политика армянского нацизма по разрушению городов
15.12.2020 [19:03]

Английский социолог и академик Мартин Шоу, известный 
своими исследованиями войны, геноцида и глобальной полити-
ки, в книге «Новые войны города: урбицид и геноцид» пишет: 
«Урбицид в современных войнах - это преступление, которое 
подрывает жизнеспособность городской среды, устойчивость 
населения и приводит к разрушению территорий градострои-
тельства». В результате почти тридцатилетней агрессивной по-
литики Армении во многих районах Азербайджана, в том числе 
в Агдамском, а также во время Второй Карабахской войны в гу-
стонаселенных городах Гянджа, Барда и Тертер, вооруженные 
силы Армении сознательно и целенаправленно совершили на-
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стоящий урбицид. В результате оккупации все поселения и ар-
хитектурные памятники в Агдамском районе были полностью 
разграблены, сожжены, разрушены и уничтожены, а многочис-
ленные исторические, религиозные памятники и материально-
культурные образцы были стерты с лица земли.

Об этом в интервью АЗЕРТАДЖ сообщил член Коллегии ад-
вокатов Азербайджанской Республики Ибрагим Гасымов.

Напомнив, что 14 октября помощник Президента Азербайд-
жана - заведующий отделом по вопросам внешней полити-
ки Администрации Президента Хикмет Гаджиев поделился в 
Твиттере, что «Тертер – это азербайджанский Сталинград, про-
тивостоящий армянскому нацизму», И.Гасымов отметил, что на 
днях телеканал France-24 распространил репортаж об освобож-
денном от оккупации Агдамском районе. В репортаже говорит-
ся: «Город настолько разрушен, что порой его называют «Хи-
росимой Кавказа». А спецкор российского телеканала «Дождь» 
Владимир Роменский назвал Агдам «городом призраков» и об-
ратил внимание на то, что здесь не осталось ни одного уцелев-
шего здания. 6 декабря во время визита совместной делегации 
Палаты депутатов Италии и Сената в освобожденный от армян-
ской оккупации город Агдам заместитель председателя Палаты 
депутатов Парламента Италии Этторе Розато заявил журнали-
стам, что они увидели здесь страшное лицо войны, ее горькие 
последствия, разрушения: «Увиденное производит удручающее 
впечатление. Здесь разрушена вся инфраструктура, все дома».

«Падение Парижа во время Франко-прусской войны и Вто-
рой Мировой войны были результатом намерения немцев свер-
гнуть Францию», - сказал социолог Мартин Шоу. Падение Ма-
дрида стало решающим поражением для Испанской Республики 
во время Гражданской войны. Напротив, оборона Сталинграда 
была сильным символом советского сопротивления и указанием 
на начало поражения Гитлера. Азербайджан, освободив древ-
нюю землю Карабаха от оккупации, а также защитив город Тер-
тер в Отечественной войне, обеспечил защиту национальной 
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безопасности и интересов Азербайджанской Республики воен-
ными средствами», - подытожил член Коллегии адвокатов.

Хикмет Гаджиев: Охрана культурного наследия является 
общечеловеческим обязательством, которое не может быть 

использовано ЮНЕСКО в политических целях
28.12.2020 [21:41]

Помощник Президента Азербайджанской Республики – 
заведующий отделом по вопросам внешней политики Адми-
нистрации Президента Хикмет Гаджиев дал эксклюзивное 
интервью АЗЕРТАДЖ. Представляем это интервью.

- Хикмет муаллим, 23 декабря 2020 года Президент Азер-
байджанской Республики Ильхам Алиев в ходе поездки в 
Зангиланский район отметил, что Азербайджан на протяже-
нии 30 лет неоднократно обращался в ЮНЕСКО, сообщая о 
разрушении, арменизации оккупантом Арменией мечетей и 
исторических памятников на захваченных территориях на-
шей страны. Однако ЮНЕСКО ни разу не направила мис-
сию. Как можно объяснить появившееся в последнее время 
у ЮНЕСКО желание направить миссию в нашу страну в то 
время, как она 30 лет не отвечала на призывы Азербайджа-
на, связанные с миссией?

- Как отметил Президент Ильхам Алиев, Армения осуще-
ствила на оккупированных территориях такие незаконные дей-
ствия, как умышленное разрушение или арменизация культур-
ных, исторических и религиозных памятников нашего народа.

Армения разрушила на этих территориях 927 библиотек, бо-
лее 60 мечетей, 44 храма, 473 исторических памятника, дворца и 
музея, а также незаконно вывезла 40.000 музейных экспонатов.

В целях расследования и пресечения незаконных действий 
Армении Азербайджан неоднократно выступал с предложением 
направить миссию ЮНЕСКО на наши оккупированные терри-
тории. Армения, являющаяся государством-оккупантом, демон-
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стрировала неконструктивный подход, препятствуя всем призы-
вам Азербайджана, связанным с миссией ЮНЕСКО.

На протяжении всего этого времени международная обще-
ственность, в том числе ЮНЕСКО, постоянно информировалась 
о незаконных деяниях Армении на оккупированных территори-
ях Азербайджана. С этой целью подготовлено несколько изда-
ний. К примеру в 2007 году была подготовлена и представлена 
ЮНЕСКО книга «Война против Азербайджана – нападение на 
культурное наследие». В ней содержатся список культурных и 
религиозных памятников, разрушенных Арменией на оккупи-
рованных территориях нашей страны, подробная информация 
об их умышленной арменизации, преподнесении албанских 
церквей как армянских. Однако адекватной реакции со стороны 
ЮНЕСКО не последовало.

Еще в 2008 году во время визита тогдашнего генерального 
директора ЮНЕСКО Коиширо Мацууры азербайджанская сто-
рона предложила организовать такую миссию. Тогда генераль-
ный директор отметил, что вопрос отслеживается, что он не мо-
жет сказать о точном времени направления миссии.

Помню, занимая должность руководителя пресс-службы в 
Министерстве иностранных дел, я выступил с рядом заявлений 
на эту тему. В 2015 году в одном из интервью я подчеркнул, 
что Азербайджан приглашает ЮНЕСКО направить миссию для 
расследования фактов разрушения материально-культурного 
наследия на оккупированных территориях нашей страны и про-
ведения мониторинга. Однако Армения не позволяет осуще-
ствить данную миссию, так как в этом случае факты вандализ-
ма против материально-культурных памятников нашего народа 
на оккупированных территориях будут задокументированы и 
представлены международной общественности.

В 2016 году поступила информация об использовании Арме-
нией агдамской Джума-мечети в военных целях. В заявлении 
Министерства иностранных дел было отмечено, что это явля-
ется грубым нарушением международного права, в том числе 
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Гаагской конвенции 1954 года об охране культурной собствен-
ности во время вооруженных конфликтов.

Так что официальный Ереван вместо того, чтобы сейчас лить 
крокодиловы слезы и заниматься спекуляцией, должен внести 
ясность в вопрос о том, почему воспрепятствовал миссии ЮНЕ-
СКО. К сожалению, и ЮНЕСКО не проявила принципиально-
сти и решительности в данном вопросе, даже не выступила с 
заявлением.

2020 год вписан в нашу историю золотыми буквами. Доблест-
ная азербайджанская армия под руководством Победоносного 
Верховного главнокомандующего освободила наши земли от 
оккупации. В результате весь мир еще раз стал свидетелем зло-
деяний, варварства, учиненных Арменией против нашего куль-
турного наследия. Недавно по поручению Президента Ильхама 
Алиева мы повезли аккредитованных в нашей стране диплома-
тов в освобожденные от оккупации города Физули и Агдам. Все 
здания, памятники там разрушены, снесены. Мы увидели, что 
историческое кладбище «Имарет» в Агдаме, где похоронены ка-
рабахские ханы, разрушено и осквернено.

Армения незаконно вывезла, присвоила и продала за рубеж 
музейные экспонаты, рукописи, ковры, исторические предметы 
украшения на наших оккупированных территориях. К примеру, 
разрушен Дом-музей знаменитой азербайджанской поэтессы 
Хуршидбану Натаван в Шуше, а собранные в музее сотни уни-
кальных жемчужин искусства, картины, ковры, миниатюры, па-
мятные экспонаты, археологические образцы были разграблены 
оккупантами. Разрушен известный Музей хлеба в Агдаме. Мно-
гие ценные карабахские ковры вывезены в Армению и проданы 
за рубеж. В Азыхской пещере, являющейся археологическим 
памятником мирового значения, и Агдаме Армения провела не-
законные археологические раскопки и вывезла ценные находки. 
Фактически Армения на государственном уровне осуществила 
политику вандализма, грабежа, хищений.

Подобные действия Армении означают грубое нарушение 
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международного гуманитарного права, в частности Гаагской 
конвенции “О защите культурных ценностей в случае вооружен-
ного конфликта” от 1954 года и конвенции ЮНЕСКО “О мерах, 
направленных на запрещение и предупреждение незаконного 
ввоза, вывоза и передачи права собственности на культурные 
ценности” от 1970 года.

Армения несет ответственность за эти незаконные деяния, 
она должна ответить за это и вернуть похищенные движимые 
образцы культурного наследия законному владельцу – Азер-
байджану.

В последние месяцы в мировых медиа прошли многочислен-
ные сообщения, были подготовлены репортажи об учиненных 
Арменией злодеяниях, вандализме, грабеже. ЮНЕСКО следует 
адекватно отреагировать на эти незаконные деяния Армении и 
осудить их. Однако парадоксально, что как в ходе Отечествен-
ной войны, так и после нее ЮНЕСКО выступила с рядом не-
понятных, далеких от реальности и ошибочных заявлений. А 
на днях заместитель генерального директора ЮНЕСКО заявил, 
что они ждут от Азербайджана ответа в связи с миссией.

В первую очередь, хотелось бы отметить, что содержание и 
тон данного заявления являются неприемлемыми для Азербайд-
жана и носят откровенно предвзятый характер. Азербайджан, 
как мультикультуральная и толерантная страна, обеспечивает 
защиту всех находящихся на его территории культурных и рели-
гиозных памятников - как мусульманских, так и еврейских, хри-
стианских. Только один факт – капитальная реставрация недав-
но Фондом Гейдара Алиева Албанской церкви Святой Марии в 
габалинском поселке Нидж служит наглядным тому примером.

Акцентирование ЮНЕСКО и некоторыми государствами по-
сле победы Азербайджана внимания на проблеме миссии вы-
зывает у нас ряд вопросов. Почему же ЮНЕСКО раньше не на-
правляла миссию? Почему ЮНЕСКО не реагировала, когда на 
оккупированных территориях Азербайджана разрушались ме-
чети, когда в них содержались свиньи и коровы?! Как отметил 
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господин Президент, выходит, что мечеть можно разрушать?!
При этом когда нет никаких оснований, некоторых, в том 

числе руководство ЮНЕСКО, “сильно беспокоит” судьба хри-
стианских памятников на территориях, освобожденных от ок-
купации. Хотелось бы еще раз подчеркнуть, что мы с большим 
уважением относимся к памятникам, принадлежащим всем ре-
лигиям в нашей стране, и охраняем их. Однако реакция ЮНЕ-
СКО производит такое впечатление, словно, христианские па-
мятники важнее мусульманских. Это свидетельствует о том, что 
тогда, как все религиозные, культурные памятники, независимо 
от принадлежности, должны охраняться, ЮНЕСКО и некото-
рые политические круги открыто проявляют дискриминацию на 
религиозной почве. Все это – наглядный пример политического 
лицемерия и двойных стандартов.

Хотелось бы подчеркнуть здесь еще один факт. В январе 2018 
года министр иностранных дел Азербайджана на встрече с но-
воизбранным тогда генеральным директором Одри Азуле еще 
раз поднял вопрос о направлении миссии ЮНЕСКО на наши 
оккупированные территории.

- Как отнеслась к этому вопросу Одри Азуле?
- Очень интересно, что О.Азуле сказала: ЮНЕСКО является 

гуманитарной организацией, поэтому мы не хотим вмешиваться 
в политические вопросы.

Сегодня, прошло всего два года, и ЮНЕСКО, видимо, “забы-
ла”, что является гуманитарной организацией. Почему руковод-
ство ЮНЕСКО так быстро изменило позицию после славной 
Отечественной войны Азербайджана?! Почему в организации 
отсутствует постоянная позиция по тому или иному вопросу?! 
Конечно, такой подход не может устроить Азербайджан, за и 
других ответственных членов международной общественности. 
Запись упомянутой встречи хранится в нашем дипломатиче-
ском архиве.

Совершенно очевидно, что новая реальность, сложившаяся 
в нашем регионе в результате одержанной Азербайджаном по-



23

беды, беспокоит многие политические круги, которые не могут 
смириться с этим. Вызывает сожаление то, что и ЮНЕСКО, 
то ли целенаправленно, то ли невольно, оказалась вовлечена в 
данные процессы. Руководству ЮНЕСКО следует отказаться от 
этой политики. ЮНЕСКО является межправительственной ор-
ганизацией и должна осуществлять свою деятельность в соот-
ветствии с мандатом объективно и непредвзято. Официальным 
представителям ЮНЕСКО не следует продвигать националь-
ную повестку государств, гражданами которых они являются. 
ЮНЕСКО не должна превращаться в инструмент политическо-
го влияния того или иного государства. Это наносит ощутимый 
удар по ее имиджу и независимости. Защита культурного на-
следия является общечеловеческим обязательством и не должна 
использоваться в политических целях.

- Какова в настоящее время позиция Азербайджана в свя-
зи с миссией ЮНЕСКО?

-Знаете, позиция Азербайджана справедлива и постоянна. 
То есть, Азербайджан, как вчера, так и сегодня не выступает 
против организации миссии ЮНЕСКО. Просто необходимо 
вести себя согласно международному праву и соответствую-
щим процедурам. Когда позволят условия безопасности, между 
Азербайджаном и ЮНЕСКО должны быть согласованы четкий 
мандат и состав миссии. Необходимо с уважением относиться 
к территориальной целостности и суверенитету Азербайджана.

В настоящее время Министерство культуры оценивает со-
стояние наших культурных памятников на освобожденных от 
оккупации территориях, и эта информация будет представлена 
ЮНЕСКО. Так же, как и в других сферах, Армения должна от-
ветить за культурный геноцид и террор, осуществленный с це-
лью стереть след азербайджанского народа на этих землях.

- Распространяются сообщения о том, что ЮНЕСКО на-
мерена реализовать вместе с UNITAR определенные проек-
ты в Карабахе. Как Азербайджан относится к этому?

- Да, мы тоже слышали об этом. Эти две организации наме-
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рены посредством спутников провести наблюдения в Карабахе 
и изучить сложившуюся там ситуацию, связанную с охраной 
культурного наследия. Хочу однозначно заявить, что такая са-
модеятельность неприемлема. Как ЮНЕСКО, так и UNITAR 
являются организациями ООН. Они должны действовать со-
гласно международному праву и соответствующим правилам 
ООН. Карабах является азербайджанской землей, и любая 
осуществляемая там деятельность должна быть согласована с 
Азербайджаном. В противном случае, это будет расценено как 
прямое неуважение к территориальной целостности и сувере-
нитету Азербайджана, и будет адекватная реакция.

- Хикмет муаллим, какую еще работу Азербайджан про-
делал в ЮНЕСКО по охране культурного наследия во время 
вооруженных конфликтов? Что вы можете сказать в целом 
о будущем наших отношений с ЮНЕСКО?

- В рамках сотрудничества с ЮНЕСКО Азербайджан уделял 
особое внимание вопросу охраны культурных памятников в пе-
риод вооруженных конфликтов. В 2011 году Азербайджан был 
избран в комитет ЮНЕСКО по охране культурных ценностей во 
время вооруженных конфликтов, в рамках которого выступал с 
инициативами как активный член. В 2012- 2013 годах в рамках 
комитета был обсужден и принят документ под названием “Ох-
рана культурных памятников на оккупированных территориях”. 
Данный документ, подготовленный по инициативе и при ак-
тивном участии нашей страны, включал действия, которые Се-
кретариат ЮНЕСКО должен предпринимать для охраны куль-
турных памятников на оккупированных территориях во время 
происходящих в мире конфликтов.

Азербайджан, как страна, пострадавшая от оккупации, чут-
ко подходил к вопросу разрушения культурных памятников не 
только на наших оккупированных территориях, но и во всем 
мире, и всегда придавал значение сотрудничеству с ЮНЕСКО 
в этой области. Мы исходили из того, что культурное наследие 
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принадлежит не только отдельному народу, но и всему челове-
честву.

В 2016 году ЮНЕСКО подготовила первый военный путе-
водитель по охране культурных памятников. Этот путеводитель 
является очень важным изданием, переведен на различные язы-
ки и используется многими государствами и международными 
организациями, в том числе НАТО. Финансовый вклад в под-
готовку путеводителя внес именно Азербайджан. Кроме того, в 
число его авторов, наряду со специалистами из Италии, Англии, 
Франции, входил и азербайджанский эксперт. Это - показатель 
значения, придаваемого нашей страной сфере охраны культур-
ных памятников, а также ее авторитета в этой области.

Кроме того, в 2015-2019 годы во время членства в Комитете 
всемирного наследия, являющемся одной из самых влиятель-
ных структур ЮНЕСКО, Азербайджан также постоянно уделял 
внимание вопросу охраны культурного наследия.

Что касается второй части вашего вопроса, должен сказать, 
что сотрудничество с ЮНЕСКО постоянно находилось в цен-
тре внимания Первого вице-президента Азербайджанской Ре-
спублики Мехрибан ханым Алиевой. Неслучайно, в 2004 году 
Мехрибан ханым Алиева была удостоена звания посла доброй 
воли ЮНЕСКО за заслуги в деле сохранения и развития азер-
байджанской устной народной литературы и национального му-
зыкального наследия. Именно благодаря ее инициативе и под-
держке как в Азербайджане, так и в зарубежных странах были 
реализованы важные проекты в области охраны культурного 
наследия, построены школы, реставрированы мечети, церкви, 
исторические памятники.

Азербайджан, придающий большое значение международно-
му праву, международной гуманитарной деятельности, мульти-
культурализму, и впредь готов к плодотворному, конструктив-
ному сотрудничеству с ЮНЕСКО, основанному на взаимном 
уважении. Такого же подхода Азербайджан ожидает в отноше-
нии себя и от ЮНЕСКО.
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Состоялось открытие нового административного здания 
Совета аксакалов Азербайджана

07.01.2021 [15:40]

Хикмет Гаджиев: Президент Ильхам Алиев придает 
большое значение роли аксакалов в нашем обществе

7 января состоялась церемония открытия нового админи-
стративного здания Совета аксакалов Азербайджана.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, помощник Президента Азербайд-
жанской Республики – заведующий отделом по вопросам внеш-
ней политики Администрации Президента Хикмет Гаджиев по-
здравил членов Совета аксакалов.

Хикмет Гаджиев, подчеркнув важность совета и рекомендаций 
аксакалов в формировании национально-духовных ценностей на-
шего народа, сказал, что Президент Ильхам Алиев придает боль-
шое значение роли аксакалов в нашем обществе. Азербайджан-
ские аксакалы проявляли себя во все периоды нашей истории. 
Совет аксакалов сегодня оказывает поддержку развитию нашей 
страны, проводимой нашим Президентом политике.

«В 44-дневной Отечественной войне, проведенной под ру-
ководством Верховного главнокомандующего Ильхама Алиева, 
азербайджанские аксакалы вновь сказали свое слово. Мы еще 
раз стали свидетелями важной роли аксакалов в солидарности 
нашего народа. Наша страна вступает в новый этап своего раз-
вития. На освобожденных от оккупации землях будут проведе-
ны созидательные работы, работы по благоустройству. Между-
народное сообщество еще раз увидит большую разницу между 
Азербайджаном и Арменией. Под руководством Президента 
Ильхама Алиева эти территории станут раем. И в этом отноше-
нии мы уверены, что наши аксакалы будут играть большую роль 
на новом этапе развития нашей страны. Также важно дальней-
шее развитие объединений аксакалов Азербайджана в регионах 
и их более активная роль в развитии нашего общества», - под-
черкнул помощник Президента.
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Отметив, что Президент Ильхам Алиев придает большое 
значение созданию в нашем обществе общественных объеди-
нений, консультативных советов при государственных органах 
со стороны организаций гражданского общества, Хикмет Гад-
жиев отметил, что в азербайджанском обществе, национальном 
менталитете слово аксакала имеет большую значимость. Мы 
можем с большой гордостью сказать, что ни в одной стране 
нет института Совета аксакалов. И в этом смысле Азербайджан 
может поделиться с международной общественностью своим 
многовековым богатым опытом. В процессе содействия миру, 
спокойствию и межкультурному диалогу на международном 
уровне азербайджанские аксакалы также могут сказать свое ве-
ское слово. В Совете сотрудничества тюркоязычных государств 
существует институт под названием Совет аксакалов, где наш 
институт играет активную роль.

Председатель Совета аксакалов, депутат Милли Меджлиса 
Эльдар Гулиев поблагодарил Президента Ильхама Алиева и 
Первого вице-президента Мехрибан Алиеву за оказанные вни-
мание и заботу. Отметив, что на Совет аксакалов ложится боль-
шая ответственность, Эльдар Гулиев сказал, что первой задачей 
совета является переформатирование состава подразделений в 
регионах: «В числе наших задач поддержка внутренней и внеш-
ней политики, проводимой Президентом Ильхамом Алиевым, 
доведение этой политики до наших граждан в регионах. Значе-
ние прошедшего года для нас состояло в том, что карабахская 
проблема, которая не решалась в течение 30 лет, была разреше-
на под руководством главы государства, победоносного Верхов-
ного главнокомандующего Ильхама Алиева. Наши земли были 
освобождены от оккупации в течение 44 дней. Это достижение 
стало логическим следствием внутренней и внешней политики 
Президента Ильхама Алиева. Мы верим, что на этих землях со-
зидательные работы будут осуществляться ускоренными темпа-
ми. Мы также будем тесно участвовать в этом процессе в каче-
стве Совета аксакалов».
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Отметив, что Совет аксакалов принял программу деятельно-
сти на ближайшие три года, Эльдар Гулиев сказал: «В первую 
очередь, должны быть проведены выборы на местах, в то же вре-
мя должны быть утверждены уставы и созданы условия. Мы уве-
рены, что оправдаем доверие, оказанное нам главой государства».

Затем участники мероприятия ознакомились с условиями, 
созданными в новом административном здании.

Помощник Президента Хикмет Гаджиев принял участие в 
заседании правления Организации ветеранов республики

16.01.2021 [20:58]

16 января состоялось заседание правления Организации ве-
теранов войны, труда и вооруженных сил Азербайджанской Ре-
спублики.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, согласно повестке дня на заседа-
нии был обсужден вопрос усиления деятельности Организации 
ветеранов республики.

Открывший заседание председатель организации, генерал-
полковник в запасе Тофиг Агагусейнов проинформировал о де-
ятельности структуры.

Выступивший на заседании помощник Президента Хикмет 
Гаджиев отметил роль Организации ветеранов республики в об-
щественно-политической жизни страны, в том числе в решении 
проблем ветеранов войны, труда и вооруженных сил, подчер-
кнул, что граждане данной категории окружены государствен-
ным вниманием. Он отметил, что государственное внимание 
со стороны Президента Азербайджанской Республики Ильхама 
Алиева о ветеранах поднялось на новый уровень, Организации 
ветеранов республики выделено административное здание, от-
вечающее современным стандартам, год от года повышаются 
размеры единовременного материального пособия и пенсий ве-
теранов войны, решаются жилищные и другие проблемы граж-
дан данной категории.
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Хикмет Гаджиев сказал, что до 90-х годов прошлого века 
при упоминании ветеранов вспоминались в первую очередь по-
жилые люди, участвовавшие в Великой Отечественной войне, 
однако сегодня это понятие несколько омолодилось и включает 
как участников Первой Карабахской войны, так и 44-дневной 
Отечественной войны. Он отметил, что перед Организацией ве-
теранов республики поставлены новые задачи, подчеркнул важ-
ность привлечения к деятельности структуры лиц, принявших 
участие в боях за Карабах, решения беспокоящих их проблем.

Выразив надежду на то, что Организация ветеранов респу-
блики сыграет роль моста с новыми молодыми ветеранами, 
наладит с ними постоянные контакты, помощник Президента 
довел до внимания, что советы представленных в организации 
аксакалов нужны всегда.

Хикмет Гаджиев довел до внимания, что перед Организаци-
ей ветеранов республики стоят серьезные задачи, подчеркнул 
важность усиления деятельности структуры на местах, изуче-
ния проблем, беспокоящих ветеранов, и доведения их до вни-
мания международных структур, расширения связей с между-
народными организациями ветеранов, изучения и применения 
международного опыта в сфере работы с ветеранами.

Он отметил, что на днях соответствующим указом главы го-
сударства в местных органах исполнительной власти был соз-
дан отдел по организации работы с участниками Отечественной 
войны и семьями шехидов, отметил важность сотрудничества 
Организации ветеранов с этими отделами.

В своих выступлениях члены Президиума высоко оценили 
деятельность организации в 2020 году, сочли удовлетворитель-
ной проделанную ими работу в области усиления социально-
правовой защиты ветеранов, воспитания молодежи в духе во-
енного патриотизма, государственности и других направлениях.

Затем было отмечено, что в связи с состоянием здоровья пред-
седателя Организации ветеранов республики Т.Агагусейнова 
возникли трудности с более оперативным решением некоторых 
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вопросов, связанных с повседневной деятельностью структуры, 
было сочтено целесообразным освободить его от должности.

Члены президиума предложили поручить исполнение обя-
занности председателя организации ветерану Второй мировой 
войны Фатьме Саттаровой, удостоенной персональной пенсии 
Президента. Оба предложения были поставлены на голосова-
ние и единогласно приняты.

В заключение Фатьма Саттарова и другие члены Президиу-
ма выразили Президенту Азербайджанской Республики Ильха-
му Алиеву искреннюю благодарность за внимание и заботу об 
Организации ветеранов республики, заявили, что приложат все 
свои знания и навыки для того, чтобы представляемая им струк-
тура ответила на призывы главы государства.

Университет АДА осуществит проект социологического 
исследования на тему прогнозирования и эффективного 

проведения репатриации на освобожденных от 
оккупации территориях Азербайджана

22.01.2021 [21:04]

Победивший в Отечественной войне под руководством Вер-
ховного главнокомандующего Азербайджан достиг историче-
ского успеха. Это также является началом нового периода для 
будущего развития нашей страны. Именно поэтому обеспече-
ние восстановления и всестороннего развития земель, освобож-
денных от оккупации, является одной из приоритетных задач.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, для централизованного решения 
социально-экономических, гуманитарных, организационных 
и других неотложных задач на освобожденных территориях, 
а также координирования деятельности в этой сфере, на ос-
новании соответствующего Распоряжения Президента Азер-
байджанской Республики создан Координационный штаб под 
председательством руководителя Администрации Президента 
Самира Нуриева. При штабе действует Межуправленческий 
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центр координации, состоящий из различных рабочих групп.
Основная деятельность одной из них – Рабочей группы по 

академическим и образовательным вопросам – заключается в 
проведении научных исследований и анализа процесса восста-
новления и реконструкции освобожденных территорий. В со-
ставе рабочей группы – известные ученые, представляющие 
различные научные круги и исследовательские центры.

На совещании, посвященном итогам 2020 года, Президент 
Азербайджанской Республики Ильхам Алиев отметил, что дал 
соответствующее поручение о проведении опросов среди вы-
нужденных переселенцев для ознакомления с их намерениями 
в связи с возвращением на освобожденные территории. В бли-
жайшем будущем планируется проведение опросов среди вы-
нужденных переселенцев и предпринимателей для определения 
общего мнения, ознакомления с потребностями, возможностя-
ми участия в восстановительных работах лиц, возвратившихся 
на эти земли, условий для привлечения предпринимателей.

Планируется, что вышеназванный проект будет реализован 
специальной исследовательской группой, созданной при Уни-
верситете АДА. Для этого предусмотрено привлечение к про-
екту не только академического состава университета, но и ряда 
авторитетных местных и международных мозговых центров и 
научно-исследовательских институтов, а также некоторых из-
вестных ученых и специалистов.

Информация о проведении опросов и их результатах будет 
регулярно публиковаться в СМИ и социальных медиа.

Во встрече, состоявшейся в Университете АДА для подго-
товки к исследованиям, приняли участие ректор университета 
Хафиз Пашаев, помощник Президента Азербайджанской Ре-
спублики – заведующий отделом по вопросам внешней поли-
тики Администрации Президента Хикмет Гаджиев, помощник 
Первого вице-президента – руководитель рабочей группы по 
академическим и образовательным вопросам Эмин Гусейнов и 
другие члены группы.
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На встрече состоялся широкий обмен мнениями о работе по 
проведению социологических исследований, подготовке и про-
ведению опросов, других вопросов. Начало проведения опро-
сов планируется в ближайшее время.

Конкурс «Восхождение» организовал вебинар с 
презентацией помощника Президента Хикмета Гаджиева

23.01.2021 [14:01]

22 января рабочая группа конкурса «Восхождение» провела 
очередной вебинар.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на вебинаре, в котором приняли 
участие более 300 представителей, с презентацией выступил по-
мощник Президента – заведующий отделом по вопросам внеш-
ней политики Администрации Президента Хикмет Гаджиев на 
тему «Современный государственный служащий, менеджмент 
и связи с общественностью». Модератором вебинара выступил 
руководитель рабочей группы «Восхождение» Фархад Гаджиев.

Хикмет Гаджиев сказал, что учрежденный Распоряжением 
Президента Азербайджанской Республики проект «Восхожде-
ние», а также инициатива по созданию этого проекта служат 
высшим целям. Говоря о важном значении человеческих ресур-
сов для государства, Хикмет Гаджиев расценил этот конкурс как 
важную инициативу с точки зрения формирования потенциаль-
ных кадров на государственной службе и в других сферах, их 
развития.

Помощник Президента подчеркнул, что 2020 год - исключи-
тельный период в жизни и истории азербайджанского народа. 
Х.Гаджиев отметил, что под руководством победоносного Вер-
ховного главнокомандующего и благодаря героизму доблестных 
солдат и офицеров наш народ добился исторической победы в 
Отечественной войне.

Хикмет Гаджиев сказал, что коммуникационная стратегия 
является одним из важнейших направлений деятельности госу-
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дарственных органов. Он также сказал, что прямое общение с 
гражданами, обеспечение удовлетворенности граждан, правиль-
ная и эффективная передача информации общественности явля-
ются основными задачами, стоящими перед государственными 
органами. Помощник Президента подчеркнул, что чиновники, 
уполномоченные лица должны быть честными, приверженны-
ми народу, государству, скромными и высокопрофессиональны-
ми. Они должны быть трудолюбивы, обладать необходимыми 
качествами для плодотворной деятельности и осуществления 
правильного выбора поставленных целей.

Отметим, что вебинар предназначен для лиц, которые в на-
стоящее время участвуют в конкурсе, и проводился в закрытом 
формате. На вебинаре, который прошел в формате взаимных об-
суждений, также были даны ответы на вопросы участников.

Конкурс «Восхождение» учрежден Распоряжением Пре-
зидента Азербайджанской Республики Ильхама Алиева от 26 
июля 2019 года в целях обеспечения выявления, поддержки 
перспективных руководящих лиц, обладающих высоким уров-
нем интеллекта и управленческих качеств, и создания в стране 
банка кадровых резервов

МЕДИА начала цикл мероприятий в Университета АДА
25.01.2021 [18:32]

Созданное Указом главы государства в этом месяце Агент-
ство медиа (MEDIA) начало реализацию цикла мероприятий, 
предусмотренных на 2021 год, с совместно организованных 
Университетом АДА семинаров на тему «Медиа и коммуника-
ционная политика глазами медиа».

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в АДА, в семинарах, проводимых 
специалистами Программы повышения квалификации, прини-
мают участие руководители пресс-служб структур, действую-
щих в государственном секторе, ответственные работники по 
связям с общественностью и работе с медиа.
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Целью семинаров является расширение сотрудничества меж-
ду структурами государственного и общественного секторов и 
медиа субъектами, усовершенствование взаимных коммуникаци-
онных связей, а также создание более эффективных механизмов 
информирования общественности в современной медиа среде.

В семинарах организованы панельные дискуссии с местными 
и международными исследователями в области медиа Универ-
ситета АДА, а также со специалистами бизнес-сектора и веду-
щими членами мультимедийной платформы страны. Помощник 
Президента Азербайджанской Республики – заведующий от-
делом по вопросам внешней политики Администрации Прези-
дента Азербайджанской Республики Хикмет Гаджиев провел 
мастер-класс для участников семинара. В ходе интерактивных 
дискуссий руководители пресс-служб присоединились к обмену 
мнениями на такие темы, как «Цель и роль отдела по связям с 
общественностью в организации», «Коммуникационный план и 
ежедневные медиа контакты: проактивные и реактивные стра-
тегии», «Установление коммуникации в кризисных ситуациях», 
искали новые пути решения вызовам в современной медиа среде. 
Семинар продолжится завтра с выступлениями других лекторов.

Напомним, что Агентство развития медиа создано с целью 
поддержки развития медиа со стороны Президента Азербайд-
жана, продолжения институциональной созидательной работы 
в этой сфере, стимулирования применения новых информаци-
онно-коммуникационных технологий и инноваций.

Вашингтонский "Атлантический совет" провел онлайн-
семинар с помощником Президента Азербайджана 

Хикметом Гаджиевым
26.01.2021 [10:29]

Действующий в Вашингтоне один из самых влиятельный 
мозговых центров США- "Атлантический совет" провел он-
лайн-семинар, посвященный итогам армяно-азербайджанской 
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войны и перспективам регионального сотрудничества в пост-
конфликтный период.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на мероприятии, модерируемом 
директором Евразийского центра при "Атлантическом совете", 
экс-послом США в Украине Джоном Хербстом, на вопросы 
центра и аудитории ответил помощник Президента Азербайд-
жана - заведующий отделом по вопросам внешней политики 
Администрации Президента Хикмет Гаджиев.

В своем выступлении Х.Гаджиев сказал, что в результате 
44-дневной войны между Арменией и Азербайджаном, так на-
зываемый "статус-кво", которым последние 26 лет злоупотре-
блял Ереван, был устранен и впредь конфронтация на Южном 
Кавказе должна трансформироваться в сотрудничество и регио-
нальную интеграцию. Отвечая на вопрос о том, которая сторона 
начала военные действия в сентябре 2020 г., помощник Прези-
дента отметил, что для определения причин последнего воору-
женного конфликта следует рассмотреть предпосылки, привед-
шие к войне. После встречи лидеров Армении и Азербайджана 
в Душанбе Президент Ильхам Алиев проявил добрую волю и 
разрешил премьер-министру Армении Пашиняну вернуться к 
вопросу об урегулировании нагорно-карабахского конфликта 
после установления стабильности в Армении, однако послед-
ний злоупотребил хорошим отношением и позже начал высту-
пать с националистическими заявлениями, в том числе заявив в 
ходе своей незаконной поездки на оккупированные территории 
Азербайджана, что "Арцах (Карабах- АЗЕРТАДЖ.) - это Арме-
ния, и точка". Помимо абсурдных заявлений Пашиняна министр 
обороны Армении Тоноян при встрече с армянской диаспорой 
в США объявил о новой доктрине Армении "новая война за но-
вые территории". Все эти заявления, наряду с вооруженными 
провокациями армянской стороны в Товузском районе в июле 
прошлого года, и целенаправленные артиллерийские обстрелы 
гражданских объектов и позиций азербайджанской армии в сен-
тябре привели к контрнаступлению азербайджанской армии по 
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всем направлениям фронта c целью исполнения четырех резо-
люций Совета Безопасности ООН и восстановления территори-
альной целостности Азербайджанской Республики.

Х.Гаджиев отметил, что в ходе вооруженной фазы конфликта 
Азербайджан неоднократно проявлял готовность к приостанов-
лению военных действий, с условием, что Армения немедленно 
предоставит график вывода армянских вооруженных сил с ок-
купированных территорий Азербайджана, однако этого не про-
изошло, и наконец в ноябре после освобождения города Шуша 
и других территорий Азербайджана Армения была вынуждена 
принять условия Баку.

Он подчеркнул, что Азербайджан поддерживает "открытый 
диалог и коммуникацию" с миротворческим контингентом РФ, 
представители которого "выполняют свою работу профессио-
нально". Отвечая на вопрос об армянских военнопленных, по-
мощник Президента Азербайджана заявил, что те 62 армянских 
вооруженных лица, которые перешли государственную границу 
Азербайджана после подписания соглашения 9 ноября с целью 
нападения на азербайджанские позиции, и даже завезли опре-
деленную технику, не являются военнопленными, а относятся к 
иной категории пленных. После подписания соглашения Азер-
байджан также вернул армянской стороне около 1200 трупов 
армянских военнослужащих. Он напомнил армянским участни-
кам семинара, что после первой Карабахской войны более 4000 
азербайджанцев до сих пор считаются пропавшими без вести и 
Армения должна предоставить данные о них.

В ходе онлайн-семинара Х.Гаджиев также представил ауди-
тории исторические данные о начале конфликта, в том числе и о 
сумгайытских событиях, организованных определенными кру-
гами бывшего СССР и исполненных такими преступниками как 
этнический армянин Эдуард Григорян. Были также обсуждены 
план разминирования и реконструкции освобожденных терри-
торий и возвращения вынужденных переселенцев Азербайджа-
на в родные края.
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Х.Гаджиев отметил, что армяне, проживающие в Карабах-
ском регионе Азербайджана, являются полноправными гражда-
нами нашей страны и должны принять верховенство законов и 
Конституции Азербайджана.

Отвечая на вопрос о роли Минской группы ОБСЕ в посткон-
фликтное время, Х.Гаджиев сказал, что Минская группа может 
оказать содействие в установлении мер по укреплению доверия 
между двумя сторонами.

В заключение помощник Президента Азербайджана заявил, 
что американские компании могут внести свой вклад в рекон-
струкцию освобожденных территорий и региональную интегра-
цию посредством инвестиций и участия в работах по восстанов-
лению инфраструктуры Карабахского региона Азербайджана.

Помощник Президента: Моральная, психологическая, 
политическая, дипломатическая поддержка братской 

Турции во время Отечественной войны была одним из 
важнейших факторов

27.01.2021 [18:44]

Военный парад с участием президентов двух стран, прове-
денный в 2018 году по случаю 100-летия освобождения Баку, 
имел очень большое символическое значение. Так, 100 лет на-
зад турецкие солдаты и офицеры в рядах Кавказской исламской 
армии пришли на помощь Азербайджану и положили конец 
резне, учиненной армянскими дашнаками в нашей стране, Баку 
был освобожден. Военный парад, проведенный через 100 лет, 
стал олицетворением тесного сотрудничества наших стран с 
точки зрения обороны и безопасности.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом сказал помощник Прези-
дента Азербайджана-заведующий отделом по вопросам внеш-
ней политики Администрации Президента Хикмет Гаджиев в 
выступлении на вебинаре "Будущие 10 лет азербайджано-ту-
рецких отношений".
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Помощник Президента отметил моральную поддержку брат-
ской Турции Азербайджана в Товузских боях в июле прошлого 
года и Отечественной войне нашего народа. “В частности мо-
ральная, психологическая, политическая, дипломатическая под-
держка братской Турции во время Отечественной войны была 
одним из важнейших факторов. В то же время нас очень вооду-
шевила поддержка турецкими гражданами нашего народа".

Хикмет Гаджиев: Формат 3+3, инициированный 
Президентом Ильхамом Алиевым, является идеей, 
предусматривающей тесные связи и интеграцию 

между государствами
27.01.2021 [20:29]

Сегодня в международных отношениях не существует ка-
кого-либо системного подхода. Не соблюдается верховенство 
международного права. Азербайджан почувствовал это на лич-
ном опыте.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом сказал помощник Прези-
дента Азербайджана-заведующий отделом по вопросам внеш-
ней политики Администрации Президента Хикмет Гаджиев в 
выступлении на вебинаре «Будущие 10 лет азербайджано-ту-
рецких отношений».

Хикмет Гаджиев отметил неэффективную деятельность от-
ветственных структур. «Сегодня напряжённость между различ-
ными странами ещё более возрастает. На поведение людей и 
государств влияют и экономические трудности, кризис, порож-
денные пандемией COVID-19».

Помощник Президента сказал, что конец оккупации в Азер-
байджане создаёт новые реалии и возможности сотрудничества 
в регионе. В этом смысле на плечи Азербайджана и Турции 
ложится новая ответственность. Говоря о роли азербайджано-
турецкого сотрудничества в изменении энергетической панора-
мы региона и Европы, заведующий отделом сказал: «Считаю, 
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что Турции принадлежит важная роль в достижении устойчи-
вого мира в нашем регионе. В этом смысле хотел бы отметить 
формат 3+3, инициированный Президентом Азербайджана. Это 
идея, предусматривающая сотрудничество, интеграцию между 
государствами. Если Армения откажется от претензий к Азер-
байджану и братской Турции, то она также станет составной ча-
стью этого процесса».

Политика, проводимая президентами Азербайджана и 
Турции, вывела отношения между нашими братскими 

странами на образцовый уровень
27.01.2021 [20:35]

Турецко-азербайджанские связи имеют богатую историю. В 
основе этих связей лежат братские отношения наших народов, 
наша общая культура.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом сказал помощник Прези-
дента Азербайджана, заведующий отделом по вопросам внеш-
ней политики Администрации Президента Хикмет Гаджиев в 
своем выступлении на вебинаре «Дальнейшие 10 лет азербайд-
жано-турецких отношений».

Сказав, что братские отношения между Азербайджаном и 
Турцией будут длиться вечно, Хикмет Гаджиев отметил: «Я 
уверен, что наше сотрудничество будет продолжаться, и наши 
отношения в предстоящие десятилетия и столетия будут укре-
пляться. Как говорит Президент Азербайджана Ильхам Алиев, 
в мире есть много других государств, которые связаны друг с 
другом историческими корнями и культурным наследием, но 
связи между ними не такие образцовые, как азербайджано-ту-
рецкие отношения. Политика, проводимая президентами Азер-
байджана и Турции, вывела отношения между нашими братски-
ми странами на образцовый уровень.

Помощник Президента отметил, что основная задача, стоя-
щая перед нами, заключается в обеспечении развития этого со-
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трудничества, исходящего из воли наших народов, во всех на-
правлениях.

В американском издании Wall Street Journal 
опубликована статья о победе Азербайджана 

в Отечественной войне в Карабахе
30.01.2021 [11:57]

В американском издании Wall Street Journal опубликована 
статья под названием "В Азербайджане победить в войне в На-
горном Карабахе было проще, чем примириться с Арменией", 
посвященную армяно-азербайджанскому конфликту и послед-
ствиям последней войны, в ходе которой Азербайджан смог 
восстановить контроль над своими территориями.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, автор статьи Энн Симмонс пи-
шет, что тысячи погибших и беспокойство в связи с ситуацией с 
военнопленными затрудняют усилия по установлению прочно-
го мира между двумя странами.

В октябре прошлого года молодой снайпер азербайджанской 
армии Юсиф Будагов, отмечает Симмонс, участвовавший в во-
йне, был убит через две недели после того, как ему исполнилось 
всего 23 года. По словам его матери Лятифы Будаговой, в на-
стоящий момент мало шансов на примирение с Арменией. "Это 
невозможно", - заявляет Будагова журналисту. - Они пришли на 
наши земли и наши дети погибли из-за них". Автор подчеркива-
ет, что Нагорный Карабах является международно признанной 
частью Азербайджана, но почти три десятилетия находился под 
контролем этнических армян.

Осенью прошлого года азербайджанские войска отвоевали 
большую часть территории. Последующее перемирие, заклю-
ченное при посредничестве России в ноябре, было направлено 
на окончательное прекращение конфликта и восстановления от-
ношений. Но масштабы потерь с обеих сторон и глубоко укоре-
нившаяся вражда затрудняют реализацию этой цели.
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По данным Министерства обороны Азербайджана, около 
2855 азербайджанских солдат были убиты за шесть недель боев, 
начавшихся 27 сентября. 50 человек остаются пропавшими без 
вести. Власти Армении заявляют, что погибли более 3000 сол-
дат армянской армии погибли, а общее число жертв среди граж-
данского населения составило около 150, согласно официаль-
ным данным из Армении и Азербайджана.

В материале отмечено, что многие армяне уже призвали пре-
мьер-министра Никола Пашиняна уйти в отставку за то, что он 
согласился на перемирие, осуждая его за акт капитуляции. Чле-
ны армянской диаспоры в США, Европе и других странах при-
звали Азербайджан предоставить равные права и защиту армя-
нам, которые могут решить вернуться в районы, которые сейчас 
находятся под контролем Азербайджана, хотя сама армянская 
сторона избегала аналогичных разговоров о возвращении азер-
байджанского населения в течение трех десятилетий.

Хикмет Гаджиев, помощник Президента Азербайджана, за-
ведующий отделом по вопросам внешней политики Админи-
страции Президента, в интервью Симмонс заявил, что найти 
общий язык сложно, но обе стороны уже договорились работать 
вместе, чтобы возродить развалившуюся экономику Нагорно-
Карабахского региона Азербайджана и укрепить торговое и же-
лезнодорожное сообщение, что является важным компонентом 
в установлении мира. "В любой военной операции победить 
в войне иногда намного проще, чем выиграть мир", - отметил 
Х.Гаджиев. Ожидается, что в субботу в Москве встретятся за-
местители премьер-министров Азербайджана, Армении и Рос-
сии с целью проведения обсуждений.

Али Гаджизаде, политолог из Баку, сказал, что без примире-
ния между простыми азербайджанцами и армянами прочный 
мир будет невозможен. "Это достижимая цель, но сейчас это не-
возможно", - сказал он.

Похоже, что Азербайджан обладает преимуществом в мир-
ном процессе. Его военный потенциал в значительной степени 
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превосходит Армению. Возвращение территорий, оккупиро-
ванных Арменией во время распада Советского Союза, долгое 
время было целью руководителей Азербайджана и энтузиазм по 
поводу победы над Арменией ощутим повсюду в Азербайджа-
не.

После подписания перемирия празднования распространи-
лись по всему Азербайджану. В иммиграционных и багажных 
залах международного аэропорта Баку вывешенные на стенах и 
над будками паспортного контроля вывески приветствуют при-
бывающих пассажиров словами: "Карабах - наш. Карабах - это 
Азербайджан".

Состоялось заседание Рабочей группы по вопросам 
возвращения населения на освобожденные от оккупации 

территории
05.02.2021 [21:56]

Состоялось заседание Рабочей группы по вопросам возвра-
щения населения на освобожденные от оккупации территории 
Межведомственного центра Координационного штаба.

На совещании, посвященном итогам 2020 года, Президент 
Азербайджанской Республики Ильхам Алиев определил кон-
кретные задачи по возвращению населения на освобожденные 
территории, что является одной из основных целей восстанов-
ления и реконструкции на освобожденных от оккупации терри-
ториях, и дал необходимые поручения в этом направлении.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, руководитель Рабочей группы, 
помощник Президента Азербайджанской Республики - заведу-
ющий отделом по территориально-организационным вопросам 
Администрации Президента Зейнал Нагдалиев подробно про-
информировал о работе, осуществляемой в соответствии с по-
ручением Президента.

Затем помощник Президента Азербайджанской Республи-
ки - заведующий отделом по вопросам внешней политики Ад-
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министрации Президента Хикмет Гаджиев, помощник Прези-
дента Азербайджанской Республики – заведующий отделом по 
экономическим вопросам и политике инновационного развития 
Администрации Президента Шахмар Мовсумов, помощник 
Первого вице-президента Азербайджанской Республики Эмин 
Гусейнов, министр экологии и природных ресурсов Мухтар Ба-
баев, министр сельского хозяйства Инам Керимов, председатель 
Государственного комитета по градостроительству и архитекту-
ре Анар Гулиев, председатель Государственного комитета по 
делам беженцев и вынужденных переселенцев Ровшан Рзаев и 
руководители других соответствующих государственных струк-
тур провели широкие обсуждения о планируемой деятельности 
на освобожденных территориях.

Напомним, что Координационный штаб, созданный Распоря-
жением Президента Азербайджанской Республики от 24 ноября 
2020 года, возглавляет руководитель Администрации Президен-
та Самир Нуриев.

Иностранные дипломаты и военные атташе совершили 
поездку в Джебраил для ознакомления с армянскими 

зверствами
06.02.2021 [12:01]

6 февраля руководители дипломатического корпуса в Азер-
байджане, военные атташе и журналисты посетили освобож-
денный от армянской оккупации Джебраильский район.

Как сообщает региональный корреспондент АЗЕРТАДЖ, 
цель визита – ознакомиться со зверствами и преступлениями, 
совершенными армянскими вооруженными силами на древних 
землях Азербайджана.

Дипломатов и военных атташе в поездке сопровождали по-
мощник Президента Азербайджанской Республики - заведую-
щий отделом по вопросам внешней политики Администрации 
Президента Хикмет Гаджиев, помощник Первого вице-прези-
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дента Эльчин Амирбеков и др.
Руководители дипломатического корпуса, военные атташе и 

журналисты отправятся в Зангилан после ознакомления со звер-
ствами армян в Джебраиле.

Джоджуг Марджанлы – символ решимости 
Возвращения азербайджанского народа

06.02.2021 [12:35]

Джоджуг Марджанлы был восстановлен в очень короткие 
сроки. Восстановление разрушенного армянами села стало сим-
волом решимости Возвращения азербайджанского народа.

Как сообщает региональный корреспондент АЗЕРТАДЖ, об 
этом сказал помощник Президента Азербайджанской Респу-
блики Хикмет Гаджиев, информируя иностранных дипломатов 
и военных атташе о селе Джоджуг Марджанлы Джебраильского 
района.

Хикмет Гаджиев отметил, что после Апрельских боев 2016 
года вокруг Джоджуг Марджанлы была обеспечена безопас-
ность. Хотя село ранее находилось под контролем Азербайджа-
на, здесь было невозможно вести строительно-восстановитель-
ные работы, поскольку высота Лелетепе находилась в руках 
вооруженных сил Армении. Даже представители дипломатиче-
ского корпуса посетили село в феврале 2017 года и воочию уви-
дели, что село полностью разрушено.

«Другие освобожденные территории Азербайджана так-
же полностью уничтожены. Сегодня, во время нашей поездки 
в Джебраил и Зангилан, мы снова увидим эти руины. Однако, 
как видите, Джоджуг Марджанлы перестроили в очень корот-
кие сроки, примерно в течение года. Это стало символом реши-
мости Возвращения азербайджанского народа. В соответствии 
с задачами, поставленными Президентом Ильхамом Алиевым 
по другим освобожденным от оккупации территориям, будут 
проведены масштабные плановые и целенаправленные сози-
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дательные, строительные работы, чтобы наши мирные жители 
могли вернуться на родные земли, по которым тосковали более 
30 лет», - добавил Х.Гаджиев.

Следует отметить, что одним из наших населенных пунктов, 
подвергшихся вражескому обстрелу в ходе 44-дневной Отече-
ственной войны, является село Джоджуг Марджанлы Джебраи-
ла. В селе ведутся строительно-восстановительные работы в 45 
домах, разрушенных ракетами и снарядами, выпущенными по 
селу армянской армии.

Представители дипломатического корпуса 
ознакомились с разрушениями в городе Джебраил

06.02.2021 [13:20]

Аккредитованные в Азербайджане зарубежные послы, воен-
ные атташе и руководители международных организаций в на-
шей стране прибыли в город Джебраил.

Как сообщает региональный корреспондент АЗЕРТАДЖ, 
представители дипломатического корпуса ознакомились с клад-
бищем и другими разрушенными армянами территориями в 
Джебраиле.

Дипломатов и военных атташе сопровождали помощник 
Президента Азербайджанской Республики - заведующий отде-
лом по вопросам внешней политики Администрации Президен-
та Хикмет Гаджиев, помощник Первого вице-президента Эль-
чин Амирбеков и др.

Зарубежные дипломаты на Худаферинском мосту
06.02.2021 [19:27]

Послы, военные атташе и руководители представительств 
международных организаций в Азербайджане побывали на Ху-
даферинском мосту в Джебраильском районе, на границе с Ира-
ном.



46

Как сообщает региональный корреспондент АЗЕРТАДЖ, 
представители дипломатического корпуса сначала осмотрели 
кладбище в Джебраиле и другие разрушенные армянами тер-
ритории.

Дипломатов сопровождают помощник Президента Азер-
байджанской Республики - заведующий отделом по вопросам 
внешней политики Администрации Президента Хикмет Гаджи-
ев и другие официальные лица.

Помощник Президента: Эти разрушения демонстрируют 
подлиную сущность Армении

06.02.2021 [20:47]

Цель поездки в Джабраил и Зангилан - создать условия для 
того, чтобы представители дипломатического корпуса и между-
народных организаций лично увидели зверства и вандализм, 
совершенные Арменией на оккупированных территориях Азер-
байджана.

Как сообщает региональный корреспондент АЗЕРТАДЖ, 
об этом заявил в интервью журналистам во время поездки на 
Худаферинский мост помощник Президента Азербайджанской 
Республики - заведующий отделом по вопросам внешней поли-
тики Администрации Президента Хикмет Гаджиев.

Помощник Президента отметил, что Армения называла себя 
цивильным государством и утверждала, что проводит цивиль-
ную политику: «Эти разрушения показывают подлинную сущ-
ность Армении. Эта оккупационная политика - варварство, 
сопоставимое с политикой колониализма. Все полностью разру-
шено, уничтожено. Все, что принадлежало азербайджанскому 
народу, уничтожено. Вместе с нами в этой поездке принимают 
участие специалисты, которые работали военными корреспон-
дентами и фотографами в разных регионах мира. В любой дру-
гой зоне конфликта в мире разрушение кладбищ встречается 
крайне редко. Посмотрите, какая степень вандализма, что раз-
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рушаются могилы, надгробия и даже кости внутри могил. Мы 
снова стали свидетелями этого в Джабраиле».

Представители дипломатического корпуса воочию увидели 
зверства, совершенные армянами 

в Джабраиле и Зангилане
06.02.2021 [21:55]

6 февраля согласно рекомендации Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева послы, военные атташе и руководители пред-
ставительств международных организаций в нашей стране со-
вершили поездку в освобождённые от оккупации Джабраиль-
ский и Зангиланский районы.

Как сообщает региональный корреспондент АЗЕРТАДЖ, 
цель поездки заключалась в ознакомлении с последствиями 
зверств и преступлений, совершенных вооруженными силами 
Армении на древних азербайджанских землях.

Представителей дипломатического корпуса сопровождали 
помощник Президента Азербайджанской Республики - заведу-
ющий отделом по вопросам внешней политики Администрации 
Президента Хикмет Гаджиев, помощник Первого вице-прези-
дента Эльчин Амирбеков и другие официальные лица.

Сначала послы и военные атташе посетили Джоджуг Мар-
джанлы. Помощник Президента Хикмет Гаджиев отметил, что 
после Апрельских боёв 2016 года вокруг Джоджуг Марджанлы 
была обеспечена безопасность. Хотя село и прежде контроли-
ровалось азербайджанской стороной, но из-за захвата высоты 
Лелетепе вооруженными силами Армении не было возможно-
сти проводить здесь строительные работы. В феврале 2017 года 
представители дипломатического корпуса совершали поездку в 
это село и видели, что оно было полностью разрушено.

“Освобожденные от оккупации другие территории Азер-
байджана также полностью разрушены. Сегодня в ходе поездки 
в Джабраил и Зангилан мы вновь увидим эти разрушения. Од-
нако, как видите, Джоджуг Марджанлы восстановлен за очень 
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короткий срок, примерно за один год. Это стало символом воли 
азербайджанского народа к Возвращению. И на других осво-
бождённых от оккупации наших территориях согласно пору-
чениям Президента Ильхама Алиева будет последовательно, 
планомерно и целенаправленно проведена работа по созиданию 
и строительству, и наши граждане смогут спустя 30 лет возвра-
титься в родные края”, - сказал он.

Отметим, что село Джоджуг Марджанлы подверглось интен-
сивному вражескому обстрелу во время 44-дневной Отечествен-
ной войны. В 45 домах, разрушенных ракетами и снарядами, 
сброшенными армянами на село, продолжаются строительно-
восстановительные работы.

После знакомства с Джоджуг Марджанлы послы, военные 
атташе и руководители представительств международных орга-
низаций в нашей стране прибыли в город Джабраил. Они осмо-
трели разрушенное кладбище и другие территории, подвергши-
еся армянским зверствам.

Показав представителям дипломатического корпуса фото-
графии, снятые на освобождённых от оккупации территориях, 
всемирно известный фотограф Реза Дегати сказал: “Как видите, 
город Джабраил полностью разрушен. Не осталось ни одного 
целого здания. Некоторые из вас уже побывали в Агдаме и Физу-
ли. Можно сказать, что Агдам стёрт с лица земли. Как в Агдаме, 
Физули, Зангилане и Шуше, и в Джабраиле разрушены кладби-
ща. Вы видите здесь извлечённые из могил кости сотен людей. 
Вскапывая могилы экскаватором, они искали золотые зубы. Та-
кое массовое разрушение кладбищ невиданно в истории. Обра-
щаюсь к ООН для уделения внимания к этому вопросу”.

Реза Дегати отметил, что некоторое время назад он был в 
Кяльбаджаре и видел, что там вырублены тысячи деревьев: 
«Cрубили и увезли, а что не смогли увезти, сожгли. Это эколо-
гическая трагедия».

Во время ознакомления с Джабраильским домом культуры 
впервые за много на руинах прозвучала музыка. Азербайджан-
ский скрипач сыграл на развалинах.
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Затем представители дипломатического корпуса побывали 
на Худаферинском мосту.

Далее послы, военные атташе и руководители представи-
тельств международных организаций в нашей стране посетили 
Зангиланский район.

Дипломаты, ставшие свидетелями армянского варварства в 
Зангилане, сначала посетили городскую мечеть. Армения раз-
рушила и осквернила мечети на всех оккупированных наших 
территориях, в том числе и эту. Помощник Президента Хикмет 
Гаджиев подробно проинформировал об этом дипломатов.

Затем прибывшим в поселок Миндживан представителям 
дипломатического корпуса сообщили, что когда-то здесь прохо-
дила железнодорожная линия Джульфа-Горадиз-Сарыджалар-
Османлы. После оккупации Арменией Зангиланского района в 
1993 году железнодорожная станция Миндживан также прекра-
тила работу. Позже она была полностью разрушена армянами.

Было доведено до внимания, что проармянские, антиазер-
байджанские, исламофобские круги закрывали глаза на то, что 
презренная Армения, оккупируя наши земли, разрушала всю 
инфраструктуру, исторические, религиозные и культурные па-
мятники. В Джабраиле и Зангилане не осталось ни одного цело-
го здания. Руководство Армении и его сторонники скрывали это 
на протяжении многих лет. Представители международных ор-
ганизаций, находящиеся в этих регионах во время оккупации, 
также утаивали данный факт. Это мародерство и вандализм 
должны быть доведены до всего мира, и теперь эту картину ви-
дит весь мир.

Цель визита представителей медиа и дипломатического кор-
пуса заключается в том, чтобы все увидели варварство армян. 
Азербайджан не только восстановил свою территориальную 
целостность, но и уничтожил армянский фашизм. С этой точки 
зрения славная Победа Азербайджана в Отечественной войне 
имеет большое значение не только для региона, но и для всего 
мира.
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Представители дипломатического корпуса побывали в 
Зангилане

06.02.2021 [22:08]

В соответствии с инструкцией Президента Aзербайджана 
Ильхама Алиева 6 февраля послы, военные атташе и руково-
дители представительств международных организаций в Азер-
байджане после освобожденного от армянской оккупации 
Джaбраильского района посетили Зангилан.

Как сообщает региональный корреспондент АЗЕРТАДЖ, 
цель поездки - ознакомиться со зверствами и преступлениями, 
совершенными вооруженными силами Армении на древних 
землях Азербайджана.

Дипломатов и военных атташе сопровождали помощник 
Президента Азербайджанской Республики - заведующий отде-
лом по вопросам внешней политики Администрации Президен-
та Хикмет Гаджиев, помощник Первого вице-президента Эль-
чин Амирбеков и другие официальные лица.

Обсуждены вопросы строительства транспортной и 
коммуникационной инфраструктур на освобожденных от 

оккупации территориях
12.02.2021 [12:06]

Состоялось заседание рабочей группы по транспорту, связи 
и высоким технологиям Межведомственного центра при Коор-
динационном штабе, созданном Президентом Азербайджанской 
Республики с целью решения в централизованном порядке во-
просов на освобожденных от оккупации территориях, посвя-
щенное вопросам строительства транспортной и коммуникаци-
онной инфраструктур.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ , в заседании приняли участие 
помощник Президента Азербайджанской Республики, руково-
дитель Межведомственного центра Хикмет Гаджиев, министр 
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транспорта, связи и высоких технологий Рашад Набиев и пред-
ставители соответствующих государственных структур.

Представители Министерства транспорта, связи и высоких 
технологий, Государственного комитета по градостроительству 
и архитектуре, ЗАО «Азербайджанские железные дороги», Госу-
дарственного агентства автомобильных дорог, ЗАО «Азербайд-
жан Хава Йоллары», Агентства по разминированию проинфор-
мировали об осуществляемых и планируемых приоритетных 
проектах на освобожденных территориях, в том числе создании 
телекоммуникационной и почтовой инфраструктур, строитель-
стве Физулинского аэропорта, железнодорожных и автомобиль-
ных дорог, разминировании территорий.

Было подчеркнуто проведение работ по созиданию и вос-
становлению на освобожденных территориях с учетом приори-
тетных направлений и поручений, данных Президентом Азер-
байджанской Республики, дальнейших нужд и перспектив по 
переселению, новых вызовов и концепций, отмечена важность 
выполнения проводимых работ всеми структурами в координа-
ции с Межведомственным центром.

Координационным штабом, созданным Распоряжением Пре-
зидента Азербайджанской Республики от 24 ноября 2020 года, 
руководит глава Администрации Президента Самир Нуриев

Помощник Президента в Бакинской высшей школе нефти
15.02.2021 [12:50]

Помощник Президента Азербайджанской Республики - заве-
дующий отделом по вопросам внешней политики Администра-
ции Президента Хикмет Гаджиев посетил кампус Бакинской 
высшей школы нефти (БВШН).

Как сообщает АЗЕРТАДЖ со ссылкой на пресс-службу 
БВШН, он ознакомился с созданными в кампусе условиями 
обучения, материально-технической базой, социальной ин-
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фраструктурой и исследовательской средой. Ректор Бакинской 
высшей школы нефти Эльмар Гасымов предоставил гостю под-
робную информацию о созданных в кампусе условиях для обе-
спечения качественного образования, применении инноваций 
в системе образования и перспективах на будущее. Х. Гаджиев 
осмотрел учебные аудитории Бакинской высшей школы нефти, 
исследовательские лаборатории, Инновационный центр, совре-
менную технологическую библиотеку, многопрофильные кон-
ференц-залы, музей с редкими экспонатами по истории нефти.

Затем он принял участие на встрече со студентами, препо-
давателями и сотрудниками БВШН. Согласно правилам каран-
тина, трансляция встречи проводилась параллельно и в онлайн 
режиме. В онлайн-встрече участвовало около 900 человек.

Приветствуя участников, ректор Эльмар Гасымов также рас-
сказал о превосходстве Азербайджана в информационной во-
йне, которая также внесла существенный вклад в Великую По-
беду, достигнутую нашей страной в 44-дневной Отечественной 
войне под командованием Президента Ильхама Алиева. Он от-
метил, что правильная информационная политика, проводимая 
с использованием широкомасштабной пропаганды, способство-
вала укреплению морального духа армии и народа и что Хикмет 
Гаджиев сыграл особую роль в этом деле.

Выступивший далее помощник Президента Азербайджан-
ской Республики, заведующий отделом по вопросам внешней 
политики Администрации Президента Хикмет Гаджиев сказал, 
что благодаря проводимой Президентом молодежной политике 
и его заботе об образовании сегодня Бакинская высшая школа 
нефти сочетает в себе компоненты современного образования.

«Здесь сложилась прекрасная атмосфера, как с точки зрения 
методики преподавания, так и с точки зрения инфраструкту-
ры. Я всегда внимательно следил за деятельностью Бакинской 
высшей школы нефти и заметил, что большинство абитуриен-
тов, получивших высокие баллы на вступительных экзаменах, 
выбирают БВШН. Сегодня я стал свидетелем того, что здесь 
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созданы все идеальные условия для обучения. По сравнению с 
тем временем, когда мы обучались, для вас создана прекрасная 
среда для полного раскрытия вашего потенциала. Я особенно 
рад видеть в Бакинской высшей школе нефти будущих инжене-
ров Азербайджана, молодых людей, которые могут внести свой 
вклад в инновационное развитие Азербайджана, и я также рад 
быть свидетелем того, как обеспечивается гендерное равенство 
среди них. Раньше большинство инженеров были мужчинами, 
но сегодня мы очень гордимся тем, что у нас есть много жен-
щин-инженеров. Как известно, мир двигают вперед наука и 
инновации, и страны, достигшие успеха в науке и инновациях, 
достигают успехов и в других областях. В этой сфере в мире 
идет ожесточенная и серьезная конкуренция между странами. 
Потенциал отдельно взятой страны более не измеряется объ-
емом найденной нефти и угля, а измеряется потенциалом чело-
веческих ресурсов. Поэтому я думаю, что студенты, принятые 
в этот вуз с 650-700 баллами, будут теми, кто обеспечит инно-
вационное развитие нашей страны. Хотел бы, чтобы среди вас 
были первые нобелевские лауреаты Азербайджана», - сказал он.

Х. Гаджиев высказал свои рекомендации со студентами.
Говоря о роли молодых людей, выросших во время 17-лет-

него правления Президента Азербайджанской Республики, в 
завоевании Великой Победы, он призвал студентов-инженеров 
предложить инновационные решения для устранения послед-
ствий политики вандализма Армении.

В ходе мероприятия Хикмету Гаджиеву была вручена пла-
кетка «Почетный гость» Бакинской высшей школы нефти.

Затем помощник Президента вручил диплом и награду по-
бедителю онлайн-конкурса художественного чтения «Родина 
хорошая», организованного БВШН.

Встреча завершилась сессией вопросов-ответов на различ-
ные темы.
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С началом COVID-19 мы подготовили нашу систему 
здравоохранения к пандемии

15.02.2021 [21:17]

Со времени начала распространения коронавируса в Азер-
байджане мы обеспечили подготовку нашей системы здравоох-
ранения к пандемии COVID-19, адаптировали ее к новым реа-
лиям. Поскольку Азербайджан прежде не сталкивался с такой 
пандемией, было необходимо внести определенные изменения 
в систему здравоохранения

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом сказал помощник Пре-
зидента Азербайджанской Республики, заведующий отделом по 
вопросам внешней политики Администрации Президента Хик-
мет Гаджиев на международном вебинаре «Пандемия COVID-19 
и геополитические аспекты вакцинации», организованном 15 
февраля Центром анализа международных отношений.

Помощник Президента отметил, что Азербайджан соглас-
но своему опыту, выдвинул ряд инициатив на международ-
ном уровне, в частности продемонстрировал свою поддержку 
международным усилиям. Хикмет Гаджиев сказал: «Если все 
не будут в безопасности, то значит никто не сможет быть в без-
опасности. Поэтому мероприятия местного и международного 
уровня должны были дополнять друг друга. На основе такого 
подхода мы наладили тесное сотрудничество со Всемирной 
организацией здравоохранения. В рамках этого сотрудниче-
ства мы организовали саммиты Тюркского совета и Движения 
неприсоединения, посвященные пандемии. На мероприятиях 
обсуждались вопросы совместной борьбы с пандемией. Кроме 
того, были организованы встречи специалистов здравоохране-
ния.

Помощник Президента также отметил, что в связи с 
COVID-19 Президент Азербайджана инициировал созыв внео-
чередной сессии ООН, и эта инициатива была поддержана госу-
дарствами-членами ООН.
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Wall Street Journal: Азербайджанцы пытаются 
вернуться в разрушенные города спустя несколько 

десятилетий после первой Карабахской войны
16.02.2021 [10:48]

Международные СМИ продолжают освещать постконфликт-
ный период на освобожденных территориях Азербайджана и 
истории вынужденных переселенцев, которые теперь могут по-
сещать родные края. Около миллиона азербайджанцев стали бе-
женцами и вынужденными переселенцами в результате первой 
войны с Арменией более 30 лет назад, но возвращение в свои 
дома чревато трудностями и тяжелыми эмоциями, пишет жур-
налист американского издания Wall Street Journal Энн М. Сим-
монс

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в своей статье в Wall Street Journal 
Симмонс отмечает: «Хотя тысячи азербайджанцев уже могут 
посещать освобожденные территории после 30-летней оккупа-
ции их армянскими силами, инфраструктуры для проживания 
в этих районах пока нет. Саялы Пашаева из Агдама и другие 
вынужденные переселенцы обеспокоены тем, что города и села 
лежат в руинах, и пока нет условий для проживания и работы.

«Я благодарю Бога за то, что он дал мне возможность вер-
нуться, чтобы умереть на моей земле», - заявила 74-летняя Сая-
лы Пашаева во время своего первого визита в Агдам, население 
которого составляло 40 тысяч человек. Посещая Агдам, ее сын 
и дочка подарили местной мечети красный ковер. Мечеть явля-
ется единственным сохранившимся зданием. Остальная часть 
Агдама полностью разрушена. Семья Пашаевых жила в двух-
этажном доме и в результате конфликта им пришлось жить в 
палаточном городке в течение многих лет. Азербайджан смог 
установить контроль над Агдамом и другими районами в ре-
зультате контрнаступления против армянских оккупационных 
сил осенью прошлого года.
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Масштабы необходимой реконструкции в освобожденных 
районах огромные. Тахир Миркишили, председатель комите-
та по экономическому планированию и бизнесу в парламенте 
Азербайджана, заявил, что более 150 тысяч домов и 9 тысяч 
общественных зданий, в том числе 700 школ, были разрушены 
в районах, захваченных Арменией в 1990-х гг.

Наземные мины и неразорвавшиеся боеприпасы по-
прежнему создают угрозу жизни на освобожденных террито-
риях. Поскольку железная дорога и аэропорт были разрушены, 
единственным путем на освобожденные территории является 
автомобильная дорога, что, в свою очередь, затрудняет восста-
новление коммунальных услуг и разрушенных городов. Тем не 
менее, чувство ностальгии и патриотизма глубоко укоренилось 
среди многих азербайджанцев, которым пришлось покинуть ре-
гион в начале 1990-х гг. «Мы были миллионерами [в Агдаме], 
- сказал сын Саялы Пашаевой. - Стать беженцем было оскор-
блением».

Далее журналист рассказывает о сценаристе Эльхане Хана-
лизаде из Физули, которому было 13 лет, когда армяне захва-
тили его деревню. У его семьи тоже был двухэтажный дом с 
восемью комнатами. Эльхан помнит эти трагические дни, когда 
ему пришлось пройти 60 км босиком и его ноги были в крови. 
Не было времени прихватить какие-либо семейные реликвии. 
В статье также говорится об истории конфликта и о том, как 
армяне пытались аннексировать Нагорно-Карабахский регион, 
несмотря на то, что ООН продолжал признавать территориаль-
ную целостность Азербайджана.

Однако правительство Азербайджана заручилось значитель-
ной поддержкой населения, пообещав вернуть Нагорный Кара-
бах и прилегающие районы, пишет Симмонс. По данным азер-
байджанского правительства, около 800 тысяч азербайджанцев 
заявили о своем желании вернуться. Хикмет Гаджиев, советник 
президента Азербайджана Ильхама Алиева по внешней полити-
ке, сказал, что это стало «предметом гордости». Автор пишет: 
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«По оценкам некоторых независимых экономистов, затраты на 
восстановление освобожденных территорий могут превысить 
текущий государственный бюджет Азербайджана, составляю-
щий около 15 миллиардов долларов в год. На данный момент 
правительство выделило около 10% этой суммы на строитель-
ство новой инфраструктуры в Карабахе.

Официальные лица также надеются на то, что частные и ино-
странные инвестиции помогут поддержать программу рекон-
струкции в освобожденных районах. Турция, Иран, Венгрия, 
Италия и Великобритания уже заявили, что могут внести свой 
вклад в восстановление региона, в том числе вложить инвести-
ции в промышленность и оказать помощь в разминировании. 
Восстановительные работы уже начались в некоторых осво-
божденных районах. В Физулинском районе названия деревень 
теперь указаны на новых блестящих табличках вдоль главной 
дороги, и в настоящее время строится аэропорт. Многие азер-
байджанцы из этого района рассматривают возможность воз-
вращения».

Завершился организованный БВШН онлайн-конкурс 
художественного чтения «Родина — хорошая»

16.02.2021 [14:00]

Объявлены победители организованного Бакинской высшей 
школой нефти (БВШН) онлайн-конкурса художественного чте-
ния «Родина — хорошая», посвященного великой Победе.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, студенты и выпускники (БВШН) 
приняли участие в конкурсе, проведенном на платформе ZOOM. 
22 участника исполнили стихи о патриотизме и любви. Побе-
дителей определяло профессиональное жюри под председа-
тельством народного поэта Рамиза Ровшана, в состав которого 
вошли народный артист, наш незаменимый актер Расим Балаев, 
народный артист, известный режиссер театра, кино и телевиде-
ния Рамиз Гасаноглу, доктор филологических наук, профессор, 
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заслуженный журналист Гулу Магеррамли и доцент Центра 
английского языка и гуманитарных дисциплин БВШН Кямаля 
Мехтиева.

Открывая мероприятия, ректор БВШН Эльмар Гасымов ска-
зал, что целью конкурса художественного чтения является при-
витие студентам патриотического духа, передача языком поэзии 
чувства великой Победы, одержанной в Отечественной войне.

Студент третьего курса кафедры информационной безопас-
ности Хаял Фарзалиев занял первое место с наивысшей оцен-
кой жюри (48 баллов) за исполнение стихотворения Мамеда 
Араза «Он прошел мимо меня и ударил моего брата».

Второе место заняла студентка второго курса кафедры инже-
нерии по автоматизации процессов Сабина Рустамова, испол-
нившая стихотворение Джафара Джаббарлы «Мама» (47 бал-
лов).

Третье место заняли четыре человека, набравшие по 46 бал-
лов каждый, - студентка 2-го курса кафедры химической инже-
нерии Гюнель Рахимли, исполнившая стихотворение Джабира 
Новруза «Любите Азербайджан», студентка 3-го курса кафедры 
химической инженерии Фидан Джабраилова, - композицию 
Улукая Акифа, студентка 4-го курса кафедры химической ин-
женерии Нилуфер Аскерзаде, - стихотворение Рамиза Ровшана 
«Слава Родине», выпускница кафедры химической инжене-
рии Назпари Исфандиярзаде, - стихотворение Агшина Эврена 
«Женщина края хлеба».

Студентка 1-го курса кафедры химической инженерии Гуль-
нур Мамедова, студентка 3-го курса кафедры химической ин-
женерии Афаг Хашимова, студентка 4-го курса кафедры не-
фтегазовой инженерии Нигяр Байрамова, студентка 2-го курса 
кафедры инженерии по автоматизации процессов Севиндж Га-
санзаде были награждены поощрительными призами.

Обладатель 1-го места получил 300 AZN, 2-го места - 200 
AZN, 3-го места - 100 AZN, а занявшие 4-10-е места были на-
граждены поощрительными денежными призами.
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Всем участникам были вручены дипломы и сертификаты об 
участии.

Помощник Президента Азербайджанской Республики – за-
ведующий отделом по вопросам внешней политики Админи-
страции Президента Хикмет Гаджиев вручил диплом и награду 
победителю онлайн-конкурса художественного чтения «Родина 
– хорошая» Хаялу Фарзалиеву.

На радио "France Culture" вышла в эфир передача о победе 
Азербайджана в Карабахской войне

20.02.2021 [19:40]

На французском радио "France Culture» вышла в эфир пере-
дача о победе Азербайджана в Карабахской войне.

В передаче речь шла о результатах Второй Карабахской вой-
ны. Было отмечено, что Азербайджан освободил семь районов, 
что сотни тысяч азербайджанцев, изгнанных в 1990-е годы из 
родных краев, ждут возвращения домой.

Французский журналист встретился с семьей вынужденных 
переселенцев из Зангиланского района и выслушал их воспоми-
нания о пережитых трагедиях в 1990-х годах. Было отмечено, что 
эта семья, изгнанная из своего дома армянскими вооруженными 
силами, не может забыть пережитые ужасы. Для этой семьи в 
результате 44-дневной войны справедливость была восстанов-
лена. "Просто мы требовали возвратить то, что принадлежало 
нам. Мы боролись за справедливость и, хвала Аллаху, получили 
то, что по праву принадлежит нам», - сказал мужчина по имени 
Расул.

Журналист также написал об Агдаме, который армяне пре-
вратили в «Кавказскую Хиросиму». Рассказывая о пережитых 
ими ужасах, жительница Агдама отметила, что когда вооружен-
ные силы Армении выгоняли их, она была беременна и поте-
ряла тогда мужа. «Армяне должны признать, что Азербайджан 
многие годы предлагал переговоры. И что? Они не согласились 



60

на переговоры. В результате наш народ вернул то, что ему при-
надлежало. Мы были вынуждены воевать», - сказала жензщина 
по имени Арзу.

«Мы не хотим вражды. Мы хотим жить в нормальных отно-
шениях с Арменией. Правда, это будет нелегко, мы знаем, но мы 
хотим построить искренние отношения и повысить доверие. Мы 
обеспечили выполнение резолюции Совета Безопасности ООН. 
Операции проводились на территории Азербайджана, у нас нет 
претензий на территорию другой страны, в том числе Армении, 
мы уважаем границы Армении. Армения также должна уважать 
границы Азербайджана. На этой основе мы можем построить 
нормальные мирные отношения. Эти отношения могут прине-
сти пользу Армении и армянскому народу », - сказал помощник 
Президента - заведующий отделом по вопросам внешней поли-
тики Администрации Президента Хикмет Гаджиев.

«Министерство культуры уже начало работу по инвентари-
зации всего историко-культурного наследия. Мы будем сотруд-
ничать с ЮНЕСКО, чтобы классифицировать это наследие как 
наследие человечества. Возможно, это послужит примирению 
представителей обеих общин. Нашей целью было очистить 
наши территории от армянских сепаратистов, однако у нас нет 
никаких проблем с членами армянской общины, которые будут 
сосуществовать на этих территориях вместе с представителя-
ми азербайджанской общины». А это сказал министр культуры 
Анар Керимов.

Руководитель пресс-службы Министерства иностранных дел 
Лейла Абдуллаева отметила, что военные операции заверши-
лись. Мы освободили наши территории. Для нас вопрос статуса 
стерт из памяти истории. Она также подчеркнула, что нет такого 
понятия как «Нагорно-карабахская республика», это незаконная 
структура, созданная на территории Азербайджана.
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Президент Ильхам Алиев провел пресс-конференцию для 
представителей местных и зарубежных СМИ

28.02.2021 [17:27]

26 февраля Президент Азербайджанской Республики Ильхам 
Алиев провел пресс-конференцию для представителей местных 
и зарубежных СМИ.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, обращаясь к представителям ме-
диа Президент Ильхам Алиев сказал:

- Сегодня 29-я годовщина Ходжалинского геноцида. Ходжа-
линская трагедия является кровавым преступлением, геноци-
дом, учиненным Арменией против населения Азербайджана. В 
результате геноцида 613 гражданских лиц были убиты с особой 
жестокостью. Среди них было 106 женщин и 63 ребенка. Те, 
кто совершил Ходжалинский геноцид, – военные преступники. 
Многие из них были уничтожены Азербайджанской армией во 
Второй Карабахской войне.

Ходжалинский геноцид был проявлением армянского фашиз-
ма. В то время армянский фашизм поднимал голову и с 1992 
года до последних событий нанес азербайджанскому народу 
большой удар. Военные провокации, террористические акты, 
жестокость в отношении мирного населения, обстрелы наших 
городов и сел, а также бомбардировка мирных городов балли-
стическими ракетами во время Второй Карабахской войны – все 
это проявления армянского фашизма.

Ходжалинский геноцид признается мировой общественно-
стью, более 10 стран официально признали, подтвердили про-
изошедшее как геноцид, и этот процесс продолжается. Азер-
байджанское государство, а также общественные организации 
нашей страны проявляют большую активность в этой области, 
и сегодня в мире есть достаточно полная информация о Ход-
жалинском геноциде. Военные преступления Армянского госу-
дарства задокументированы, видео- и фотоматериалы представ-
лены достаточно широкой аудитории. Сейчас весь мир видит и 
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знает, что в конце ХХ века азербайджанский народ подвергся 
геноциду.

Совершая Ходжалинский геноцид, Армения по существу хо-
тела сломить волю азербайджанского народа. Неслучайно руко-
водители Армении – военные преступники отвечая на вопрос 
об этом в интервью иностранным журналистам, с чувством гор-
дости отмечали, что да, Армения совершила это военное пре-
ступление против мирного населения, чтобы азербайджанский 
народ видел, что руководство Армении может поднять руку и 
на мирное население. Мы же отомстили за жертв Ходжалы на 
поле боя. Разгромив армянскую армию в продолжавшейся 44 
дня Второй Карабахской войне, освободив свои исторические 
земли от захватчиков, мы одновременно отомстили и за жертв 
Ходжалы. Азербайджан как сильное государство никогда не 
позволит, чтобы армянский фашизм вновь поднял голову, хотя 
такие тенденции проглядываются. Сегодня Азербайджан своей 
деятельностью вносит вклад в дальнейшее развитие региона, 
предпринимает практические шаги для полного установления 
стабильности в регионе.

В эти дни в Азербайджане проводятся многочисленные ме-
роприятия, для освещения которых из-за рубежа прибыла боль-
шая группа журналистов. Я выражаю им признательность за то, 
что сегодня они находятся в Азербайджане для освещения этих 
событий, геноцида. Мне также известно, что некоторые из них 
побывали на освобожденных землях, своими глазами увидели 
эти разрушения, они будут ездить туда и впредь. Еще раз выра-
жаю глубокую признательность за это.

Мне сообщили, что иностранные журналисты хотят встре-
титься со мной, взять интервью. Учитывая их многочислен-
ность, я решил встретиться с ними в данном формате. Есте-
ственно, пандемия влияет и на нашу работу. Однако считаю, 
что эта прямая связь позволит мне ответить на интересующие 
журналистов вопросы. Пожалуйста.

Помощник Президента Азербайджана Хикмет Гаджиев:
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-Уважаемый господин Президент, разрешите начать нашу 
пресс-конференцию с участием представителей местных и за-
рубежных медиа. Слово предоставляется представителю За-
крытого акционерного общества «Азербайджанское телеради-
овещание».

Азербайджанское телевидение: В первую очередь, хочу вы-
разить признательность за созданную возможность. Вы уже 
отметили, что в течение 29 лет после совершения Ходжалин-
ского геноцида парламенты многих стран, а также между-
народные организации оценили эту резню как геноцид. Как 
Вы в настоящее время оцениваете отношение международ-
ной общественности к Ходжалинскому геноциду, как можно 
оценить их позицию? Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Знаете, многие международные 
организации по инициативе Азербайджана выразили свое от-
ношение к этому кровавому событию, и работа в данном на-
правлении будет продолжаться. Конечно, когда был совершен 
геноцид, Азербайджан, можно сказать, находился в информаци-
онной блокаде. В то время современных возможностей не было. 
Поэтому для многих данный вопрос был не очень ясным. Осо-
бенно если учесть, что в те годы Азербайджан не имел больших 
возможностей на международной арене, в противовес этому 
армянское лобби активно работало, передавая ложную, иска-
женную информацию о произошедших событиях. У междуна-
родной общественности сформировались определенные лож-
ные представления. Конечно, нам необходимо было приложить 
большие усилия для того, чтобы изменить, опровергнуть эти 
мнения, и, как я уже отметил, наше государство, общественные 
организации в последние годы последовательно осуществляли 
эту деятельность. Среди общественных организаций, конечно, 
хочу особо отметить деятельность Фонда Гейдара Алиева. Под 
лозунгом «Справедливость к Ходжалы!» во многих странах 
были проведены различные мероприятия, и сегодня в странах 
мира есть достаточно полная информация о Ходжалинской тра-
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гедии. Наша основная цель заключается в том, чтобы это кро-
вавое преступление никогда не было забыто, чтобы оно не по-
вторилось ни в Азербайджане, ни в мире, чтобы Азербайджан 
никогда не оказался в таком беспомощном положении, в каком 
он был в начале 1990-х годов, чтобы Азербайджан всегда мог 
защитить себя и своих граждан.

Считаю, что сегодня в мире уже существует широкая ин-
формация о Ходжалинском геноциде, хотя армянская сторона 
различными путями вбрасывая ложную информацию, пыта-
лась свалить на Азербайджанское государство и это кровавое 
преступление. Якобы Азербайджан сам учинил Ходжалинский 
геноцид. Мы увидели повторение этих действий и во Второй 
Карабахской войне. Подвергая бомбардировкам Гянджу, Тер-
тер, Агдам, другие города, руководство Армении говорило, что 
Азербайджан сам сделал это. В то время как выпущенные бал-
листические ракеты отслеживаются спутником, и крупные го-
сударства, в первую очередь, государства-сопредседатели Мин-
ской группы наблюдали за всей этой картиной. Баллистические 
ракеты были выпущены по Гяндже, Тертеру, Барде и другим 
городам с территории Армении. То есть, была предпринята оче-
редная попытка армянской лжи, но не прошло, потому что си-
туация сегодня совершенно иная, и у нас есть возможности для 
передачи информации.

Поэтому я абсолютно убежден в том, что с годами правду 
о Ходжалинском геноциде узнает весь мир, и наша задача за-
ключается в этом. Мы и впредь будем стараться, чтобы страны 
мира официально признали этот геноцид как геноцид. Последо-
вательная работа в этом направлении будет вестись и дальше.

Турецкий телеканал «ТРТ Хабер»: Господин Президент, 
прежде всего, отдаем дань памяти шехидов Ходжалы. Еще 
раз поздравляем Вас с Победой в Карабахе. Сразу после этой 
Победы в Армении наблюдаются постоянные внутренние 
политические раздоры. Как Вы расцениваете данный во-
прос – события в Армении? Может ли происходящее там 
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негативно отразиться на предложенном Вами и Президен-
том Эрдоганом формате сотрудничества? С другой сторо-
ны, планирует ли Азербайджан наращивать военные меры, 
если там произойдет смена власти?

Президент Ильхам Алиев: События, происходящие в Ар-
мении, - это внутреннее дело Армении. Вчера в своем высту-
плении на встрече с семьями шехидов я коснулся в том числе и 
ситуации в Армении. Однако хочу сказать, что это выступление 
состоялось до событий. То есть, моя встреча с семьями шехидов 
была примерно в 10:30, и я узнал о событиях в Армении после 
этого. Поэтому хочу, чтобы все знали: мои комментарии были 
сделаны до этих событий.

Однако события показали, что я был абсолютно прав. Потому 
что сегодня Армения находится в таком тяжелом положении, что 
происходящие там процессы в большой степени подрывают ос-
новы государственности страны. Виновны в этом прежние и ны-
нешние руководители Армении, потому что в течение двадцати 
лет хунта Кочаряна-Саргсяна фактически вела Армению к про-
пасти и привела к кризисной ситуации. Страна, можно сказать, 
в целом, утратила признаки независимости, больше напоминала 
колонию. Основная причина этого – оккупационная политика, 
потому что чем дольше они пытались удержать наши земли под 
оккупацией, тем больше попадали в зависимое положение.

Мы последовательно изолировали Армению от всех между-
народных, региональных проектов. Наша политика заключалась 
в том, чтобы экономически подорвать, развалить, изолировать 
Армению. Я никогда не скрывал этого и неоднократно говорил, 
что до тех пор, пока наши земли находятся под оккупацией, мы 
будем проводить эту политику. Я говорил, что Армения должна 
вывести свои вооруженные силы с наших земель, после этого 
в регионе может быть и взаимодействие, и сотрудничество, и 
наша политика может измениться. К сожалению, ни прежний ре-
жим хунты, ни правительство, пришедшее к власти 2018 году, не 
прислушались к этим призывам. Если бы в свое время прислу-
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шались, то сегодня не оказались в столь позорном положении.
Сейчас в Армении царит абсолютно кризисная ситуация. 

Мне не хотелось бы как-то комментировать их внутреннюю си-
туацию. В принципе мы никогда не вмешиваемся во внутренние 
дела других стран, в особенности, в нынешнее чувствительное 
время. Но итоги войны остаются и останутся неизменными. За-
явление, подписанное 10 ноября исполняется и должно быть 
полностью исполнено. Значительная часть положений данного 
Заявления уже исполнена. Но есть вопросы, которые сегодня 
являются темой обсуждений. Надеюсь, что несмотря на ситуа-
цию, сложившуюся в Армении, подписанное 10 ноября Заявле-
ние будет выполнено. В противном случае, Армения окажется в 
еще более тяжелой ситуации. То есть, перед Арменией не такой 
уж большой выбор. Им необходимо смириться, считаться с но-
выми реалиями. Мы создали новые реалии.

На протяжении тридцати лет международные структуры, за-
нимавшиеся данным вопросом, а также отдельные страны посы-
лали нам открытые или неофициальные месседжи о том, что есть 
реальность, Азербайджан является проигравшей в войне сторо-
ной, и вы, мол, смиритесь с реальностью. Постарайтесь выбрать 
из этой реальности максимально приемлемый для себя вариант, 
то есть, между плохим и очень плохим вариантом. А мы, как вам 
известно, всегда отвергали такие призывы, ни на шаг не отступа-
ли от своей позиции, и я открыто заявлял об этом. А сейчас я го-
ворю, что сложилась новая реальность, и эту реальность создали 
мы. Армения, а также все остальные страны должны смириться 
и считаться с этой реальностью. Сегодня перед Арменией есть 
несколько вариантов и самый приемлемый из них – выполнять 
положения Заявления от 10 ноября. В противном случае, они мо-
гут столкнуться с еще большими проблемами.

Российское агентство ТАСС: Добрый день, господин Пре-
зидент. Если позволите, у меня два вопроса. Первый каса-
ется логистики. Не так давно сообщалось о начале строи-
тельства аэропорта в Физули. Можете ли Вы подтвердить, 
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что такие работы ведутся, ничто им не препятствует, в ка-
кие сроки может быть сдан объект и будет ли этот аэропорт 
международным?

Второй вопрос касается вакцин от коронавируса. Можем 
ли мы рассчитывать, что российские вакцины будут заре-
гистрированы в Азербайджане? И если позволите, вопрос 
личного характера. Будете ли Вы сами вакцинироваться и 
какому препарату отдадите предпочтение? Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Спасибо. Что касается аэропор-
та в Физули, то работы уже начались. Мы оперативно начали 
вопросы, связанные с разминированием. Потому что в первую 
очередь там надо было очистить территорию. Этот процесс уже 
близок к завершению, и в оперативные сроки аэропорт будет 
сдан в эксплуатацию, во всяком случае, его взлетно-посадочная 
полоса и системы навигации, которые бы обеспечивали функ-
ционирование аэропорта. Аэропорт будет международным. 
Взлетно-посадочная полоса будет способна принимать все типы 
самолетов, включая самые тяжелые и грузовые. Строительство 
аэропорта, - конечно, предсказывать это сложно, поскольку во-
просы, связанные как раз-таки с разминированием, с доступом 
к этой территории, вызывают сложности, - но мы рассчитываем, 
естественно, в этом году он будет сдан, хотим, чтобы это было 
ранней осенью. Если все будет идти по плану, то ранней осе-
нью этого года аэропорт уже будет введен в эксплуатацию. Это 
позволит нам использовать его как для восстановления терри-
торий с учетом грузов, которые мы будем получать из-за рубе-
жа, так и для удобного доступа граждан соседних государств в 
город Шушу. Потому что одновременно с аэропортом строится 
и две автодороги в город Шушу. Одна, она названа мной «Доро-
гой Победы», - это именно тот путь, по которому азербайджан-
ские войска специального назначения шли в город Шушу через 
леса и долины. И другая дорога, она пройдет по более низмен-
ной трассе, которая будет также обеспечивать прямой доступ из 
аэропорта. Поэтому уверен, что азербайджанцы, которые про-
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живают за рубежом, а также граждане других стран будут иметь 
эту возможность.

Должен сказать, что наши планы по строительству аэропор-
тов только городом Физули не ограничиваются. У нас еще есть 
и планы по строительству аэропортов в Лачине и Зангилане, с 
учетом планов по обустройству территории, с учетом того, что 
Зангилан превратится в очень важный логистический центр. 
Поскольку, как вы знаете, одним из пунктов Заявления от 10 
ноября прошлого года было открытие коридора на территории 
Армении, который бы связывал Азербайджан с его автономной 
республикой Нахчыван, а также связывал бы Азербайджан с 
Турцией и одновременно Россию с Турцией. Поэтому планы у 
нас большие, и будем их реализовывать. В этом году утвержде-
на специальная инвестиционная программа по восстановлению 
территорий, которая достаточно обширная. И мы уже начинаем 
осуществлять первые выплаты по заключенным контрактам.

Что касается вакцин, должен сказать, что мы с самого нача-
ла пандемии держим ситуацию под контролем. Меры, которые 
были предприняты по ужесточению и смягчению карантинно-
го режима, были достаточно эффективными. У нас достаточно 
низкий уровень тех, кто был заражен. У нас сейчас где-то чуть 
более 200 тысяч людей, которые были заражены коронавиру-
сом. На сегодняшний день активных больных чуть более 2 ты-
сяч. У нас очень много свободных мест в больницах. Потому 
что, во-первых, мы за первые месяцы пандемии создали более 
10 новых больниц модульного типа, а также с учетом того, что 
в последние 2 месяца идет позитивная динамика между количе-
ством зараженных и выздоровевших в пользу выздоровевших. 
А также мы на Южном Кавказе – первая страна, которая нача-
ла вакцинацию. Мы начали вакцинацию 18 января, всего месяц 
спустя после того, как в Европе начали вакцинацию. Мы вакци-
нируемся прививкой китайского производства CoronaVac.

Должен сказать, что мы также подключились с самого начала 
к системе COVAX, по которой мы должны получать и другие вак-
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цины - и AstraZeneca, и Moderna, и Pfizer. И также с российской 
стороной у нас с самых первых дней были подписаны соответ-
ствующие документы по поставке вакцины AstraZeneca в Азер-
байджан, поскольку российские компании являются дистрибью-
торами этой вакцины на постсоветском пространстве, также по 
вакцине «Спутник». Но пока эти вакцины нам не поступили. Мы 
имеем информацию, что вакцина «Спутник» пока обеспечивает 
внутренние потребности России, и очень ограниченные количе-
ства этих вакцин были поставлены в зарубежные страны.

Что касается вакцины CoronaVac, то 4 миллиона доз закон-
трактованы. Уже ежедневно мне докладывают, что порядка 
иногда 15-20 тысяч людей вакцинируются. Так что в этом на-
правлении мы будем использовать все возможности. Соответ-
ствующие финансовые средства на это выделены. Просто будем 
ждать вакцин от производителей.

В связи с этим также хотел бы отметить один вопрос, кото-
рый мы поднимали на международном уровне, и в том числе в  
качестве председателя Движения неприсоединения. По нашей 
инициативе была проведена специальная сессия Генассамблеи 
ООН, посвященная COVID-19. Инициативу поддержали более 
150 стран. Эта сессия состоялась в декабре прошлого года. Од-
ним из тезисов, которые я озвучил, было справедливое распре-
деление вакцин между странами мира, чтобы не было протек-
ционизма, национализма в этом вопросе. Но, к сожалению, мы 
видим совсем другое. Мы видим, что даже между союзниками 
возникают серьезные проблемы, начинают считать, кто сколько 
вакцин использовал и кто кому что недодал. Поэтому эта ситуа-
ция еще раз говорит о том, что, несмотря на все заявления о со-
лидарности, о совместной борьбе с этой бедой, на практике мы 
видим совершенно противоположное. Некоторые страны, на-
пример, закупили в 3-4 раза больше вакцин, чем это им нужно. 
Например, Канада. Я об этом говорил. Значит, получается, что 
кому-то не хватит. А им это не нужно. Но им до этого дела нет. 
Они на словах выступают за равенство, за права человека, за 
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демократию, а на практике ущемляют права миллионов людей. 
Тех людей, которые живут в бедных странах и которые не могут 
себе позволить этого. И даже если могут позволить, просто не 
имеют доступа к этому. Я вам скажу откровенно, если бы мы 
не заключили соглашение со всеми производителями, что мы 
сделали, сегодня мы бы тоже оказались без вакцин. Мы должны 
были давно получить вакцину AstraZeneca. Не получили. Уже 
несколько месяцев как не получили. «Спутник» не получили. 
По COVAX должны были получить Pfizer и Moderna - не по-
лучили. И нам не говорят, когда мы это получим. Хорошо, что 
наши китайские партнеры выполняют свои обязательства. У нас 
есть средства это покупать. А что делать тем, у кого нет? Этим 
людям что -  умирать? Значит, богатые будут себя вакциниро-
вать, забирать производство себе, как говорится, игнорировать 
полностью элементарные нормы человеческого поведения, а 
бедные страны должны страдать. О каком же равенстве мы го-
ворим? Вот этот вопрос я и поднимал на специальной сессии 
Генассамблеи ООН, и этот вопрос мы сегодня активно диску-
тируем в рамках Движения неприсоединения. Моя инициатива 
поддержана многими странами. Сейчас идут дополнительные 
консультации, и мы должны переходить к делу. Уже хватит оз-
вучивать шаблонные заявления, за которыми ничего не стоит. 
Это уже всем надоело. Это вопрос, который касается каждого 
человека. Мы в данном вопросе проявляем принципиальность 
и в национальном качестве, и как страна, которая председа-
тельствует сегодня во второй по численности международной 
структуре в мире после ООН. 

Телеканал «Украина-24»: Господин Президент, добрый 
день. Я журналист канала «Украина-24». С Вашего позво-
ления задам вопрос. Украина все время следила и следит за 
событиями в Азербайджане. Ваш опыт для нас очень важен. 
Надеюсь, в ближайшем будущем мы также вернем свои тер-
ритории. Соответственно, вопрос. Скажите, с какими труд-
ностями сталкивается Азербайджан сейчас во время реин-
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теграции освобожденных территорий? Я знаю, что сразу по 
окончании боевых действий были попытки диверсионно-
партизанской подрывной деятельности. Как решили этот 
вопрос? И как решаете вопрос по возвращению мирных 
граждан, чтобы они жили мирно и безопасно? Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Вы правы. После окончания бо-
евых действий, по нашим данным, в 20-х числах ноября, из Ар-
мении из Ширакской области, из города Гюмри и прилегающих 
районов был отправлен отряд из более 60 человек, который не-
понятно как, через Лачинский коридор пробрался на террито-
рии, подконтрольные Азербайджанской армии. Как вы знаете, 
после окончания военных действий, 10 ноября миротворческая 
миссия Российской Федерации опубликовала карты зоны от-
ветственности миротворцев. Эти карты постоянно находятся 
на сайте. Так вот, после окончания военных действий мы обна-
ружили, что в глубоком тылу находятся армянские вооружен-
ные формирования. Мы сначала получили информацию, что 
это заблудившиеся, те, которые не смогли выйти из окружения, 
и некоторое время совместно с миротворческой миссией азер-
байджанские военнослужащие, думая, что это заблудившиеся, 
пытались помочь этим людям и вернуть их обратно. Но оказа-
лось, что это не так. Оказалось, что это - диверсионная группа, 
которая совершала атаки, как на наших военнослужащих, так 
и на мирных граждан. В результате этих диверсий и терактов у 
нас четверо погибших среди военнослужащих и один погибший 
среди гражданских лиц, - это - представитель одной компании-
мобильного оператора, который ехал в город Шушу и попал в 
засаду, - и несколько раненых.

Естественно, мы провели контртеррористическую опера-
цию, в результате которой несколько террористов были полно-
стью обезврежены, а более 60-ти - захвачены. Сегодня, когда 
их пытаются назвать военнопленными, думаю, что сознательно 
искажают суть вопроса. Военнопленного не может быть через 
20 дней после войны. Военнопленные, которые были у нас, мы 
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их всех вернули. Причем мы вернули раньше, чем вернули нам. 
Эти люди в эту категорию не подпадают. Это - террористы и 
диверсанты. И любая спекуляция со стороны Армении, либо же 
каких-то стран неуместна.

Что касается других сложностей, мы, конечно, не гарантиру-
ем того, что не будут проникать и другие диверсионные группы. 
Но сегодня мы достаточно обеспечиваем безопасность осво-
божденных территорий, проводим регулярные рейды, прочесы-
вание, мониторинг - и посредством беспилотных летательных 
аппаратов, и визуальный мониторинг. Поэтому ситуация полно-
стью под контролем.

Помимо этого, конечно, главной сложностью является ми-
нирование. Потому что нам армянская сторона не представила 
карты минных полей. И это, кстати, тоже может рассматривать-
ся как преступление. Потому что после окончания военных дей-
ствий у нас несколько случаев и среди военнослужащих, и сре-
ди гражданских лиц, которые погибли только потому, что нам 
не представлены карты минных полей. А с существующими на-
шими ресурсами сегодня обеспечить быстрое разминирование 
невозможно. То есть, тут, конечно же, мы еще раз убеждаемся в 
неискренности поведения армянской стороны, когда на словах 
говорится одно, а на деле происходит другое.

Мы передали им военнопленных, мы передали тела по-
гибших. После войны более тысячи погибших армянских во-
еннослужащих были найдены совместно с представителями 
армянской стороны, миротворческой миссии и нашими пред-
ставителями на освобожденных территориях и переданы армян-
ской стороне. Мы ведем себя в соответствии с нормами мора-
ли и нормами общечеловеческого поведения. Но не давать нам 
карты минных полей, значит обрекать на сознательную смерть 
и увечья мирных граждан и военнослужащих. О каком сотруд-
ничестве может идти речь? В таком случае сотрудничество не 
может быть односторонним.

Еще один вопрос, который сегодня мы обсуждаем, это, ко-
нечно же, график возвращения бывших беженцев на террито-
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рии, с которых они были изгнаны. Но здесь, помимо минных 
полей, ведь еще полностью все разрушено, вся инфраструктура 
разрушена, городов нет, возвращаться некуда. Все села прак-
тически разрушены. Я неоднократно посещал освобожденные 
территории, сотни километров на машине едешь и видишь толь-
ко разрушенные деревни, нигде ни одного здания нет. В Агдаме 
ни одного здания нет, кроме полуразрушенной мечети и то, ко-
торую они использовали как ориентир для корректировки огня, 
и как наблюдательный пункт - смотрели, нет ли там продвиже-
ния азербайджанских войск. В Физули ни одного здания нет, 
даже флаг повесить негде было. На флагштоке мы повесили. То 
же самое в Джебраиле. Частично несколько домов осталось в 
Зангилане, в Губадлы, где были незаконные поселения. Поэто-
му мы сейчас занимаемся разминированием, параллельно оцен-
кой ущерба, используя все возможности, в том числе и дронами 
снимаем, для того, чтобы предъявить обоснованные претензии 
через международные структуры оккупантам. Параллельно с 
этим уже даны поручения по составлению мастер-планов раз-
вития городов и сел. Поэтому вот это главные этапы для возвра-
щения наших граждан.

Мы начали также пилотные проекты. Один проект уже начат 
– это «умное село». Мы хотим на освобожденных территори-
ях создать максимально удобные возможности для тех, кто был 
лишен своей земли на протяжении 30 лет. Они заслуживают 
этого, заслуживают, чтобы жить достойно и пользоваться всеми 
благами современного мира. У нас есть и политическая воля, и 
финансовые ресурсы для того, чтобы восстановить эти террито-
рии, и мы это сделаем.

Британское новостное агентство Телеграф: Благодарю за то, 
что встретились с нами в день памяти жертв этого страш-
ного геноцида. Как по-Вашему, можно ли в будущем обе-
спечить устойчивый мир, предотвратить такие геноциды и 
есть ли у Азербайджана искреннее намерение поддерживать 
в дальнейшем устойчивый мир?
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Президент Ильхам Алиев: Спасибо. Конечно, мы хотим до-
биться устойчивого мира. Это единственный путь для того, что-
бы перевернуть страницу вражды. Чтобы увидеть это, я призы-
ваю вас ознакомиться с Заявлением от 10 ноября. Его подписали 
я, Президент России и премьер-министр Армении. Как только 
армянская сторона назвала нам дату вывода войск, мы останови-
ли войну. С первых дней войны я в каждом своем интервью и за-
явлении подчеркивал, что как только премьер-министр Армении 
лично, не кто-то из его чиновников, а он сам, назовет нам дату 
вывода войск из Физулинского, Шушинского, Джебраильского 
и других наших районов, мы остановим войну. То есть, если мы 
сможем сделать это мирным путем, то война остановится.

Мы тридцать лет ждали окончания конфликта. Наше на-
мерение всегда было ясным и искренним. Когда Армения, по 
меньшей мере, демонстрировала определенные признаки того, 
что конфликт может быть урегулирован мирным путем, мы уча-
ствовали в этих переговорах. Но когда мы поняли, что прави-
тельство Армении не намерено возвращать нам ни сантиметра 
земли, а в июле и августе против нас был совершен ряд военных 
провокаций, затем – сентябрьская провокация, то, естественно, 
нам пришлось дать адекватный ответ. Поэтому, когда задается 
вопрос, каким может быть устойчивый мир, то он может быть 
только при демонстрации приверженности Заявлению от 10 но-
ября. Этот документ подписан премьер-министром Армении: 
будут освобождены часть Агдама, Кяльбаджар и Лачин. Мы 
сразу же остановили войну. Я сдержал свое слово. Однако каж-
дый прекрасно понимает, что если бы мы продолжили войну, 
то это привело бы к более тяжелым и плачевным последствиям 
для Армении. Но мы не хотели еще больших потерь и жертв 
и продемонстрировали это. Сегодня мы обсуждаем вопрос о 
том, чтобы в регионе воцарились постоянный, устойчивый мир 
и безопасность. Единственный путь этого – сотрудничество. 
Наша цель заключается в восстановлении коммуникаций уже в 
трехстороннем порядке – вместе с Арменией и Россией, созда-
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нии Зангезурского коридора и устранении всех транспортных 
препятствий. Если это произойдет, то и Армения получит при-
быль, они увидят пользу мира. Еще одно наше условие, условие 
для мира заключается в том, что политическим кругам Арме-
нии следует понять: любые попытки реваншизма и мести будут 
строго наказаны Азербайджаном. Если мы увидим какую-либо 
угрозу, посчитаем ее серьезной угрозой для себя, то немедленно 
последует ответ. Поэтому предупреждаю, что здесь не должно 
быть никаких попыток реваншизма и мести. Армения должна 
полностью выполнить Заявление от 10 ноября, и в регион по-
степенно, шаг за шагом придет мир.

Хочу отметить еще один вопрос. В настоящее время в ос-
вобожденном нами направлении восточного Зангезура, на гра-
нице с Зангиланом азербайджанской армии нет. Там есть Го-
сударственная пограничная служба Азербайджана. Обратите 
внимание, там нет никакой напряженности между армянским 
гражданским населением и азербайджанскими пограничника-
ми. Продолжается мирная жизнь. Мы подошли к границе, раз-
местились на ней, но не перешли ее. В настоящее время часть 
сел приходится на нашу территорию, там нет армянских воору-
женных сил. У них, у Армении, не было даже государственной 
пограничной службы, потому что, могу вам сказать, что граница 
Армении с Турцией и Ираном охраняется русскими войсками. 
То есть, мы стоим на своей границе. Мы не предпринимаем ни-
каких негативных шагов в отношении армянского населения. 
Напротив, дорога протяженностью 20 километров, соединяю-
щая армянские города, проходит через территорию Азербайд-
жана. Мы создаем возможность для этого. Мы даже повесили 
там большой плакат: Добро пожаловать в Азербайджан. Не 
могу понять, почему это вызывает у Армении какое-то раздра-
жение. Честно говоря, не понимаю, потому что проезжающие 
там транспортные средства, люди должны видеть, что въезжают 
в Азербайджан, спокойно пользуются территорией Азербайджа-
на, и никаких проблем нет. Поэтому мы не должны добиваться 
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еще чего-то для достижения устойчивого мира. Мы вернули то, 
что принадлежит нам, и продемонстрировали, что наши слова и 
дела равноценны.

Турецкий телеканал CNN: Сегодня годовщина важной даты. 
Когда был совершен Ходжалинский геноцид, когда убивали 
мирных граждан в Карабахской войне, многие страны мол-
чали. Хочу узнать Ваши мысли, связанные с тем, что мир 
молчал, когда здесь происходила трагедия. Второй вопрос 
такой: какая работа в настоящее время проводится в Ка-
рабахе? Люди, вынужденные тридцать лет назад покинуть 
свои земли, ждут, когда вернутся в родные края. Определена 
ли дата в связи с этим? Подготовлены ли какая-либо «дорож-
ная карта», план? Благодарю.

Президент Ильхам Алиев: Спасибо. Вы абсолютно пра-
вы. Когда был совершен Ходжалинский геноцид, мир молчал. 
Одна из причин этого, наверное, была в существовавшем в то 
время дефиците информации. Информация, связанная с вой-
ной, была односторонней. Армения задействовала свою про-
паганду. А азербайджанская сторона находилась в совершенно 
беспомощном состоянии. Потому что в то время у нас не было 
основ государственности. Азербайджан тогда находился в не-
управляемом состоянии. Тогдашний Азербайджан напоминает 
нынешнюю Армению – некомпетентное управление, кризисная 
ситуация, отсутствие дисциплины в армии. Армия фактически 
вышла из подчинения власти. Такую же картину мы видим се-
годня в Армении. Наши возможности тогда были очень ограни-
ченными. Это – одна причина. Другая причина была в том, что 
мир не хотел видеть этого, потому что – мы поняли это потом 
– это была картина, в определенной степени противоречившая 
сложившимся стереотипам. Потому что когда началась первая 
Карабахская война, можно сказать, у большинства стран было 
такое представление, что Армения права, а Азербайджан не 
прав. Вопросы территориальной целостности были отставлены 
в сторону. А вопрос самоопределения наций вышел на передний 
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план. И никто не задавал вопрос: ведь армянский народ уже са-
моопределился, у них есть независимое армянское государство, 
почему на исторической азербайджанской земле должно быть 
создано второе армянское государство? Никто не смог ответить 
на это. Поэтому эти стереотипы продолжали существовать мно-
го лет. На протяжении долгих лет по отношению к нам проявля-
лась несправедливость. Посмотрите, после распада Советского 
Союза американский Конгресс принял Акт о поддержке свобо-
ды. Этот закон был принят с целью оказания помощи всем быв-
шим союзным республикам. Азербайджан оттуда исключили. 
Кто? Представители армянского лобби. Многие из них и сегод-
ня находятся на высоких должностях. Под предлогом того, что 
Азербайджан якобы объявил Армении блокаду. Как мы могли 
это сделать, если наши земли были оккупированы? Но против 
нас были введены санкции. Они остаются в силе по сей день. 
У них есть и номер – 907-я поправка. 907-я поправка к Акту о 
поддержке свободы подразумевает санкции против нас. Может 
ли быть такая несправедливость? Просто лица, находившиеся в 
то время у власти, ничего не смогли предпринять против этого. 
Потребовалось много лет, чтобы мы смогли изменить мнение 
мира, представить правду. Посмотрите, сколько усилий мы при-
ложили для того, чтобы доказать очевидную истину. А стерео-
тип был такой: Армения всегда права. Что бы она ни делала, ее 
всегда оправдывали. Посмотрите сколько оппозиционных ли-
деро было арестовано за последние несколько лет в Армении. 
Сколько людей лишились своих прав. Произошли даже поли-
тические убийства. Какая-нибудь международная организация 
осудила их? Нет. Им дозволено все. Мы же доказывали свою 
правоту в борьбе и добились этого. Ваше нынешнее пребывание 
в Азербайджане, доведение до мира нашей позиции, конечно 
же, вносят большой вклад в установление справедливости.

Что касается вашего второго вопроса - когда наши соотече-
ственники смогут вернуться на свои земли? Знаете, я тоже, на-
верное, каждый день задаю себе тот же вопрос, потому тоже 
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хочу, чтобы мы добились этого как можно скорее. Но для этого, 
конечно, необходимо принять комплексные меры. Я уже сказал 
об этом. По окончании процесса разминирования и уже парал-
лельно с этим мы приступаем к данной работе. Недавно уже стал 
реализовываться проект «умное село». Этот проект будет реа-
лизован в трех селах Зангиланского района – Агалы I, Агалы II, 
Агалы III. Я поручил полностью завершить проект до конца ны-
нешнего года. То есть, там будут размещены около 1000 человек. 
Будет создана вся необходимая инфраструктура, восстановлены 
посевные площади, и люди вернутся туда. Таких пилотных про-
ектов может быть много. Сейчас мы работаем над этим.

Что касается возвращения в крупные города, то, конечно, не-
обходимо составить генеральные планы городов. К примеру, го-
род Агдам. До войны там проживало около 40 тысяч человек. 
Сегодня население увеличилось и превысило 50 тысяч. Мы 
должны спланировать 50-тысячный, а может, и 70-тысячный го-
род, создать инфраструктуру. После этого надо построить зда-
ния, в том числе школы, больницы. То есть, это требует много 
времени. Еще раз хочу сказать: нашим основным соперником 
является время, потому что средства есть. Мы также мобилизо-
вали все силы. Однако время, конечно, диктует свою волю. Мне 
не хотелось бы называть какую-то дату. Хотя в моих мыслях 
есть даты, но мне не хотелось бы обрадовать людей раньше вре-
мени, а некоторых, возможно, и взволновать. Но поверьте, мы в 
максимально короткий срок поэтапно вернем людей в эти реги-
оны. В то же время в настоящее время составляется список сел 
на освобожденных территориях, которые будут восстановлены 
в первую очередь. Мы активно работаем и над этим вопросом.

Руководитель Глобального совета журналистов Турции: Го-
сподин Президент, прежде всего, благодарим Вас. Вы при-
няли нас здесь. У Глобального совета журналистов Турции 
есть представительства в 40 странах. Азербайджан являет-
ся одной из них. Я приехал сюда вместе с представителями 
зарубежной прессы, иностранными журналистами как ру-
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ководитель организации, штаб-квартира которой находит-
ся в Анкаре, а офис – в Стамбуле. У нас есть благодарствен-
ная плакетка для Вас. Вам ее передадут. Что касается моего 
вопроса, как победоносный Верховный главнокомандую-
щий Вы успешно завершили 44-дневную Отечественную 
войну, против которой,как Вы сказали, серьезно выступала 
международная общественность. Поздравляем Вас с этим. 
Естественно, последующий процесс представляет важное 
значение. Война закончилась. Однако у международной об-
щественности есть такое мнение - без полного определения 
статуса Нагорного Карабаха эта война никогда не закончит-
ся. Как, по Вашему мнению, эта война действительно закон-
чилась? Продолжат ли после этого две страны, два народа 
жить в отношениях добрососедства? Какие процессы будут 
после этого? Это - часть моего вопроса. Второе, как Вы зна-
ете, создан Российско-турецкий совместный мониторинго-
вый центр. Чем занимается этот центр, какую работу про-
водит? Это тоже интересно. Предоставлены ли этому центру 
функции? Какие обязанности он взял на себя? Мы знаем о 
роли Турции в 44-дневной войне. Знаем взятые ею на себя 
обязательства. Но какова будет миссия Турции после уста-
новления мира? Можете ли сообщить об этом? Благодарю 
Вас, выражаю Вам свое уважение и почтение.

Президент Ильхам Алиев: Благодарю. В первую очередь, 
хотел бы ответить на ваш вопрос о статусе. Я уже говорил об 
этом, хочу сказать еще раз: нагорно-карабахский конфликт за-
вершен. Азербайджан был одной стороной этого конфликта. 
Мы ясно выражаем эту мысль, что нагорно-карабахский кон-
фликт уже решен. Азербайджан решил его. Переговоры, про-
должавшиеся тридцать лет, не дали никакого результата. Хотя 
Минская группа и осуществляла деятельность, результат был 
равен нулю. За последние два года сопредседатели Минской 
группы фактически и сами не знали чем заняться. Потому что 
неуместные и очень опасные заявления премьер-министра Ар-
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мении фактически парализовали их деятельность, сделали ее 
бессмысленной. Если премьер-министр Армении говорит, что 
«Карабах- это Армения, и точка», то какой процесс может быть 
после этого, о каких переговорах может идти речь? По существу 
это поставило сопредседателей Минской группы в очень слож-
ное положение. Потому что они должны были как-то среагиро-
вать на это. Фактически в течение последних двух лет никакие 
переговоры не проводились. То есть, Азербайджан решил этот 
вопрос в одиночку. Нагорно-карабахский конфликт был решен. 
Это подтверждает Заявление, подписанное 10 ноября.

Что касается статуса, то я в своих выступлениях указал 
адрес статуса. Не хочу больше возвращаться к этому вопро-
су. Где статус, все знают. Считаю, что чем реже будет упоми-
наться этот вопрос, тем лучше будет для Армения и армянско-
го народа. Потому что Армении и армянскому народу не надо 
давать ложных обещаний. Одной из причин, по которой они 
оказались сейчас в таком положении, было именно это – мифы, 
притязания,необоснованные желания. Свою роль в том, что ар-
мянский народ оказался в таком жалком положении, сыграли и 
политики некоторых зарубежных стран, которые поддерживали 
эти стремления. Поэтому вопрос статуса вообще должен быть 
исключен из повестки дня. Нагорный Карабах - исконно азер-
байджанская земля. Фактически мы сегодня вообще не должны 
употреблять выражение «Нагорный Карабах». Карабах с его рав-
нинной и нагорной частью - неотъемлемая часть Азербайджана. 
На одной его части живет армянский народ. Мы не возражаем 
против этого. Несмотря на то, что армянское население было 
переселено туда в XIX веке. Мы не возражаем. В других наших 
местах также живут армяне и никаких проблем нет. Поэтому в 
связи со статусом считаю, что если кто-то сегодня поднимает 
этот вопрос, то он служит не миру, а больше противостоянию. У 
нас есть ясное представление о дальнейшем сосуществовании 
азербайджанского и армянского народов. Я говорил об этом и в 
период войны, неоднократно.
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К сожалению, во время войны мы не услышали подобных 
заявлений от руководства Армении. Наоборот, звучали заяв-
ления, полные неприязни, ненависти. А я говорил, что у нас 
нет проблем с армянским народом. Армяне - наши граждане. 
В Азербайджане проживают тысячи армян. Наше обращение с 
армянскими пленными во время войны еще раз подтверждает 
это. Я приведу вам один пример. В одном из освобожденных 
сел остались двое одиноких пожилых людей. То есть, «герои-
ческие» армянские солдаты бежали, бросив их там – женщи-
ну и мужчину. Они были очень преклонного возраста. Мы их 
привезли, разместили в больнице. Потом связались с армянской 
стороной, сказав, что хотим передать их на государственной 
границе. Когда мы привезли на государственную границу, они 
приняли пожилую женщину, а старика не взяли. Сказали, что 
он уже болен. У нас нет возможности ухаживать за ним. У него 
нет родственников, если мы его примем, кто будет за ним уха-
живать? Посмотрите, какая степень аморальности! Как мы ни 
старались, - Красный Крест тому свидетель, мы сделали это с 
участием Красного Креста, - они отказались от него. Этот пожи-
лой мужчина остался у нас. Красный Крест с нашей помощью 
разместил его в больнице. Несмотря на все усилия, через неко-
торое время он скончался.

Мы делали и это. А каким был их ответ? Поэтому мы и сегод-
ня заявляем, и я как Президент говорю, что у нас давняя история 
совместного проживания с армянским народом – и в Армении, 
и в Азербайджане, и в других странах. Например, в Грузии есть 
такие села, где азербайджанцы и армяне живут вместе. Между 
ними нет никаких разногласий. В России, Украине, Европе. Наша 
позиция такова. Но это не односторонний вопрос. Армянский 
народ тоже должен быть готов к этому. Однако, к сожалению, 
мозг армянского народа настолько задурманили, что надо при-
ложить большие усилия, чтобы они избавились от этой болезни,.

Что касается деятельности Российско-турецкого мониторин-
гового центра, то могу сказать, что в определенной мере это 
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нашло отражение в Заявлении, подписанном 10 ноября. Там 
конкретно не указывалось, что будет Российско-турецкий мони-
торинговый центр. Но согласовывая данное Заявление, мы опре-
делили это. Азербайджан за свой счет создал этот мониторинго-
вый центр близ села Мерзили Агдамского района. Были созданы 
все условия. Как вам известно, мониторинговый центр действу-
ет и его основная цель – осуществлять контроль в поствоенный 
период, проводить мониторинг с использованием и беспилотни-
ков, чтобы не допустить какого-либо противостояния в этой зоне 
конфликта, если же это случится, то установить, кто был зачин-
щиком, кто виновен. До настоящего дня - за исключением пере-
хода упомянутой мною диверсионной группы в Азербайджан - 
какого-либо серьезного противостояния не произошло. Считаю, 
что этот мониторинговый центр будет функционировать как 
очень важный инструмент для поствоенного периода.

Ваш очередной вопрос касался деятельности турецкой сторо-
ны. Как вы сказали, в чем будет заключаться миссия Турции? С 
первых дней Турция продемонстрировала очень позитивное по-
ведение. Поведение, расчитанное на мир, стабильность. В то же 
время Турция с первых дней оказала поддержку Азербайджану 
в его правом деле. Мой дорогой брат уважаемый Президент с 
первых дней выступил с очень четкими заявлениями. И другие 
должностные лица - министр обороны, министр иностранных 
дел, другие министры, председатель Великого национального 
собрания. Все эти заявления, эта политическая и моральная под-
держка придавали нам сил и одновременно были очень серьез-
ным месседжем для многих. Турция и после войны демонстри-
рует очень позитивное отношение. Даже вчера официальные 
лица Турции выступили с заявлениями относительно ситуации 
в Армении. Сегодня в Турции знают о встречах, проводимых 
между Азербайджаном, Арменией и Россией на уровне замести-
телей премьер-министров. Потому что эти встречи значимы для 
всего региона. И Турция, и Иран, и в будущем, если будет та-
кое желание, Грузия могут присоединиться к общей платформе. 
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Турция сегодня как силовой центр в мировом масштабе играет 
очень положительную роль во всех регионах, в том числе в на-
шем, и это очень важно для стабильности в регионе.

Российское агентство РИА Новости: Добрый день, господин 
Президент. Мы на днях побывали в Лачинском районе, лич-
но я была в первый раз. И что на первый взгляд впечатля-
ет, конечно, красивые места, прекрасные, и понимаем, что с 
большим потенциалом. Но в то же время понимаем, смотря 
на то, что там сейчас есть, что предстоит огромная работа 
по восстановлению этих земель. И напрямую связан с этим 
процессом, конечно, процесс разминирования этих террито-
рий после войны. Возможно, эти цифры уже озвучивались, 
но, возможно, появились новые данные. Сколько еще терри-
торий предстоит разминировать и какие сроки Вы ставите? 
И как представитель российского СМИ хотелось бы узнать, 
ведутся ли переговоры, если да, то с какими компаниями 
российскими, которые могут принять участие в процессе 
восстановления инфраструктуры на этих землях? Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Спасибо. По разминированию 
мы только в начале пути. Мы разминировали пока всего-навсе-
го несколько тысяч гектаров. Мною были даны указания для 
формирования новых воинских подразделений, новых сапер-
ных, инженерно-саперных батальонов Министерства обороны 
Азербайджана, которые уже сформированы. Мы закупили не-
давно современную технику в Турции - она уже привезена, - 
которая намного облегчит нам эту работу. Параллельно с этим 
недавно я подписал Распоряжение о создании Государственно-
го агентства по разминированию. До этого у нас существовала 
структура, статус которой был достаточно неопределенный, она 
называлась ANAMA. Она была создана при существовавшей в 
свое время комиссии по восстановлению освобожденных тер-
риторий. И для того, чтобы усилить эту работу, мы создали го-
сударственную структуру, она уже сформирована. На этот год в 
инвестиционной программе мы выделяем около 100 миллионов 
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манатов для того, чтобы агентство эффективно работало. В том 
числе будет закуплено самое современное оборудование и в том 
числе дистанционного характера - и роботы, и машины-разми-
нирователи. То есть, мы будем стремиться максимально этим 
заниматься. То есть, одно направление – это Министерство обо-
роны, второе направление – это Государственное агентство по 
разминированию.

Также более 100 специалистов из Министерства обороны 
Турции были командированы сразу после окончания войны для 
участия в разминировании и тренингов для наших саперов. И 
группа МЧС России также участвует в разминировании на тер-
ритории Агдамского района. Основная деятельность МЧС Рос-
сии – это на территории, которая является зоной ответственно-
сти российских миротворцев, но также они участвуют и здесь. 
Мы сейчас ведем переговоры с несколькими компаниями, кото-
рые имеют опыт в этом направлении, но пока эти переговоры не 
завершены. Там идут согласования. Но мы будем максимально 
использовать все возможности. И, кстати, назначая на долж-
ность руководителя агентства, я также сказал, что мы хотим, 
чтобы азербайджанские компании также участвовали в этом. 
Потому что эта работа не на один год, к сожалению. А террито-
рия, которая должна быть разминирована, достаточно большая. 
Поэтому местные компании тоже подключатся.

Что касается методологии, здесь она существует. Есть меж-
дународная практика, что в первую очередь должно быть раз-
минировано. Это - коммуникации, это населенные пункты и 
места для сельскохозяйственной деятельности. Кстати, должен 
сказать, что мы начали уже сельскохозяйственную деятельность 
на освобожденной территории. Уже посажены озимые пшени-
цы на территории более 7 тысяч гектаров. Для этого предвари-
тельно территория была очищена от мин. Так что мы готовы к 
широкому международному сотрудничеству. Я знаю, что сейчас 
очень много предложений поступает от различных компаний. 
Но здесь главные два фактора, как и во многих других вопросах, 
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- это качество и цена. Сочетание вот этих двух качеств, конечно, 
и будет главным фактором предпочтения, которое мы отдадим 
той или иной компании.

Что касается другого вопроса - об участии российских ком-
паний в восстановлении, я делал уже заявления на этот счет. Мы 
будем привлекать компании из дружественных стран. Россия и 
Азербайджан – это дружественные страны. Поэтому, естествен-
но, российские компании будут привлекаться. Я думаю, что они 
уже сами могут проявлять интерес. Потому что мы получаем 
уже заявки из различных стран по определенным видам работ. 
Это касается и планирования городов, это касается и уже стро-
ительства объектов, в том числе инфраструктурных объектов, и 
дороги, мосты, электростанции. То есть объем работ огромный. 
Территория более 10 тысяч квадратных километров освобожде-
на. Поэтому тут, я думаю, для всех друзей Азербайджана хватит 
фронта работы.

Общественное телевидение: Господин Президент, контрна-
ступательная операция Азербайджанской армии в ответ 
на очередную попытку агрессии Армении 27 сентября за-
вершилась блестящей победой нашей армии. После войны 
Азербайджан занят стремительными ремонтно-восстанови-
тельными работами на освобожденных от оккупации терри-
ториях и работает над новыми платформами многосторон-
него регионального сотрудничества. Как Вы расцениваете 
перспективы развития региона после войны и какую поль-
зу это принесет нашей стране и государствам региона?

Президент Ильхам Алиев: Я оцениваю ситуацию очень по-
зитивно. Считаю, что сегодня возникли уникальные возможно-
сти для дальнейшего развития региона, потому что, еще раз хочу 
отметить, мы считаем – так считают и многие наши партнеры, 
- что война закончилась, и нам уже надо закрыть эту страницу 
книги и смотреть в будущее. Другой фактор, вызывающий оп-
тимизм, заключается в том, что соседи также разделяют наше 
мнение. Между нами нет разногласий, связанных с дальней-
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шим развитием региона, реализацией интеграционных проек-
тов. Могу сказать, что у меня были многочисленные беседы по 
этому вопросу с руководителями Турции, России, Ирана, были 
консультации, контакты на уровне министров иностранных дел, 
заместителей премьер-министров, и мы фактически демонстри-
руем полное единодушие в том, что необходимо максимально 
эффективно использовать эту возможность. Потому что поство-
енный период действительно открывает новые возможности, 
создает уникальные возможности для сотрудничества, взаим-
ной торговли, открытия коммуникаций, создания новых транс-
портных коридоров. Если обратить внимание только на Занге-
зурский коридор, то можно увидеть, что это отвечает интересам 
не только России, Азербайджана, Турции, Ирана, Армении, но и 
соседних стран. То есть, может быть открыта новая транспорт-
ная артерия Евразии. Если эти позитивные тенденции будут пре-
обладать, то, конечно, каждый реализованный проект приведет 
после себя к новому проекту. Могу привести здесь пример из 
нашей деятельности в энергетическом секторе. Предпринимая 
первый шаг, мы, возможно, и представить себе не могли, какие 
крупные проекты реализуем сегодня. Посмотрите, к чему при-
вел первый нефтепровод – сданный в эксплуатацию в 1999-м 
году трубопровод Баку-Супса, соединивший Азербайджан, Ка-
спийское море с Черным морем. Сколько проектов после этого 
было реализовано. Инвестирование, новые открытия, а также 
Южный газовый коридор. В вопросах, связанных с реализацией 
данного проекта, уже объединились 7 стран, что само по себе 
сегодня создает новый формат сотрудничества. Ту же картину 
мы можем наблюдать и здесь. Но с тем условием, что здесь не 
будет каких-либо скрытых моментов, мыслей, а будут искрен-
ность, взаимное доверие и распределение интересов. Потому 
что должны быть обеспечены интересы всех стран. Только в 
таком случае мы сможем максимально эффективно использо-
вать данную ситуацию. Еще раз хочу сказать, что Азербайджан, 
Турция, Россия, Иран – мои встречи и обмен мнениями с гла-
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вами государств позволяют сказать, что у нас одинаковая по-
зиция. Армения на словах пока придерживается этой позиции, 
потому что в ходе проводимых консультаций она выдвигает не-
которые мысли, которые невозможно принять. Поэтому если в 
Армении будет такой же подход по этому вопросу, то, конечно, в 
этом случае она тоже может стать составной частью происходя-
щих процессов. Если не будет, то мы и без нее решим заплани-
рованные вопросы. Никто не сможет остановить нас, недавняя 
история также показала, что мы добились всех поставленных 
целей. Просто Армения может в очередной раз утратить этот 
исторический шанс, так же, как утратила в 1990-х годах. Она не 
верила, что мы реализуем все проекты, что они пойдут в обход 
Армении, которая не получит ни копейки прибыли. Если она и 
сейчас придерживается такого же мнения, то ее ждет такая же 
участь. Мы готовы к сотрудничеству и считаем, что оно может 
стать основным гарантом долгосрочного мира в регионе.

Японское информационное агентство JiJi: Здравствуйте, 
уважаемый господин Президент. В первую очередь благода-
рим Вас и еще раз выражаем соболезнования. Наш вопрос 
связан с Ходжалы. Тридцать лет назад там многие люди по-
теряли своих близких. В настоящее время на повестке на-
ходится возвращение туда азербайджанцев. Однако выжив-
шие там люди говорят: «Да, мы хотим вернуться туда, но не 
хотим видеть там армян». Как по-Вашему, возможно ли со-
вместное проживание там армян и азербайджанцев? Какие 
меры предпринимаете в связи с этим? Благодарю.

Президент Ильхам Алиев: Я уже в определенной степени 
ответил на этот вопрос. Считаю, что это возможно. На самом 
деле и политика Азербайджана, и его позиция, и мнение наше-
го народа подтверждают эту мысль. Мы – страна, открытая со-
трудничеству, и в Азербайджане представители различных на-
родов веками живут как одна семья. В Азербайджане никогда не 
было каких-либо конфликтов, недопонимания на религиозной, 
национальной почве. Вторая Карабахская война еще раз по-
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казала это. То есть, представители всех народов сплотились в 
единый кулак под одним знаменем, и каждый проживающий в 
Азербайджане народ внес свой ценный вклад в эту Победу.

Что касается совместного проживания с армянами в буду-
щем, то еще раз хочу сказать, что это происходит в различных 
странах, в том числе в Азербайджане. Как мне сообщили не-
давно, наши журналисты даже нашли сестру бывшего министра 
обороны Армении, которая живет в Азербайджане. Смотрите, 
министр обороны Армении в 1990-х годах участвовал в геноци-
де азербайджанцев. Его родная сестра живет в Азербайджане. 
Ей что-то говорят? Нет. Вот это и есть воспитание, моральный 
уровень азербайджанского народа. Мы готовы к этому и впредь.

Я абсолютно уверен, что азербайджанцы должны вернуться 
и вернутся на земли, которые сегодня находятся под контролем 
миротворческой миссии. Это указано в Заявлении, подписанном 
10 ноября. Да, это займет некоторое время и потребует совмест-
ных усилий. Однако это неизбежно. В том числе мы вернемся и 
в Ходжалы. Другого пути нет. Армянская сторона тоже должна 
понять, что если попытается создавать искусственные препят-
ствия, то навредит самой себе.

В то же время я хорошо понимаю вопрос, о котором вы сказа-
ли. Раны войны еще не зажили. Раны Ходжалы никогда не зажи-
вут. Мы никогда не забудем Ходжалинский геноцид – и близкие 
жертв, и весь азербайджанский народ. Для заживления ран вой-
ны нужно время. Мы это понимаем и не хотим никого торопить, 
не хотим никого заставлять.

Для нас первый этап – это возвращение наших граждан на 
освобожденные земли. Параллельно с этим – я уже ответил на 
эти вопросы – стоят вопросы обеспечения долгосрочного мира 
и сведения на нет рисков войны. Не прошло и четыре месяца 
после войны, а между официальными лицами – официальны-
ми лицами Армении и Азербайджана уже налаживаются кон-
такты, проводятся встречи, иногда в открытой форме, иногда в 
неофициальном формате. Однако этот процесс идет, и он идет в 
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позитивном направлении. Поэтому, понимая всю деликатность 
вопроса, еще раз хочу сказать, что для того, чтобы полностью 
добиться желаемого, мы должны быть мудрыми и вовремя пред-
принимать все шаги. Так же, как во Второй Карабахской войне 
предпринятые вовремя шаги дали свой эффект.

Медиахолдинги «Звезда» и «Большая Азия»: Господин Пре-
зидент, я представляю медиахолдинг «Звезда» Вооруженных 
сил России и медиахолдинг «Большая Азия». Начну с вопро-
са медиахолдинга «Большая Азия», он достаточно прост. Вы 
в глазах всего мира создали уникальный прецедент. Потому 
что Вы выступили абсолютным миротворцем во время Ка-
рабахской войны. Вы 23 раза говорили о мире, когда с дру-
гой стороны не было сделано ни одного заявления. Как Вы 
намерены дальше строить свои отношения с Арменией на 
государственном уровне? Не с армянским народом, а имен-
но с Арменией как государством, в развитие своих инициа-
тив, которые действительно потрясли мир.

Второй вопрос от медиахолдинга «Звезда» Вооруженных 
сил России касается тех удивительных и противоречивых 
заявлений, которые были сделаны армянскими официаль-
ными лицами в связи с якобы использованием тяжелого 
вооружения, в том числе ОТР «Искандер», ракет россий-
ского производства. Заявления эти были опровергнуты 
Министерством обороны России, но, тем не менее, вызва-
ли определенный ажиотаж и, я бы сказал, опасения у всех 
государств, сопредельных с Арменией, опасения за свою 
безопасность и за мир. Как Вы полагаете, какие механиз-
мы можно было бы создать, на Ваш взгляд, для возможного 
контроля за такими вооружениями, которые могут оказать-
ся в руках безответственных лиц? И вдогонку за этим, как 
Вам представляются дальнейшие отношения с Россией по 
оружейным контрактам, если можно было бы Вас об этом 
спросить. Благодарю Вас за внимание.

Президент Ильхам Алиев: Спасибо. Спасибо за такое при-
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стальное внимание к событиям, которые происходили в сентя-
бре-ноябре. Я, честно, сам не считал, сколько раз говорил о мире, 
но вы посчитали, и это говорит о том, что вы очень пристально 
вникли в суть вопроса, поэтому мне будет проще ответить. Я на 
самом деле говорил о мире много, и еще раз хочу повторить то, 
что говорил сегодня. С первого дня войны я говорил о том, что 
мы готовы остановиться, как только нам дадут сроки вывода со 
всех оккупированных территорий. И если бы армянская сторона 
прислушалась к моим словам, то не было бы настолько унизи-
тельным и болезненным их поражение и не было бы столько 
жертв. Более того, армянская сторона в лице премьер-министра 
также не прислушалась и к словам Президента Путина. Я об 
этом могу сказать, потому что он об этом уже сказал сам лич-
но, что во время войны неоднократно мы были в контакте. И 
должен сказать, что у нас, естественно, с премьер-министром 
Армении прямого контакта не было и нет. Но через Президента 
Путина мы как бы передавали друг другу разные месседжи. И 
мне известно, и Президент России об этом говорил, что и к его 
словам армянский премьер-министр не прислушался и тем са-
мым усугубил ситуацию до такой степени, что вынужден был 
подписать акт о капитуляции где-то в какой-то темной комнате. 
Если Вы помните, даже его не было на церемонии подписания. 
Поэтому тут все будет зависеть от того, какую политику выбе-
рут армянское руководство и армянская власть.

Наша политика однозначна и во время войны, и после войны. 
Я ее четко формулирую и сегодня говорю, что мы нацелены на 
мир. Нам война не была нужна. Это была вынужденная мера. 
И эта мера оказалась эффективнее всех многолетних, тридца-
тилетних бесполезных переговоров. Так что все будет зависеть 
от правильной оценки современных реальностей армянским 
руководством, правильных выводов и исключения попыток ре-
ваншизма. Мы за всем следим, будем следить еще более при-
стально. Мы отслеживали ситуацию не только на оккупирован-
ных территориях, но и на территории Армении. Мы видели все 
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передвижения, мы видели все выдвижения, в том числе и ракет 
большой дальности, ну а сегодня тем более. Поэтому я не сове-
тую армянскому руководству хитрить, темнить и пытаться нас 
обмануть. Это просто уже невозможно. Если с армянской сто-
роны будет такой же подход, то мы будем выстраивать отноше-
ния в плане дальнейшего укрепления контактов. И, конечно же, 
если все пойдет именно так, как мы думаем, то мы не исключа-
ем на каком-то этапе подписания и мирного договора. Потому 
что де-факто заявление от 10 ноября - это по существу и есть 
мирный договор. А что еще бывает в мирных договорах? Когда 
одна сторона побеждает другую, одна сторона подписывает акт 
о капитуляции. Но де-факто то, что было подписано 10 ноября, 
- это акт о полной капитуляции Армении. Поэтому, конечно, мы 
готовы идти этим путем.

Что касается заявления премьер-министра Армении в связи с 
ракетным комплексом «Искандер», оно у нас тоже вызвало во-
просы. Я не хотел бы иронизировать на эту тему, достаточно 
уже было комментариев и среди российских официальных лиц, 
и членов парламента России, и экспертов о том, что на 10 про-
центов ракета взорваться, конечно, надо очень постараться, что-
бы это произошло. Мы не видели пуска ракет «Искандер», не 
видели. Поэтому когда это заявление было озвучено, вчера еще 
раз мы поинтересовались. Но нет, мы этого не видели. Это про-
сто очередной, я бы сказал, ляп публичный. Их уже много было. 
И в принципе то, что сейчас происходит в Армении, напоминает 
какую-то сцену трагикомедии. Вот так я бы охарактеризовал то, 
что там происходит.

Представьте, у них пропадает самолет, они не знают, где их 
самолет. Он улетел в одно направление, улетел в другое направ-
ление, пилоты скрылись, самолет исчез, и они сидят и думают, 
кто у них угнал или украл самолет. Дальше, на выставке IDEX 
в Абу-Даби армянский стенд был чист как никогда, там не было 
ни одного экспоната. С одной стороны, что там им экспониро-
вать, у них же нет военного производства. Но с другой сторо-
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ны, зачем же, как говорится, обезьянничать и гнаться за кем-то, 
чтобы у них там был стенд. Опозорились на весь мир. Значит, 
все привезли свою продукцию, на армянском стенде какие-то 
книжки. Это же позор.

Дальше заявления о том, что «Искандер» был выпущен. А 
куда он был выпущен? И взорвался на 10 процентов. Ну это 
просто анекдот. Вот эта трагикомедия сегодня именно и харак-
теризует то, что там происходит. Они выпускали ракеты «Скад», 
«Точка У» по населенным пунктам, причем, целенаправленно, 
ночью по спящему городу Гянджа. Это все было отслежено. Мы, 
естественно, эту информацию сразу же довели до российской 
стороны. И я, когда говорил с Президентом Путиным, говорил 
об этом и призывал российскую сторону призвать армянскую 
сторону воздержаться от этого, иначе у нас не будет выбора - 
мы будем бомбить их города. У нас все было на прицеле. Наши 
ракеты спокойно достают до Еревана, и не только из Нахчы-
ванской Автономной Республики, но и из других регионов. Мы 
это можем продемонстрировать в любой момент. Поэтому мой 
призыв был призвать уже взбесившееся армянское военно-по-
литическое руководство, которое перешло все красные линии, 
к трезвому анализу ситуации. Иначе мы просто уничтожим 
полностью. Я считаю, что это воздействие российской стороны 
подействовало, потому что после последних ударов по Гяндже 
больше таких попыток не было. Хотя до этого они атаковали 
регулярно. И, кстати, после этого и артиллерией, и минометами 
атаковали наши города постоянно. На Тертер упало, по-моему, 
16 или 18 тысяч бомб, в том числе атаковали похоронную про-
цессию, то есть, с тем, чтобы нанести максимальный урон мир-
ному населению. Это, видимо, было от бессилия, от слабости, 
от поражения на поле боя, а также они думали, что таким об-
разом они нас остановят. Хотя я говорил, что люди, которые те-
ряли своих близких, или те, кто выбирался из-под завалов, все 
в крови говорили: Только вперед, только не останавливайтесь.

На вопрос о том, что сделать, какие механизмы сдерживания 



93

должны быть, я об этом, кстати, говорил российскому руковод-
ству тогда, когда ракеты «Искандер» были переданы Армении. 
Я говорил, что это неправильный шаг, этот шаг не направлен на 
укрепление стабильности, это не сдержит нас ни от чего. Кста-
ти, говорил и во время войны и предлагал российской стороне 
забрать «Искандер» обратно. Да, говорил. И до сих пор придер-
живаюсь такого же мнения, что единственным путем, который 
мог бы предотвратить вот такое трагическое развитие событий 
в регионах, это забрать это обратно и не давать больше им бес-
платно оружие. Я это говорю постоянно. И, к сожалению, это 
происходило. После войны этого нет, и мы это расцениваем как 
позитивный шаг. Но недавно министр обороны Армении заявил 
и, по-моему, посол России в Армении, мне говорили, тоже, что 
Россия будет участвовать в модернизации армянской армии. Для 
чего? С какой целью? У меня резонный вопрос. Я через ваш ка-
нал, через сегодняшнюю прямую трансляцию обращаюсь. Для 
чего? В этом нет никакой необходимости. Если мы хотим мира, 
долгосрочного мира, то безответственные люди не могут иметь 
средства такого поражения. В стране, в которой царит хаос, где 
армия не подчиняется руководству, где они то ли совершили 
военный переворот, то ли не совершили - это тоже часть тра-
гикомедии, ведь военный переворот либо совершают, либо не 
совершают. Вот в таком трагикомическом виде, с хождениями 
с мегафонами, с ночными палатками, с какими-то бомжами на 
улицах. Это просто позор, просто позор. Весь мир смеется над 
ними - что над властью, что над оппозицией. Поэтому в такие 
руки разве можно давать опасное оружие?! Поэтому хотел бы 
сказать, что сделать, чтобы ни у кого не было опасений.

Что касается дальнейшего военно-технического сотрудниче-
ства с Российской Федерацией, то оно у нас носит плановый 
характер. Эту тему мы тоже обсуждали с российским руковод-
ством после окончания военных действий. Потому что у нас, 
естественно, и ресурсы, и боекомплекты потрачены и есть не-
обходимость пополнить арсенал до тех пределов, которые были 
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до войны. В этом направлении работа ведется. У нас основная 
военная техника – это техника российского производства. И в 
отличие от Армении, мы никогда не жаловались. Потому что, 
во-первых, не было повода жаловаться. Российская военная тех-
ника – лучшая в мире по некоторым показателям и, в целом, 
одна из лучших в мире. Просто она должна быть в правильных 
руках, чтобы потом не было таких голословных обвинений, ко-
торые привели по существу к военно-политическому кризису в 
Армении.

Британская газета Independent: Прошло 29 лет с Ходжалин-
ского геноцида. Азербайджан одержал победу в войне. Ка-
кова цель Азербайджана в связи с Карабахом спустя 29 лет? 
Как вы думаете, иностранные солдаты все еще будут оста-
ваться наблюдателями в регионе? Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Мы достигли цели. Нашей целью 
было восстановление своей территориальной целостности, мы 
этого добились, одержали военную победу. Мы освободили 
земли не путем переговоров, обсуждений, а военным путем. 
Мы восстановили справедливость, сражаясь, проливая кровь и 
давая шехидов. Мы не оставили кровь наших шехидов на земле. 
Мы отомстили врагу на поле боя.

Что касается иностранных солдат, то их деятельность на тер-
ритории Азербайджана носит временный характер. Эти солда-
ты выполняют особую миссию. Это не может восприниматься 
как военная база. Миротворческие силы России выполняют 
здесь миротворческую миссию, считаю, что выполняют успеш-
но. Иногда возникают определенные проблемы, появляются 
какие-то проблемы. Но в целом, деятельность российских ми-
ротворческих сил можно считать удовлетворительной. Их дея-
тельность здесь рассчитана на пять лет. Если по истечении пяти 
лет Азербайджан выскажет другое мнение по этому вопросу, то, 
конечно же, их деятельность будет завершена. В то же время, я 
уже высказал свое мнение по этому поводу, начало деятельно-
сти Турецко-российского совместного мониторингового центра 
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также является очень важным шагом. Это важный фактор для 
сохранения стабильности в нашем регионе. Должен также ска-
зать, что порой в мире, в том числе в Азербайджане, выдвигают-
ся не очень точные предположения о деятельности российской 
миротворческой миссии. Их присутствие сегодня на террито-
рии Азербайджана сыграет позитивную роль и в возвращении 
азербайджанского населения на освобожденные земли. Потому 
что об этом говорит отправка диверсионной группы Армении 
на освобожденные земли. Поэтому считаю их деятельность по-
зитивной. Уверен, что их деятельность так и продолжится. Но 
все равно размещение на территории Азербайджана каких-либо 
других иностранных сил не является предметом обсуждения.

Российский телеканал РБК: Господин Президент, здрав-
ствуйте, приветствую Вас. У меня вопрос про людей будет и, 
конечно же, про Карабах. Если посмотреть на карту, которую 
мы видим после подписания трехстороннего Заявления, то вид-
но, что те земли, которые сейчас находятся под контролем ус-
ловно армянских сил, они оказываются практически полностью 
окружены теми территориями, которые теперь принадлежат 
Азербайджану по этому соглашению. И существует узкая до-
рожка – это Лачинский коридор, по которому, условно говоря, 
карабахские армяне могут попадать в Ханкенди, или, как они 
называют, Степанакерт, и далее. Когда-то все-таки закончится 
присутствие российских миротворцев на территории Караба-
ха? И как будет осуществляться, на Ваш взгляд, проезд через 
этот коридор – будут смотреть прописку у людей или смотреть 
паспорт? Как будет осуществляться условно проезд тех кара-
бахских армян, которые захотят проехать? Вообще, в принципе 
как Вы собираетесь возможно интегрировать этих людей к себе, 
как-то выстраивать с ними отношения?

Вот, например, недавно Вы посещали церковь в Шуше, воз-
можно, будет такая ситуация, что кто-то из карабахских армян 
также захочет приехать помолиться в этой церкви. Какие-то та-
кие жизненные моменты. Но и мы не первый раз в Азербайджа-
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не общаемся с людьми, которые на улицах. Они говорят, что да, 
конечно, они довольны победой в конфликте в этот раз. Но, го-
ворят, не до конца довольны. Все-таки задают вопросы про Хан-
кенди и другие города. Какие-то планы у Вас дальнейшие есть? 
Как вообще будут строиться в будущем уже взаимоотношения? 
По любому, их как-то надо выстраивать. Спасибо огромное.

Президент Ильхам Алиев: Спасибо. Что касается ситуации, 
которая существует сейчас, вы ее очень правильно описали. 
Азербайджан вернул значительную часть своих территорий во-
енным путем и мирным путем. И сейчас наша главная задача – 
это восстановление этих территорий, возврат бывших беженцев 
и обеспечение нормальной жизни этих людей. Все надо делать 
поэтапно, в зависимости от ситуации, в зависимости от стра-
тегических планов. Мы шли к освобождению территорий тоже 
многие годы. И говоря о периоде переговорном, тот, который 
мне довелось вести, были различные периоды этого переговор-
ного процесса, когда были надежды, казалось, что вот еще не-
много, и мы согласуем основные принципы.

Сегодня в Армении, как во власти, так и в оппозиции, идет 
очень много спекуляций насчет того, что предлагалось, как 
предлагалось. Я для того, чтобы, как говорится, не подливать 
масла в огонь армянской политической жизни, воздержусь от 
своих комментариев. Единственно, что скажу, что на протя-
жении всего переговорного процесса никогда не ставился под 
вопрос принцип территориальной целостности Азербайджана. 
Это было принципиальным вопросом, который я всегда говорил 
армянским руководителям, с которыми вел переговоры, и Мин-
ской группе ОБСЕ. Возврат азербайджанцев на все территории 
был моей принципиальной позицией. И почему переговоры 
шли? Да потому, что армянская сторона с этим соглашалась. Вот 
и все. Они с этим соглашались. И двое предыдущих президен-
тов соглашались. Что касается нынешнего руководителя, я пока 
воздержусь от комментариев. Тут, как говорится, все свежо в 
памяти. А почему это не происходило, да потому, что они врали, 
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потому что говорили одно, а делали другое. Как только доходи-
ло до какого-то такого просвета, надежды, сразу же провокацию 
устраивали. Это много раз было. В начале 2000-х годов, и в 2014 
году. Как только какие-то появлялись окна возможностей – сра-
зу военная провокация. Наглядный пример – вертолет, который 
атаковал наши позиции и был сбит. Из этого они сделали вы-
вод, что Азербайджан напал, хотя это вертолет военный. Это не 
учебный, не транспортный. Это Ми-24. И после этого перегово-
ры остановились. Потом новый этап. Потом период 2016 года, 
апрельская война. Сегодня бывший президент Армении Саргсян 
говорит, что они в войне победили. Очень оригинальная побе-
да, когда мы оказались в их окопах. Мы подняли флаг, убрав их 
флаг, и изгнав их с территории Агдеринского, Джебраильского 
и Физулинского районов, вернувшись в Беюк Марджанлы. Это 
мы так проиграли, да?! Ну здорово тогда! Вот такая примерная 
армянская историография, такая вот мифологическая армянская 
наука, и в том числе историческая, в первую очередь, наука. По-
этому в 2016 году мы им дали по зубам. Скажу, так. И после 
этого нам были даны обещания. Раз уж речь зашла, тоже скажу. 
Нам были даны обещания, что они уберутся со всех территорий. 
Эти обещания были даны лично Саргсяном на встрече в Рос-
сии. Он попросил две недели, чтобы убраться с этих территорий 
после апрельского поражения. А почему тогда он освободил с 
должности министра обороны Оганяна, который сейчас удрал 
из Шуши в последний момент? Он приехал типа ее защищать. 
Так защищал бы. Он же там родился, на нашей земле. Чего не 
защищал? Чего убежал? А сейчас на митингах хвалится непо-
нятно чем. Так Саргсян снял его с работы за военную "победу" 
в апреле 2016 года? И были даны сроки. Он попросил две не-
дели. Это было в присутствии моем и Президента Путина. Две 
недели, а после этого, то ли сам организовал, то ли что-то там 
произошло с захвата полицейского участка. Потом сказал, что 
теперь я не могу, теперь ситуация обострилась, там террористы, 
мне надо разобраться с террористами. Вот так тянул, тянул и до-
тянул до 2018 года. Поэтому и не решалось ничего.
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Теперь когда все это, как говорится, решили мы сами, у нас, 
ещё раз хочу сказать, четкая позиция по будущему. Мы сегодня 
должны думать о будущем. И говоря об интеграции сегодня, мы 
готовы на любую форму интеграции. В той части, где сейчас 
расположены российские миротворцы, не так-то много людей 
живет. И вообще, я вам должен сказать тоже, чтобы не было раз-
ных таких цифр по тому, сколько людей там жило, - там до во-
йны жило максимум 60 тысяч человек. Мы то взяли данные не с 
потолка. Мы взяли данные объективного контроля, в том числе 
посредством азербайджанских спутников, в том числе посред-
ством объективного наблюдения. Каждый же понимает, что для 
нас вопрос Нагорного Карабаха всегда был и остается вопро-
сом номер один. Такое государство как Азербайджан, могло бы 
оно, скажем, не предпринимать оперативно-разведывательных 
мер, чтобы не знать, что там происходит? Мы знали и знаем, 
что там происходит сейчас. И во время войны знали, и до войны 
знали. И это нам помогало во время войны, конечно. И сейчас 
помогает. Поэтому когда сейчас идут непонятные действия по 
тайному пропуску иностранцев в Нагорный Карабах со стороны 
российских миротворцев, у нас это вызывает недоумение. Мы с 
российской стороной договорились, что иностранцы туда могут 
поступать только с нашего разрешения. Но договоренность на-
рушается. Больше пока не буду говорить. Может, придется еще 
раз эту тему комментировать. Но это факт. То есть, я к чему го-
ворю, мы знаем пофамильно практически, кто туда приезжает 
и кто уезжает. Поэтому сегодня, имея такие возможности, мы, 
конечно же, за всем следим и будем следить.

А в плане интеграции мы готовы и дальше предлагать раз-
личные варианты. Например, сегодня я знаю, что обсуждаются 
вопросы управления водными ресурсами. А почему они не ре-
шались все эти годы? Почему, оккупировав наши территории, 
нам воду отрезали из Сарсангского водохранилища? И откры-
вали зимой, создавая там наводнение, а закрывали летом, чтобы 
наши сельчане не могли орошать свои угодья. Сегодня, когда мы 
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вернули Суговушанское водохранилище, ситуация совсем дру-
гая. Сегодня, да, они теперь просят нас. Поэтому здесь много 
вопросов будет, вопросы, связанные с энергетической безопас-
ностью.

В целом, интеграция Ханкенди и других территорий, где 
сейчас проживает армянское население, - это процесс неизбеж-
ный. Надо понимать и принимать историческую перспективу. 
Я говорил об этом, кстати, еще до войны. Потому что если бы 
армянское руководство трезво оценило соотношение сил – и во-
енных, и политических, и экономических, и демографических, 
то приняло бы правильное решение. А наша сила будет толь-
ко увеличиваться, и в том числе население. А Армения без со-
трудничества будет только слабеть. Здесь другого объективно 
просто быть не может. Ресурсов для восстановления без сотруд-
ничества с Азербайджаном, Турцией просто нет. Как в мешке 
жили, так и будут жить. Просто сейчас этот мешок стал уже не 
мешок, а такой маленький вот кисет, я бы сказал. И все.

Поэтому им надо прекрасно понимать, что они не могут гово-
рить, что у них есть какое-то государство Арцах. Нет такого го-
сударства, и не было никогда и не будет. Надо эти бредовые идеи 
выбросить в сторону и нормально жить как граждане Азербайд-
жана. Мы их считаем гражданами Азербайджана, которым про-
мыли мозги. Вот те военные преступники, которые сегодня в 
Ереване пытаются к власти прийти снова, они им промыли моз-
ги. Сами-то они там не живут. И во время войны там не сидели, 
убежали. И Саргсян, и Кочарян, и Оганян. Где же их геройские 
медали, которые они нацепили на себя, как детоубийцы, убийцы 
Ходжалы? Чего же они не защищали? Они там родились. Один - 
в Шуше, двое - в Ханкенди. Защищали бы. Или сейчас пусть по-
едут, пусть сунут нос туда. Посмотрим, унесут они оттуда ноги 
или нет. Так что нужно лечить, понимаете, лечить этих людей, 
невинных людей, которые стали жертвой азербайджанофобии, 
этой пропаганды против азербайджанцев. Я думаю, что время - 
самый лучший лекарь. Это не мои слова. Это кто уж только не 
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говорил. И нужно дать время, чтобы раны зажили, чтобы при-
шло понимание, и чтобы в Армении поняли, что все попытки 
демонизации Азербайджана, которые они предпринимали и 
предпринимают, контрпродуктивны в первую очередь для них.

Что касается религиозных памятников, мы все религиозные 
памятники охраняем, государство охраняет, восстанавливаем. 
Мы во время войны после реставрации открыли христианский 
храм в поселке Нидж Габалинского района. И что касается хри-
стианских памятников - религиозных, культурных - на терри-
тории, которая освобождена, ни у кого не должно быть сомне-
ний, что они будут достойно охраняться. И, кстати, армянские 
паломники свободно могут посещать древний албанский храм 
Худавенг, который находится в Кяльбаджарском районе. Мы 
создаем условия, и удинская община Азербайджана, которой 
этот храм принадлежит, посещает, и армяне, которые пытались 
его арменизировать, тоже посещают. Так что здесь проблем в 
будущем не будет. В этом я уверен.

Газета La Vanguardia: Доброе утро, господин Президент. В 
первую очередь, хочу поблагодарить Вас за созданные се-
годня нам условия. В декабре прошлого года мы побыва-
ли в Агдаме, и здесь мне хотелось бы особо отметить Вашу 
способность к языкам. У нас в Испании политики этого не 
умеют. Что касается вопроса языка, то люди, называющие 
себя руководителями Нагорного Карабаха, утверждают, что 
якобы приняли русский язык в качестве официального. Го-
сподин Президент, на Ваш взгляд, как в дальнейшем там бу-
дет обстоять вопрос с официальным языком или вообще с 
языками? Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Благодарю за вопрос. Относи-
тельно вашего вопроса об официальном языке в Карабахе могу 
сказать, что это – своего рода манипуляция. Манипуляция тех, 
кто в настоящее время незаконно называют себя руководителя-
ми в этом регионе Азербайджана. Они могут объявить офици-
альным языком Карабаха и язык суахили. Это не может иметь 
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никакого значения и результата. Нагорного Карабаха не суще-
ствует, все признают этот регион составной частью Азербайд-
жана. Думаю, что это – последнее дыхание, последняя попытка 
этого преступного режима хунты показать, что они якобы яв-
ляются государством. Единственным официальным языком в 
Азербайджане является азербайджанский язык, и никакой дру-
гой язык не может иметь официальный статус на территории 
Азербайджана. В то же время мы никак не ограничиваем дру-
гие языки. Как вам известно, в Азербайджане очень широко ис-
пользуется русский язык. Сегодня у нас действует больше газет 
и интернет-сайтов на русском языке, чем в советское время. У 
нас около 340 школ с русским сектором обучения. А сколько 
в Армении таких школ? Ни одной. В Армении функционирует 
лишь одна школа для детей дислоцированного там русского во-
енного контингента. У них даже принят примерно такой закон, 
по которому армянские дети не могут посещать русские школы. 
То есть, это, как они сами отмечают, является дискриминацией 
в отношении их стратегического партнера. Они принимают от 
России военные ресурсы, все уничтоженное нами вооружение 
стоимостью около 3-5 миллиардов долларов они получили у 
России бесплатно. Это был подарок или было предоставлено на 
основе «кредитного договора». Кредита, который они никогда не 
выплатят. Посмотрите, какую дискриминацию они проявляют в 
отношении такого партнера. Принято новое законодательство 
против российских телеканалов. После войны они немного, ча-
стично устранили это. Они запрещают русский язык, запрещают 
русскоязычные школы. Но посмотрите, сразу после размещения 
в Карабахе российских миротворцев они вдруг принимают рус-
ский язык в качестве официального. Я предлагаю язык суахили. 
В таком случае они смогут добиться налаживания контактов с 
далекими, отдаленными в языковом отношении странами.

Что касается будущего, то люди, говорящие на разных язы-
ках, в Азербайджане пользуются всеми правами и привилеги-
ями. Обеспечивается их доступ к образованию, во всех наших 
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государственных университетах есть русский сектор. Следует 
учесть, что члены армянской общины, проживающие на этих 
территориях, могут говорить между собой на армянском языке, 
в советское время в этом нашем регионе выходили газеты на ар-
мянском языке, там были специальные программы. Армянский 
язык, как и все остальные языки, будет находиться в Азербайд-
жане под защитой.

Благодарю за комплимент относительно моего знания раз-
личных иностранных языков. Да, я изучал иностранные языки, 
и мне всегда приятно использовать их.

Греческая компания Real Group Media: Господин Президент, 
прежде всего, благодарю за предоставленную возможность 
принять участие в пресс-конференции. Она организована 
великолепно. Я представляю Грецию. Как по-Вашему, мо-
жет ли произошедший вчера в Армении кризис негативно 
отразиться на прекращении огня и налаженных контактах 
– контактах между Турцией, Ираном и Россией? Второй во-
прос связан с Агдамом. Вчера я побывал там. Я увидел раз-
рушенную до основания территорию в тысячи квадратных 
километров. Стал свидетелем неуважения, оскорбления в 
отношении человеческой цивилизации, религиозных па-
мятников. Я не мог представить себе таких разрушений в 
Агдаме. Вчера я говорил с рядовыми гражданами. Как Вы 
думаете, сколько времени займет восстановление этих тер-
риторий? Там произошли большие культурные потери, про-
явлено неуважение к религиозным памятникам. Сколько 
времени, согласно Вашему плану, по-Вашему мнению, по-
надобится на восстановление этих территорий?

Президент Ильхам Алиев: Что касается вашего первого во-
проса, кризис в Армении и его влияние на мир опять же будут 
зависеть от того, в каком направлении будет развиваться этот 
кризис. Необходимо, чтобы в скором времени наступил конец 
этому кризису. Как я уже сказал, этой трагикомедии должен 
быть положен конец. В связи с прекращением огня и выполне-
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нием трехстороннего заявления, хочу привлечь ваше внимание 
к ответу Президента Путина. Ему задали вопрос, что произой-
дет, если Армения попытается уклониться от исполнения дан-
ного заявления? Он ответил, что для Армении это будет само-
убийством. Я полностью согласен с Президентом Путиным в 
этом вопросе.

Что касается влияния кризиса в Армении на региональное 
сотрудничество, то да, у нас есть определенное беспокойство. 
Проводятся трехсторонние встречи между заместителями пре-
мьер-министров трех стран – России, Азербайджана и Армении. 
Уже состоялись две такие встречи. Третья встреча запланирова-
на на завтра в Москве. Но мне пока еще не доложили, перенесе-
на ли эта встреча Арменией. То есть, если она будет перенесена, 
то это можно понять. Но все же это опять-таки будет зависеть 
от дальнейших событий в Армении, результатов происходящей 
там политической борьбы. Но это не может повлиять на наши 
планы. Как я уже отметил, у нас есть ясное представление о 
будущем региона. Есть ясное представление и о налаживании 
мостов между Турцией, Россией, Ираном и Азербайджаном. 
Поэтому Армении не следует пытаться предпринять здесь ка-
кой-либо негативный шаг. Это обусловливает зависимое поло-
жение их политической, военной и экономической конфигура-
ции. Азербайджан - составная часть данного региона, всегда 
был примером успешного сотрудничества. Существуют форма-
ты Азербайджан-Турция-Грузия, Азербайджан-Турция-Туркме-
нистан, Азербайджан-Турция-Иран. Кроме того, есть формат 
сотрудничества между Турцией, Ираном и Россией. Армения 
является единственной страной, не имеющей такого формата 
сотрудничества. То есть, мы – ответственная страна этого реги-
она. Могут быть определенные отставания, определенные пере-
несенные мероприятия. Но в целом, считаю, что независимо от 
того, кто будет находиться у политической власти в Армении, 
Армения не сможет оказать на это значимое влияние, да и не 
должна.
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Вы отметили Агдам и стали свидетелем плачевной картины 
там. Каждый, кто едет туда впервые, испытывает шок и потря-
сение. Не могу выразить, какие смешанные чувства я испытал, 
когда посетил Агдам и увидел там окопы: потрясение, страда-
ние, сожаление. В то же время я испытывал чувство радости 
оттого, что мы вернулись туда. Это, наверное, может стать даже 
темой еще одной пресс-конференции. Как я уже отметил, на-
селение Агдама до оккупации составляло около 40 тысяч че-
ловек. После оккупации, естественно, население увеличилось. 
Мы должны заново разработать генеральный план уже почти 
70-тысячного города. Могу привести вам пример. В прошлом 
году мы построили квартиры и дома для нескольких тысяч се-
мей. Моим решением они на самом деле были предназначены 
для вынужденных переселенцев. Но после освобождения ок-
купированных территорий я принял решение о передаче этих 
квартир семьям шехидов, и вчера открыл такой городок на 1572 
семьи. До конца нынешнего года домами и квартирами будут 
обеспечены еще 3 тысячи семей шехидов. Мы уже привыкли 
к этому, у нас есть такой опыт. Мы ежегодно можем строить 
3-4 тысячи квартир и домов. То есть, если мы говорим физиче-
ски о городе Агдам, то считаю, что он может быть полностью 
восстановлен в течение 2-3 лет, но до этого необходимо прове-
сти разминирование, реализовать инфраструктурные проекты. 
Что касается электрической инфраструктуры, то мы создадим 
связанную друг с другом энергетическую сеть всех наших го-
родов и регионов. Уже утверждены бюджет, программа, и до 
конца нынешнего года завершится снабжение электроэнергией. 
Водоснабжение, газоснабжение, дороги… Мы должны строить 
не только дома, там должны быть построены больницы, школы, 
детские сады. Там должны быть созданы рабочие места, потому 
что проживающих там людей необходимо обеспечить работой. 
То есть, вся эта работа является составной частью программы, 
которую мы называем Большое возвращение, руководитель Ад-
министрации Президента занимается координацией. Не только 
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в Агдаме, но и во всех остальных наших городах и поселках – 
Физули, Джебраиле, Губадлы – примерно такая же ситуация. В 
Зангилане все разрушено, за исключением нескольких домов. 
Это – гигантская работа, нас ждут большие дела. Мы сделаем 
все это только за счет собственных ресурсов, и уже начали де-
лать. Речь здесь идет не только о финансовых ресурсах. Речь 
идет о технических возможностях, у нас есть профессионалы, 
интеллектуальные ресурсы.

Особо хочу подчеркнуть, что мы должны создать там самые 
хорошие условия для наших граждан, потому что эти люди 
уже долгие годы испытывают трудности. Мы понимаем, что 
наши соотечественники хотят вернуться туда как можно скорее. 
Опять же мне не хотелось бы называть более точной даты, вос-
становление одного только такого города, как Агдам, займет по 
меньшей мере 2 года.

Иранское агентство Мехр: Господин Президент, сегодня 
терроризм является угрозой для мира. Во время Карабах-
ской войны распространялись сообщения о том, что в реги-
оне действуют террористические группы. А это – большая 
опасность для региона. Какие коллективные усилия здесь 
необходимо приложить? Какие шаги в связи с этим будут 
предприняты Азербайджанской Республикой? Второй во-
прос связан с оценкой азербайджано-иранского сотрудниче-
ства. Два народа связывают друг с другом исторические и 
культурные узы, какими Вам представляются региональ-
ные перспективы этого сотрудничества?

Президент Ильхам Алиев: Хочу прояснить данный вопрос. 
Вы говорите о действии террористических групп во время во-
йны, на какие сообщения, кем переданную информацию вы 
ссылаетесь?

Журналист: Такую информацию распространяли новост-
ные агентства стран региона. С Вашего позволения, не буду на-
зывать их.

Президент Ильхам Алиев: Знаете, ваш вопрос звучит слов-
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но обвинение. Можно говорить о любой информации, но необ-
ходимо отметить источник. Вы сказали, что распространялась 
информация, так назовите источник. Назовите источник инфор-
мации о террористических группах.

Журналист: Как по-Вашему, какие меры необходимо при-
нять для пресечения террористических групп в регионе?

Президент Ильхам Алиев: О каком регионе или о какой 
стране идет речь? Вы не можете указать источник. Обвинять 
кого-то легко. Вы можете задать это в виде вопроса, но суть от 
этого не меняется. Стоять за своими словами сложнее. Вы гово-
рите сообщения, но на какие источники ссылаетесь? Если бы вы 
в своем вопросе назвали источник, то я мог ответить подробнее.

Журналист: В таком случае была бы рада получить ответ на 
второй вопрос.

Президент Ильхам Алиев: Считаю, что на первый вопрос 
вы ответили сами. Данных, которые вы отметили в вашем во-
просе, не существует. Никакой информации, улик и доказа-
тельств, связанных с участием террористических групп во вре-
мя войны, нет. Это – целенаправленно вымышленная история, и 
я сожалею, что такой вопрос задает журналист из дружествен-
ной страны. Обычно подобные вопросы обвинительного харак-
тера бывают от других стран. В операциях за освобождение зе-
мель никакие террористы не участвовали. Эту победу одержала 
Азербайджанская армия. Здесь и речи быть не может о каких-то 
письменных или устных сообщениях или доказательствах. Это 
– не что иное, как обвинение Азербайджана. Когда это делается 
Арменией, то можно понять. Это отговорка армян, потому что 
для них это психологически болезненный вопрос - азербайд-
жанский солдат нанес им поражение. Они могут сказать, что это 
сделали какие-то террористы. Но кто-нибудь видел этих терро-
ристов? Вы или ваши коллеги можете просто назвать хоть одно 
имя? У вас есть достаточно времени, поделитесь этой информа-
цией с вашими коллегами. Есть такая информация? Нет. Поэто-
му рекомендую вам не заниматься спекуляцией. Вы - женщина, 
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приехали, как я сказал, из дружественной страны, поэтому мне 
не хотелось бы глубоко вдаваться в эту тему. Но прошу, распро-
страняя такие слухи, будьте более ответственной.

Что касается азербайджано-иранского сотрудничества, то 
оно находится на очень хорошем уровне. Послевоенный период 
создает новые возможности. Мне известно, что иранские ком-
пании заинтересованы в участии в работах по реконструкции 
на разрушенных территориях. Высокопоставленная делегация 
из Азербайджана посетила с визитом Иран. Здесь обсуждались 
важные вопросы, связанные с нашим сотрудничеством, в том 
числе совместным использованием Худаферинского водохра-
нилища. Мы уже пришли к договоренности с иранской сторо-
ной относительно строительства электростанций. Уже выделен 
бюджет на строительство электростанций "Худаферин" и "Гыз 
галасы". Общая производственная мощность составит 280 мега-
ватт, и этот объем будет распределяться между двумя странами.

В связи с новой ситуацией имеются многие возможности. 
Мы восстановили нашу государственную границу с Ираном. 
Из-за оккупации ее 132-километровый участок не был под на-
шим контролем. Сегодня уже открываются новые возможности 
для бизнеса. Сюда входят также транспорт и сельское хозяйство. 
Говоря о транспортной сфере, хочу отметить Зангезурский ко-
ридор. Этот коридор будет выгодным и для иранской стороны. 
Пользуясь этим коридором, Иран может наладить железнодо-
рожное сообщение с Арменией. В настоящее время две страны 
не имеют такого сообщения и, как я слышал, строительство та-
кой железнодорожной линии уже не стоит на повестке дня, по-
тому что это слишком бессмысленный и дорогостоящий проект. 
Иранские грузы могут транспортироваться в Армению и обрат-
но через Нахчыван, Джульфу. Возможностей много, мы все их 
рассмотрим, и, уверен, наше тесное сотрудничество в дальней-
шем будет продолжаться.

Журналист: Господин Президент, прошу прощения, но ду-
маю, мой вопрос, связанный с террористическими группами, 
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был понят неверно. Я не имела в виду, что террористические 
группы действовали с азербайджанской стороны. Я имела в 
виду деятельность в регионе во время Карабахской войны таких 
групп, как ИГИЛ.

Президент Ильхам Алиев: Благодарю за то, что внесли яс-
ность.

Медиа-сеть Ирака: Господин Президент, выражаю Вам глу-
бокую признательность за то, что пригласили нас для уча-
стия в мероприятиях, организованных на освобожденных 
от оккупации территориях. Посетив вчера освобожденный 
от оккупации город Агдам, мы стали свидетелями невидан-
ных разрушений. Выяснилось, что в период оккупации все 
дома были разграблены до камней. В том числе нам было 
очень больно узнать, что в период оккупации разрушенная 
мечеть использовалась в качестве хлева для животных. На-
сколько нам известно, на других оккупированных Армени-
ей территориях также полностью были разрушены мечети, 
мавзолеи, кладбища, вообще памятники культуры, принад-
лежащие азербайджанскому народу. Какие конкретно иски 
в связи с этим Ваше правительство намерено выдвинуть 
против Армении в международно-правовой плоскости? С 
другой стороны, это – самое широкомасштабное разрушение 
исламского наследия и культурных памятников в современ-
ной истории. Это можно сравнить с преступлениями ИГИЛ 
против культур на оккупированных землях. Насколько мне 
известно, недавно этот факт был подтвержден представи-
телями ИСЕСКО. На Ваш взгляд, какую конкретную роль 
международные организации и мусульманские страны мо-
гут сыграть в восстановлении культурных памятников на 
освобожденных территориях? Кроме того, как мы уже ска-
зали, какую общую роль могут сыграть международные ор-
ганизации и мусульманские страны в восстановлении дан-
ных территорий? Большое спасибо, господин Президент.

Президент Ильхам Алиев: Спасибо. Действительно, вид 
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города Агдам у всех у нас вызывает боль, и весь мир должен 
увидеть это. Содержание в Агдамской мечети свиней и коров 
является оскорблением Арменией всего мусульманского мира. 
Мы воспринимаем это именно так. Те, кто допустили эти оскор-
бления, сегодня пытаются найти себе место и на политической 
арене Армении. Есть фотографии бывшего Президента Армении 
Кочаряна перед разрушенной Агдамской мечетью, на стенах ко-
торой были написаны оскорбительные выражения. Они совер-
шили это преступление, и я неоднократно отмечал на различных 
мероприятиях, в частности, саммитах Организации исламского 
сотрудничества и других международных мероприятиях, что те, 
кто совершил это преступление, позволил себе оскорбить ис-
ламские святыни, никогда не может дружить с мусульманскими 
странами. Обращаясь к лидерам мусульманских стран, я гово-
рил: люди, которым вы пожимаете руку, разрушили, снесли му-
сульманские мечети, содержали там коров и свиней. Это – со-
вершенно новые видеосъемки после освобождения Зангилана от 
оккупации. Они тоже появились во время войны. В одной из ме-
четей Зангиланского района содержали свиней. Превратили дво-
рец Панах Али хана в хлев. То есть, они делали это умышленно. 
Разве нельзя содержать животных в другом месте? Намеренно 
делали. Посмотрите, насколько велика их ненависть к мусульма-
нам! И совершившие это преступники, безнравственные люди 
встречаются после этого с лидерами некоторых мусульманских 
стран и говорят о какой-то дружбе, сотрудничестве. Поэтому 
я прошу распространить эти видеоизображения во всем мире. 
Пусть весь мир увидит, что руководство Армении отличается 
исламофобской натурой, и это является оскорблением не только 
для нас, но и для всего мусульманского мира.

По имеющимся данным, на освобожденных землях было 67 
мечетей, из них лишь одна относительно уцелела. Остальные 
либо полностью разрушены, либо разрушена их большая часть. 
Мы восстановим все мечети. Конечно, представители ислам-
ских стран вносят свои предложения по данному вопросу. Не-
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давно, как отметили и вы, в Азербайджане находилась делегация 
ИСЕСКО. Она посетила Агдамскую мечеть, после чего в ходе 
встречи с генеральным секретарем ИСЕСКО было выдвинуто 
предложение о том, что ИСЕСКО может сыграть свою роль в 
деле восстановления наших исторических памятников. Мы при-
ветствуем это. Мы также приветствуем инициативы представи-
телей других мусульманских стран. Мы должны превратить эти 
восстановительные работы в праздник исламской солидарности, 
потому что Азербайджан проводит очень последовательную по-
литику по усилению исламской солидарности. Различные меро-
приятия, проведенные в нашей стране по линии Организации 
исламского сотрудничества, а также наша открытая позиция по 
принципиальным вопросам, конечно же, снискали нам большой 
авторитет и в исламском мире. Единство и солидарность между 
мусульманскими странами нужны нам всем. Поэтому выражаю 
вам признательность за такое предложение и прошу ознакомить 
общественность вашей страны с этими реалиями.

Анатолийское агентство Турции: Уважаемый господин 
Президент, после 10 ноября трем странам, подписавшим За-
явление, предстояла определенная деятельность в регионе, 
к которой они приступили. Однако в этот период в прессе 
появлялись различные сообщения о количестве зарубеж-
ных стран в регионе, контроле за транспортными самолета-
ми, сразу после этого ежедневно прибывающими в регион, 
числе граждан Армении, возвращенных в регион. Некото-
рые вопросы вошли и в Вашу повестку дня. Вы и раньше 
высказывали свои замечания по этому поводу. Как лидер 
страны, одержавшей победу в войне, довольны ли Вы пери-
одом после 10 ноября и мог бы он быть лучше?

Президент Ильхам Алиев: В принципе, я доволен, потому 
что одним из основных вопросов, указанных в Заявлении, под-
писанном 10 ноября, было возвращение нам Агдамского, Кяль-
баджарского и Лачинского районов, и мы добились этого. 1 де-
кабря эти регионы вернулись к нам.
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В то же время считаю, что предпринимаются позитивные 
шаги, связанные с другими вопросами, указанными в Заявле-
нии. Некоторые вопросы, естественно, пока не исполняются. 
Для этого необходимо определенное время. Однако считаю, что 
вопрос в принципе развивается в позитивном направлении.

Деятельность Турецко-российского совместного мониторин-
гового центра также является важным шагом в этом направле-
нии. Уверен, что посредством этого мониторингового центра бу-
дет внесен большой вклад в укрепление стабильности и режима 
прекращения огня в регионе. Как Президент Азербайджана, 
хочу отметить, что с азербайджанской стороны никаких агрес-
сивных шагов предприниматься не будет. Мы никогда не делали 
этого и сегодня необходимости в этом нет. Поэтому Заявление 
от 10 ноября в принципе выполняется.

Есть некоторые вопросы, которые не нашли отражения в За-
явлении от 10 ноября, но были согласованы в последующий пе-
риод. Часть этих вопросов выполняется, а часть – пока нет. Еще 
раз говорю, есть некоторые вопросы - российские миротворче-
ские силы не предпринимают достаточно серьезных шагов для 
недопущения иностранных граждан на нашу территорию. Это 
нас беспокоит, и мы доводим эту обеспокоенность до россий-
ской стороны. Уверен, что со временем эти вопросы тоже будут 
отрегулированы.

Не следует также забывать, что после 10 ноября в нашем ре-
гионе и во всем мире сложилась совершенно новая ситуация. 
Мы должны адаптироваться к этой ситуации, каждая страна 
должна привыкнуть к ней. Это – новая ситуация, как для нас, 
так и для соседних стран. Здесь есть и логистические, и тех-
нические, и транспортные, и психологические проблемы. У не-
которых слишком большие ожидания. Но всему свое время и 
свое место. Мы шаг за шагом смогли добиться поставленной 
цели и за 44 дня превратили невозможное в реальность. Об этом 
сегодня говорим не только мы, но и международные эксперты. 
Проведенная нами военная операция сегодня изучается в воен-
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ных училищах ведущих стран мира. Считаю, что мы добились в 
период войны и после нее максимально возможного результата, 
но жизнь продолжается, она не стоит на месте, возникают но-
вые вопросы.

У нас есть стратегический взгляд: чего мы хотим, чего хотели 
до сих пор и чего хотим после этого, что мы должны сделать 
для достижения этих желаний и целей - у нас достаточно ясные 
взгляды и представления. В рамках этого общего плана мы и 
дальше будем предпринимать свои шаги, будут и новые дости-
жения, успехи.

Украинский телеканал «1+1»: Добрый день, господин Пре-
зидент. У меня два вопроса к Вам. Один достаточно корот-
кий. Охарактеризуйте, пожалуйста, в двух словах нынешний 
характер военного и военно-технического сотрудничества 
Украины и Азербайджана. Есть ли возможность у Азербайд-
жана поделиться военным опытом деоккупации с Укра-
иной? И вдогонку второй вопрос. Несмотря на все разли-
чия в характере войн в Украине и Азербайджане, все-таки 
Украина противостоит российской агрессии, у нас очень 
много общего. Например, необходимость решения пробле-
мы реинтеграции после деоккупации местного населения, 
которое относится, мягко говоря, не совсем дружественно к 
законной власти. Вы сталкиваетесь с этой проблемой, нам 
ее предстоит решать. Вот вопрос: каковы Ваши планы в 
краткосрочной и долгосрочной перспективе относительно 
армянского населения Карабаха. Иными словами, что Вы 
можете предложить армянам Карабаха - гражданство, пол-
ную реинтеграцию, культурную автономию и т.д.? Спасибо 
большое.

Президент Ильхам Алиев: Спасибо. Что касается военно-
технического сотрудничества между Украиной и Азербайджа-
ном, то это сотрудничество в принципе имеет большую исто-
рию. И в первые годы независимости Украина была главным 
нашим партнером в деле военно-технического сотрудничества. 
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Но постепенно это сотрудничество как бы сходило на нет. И 
сегодня, честно говоря, оно не измеряется очень такими боль-
шими объемами. Хотя что касается становления нашей военной 
промышленности, когда мы начали создавать военную промыш-
ленность, украинские предприятия нам очень в этом помогали, 
и многие наши производства военной продукции были совмест-
ными производствами с украинскими компаниями.

Сегодня, насколько мне известно, военно-технический ком-
плекс Украины переживает период своего развития, Азербайд-
жана тоже. Поэтому я считаю, что в этом направлении тоже есть 
возможности для сотрудничества. Но скажу откровенно, что 
пока каких-то конкретных проектов и предложений ни с укра-
инской стороны, ни с азербайджанской стороны не было. На-
верное, для этого время еще не созрело.

Что касается реинтеграции местного населения, то, честно 
говоря, мы к этому не приступили, потому что война только за-
кончилась. Сегодня армянское население, которое проживает на 
территории Карабаха, не имеет контактов с азербайджанским 
населением. Но в силу того, что азербайджанского населения 
там просто нет, потому что их не было там 30 лет, и оно туда 
не вернулось, а армянское население находится на территории, 
подконтрольной российской миротворческой миссии, и за эту 
территорию не выходит, потому что там и выходить некуда, там 
везде минные поля. Поэтому для начала вот таких повседнев-
ных контактов между армянским и азербайджанским населени-
ем должны созреть условия. В первую очередь, это - политиче-
ские условия. Как я опять же говорил, армянское государство 
должно отказаться от всяких попыток отторжения суверенной 
территории Азербайджана, от всякой фразеологии типа «Ар-
цах – это независимое государство». От всякой этой ереси и 
чуши они должны просто отказаться и перестать обманывать 
себя, пытаться обманывать весь мир и сбивать с толку людей, 
которые там живут, должны признать территориальную целост-
ность Азербайджана. Я считаю, что это неизбежно. Когда я го-
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ворил ранее, отвечая на вопросы о возможном мирном договоре 
между Азербайджаном и Арменией, - я понимаю, что я немно-
го иду дальше, чем может быть нужно сегодня, - но это так-
же будет возможно, когда Армения признает территориальную 
целостность Азербайджана, которую признает весь мир.

Поэтому думаю, что сейчас те контакты, которые уже уста-
навливаются на уровне официальных лиц, - рабочая группа с 
участием вице-премьеров, встреча на границе руководителей 
погранслужб Азербайджана и Армении, встреча в Москве ру-
ководителей специальных служб России, Азербайджана и Ар-
мении, другие контакты между официальными лицами, - они 
должны создавать почву. Здесь опять же важно, чтобы армян-
ская сторона уяснила, что не нужно пытаться нас обманывать. 
Потому что, к сожалению, мы видим опять вот эти финты, если 
можно так сказать: на словах одно говорится, а на деле проис-
ходит другое. Не нужно, это не то время, и они совершенно не 
в том положении, чтобы могли себе это сейчас позволить. Надо 
вести искреннюю работу, если соглашаемся на что-то, надо вы-
полнять, если нет, не могут, надо сказать, что не могут, чтобы 
не было таких вот, знаете, неоправданных надежд и обещаний.

Так вот, эта база когда будет создана, если будет создана, и 
когда азербайджанское население вернется на освобожденные 
территории, тогда, безусловно, уже будут контакты. Потому что 
они просто неизбежны для нормального функционирования и 
жизнедеятельности людей, кто живет сейчас в Ханкенди и в 
других населенных пунктах. Без Азербайджана этого добить-
ся просто невозможно. Посмотрите как сегодня доставляются 
грузы для российского миротворческого контингента в Карабах. 
Как? Не как раньше самолетом до Еревана, а потом грузовиками 
до Ханкенди. Сейчас железной дорогой до Барды. А скоро, уже 
через год, у нас будет дорога до Агдама. И оттуда уже подъезжа-
ют российские грузовики, загружают и едут. Намного дешевле 
и удобнее. А как летают сейчас российские самолеты, которые 
возят грузы для военнослужащих? Они не в Ереван летят, что-
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бы потом 10 часов по этому коридору, тем более заснеженному, 
ехать. Они летят в Гянджу, а оттуда час, может с небольшим, 
они уже находятся в Ханкенди. То есть, это жизнь диктует. И 
когда российская сторона к нам обратилась с такой просьбой, 
мы поддержали, потому что зачем мы должны создавать ис-
кусственные проблемы для миротворцев. Миротворцы в том 
числе обеспечивают безопасность и для наших жителей. И во-
вторых, этим самым мы также даем сигнал тем, кто проживает 
сейчас там, что, вот смотрите, неслучайно ведь тогда Кавказ-
ское бюро приняло решение оставить Нагорный Карабах, еще 
раз хочу подчеркнуть, очередную армянскую ложь развеять, как 
и многие другие: не передать Нагорный Карабах Азербайджану, 
а оставить. Вот это принципиальный пункт, которым они всег-
да манипулируют. Именно в том числе и поэтому, во-первых, 
и потому, что это - историческая область Азербайджана, а во-
вторых, а как бы они добирались туда? Ведь в Лачине и Кяль-
баджаре до 1930-х годов не было дорог. Это кто не знает просто, 
пусть знает. Там на лошадях передвигались. Как можно было 
из Армении попасть туда? Никак. Только на лошади. В Кяль-
баджаре вообще дорог не было. Это был отрезанный регион. И 
мы в 1930-е годы начали строить дороги. Поэтому, естественно 
же, здесь населенные пункты, здесь цивилизация, здесь древ-
ние города. Дорога в Ханкенди шла через Агдам. Вот поэтому. 
То есть, все должно вернуться в свое естественное состояние, 
деполитизированное полностью. И люди армянской националь-
ности, которые там проживают, я думаю, поймут, и когда будут 
общаться со своими азербайджанскими соседями и бывшими 
друзьями, я думаю, быстро найдут общий язык.

TRT World: Господин Президент, насколько Вас беспокоит 
нынешняя ситуация в Армении? Премьер-министр Арме-
нии Никол Пашинян является одним из тех, кто подписал 
документ от 10 ноября. В настоящее время некоторые по-
литики там выступают с призывами о пересмотре вопро-
са. Беспокоит ли Вас это? Мой второй вопрос - были ли у 
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Вас официальные контакты с Николом Пашиняном и суще-
ствует ли сегодня между вами прямой контакт?

Президент Ильхам Алиев: Мне не хотелось бы углубляться 
в связи с ситуацией в Армении. Моими словами могут злоупо-
требить некоторые политические группы в Армении. Думаю, 
лучше им самим решить вопрос. Однако как соседняя страна 
и с учетом того, что война закончилась, мы, конечно, не можем 
оставаться безучастными к ситуации в Армении. Мы вниматель-
но отслеживаем ее. Считаю, что, независимо от того, кто будет 
у власти в Армении, попытки помешать исполнению Заявления 
от 10 ноября могут нанести огромный вред этой стране. Я уже 
процитировал Президента Путина. Это будет для них самоу-
бийством, ситуация еще больше усугубится. Поэтому сегодня в 
Армении должны понять, что нынешняя ситуация является не-
посредственным результатом захватнической политики против 
Азербайджана. Эти события не являются результатом того, что 
происходило в течение последних двух лет или нескольких ме-
сяцев, непосредственной причиной этого является оккупация. В 
настоящее время они утратили все идеологические устои, пото-
му что их идеологические устои состояли из мифов, построен-
ных на азербайджанофобии. Они преподносили себя как стра-
ну-победительницу, а Азербайджан был проигравшей стороной. 
Но, столкнувшись лицом к лицу, мы доказали кто есть победи-
тель. То есть, я отслеживаю эту ситуацию, но меня не беспо-
коит, что какие-либо перемены в Армении могут повлиять на 
выполнение Заявления. В первую очередь потому, что это – уже 
официально подписанный документ. А во-вторых, потому, что 
там есть и подпись Президента России. Сегодня зависимость 
Армении от России в 10 раз больше, чем в довоенный период. 
Армения зависела от России и до войны. Этим я не обвиняю 
Армению, это – реальность. Эта зависимость после войны вы-
росла в 10 раз. То есть, хватит ли у Армении смелости так отне-
стись к подписи Президента России? Речь здесь идет не просто 
об этом заявлении, суть в том, что там есть подпись Президен-
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та России, и он выступает в качестве гаранта этого документа. 
То есть, я бы рекомендовал им не иметь каких-либо ожиданий. 
История в Армении доказала, что политики там для того, что-
бы прийти к власти, всегда делали популистские выступления, 
а столкнувшись затем с реальной ситуацией, страдали от этого. 
Поэтому я не исключаю тех или иных реваншистских заявле-
ний. Но они должны воздержаться от этого. В любом случае, 
независимо от воли власти Армении, Заявление от 10 ноября 
будет выполняться.

Мои контакты с Пашиняном прервались, когда он стал вы-
ступать с провокационными заявлениями, я уже озвучил их. До 
этого, в 2019 году он стал инициатором такого контакта в горо-
де Душанбе. Те самые политики в Армении сегодня обвиняют 
его в «лифтовой дипломатии». Однако смешная ситуация. Мы 
случайно в течение 1 минуты находились в лифте, то есть, на-
правляясь на встречу, поднялись с одного этажа на другой. Ка-
кой дипломатией этот человек мог заниматься в течение одной 
минуты в лифте? В Душанбе он предложил мне и обещал, что 
будет соблюдать прекращение огня и приложит усилия для за-
вершения конфликта. Я согласился. Затем между нашими пред-
ставителями были налажены прямые контакты, и когда на линии 
соприкосновения происходил какой-либо инцидент, осущест-
влялся взаимный обмен информацией. Впоследствии Пашинян 
сам отмечал, что ситуация на линии соприкосновения была не 
такой уж мирной. Почему? Потому что он попросил меня, и я 
посчитал, что это может послужить миру. Я посчитал, что он не 
станет повторять ошибок своих предшественников и изменит 
свою политику. Но он неверно истолковал мой жест. Он увидел 
в нем признак слабости, хотя это был признак силы, величия. А 
затем его известный танец в Шуше и известные заявления по-
ложили конец нашим контактам. Конечно, во время войны у нас 
также не могло быть никаких контактов. В январе мы провели 
в Москве по приглашению Президента Путина трехстороннюю 
встречу. Это была трехсторонняя встреча, у нас не было ника-
ких двусторонних связей и контактов.
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Телеканал REAL: Господин Президент, на территориях 
Азербайджана, которые Армения удерживала под оккупаци-
ей в течение 30 лет, нанесен большой ущерб историческому, 
культурному наследию нашего народа, разрушены мечети, 
исторические памятники, инфраструктура. Можно сказать, 
что территория фактически превращена в пустыню. Этот 
вандализм продолжался и после Заявления от 10 ноября. 
Им были предоставлены дни, чтобы покинуть территорию. 
За это время они также учинили зверства, Азербайджану 
был нанесен огромный ущерб. Какая работа проводится 
для того, чтобы дать этому политико-правовую оценку на 
международном уровне, и как Вы оцениваете перспективу 
привлечения Армении к той или иной ответственности за 
совершенные преступления? Благодарю.

Президент Ильхам Алиев: Спасибо. Вы абсолютно правы. 
После 10 ноября они не отказались от своей неприглядной де-
ятельности, напротив, в течение 20 дней постарались нанести 
нашей природе и имуществу максимальный ущерб. Сожгли, 
разграбили дома, вырубили деревья, унесли оконные рамы, са-
нитарные узлы. На глазах всего мира. Хорошо, что представите-
ли зарубежных медиа также стали свидетелями этого вандализ-
ма, весь мир увидел, с кем мы находились лицом к лицу и какое 
зло победили. Честно говоря, я не ожидал такого вандализма, 
причем совершенно необоснованного. Посмотрите, оккупиро-
вать чужую землю, применив силу, изгнать владельца этой зем-
ли, этого дома, не дав ему никакого времени, - мы дали им 20 
дней, а они не дали нам даже 20 часов, - после этого жить в его 
доме и сказать, что это мой дом, а когда тебя вынудили покинуть 
его, разрушить, снести, сжечь этот дом. Какая степень безнрав-
ственности! Весь мир увидел это. Значение Второй Карабахской 
войны не ограничивается лишь восстановлением наших терри-
торий, территориальной целостности. Весь мир увидел истин-
ное, реальное лицо армянского фашизма. Конечно, мы должны 
подсчитать и подсчитываем весь причиненные ущерб. По моему 
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указанию в настоящее время соответствующие структуры Азер-
байджана проводят видео-, фотосъемки, съемки с дрона. Весь 
причиненный ущерб будет подсчитан. Начались работы по про-
токолированию всех разрушенных домов с тем, чтобы граждане 
в индивидуальном порядке обратились в международные суды, 
в первую очередь, в азербайджанские суды, а затем междуна-
родные суды, для возмещения причиненного ущерба.

На втором этапе – в этой сфере тоже уже началась работа, 
подписаны соответствующие документы – подписаны докумен-
ты и с международными компаниями, имеющими опыт подсчета 
причиненного ущерба в аналогичных конфликтах, в ближайшее 
время они приедут в Азербайджан. Разумеется, они сами про-
ведут исследования, но и мы обеспечим их необходимыми мате-
риалами. Эти международные компании имеют опыт в данной 
сфере, и, конечно, в международные суды будут поданы иски 
для возмещения причиненного ущерба, выплаты компенсации.

Одновременно к ответственности будут привлечены ино-
странные компании, которые без разрешения эксплуатирова-
ли наши природные ресурсы. Как вам известно, на освобож-
денных землях хищнически эксплуатировались наши золотые 
рудники. Это – международное преступление. Уже проведена 
предварительная подготовительная работа для привлечения к 
ответственности некоторых структур, совершивших это престу-
пление. Я уже несколько раз высказывал свое мнение по этому 
вопросу, еще раз хочу сказать: либо эти компании выплатят нам 
компенсацию, либо пойдут под суд. Если пойдут под суд, то, аб-
солютно уверен, проиграют и при этом опозорятся на весь мир. 
Потому что заниматься незаконными делами, незаконным пред-
принимательством в чужой стране, грабить природные ресурсы 
этой страны считается преступлением. Будет серьезно подорва-
на и международная репутация этих компаний.

Параллельно уничтожен наш лесной фонд, армяне вырубили 
и уничтожили 54 тысячи гектаров лесных угодий. До оккупации 
общая площадь наших лесов составляла примерно 220-230 ты-



120

сяч гектаров, из них 54 тысячи гектаров вырублено. Они про-
изводили из древесины различные материалы, насколько мне 
известно, широкий размах там получил и паркетный бизнес. 
Иностранные компании тоже участвовали в этом. То есть, весь 
причиненный ущерб будет подсчитан, в том числе будут оштра-
фованы и компании, незаконно использовавшие наши земли. На 
освобожденных землях только под зерновыми было около 100 
тысяч гектаров площадей. Их незаконно эксплуатировали и по-
лучали доходы. Это тоже будет подсчитано. Это одна сторона 
дела. Как теперь отреагируют на это в международных судах - 
это второй вопрос. Конечно, основной вопрос здесь – объектив-
ность. Если будет объективный подход, то, конечно, им придется 
выплатить эту компенсацию. Мы одновременно ознакомились 
и с международной практикой. Министерству иностранных дел 
дано поручение, и на днях мне уже сообщили, какие были пре-
цеденты, и эти прецеденты есть. Не так много, но есть. Конечно, 
каждый прецедент здесь должен быть нами проанализирован. 
Что лежит в его основе - объективность или политический за-
каз? Потому что не секрет, что международная судебная система 
также не свободна от политического давления и в ряде случаев 
выполняет политические заказы. Поэтому все будет зависеть от 
этого. Во всяком случае,мы выполняем свою миссию, и в бли-
жайшее время будет подготовлен подробный отчет.

Британское информационное агентство Reuters: Господин Пре-
зидент, Вы сейчас говорили об инвестициях, о вложении инвести-
ций в восстановление Карабаха. Я хотела бы спросить, достаточ-
но ли гарантий для прочного мира в Карабахе, чтобы привлекать 
иностранных инвесторов и кредиторов для его восстановления? 
Вообще приблизительно о каких объемах идет речь? Насколько я 
знаю, из бюджета в этом году выделено 2,2 миллиарда манатов. 
Это небольшая сумма, очень большие там восстановительные ра-
боты. Будут ли частные инвестиции привлечены? Как официаль-
ный Баку видит в целом весь этот процесс?

Еще хотела бы у Вас спросить. Вашим Указом Государствен-
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ная нефтяная компания Азербайджана была передана Инве-
стиционному холдингу и идет ее акционирование. Говорит ли 
это о том, что официальный Баку уже собирается открыть для 
приватизации ряд крупных государственных компаний страны? 
Можно ли говорить, что это является месседжем иностранным 
инвесторам? Вы в своем вступительном слове очень хорошо от-
метили, что был организован визит иностранных журналистов 
на ряд территорий, которые освобождены от оккупации. Ваша 
администрация очень профессионально, на высоком уровне 
провела эту работу. Но, наверное, мои коллеги тоже меня под-
держат, мы все очень хотели бы посетить город Шуша, увидеть 
в каком она состоянии сейчас, насколько она была разрушена, 
какие работы идут, чем этот город сейчас живет. Я рискну Вас 
попросить о содействии организовать этот наш визит. Спасибо 
большое, господин Президент.

Президент Ильхам Алиев: Спасибо. Что касается иностран-
ных инвесторов, я думаю, что сейчас иностранные инвесторы 
будут более активно вкладывать в Азербайджан с учетом того, 
что война окончена. Все понимают, что риски возобновления 
военных действий практически сведены к нулю. Что касается 
Азербайджана, то с нашей стороны не будет никаких агрес-
сивных действий, что касается Армении, то у них просто нет 
возможностей, и думаю, что все-таки самоубийство, о котором 
я говорил и которое я цитировал, это не самый лучший выход 
даже в их ситуации. Поэтому уверен, что инвестиции будут.

Я вам должен сказать, что еще до войны нам удалось при-
влечь инвестиции в возобновляемую энергетику. Две крупные 
международные компании изъявили желание вложить деньги 
в строительство солнечной и ветровой электростанций общим 
объемом 440 мегаватт. Был проведен тендер среди ведущих 
энергетических компаний мира и две компании дали лучшие 
предложения. Но тогда я сказал, что это не значит, что другие 
компании, которые как бы не добились успеха, остаются в сто-
роне. Поэтому мы сейчас привлекаем компании, которые хо-
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тели бы вложиться в эту сферу. Как раз-таки на освобожден-
ных территориях для этого есть очень хорошие возможности. 
В Кяльбаджаро-Лачинской зоне – это ветровая, поскольку там 
очень сильные ветра. А в Зангилано-Джебраильской зоне – это 
солнечная, потому что там и количество солнечных лучей очень 
большое в год, к тому же, там, если так можно сказать, качество 
солнечных лучей тоже позволяет. Так что сегодня уже даны по-
ручения соответствующим азербайджанским структурам с ино-
странными партнерами проработать эти вопросы. То есть, это 
имеет очень большую перспективу. Плюс, как я уже сказал, мы 
объявили Карабах зоной "зеленой энергии" и для этого, конеч-
но, в первую очередь ждем инвесторов.

Что касается государственных инвестиций в 2,2 миллиарда 
манатов, сумма для начала, я думаю, приемлемая. Я более того 
скажу, из той инвестиционной программы, которая мне была 
предложена по восстановлению Карабаха, пока что из тех про-
ектов, которые будут реализовываться в этом году, сумма где-то 
в районе одного миллиарда уже практически распределена. То 
есть, о чем это говорит? О том говорит, что пока проектов нет. 
Потому что проекты инфраструктурные - на них мы средства 
выделяем. Это - электроэнергетика, дороги, железная дорога, 
разминирование и т.д. А что касается уже самого строитель-
ства, то на это мы пока не выделяем, потому что этих проектов 
нет. Мы хотим все спланировать правильно, чтобы избежать тех 
ошибок, которые были допущены в градостроительстве даже 
города Баку в начале вот такого строительного бума, в других 
городах, где строительство шло хаотично, бесконтрольно, зача-
стую по таким серым или темным схемам. В Карабахской зоне 
этого не должно быть, да не только в Карабахской зоне. А потом 
уже этот опыт будет перенесен параллельно на все другие тер-
ритории Азербайджана. Поэтому все должно быть правильно 
спланировано. Где что должно располагаться, где какие инфра-
структурные проекты должны осуществляться - чтобы все шло 
по плану. И, конечно, государство возьмет на себя всю инфра-
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структурную сферу и плюс еще большую часть жилого фонда. 
Но также и частные компании тоже в отведенных местах по со-
гласованным проектам, с соблюдением всех норм градострои-
тельства и экологии будут иметь возможность там вкладывать 
инвестиции. Вот примерно так мы видим подход.

Что касается сел, то сотни сел освобождены на освобожден-
ных территориях. Некоторые села - раньше там было 5 домов, 6 
домов, 7 домов - .наверное, не они должны быть приоритетом.

Поэтому мы сейчас определяем приоритеты - какие села в 
первую очередь должны быть восстановлены и что для этого 
нужно сделать. Также по моему поручению уже, по-моему, про-
водится или начинает проводиться опрос среди бывших бежен-
цев, чтобы мы четко знали, кто собирается ехать. Понимаете, я 
тоже уверен, что все хотят ехать, и дай Бог. Но может кто-то не 
хочет ехать. Поэтому зачем мы должны тратить, если он не по-
едет, или же если он поедет туда на уикенд, а жить будет в Баку 
или Сумгайыте. Разве это выход из ситуации? Нет. Нам надо 
там размещать тех, кто будет там жить, и вот для этого нам надо 
проводить опрос, и не просто так, спросил и забыл, нет. Под-
писался, что я, такой-то, такой-то, собираюсь ехать в такой-то 
район, такое-то село и там жить. И вот под это мы уже будем 
финансы и все другие вопросы решать. Иначе, знаете, я не хочу 
предугадывать, но знаю, что может быть. И скажу так, освобож-
денные земли - это не дачные участки для тех, кто живет в Баку. 
Вот этого не будет, это точно. И будем очень жестко контроли-
ровать вообще кто там живет, чтобы именно те, кто хотят, туда 
поехали, и для них мы все условия создадим.

Что касается Инвестиционного холдинга, не буду долго го-
ворить, я думаю, все знают почему он был создан, и в моем 
указе об этом четко было сказано. В первую очередь, для того, 
чтобы совершенствовать систему управления. Система управ-
ления в государственных компаниях хромает. Она не отвечает 
современным требованиям. Она является фактором сдержи-
вания. Она является методом высасывания денег из бюджета. 
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У нас практически ни одна государственная компания, может, 
за редким исключением, не может себя содержать. Все время 
требуются дотации из бюджета. Куда это годится? Поэтому так 
больше не может продолжаться. С другой стороны, стратегиче-
ская инфраструктура на данном этапе, тем более с учетом вос-
становления Карабаха, должна оставаться в руках государства. 
Это однозначно, иначе мы просто не сможем восстановить тер-
ритории. Потому что если сейчас предположить, что все наши 
государственные компании работают сегодня методом как бы 
корпоративного управления частных западных компаний, то 
они просто не будут вкладывать в те проекты, которые нужны, 
чтобы восстановить территории. Поэтому на этом этапе цель 
– привести корпоративное управление государственных ком-
паний в соответствие с международными нормами, обеспечить 
должный контроль. Для этого создаются наблюдательные сове-
ты. В наблюдательных советах представители Администрации, 
представители министерств, правительства, чтобы уже не было 
бесконтрольности, не было расточительства. Потому что госу-
дарственные компании сегодня во многом это огромная обуза на 
шее у государства. И даже Государственная нефтяная компания, 
которая является крупнейшим налогоплательщиком, и то берет 
деньги, или брала до недавнего времени из бюджета для гази-
фикации. Ну куда этого годится? Я уже не говорю про другие. За 
небольшим исключением, у нас государственные компании не-
эффективны. Этому будет положен конец - и в плане укрепления 
руководства, и в плане совершенствования управления. А кто не 
сможет или не захочет работать по новому, честно, прозрачно, 
тот будет привлечен к ответственности, и не только к админи-
стративной.

Что касается приватизации государственных компаний, во 
всяком случае, в этом году этого точно не будет. Но некото-
рые сферы деятельности государственных компаний, конечно, 
должны в том числе развиваться за счет частного капитала. В 
первую очередь, я имею в виду энергетическую сферу. Вот мы 
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уже открыли эту сферу для иностранного частного капитала и 
для азербайджанского открываем. Я сказал о том, что ветряная, 
солнечная станции. У нас в Лачин-Кяльбаджарской зоне боль-
шой потенциал для гидроэнергетики. Почему бы азербайджан-
ским компаниям не дать предложение с тем, чтобы участвовать 
в проектах. Там не такие большие вложения, эти ГЭС достаточ-
но небольшого объема. Это будет хорошим шагом, мы проте-
стируем, как это работает, как это интегрируется в общую нашу 
систему энергообеспечения. И с тем, чтобы эти компании рабо-
тали с прибылью, чтобы на государство было меньше нагрузки. 
Так что пока в этой стадии.

Что касается поездки в Шушу, я дам поручение тогда, что-
бы журналисты поехали. Там сложности были с доступом, по-
скольку дороги практически не существовало. Даже когда я 
ехал, просто мне повезло, что была солнечная погода и высохло, 
иначе бы я сам тоже остался на полдороги. Поэтому я даю по-
ручение Хикмету Гаджиеву, - кстати, и обращения были на этот 
счет, - чтобы в ближайшее время этот визит осуществить.

Телеканал СВС Азербайджан: Господин Президент, на 
протяжении многих лет Азербайджан стремился привлечь 
внимание мировой общественности к оккупации своей тер-
ритории и разграблению материально-духовного наследия. 
При этом официальный Баку неоднократно призывал меж-
дународные структуры предпринять действенные шаги для 
урегулирования конфликта. Но все мы были свидетелями 
господства равнодушия и двойных стандартов, и в итоге 
Азербайджан собственными силами восстановил свою тер-
риториальную целостность. Как по-Вашему, разрушил ли 
пример Азербайджана стереотипы, сформировавшиеся в 
отношении урегулирования замороженных конфликтов в 
других точках мира?

Президент Ильхам Алиев: Считаю, что в значительной сте-
пени разрушил, и мы создали новую реальность, потому что 
замороженные конфликты есть во многих местах в мире, не 
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только на постсоветском пространстве. Если взглянуть на эти 
конфликты, проанализировать их происхождение и нынешнее 
состояние, то можно увидеть, что уже и граждане этих стран, 
и международная общественность словно в определенной сте-
пени смирились, согласились с таким положением, или же вос-
принимают это как безальтернативный вариант. Определенная 
логика здесь есть, потому что продолжающееся на протяжении 
многих лет положение ни войны, ни мира, замороженные кон-
фликты волей-неволей наводят на такие мысли. Это во-первых. 
Во-вторых, для того, чтобы сломать стереотипы здесь необ-
ходимы несколько факторов. Если эти факторы, их единство 
есть, значит данные стереотипы будут сломаны. Прежде всего, 
нужна сильная политическая воля: сильная политическая воля 
лидеров, их способность выдержать любое давление. Считаю, 
что это - первостепенный вопрос, потому что, ссылаясь на соб-
ственный опыт, могу сказать, что на протяжении 17 лет в раз-
личные периоды попытки давления на меня то усиливались, то 
слабели, но всегда были, всегда, - об этом я тоже говорил: есть 
реальность и вы должны с ней смириться, довольствуйтесь тем, 
что вам предлагают, остальные земли пусть остаются, Армения 
не согласна, там должен быть проведен референдум, проведено 
голосование и прочее. Сегодня общественность знает об этом.

Посредниками в нашем конфликте были или есть ведущие 
страны мира. Пусть каждый принимает, как хочет, сказать нет 
постоянным членам Совета Безопасности, этим странам, пред-
принимать шаги вне их воли, конечно, не так легко. Поэтому 
сильная политическая воля, это во-первых. Во-вторых, многое 
зависит от позиции народа. Если народ согласился, смирился 
с таким положением, то конфликт останется замороженным. 
Азербайджанский народ никогда не мирился с этой ситуаци-
ей, и, обращаясь к азербайджанскому народу, я всегда говорил, 
что мы никогда не смиримся с этим. Некоторые думали, поче-
му Ильхам Алиев всюду поднимает карабахский вопрос. Я под-
нимал этот вопрос даже на международных мероприятиях, не 
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имеющих отношения к данной теме. Возможно, я по тысячу раз 
повторял одни и те же слова, чтобы дошло до этих людей. Это 
во-первых. Во-вторых, чтобы это никогда не забывалось здесь, 
внутри страны. Никогда. Пусть и у вынужденных переселенцев 
не возникает чувство безнадежности, в то же время пусть в об-
ществе никогда не забывается эта тема. Считаю, что сохранять 
эту тему на повестке дня - один из важных вопросов. Особенно 
если учесть, что - я сейчас все говорю, как есть, - реальная си-
туация показывала, что решение этого вопроса военным путем 
может обойтись нам очень дорого. Даже если мы будем иметь 
все возможности, последствия, как говорится, могут быть очень 
болезненными. В-третьих, конечно, нужна мощная армия, без 
этого ни один конфликт не может быть урегулирован. И ты дол-
жен быть прав. Все первичные факторы у нас были. Мы были 
правы, с исторической точки зрения это наши земли, с точки 
зрения международного права, резолюций международных ор-
ганизаций все вопросы усиливали нашу позицию. Но почему 
мы потеряли эти земли в свое время, в начале 1990-х годов. По-
тому что не было управления, не было армии, здесь, в Баку в 
1992 году тысячи людей выходили на митинги, а там позиции 
оставались пустыми. В то время Народный фронт начал граж-
данскую войну, захватил в плен азербайджанских солдат, тогда 
наши земли и оказались под оккупацией. Шла борьба за власть. 
То есть, в то время мы не смогли сплотиться во имя националь-
ного единства, единой идеи, а сейчас сплотились. К тому же, 
должно было подрасти поколение. Я уже неоднократно говорил 
об этом. Самую большую роль среди освободителей Карабаха 
сыграли наши граждане, повзрослевшие за последние 17 лет. 
Конечно, старшему поколению принадлежат большие заслуги, 
у него есть опыт и знания. Но в бой шли, грудью вставали на 
защиту Родины наши сыновья, воспитанные в патриотическом 
духе в течение 17 лет. Они и отдали свою жизнь за Родину. При 
наличии данных факторов можно урегулировать любой кон-
фликт. Естественно, есть другие факторы, экономическое раз-
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витие и пр. Но если этих факторов нет, никакой замороженный 
конфликт урегулировать невозможно.

Мы создали новую реальность, и сегодня все должны мирить-
ся и считаться с ней. Для нас начинается новый период. Поство-
енный период был сложным для многих стран. Но после войны 
прошло уже несколько месяцев, и мы видим, что поствоенный 
период у нас тоже проходит очень спокойно. Это – огромное 
преимущество нашего общества, величие нашего народа. И се-
годня мы вновь объединяемся во имя именно этих идей, во имя 
новых идей – как восстановить Карабах, как вернуть бывших 
переселенцев на эти земли, создать после этого такое могуще-
ственное государство, чтобы никто и никогда не мог совершить 
против нас никакой провокации.

Независимый журналист из Великобритании: Господин Пре-
зидент, благодарим Вас за то, что пригласили нас сюда. Счи-
таю, что по длительности пресс-конференции Вы уже побили 
мировой рекорд. Я занимаюсь журналистикой 25 лет, но никог-
да не была свидетелем того, чтобы какой-либо Президент так 
проводил пресс-конференцию на 4 языках. Вчера мы встрети-
лись и с некоторыми вашими министрами. Они тоже подробно 
проинформировали нас по вопросам. Естественно, мы тоже со 
скорбью чтим память жертв Ходжалинского геноцида. Госпо-
дин Президент, Вы уже ответили на многие вопросы. Как Вы 
оцениваете отношение мировых медиа к Азербайджану? Здесь 
присутствует много журналистов, каким будет Ваш месседж им 
и каким Вы видите будущее? Какие у Вас планы с точки зрения 
доведения позиции Азербайджана до мира?

Президент Ильхам Алиев: Благодарю, хочу удивить вас, не 
помню, когда в последний раз устраивал пресс-конференцию. 
Знаю, что иногда и местные журналисты в некотором роде се-
товали, почему Президент Алиев не организовывает пресс-
конференции, не дает интервью. Считаю, что всему свое время. 
Есть ли месседж, который ты хотел бы дать, и есть ли аудитория, 
которая будет тебя слушать? Во время войны за 44 дня я дал бо-
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лее 30 интервью, потому что в этом была необходимость. Я хотел 
довести до мира наш месседж, хотел довести до мира правду и 
нашу позицию. Каждый день я выступал с заявлениями, обра-
щался к азербайджанскому народу, потому что в этом была по-
требность, наш народ нуждался в этом, армия нуждалась в этом. 
Знаю, что эти мои обращения и месседжи сыграли большую роль 
в нашей общей победе. Сегодня я соглашаюсь с вами в том, что 
это тоже особый день. Когда мне сообщили о том, что здесь на-
ходится группа иностранных журналистов, и Хикмет Гаджиев 
доложил мне об этом, я подумал, что это – хорошая возможность. 
Поэтому выражаю признательность каждому из вас, если бы вы 
не приехали, наверное, эта пресс-конференция не состоялась.

Что касается отношения мировой прессы к Азербайджану, 
могу сказать, что оно уже меняется. Меняется подход к данному 
вопросу, меняются мнения, и реальность уже осознается лучше. 
Лучший путь для этого – приехать в Азербайджан. Если бы мы 
встретились с вами в другой зарубежной стране и я сказал бы 
вам те же слова, то вы могли воспринять это иначе. Но сегодня 
вы находитесь здесь, все вы – профессионалы, умные люди, и 
знаете, что правильно и что неправильно. Вы посещаете те са-
мые разрушенные территории, и это действеннее всяких слов, 
вы имеете возможность увидеть все своими глазами. В период 
войны я, честно говоря, ожидал несколько иного подхода, по-
тому что на протяжении многих лет в отношении Азербайджа-
на проявлялась несправедливость, были нападки оппозицион-
ных медиа-групп на нас. Порой это проистекало из дефицита 
информации, но зачастую происходило благодаря армянским 
лоббистским организациям. Они постоянно совершали напад-
ки на Азербайджан. Некоторые медиа-компании, считаю, были 
недостаточно независимыми. Но я, честно говоря, ожидал, что 
во время войны в отношении нас будет проявлена несправедли-
вость. Однако в целом, могу сказать, что меня удивила справед-
ливая позиция в отношении Азербайджана. Причина, конечно, 
заключалась в том, что мы были правы, мы освобождали наши 
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земли от оккупации. Мой месседж международным медиа за-
ключается в том, чтобы они всегда говорили правду, были дале-
ки от политических заказов. Почему я это говорю? Мне извест-
но, что мы подвергались скоординированным, организованным 
нападкам. Эти действия преследовали цель дискредитировать 
все, что мы делаем, запятнать нас и создать ложные представле-
ния об Азербайджане и его правительстве. Поэтому, обращаясь 
к вам, хочу сказать: говорите правду, открыто излагайте свою 
позицию. Возможно, это не самая лучшая рекомендация, кото-
рую я могу дать журналистам. Однако было бы лучше, если бы 
вы не всегда следовали указаниям своих руководителей.

Турецкий телеканал Haber Global: Господин Президент, в 
первую очередь, хотим поблагодарить Вас за то, что приня-
ли нас в столь важный день. Мы чтим память наших шехи-
дов и поздравляем Вас с Победой в Карабахе. Эти вопросы 
уже были в некоторой степени затронуты. Во-первых, на-
сколько Турция на нынешнем этапе будет задействована в 
процессе восстановления Карабаха? Второй мой вопрос бу-
дет следующим: как известно, в настоящее время сотрудни-
чество между двумя братскими странами продолжается, на 
каких этапах будет продолжаться это сотрудничество, как в 
оборонной промышленности, так и в сфере реконструкции 
и строительства?

Президент Ильхам Алиев: Спасибо. Могу сказать, что ту-
рецкие компании уже принимают участие в наших проектах. 
Турецкие компании задействованы в строительстве стратегиче-
ски важной для нас автомобильной дороги Физули-Шуша. В то 
же время турецкие компании задействованы в работах на доро-
ге, прокладываемой из Гёйгёльского региона в Кяльбаджар. Эта 
дорога пролегает по сложному рельефу, должны быть пробуре-
ны тоннели. Предварительные соглашения уже достигнуты.

Как Вам известно, турецкие компании и ранее активно дей-
ствовали в Азербайджане. В проектах, реализуемых по государ-
ственной линии, наибольшее место отведено именно турецким 
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компаниям. Не помню точных цифр, но турецкие компании уча-
ствовали в различных строительных проектах в Азербайджане 
- в Баку и многих других регионах, - общей стоимостью более 
10 миллиардов долларов.

Разумеется, первыми подписавшими контракты стали турец-
кие компании. Объем выполняемых работ очень велик. Я не-
однократно обсуждал это с моим дорогим братом, уважаемым 
Президентом Реджепом Тайипом Эрдоганом. Мы выполним 
всю эту работу вместе, и здесь появятся новые возможности для 
деятельности турецких компаний. Особенно если учесть, что 
турецкие компании имеют богатый опыт в сфере строительства, 
ведении инфраструктурных работ, а также в других сферах, в 
том числе в области реконструкции.

Что касается оборонной промышленности, в период войны 
весь мир убедился в качестве турецкой оборонной промышлен-
ности. Это ни для кого не секрет. Азербайджан умело использо-
вал системы обороны турецкого производства, и это обеспечило 
нам большое преимущество на войне. Наши контакты продол-
жаются и после окончания войны. Должен сообщить, что подпи-
саны новые контракты. Достигнута договоренность о поставке в 
Азербайджан самых современных видов оружия турецкого про-
изводства. Подписаны новые контракты, и это в значительной 
степени укрепит нашу военную мощь. Как вы знаете, регулярно 
проводятся совместные турецко-азербайджанские военные уче-
ния. В прошлом году их было меньше в связи с пандемией, но 
в 2019 году они были проведены более 10 раз, а в этом году уже 
состоялись в Карсе. Работы будут проводиться и в этой области.

Мы хотели бы видеть турецкие компании задействованными 
во многих областях на освобожденных землях. И уверен, что 
увидим - в строительстве, реконструкции, инфраструктуре и 
восстановлении наших исторических памятников. Потому 
что предстоит много работы. Мы и после этого, иншаллах, 
будем идти плечом к плечу.

Украинский телеканал "Интер": Добрый день, господин 
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Президент. Спасибо за возможность лично узнать Ваше мне-
ние по интересующим вопросам. Как военный журналист 
имел возможность освещать десятки различных военных 
конфликтов по всей планете, и хочу сказать, что спецопера-
ция по освобождению оккупированных районов Азербайд-
жана, с моей точки зрения, образцовая - и с точки зрения 
применения военных технологий, самое главное, миними-
зации жертв среди мирного населения, военных и примене-
ния новых военных технологий. Всему миру Азербайджан 
показал, что окопная война осталась в прошлом, и я уве-
рен, что эта кампания будет во многих учебниках многих 
военных школ. За этой спецоперацией внимательно следил 
генеральный штаб украинских вооруженных сил, украин-
ские военные круги активно обсуждали и высоко оценили 
результаты этой операции. И вот сложилось такое впечат-
ление, может быть, ошибочное, Вы его, возможно, подкор-
ректируете, что большое значение в успехе этой операции 
играли аэрокосмические технологии - и в контексте коррек-
тировки огня, нанесения точечных ударов, сбора разведдан-
ных. Насколько это соответствует действительности? Тем 
более, что у Украины также имеется потенциал в этом во-
просе, опираясь на наш военно-промышленный комплекс, 
на нашу аэрокосмическую отрасль. Тем более, что теперь 
благодаря Азербайджану есть на кого ориентироваться, по-
скольку мы видим, что чем дальше, тем меньше у нас веры 
в дипломатический способ решения этого конфликта. А кро-
ме как применения современного опыта, по-другому мы, на-
верное, нашу территорию под контроль не вернем. Поэтому 
прокомментируйте, пожалуйста, и спасибо заранее за ответ.

Президент Ильхам Алиев: Спасибо. Большое спасибо за 
ваши слова о наших действиях. Хотел бы особо отметить то, 
что вы сказали о минимизации потерь среди мирного населе-
ния. Это была одна из установок, которые я как Верховный 
главнокомандующий давал, когда мы осуществляли освободи-
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тельные действия. Если вы посмотрите на статистику, то, по 
нашим данным, среди мирного населения противной стороны 
потери были минимальные. Это менее 40 человек, исходя из 
того, что среди их военнослужащих, по самым скромным оцен-
кам, потери были где-то 6,5-7 тысяч человек. И к тому же еще, 
с учетом наших наблюдений и фактов, большая часть так на-
зываемого мирного населения со стороны противника погибла 
в то время, когда они осуществляли действия, связанные с воен-
ными действиями: они там были около артиллерийских орудий, 
подносили боеприпасы, и когда мы эти орудия уничтожали, они 
просто страдали. Поэтому мирное армянское население в во-
йне не пострадало. К сожалению, армянская сторона, наоборот, 
стремилась максимально нанести ущерб мирному населению, и 
бомбардировки Гянджи баллистическими ракетами, и Барды, и 
Тертера, и других городов об этом говорят.

Что касается освободительной войны, конечно, я согласен с 
вами и знаю, что сейчас в ведущих военных специальных за-
ведениях опыт изучается - и ведение специальных операций, 
и координация усилий всех родов войск. То есть, эта операция, 
когда будет уже о ней известно все, войдет в историю как самая 
успешная. Надо понимать, что противник за почти 30 лет очень 
активно укреплял линию обороны. Даже когда посещаешь осво-
божденные территории, - наверное, вы тоже видели, особенно 
в Физулинском направлении, - там несколько линий обороны, 
только этих валов, плюс долговременные огневые точки, плюс 
даже их собственные позиции, траншеи были пристрелены, что-
бы в случае, если мы заходим туда, накрыть нас артиллерийским 
огнем. Поэтому взламывание глубоко эшелонированной оборо-
ны требовало огромного мужества, бесстрашия, и наши штурмо-
вые отряды, которые прорывали линию обороны, проявили под-
линный героизм. Среди них, к сожалению, было немало жертв.

Потому что прорвать линию обороны было главной задачей. 
Причем, мы же знали примерно откуда они нас ждут и что они 
предпринимают, поэтому шли оттуда, откуда им даже труд-
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но было представить. Они до сих пор не могут понять, как мы 
оказались в Шуше. Не могут понять, друг у друга спрашивают. 
Иногда в прессе это выходит. Но когда-нибудь поймут, это тоже 
отдельная история, история беспримерного мужества, героизма, 
самопожертвования спецназа Азербайджана и специальных сил 
других воинских подразделений. Сегодня это не секрет, что в 
боевых действиях участвовали силы специального назначения 
Пограничной службы, Внутренних войск, Службы безопасно-
сти, Службы разведки, Специальные силы Нахчыванской ар-
мии. У каждого была своя задача под единым командованием. И 
то, что за 44 дня мы освободили территории, в этом большая за-
слуга спецназа. Также и армейских корпусов, которые сыграли 
очень большую роль в освобождении территорий и удержива-
нии позиций. Фронтовая авиация и то, о чем вы сказали, - бес-
пилотные летательные аппараты. Они, конечно, сыграли очень 
большую роль в минимизации жертв, потому что, если бы их не 
было, то жертв было бы намного больше. И, как вы совершенно 
правильно отметили, они не только несли функцию ударную, 
разведывательную, но и функцию корректировки. Потому что 
даже по тем кадрам, которые иногда показывали во время во-
йны, видно, что цель взята, а снаряд идет сбоку. Поэтому ком-
бинация всех этих действий привела к успеху. Ну и, конечно же, 
правильное планирование. Я вам скажу, без правильного плани-
рования нам было бы очень трудно. Потому что там не только 
эти укрепления долговременные, там и природный рельеф. Ведь 
надо же взбираться в гору, снизу подниматься. А взятие Шуши - 
это отдельное, вообще дастан, эпос. Потому что на себе только 
могли что взять, на себе. А что возьмешь на себе? Максимум 
гранатомет. Это невероятные физические усилия, подготовка - 
по этим отвесным скалам с нескольких направлений зайти, глу-
боко укрепленные, причем, у них там были танки и пушки, а у 
нас были штыки, ножи и легкое вооружение. Иной раз я тоже 
наблюдаю мнение экспертов, у каждого свое мнение, конечно, и 
это понятно, потому что не может же эксперт знать всю картину 
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боевых действий. Поэтому идет какой-то такой естественный 
перекос в сторону одного вида ведения войны. Но я вам скажу, 
ни один из этих элементов в отдельности без единого командо-
вания, планирования нам бы не обеспечил эту победу. Именно 
правильная комбинация всего: разведка, артиллерия, ударные 
беспилотники, беспилотники-камикадзе, спецназ, армейские 
корпуса - вот это все и привело к победе. Но по мере того, как 
будет проходить время, будет сниматься гриф секретности и 
больше будет информации. Но думаю, даже то, что произошло, 
уже дает достаточную почву для правильных выводов. Спасибо 
еще раз за ваши комментарии.

Британская медиа-структура Middle East Eye: Здравствуйте, 
господин Президент. У меня два вопроса. Первый, как Вы 
считаете сколько денег будет потрачено на восстановление 
освобожденных территорий в Карабахе? То есть, подсчита-
но ли сколько всего миллиардов долларов будет потрачено? 
А второй - в международных медиа есть информация о том, 
что Вы являетесь посредником в нормализации отношений 
между Турцией и Израилем. Что Вы можете сказать по это-
му поводу?

Президент Ильхам Алиев: В нашем инвестиционном плане 
на этот год предусмотрено 2,2 миллиарда манатов. Как я уже 
отметил, сейчас примерно половина этой суммы распределена, 
а половина остается нераспределенной. Подсчитать это очень 
трудно, потому что это зависит от объема предстоящей работы. 
Мы только пришли на эти земли. Полный анализ еще не прове-
ден. После проведения этого анализа, конечно, будут известны 
более точные цифры. Но, несомненно, для этого потребуется 
несколько миллиардов долларов. Представьте, что мы строим 
три аэропорта. Мы начали строить сотни километров железных 
дорог. Будут проложены, возможно, тысячи километров авто-
мобильных дорог, как междугородных, так и между селами. Во 
все села будут проложены асфальтовые дороги. До конца года 
во всех регионах будут реализованы проекты, связанные с элек-
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троэнергией. Затем питьевая вода и связанные с ней работы, 
сельскохозяйственные работы, а далее, сколько строительных 
работ нужно проделать, чтобы вернуть туда один миллион чело-
век. Школы, больницы, спортивные комплексы, очаги культуры. 
Подсчитать очень сложно. Поэтому мы выделили определенный 
бюджет на каждый год. Бюджет в 2,2 миллиарда манатов - это 
не окончательная цифра. Если увидим, что этого недостаточно 
на этот год, мы добавим. Потому что сегодня у нас нет ничего 
важнее восстановления Карабаха. Основные инфраструктурные 
проекты уже реализованы. Перед страной не стоят очень серьез-
ные строительные проекты. Поэтому все наши усилия мы на-
правляем туда.

Разумеется, среди предстоящей работы важное место долж-
ны занимать и частные инвестиции. Если частные структуры 
возьмут на себя возобновляемые, обновляемые виды энергии, 
то, конечно, нагрузка на государство будет меньше. В любом 
случае, здесь важны качество, время и, конечно же, рациональ-
ное использование расходов.

Что касается посредничества, то Азербайджан известен как 
страна, обеспечивающая сотрудничество в регионе. У нас нет 
никаких проблем ни с одной страной. Именно поэтому мы были 
единогласно избраны в Движение неприсоединения - голосами 
119 из 120 стран. Хотя в Движении неприсоединения есть стра-
ны, которые не ладят друг с другом, между ними есть серьезные 
разногласия. Но каждая из них поддержала Азербайджан. Пото-
му что у нас очень искренняя политика. Мы намерены наладить 
эффективное сотрудничество со всеми странами, и делаем это. 
Поэтому волей-неволей Азербайджан признается местом встре-
чи в мире. Неслучайно, например, до войны, до COVID, встречи 
военного руководства НАТО и России проходили в Баку. Началь-
ник Генерального штаба России и руководитель Вооруженных 
сил НАТО встречались в Баку. Почему они встречались в Баку, 
а не в другом месте? Потому что есть вера. Мы уже завоевали 
этот имидж. Есть вера, есть доверие и есть уважение. Они зна-
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ют, что наше слово имеет такую же силу, что и наша подпись.
Происходят другие важные события. После войны Азербайд-

жан прилагает усилия для того, чтобы сблизить некоторые стра-
ны, между которыми есть разногласия. Почему мы это делаем? 
Мы хотим, чтобы была стабильность, был мир, не было вражды, 
уменьшились риски. Мы живем в этом регионе. Внутри Азер-
байджана нет никаких угроз, источников риска. Их не было и 
до войны, нет и сейчас. Что может быть, что может создать нам 
головную боль? Определенная напряженность за нашими ру-
бежами может вызвать у нас и политические, и экономические 
проблемы. Что надо сделать, чтобы устранить это? Стараться 
примирить страны. Знаете, особенно в некоторых случаях пре-
обладают эмоции. Порой какое-то озвученное слово восприни-
мается неправильно или неверно истолковывается. То есть, мы 
должны очистить наш стол от всех этих эмоциональных вопро-
сов и посмотреть в суть. В чем заключается суть?! К примеру, 
между какими-то двумя странами есть какие-то серьезные раз-
ногласия. Если есть, то давайте это решим. Если их нет, то дея-
тельность такой страны, как Азербайджан, как говорится, может 
оказаться уместной. Больше этого сказать не могу. Наверное, вы 
тоже понимаете, почему. Но я считаю, что, если между нашими 
друзьями будет дружба, это будет лучше и для нас, и для наших 
друзей.

Телеканал "5-й Канал" Украины: Добрый день, господин 
Президент. Хотела высказать свои соболезнования в сегод-
няшний день трагедии для страны. Мой вопрос будет ка-
саться организации ГУАМ и содружества четырех стран в 
этом формате. Мы знаем, что этот формат был создан еще в 
конце 1990-х, и в политическом векторе этого содружества 
говорилось о том, что четыре страны, которые принимают 
участие в этом формате, будут взаимоподдерживать и вза-
имопомогать друг другу в разрешении конфликтов на тер-
ритории стран-участниц. Прошло уже 20 лет с тех пор, как 
был основан этот формат, много чего изменилось. В Украине 



138

7 лет уже идет война. Азербайджан уже смог вернуть часть 
своих территорий. Как Вы, как Президент одной из стран-
участниц этого формата, видите дальнейшее сотрудниче-
ство этих стран? И еще - не вопрос, но поддержка желания 
моей коллеги - очень хочется увидеть Шушу.

Президент Ильхам Алиев: Хорошо. Спасибо большое. Я хо-
тел бы сказать, что Азербайджан всегда был последовательным 
в своей внешнеполитической деятельности, и я периодически 
в своих выступлениях касаюсь основ нашей внешней полити-
ки. Она очень открытая и принципиальная. Никаких секретных 
ниш в нашей внешней политике нет. Потому что, опять же, она 
основана на наших национальных интересах и рассчитана толь-
ко на укрепление сотрудничества.

Что касается организации ГУАМ, как вы отметили, ей уже 
больше 20 лет. Как она создавалась вы, наверное, помните. По-
том были различные видоизменения состава участников в зави-
симости от той или иной политической конъюнктуры. Но Азер-
байджан всегда оставался приверженным основным принципам 
организации, а именно, поддержка суверенитету и территори-
альной целостности всех стран. И мы всегда это и декларирова-
ли, и в практическом плане осуществляли во время голосований 
в различных международных организациях. Должен сказать, 
что консолидированная позиция стран ГУАМ по вопросам, свя-
занным с территориальной целостностью стран-членов, - это, 
считаю, тот важный фундамент, на котором мы в принципе и 
основываем наши отношения. В рамках голосования в ООН, в 
других международных организациях Азербайджан всегда под-
держивал и поддерживает территориальную целостность Гру-
зии, Молдовы, Украины, и также мы всегда видели поддержку 
нашей территориальной целостности со стороны этих стран. 
Был период, когда ГУАМ был более активен, был период, когда 
он был менее активен. Скажу вам совершенно откровенно, что 
в большей степени это зависело от позиции Украины. Потому 
что Украина среди членов ГУАМ самое крупное государство, с 
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самым большим потенциалом, и от позиции украинского руко-
водства в тот или иной период и зависела активизация или же, 
наоборот, деактивизация ГУАМ.

Как ветеран - на президентском посту я уже 17 лет, - это все 
проходило на моих глазах. И я прекрасно помню все моменты 
деятельности этой организации, и в том числе многочисленные 
саммиты, которые мы проводили и в Баку, и в Украине, в Гру-
зии, Молдавии. Как только в Украине интерес к ГУАМу снижал-
ся, организация затухала, как только повышался, организация 
чуть-чуть расправляла плечи. Но, тем не менее, что касается 
политической составляющей, думаю, мы сумели сохранить эту 
основу при всех властях в наших странах, и думаю, что это уже 
проверенная временем позиция. Что бы хотелось видеть в орга-
низации - это больше предсказуемости и больше плановости. Я 
всегда сторонник того, чтобы планировать шаги с учетом кон-
кретных целей - среднесрочных, краткосрочных, долгосрочных. 
Вот этого нам не хватает. Если сейчас даже вы у меня спроси-
те, каковы цели, я, наверное, буду в затруднительном положе-
нии. Хотя сегодня существуют очень большие возможности в 
многостороннем сотрудничестве в транспортной сфере. Но ис-
пользуем ли мы их в формате ГУАМ? Мы используем их в дву-
стороннем формате, в лучшем случае, трёхстороннем. А потом 
пытаемся как бы собрать, как конструктор, эти пазлы. А если 
подойти к этому системно, то можно уже сегодня определить 
очень перспективные направления транспортно-логистическо-
го сотрудничества регион Каспия - Черного моря. Тем более, с 
учетом новых возможностей транспортных коридоров и многое 
другое. Поэтому, думаю, что все будет зависеть в дальнейшем 
от деятельности наших партнеров. Потому что, не хотел бы 
углубляться в комментарии, но иной раз частая смена власти 
приводит к тому, что новая власть должна все это заново пере-
осмыслить, определить свои приоритеты, на каком месте ГУАМ 
в этих приоритетах. А когда это определяется, там, глядишь, но-
вая власть подоспела. Так что мы всегда были стабильным чле-
ном этой организации и продолжаем им оставаться и сегодня.



140

Турецкая газета Yeni Şəfəq: Уважаемый господин Пре-
зидент, благодарим Вас за терпение и ответы на все наши 
вопросы. Прежде всего, говорю от имени Турции, мы раз-
деляем скорбь азербайджанского народа, братского народа, 
но в то же время разделяем гордость Победы. У меня один 
вопрос. В связи с совместной деятельностью с Вооружен-
ными силами Турции Вы с первого дня заявили о том, что 
будет осуществляться совместная деятельность по обеспе-
чению мониторинга в Карабахе. Совместный центр создан. 
Там действуют российские и турецкие солдаты. Мы также 
видим совместную деятельность в разминировании терри-
торий. Кроме этого, в чем заключается совместная деятель-
ность Азербайджанской и Турецкой армий? Возможны ли 
в предстоящий период совместные действия в случае воз-
никновения каких-либо недостатков, или большее участие 
турецких солдат для устранения угроз? Благодарю.

Президент Ильхам Алиев: Спасибо. Сотрудничество меж-
ду Вооруженными силами Турции и Министерством обороны 
Азербайджана имеет давнюю историю. Вооруженные силы 
Турции и Азербайджана во все времена были вместе. Отвечая 
на один из вопросов, я сказал, что только в 2019 году и в Баку, 
и в Турции было проведено более 10 совместных военных уче-
ний. В этом году тоже уже прошло первое учение.

Создание совместного центра означает приход турецких Во-
оруженных сил в Карабахский регион, в Азербайджан. Это, 
думаю, можно считать историческим событием. Это нас очень 
радует. Должен отметить, что создание Турецко-российского 
совместного мониторингового центра является общим решени-
ем трех стран. Армения просто должна была согласиться на это. 
Потому что когда было подписано Заявление от 10 ноября, Ар-
мения была не в том состоянии, чтобы возражать против этого. 
Армении, как говорится, было не до этого. Если бы была другая 
политическая и военная ситуация, то Армения возражала бы. 
Но она не могла возразить, а мы сказали, что этот центр создает-
ся на территории Азербайджана, при чем здесь Армения?
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Поэтому думаю, что создание этого центра может считаться 
историческим событием. Кроме того, как вы отметили, и я тоже 
говорил, из Турции приехала большая делегация, более 100 че-
ловек, были проведены работы по разминированию и обучаю-
щие курсы. Эта деятельность продолжается.

После этого наше сотрудничество будет продолжаться в раз-
личных сферах, в военной области. Во время войны я сказал, и 
это все знают, что турецкая армия - одна из сильнейших армий 
в мире, вторая по мощи армия в НАТО. И мы намерены создать 
в Азербайджане малую модель турецкой армии. Уже началась 
практическая работа в этом направлении.

В период войны мы накопили новый опыт. Потому что наша 
армия, можно сказать, не участвовала в войнах, она просто под-
ходила к этой сфере, как говорится, с теоретической точки зре-
ния. Война - это большой опыт. Мы должны извлечь правиль-
ные выводы из этого опыта. Мы добились большого успеха. В 
то же время в период войны были и определенные недостатки. 
Мы и этого не скрываем. Решения, которые я принимал во вре-
мя войны как Верховный главнокомандующий, в том числе при-
нятые решения, связанные с военным составом, говорят о том, 
что были выявлены определенные проблемы, но мы их решили.

Между Турцией и Азербайджаном имеется очень широкая 
законодательная база. Подписано много документов, соглаше-
ний. Среди них есть документы, в которых закреплены и вопро-
сы взаимной военной помощи.

С первых дней войны мой дорогой брат, уважаемый Прези-
дент делал заявления о том, что Азербайджан не одинок, Тур-
ция рядом с Азербайджаном. Это стало для многих месседжем: 
станьте в сторону, не вмешивайтесь, не мешайте Азербайджану. 
Министр обороны Турции уважаемый Хулуси Акар, министр 
иностранных дел уважаемый Мевлют Чавушоглу, другие вы-
сокопоставленные лица однозначно поддержали Азербайджан. 
Это стало для нас большой политической и моральной поддерж-
кой. Одновременно это было сигналом всему миру держаться в 
стороне, не вмешиваться.
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Это продолжается и сегодня. Турция и Азербайджан - две 
братские страны, самые близкие друг другу страны в мировом 
масштабе. Наше военное сотрудничество укрепляется с каж-
дым днем. Ведется работа по закупке нового оружия в Турции. 
Я уже сообщил об этом, эти вооружения будут доставлены в 
скором времени. Наша армия должна стать еще сильнее, еще 
современнее. Модель турецких Вооруженных сил - самая при-
емлемая для нас. Отныне мы будем работать вместе и в этом 
направлении.

Турецкое Издание Sözçü: Благодарю господина Президента 
Ильхама Алиева за предоставленную мне возможность задать 
последний вопрос. Господин Президент, прежде всего, турецкий 
народ испытал чувство большой гордости в связи с завоеван-
ной вами победой. Мы с большим удовольствием наблюдали и 
за Вашим победным выступлением. Мой вопрос таков: как Вы 
отреагируете, если Турция откроет границу с Арменией после 
нормализации отношений между Азербайджаном и Арменией? 
Благодарю.

Президент Ильхам Алиев: Мы еще раз выражаем благо-
дарность Турецкому государству за всю его поддержку. В то же 
время закрытие границ, безусловно, было символом братства, 
братским шагом. Турция закрыла свои границы с Арменией в 
1993 году, после оккупации Кяльбаджара, именно поэтому. До 
этого границы между Турцией и Арменией были открыты. Тур-
ция была одной из первых стран, которая официально призна-
ла Армению. С первых дней независимости Армении Турция 
намеревалась установить нормальные отношения с Арменией. 
К сожалению, антитурецкая пропаганда в Армении была чрез-
вычайно сильной, она продолжается и сегодня. Туркофобия 
стала там официальной идеологией. Они всегда считали Тур-
цию и Азербайджан врагами. Закрытие в то время границ было 
актом солидарности с Азербайджаном. Теперь конфликт окон-
чен. Сейчас Азербайджан восстановил свою территориальную 
целостность, и, конечно же, в регионе возникла новая ситуация. 
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Но в то же время претензии Армении к Турции все еще оста-
ются в силе. Посмотрите, что говорил Президент Армении до 
войны? Он говорил, что Севрский договор должен быть пере-
смотрен. То есть, есть территориальные притязания к Турции. В 
конституции Армении есть территориальные притязания к Тур-
ции. Они должны отказаться от этого. Они во всем мире ведут 
грязную кампанию против Турции. Они добиваются признания 
так называемого «геноцида» в парламентах различных стран. 
Как долго может длиться такая враждебная политика? Они, как 
говорится, должны одуматься. Выдвигать территориальные 
притязания к такой большой стране, как Турция, является само-
убийством, глупостью.

Конечно, учитывая новую ситуацию, мы позитивно отно-
симся и к нормализации турецко-армянских отношений. В на-
стоящее время у нас нет особого мнения по нормализации этих 
отношений. Турция сама определит, когда эти границы могут 
быть открыты, когда связи могут быть нормализованы. В лю-
бом случае, с азербайджанской стороны, как говорится, никако-
го отрицательного мнения не будет. Потому что считаю, что для 
стабильности в регионе, долгосрочного мира отношения между 
всеми странами должны быть нормальными. Посмотрите, о чем 
мы сейчас говорим. Мы говорим об открытии армяно-азербайд-
жанской границы. То есть, если армяно-азербайджанская гра-
ница будет открыта, то, конечно, нет необходимости в том, что-
бы турецко-армянская граница оставалась закрытой. Если мы 
говорим об этих коридорах, хотим реализовать Зангезурский 
коридор, то, конечно, турецко-армянская граница тоже откро-
ется. Но, разумеется, это решение самой Турции. Если вы спра-
шиваете меня об этом, у Азербайджана нет какой-либо особой 
позиции по этому вопросу. К тому же, то, что будет на пользу 
Турции, будет на пользу и нам.

Хикмет Гаджиев: Уважаемый господин Президент, выра-
жаем Вам огромнную признательность. Вы уделили нам более 
четырех часов в своем напряженном графике, ответили почти 
на 50 вопросов более 35 мировых СМИ. Благодарим Вас за это.
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Президент Ильхам Алиев: Спасибо, благодарю. Я тоже 
благодарю вас за то, что вы внимательно выслушали мои сло-
ва. Считаю, что эта пресс-конференция была очень полезной и 
для меня, и для вас. Через вас я смог довести некоторые реалии 
Азербайджана до внимания людей, живущих в ваших странах. 
Уверен, что такие визиты будут осуществляться чаще. Потому 
что сейчас вы посетили, посмотрели разрушенные места. Через 
некоторое время вы увидите эти места уже как восстановлен-
ные. Еще раз благодарю вас и желаю вам успехов. Спасибо.

Руководители дипломатического корпуса 
посетили Губадлинский район

06.03.2021 [23:15]

6 марта руководители дипломатического корпуса в Азербайд-
жане, военные атташе и журналисты посетили освобожденный 
от армянской оккупации Губадлинский район. Поездка была ор-
ганизована согласно поручению Президента Ильхама Алиева.

Дипломатов и военных атташе сопровождали помощник 
Президента Азербайджанской Республики Хикмет Гаджиев, 
помощник Первого вице-президента Эльчин Амирбеков, ректор 
Университета АДА Хафиз Пашаев и другие официальные лица.

Как сообщает командированный в регион корреспондент 
АЗЕРТАДЖ, помощник Президента Хикмет Гаджиев проин-
формировал участников поездки о горьких последствиях ар-
мянского вандализма. Он отметил, что за период оккупации 
район был полностью разрушен, и сегодня невозможно опреде-
лить, где находится его центр. Разрушены жилые дома, за время 
оккупации армянами были построены только здания, использо-
вавшиеся в военных целях.

Хикмет Гаджиев отметил, что оккупация Губадлы и Занги-
лана происходила в очень тяжёлых условиях. Из-за оккупации 
Джебраила и Физули жителям этих районов было тяжело по-
кидать свои дома, они оказались в окружении. В таких услови-
ях большая часть населения была вынуждена выйти из окру-



145

жения по созданному Ираном гуманитарному коридору через 
реку Араз. Многие из них утонули в водах Араза. Это было со-
ставной частью политики истребления гражданского населения 
Азербайджана в рамках процесса оккупации. Посетившие Гу-
бадлы эксперты оценили совершенные здесь разрушения.

Сообщив о наличии в Губадлы многочисленных религиоз-
ных и культурных памятников, Хикмет Гаджиев довел до вни-
мания, что все они разрушены. “Я хотел бы поговорить и о раз-
рушенных в Джебраиле кладбищах. Мы являемся свидетелями 
целенаправленного разрушения домов и кладбищ",- сказал он.

Помощник Первого вице-президента Эльчин Амирбеков рас-
сказал о своей первой поездке в Губадлы в 1993 году как со-
трудника МИД. Он отметил, что в то время большая часть на-
селения не хотела покидать родные края. Географически район 
расположен на стратегически важном пространстве. В 1988 
году Губадлы был первым районом, принявшем изгнанных из 
Армении азербайджанцев. Население обороняло район, однако 
губадлинцы, подвергавшиеся интенсивному артобстрелу как из 
Карабаха, так и из города Кафан на территории Армении, были 
вынуждены покинуть свои дома ради спасения жизни. Он ска-
зал, что население Губадлы составляло 29 тысяч человек, одна-
ко за минувшие годы превысило 40 тысяч.

Зарубежные дипломаты и военные атташе 
посетили освобожденное от оккупации 
село Мердинли Физулинского района

06.03.2021 [11:19]

Согласно поручению Президента Ильхама Алиева, 6 марта 
была организована поездка представителей дипломатического 
корпуса в нашей стране на освобождённые от оккупации терри-
тории. Цель поездки заключалась в ознакомлении со зверствами 
и преступлениями армянских вооруженных сил на наших древ-
них поселениях.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, дипломатов и военных атташе 
сопровождали помощник Президента Азербайджанской Респу-
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блики - заведующий отделом по вопросам внешней политики 
Администрации Президента Хикмет Гаджиев, помощник Пер-
вого вице-президента Эльчин Амирбеков, заместитель мини-
стра иностранных дел, ректор Университета АДА Хафиз Паша-
ев и другие.

Руководители дипломатического корпуса в нашей стране, во-
енные атташе и журналисты прибыли в освобожденное от ок-
купации село Мердинли Физулинского района, ознакомились с 
состоянием расположенной здесь мечети.

Проинформировав об армянских зверствах, помощник Пре-
зидента Хикмет Гаджиев отметил, что одной из главных причин 
поездки в село Мердинли является не только разрушение это-
го села, но и демонстрация уничтожения исторической мечети, 
расположенной здесь. “Как и на других оккупированных терри-
ториях, и здесь мы увидели, что эта мечеть использовалась для 
содержания скота, свиней. Как вы увидели в ранее посещённых 
нами селах, здесь также не осталось камня на камне от жилых 
домов. Все это является свидетельством вандализма. Разруше-
ние и осквернение мечетей недопустимы ни в одной религии. 
Это оскорбление чувств не только азербайджанского народа, но 
и всех мусульман".

Помощник Президента добавил, что как и другие террито-
рии, это село также буквально напичкано противопехотными и 
противотанковыми минами: "АНАМА осуществляет работу по 
разминированию этих территорий, однако со дня заявления от 
10 ноября до настоящего времени на минах подорвались свыше 
50 азербайджанских гражданских лиц и военнослужащих".

Армянские вандалы нанесли серьезный урон природе 
Азербайджана, совершили экологический террор

06.03.2021 [23:20]

Руководители дипломатического корпуса в Азербайджане, 
военные атташе и журналисты, посетившие Губадлинский рай-
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он, ознакомились со следами экологического террора, учинен-
ного здесь армянами.

Дипломатов и военных атташе сопровождали помощник 
Президента Азербайджанской Республики Хикмет Гаджиев, 
помощник Первого вице-президента Эльчин Амирбеков, ректор 
Университета АДА Хафиз Пашаев и другие официальные лица.

Как сообщает командированный в регион корреспондент 
АЗЕРТАДЖ, представитель Министерства экологии и природ-
ных ресурсов Мохуббат Гурбанов проинформировал о звер-
ствах, учиненных армянами в Губадлы. Сообщил, что экологи-
ческому террору подверглись тутовые сады вдоль берега реки 
Хакари. Все деревья были вырублены, сожжены. Уничтожены 
такие редкие виды деревьев, как восточная чинара, грецкий 
орех. Экологическому террору подвергся государственный за-
поведник Баситчай, охватывающий территорию в 107 гектаров. 
Здесь неоднократно учинялись пожары. Наши села разрушены, 
зеленые массивы уничтожены.

Отметим, что поездка в освобожденные от оккупации райо-
ны руководителей дипломатического корпуса в Азербайджане, 
военных атташе и журналистов реализована согласно поруче-
нию Президента Ильхама Алиева.

Зарубежные дипломаты и военные атташе ознакомились с 
гидроэлектростанцией «Гюлебирд» в Лачине

06.03.2021 [23:30]

6 марта руководители дипломатического корпуса в Азер-
байджане, военные атташе и журналисты посетили Лачинский 
район. Поездка была совершена по поручению Президента Иль-
хама Алиева.

Как сообщает командированный в регион корреспондент 
АЗЕРТАДЖ, в рамках поездки руководители дипломатического 
корпуса, военные атташе и журналисты ознакомились с звер-
ствами и преступлениями, совершенными армянскими вандала-
ми на наших древних землях.
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Дипломатов и военных атташе сопровождали помощник 
Президента Азербайджанской Республики Хикмет Гаджиев, 
помощник Первого вице-президента Эльчин Амирбеков, ректор 
Университета AДА Хафиз Пашаев и другие официальные лица.

Участники поездки ознакомились с гидроэлектростанци-
ей «Гюлебирд» ОАО «Азерэнержи» в Лачине. Вице-президент 
ОАО «Азерэнержи» Зияддин Гулиев подробно проинформиро-
вал о текущем и перспективном электроснабжении освобож-
денных территорий.

Было отмечено, что 8-мегаваттная гидроэлектростанция «Гю-
лебирд», расположенная на реке Хакари, 15 февраля этого года 
была введена в строй при участии Президента Ильхама Алиева. 
Во время оккупации армянские палачи разрушили эту станцию, 
как и другие места. Эта станция, введенная в эксплуатацию по 
поручению главы государства в короткие сроки, имеет большое 
значение с точки зрения создания инфраструктуры на освобож-
денных территориях.

Сдача в эксплуатацию «Гюлебирдской» ГЭС - историческое 
и знаменательное событие. Это первый инфраструктурный про-
ект, запущенный в освобожденных от оккупации районах при 
участии Президента Ильхама Алиева. Станция сыграет важ-
ную роль в электроснабжении примерно 7-тысячного населе-
ния. Вырабатываемая здесь электроэнергия будет обеспечивать 
электроэнергией село Ханлыг Губадлинского района, южную 
часть Лачинского района и другие инфраструктурные проекты, 
расположенные на территории.

Газета Israel Hayom: Официальный представитель 
Администрации Президента Азербайджана поблагодарил 

Израиль за медицинскую помощь
08.03.2021 [11:55]

Помощник Президента Азербайджанской Республики - заве-
дующий отделом по вопросам внешней политики Администра-
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ции Президента Хикмет Гаджиев сказал: «Мы очень благодарны 
израильским врачам, благодарны Израилю, это доказательство 
нашей дружбы и сотрудничества»

Как передает АЗЕРТАДЖ, об этом написал израильский 
журналист Дин Шмуэль Эльмас в ведущей израильской иврито-
язычной газете Israel Hayom.

В публикации приведены также слова посла Израиля в Баку 
Джорджа Дика, который заявил: «Это отражение духа дружбы 
между нами».

Автор статьи отмечает, что посольство Израиля в Азер-
байджане во главе с послом Джорджем Диком в прошлый по-
недельник осуществило чрезвычайную операцию по оказанию 
медицинской помощи. Была организована поездки израильских 
офтальмологов и пластических хирургов с целью проведения 
не менее 150 операций и осуществления лечения раненых азер-
байджанских солдат и офицеров во время Отечественной войны 
в Нагорном Карабахе.

И уже в пятницу один из высокопоставленных лиц в азер-
байджанском правительстве, помощник Президента – заведую-
щий отделом по вопросам внешней политики Администрации 
Президента Хикмет Гаджиев разместил на своей странице в 
Twitter благодарность и уважение израильским врачам.

«Это просто замечательная история, - написал Хикмет Гад-
жиев на своей странице в Twitter. - Мы полны благодарности 
медицинскому персоналу и посольству Израиля, которые оказа-
ли реальную медицинскую помощь нашим раненым солдатам и 
офицерам. Это доказательство и отражение дружбы между на-
шими странами.

Хикмет Гаджиев закончил свою публикацию цитатой из ев-
рейских источников: «Каждый, кто спасает одного человека, 
спасает мир».

Автор статьи отмечает, что посол Израиля в Азербайджане 
Джордж Дик вчера разместил на своей странице в Twitter свое 
собственное сообщение:
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«Это дух дружбы между Израилем и Азербайджаном. Мы 
хотим, чтобы эти люди вернули себе крепкое здоровье, уверен-
ность в себе и способность жить нормальной и достойной жиз-
нью на своей Родине – в Азербайджане».

По мнению Дин Шмуэль Эльмаса, история Джорджа Дика - 
это выдающаяся израильская история успеха. В 2018 году, когда 
ему было всего 34 года, он был назначен послом Израиля в Баку, 
став первым израильским послом с арабо-христианским проис-
хождением.

На протяжении всего его пребывания в Баку отношения меж-
ду Израилем и Азербайджаном продолжали укрепляться и углу-
бляться в различных областях.

"Во время Отечественной войны, азербайджанцы использо-
вали, согласно зарубежным публикациям, различные виды из-
раильского оружия", – резюмирует ведущая израильская иври-
тоязычная газета Israel Hayom.

Началась поездка руководителей медиа и НПО, блогеров и 
активистов общественности в Агдамский район

13.03.2021 [13:33]

По поручению Президента Азербайджанской Республики на-
чалась поездка руководителей медиа и НПО, блогеров и активи-
стов общественности в Агдамский район.

Как сообщает региональный корреспондент АЗЕРТАДЖ, их 
сопровождает помощник Президента Азербайджанской Респу-
блики – заведующий отделом по вопросам внешней политики 
Администрации Президента Хикмет Гаджиев.

Руководители медиа и НПО, блогеры ознакомились в 
Агдаме с операциями по разминированию

13.03.2021 [15:10]

По поручению Президента Азербайджанской Республики 
руководители медиа и НПО, блогеры и представители обще-
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ственности посещают освобожденный от оккупации Агдамский 
район. Их сопровождает помощник Президента Азербайджана 
– заведующий отделом по вопросам внешней политики Адми-
нистрации Президента Хикмет Гаджиев.

Как сообщает региональный корреспондент АЗЕРТАДЖ, 
сначала состоялось ознакомление с операциями по разминиро-
ванию участка железной дороги Барда-Агдам, расположенного 
на территории седа Баш Гервенд Агдама.

В ходе ознакомления с операциями по разминированию 
представитель Агентства по разминированию Идрис Исмайлов 
сообщил, что уже более месяца здесь проводится операция по 
разминированию заложенных армянской армией мин. На се-
годняшний день проверена территория площадью 37 тысяч 400 
квадратных метров, обнаружено и изъято 35 противотанковых 
мин, 41 противопехотная мина, 2 неразорвавшихся боеприпаса. 
В настоящее время продолжаются операционно-поисковые ме-
роприятия.

Затем участники поездки посмотрели процесс разминирова-
ния обнаруженных на территории мин.

Поездка продолжается.

Посещен разрушенный армянами Шехидляр 
хиябаны в Агдаме

13.03.2021 [16:21]

Совершившие поездку в освобожденный от оккупации Аг-
дамский район руководители медиа-структур и НПО, а также 
блогеры и представители общественности осмотрели террито-
рии, которые ранее являлись военными укреплениями армян-
ской армии, посетили II Шехидляр хиябаны Узундере.

Как сообщает региональный корреспондент АЗЕРТАДЖ, 
участникам поездки, которые по дороге знакомились с терри-
ториями, где находились укрепления, была предоставлена ин-
формация о сложности этих установок. Было отмечено, что в 
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соответствии с трехсторонним заявлением 20 ноября армянская 
армия полностью покинула Агдамский район. На территории 
района вдоль бывшей линии соприкосновения армянская армия 
соорудила оборонительные укрепления, отличавшиеся сложно-
стью конструкции. Этот барьер невозможно было бы преодолеть 
без специальной техники и потерь живой силы. Однако благо-
даря дипломатическому таланту, принципиальности и железной 
воле Президента Азербайджана Армения была вынуждена ка-
питулировать и полностью освободить территории, тем самым, 
эти территории были освобождены от оккупации без потерь.

Затем участники поездки посетили расположенный в 6 кило-
метрах от центра города Агдам II Шехидляр хиябаны Узундере, 
разрушенный во время оккупации армянскими вандалами.

Отметим, что поездка осуществляется по поручению Пре-
зидента Азербайджанской Республики. Руководителей медиа-
структур и НПО, а также блогеров и представителей обще-
ственности в поездке сопровождает помощник Президента 
Азербайджана - заведующий отделом по вопросам внешней по-
литики Администрации Президента Хикмет Гаджиев.

Руководители медиа-органов и общественные активисты 
посетили Шехидляр хиябаны в Агдаме

13.03.2021 [17:58]

13 марта руководители медиа-органов и НПО, блогеры и об-
щественные активисты посетили I Шехидляр хиябаны в осво-
божденном от оккупации Агдамском районе.

Как сообщает региональный корреспондент АЗЕРТАДЖ, в I 
Шехидляр хиябаны покоятся героические сыны Отечества, пав-
шие в первой Карабахской войне, в том числе часть жителей 
города, погибшая во время Ходжалинского геноцида,

Здесь также находится могила Национального героя Азер-
байджана Аллахверди Багирова. Участники поездки посетили 
могилу Национального героя и помолились за его душу.
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Армяне в целях ограбления выкопали и разрушили большин-
ство могил в Шехидляр хиябаны.

Отметим, что поездка осуществляется по поручению Пре-
зидента Азербайджанской Республики. Руководителей медиа 
органов и НПО, блогеров и общественных активистов сопро-
вождает помощник Президента Азербайджана - заведующий 
отделом по вопросам внешней политики Администрации Пре-
зидента Хикмет Гаджиев.

Руководители медиа-органов и НПО, общественные 
активисты совершили поездку в город Агдам

13.03.2021 [18:24]

13 марта руководители медиа-органов и НПО, блогеры и обще-
ственные активисты ознакомились с последствиями военных пре-
ступлений армян в освобожденном от оккупации городе Агдам.

Как сообщает региональный корреспондент АЗЕРТАДЖ, 
сначала состоялось посещение мемориального комплекса Аг-
дамских ханов и кладбища Имарет, стадиона "Имарет" футболь-
ного клуба "Карабах".

Была предоставлена информация о том, что на кладбище 
находились мавзолеи основоположника Карабахского ханства 
Панахали хана и правителей различных периодов - Ибрагимха-
лил хана и его сына Мехдигулу хана, а также дочери Мехдигулу 
хана Хуршидбану Натаван.

На этом кладбище похоронены и другие видные предста-
вители династии Карабахских ханов. Однако после оккупации 
города Агдам расположенный здесь дворец Панахали хана и 
кладбище подверглись вандализму. Армяне разрушили мавзо-
лей Ибрагимхалил хана и надгробие Хуршидбану Натаван – до-
чери последнего правителя Карабаха Мехдигулу хана Джаван-
шира. Дворец Панахали хана разрушен армянами, как и мечети 
и кладбище на оккупированной территории. В ханском дворце, 
использованном как хлев, держали коров и свиней.
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Было отмечено, что разрушение мечетей, исторических ар-
хитектурных памятников, их осквернение содержанием скота, 
наглядно свидетельствуют об армянском вандализме, эти фак-
ты должны быть решительно осуждены международной обще-
ственностью, как варварское отношение к культурному насле-
дию не только Азербайджана, но и всего мира.

Было доведено до внимания, что одним из уничтоженных 
объектов спортивной инфраструктуры в Агдаме является рас-
положенный на этой территории стадион "Имарет", служивший 
спортивной ареной для футбольного клуба "Карабах". В свое 
время на стадионе действовал ресторан и база футболистов. Не-
далеко располагался памятник Хуршидбану Натаван. Сегодня 
от них не осталось и следа. На стадионе "Имарет" проводились 
народные гуляния, фестивали, концерты деятелей культуры и 
искусства.

Отметим, что поездка проведена на основании поручения 
Президента Азербайджанской Республики. Руководителей ме-
диа-органов и НПО, блогеров и общественных активистов со-
провождает помощник Президента Азербайджана - заведую-
щий отделом по вопросам внешней политики Администрации 
Президента Хикмет Гаджиев.

Журналисты, руководители НПО и общественные 
активисты посетили Джума-мечеть в Агдаме

13.03.2021 [20:35]

13 марта руководители медиа-органов и НПО, блогеры и об-
щественные активисты посетили Джума мечеть в освобожден-
ном от оккупации Агдамском районе.

Как сообщает региональный корреспондент АЗЕРТАДЖ, 
участникам поездки было сообщено об истории мечети и ар-
мянском варварстве. Отмечалось, что Агдамская Джума-мечеть 
была построена в 1868-1870 годах архитектором Кербалаи Са-
фиханом Гарабаги. Мечеть относится к архитектурной школе 
карабахских мечетей.
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Как и в других оккупированных районах, армяне в Агдаме 
совершили невиданный вандализм в отношении азербайджан-
ского культурно-исторического наследия. В районе разрушены 
и осквернены культурные памятники и объекты, мечети, клад-
бища, а некоторые арменизированы. Агдамская мечеть также 
разрушена армянами, до основания уничтожены минареты, в 
некоторых местах снесена кровля, преднамеренно стёрты над-
писи, нарушен дизайн.

Джума-мечеть входит в список памятников республиканско-
го значения.

Отметим, что поездка проводится на основании поручения 
Президента Азербайджанской Республики. Руководителей ме-
диа-органов и НПО, блогеров и общественных активистов со-
провождает помощник Президента Азербайджана - заведую-
щий отделом по вопросам внешней политики Администрации 
Президента Хикмет Гаджиев.

Армяне не смогли присвоить крепость Шахбулаг, 
построенную Панахали ханом

13.03.2021 [21:38]

13 марта руководители медиа-органов и НПО, блогеры и 
общественные активисты посетили Шахбулагскую крепость в 
освобожденном от оккупации Агдамском районе.

Как сообщает региональный корреспондент АЗЕРТАДЖ, 
участникам поездки была предоставлена информация об исто-
рии крепости. Было отмечено, что Шахбулагская крепость, да-
тируемая XVIII веком, одна из самых известных в Карабахе. 
Крепость, расположенная в 10 километрах от города Агдам 
недалеко от села Шахбулаг была построена в 1751-1752 годах 
основателем Карабахского ханства Панахали ханом. Памятник, 
называемый в научной литературе Шахбулагской крепостью, 
на самом деле была внутренней крепостью в дворцовом ком-
плексе. Дворцовый комплекс был построен из местных строи-
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тельных материалов - известняка и горных камней. Комплекс 
состоял из жилых домов, рынка, бани и мечети. Комплекс был 
окружён оборонительными стенами высотой 7 метров, наблю-
дательными башнями высотой 8,5 метра. Единственный вход в 
комплекс располагался на восточной стороне. На северо-западе 
дворцового комплекса у родника была построена мечеть. Кре-
пость получила название от полноводного источника.

До того как Панахали хан построил Шушинскую крепость, 
Шахбулагская крепость была административным центром Ка-
рабахского ханства. Шахбулагские строения оказали влияние на 
архитектуру Карабахского ханства, в особенности его столицу 
Шушу.

В настоящее время от Шахбулагского дворцового комплекса 
остались только крепость, возвышающаяся на холме, и здание 
мечети. После оккупации Агдама в 1993 году враг стремился 
арменизировать Шахбулагскую крепость, как и ряд наших па-
мятников, однако не достиг желаемого. А близлежащую мечеть 
выдавали за церковь.

Отметим, что поездка проводится на основании поручения 
Президента Азербайджанской Республики. Руководителей ме-
диа-органов и НПО, блогеров и общественных активистов со-
провождает помощник Президента Азербайджана - заведую-
щий отделом по вопросам внешней политики Администрации 
Президента Хикмет Гаджиев.

Проведены обсуждения о миссии ЮНЕСКО, 
приглашенной Азербайджаном на освобожденные 

от оккупации территории
17.03.2021 [15:18]

В продолжение телефонного разговора Президента Азер-
байджанской Республики Ильхама Алиева с генеральным ди-
ректором ЮНЕСКО Одре Азуле помощник Президента Азер-
байджанской Республики, заведующий отделом по вопросам 
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внешней политики Администрации Президента Хикмет Гаджи-
ев 15 февраля и 16 марта 2021 года провел встречи в формате 
видеоконференции с руководителем офиса генерального дирек-
тора ЮНЕСКО Николасом Кассионидесом.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на встречах состоялись обсужде-
ния о миссии ЮНЕСКО, которую Азербайджан пригласил на 
освобожденные от оккупации территории в соответствии с Га-
агской конвенцией 1954 года «О защите культурных ценностей 
в случае вооруженного конфликта».

Отметив, что Азербайджан придает большое значение со-
трудничеству с ЮНЕСКО и всегда открыт к конструктивному 
диалогу, Хикмет Гаджиев на последней видеовстрече еще раз 
довел до внимания готовность нашей страны принять миссию 
ЮНЕСКО по оценке ущерба, причиненного культурным и ре-
лигиозным памятникам на освобожденных от оккупации терри-
ториях Азербайджана.

Х.Гаджиев назвал ужасными масштабы вандализма, совер-
шенного Арменией против культурного и религиозного насле-
дия азербайджанского народа на этих территориях в период 
почти 30-летней оккупации.

На встрече помощник Президента подчеркнул, что Азер-
байджан имеет образцовый опыт в деле охраны культурных и 
религиозных памятников, наша страна вносит свой вклад в вос-
становление культурно-религиозных памятников на междуна-
родном уровне. Он проинформировал о том, что по благородной 
инициативе Первого вице-президента Азербайджана, президен-
та Фонда Гейдара Алиева Мехрибан Алиевой недавно делега-
ция, в которую вошли представители Фонда Гейдара Алиева и 
религиозных общин Азербайджана, находилась с визитом в Ва-
тикане и в рамках него между Фондом Гейдара Алиева и Сове-
том священной археологии Святого Престола было подписано 
новое соглашение о сотрудничестве по восстановлению ката-
комб Святой Комодилии.
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Помощник Президента: Скрывая карты 
заминированных территорий, Армения 
препятствует процессу восстановления

05.04.2021 [12:47]

Мины также оказывают серьезное влияние на окружающую 
среду, почва подвергается химическому загрязнению, когда они 
остаются под землей в течение длительного времени.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом сказал помощник Пре-
зидента Азербайджанской Республики – заведующий отделом 
по вопросам внешней политики Администрации Президента 
Хикмет Гаджиев на проведенном 5 апреля в Университете АДА 
мероприятии в связи с Международным днем просвещения по 
вопросам минной опасности и помощи в деятельности, связан-
ной с разминированием.

Помощник Президента Азербайджана отметил, что мины 
оказывают и гуманитарное воздействие, влияют на жизнь лю-
дей: «Мины устанавливают для того, чтобы они нашли своих 
жертв. Скрывая карты минных полей, Армения продолжает тем 
самым убивать мирных граждан Азербайджана. Это нарушение 
международного права, военное преступление. В связи с этим 
мы обращаемся в международные организации».

Сокрытие карт минных территорий также задерживает про-
цесс возвращения азербайджанцев на родные земли, чинит пре-
пятствия правительству Азербайджана в процессе восстановле-
ния территорий.

Сокрытием карты минных полей, Армения грубо 
нарушает права гражданского населения Азербайджана

05.04.2021 [13:35]

В послевоенный период мины угрожают мирному населе-
нию и препятствуют развитию.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом сказал 5 апреля помощ-
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ник Президента Азербайджанской Республики - заведующий 
отделом по вопросам внешней политики Администрации Пре-
зидента Хикмет Гаджиев на мероприятии, приуроченном Меж-
дународному дню просвещения по вопросам минной опасности.

Хикмет Гаджиев отметил, что Армения за 30 лет оккупации 
установила на азербайджанских территориях большое коли-
чество мин. Согласно международному гуманитарному праву, 
Армения грубо нарушает права гражданского населения Азер-
байджана: "Кроме того, Армения целенаправленно использует 
мины против гражданского населения Азербайджана. Это во-
енное преступление и противоречит международным обязанно-
стям Армении. Армянская сторона отказывается предоставить 
Азербайджану карты минных полей, тем самым грубо нарушая 
права гражданского населения Азербайджана. Это, в то же вре-
мя, является продолжением политики этнической чистки и ге-
ноцида против азербайджанского населения".

Помощник Президента отметил, что cокрытие Арменией 
карт минных полей является нарушением международных за-
конов и препятствует также восстановлению освобожденных от 
оккупации территорий.

Международные организации должны оказать давление 
на Армению для представления карты минных полей

05.04.2021 [21:23]

На мероприятии в Университете АДА в связи с Между-
народным днём оповещения о минной опасности речь шла о 
минной опасности на освобождённых от оккупации терри-
ториях

5 апреля в Университете АДА состоялось мероприятие, по-
священное Международному дню оповещения о минной опас-
ности.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в мероприятии приняли участие 
помощник Президента Азербайджанской Республики - заведу-
ющий отделом по вопросам внешней политики Администрации 
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Президента Хикмет Гаджиев, советник представителя резиден-
та Программы развития ООН, послы зарубежных стран в Азер-
байджане.

Открывший мероприятие проректор университета Фариз 
Исмаилзаде отметил актуальность и большую значимость темы 
для Азербайджана.

Выступивший затем помощник Президента Хикмет Гаджиев 
довел до внимания, что 4 апреля - Международный день опове-
щения о минной опасности и помощи минной акции, отмечае-
мый согласно соответствующей резолюции ООН, в первую оче-
редь привлекает внимание к безопасности мирного населения, а 
также устранению воздействия заминированных территорий на 
экономическую и социальную сферы.

“К сожалению, сегодня Азербайджан входит в ряд стран, 
подвергшихся воздействию мин и пострадавших от этого. Поч-
ти тридцать лет находившиеся под армянской оккупацией зем-
ли Азербайджана стали краем заминированных территорий. 
Этот фактор ещё более актуализировался после войны. Каждая 
заложенная на наших освобождённых от оккупации террито-
риях мина в любой момент представляет опасность для наших 
мирных граждан. Это есть проявление военных преступлений 
Армении и в то же время противоречит обязательствам, взятым 
этой страной в рамках международного гуманитарного права”, 
- сказал помощник Президента.

Хикмет Гаджиев отметил, что армянская сторона не пред-
ставляет Азербайджану карты заминированных территорий, и 
на основании международного гуманитарного права это явля-
ется грубым нарушением прав гражданского азербайджанского 
населения. Это - часть армянской политики этнической чист-
ки. Во время оккупации азербайджанских территорий Армения 
совершала подобные преступления против мирного населения 
нашей страны.

Отметив проведение работы по разминированию освобож-
дённых от оккупации территорий, помощник Президента ска-
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зал, что не представляя карты минных полей, Армения пре-
пятствует возникновению доверия между двумя странами и 
региональному сотрудничеству: “Наряду с минами, на освобож-
дённых от оккупации территориях Азербайджана установлены 
трудно устранимые ловушки. Это препятствует операциям по 
разминированию. Очищение от мин и неразорвавшихся боепри-
пасов освобождённых от оккупации территорий является прио-
ритетом для Азербайджанского правительства и важной частью 
восстановительного процесса".

Отметив, что разминирование территорий достаточно за-
тратный и сложный процесс, Хикмет Гаджиев подчеркнул, 
что в настоящее время этот приоритетный вопрос продолжает-
ся усилиями различных структур. Согласно Указу Президента 
Ильхама Алиева изменена структура Агентства по разминиро-
ванию Азербайджанской Республики. Сейчас идет процесс по-
вышения его технического потенциала.

“Сокрытием карт заминированных территорий Армения тор-
мозит возвращение азербайджанцев в родные края. Это также 
мешает проведению восстановительного процесса Азербайд-
жанским правительством”, - сказал помощник Президента.

Выступивший на мероприятии советник представителя ре-
зидента Программы развития ООН Чару Бист отметила, что 
сегодняшняя встреча важна с точки зрения приверженности 
устранению угрозы от мин и неразорвавшихся боеприпасов. 
Это также очень важное действие в сфере информирования о 
минной опасности. Мы отмечаем Международный день опо-
вещения о минной опасности не только ради предотвращения 
угрозы мин для мирного населения, но и устранения урона, на-
носимого ими экономическому развитию.

Было подчеркнуто, что угрозу, которую представляют мины 
и неразорвавшиеся боеприпасы, необходимо устранить. Инфра-
структура, школы, больницы могут быть созданы только после 
разминирования. Несмотря на прилагаемые усилия, мины все 
еще представляют угрозу для гражданского населения. В 2020 
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году более десяти тысяч человек стали жертвами мин или не-
разорвавшихся боеприпасов. Все это достаточно сложная и се-
рьезная проблема. Дети становятся жертвами мин по дороге в 
школу, а женщины, когда идут на рынок или на работу. Каж-
дая четвертая жертва мин - ребенок. И поэтому все государства 
должны взять под серьезный контроль ситуацию в мире. Одно 
из направлений деятельности ООН - организация процесса опо-
вещения об опасности неразорвавшихся боеприпасов. Так как 
обезвреживание мин и неразорвавшихся боеприпасов требует 
профессиональных навыков.

«Еще одно связанное с этим направление деятельности – это 
налаживание партнерства. Мы видим такое сотрудничество с 
Азербайджаном. Налаживание сотрудничества между прави-
тельством Азербайджана, международными организациями и 
гражданским обществом позволяет достигнуть значительных 
успехов в этих вопросах. Если какое-либо государство не ос-
вобождено от мин и неразорвавшихся боеприпасов, там будет 
невозможно достичь целей устойчивого развития», - отметила 
Чару Бист.

Советник резидента-представителя Программы развития 
ООН сообщила, что помимо спасения жизни людей, следует так-
же оказывать поддержку лицам, пострадавшим от мин и других 
боеприпасов. При поддержке ООН с 1999 года в Aзербайджане 
АНАМА разминировала более 6 тысяч мин, в результате чего 
были созданы условия для возвращения более 160 тысяч пере-
селенцев.

«Мы более тесно сотрудничаем с AНАМА. Две недели назад 
подписали новое соглашение. На эти цели из Центрального фон-
да реагирования на чрезвычайные ситуации ООН был выделен 
1 миллион долларов США. Эти средства будут направлены на 
обучение рабочего персонала и закупку оборудования. Мы уве-
личили нашу поддержку в этом направлении в Азербайджане. 
Мы также будем поддерживать AНАМА в области оповещения 
о минной опасности и исследований. Наша деятельность также 
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будет включать закупку минного оборудования, восстановление 
разминированных территорий и процесс обучения минно-ро-
зыскных собак», - сказала она.

Заместитель председателя Правления AНАМА Самир Пола-
дов рассказал о работе, проделанной агентством в области раз-
минирования территорий.

Выступивший на мероприятии житель Физули Асиф Ахме-
дов сказал, что 14 ноября 2020 года мина, зарытая на пастбище, 
где они занимались хозяйством, взорвалась, в результате чего 
погиб его брат, а сам он потерял левую ногу. Он призвал граж-
данское население не ходить на заминированные территории, 
подчеркнул, что это очень опасно.

Руководитель Азербайджанского национального комитета 
Международного института печати Умуд Мирзоев сказал, что 
комитет осуществляет деятельность в области устранения угро-
зы неразорвавшихся мин и боеприпасов, информирования ми-
ровой общественности об использовании Арменией запрещен-
ных ракет и оружий: «Хотя наземный арсенал врага в течение 
44–х дней был уничтожен, подземный секретный арсенал все 
еще сохраняется.

Мины заложены в освобожденных от оккупации районах 
вдоль линий электропередачи, обочин дорог, сельских и посел-
ковых тропах, вдоль рек и в других местах. Существует необхо-
димость в укреплении сотрудничества между правительством, 
НПО и международными организациями для предотвращения 
минной опасности. Во избежание посещения людьми замини-
рованных территорий важно организовать поездки местных и 
иностранных журналистов в освобожденные территории.

На устранение минной угрозы на этих территориях потребу-
ется определенное время. Мы призываем международные орга-
низации оказать давление на Армению для предсталения карты 
заминированных территорий».

В заключение были даны ответы на вопросы журналистов.
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В итальянской печати опубликованы статьи о минной 
угрозе на освобождённых от оккупации территориях 

Азербайджана
07.04.2021 [18:38]

В таких средствах массовой информации Италии, как 
“Politicamente Corretto”, “Askanews”, “Agenzia Nova”, “Yahoo 
Notizie”, “KmetroO” опубликованы статьи о минной угрозе на 
освобождённых от оккупации территориях Азербайджана.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в статьях доводятся до внимания 
мнения, высказанные на мероприятии в Университете АДА, по-
священном Международному дню оповещения о минах и борь-
бы с минами.

Отмечено, что выступивший на мероприятии помощник 
Президента Азербайджанской Республики - заведующий от-
делом по вопросам внешней политики Администрации Прези-
дента Хикмет Гаджиев сказал, что заминированные Арменией 
территории Азербайджана представляют серьезную угрозу без-
опасности, здоровью и жизни гражданского населения, а также 
препятствуют социально-экономическому развитию.

Х.Гаджиев подчеркнул, что вопрос создания странами ус-
ловий для борьбы с минами имеет очень важное значение. Это 
особенно относится к странам, пострадавшим от мин. К сожа-
лению, Азербайджан относится к этой категории. Он также под-
черкнул недопустимость обстрела мирного населения во время 
военных операций.

Помощник Президента также сказал, что каждая мина на 
освобождённых от оккупации территориях представляет опас-
ность для гражданского населения Азербайджана.

Хикмет Гаджиев особо отметил, что инвалидность от мин 
имеет тяжкие последствия, негативно влияет на семьи самих 
жертв и благополучие всего общества. Жертвы мин испытывают 
невероятную боль, получают психологический и эмоциональ-
ный удар. Противопехотные мины, как часть целенаправленной 
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стратегии мести армянской стороны, используются для террора 
гражданского населения и воспрепятствования устранению по-
следствий политики этнической чистки, продолжавшейся почти 
30 лет.

Коснувшись вопроса не предоставления Арменией карт за-
минированных территорий, помощник Президента отметил, 
что это негативно влияет на процесс создания мира и доверия 
между двумя странами, а также замедляет обеспечение стабиль-
ности и спокойствия в регионе. Мины на освобождённых от ок-
купации территориях препятствуют социально-экономического 
развитию и выполнению Азербайджаном программы устойчи-
вого развития до 2030 года. В настоящее время разминирование 
освобождённых территорий является одним из главных приори-
тетов Азербайджанского правительства.

В заключение Хикмет Гаджиев довел до внимания, что на-
сколько простым является процесс минирования, настолько 
сложно, опасно и затратно разминирование.

Хикмет Гаджиев: Между Азербайджаном и 
Тюркским советом существуют тесные связи

10.04.2021 [15:02]

В 44-дневной Отечественной войне Тюркский совет откры-
то продемонстрировал свою поддержку Азербайджана. Между 
Азербайджаном и Тюркским советом существуют тесные связи 
и в сфере информации и коммуникаций.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом сказал помощник Пре-
зидента Азербайджанской Республики - заведующий отделом 
по вопросам внешней политики Администрации Президента 
Хикмет Гаджиев на проходящем 10 апреля в Баку третьем засе-
дании министров и высокопоставленных официальных лиц по 
информации и медиа Тюркского совета.

Помощник Президента Азербайджана отметил, что опре-
делены основы для развития сотрудничества в области медиа. 
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В рамках Тюкского совета созданы рабочие группы в области 
энергетики, транспорта и др. Поэтому у каждой сферы должно 
быть информационное обеспечение.

Помощник Президента: Мы должны осуществлять 
совместную деятельность против провокационных 

информационных атак на стран-членов Тюркского совета
10.04.2021 [15:11]

Во время войны азербайджанские СМИ действовали эффек-
тивно, чтобы правильно донести до мира реалии. Братские ме-
диа Турции находились рядом с нами в этом вопросе.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом сказал помощник Пре-
зидента Азербайджанской Республики – заведующий отделом 
по вопросам внешней политик Администрации Президента 
Хикмет Гаджиев на проходящем 10 апреля в Баку третьем за-
седании министров, высокопоставленных официальных лиц по 
информации и медиа Тюркского совета.

Хикмет Гаджиев отметил, что тюркский мир объединяют об-
щая история, ценности. Сегодня происходят провокационные 
информационные атаки на страны-члены Тюркского совета. 
Поэтому мы должны осуществлять совместную деятельность. 
В этой связи сегодняшнее мероприятие имеет особое значение.

Совместная деятельность в рамках Тюркского совета 
против тиражирования фейковых новостей 
в социальных сетях имеет важное значение

10.04.2021 [15:15]

Один из самых проблемных вопросов современного периода 
– тиражирование фейковых новостей в социальных сетях. Ду-
маю, что важным вопросом является совместная деятельность в 
этой области в рамках Тюркского совета.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом сказал помощник Пре-
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зидента Азербайджанской Республики – заведующий отделом 
по вопросам внешней политик Администрации Президента 
Хикмет Гаджиев на проходящем 10 апреля в Баку третьем за-
седании министров, высокопоставленных официальных лиц по 
информации и медиа Тюркского совета.

Помощник Президента Азербайджана отметил, что Армения 
уничтожила все материально-культурные памятники на азер-
байджанских землях, находившихся под оккупацией в течение 
30 лет. Важно донести до мирового сообщества эти реалии. В 
этой связи особое значение представляет совместная деятель-
ность стран-членов Тюркского совета.

Помощник Президента Азербайджана встретился с 
генеральным секретарем Тюркского совета

10.04.2021 [15:31]

10 апреля помощник Президента Азербайджанской Респу-
блики – заведующий отделом по вопросам внешней политик 
Администрации Президента Хикмет Гаджиев встретился с на-
ходящимся с визитом в Баку генеральным секретарем Совета 
сотрудничества тюркоязычных государств (Тюркского совета) 
Багдадом Амреевым для участия в третьем заседании мини-
стров, высокопоставленных официальных лиц по информации 
и медиа организации.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на встрече были обсуждены во-
просы сотрудничества в рамках Тюркского совета, деятельность 
организации в период председательства Азербайджана, проде-
ланная работа по дальнейшему развитию связей между страна-
ми-членами и предстоящие шаги.

Подчеркнув важность сотрудничества в области медиа и ин-
формационной политики в Итоговой декларации VII саммита 
Совета сотрудничества тюркоязычных государств, прошедшего 
в Баку 15 октября 2019 года под председательством Президен-
та Ильхама Алиева, было отмечено, что сегодняшняя встреча, 
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организованная исходя из этих поручений, внесет вклад в укре-
пление сотрудничества между странами-членами в этой сфере и 
его практической реализации. На встрече состоялся обмен мне-
ниями о перспективах в этом контексте.

Aзербайджан готовит дорожную карту для развития 
сотрудничества с тюркоязычными государствами

10.04.2021 [18:35]

Азербайджан выполняет необходимую работу, направлен-
ную на развитие связей между тюркоязычными государствами. 
В то же время наша страна в целях развития сотрудничества с 
тюркоязычными государствами готовит дорожную карту.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом заявил помощник Пре-
зидента Азербайджанской Республики, заведующий отделом по 
вопросам внешней политики Администрации Президента Хик-
мет Гаджиев на состоявшемся 10 апреля в Баку третьем засе-
дании министров и высокопоставленных официальных лиц по 
вопросам информации и медиа Тюркского совета.

Хикмет Гаджиев сказал, что сотрудничество между тюрко-
язычными странами успешно развивается во всех сферах. Рас-
ширение сотрудничества в сфере информации и коммуникации 
также является одним из приоритетных направлений.

Отметив, что определены необходимые правовые параметры 
сотрудничества в сфере медиа, приняты важные документы, по-
мощник Президента сказал, что все это создает возможности 
для практического расширения сотрудничества. Одним из важ-
ных условий является создание информационного обеспечения 
между тюркоязычными странами. «В период Карабахской во-
йны мы видели, что медиа тюркских стран принимали активное 
участие в освещении этого вопроса. Мы и впредь должны при-
лагать совместные усилия», - подчеркнул Х.Гаджиев.
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В рамках Тюркского cовета необходимо создание 
Координационного комитета медиа

10.04.2021 [20:46]

Мы являемся сторонниками ещё большей систематизации 
сотрудничества в сфере медиа в рамках Тюркского cовета. До 
сегодняшнего дня были хорошие инициативы. Однако мы счи-
таем, что в рамках организации необходимо создание Коорди-
национного комитета медиа. Как проводится работа в других 
сферах в рамках соответствующих комитетов, так должна про-
водиться деятельность и в этой области.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом журналистам сказал по-
мощник Президента Азербайджанской Республики - заведую-
щий отделом по вопросам внешней политики Администрации 
Президента Хикмет Гаджиев.

“Есть потребность в привлечении к процессу наряду с го-
сударственными медиа-структурами, частных медиа-ресурсов 
тюркоязычных стран. Ведь цель заключается в широком осве-
щении информации. Мы думаем и о концепции медиафорума. 
Если между странами будут проводиться бизнес-форумы, было 
бы целесообразным налаживание прямых связей в медиа-сфе-
ре. Сегодня медиа-агентства часто ссылаются на материалы не 
из первоисточника”,- сказал он.

Доведя до внимания, что между медиа-ресурсами тюркоя-
зычных стран существует общее вещание, Хикмет Гаджиев от-
метил, что это в основном осуществляется посредством государ-
ственных телевизионных ресурсов. “Как известно, “TRT AVAZ” 
действовал долгое время. Существуют связи Азербайджанского 
государственного телевидения и Общественного телевидения с 
телевизионными ресурсами Турции и других братских стран, а 
также есть отношения АЗЕРТАДЖ. Однако мы считаем, что се-
годня объем информации из братских и дружественных стран не 
вполне удовлетворительный. К примеру, эти отношения между 
братскими Азербайджаном и Турцией построены очень хорошо. 
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Во время Отечественной войны мы увидели, что медиа братской 
Турции плечом к плечу с медиа-ресурсами Азербайджана пере-
давали информацию с линии фронта. Однако есть потребность 
в совместной деятельности для более активного освещения в 
странах Центральной Азии новостей из Азербайджана и рас-
пространения их новостей, взятых из первоисточника, в медиа 
нашей страны",- сказал помощник Президента.

В Баку состоялось третье заседание министров и 
высокопоставленных официальных лиц Тюркского совета, 

ответственных за информацию и медиа
10.04.2021 [21:14]

10 апреля в Баку состоялось третье заседание министров и 
высокопоставленных официальных лиц Совета сотрудничества 
тюркоязычных государств (Тюркского совета), ответственных 
за информацию и медиа.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в мероприятии приняли участие 
помощник Президента Азербайджанской Республики – заведу-
ющий отделом по вопросам внешней политики Администрации 
Президента Хикмет Гаджиев, председатель Управления по ком-
муникациям Администрации Президента Турции Фахреддин 
Алтун, министр культуры, информации, спорта и молодежной 
политики Кыргызстана Кайрат Иманалиев, директор Агентства 
по информации и массовым коммуникациям при Администра-
ции Президента Узбекистана Асаджон Хожаев, заместитель 
министра информации и общественного развития Казахстана 
Асхат Оралов, государственный секретарь по политике безопас-
ности Министерства внешних связей и торговли Венгрии Петер 
Сзтарай, генеральный секретарь Тюркского совета Багдад Ам-
реев и другие официальные лица.

Выступая на мероприятии, помощник Президента Азербайд-
жанской Республики – заведующий отделом по вопросам внеш-
ней политики Администрации Президента Хикмет Гаджиев от-



171

метил, что в 44-дневной Отечественной войне Тюркский совет 
открыто поддержал Азербайджан. Азербайджан поддерживает 
с Тюркским советом тесные отношения и в области информа-
ции и коммуникаций. Определены основы для развития сотруд-
ничества в области медиа. В рамках Тюркского совета созда-
ны рабочие группы в энергетической, транспортной и других 
сферах. Поэтому каждая сфера должна иметь информационное 
обеспечение. Во время Отечественной войны азербайджанские 
медиа осуществляли эффективную деятельность для правиль-
ного доведения реалий до мира. В этом вопросе медиа братской 
Турции были с нами.

Хикмет Гаджиев отметил, что тюркский мир имеет общую 
историю, ценности. Сегодня против стран-членов Тюркского 
мира осуществляются информационные атаки провокационно-
го характера. «Поэтому нам необходимо осуществлять совмест-
ную деятельность. В этом контексте сегодняшнее мероприятие 
представляет особое значение», - сказал он.

Помощник Президента Азербайджана подчеркнул, что од-
ним из самых проблемных вопросов современности является 
тиражирование фейковых новостей в социальных сетях. «Счи-
таю, что совместная деятельность в рамках Тюркского совета и 
в этой сфере является важным вопросом», - добавил он.

Х.Гаджиев также отметил, что Армения разрушила все ма-
териально-культурные памятники на азербайджанских землях, 
удерживаемых под оккупацией на протяжении 30 лет. Важно 
правильно доводить эти реалии до мировой общественности. 
Особое значение в этом контексте имеет совместная деятель-
ность стран-участниц Тюркского совета.

Сообщив о подготовке нового проекта закона «О медиа», 
Хикмет Гаджиев подчеркнул, что для усовершенствования дан-
ного законопроекта использован опыт Турции. В новом законо-
проекте нашел отражение ряд важных вопросов. Этот законо-
проект будет способствовать развитию медиа.

«Азербайджан проводит необходимую работу, направленную 
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на развитие связей между тюркоязычными государствами. Од-
новременно наша страна готовит дорожную карту с целью раз-
вития сотрудничества с тюркоязычными государствами.

Сотрудничество между тюркоязычными странами во всех 
областях успешно развивается. Расширение сотрудничества 
в области информации и коммуникаций также является од-
ним из предстоящих приоритетных направлений», - добавил 
Х.Гаджиев.

Отметив определение нужных параметров сотрудничества в 
области медиа, принятие необходимых документов, помощник 
Президента сказал, что все это создает возможности для прак-
тического расширения взаимодействия. Одним из важных ус-
ловий является создание информационного обеспечения между 
тюркоязычными странами. «Во время Карабахской войны мы 
стали свидетелями активного участия турецких медиа в осве-
щении этого вопроса. Мы и дальше должны прилагать совмест-
ные усилия», - сказал он.

Генеральный секретарь Совета сотрудничества тюркоязыч-
ных государств Багдад Амреев отметил, что сегодня сотруд-
ничество в области медиа является одной из важнейших тем в 
Тюркском совете. Он подчеркнул, что сотрудничество между 
государствами-членами Совета в области медиа имеет страте-
гическое значение.

Поздравив Азербайджан с освобождением земель, генераль-
ный секретарь сказал, что тюркские государства и впредь будут 
находиться рядом с Азербайджаном.

«Очень рады, что Азербайджан освободил свои земли от ок-
купации. Мы – тюркские государства выражаем солидарность 
с Азербайджаном», - сказал Б.Амреев. Он добавив, что тюркоя-
зычные государства также будут находиться рядом с Азербайд-
жаном и окажут посильную поддержку в деле восстановлении и 
реконструкции освобожденных от оккупации территорий.

Напомнив, что в нынешнем году минуло двенадцать лет со 
дня проведения первого Саммита Тюркского совета, что за ми-
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нувший период Тюркский совет превратился в важную платфор-
му в мире, председатель Управления по коммуникациям Адми-
нистрации Президента Турции Фахреддин Алтун отметил, что 
сегодняшний мир не тот, что двенадцать лет назад. Угрозы, на-
правленные против Турции, все еще продолжаются. Тюркский 
мир должен объединиться перед новыми угрозами. Это – требо-
вание нашего братства.

Председатель Управлении Администрации Президента Тур-
ции подчеркнул, что во время 44-дневной Отечественной вой-
ны Турция находилась рядом с Азербайджаном, а также делала 
все возможное в области медиа. Медиа платформа, созданная 
Турцией и Азербайджаном, является очень важным примером. 
Мы, тюркоязычные государства, должны расширять, еще более 
укреплять эту платформу и вести совместную борьбу с угроза-
ми, отметил он.

Подчеркнув, что одна из основных проблем тюркского мира 
заключается в борьбе с дезинформацией, Ф.Алтун отметил: 
«Очень важно вести борьбу с цифровым фашизмом. Мы стали 
предпринимать необходимые шаги в области борьбы с цифро-
вым фашизмом. Тюркоязычные государства должны консоли-
дировать усилия на медиа платформе и вести совместную борь-
бу с этим злом».

Министр культуры, информации, спорта и молодежной поли-
тики Кыргызстана Кайрат Иманалиев отметил необходимость 
укрепления связей между тюркоязычными государствами, в том 
числе расширения сотрудничества в области медиа.

Кайрат Иманалиев выразил уверенность в осуществлении прак-
тического сотрудничества в области медиа в 2021-2022 годах.

Директор Агентства по информации и массовым коммуни-
кациям при Администрации Президента Узбекистана Асаджон 
Хожаев отметил, что его страна хочет внести вклад в процесс 
восстановления Карабаха после 44-дневной Отечественной во-
йны. Он сказал, что строительные компании Узбекистана пол-
ностью готовы к этому.
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Заместитель министра информации и общественного раз-
вития Казахстана Асхат Оралов напомнил, что под эгидой 
Тюркского совета осуществляется активное сотрудничество в 
политической, экономической, культурной, образовательной и 
других сферах. По его словам, усилия по укреплению сотруд-
ничества тюркоязычных стран являются приоритетным направ-
лением развития информационной политики Казахстана. Казах-
стан успешно сотрудничает со странами-членами Тюркского 
совета в области медиа и информации.

Государственный секретарь по политике безопасности Ми-
нистерства внешних связей и торговли Венгрии Петер Сзтарай 
подчеркнул, что видит свою страну среди тюркоязычных госу-
дарств. «В настоящее время одной из самых больших трудно-
стей является борьба с фальшивыми новостями. Важно доводить 
правильную информации до общественности на национальном 
и международном уровнях. Мы являемся свидетелями фальси-
фикации информации в мировом масштабе и сторонних воздей-
ствий. Мы видим распространение фальшивой информации и о 
Венгрии. Сотрудничество в этой сфере имеет важное значение. 
Венгрия готова делиться опытом в области информации», - ска-
зал Петер Сзтарай.

Мероприятие продолжилось обсуждениями.

Министры и высокопоставленные официальные лица 
Тюркского совета, ответственные за информацию и медиа, 

посетившие Агдам, воочию увидели зверства армян
11.04.2021 [18:26]

Министры, высокопоставленные официальные лица Совета 
сотрудничества тюркоязычных государств (Тюркского совета), 
ответственные за информацию и медиа, посетили город Агдам. 
Делегацию сопровождал помощник Президента Азербайджана 
- заведующий отделом по вопросам внешней политики Адми-
нистрации Президента Хикмет Гаджиев.
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Как сообщает региональный корреспондент АЗЕРТАДЖ, 
министры, высокопоставленные официальные лица Совета 
сотрудничества тюркоязычных государств, ответственные за 
информацию и медиа, по пути осмотрели территории, где рас-
полагались военные укрепления армянской армии. Помощник 
Президента Азербайджанской Республики - заведующий от-
делом по вопросам внешней политики Администрации Пре-
зидента Хикмет Гаджиев проинформировал о сложности этих 
сооружений. Сообщалось, что 20 ноября в соответствии с 
трехсторонним заявлением Агдамский район был освобожден 
от армянской армии. Преодоление размещенных на террито-
рии района сложных оборонительных укреплений, построен-
ных армянской армией вдоль бывшей линии соприкосновения, 
было бы невозможно без серьезной техники и человеческих 
жертв. Однако благодаря дипломатическому мастерству, прин-
ципиальности и железной воле Президента Азербайджана 
Армения была вынуждена капитулировать и освободить тер-
ритории, Агдамский район был освобожден от оккупации без 
потерь.

Затем министры, высокопоставленные официальные лица 
Совета сотрудничества тюркоязычных государств, ответствен-
ные за информацию и медиа, посетили кладбище Имарет в Аг-
даме. Представитель агдамской интеллигенции Зульфу Гасымов 
проинформировал, что здесь были гробницы Панахали хана, ос-
нователя Карабахского ханства и правителей, находившихся у 
власти в разные годы - Ибрагимхалил хана и его сына Мехдигу-
лу хана, а также дочери Мехдигулу хана Хуршидбану Натаван. 
На этом кладбище похоронены и другие выдающиеся потом-
ки карабахских ханов. Однако после оккупации города Агдам 
дворец Панахали хана и кладбище подверглись армянскому 
вандализму. Армянские вандалы также разрушили гробницу 
Ибрагимхалил хана и надгробие Хуршидбану Натаван, дочери 
последнего правителя Карабаха Мехдигулу хана Джаваншира.

Как и мечети и кладбища на оккупированных территориях, 
дворец Панахали хана также подвергся осквернению со сторо-
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ны армян. В ханском дворце, который использовался как хлев, 
содержались коровы и свиньи.

Было отмечено, что одним из разрушенных в Агдаме объек-
тов спортивной инфраструктуры является расположенный на 
этой территории стадион «Имарет», являющийся площадкой 
местного футбольного клуба «Карабах». В прошлом на стади-
оне также находились ресторан и футбольная база. Рядом был 
установлен памятник Хуршидбану Натаван. Сейчас от них не 
осталось и следа. На стадионе «Имарет» проходили народные 
празднества, фестивали, а также концерты деятелей культуры.

Участники мероприятия воочию увидели зверства армян. 
Они были подробно проинформированы о военных преступле-
ниях армян, разрушении ими культурных, исторических и рели-
гиозных памятников.

Гости были проинформированы о том, что агдамская мечеть 
Джума была построена в 1868-1870 годах архитектором Керба-
лаи Сафиханом Карабаги. Эта мечеть построена в соотвествии 
с традициями карабахской архитектурной школы. Разрушенные 
армянами минареты Агдамской мечети были снесены изнутри, 
потолок в нескольких местах взорван, а дизайн и надписи на-
меренно приведены в негодное состояние.

Было отмечено, что до оккупации Арменией Агдам был од-
ним из крупнейших и наиболее развитых городов не только Ка-
рабахского региона, но и республики. До оккупации в Агдам-
ском районе проживало 153 тысячи человек, а в городе Агдам 
- более 42 тысяч человек. В районе действовало 17 промыш-
ленных предприятий. В оккупированном городе Агдам и селах 
района армяне разграбили, разрушили и сожгли дома, обще-
ственные здания, школы, детские сады, больницы и производ-
ственные предприятия.

Было доведено до внимания, что в боях за Агдам во время 
первой Карабахской войны погибло более шести тысяч человек. 
Шехиды похоронены в находящихся в Агдаме трех Шехидляр 
хиябаны. Армянские вандалы разрушили также Шехидляр хия-
баны, кладбища.
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Министры и высокопоставленные официальные лица Сове-
та сотрудничества тюркоязычных государств (Тюркского сове-
та), ответственные за информацию и медиа, осмотрели руины 
гостиницы, драматического театра, здания районной исполни-
тельной власти, банка в городе Агдам, своими глазами увидели 
последствия военных преступлений, совершенных армянами.

Министры и высокопоставленные официальные лица 
Тюркского совета, ответственные за информацию и медиа, 

ознакомились в Гяндже с военными преступлениями 
Армении

11.04.2021 [21:25]

11 апреля министры, высокопоставленные официальные 
лица Совета сотрудничества тюркоязычных государств (Тюрк-
ского совета), ответственные за информацию и медиа, побыва-
ли в Гяндже для непосредственного ознакомления с военными 
преступлениями Армении.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, делегацию сопровождали по-
мощник Президента Азербайджана - заведующий отделом по 
вопросам внешней политики Администрации Президента Хик-
мет Гаджиев, первый заместитель главы Исполнительной вла-
сти города Гянджа Самед Томуев, депутат Милли Меджлиса 
Мушфиг Джафаров.

Целью поездки является ознакомление членов делегации 
Тюркского совета с последствиями ракетных обстрелов армян-
ских вооруженных сил различных уголков Гянджи, второго 
крупного города Азербайджана.

Гости прибыли на территорию, где 11 октября прошлого года 
в результате армянского террора было убито и ранено большое 
количество людей и произошли большие разрушения. Было со-
общено, что вооруженные силы Армении в нарушение норм и 
принципов международного права, Женевских конвенций 1949 
года и Дополнительных протоколов к ним, а также требований 
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согласованного гуманитарного перемирия, как итога встре-
чи, состоявшейся в Москве по настоятельной просьбе самих 
армян, преднамеренно взяв на прицел гражданское население 
Aзербайджана, обстреляли из тяжелой артиллерии населенные 
пункты.

11 октября в результате ракетного обстрела армянскими во-
оруженными силами многоквартирных жилых зданий в цен-
тральной части Гянджи 10 человек погибли, более 35 человек 
были ранены, нанесен ущерб более 10 многоквартирным здани-
ям и более 100 объектам различного назначения.

Очередное же военное преступление было совершено 17 ок-
тября. В результате вероломного нападения врага на Гянджу 13 
человек погибли, более 48 получили ранения.

Было отмечено, что ночные атаки на густонаселенные тер-
ритории с применением ракет «Точка-У», «Смерч», «Скад» и 
других ракет были нацелены на уничтожение большого количе-
ства мирных жителей. Хотя преднамеренные атаки на мирных 
граждан являются преступлением против человечности, Арме-
ния, игнорируя международное право, продолжала совершать 
военные преступления.

Государственный секретарь по политике безопасности Ми-
нистерства внешних связей и торговли Венгрии Петер Сзтарай 
заявил в интервью журналистам, что с болью в сердце стал оче-
видцем террора армян против гражданского населения в Гян-
дже и сожалеет о случившемся. «Отрадно, что эти события уже 
закончились. Министр иностранных дел Венгрии недавно по-
бывал в Азербайджане. У нашей страны очень тесные страте-
гические отношения с Азербайджаном. Венгрия всегда поддер-
живала территориальную целостность Азербайджана. Сегодня 
мы также посетили Карабах. Надеемся, что начатые восстано-
вительные работы в Карабахе будут успешно завершены. Нако-
нец, в регионе будет установлен мир», - сказал П.Сзтарай.

В знак уважения к памяти погибших мирных жителей деле-
гация возложила цветы к жилому дому, разрушенному в резуль-
тате армянского террора.
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Представители ведущих мозговых центров мира 
ознакомились с Парком военных трофеев

13.04.2021 [20:25]

13 апреля представители ведущих мозговых центров мира, 
участвовавшие в международной конференции «Новый взгляд 
на Южный Кавказ: постконфликтное развитие и сотрудниче-
ство» в Университете АДА, ознакомились с Парком военных 
трофеев.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, 27 гостей из 15 стран ознакоми-
лись с военными трофеями, захваченными Азербайджанской 
армией во время 44-дневной Отечественной войны. Делегацию 
сопровождали помощник Президента Азербайджана, заведую-
щий отделом по вопросам внешней политики Администрации 
Президента Хикмет Гаджиев, помощник Первого вице-прези-
дента Азербайджана Эльчин Амирбеков, ректор Университета 
АДА Хафиз Пашаев.

Хикмет Гаджиев подробно проинформировал участников 
конференции об обнаруженных остатках ракеты "Искендер-М", 
направленной врагом на территорию Азербайджана.

Иностранные эксперты были также проинформированы о ра-
кетных атаках Армении на Гянджу, Бардинский и Тертерский 
районы, обстрела гражданского населения.

Гости посмотрели экспонаты, представленные в Парке во-
енных трофеев, свидетельствующие о военных преступлениях 
армян.

Издание Israel HaYom: Азербайджанские беженцы 
вернутся на родные земли

15.04.2021 [11:31]

Официальный Баку объявил, что в следующем году начнет ра-
боту по возвращению азербайджанских беженцев в регион На-
горного Карабаха и на остальные освобожденные территории.
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Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом в своей статье "Азер-
байджанские беженцы и вынужденные переселенцы вернутся 
на свои земли в следующем году" пишет израильский журна-
лист Шмуэль Дин Эльмас в ведущей израильской ивритоязыч-
ной газете "Israel HaYom".

Для Азербайджана, страны с населением свыше десяти мил-
лионов человек, как пишет автор, это задача исторического 
масштаба, имеющая глобальное идеологическое значение. "С 
момента заключения Бишкекского протокола о прекращении 
огня 12 мая 1994 года Азербайджан столкнулся с огромным ко-
личеством беженцев и вынужденно перемещенных лиц. Азер-
байджанцы подверглись акту геноцида и этническим чисткам 
со стороны Армении именно в регионе Нагорного Карабаха и 6 
прилегающих районах Азербайджана", – подчеркивает Шмуэль 
Дин Эльмас .

"Постепенное возвращение беженцев и вынужденно переме-
щенных лиц на освобожденные территории начнется в следу-
ющем году», - заявил Президент Ильхам Алиев, отметив, что 
«работа по обезвреживанию мин и строительству разрушенной 
инфраструктуры успешно реализуется и идет полным ходом».

Глава Азербайджанского государства выступил с серьезными 
обвинениями в адрес руководства Армении»: "20 мирных жи-
телей, включая солдат и мирных жителей, погибло в результате 
взрыва мин после соглашения о прекращении огня. Сколько мы 
требовали, говоря, что Армения должна предоставить нам карту 
минирования этих территорий, но ее так нам никто не предо-
ставляет. Пусть никто не сомневается, мы вложим миллиарды 
долларов в восстановление данного региона», - заявил Ильхам 
Алиев.

Автор статьи отмечает, что с целью ознакомления с масшта-
бами разрушений в Карабахе правительство Азербайджана во 
вторник пригласило ряд высокопоставленных членов Тюркско-
го совета. Делегация министров, высокопоставленных офици-
альных лиц Совета сотрудничества тюркоязычных государств 
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(Тюркского совета), ответственных за информацию и медиа, 
посетили город Агдам. Среди гостей были председатель Управ-
ления по коммуникациям Администрации Президента Турции 
Фахреддин Алтун, министр культуры, информации, спорта и 
молодежной политики Кыргызстана Кайрат Иманалиев, дирек-
тор Агентства по информации и массовым коммуникациям при 
Администрации Президента Узбекистана Асаджон Хожаев, за-
меститель министра информации и общественного развития 
Казахстана Асхат Оралов, генеральный секретарь Тюркского 
совета Багдад Амреев и другие официальные лица. Делегацию 
в Агдам сопровождал помощник Президента Азербайджана - 
заведующий отделом по вопросам внешней политики Админи-
страции Президента Хикмет Гаджиев, который отметил, что до 
оккупации Арменией Агдам был одним из крупнейших и наибо-
лее развитых городов не только Карабаха, но и Азербайджана.

"До оккупации в Агдамском районе проживало 153 тысячи 
человек, а в городе Агдам - более 42 тысяч человек. В районе 
действовало 17 промышленных предприятий. В оккупирован-
ном городе Агдам и селах района армяне разграбили, разруши-
ли и сожгли дома, общественные здания, школы, детские сады, 
больницы и производственные предприятия", – приводит слова 
помощника Президента Азербайджана израильский журналист.

"Международные организации, и в частности ЮНЕСКО, 
должны рассматривать эту страшную человеческую трагедию в 
Карабахе без лицемерия", – заявил министр культуры, информа-
ции, спорта и молодежной политики Кыргызстана Кайрат Има-
налиев.

По словам Арье Гута, эксперта в области израильско-азер-
байджанских отношений, исполнительного директора "Азер-
байджанского Дома в Израиле", Агдам стал «городом-призра-
ком» после 27-летней жестокой армянской оккупации. "В начале 
90-х годов ХХ века Армения оккупировала Нагорно-Карабах-
ский регион, проводя этнические чистки против азербайджан-
ского населения. Один миллион граждан Азербайджана были 
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вынуждены покинуть родные дома. Нагорный Карабах и семь 
прилегающих к нему районов, составляющие 20 проц исконной 
территории Азербайджана, были стерты с лица земли.

В результате преднамеренной политики Армении по унич-
тожению, разграблению, осквернению культурного и религиоз-
ного наследия Азербайджана на оккупированных землях архи-
тектурные памятники, культурные и исторические памятники, 
мечети, православные церкви и редкие рукописи были уничто-
жены и подверглись нацистскому вандализму со стороны Арме-
нии", – резюмирует израильский эксперт.

Президент Ильхам Алиев принял участие 
в международной конференции под названием 

«Новый взгляд на Южный Кавказ: постконфликтное 
развитие и сотрудничество» в Университете АДА

16.04.2021 [23:34]

13 апреля Президент Азербайджанской Республики Ильхам 
Алиев принял участие в проходившей в Университете АДА 
международной конференции под названием «Новый взгляд на 
Южный Кавказ: постконфликтное развитие и сотрудничество».

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, открывая конференцию с уча-
стием представителей ведущих мозговых центров мира, ректор 
Университета AДА, посол Хафиз Пашаев сказал:

-Ваше превосходительство господин Президент, уважаемые 
участники конференции.

Имею честь от имени всех участников выразить Президен-
ту Ильхаму Алиеву признательность за участие в сегодняшней 
конференции и желание поделиться с нами взглядами на буду-
щее региона.

Наш университет учрежден Президентом Ильхамом Алие-
вым, который всегда выступал за реформы в области образова-
ния в стране. Его взгляды, связанные с современным универси-
тетом в Азербайджане, и превращение данного университета в 
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международную платформу для проведения обсуждений, свя-
занных с наукой и политикой, полностью согласуются с нашим 
сегодняшним мероприятием, потому что Университет АДА яв-
ляется одним из основных организаторов этой конференции.

Господин Президент, приветствую Вас в нашем универси-
тете, пользуясь случаем, от имени профессорско-преподава-
тельского и студенческого состава хочу поздравить Вас с важ-
ной Победой в Карабахской войне. В результате этой Победы 
признанные на международном уровне азербайджанские земли 
были освобождены от оккупации и восстановлена территори-
альная целостность нашей страны. Мы на протяжении 30 лет 
ждали этих дней, и благодаря Вашему лидерству и героям, по-
жертвовавшим своими жизнями, азербайджанский народ испы-
тал радость этой Победы.

Уважаемые участники мероприятия, мы проводим эти об-
суждения после вашей поездки в Агдам – один из освобожден-
ных районов Карабаха. Там вы стали свидетелями разрушений 
и ужасающих последствий армянской оккупации. Война за-
кончилась, и сегодня уже есть необходимость в формировании 
нового взгляда, рассчитанного на развитие и сотрудничество 
на Южном Кавказе, чтобы можно было превратить Карабах в 
один из самых красивых регионов мира. Профессорско-препо-
давательский состав нашего университета принимал участие в 
проведении различных заседаний, связанных с политикой, и в 
целях оказания помощи правительству в вопросах реконструк-
ции организовал опрос мнений на тему возвращения беженцев 
и вынужденных переселенцев в родные края. Ваш вклад и идеи 
будут полезны в нашем деле. Выражаем вам признательность за 
визит в Баку и участие в нашей конференции.

Господин Президент, еще раз благодарю Вас за то, что удели-
ли нам время, сочту за высокую честь передать Вам слово.

Президент Ильхам Алиев сказал:
-Спасибо. Прежде всего, хочу выразить признательность 

Университету АДА и его ректору Хафизу Пашаеву за органи-
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зацию такого мероприятия. Рад, что за относительно короткое 
время Университет АДА стал одним из ведущих университетов 
Азербайджана, обладающим обширными международными свя-
зями. Я также выражаю признательность участникам меропри-
ятия. Можете представить, что послевоенная ситуация – весьма 
хрупкая. Хотя прекращение огня и соблюдается, есть многочис-
ленные вопросы, связанные с постконфликтным развитием, и 
тема этой конференции также связана с постконфликтным раз-
витием и сотрудничеством.

Еще раз благодарю всех участников. Мы считаем это проявле-
нием не только интереса к происходящим в регионе событиям, 
но и солидарности с азербайджанским народом, на протяжении 
30 лет страдавшим от армянской оккупации. Прежде, чем кос-
нуться темы постконфликтного развития, необходимо понять, 
что наши земли на протяжении почти 30 лет находились под 
оккупацией. Мы не можем закрыть глаза на судьбы людей, по-
терявших членов семьи, лишенных фундаментальных прав про-
живать в родных краях. Мы не можем забыть зверств, совершен-
ных армянской армией. Мы никогда не забудем Ходжалинский 
геноцид, учиненный Арменией и руководством так называемо-
го «Нагорно-Карабахского режима» и память невинных жертв. 
Поэтому очень важно понять, что эта память останется с нами. 
Она будет жить в наших сердцах. В то же время мы должны 
смотреть в будущее. Масштаб разрушений на освобожденных 
от оккупации территориях страшнее даже наших самых плохих 
ожиданий. У нас было представление о том, что учинили армя-
не в наших городах и селах. Периодически публиковались ви-
деоматериалы, поступала информация от побывавших на этих 
землях иностранных представителей. Кстати, вам, возможно, 
известно, что иностранцы, незаконно посещавшие тогдашний 
Нагорный Карабах, были лишены права посещения территорий, 
где вы побывали. Они были лишены права посещения Агдам-
ского, Физулинского и других районов, расположенных вокруг 
Нагорно-Карабахской административной области. Причина за-
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ключалась в том, что правительство Армении не хотело, чтобы 
они стали свидетелями последствий разрушений, оккупации на 
этих территориях, ненависти против азербайджанцев. Понятно, 
что эти территории были разорены после окончания первой Ка-
рабахской войны, потому что в ходе войны разрушить города и 
села было бы невозможно. Они сделали это намеренно, чтобы 
стереть следы азербайджанской культуры, стереть эти земли из 
нашей памяти и изменить происхождение данных территорий. 
Таким образом, чувства азербайджанского народа можно по-
нять. Вернувшись на эти земли, мы стали свидетелями того, как 
армянские силы разорили наши исторические и религиозные 
памятники, города и села. А это – важный шаг с точки зрения 
планирования наших действий в постконфликтный период. Вам 
хорошо известно о том, какие события произошли. Вы - люди, 
интересующиеся процессом, и я не вижу необходимости под-
робно говорить здесь о 30-летней оккупации. Я хочу завершить 
свое выступление и уделить больше времени обсуждениям. Еще 
раз спасибо за участие.

Помощник Президента Азербайджанской Республики – заве-
дующий отделом по вопросам внешней политики Администра-
ции Президента Хикмет Гаджиев:

-Спасибо, господин Президент. С Вашего позволения хотим 
перейти к части вопросов и ответов нашего мероприятия. Более 
10 участников выразили желание получить слово. Слово предо-
ставляется бывшему сопредседателю Минской группы ОБСЕ, 
международному эксперту Мэтью Брайзе.

Старший научный сотрудник Атлантического совета США, 
международный эксперт Мэтью Брайза: Благодарю, госпо-
дин Президент, для меня честь находиться сегодня вместе с 
Вами. Очень рад видеть Вас в новом мире. Хочу коснуться 
отмеченного в Вашем выступлении последнего момента - во-
проса подхода людей в Армении и Азербайджане. Наряду с 
инновациями, технологиями и тактикой Азербайджан одер-
жал решающую Победу благодаря беспримерной отваге. Воз-
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можно, некоторые не осознают этого, но Вы вели войну сдер-
жанно. Ущерб, понесенный гражданской инфраструктурой 
противоположной стороны, и потери среди ее гражданских 
лиц были минимальными. Остановив активную фазу войны 
после победы в Шуше, Вы продемонстрировали стратегиче-
ский подход. Цели, намеченные в ходе войны, на самом деле 
совпадали с согласованными в 2009 году базовыми принци-
пами многолетних переговоров и предварительных догово-
ренностей. Единственное исключение связано с правовым 
статусом Нагорного Карабаха. Причина этого заключается в 
том, что Армения не приняла мирного урегулирования кон-
фликта и в итоге потерпела поражение в войне. Мой вопрос 
таков: Осознает ли Армения, что Вы вели войну сдержанно, 
и может ли это спустя некоторое время увенчаться каким-
то примирением между народами? Второй вопрос: хотите ли 
Вы сфотографироваться с нами по окончании мероприятия?

Президент Ильхам Алиев: Конечно сфотографируемся. 
Благодарю за выступление. Вы являлись лицом, принимавшим 
непосредственное участие в переговорном процессе, вам хоро-
шо известны наша позиция и позиция Армении. Позиция Азер-
байджана всегда была конструктивной. Во время встреч с ваши-
ми бывшими коллегами – сопредседателями Минской группы 
от Франции и России отмечалось, что Азербайджан выступал за 
скорейшее урегулирование конфликта, потому что и пострадав-
шей стороной были мы. В ходе переговоров у меня было сильное 
ощущение, и я говорил вам об этом, что Армения не хочет уре-
гулирования конфликта и делает для этого все возможное. По-
сле освобождения земель мы увидели там гигантские укрепле-
ния, заминированные участки и оборонительные заграждения, 
которые обошлись в сотни миллионов долларов. Понятно, что 
они сделали это для того, чтобы вечно удерживать наши земли 
под оккупацией. Их тактика заключалась в том, чтобы участво-
вать в переговорах, дать согласие на определенные вопросы, не 
принимая другие, заниматься имитацией процесса, а когда дело 
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дойдет до принятия главного решения, отступить назад. Я здесь 
имею в виду прежнее правительство. Это произошло на встрече 
в Рамбуйе во Франции. В 2009 году Армения отвергла формулу 
урегулирования конфликта, которая предусматривала, что рай-
оны, прилегающие к Нагорному Карабаху, будут возвращены 
Азербайджану и предметом последующих переговоров станет 
«статус». То есть, вопрос находился на этом этапе, и вам это 
очень хорошо известно.

Что касается нашего поведения в ходе войны, то с первых ее 
дней было известно, что Азербайджан ведет не только войну 
XXI века, но и сражение на основе новых моральных правил. 
Один из моих первых приказов нашим военнослужащим был 
связан с требованием вести себя достойно и сдержанно и макси-
мально стараться не причинять ущерба гражданским лицам. В 
итоге потери армянской стороны среди гражданского населения 
составили менее 40 человек. Мы освобождали наши террито-
рии, на части которых было проведено незаконное заселение. 
Таким образом, единственными целями наших наступательных 
операций и технических средств являлись военные цели. Боль-
шая часть тех самых 40 армян из числа гражданского населения 
участвовала в военных операциях. Эти гражданские лица были 
призваны в воинские части и привлечены к операциям. Наше 
отношение к покинутым армянами гражданским лицам также 
является проявлением нашей гуманной политики и гуманного 
поведения нашей армии. К примеру, в Гадрутском регионе были 
покинуты несколько пожилых людей. Когда наши военнослу-
жащие вошли туда, эти люди находились в страхе. Эти армя-
не в прошлом жили среди азербайджанцев, поэтому свободно 
владели азербайджанским языком. Они были помещены в нашу 
больницу. Когда впоследствии мы решили передать их с уча-
стием Комитета Красного Креста, Армения отказалась. Состо-
яние здоровья одного из пожилых людей было тяжелым, и они 
сказали, что не принимают его. Таким образом, этот человек с 
участием Комитета Красного Креста был помещен в больницу 
в Азербайджане.
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Что же касается вопроса о правильной оценке Арменией на-
шего поведения в ходе войны, то мой ответ – нет, и это вызывает 
большое сожаление. Мы говорим о постконфликтном развитии 
и должны концентрировать внимание на определенных эле-
ментах, которые могут привести к дальнейшему примирению. 
Однако в Армении так долго проводилась политика демониза-
ции Азербайджана, распространялись измышления, азербайд-
жанцев представляли как врагов, а Азербайджан - как сторону, 
словно оккупировавшую Армению и Карабах, что для осозна-
ния обществом обратного потребуется время. Мы демонстри-
ровали такое поведение не только во время войны, но и после 
нее. Мы передали Армении тела более 1500 армянских солдат. 
Мы вместе с российскими миротворцами принимаем участие в 
поисковых операциях. Должен также сказать, что в первой Ка-
рабахской войне пропали без вести 4 тысячи наших военнослу-
жащих, и ни одно тело нам не возвращено. Вот разница между 
нами. Мы посредством нашей железной дороги обеспечиваем 
российским миротворческим силам беспрепятственную транс-
портную и логистическую поддержку. Они перевозят по желез-
ной дороге свои грузы в Барду. Это обходится гораздо быстрее 
и дешевле, чем перевозка грузов воздушным путем в Иреван, 
а оттуда – в течение 5-6 часов автомашинами через Лачинский 
коридор. Я могу привести многие другие примеры. В связи с 
проведением ремонтных работ на территории России мы позво-
лили компании «Газпром» транспортировать природный газ в 
Армению через Азербайджан. Мы могли бы отказать, но дали 
разрешение. Это тоже показатель, своего рода жест. Мы позво-
ляем армянам пользоваться нашей дорогой протяженностью 21 
километр на территории Зангиланского и Губадлинского райо-
нов. Эта дорога находится на территории Азербайджана и ранее 
использовалась армянами. Мы не стали препятствовать этому, 
но разве во время войны они позволяли нам продвинуться хоть 
на метр на удерживаемых под оккупацией территориях? Нет. 
То есть, все это – шаги, предпринятые в одностороннем поряд-
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ке. Это – не только жест, это - продуманная политика для того, 
чтобы перевернуть страницу войны. Во вступительной речи я 
отметил, что мы никогда не забудем того, что армяне учини-
ли против нас, но, наряду с этим, хочу сказать, что мы должны 
смотреть в будущее. Считаю, что здесь мы ожидаем большей 
активности от гражданского общества Армении, потому что се-
годня ни правительство, ни оппозиция в Армении не способны 
высказать не только положительного, но даже и нейтрального 
мнения об Азербайджане. Этот концепт азербайджанофобии, 
десятилетиями прививаемая ненависть к азербайджанцам по 
сути лишили армян своих прав. Однако считаю, что они должны 
найти в себе смелость сказать армянскому народу правду. Война 
уже осталась в истории, конфликт урегулирован, и мы должны 
смотреть в будущее.

Доцент Принстонского университета США Майкл Рей-
нольдс: Господин Президент, в конце 1990-х годов в Азер-
байджане бытовало такое мнение, что гражданское обще-
ство и НПО по окончании конфликта могут сделать что-то 
с точки зрения укрепления доверия. Вы отметили, что кон-
фликт завершился. Какую роль в этом контексте граждан-
ские общества могут сыграть с точки зрения укрепления 
мира и нового подхода в регионе? Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Считаю, что они могут сыграть 
важную роль. Особенно на фоне моих высказываний об ожи-
даниях от политического сегмента Армении. Здесь есть ши-
рокие возможности, связанные с деятельностью гражданского 
общества для принятия мер с целью примирения. Вам, навер-
ное, тоже известно об этом - очень малая часть представителей 
гражданского общества Армении говорит о мире с Азербайджа-
ном. А те, кто высказывают такие мысли, подвергаются обще-
ственным преследованиям, а порой – физическим нападкам. 
Их называют преступниками, а армянские политики именуют 
их тюрками, что на языке их политического жаргона, наверное, 
является оскорблением. То есть, политики угрожают им. Даже 
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в период конфликта мы пытались наладить мост между пред-
ставителями гражданского общества. Дважды такая делегация 
посещала Армению и Карабах. Они тоже приезжали в Баку. 
Однако после второй поездки представителей гражданского об-
щества, журналистов и членов парламента армянская сторона 
приостановила это. Когда я спросил у тогдашнего президента 
Армении, почему они приостановили это, он не смог ответить. 
Потом выяснилось, что они побоялись определенного сближе-
ния, возникновения определенных элементов сотрудничества. 
То есть, они всегда препятствовали этому. Но сейчас они на-
ходятся в другом положении. Мы должны иметь возможность 
доводить месседжи до армянского общества. В этом отноше-
нии ресурсы ограничены. Правительство строго контролирует 
общественную обстановку в Армении, и, как я уже сказал, лю-
бое позитивное высказывание об Азербайджане считается пре-
дательством. Поэтому международные организации, особенно 
те, которые имеют опыт в области примирения и нормализации 
отношений, а также установления мер доверия в постконфликт-
ный период, могут быть более активными. Большую роль в этом 
деле могут сыграть НПО, и Азербайджан готов работать с ними 
в этом вопросе.

Младший научный сотрудник Итальянского института меж-
дународных политических исследований Карло Фраппи: Бла-
годарю, господин Президент, для меня честь участвовать 
здесь. Мой вопрос связан с реконструкцией. Как партнеры 
Азербайджана могут помочь Вам в этом деле? Хочу особо 
отметить итальянско-азербайджанские отношения. 2020 год 
стал важным для наших отношений. Я имею в виду сдачу в 
эксплуатацию Южного газового коридора. Однако, на мой 
взгляд, речь здесь идет о результатах более широких кон-
тактов. Ваш государственный визит в Италию в феврале 
прошлого года стал поворотной точкой. В результате под-
писания в ходе визита «Совместной декларации по усиле-
нию многомерного стратегического партнерства» Италия 
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впервые подчеркнула приверженность территориальной 
целостности Азербайджана. Это означало отдаление Италии 
от проводимой в последние годы политики и политики не-
которых наших друзей-членов Европейского Союза. Данное 
обязательство было вновь официально подчеркнуто и после 
войны. После поездки делегации высокопоставленных офи-
циальных лиц Италии на освобожденные территории Вы, 
господин Президент, отметили, что Азербайджан намерен 
тесно сотрудничать с Италией в вопросах реконструкции. 
Мой вопрос таков: какова ситуация в настоящее время и 
в чем заключаются ожидания, связанные с будущим? Как 
Италия может помочь не только в процессе реконструкции, 
но и на тему примирения? Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Благодарю. Полностью разделяю 
ваше мнение относительно нашего двустороннего партнерства. 
Италия – наш близкий друг и партнер. Хорошо помню свой про-
шлогодний государственный визит в Италию. Как вам известно, 
до этого Президент Италии господин Маттарелла находился с 
государственным визитом в Азербайджане. Мой визит был про-
должением стратегического диалога. Как вы отметили, мы под-
писали документ о стратегическом партнерстве. Это был второй 
такой документ. Первый был подписан несколько лет назад. Это 
демонстрирует нашу взаимную приверженность.

Мы признательны Италии за, как вы отметили, однозначный 
и справедливый подход к урегулированию конфликта. Нам из-
вестно, что четкое изложение данной позиции – не очень про-
стой вопрос, у Армении сильные партнеры, особенно в семье 
Европейского Союза. Они всегда пытались уравнять жертву 
конфликта и оккупационные силы. То есть, ваша позиция стала 
важным признаком данного сотрудничества. Могу также ска-
зать, что мы уже подписали документы о стратегическом пар-
тнерстве с 9 членами Европейского Союза, и считаю, что к это-
му их побудил наш опыт с Италией.

У нас превосходные политические связи. Мы продолжаем 
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тесное сотрудничество. Это сотрудничество прошло испытание 
в период войны и после нее, как вы отметили, поездка итальян-
ской делегации на освобожденные территории была призна-
на нами как очередное проявление поддержки. С первых дней 
планирования, связанного с реконструкцией, мы пригласили 
итальянские компании. Это приглашение было направлено че-
рез посольство Италии в нашей стране. Кстати, ваш посол, срок 
полномочий которого уже завершился, был весьма активен с 
точки зрения стимулирования интересов Италии и итальянских 
деловых кругов в нашей стране. Он был близким другом Азер-
байджана. Таким образом, мы, обратившись в посольство Ита-
лии в нашей стране, просили дать рекомендации, связанные с 
итальянскими компаниями. У нас были контакты в предыдущие 
годы, потому что итальянские компании реализовали в нашей 
стране крупные проекты, в том числе в области нефтехимии, не-
фтепереработки, строительства и архитектуры. Работа уже на-
чалась, и мы хотим расширить участие итальянских компаний.

Я сказал, что после войны мы пригласим компании из друже-
ственных стран. Это естественно, потому что война ясно пока-
зала нам, кто есть кто. Конечно, у нас были определенные пред-
положения, связанные с позицией той или иной страны, однако 
100-процентной уверенности не было, и война отчетливо все 
продемонстрировала. Что касается сфер, куда уже приглашены 
итальянские компании, то мы привлекли их к созданию музеев 
и военных мемориалов. Мы создадим музеи Победы и мемори-
алы войны не только в Баку, но и в других городах, в том числе 
на освобожденных территориях. Это – одна из сфер.

Другая сфера, куда мы пригласили итальянские компании, - 
производство энергии. После войны были не только налажены 
контакты, но и подписаны предварительные документы. На ос-
вобожденных территориях есть гигантский потенциал для про-
изводства энергии, в частности, речь идет о возобновляемых 
энергетических источниках – энергии, получаемой от воды, 
солнца и ветра. Как я уже сказал, предварительные документы 
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уже подписаны. Мы также намерены использовать на освобож-
денных территориях опыт Италии в области развития сельского 
хозяйства, потому что данные территории имеют плодородную 
почву, там можно добиться максимальной урожайности. Могу 
сказать, что иностранные компании, приступившие в настоящее 
время к деятельности с азербайджанскими коллегами, - это ком-
пании Турции, Италии и Великобритании.

Конечно, мы находимся на первой стадии реконструкции. 
Реконструкция началась, реализуются инфраструктурные про-
екты, однако есть гигантский потенциал для будущего, к рабо-
те приступят и новые компании из других стран. Мы желаем, 
чтобы все наши друзья приняли участие в реконструкции и 
воспользовались этой возможностью. Наша страна, правитель-
ство и народ не забывают хорошее. Мы всегда храним в наших 
сердцах это хорошее и стараемся ответить тем же. Если учесть 
дружественные отношения с Италией, прочные политические 
связи, большой опыт итальянских компаний, - уверен, что вы 
согласитесь со мной в том, что Италия является одним из цен-
тров мировой культуры, - наши планы по восстановлению рели-
гиозных и исторических памятников, то здесь будут возможно-
сти для широкого и многостороннего сотрудничества.

Нигяр Гексель из Турецкого представительства Междуна-
родной кризисной группы: Господин Президент, вчера мы по-
бывали в Агдаме, стали свидетелями крупномасштабных 
физических разрушений, а также смогли представить тра-
гедию разрушенных жизней, причиненный людям ущерб. 
Считаю, что наряду с реконструкцией, по возвращении 
местных жителей Агдама в свои дома создание доверия для 
того, чтобы они могли наладить взаимные связи с находя-
щимися поблизости армянскими селами, потребует опреде-
ленного времени и усилий. Мне интересно, каких действий 
вы ожидаете от Армении, а также армян, живущих в Кара-
бахе, для восстановления этого доверия, возможности их со-
существования, иншаллах, без присутствия миротворцев? 
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Мне также хотелось бы в широком плане узнать, считаете 
ли Вы открытие Турцией границы с Арменией в ближай-
шей или среднесрочной перспективе полезным с точки зре-
ния как региональной интеграции, так и снижения тюрко-
фобии, широко наблюдаемой нами в обществе? Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Благодарю. Безусловно, прогно-
зировать, какими будут взаимосвязи азербайджанцев и армян в 
будущем, сложно. Считаю, что это в значительной степени будет 
зависеть от воли и политической мудрости политиков. Потому 
что считаю, что для налаживания мостов есть необходимость 
в том, чтобы мы были более активными здесь и в Иреване. Ко-
нечно, если Армения хочет этого. Мы не знаем их намерений. 
Они никогда подробно не говорили об этом. Я неоднократно пу-
блично заявлял, что мы считаем страницу конфликта закрытой. 
Мы даже можем говорить о возможном мирном соглашении с 
Арменией, и я неоднократно говорил об этом. Вот наши планы. 
Однако мы не получали таких посылов от Армении. Премьер-
министр Армении молчит, министр иностранных дел Армении 
очень агрессивен. Сегодня Армения не в том состоянии, чтобы 
позволить себе быть агрессивной по отношению к Азербайджа-
ну. Они должны помнить о том, что произошло во время войны. 
В настоящее время армянская оппозиция фактически находит-
ся в истерике, и азербайджанофобия, туркофобия превратилась 
в их основной, - это всегда было очень важным, - но сегодня, 
как мне кажется, единственный фактор. Я уверен, что они будут 
строить свои избирательные кампании на чувствах азербайд-
жанофобии, туркофобии, реваншизма. Поэтому мы не можем 
строить это взаимодействие в одностороннем порядке. Наша 
позиция ясна. Мы готовы к этому. Это будет нелегко. Бывшие 
беженцы, вернувшись в Агдам и на другие территории, увидят, 
что сотворили армяне с их землей, могилами близких, религиоз-
ными памятниками. Что они будут чувствовать? Я не могу про-
гнозировать. Те же чувства я испытывал, приближаясь во время 
войны к линии соприкосновения, видя Агдам лишь в бинокль 
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и побывав на всех оккупированных территориях. Да, я - Пре-
зидент и должен вести себя в соответствии со своими обязан-
ностями. Однако все мы люди, у нас есть чувства. Мы можем 
скрывать, контролировать их, но порой это бывает очень слож-
но. Поэтому я не могу прогнозировать, напротив, могу прогно-
зировать чувства бывших азербайджанских беженцев. Однако 
как Президент, человек, смотрящий в будущее, мы сделаем все 
возможное для налаживания этих связей, если Армения подаст 
нам положительные знаки. Все, что мы сделали в односторон-
нем порядке, - я уже отметил это, - являются отчетливым по-
казателем этого. Поверьте, что мы могли бы не позволить всего 
этого, и никто не мог бы нас заставить. Мы сделали это созна-
тельно. Это во-первых.

Что касается второго вопроса, мы видим в армянском исте-
блишменте некоторые признаки и слабые идеи, связанные с пе-
ресмотром политики в отношении Турции. Неоднократно гово-
ря об этом во время конфликта, я даже отмечал, что совершенно 
неприемлемо и странно, что такая маленькая, бедная и слабая 
страна, как Армения, выдвигает территориальные претензии 
к такой большой и сильной стране, как Турция. Они были на-
столько подчинены своим идеологическим догмам и настолько 
туркофобия стала государственной политикой, что они даже по-
теряли чувство реальности. Насколько мне известно, правитель-
ство Турции планирует свои шаги очень конструктивно. Однако, 
конечно, они должны получить адекватный ответ. Что, в первую 
очередь, должна сделать Армения? Отказаться от территориаль-
ных претензий к Турции, заново переписать свою конституцию. 
Им необходимо принять новую конституцию. Они планируют 
это, однако для политической повестки дня правительства. Пра-
вительство хочет укрепить свои политические позиции. Одна-
ко считаю, что могу дать им хороший совет. Пусть исключат 
из своей конституции территориальные претензии к Турции. 
Я не знаю, в конституции какой страны есть территориальные 
претензии к другой стране. Считаю, что это редкий случай, и 
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каждый должен понять, что на протяжении истории было много 
войн, и их фальшивая история, связанная с геноцидом, не имеет 
никакой связи с реальностью. Это была война, сложилась такая 
ситуация, что люди сражались друг с другом, страны воевали 
друг с другом, однако затем наступило примирение. Кстати, в 
тот период Армения имела трудности не только с Османской 
империей, но и с другими соседями. Почему они избрали для 
своих несправедливых нападок только Турцию? Правительство 
Турции неоднократно открыто предлагало создать совместные 
группы историков для беспристрастного, объективного рассмо-
трения данных вопросов. Но они отказались. Почему? Потому 
что нуждаются в этой фальшивой истории для получения поли-
тических дивидендов. Они использовали эту фальшивую исто-
рию для того, чтобы получить защиту, определенную помощь 
от некоторых стран. Таким образом, это – моя позиция. Что еще 
могу добавить. Конечно, я не могу говорить от имени Турции, 
однако то, что могу сказать, не является секретом. Как вам из-
вестно, сегодня мы обсуждаем открытие коммуникаций, в част-
ности, Зангезурского коридора. И Зангезурский коридор не мо-
жет быть открыт без согласия Турции и их участия. Несмотря на 
то, что Турция не принимает участия в трехсторонней рабочей 
группе на уровне заместителей премьер-министров Азербайд-
жана, Армении и России, она информируется нами в связи с 
обсуждениями, и если Армения хочет положить конец трудно-
стям, связанным с коммуникациями, получить те или иные воз-
можности, чтобы стать транзитной страной, то обеспечить их 
этим может только Турция. Насколько мне известно, правитель-
ство Турции готово. Таким образом, мяч на стороне Армении. 
Они нуждаются в хороших врачах. Я неоднократно говорил, что 
они отравлены. Этот яд исходит в основном от их диаспоры, 
живущей в свое удовольствие в очень спокойных и прекрасных 
местах на юге Франции, в Калифорнии, Краснодарском крае, 
некоторых других столицах. Они хотят, чтобы армяне в бывшем 
Нагорном Карабахе и Армении стали их заложниками, марио-
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нетками, а они будут заниматься своими некоторыми претен-
циозными и шовинистическими идеями. Армянское общество 
нуждается в том, чтобы сорвать железный занавес, если можно 
говорить об этих аналогиях, они живут за железным занавесом 
и находятся под влиянием ядовитых идей. Мы готовы помочь 
им в этом деле.

Старший научный сотрудник российского Института ми-
ровой экономики и международных отношений Станислав 
Притчин: Господин Президент, находиться сегодня вместе с 
Вами – большая честь для меня. Большое спасибо за то, что 
уделили время. Мой вопрос связан с будущим Азербайджа-
на. Всем известно, что через несколько месяцев Азербайд-
жан отметит 30-летие независимости, и до этого времени 
Азербайджан решил, возможно, основную задачу, основной 
вопрос независимости – восстановил территориальную 
целостность. Считаю, что сейчас наступило время опреде-
лить долгосрочные цели на предстоящие 30 лет. В связи с 
этим хочу спросить у Вас, каковы Ваши взгляды на будущее 
Азербайджана? Какие цели Азербайджан, как государство, 
определил на будущее? Каким Вы видите Азербайджан че-
рез десять, двадцать лет с точки зрения валового внутрен-
него продукта, развития экономики, стратегии, вообще как 
государство? Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Благодарю. Для того, чтобы от-
ветить на эти вопросы, нам, наверное, нужна многочасовая спе-
циальная сессия. Однако я постараюсь ответить очень коротко. 
Мы фактически еще до войны разработали среднесрочную и 
долгосрочную стратегию развития для Азербайджана. Конечно, 
освобождение территорий от оккупации предоставит дополни-
тельные возможности, потому что восстановление территорий 
потребует много ресурсов. Но в то же время эти ресурсы будут 
расходоваться в Азербайджане. Они будут стимулировать биз-
нес, строительный сектор экономики, создадут новые рабочие 
места, возможности, придадут добавленную стоимость сельско-
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му хозяйству. Поэтому в настоящее время у нас в определен-
ном смысле есть две программы развития. Первая - принимае-
мая нами каждый год программа ежегодного развития, а также 
программа развития до 2030 года. Вторая - программа развития 
для восстановления Карабаха, которая в настоящее время нахо-
дится на начальной стадии. Сегодня наши правительственные 
структуры работают над координацией между ними, чтобы не 
было двойных расходов на одни и те же цели. С этой целью в на-
стоящее время мы применяем на освобожденных от оккупации 
территориях совершенно новую модель управления. Будет со-
вершенно другая управленческая модель президентской власти, 
Администрации Президента и абсолютно современный подход 
к развитию, причем не только в ходе восстановления, но и после 
него. Поэтому сегодня мы оцениваем все наши ресурсы, кото-
рые незаконно эксплуатировались Арменией. На этих террито-
риях есть большой потенциал для горнорудной промышленно-
сти. Кстати, мы уже приступили к правовым процедурам против 
некоторых «бизнесменов», которые незаконно эксплуатировали 
на освобожденных территориях наши ресурсы меди и золо-
та. Есть гигантский потенциал для возобновляемой энергии, в 
частности, ветряной. В некоторых местах освобожденных от 
оккупации территорий, например, в Лачине, Кяльбаджаре, есть 
гигантский потенциал для ветряной энергии. В Джебраиле, 
Зангилане есть гигантский потенциал для солнечной энергии и 
воды. После освобождения Лачина и Кяльбаджара мы получили 
выход к нашим основным водным ресурсам, потому что значи-
тельная часть водных ресурсов, используемых армянским на-
селением Карабаха, берет свое начало именно там. В настоящее 
время идет процесс восстановления 12 гидроэлектростанций, 
разрушенных армянами до того, как они покинули Кяльбаджар 
после войны. Таким образом, за 15 дней они разрушили 12 ги-
дроэлектростанций. Это демонстрирует их чувства и политику. 
Безусловно, мы хотим создать на этих территориях особые жиз-
ненные стандарты, потому что люди, которые вернутся туда, ис-
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пытывали трудности на протяжении 30 лет. Они нуждаются в 
достойной жизни. Поэтому уже начался первый пилотный про-
ект «умное село», начато городское планирование. Таким об-
разом, Карабах будет производить в большом объеме валовой 
внутренний продукт в неэнергетическом секторе экономики, а 
также в транспорте. Уже начался процесс, связанный с тремя 
аэропортами. В одном из аэропортов работы уже начались. Же-
лезнодорожное сообщение. Зангилан, учитывая его расположе-
ние и близость к соседям, может стать важным транспортным и 
логистическим хабом.

Что касается остальной части Азербайджана, то наша ос-
новная стратегия заключается в развитии неэнергетического 
сектора экономики. Осуществляемые реформы дают хорошие 
результаты. Мы видим эти результаты в основном в хорошем 
управлении. За эти три месяца мы собрали больше налогов и 
таможенных пошлин, чем было запланировано, профицит со-
ставляет примерно 400-500 миллионов манатов. В нашем бюд-
жете стоимость одного барреля нефти предусмотрена на уровне 
40 долларов. Если она составит даже 30 долларов за баррель, 
население Азербайджана не почувствует этого. Таким образом, 
индустриализация, привлечение еще больших инвестиций в не-
энергетический сектор, возможности бизнеса. Вы, наверное, 
слышали, что ведущие рейтинговые агентства улучшили наш 
рейтинг. В отчете Doing Business Всемирного банка мы нахо-
димся на 28-м месте. Таким образом, бизнес-среда улучшает-
ся. У нас очень грамотное население. Молодое поколение вы-
ступает с идеями, это – надежда на будущее. Как я сказал во 
время войны, самый большой груз войны выпал на плечи тех, 
кто были детьми, когда я пришел к власти. Таким образом, нам 
удалось содействовать развитию молодого поколения. Учиты-
вая завершение всех основных нефте- и газопроводов, которые 
обеспечат энергетические ресурсы и нашу экономику дополни-
тельными источниками снабжения, мы не зависим от внешней 
помощи. Наш внешний долг составляет примерно 18 процентов 
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валового внутреннего продукта. Я поставил задачу сократить 
его до 10 процентов в валовом внутреннем продукте. Это ста-
нет одним из лучших показателей в мире. У нас очень низкий 
уровень бедности, он составляет примерно 5 процентов. Когда 
я пришел на этот пост, от составлял 49 процентов. Мы фактиче-
ски чувствуем, что сможем осуществить все наши планы, свя-
занные со стратегическим взглядом. Однако для этого, наряду с 
господствующей внутри Азербайджана уже 28 лет стабильно-
стью, мы нуждаемся в стабильности за пределами наших гра-
ниц. Одним из наших основных дел будут шаги, которые мы 
предпримем для минимизации рисков. Мы успешно справились 
с обязанностями председателя Движения неприсоединения. 
Наши международные усилия в регионе привели к возникно-
вению новых форматов сотрудничества. Уже осуществляется 
трехстороннее сотрудничество с Турцией-Россией, Турцией-
Ираном, Грузией-Турцией, Россией-Ираном. Это тоже является 
вкладом в стабильность и прогнозирование, и, конечно, риск 
попыток реванша со стороны Армении должен быть нулевым. 
Если они сделают это, то - как я уже сказал, мы хотим мира, - но 
мы полностью уничтожим их. Мы полностью уничтожим их и 
не позволим, чтобы они забыли то, о чем я сейчас сказал.

Директор Института политики безопасности и развития 
(Швеция) Сванте Корнелл (онлайн): Большое спасибо, ува-
жаемый господин Президент. Прежде всего, разрешите по-
здравить Вас и азербайджанский народ с восстановлением 
территориальной целостности Азербайджана. Понятно, что 
это историческое достижение, выйдя за границы Кавказско-
го региона, и изменило политику. Самое главное, считаю, что 
это достижение продемонстрировало миру силу Азербайд-
жана и решительность азербайджанской государственно-
сти. Было доказано, что Азербайджан является не объектом 
реальных или предполагаемых геополитических игр между 
крупными силами, а напротив, - силой, обладающей своим 
правом. Я бы добавил, что мы наблюдаем эту тенденцию в 
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регионе, где, наряду с Азербайджаном, реальными сторо-
нами становятся несколько таких государств, как Узбеки-
стан и Казахстан. Учитывая то, что это очевидно, господин 
Президент, хочу спросить, как это отразится на внешней 
политике Азербайджана, его отношениях с прилегающими 
странами, в том числе региональными силами, а также рас-
положенными к востоку в Центральной Азии странами, с 
которыми у вас много общих интересов? Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Большое спасибо. Благодарю 
вас за комментарии и поздравления в связи с восстановлением 
территориальной целостности. Вы совершенно правы. Я абсо-
лютно уверен в том, что мы продемонстрировали свои способ-
ности, не известные многим членам международного сообще-
ства. На самом деле, все эти годы мы в спокойной обстановке 
готовились. Мы ничего не скрывали, нет. Мы все делали от-
крыто. Однако мы не стремились пропагандировать себя, про-
водить презентации, пиариться. Мы делали то, что необходимо 
для страны и нашего народа, решали многие социальные вопро-
сы, обустраивали беженцев. Обеспечивали хорошие условия для 
семей убитых во время первой Карабахской войны, усиливали 
экономику, реализовывали гигантские транснациональные энер-
гетические проекты, осуществить которые было нелегко. Таким 
образом, мы делали все для того, чтобы усилить страну и сде-
лать ее по-настоящему независимой. Поэтому, когда я пришел 
на эту должность, экономическая независимость являлась целью 
номер один в моей повестке дня. За очень короткие сроки мы 
погасили все долги Международному валютному фонду. После 
этого у нас появились большие возможности для осуществления 
важных реформ. Нам удалось создать независимую экономику. 
Как я уже сказал, мы не зависим от какой бы то ни было внешней 
помощи, кредита. А это привело к политической независимости, 
нашему умению налаживать отношения со странами, незави-
симо от того, кто что скажет и как отреагирует. Мы знаем, что 
наши контакты с некоторыми странами не по душе некоторым 
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крупным силам. Но это не наша проблема. Мы делаем все, что 
в интересах Азербайджана, нашей страны, что связано с ее уси-
лением, что отвечает интересам нашего народа, что обеспечит 
наибольшую безопасность в данной ситуации. Все показанное в 
войне, включая наше военное мастерство, было известно между-
народным экспертам, потому что мы несколько раз демонстри-
ровали на парадах то, чем обладаем. Возможно, мы не демон-
стрировали все, что имеем, однако считаю, что война показала: 
сохранить что-то в качестве сюрприза было правильным шагом. 
Мы открыто строим мощную армию. Наибольшая часть нашего 
государственного бюджета расходовалась на военное строитель-
ство. Я не скрывал, что если Армения не сделает это мирным 
путем, то мы восстановим нашу территориальную целостность 
силовым путем. Таким образом, война стала как бы концентри-
рованной реализацией нашего умения. Мы никогда не переоце-
нивали себя. Мы никогда не думали о том, что Азербайджан яв-
ляется первым или десятым вопросом в повестке дня ведущих 
стран. Нет, у них есть другие проблемы. Мы воспринимаем это 
нормально, потому что чем меньше будут помнить или думать 
о нас гигантские силы, тем лучше для нас. Сейчас отношения с 
соседними странами в вопросе того, что произойдет и что проис-
ходит, развиваются очень успешно. Война еще раз показала, - не 
хочу углубляться в детали этого - поведение или действия наших 
соседей в основном нас устраивают.

Конечно, мы признательны братской Турции за очень силь-
ную политическую и моральную поддержку с первого и до по-
следнего дня войны. Но что касается трех других соседей, то 
наша основная цель заключалась в том, чтобы они оставались 
нейтральными. И это произошло - в некоторых странах в опре-
деленной степени, а в других – в относительно высокой степени. 
Но, несмотря на это, мне не хочется углубляться в подробности. 
Послевоенная ситуация также показывает, что сегодня соседи 
разделяют наши взгляды, связанные с региональным развитием. 
Кстати, мы уже обсудили это с соседними странами - как должен 
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развиваться регион? Какие транспортные, логистические про-
екты должны быть? Энергетическое сотрудничество, торговля и 
прочее. Таким образом, никаких разногласий у нас нет. Правда, 
Армения пока не заявила открыто о своей политике, но то, что 
они делают де-факто, является удовлетворительным. Я имею в 
виду правительство.

Отношения с соседями по ту сторону Каспийского моря 
успешно развиваются, с каждым из них у нас есть конкретное 
направление сотрудничества. Наибольшая часть связана с транс-
портом, потому что Азербайджан после завершения всех транс-
портных и логистических проектов, таких, как железнодорож-
ное сообщение с Турцией, морской порт и автомагистрали, стал 
уже важным транспортным узлом. Несмотря на то, что у нас нет 
выхода к открытому морю, мы принимаем активное участие в 
транспортных коридорах Восток-Запад и Юг-Север. Сейчас к 
этим проектам привлекается еще больше стран. Так что основ-
ной сферой сотрудничества с нашими соседями по ту сторону 
Каспийского моря является транспорт. Однако сотрудничество 
заключается не только в этом. Мы тесно сотрудничаем в таких 
вопросах, как увеличение объемов взаимной торговли, обеспе-
чение лучших возможностей для взаимного инвестирования.

Исполнительный директор Центра глобальных и стратеги-
ческих исследований Пакистана Халид Теймур Акрам: Боль-
шое спасибо, господин Президент. В первую очередь, я хочу 
от имени пакистанского народа и государства поздравить 
Вас с этой Победой. Народ Пакистана очень гордится Вами. 
Вы стали известным человеком в Пакистане, потому что 
пакистанские газеты пишут о Вас каждый день. Сегодня на 
факультетах международных связей различных крупных 
университетов Пакистана изучают успех Карабахской во-
йны и Азербайджана. Так что мы в Пакистане очень гор-
димся Вами и азербайджанским народом. Что касается во-
проса, господин Президент, во время последней 44-дневной 
войны Азербайджан, сражаясь только на своей территории, 
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уничтожал военные позиции и военную технику Арме-
нии на оккупированных территориях. Азербайджан также 
столкнулся с регулярно совершаемыми Арменией военны-
ми преступлениями. Во время 44-дневной войны Армения 
намеренно подвергала обстрелу густонаселенные места и 
гражданских лиц Азербайджана. Мы помним баллистиче-
ские ракеты, выпущенные по Гяндже, Тертеру, Барде и дру-
гим городам. Недавно в медиа мы увидели обломки балли-
стической ракеты “Искандер-М”. Эта ракета, выпущенная 
Арменией, была обнаружена в Шуше. До этого премьер-
министр Армении отметил, что Армения во время войны 
применила против Азербайджана ракету “Искандер-М”. 
Это – очень опасная баллистическая ракета, которая также 
может быть оснащена ядерной боеголовкой. Что Вы думаете 
об этом, и какие меры международное сообщество должно 
предпринять в связи с этим? Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Спасибо за поздравления. Благо-
дарю Пакистан. Хочу попросить вас передать народу Пакистана 
мою признательность за постоянную поддержку во время во-
йны. С первых дней противостояния Пакистан находился в чис-
ле стран, которые открыто поддерживали Азербайджан. До по-
следних дней Пакистан всегда был на нашей стороне. Мы очень 
признательны правительству и народу Пакистана за последова-
тельный подход в вопросах, связанных с нашей территориаль-
ной целостностью. Возможно, многие из участников меропри-
ятия не знают, но Пакистан является одной из немногих стран, 
которые не установили дипломатические отношения с Арме-
нией из-за агрессии и оккупации. Таких стран, как Пакистан, 
очень мало. Поэтому мы всегда признательны за это. Это - на-
стоящее проявление нашего братства. Вам, наверное, известно, 
что во время войны в наших городах развевалось много флагов 
Турции и Пакистана. Конечно, мы говорили о том, кто нас под-
держивает, и это исходило из глубины души нашего народа.

Что касается совершенных Арменией военных преступлений, 
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то это происходит не впервые. Они совершили военные престу-
пления во время Первой Карабахской войны, но в то время была 
иная информационная среда. Многие чудовищные варварские 
деяния не были задокументированы или были задокументиро-
ваны, но не доведены до международной аудитории. Поэтому 
им удалось скрыть свои военные преступления. В то время речь 
шла не только о Ходжалы. В Кяльбаджаре было много таких 
сел, как Агдабан. Многим людям в мире неизвестно об этом, 
но и там произошли такие же события. Они убивали и сжигали 
невинных людей. Жертвой армянского варварства стали и мно-
гие другие села. Международное сообщество видело, как они 
во время Второй Карабахской войны, - вы тоже это отметили, 
- бомбили наши города и села. Причем не только баллистиче-
скими ракетами. Они ежедневно обстреливали нас артиллери-
ей и минометами. На небольшой город Тертер было сброшено 
16 тысяч бомб. Они даже разбомбили похоронную процессию, 
убив целую семью. Они бомбили Барду, Нафталан. В Нафта-
лане они убили семью из пяти человек. Они намеренно совер-
шали нападения на наши города и села, думая, что тем самым 
остановят нас. Мы не стали делать того же. Мы никогда не на-
носили ударов по селам и городам. Мы наносили удары только 
по военным объектам в Ханкенди, потому что это были военные 
объекты. Использование в ночное время баллистической раке-
ты против Гянджи откровенно демонстрировало их варварство, 
потому что эта баллистическая ракета имела цель. То, что она 
упала на населенный пункт, не было случайностью. Это было 
целенаправленное нападение в ночное время, когда люди спали, 
и это произошло не раз, а несколько раз. Что они сделали по-
том? Сказали, что это сделали не они. Официальный представи-
тель Армении заявил, что это сделали не армяне. Тогда кто же? 
Кто? Мы сами? Вы, наверное, знаете, что они пытались взва-
лить на нас вину даже за Ходжалинский геноцид. Они выдумы-
вали россказни и пытались убедить международное сообщество 
в том, что азербайджанцы сами совершили убийство невинных 
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людей в Ходжалы. То же самое они сделали в связи с ракета-
ми «Точка-У» и «Эльбрус». Они даже нанесли удар по Хызы, 
находящемуся на расстоянии 100 километров от Баку. Они пы-
тались достичь Баку. Совершили нападение на Габалу. Габала 
расположена очень далеко от зоны конфликта. Таким образом, 
Барда, Агдам, Агджабеди, Физули, Геранбой, Нафталан, Хызы, 
Габала. Вот, что они сделали. Там не было военных установок. 
Конечно, сообщение об атаке с использованием «Искандера» 
нас удивило. Все смеялись, когда премьер-министр Армении 
сказал, что они применили «Искандер», но ракета взорвалась 
лишь на десять процентов. Наверное, ему не удалось правильно 
донести свой месседж. В конце февраля, когда у меня спросили 
об этом, я сказал, что не говорил, что они не совершали этого. 
Я сказал, что мы не обнаружили ракету. Это разные вещи. В то 
время мы еще не обнаружили ее. Однако после его слов быв-
ший президент Саргсян сказал, что была выпущена ракета «Ис-
кандер», и выразил сожаление, что она не была выпущена по 
нашим трубопроводам. Знаете, военный преступник Саргсян, 
руки которого замараны кровью жертв Ходжалинского геноци-
да, обвинял Пашиняна в том, что тот не нанес удар по трубопро-
водам. Затем бывший начальник генерального штаба армянской 
армии Мовсесян – не помню, как его зовут, - также сказал, что 
была использована эта ракета. Вслед за этим они распространи-
ли видеокадры, связанные с пуском ракеты «Искандер». Я дал 
указание найти ее, и мы нашли. Почему мы не нашли ее рань-
ше? Не знаю. Потому что в Шуше был снег. После войны пошел 
снег. Снег шел даже тогда, когда я был там в январе и феврале. 
После того, как снег растаял, ракета была обнаружена. А то, что 
произошло после ее обнаружения, является очень странным. 
Начальник генерального штаба армянской армии сказал, что не 
может дать никакого комментария по данному вопросу. Как нам 
это понимать ? Как да или нет? Наверное, как да, потому что 
если бы это означало нет, то он сказал бы «Нет, мы этого не 
делали». Если он говорит, что «я не могу комментировать», зна-
чит, да, они сделали это.
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Бывший министр обороны Армении также выступил с ком-
ментарием. Он сказал, что не может говорить об этом, потому 
что это - военная тайна. Видите уровень этих людей? Знаете, 
это были люди, принимавшие решения, связанные с военными 
операциями. Говорить, что это была военная тайна, означает: 
да, это сделали они. Но, к сожалению, мы не получили никакого 
ответа и от России, потому что, как известно и вам, когда Па-
шинян сообщил об использовании ракеты, официальный пред-
ставитель Министерства обороны России сказал, что нет, Арме-
ния ее не использовала. Пашинян является премьер-министром 
Армении. Он говорит: мы применили ракету. А официальный 
представитель Министерства обороны России утверждает, что 
они не использовали ракету. Что это означает? Это означает, что 
Министерство обороны России контролирует Министерство 
обороны Армении? Соответствует ли это тому, что сказал госпо-
дин Конашенков? Когда он говорит, что «Армения не использо-
вала ракету, все ракеты «Искандер» находятся на складах», то 
откуда он это знает? Они контролируют склады Армении? Если 
они управляют армянскими складами, то в чьем распоряжении 
находится там эта ракета? Затем с заявлением выступил пресс-
секретарь господина Путина господин Песков. Он сказал, что 
«Искандер» не использовался. «Искандер» находится здесь, вы 
можете пойти и посмотреть, это в 15 минутах отсюда. Я сам ви-
дел его вчера в Парке военных трофеев. Это не просто «Искан-
дер», это - «Искандер-М», которым армянская армия никогда не 
могла обладать. Могу сказать вам больше, потому что мы долго 
ждали. Могу сказать вам больше, так как это чувствительный 
вопрос, который я не могу скрывать от азербайджанского на-
рода. Я поднял этот вопрос во время телефонного разговора с 
господином Путиным 1 апреля. Это не входило в официальное 
сообщение, распространенное в связи с телефонным разгово-
ром, потому что мы дали сообщение о телефонном разговоре 
так, как дали они. Вы можете сравнить их. Однако я задал этот 
вопрос. Я сказал, что нам нужен ответ. Азербайджанский народ 
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должен знать, что произошло. Прошли уже две недели. 4 апреля 
наше Министерство обороны направило Министерству оборо-
ны России официальное письмо по этому вопросу, представи-
ло фото, видео и другие материалы, потребовав ответа на них. 
Что это за ракеты и что произошло? Прошло уже девять дней, 
никакого ответа нет. Группа азербайджанских журналистов об-
ратилась с открытым письмом в посольство России в Азербайд-
жане. Вы, наверное, видели его. Никакого ответа не было дано. 
«Искандер» находится здесь. Как «Искандер-М», который нику-
да не должен был экспортироваться, оказался в Шуше? Откуда 
он был выпущен? Кто его выпустил? Мы ждем ответа. Могу 
сказать вам еще одно. У нас уже есть ответы на некоторые во-
просы. Но мы ждем официального ответа от Армении, так как 
эти ракеты были выпущены с территории Армении. Мы знаем, 
откуда конкретно они были выпущены. На эти вопросы должен 
быть дан ответ. Это – серьезный вопрос. Это не простая ракета. 
Эти ракеты были выпущены, нам также известно сколько, отку-
да и когда они были выпущены. Нам, азербайджанскому народу, 
нужны ответы на эти вопросы.

Директор организации LINKS (Великобритания) Деннис 
Саммут (онлайн): Господин Президент, большое спасибо, 
что этим утром Вы с нами и так обстоятельно отвечаете 
на вопросы. Война всегда требует жертв. 44-дневная война 
привела к гибели тысячей людей с обеих сторон. Однако мы 
также знаем, что в результате этой войны сотни тысяч бе-
женцев и вынужденных переселенцев имеют возможность 
вернуться в родные дома. Это, конечно, известно всем нам. 
Война и ее итоги открыли путь нескольким перспективам 
для регионального сотрудничества. Однако, как уже отме-
чалось и в Вашем выступлении, есть некоторые нерешен-
ные вопросы. Я хочу задать два вопроса. Первый таков: Вы 
неоднократно говорили о том, что карабахский конфликт 
уже завершен. Означает ли это, что Азербайджан отказы-
вается от применения силы для возвращения другой части 
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Нагорного Карабаха, которая остается под контролем Ар-
мении? Второй вопрос связан с трехсторонним Заявлением 
от 10 ноября. Все мы соглашаемся с тем, что это Заявление 
имеет важное значение и обладает потенциалом для изме-
нения динамики на Южном Кавказе. Однако оно остается 
трехсторонним Заявлением. Рассматривает ли Азербайджа-
на идею включения этого трехстороннего Заявления в ре-
золюцию Совета Безопасности, что в определенном смысле 
придаст ему глобальную и международную легитимность и 
обеспечит соблюдение его положений всеми сторонами?

Президент Ильхам Алиев: Большое спасибо. Я абсолютно 
согласен с тем, что Заявление от 10 ноября представляет важное 
значение. По существу это Заявление охватывает все важные 
элементы и также показывает завершение нагорно-карабахско-
го конфликта. Если честно, мы не думали о международной ле-
гитимизации этого Заявления. По этому вопросу к нам не об-
ращались ни российская, ни армянская сторона. То есть, мы не 
рассматривали такой вопрос. Мы думали, что подписано Заяв-
ление, там находятся российские миротворцы. Заявление долж-
но полностью выполняться. Самое главное – это то, что оно в 
настоящее время выполняется, и большая часть пунктов этого 
Заявления уже выполнена.

Что касается резолюций Совета Безопасности ООН, мы зна-
ем, что произошло с резолюциями, принятыми в 1993 году. Они 
остались на бумаге, и если бы мы не сделали на поле боя необ-
ходимое, они оставались бы на бумаге еще 30 лет. Поэтому что 
это прибавит к тому, что есть у нас на руках? У нас есть Заяв-
ление. Азербайджан выполняет все положения. Армения была 
принуждена к выполнению пунктов, связанных с возвращением 
остальных оккупированных территорий. А Россия обеспечива-
ет миротворческие услуги. Что же касается вопроса о примене-
нии силы для возвращения карабахских территорий, где сейчас 
размещаются армяне, то нет, у нас нет таких планов. Я сказал, 
что нагорно-карабахская война окончена. Конфликт разрешен. 
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Мы считаем армян, живущих на территориях, которые контро-
лируют российские миротворцы, нашими гражданами. То, что 
сделано нами до сих пор в связи с гуманитарной помощью, ло-
гистической поддержкой, демонстрирует эти намерения. Я вам 
даже больше скажу. Сегодня уже есть определенные контакты 
на уровне специалистов, связанные с вопросами управления во-
дой. Потому что долгие годы, на протяжении 30 лет мы были 
лишены вод реки Тертер из-за двух водохранилищ, которые 
управлялись сепаратистами. Одно из этих водохранилищ было 
освобождено, и сейчас мы имеем полный выход на воды реки 
Тертер. А теперь те, кто живет на территориях, находящихся 
под контролем российских миротворцев, в определенном смыс-
ле больше нуждаются в сотрудничестве с нами в вопросе воды. 
Таким образом, этот процесс начался. Азербайджан и с этой 
точки зрения ведет себя конструктивно. Однако, как я сказал, 
если Армения будет планировать какую-либо враждебную опе-
рацию против Азербайджана и мы увидим это, - мы сейчас ви-
дим все, что нам нужно в Армении и повсюду, – если мы увидим 
хоть малейший риск для азербайджанского народа или нашей 
территориальной целостности, мы используем все средства для 
того, чтобы защитить себя. Но если нас не будут подстрекать к 
этому, мы в будущем никогда не прибегнем к каким-либо враж-
дебным операциям.

Старший научный сотрудник Центра стратегических иссле-
дований Грузии, общественный вещатель Георгий Гвимрадзе: 
Господин Президент, благодарю Вас за то, что Вы удели-
ли время для этой встречи. Я хочу выразить признатель-
ность организаторам за то, что они пригласили меня сюда 
для того, чтобы задать Вам вопрос. Позвольте вернуться к 
региональному сотрудничеству. После завершения войны 
Президент Турции Эрдоган посетил Баку и еще раз отметил 
региональное сотрудничество, известное как формат 3+3. 
Это сотрудничество существует больше 10 лет. Думаю, что 
он посчитал, что наступило подходящее время для того, что-
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бы поднять данный вопрос. Я хочу привлечь Ваше внима-
ние к этому сотрудничеству и его перспективам, в частно-
сти, к одному из потенциальных участников этого формата. 
Я имею в виду Грузию. Ранее Вы отметили, что обсудили с 
коллегой из стран региона перспективы регионального со-
трудничества. На Ваш взгляд, учитывая, с одной стороны, 
очень сложные отношения Грузии с Россией, а с другой - ее 
стремление к интеграции с Западом, насколько она может 
участвовать в подобных проектах, сотрудничестве? Нам из-
вестно, что отношения региональных сил с Западом продол-
жают ухудшаться.

Президент Ильхам Алиев: Благодарю. На самом деле, я 
должен был вчера обсудить этот вопрос с премьер-министром 
Грузии. Однако, к сожалению, он заразился коронавирусом. Я 
желаю ему крепкого здоровья и скорейшего выздоровления. Его 
визит был намечен на 12 апреля. Однако, конечно, визит был 
отложен в связи с тем, что он заразился коронавирусом. Поэто-
му у меня не было возможности напрямую обсудить с ним этот 
вопрос. Но как только он выздоровеет, мы будем ждать его при-
езда. Однако с другими соседями – Президентом Эрдоганом, 
Президентом Путиным я открыто обсуждал это, состоялись об-
суждения на высоком уровне и между официальными лицами 
Азербайджана и Ирана. Я вижу, что в нашем подходе нет ни-
каких различий. Азербайджан, Турция, Россия, Иран разделя-
ют единый подход в связи с региональным сотрудничеством, и 
сейчас основное внимание направлено на транспортную сферу, 
потому что в этой ситуации проигравшей стороны нет. От это-
го выигрывают все. Армения тоже бесшумно присоединилась, 
однако в своих заявлениях они говорят, что не присоединялись. 
Они должны излечиться от этой болезни – азербайджанофобии и 
туркофобии. Таким образом, ясно, какие преимущества дает это 
сотрудничество странам. Считаю, что и Армения будет страной, 
которая получит свою большую долю от этого преимущества, 
потому что сегодня у них нет железнодорожного сообщения с 
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Россией, нет железнодорожного сообщения с Ираном. Был не-
реальный план по строительству железной дороги из Армении 
в Иран. Однако думаю, что они провели расчёты и поняли, что 
это обойдется им в 3 миллиарда долларов. Хороший проект, но 
кто будет за него платить? Вот в чем вопрос. Таким образом, 
они уже отказались от этого проекта.

Считаю, что для Грузии любая возможность с точки зрения 
создания связи с российскими железными дорогами являет-
ся нереальной, и вы лучше меня знаете причину этого. Через 
территорию Азербайджана это тоже было невозможно. Таким 
образом, если этот проект состоится, то у Армении будет желез-
нодорожный выход на Россию, Иран и потенциально Турцию. 
Конечно же, это создаст дополнительные возможности для раз-
вития страны. Азербайджан посредством Зангезурского коридо-
ра соединит свою железную дорогу с Нахчываном и Турцией. 
Несмотря на это, у нас уже есть сообщение с Турцией через тер-
риторию Грузии – Баку-Тбилиси-Карс. У России будет дополни-
тельное сообщение с Турцией через территорию Азербайджана 
и Армении. У Ирана тоже будет сообщение с Арменией. Это 
может быть частью транспортного коридора Юг-Север из Ира-
на в Россию. Потому что вы, наверное, знаете, что последний 
сегмент железной дороги на территории Ирана – Астара-Решт 
не построен. Там идут работы. Однако мы планируем построить 
железнодорожное сообщение до нашей границы с Арменией в 
течение предстоящих двух, максимум двух с половиной лет. 
Оно точно будет построено, потому что мы уже выделили бюд-
жет и работы начались. Эти работы и до завершения 40-киломе-
трового участка в Зангезуре. Однако это должно быть осущест-
влено Российскими железными дорогами. Причиной является 
то, что железные дороги Армении принадлежат компании «Рос-
сийские железные дороги». Нас уже проинформировали о том, 
что они планируют сделать это. Таким образом, это – коридор 
Юг-Север, проходящий через Армению, Нахчыван, Зангилан и 
другие территории. Это очевидные преимущества, и мы долж-
ны работать в этих направлениях.
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Я слышал о том, что Грузия проявляет осторожность, ничего 
не могу об этом сказать. Я должен поговорить с премьер-ми-
нистром, выслушать его позицию. Однако для нас Грузия не 
только стратегический партнер, но и братская и очень близкая 
страна. Сегодня Грузия и Азербайджан играют очень важную 
роль для энергобезопасности Европы. Таким образом, считаю, 
что мы можем найти соответствующий формат сотрудничества, 
таково наше намерение.

Что касается напряженности между западными странами и 
некоторыми региональными странами, то это не нечто новое. 
Периоды ухудшения, спада отношений были всегда, однако в 
нашем регионе это носит постоянный характер. Поэтому мы к 
этому привыкли. Не думаю, что подобные недопонимания или 
противостояния, либо еще что-то могут нанести серьезный удар 
по нашим планам. Все мы хорошо помним, что наши западные 
партнеры выступали против строительства Баку-Тбилиси-Карс 
и пытались привлечь к этому проекту Армению. Цель здесь была 
в том, чтобы дорога проходила не через Грузию, а через терри-
торию Армении. Помню, когда я работал в Государственной не-
фтяной компании Азербайджана, наши западные партнеры вы-
ступали за то, чтобы трубопровод прошел не через территорию 
Грузии, а через территорию Армении. Я был свидетелем всего 
этого и участвовал в этих процессах. Я свидетель того, с каки-
ми трудностями удалось построить этот трубопровод. Потому 
что из-за этого Всемирный банк в течение года приостановил 
финансирование. Но разве это что-то изменило? Нет. И сейчас 
ничего не изменит. Поэтому считаю, что те, кто не поддержива-
ют этот проект, пуcть не поддерживают. Мы не возражаем. Но 
не считаю, что какие-либо попытки вмешательства, препятство-
вания нам будут иметь успех. Поэтому приглашаем всех сомне-
вающихся стать участниками этого процесса. Потому что это 
может стать дополнительным коридором в Европу, по существу, 
он будет проходить через территорию Турции в Европу. Пользу 
от этого получат все. Все, кто выступал против Баку-Тбилиси-
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Карс, сегодня признательны нам. Считаю, что в этом случае бу-
дет так же. Однако мы, конечно же, учтем любые связанные с 
этим вопросы, в которых Грузия проявляет осторожность.

Доцент Принстонского университета США Майкл Рей-
нольдс: Господин Президент, благодарю Вас за то, что уде-
лили время для встречи с нами. От своего имени и от имени 
моих коллег выражаю Вам признательность за предостав-
ленную возможность обсудить будущее Азербайджана и ре-
гиона. Добавлю, что я разделяю Вашу веру в азербайджан-
скую молодежь. Молодежь в Вашей стране, в том числе и 
в Университете АДА, произвела на меня глубокое впечат-
ление. Надеюсь, что мы продолжим развитие наших связей 
с учебными заведениями в Азербайджане. Учитывая каче-
ства азербайджанской молодежи, возможности, созданные 
для молодежи, и поствоенный период, я с искренним оп-
тимизмом смотрю на будущее Вашей страны. Что касается 
вопроса, хотел бы вернуться к территориальной проблеме. 
В одном из ответов Вы коснулись этой темы. Конечно, Вам 
об этом известно лучше всех, но как сторонний наблюда-
тель могу отметить, что главной причиной напряженности 
между Арменией и Азербайджаном явились территориаль-
ные притязания Армении. Еще раз вернемся к хронологии: 
сначала Армения выдвигает территориальные претензии, 
связанные с Нагорным Карабахом, затем претендует на 
прилегающие районы, вслед за этим угрожает Азербайджа-
ну оккупацией новых территорий и наконец в августе про-
шлого года выдвигает притязания, связанные с восточной 
частью Турции. Это – химера и безответственность, край-
не провокационное поведение. Я не могу назвать это иначе, 
как безумием. Во время войны некоторые азербайджанцы 
называли Иреван и другие регионы нынешней Республики 
Армения историческими азербайджанскими землями. Мне, 
как историку, известно, что эта мысль опирается на исто-
рические реалии. Я также понимаю, что когда в контексте 
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конфликта одна сторона – Армения - выдвигает немысли-
мые претензии, связанные с обширными территориями, то 
противоположная сторона – азербайджанцы - также вспо-
минают, им тоже есть, что сказать. Мне хотелось бы подойти 
к вопросу исходя из перспектив Армении. Должен отметить, 
что это – небольшая страна с малочисленным населением, 
которая испытывает трудности даже с заселением собствен-
ной территории. На этом фоне претензии, связанные с об-
ширными территориями, конечно, вызывают серьезные 
вопросы. Учитывая их историю и нынешнюю ситуацию в 
стране, хотел бы задать вопрос. Откажется ли Азербайджан 
от претензий, связанных с тем, что часть территории ны-
нешней Армении исторически принадлежала Азербайджа-
ну и однажды Азербайджан может вернуть данные терри-
тории?

Президент Ильхам Алиев: Благодарю за анализ. Разделяю 
ваши мысли, считаю, что вы нашли правильное выражение, свя-
занное с выдвижением территориальных претензий к Турции и 
соседним государствам, - безумие. То есть, в XXI веке страна, 
обладающая крайне ограниченными возможностями, еле обе-
спечивающая для своего населения нормальные жизненные 
стандарты, выдвигает территориальные претензии против стра-
ны, которая в 10 раз превосходит ее по территории и в 100 раз 
сильнее ее. Однако это опять же связано с их психологией. Они 
считают, что весь мир им должен. Эта психология привела их 
к нынешнему унизительному положению. Но они продолжают 
считать, что все должны им помогать. Вам, наверное, известно, 
что официальные власти Армении во время обсуждений за за-
крытыми дверями обвинили Европейский Союз в том, что он 
не оказал им надлежащую поддержку. Армения, являющаяся 
членом ОДКБ, - организации, созданной против НАТО, обвиня-
ет НАТО в неоказании им помощи. Они и Россию обвиняют в 
том, что она не оказала им помощи. Они обвиняют всех, кроме 
себя. Они не могут понять, что проблема кроется в них самих. 
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Самая большая угроза для Армении – это их психология. Она 
должна поменяться, и, может, тогда преподнесенный им нами 
болезненный урок станет поворотной точкой для осознания 
реальности. Они должны понять, что если ты называешь себя 
независимой страной, то гордость народа находится в твоих ру-
ках, и ты должен защищать свой народ. Сегодня между Россией 
и Беларусью существуют отношения союзных государств. На-
сколько мне известно, сегодня некоторые в Армении говорят об 
этом. Тогда пусть спустят свой флаг, станут губернией другой 
страны, и пусть эта страна их защищает. Это – дополнение к 
вашим словам.

Да, они называли Нагорный Карабах независимым государ-
ством, на следующем этапе издали новые карты и стали на-
зывать все наши прилегающие районы Нагорным Карабахом. 
Наши города и села были переименованы, и, наконец, они ста-
ли угрожать нам новой войной за новые территории. Об этом 
говорил их министр обороны по фамилии Тоноян. Он заявил, 
что Армения готовится к новой войне за новые территории. Мы 
показали им, какой бывает новая война за старые земли. А То-
нояна прогнали с работы. Это – урок для каждого, кто считает, 
что с нами можно говорить в таком тоне. Во время войны мы 
сделали то, что нужно. Мы пошли до предела, который считали 
правильным, и не сделали больше, чем нужно. Я понимаю, что 
вы очень дипломатично сказали, что некоторые азербайджанцы 
озвучивали мысль о том, что часть территории Армении явля-
ется древней азербайджанской землей. Здесь вы, наверное, име-
ете в виду меня. Я понимаю это и благодарю за весьма учтивое 
обхождение. Я также благодарю вас за то, что вы задали этот 
вопрос, потому что эта тема тоже используется в Армении в це-
лях политической манипуляции - то есть, у меня есть террито-
риальные претензии. Нет, это не так, и я заявляю это публично. 
Но в то же время мы должны знать историю. Я также согласен 
с тем, что вы сказали о молодом поколении, порой оно не зна-
ет истории. Даже наше поколение обучали фальшивой истории. 
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Тех, кого нам преподносили как героев, когда я учился в школе, 
на самом деле были преступниками. К примеру, 26 бакинских 
комиссаров, совершавшие убийства азербайджанского народа. 
Нас учили тому, что они были героями и спасли нашу родину. В 
действительности же, Шаумян и другие были преступниками. 
Они совершили здесь резню, убивали азербайджанцев. Таких 
примеров много. Так что мы не хотим, чтобы нынешнее поко-
ление не имело представления о реалиях. Когда я говорю, что 
Зангезур – это древняя азербайджанская земля, то это правда. 
Зангезур был передан Армении в 1920 году – 101 год назад. До 
этого эта земля принадлежала нам. Вокруг озера Гейча, которое 
они сегодня называют Севан, жили азербайджанцы. Это тоже 
правда. Если вы взгляните на карты начала ХХ века, то найдете 
не Севан, а Гейчу. Точно так же обстоит вопрос с Иреваном. Они 
уничтожили историческую часть Иревана. Все это – факты. Там 
жили азербайджанцы, в том числе мои предки. Все это – факты, 
однако это не должно пониматься, что мы имеем территориаль-
ные претензии. Не знаю, вы слышали об этом или нет, я сказал, 
что мы вернемся туда. Но я не говорил, что мы вернемся туда 
на танках. Если мы, вернувшись в Зангезурский коридор, будем 
пользоваться там дорогой, то почему бы не вернуться в Иреван? 
Считаю, что придет время, когда мы сделаем и это.

Еще раз благодарю за вопрос. Этот вопрос позволил мне вне-
сти ясность в проблему и высказать свою позицию. Мы будем 
помнить нашу историю, однако у нас нет территориальных пре-
тензий ни к одной стране, включая Армению.

Доктор Юлиан Кифу из Центра по предотвращению и ран-
нему предупреждению конфликтов Румынии: Большое спа-
сибо, господин Президент. Рад вновь находиться в Баку. У 
меня два вопроса. Первый вопрос: как Европейский Союз, в 
частности, Румыния, может оказать Азербайджану помощь 
в работе по реконструкции в регионе, многонациональном 
и многоконфессиональном Карабахском регионе, а также 
в области институциональной интеграции и примирения? 
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Второй вопрос: представим, что Азербайджан получил ко-
ридор в Нахчыван, Армения интегрировалась в транспорт-
ный коридор Азербайджан-Турция, российские миротвор-
цы выведены из северной части Карабаха, и Азербайджан 
взял на себя контроль над государственной границей на тер-
ритории Лачинского коридора. Каким в таком случае Вам 
видится Нагорный Карабах через пять лет?

Президент Ильхам Алиев: Что касается вашего вопроса о 
том, как может помочь Европейский Союз, то, честно говоря, 
не знаю. Европейский Союз не выражал нам желания оказать 
поддержку в реконструкции. То есть, мы осуществляем запла-
нированную на освобожденных территориях работу за счет 
собственных средств. Мы не получали от каких-либо между-
народных организаций или государств никаких месседжей, свя-
занных с помощью. Если они помогут, то мы будем благодарны 
за это. Если нет, то мы в любом случае должны проделать эту 
работу и восстановить данные территории. Конечно, как я уже 
отметил, там работают компании из стран Европейского Союза. 
Это – сотрудничество по контрактам на уровне компаний, речь 
не идет об инвестициях.

Касательно вашего вопроса о том, что произойдет через пять 
лет, то давать прогнозы трудно. Мы можем прогнозировать, 
что сделаем сами. Мы еще не завершили полностью дорож-
ную карту, но в целом знаем, какая работа будет выполнена. В 
предстоящие 3 года мы завершим все основные инфраструктур-
ные проекты – проекты железных дорог, автомобильных дорог, 
проекты,связанные с производством электроэнергии и водо-
снабжением, и будем находиться в активной фазе строительных 
работ. Мы должны правильно спланировать и провести работу. 
Для восстановления всех городов и сел должны быть необхо-
димые мастер-планы, потому что люди, которые туда вернутся, 
должны быть обеспечены надлежащими условиями жизни. Они 
не должны зависеть от государства. На этих территориях име-
ются плодородные земли и достаточные водные ресурсы. Мы 
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хотим, чтобы наши граждане, которые будут там жить, были 
независимыми в финансовом отношении. Как я уже сказал, мы 
будем находиться в активной фазе строительных работ, и счи-
таю, что к тому времени обязательно будет сдан в эксплуата-
цию Зангезурский коридор. Как цель мы наметили срок в два, 
два с половиной года. Строительство 40-километровой дороги, 
проходящей через Мегринский регион, не может занять больше 
времени. Конечно, это может произойти в условиях координа-
ции и в случае, если Армения не будет чинить искусственных 
препятствий.

Что касается вопроса о том, что произойдет после того, как 
российские миротворцы покинут регион, то сегодня на террито-
рии Товузского, Газахского и Агстафинского районов проходит 
государственная граница между Азербайджаном и Арменией. 
Там нет миротворцев, и ничего не происходит. Скажу вам, что 
солдаты Пограничной службы Азербайджана стоят сегодня в 5 
метрах от сел Армении, в известном губадлинском селе Шурну-
ху. Армяне утверждали, что село принадлежит им, однако когда 
посмотрели на карту, было установлено, что оно расположено 
на территории Азербайджана. Мы направили туда представи-
телей Пограничной службы, и я дал им указание разместиться 
там вдоль линии, не переходить ее и не трогать армян, прожи-
вающих в данном селе. Мы даже предоставили время армянам, 
которым предстояло покинуть часть села Шурнуху.

Сегодня я могу сказать, что армянская армия уничтожена. Ее 
не существует. В том числе пограничная служба Армении. То 
есть, нам никто не может помешать взять это село под полный 
контроль. Мы делаем это? Нет. У нас есть такой план? Нет. Это 
– ответ на то, что может произойти в будущем. Данный вопрос 
демонстрирует нашу волю.

Такая же ситуация на 21-километровой дороге, соединяющей 
армянский город Кафан с Иреваном. Дорога проходит через 
нашу территорию. Да, мы разместили там нашу пограничную 
службу. Мы даже установили щит «Добро пожаловать в Азер-
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байджан». Не знаю, почему этот щит так раздражает армян. Мы 
просто хотели поприветствовать их на нашей территории. Это 
наша территория. Но они обстреляли щит, и нам пришлось от-
ветить на эти действия. То есть, они пользуются этой дорогой? 
Да. Их защищают миротворцы? Нет. Только в двух местах уста-
новлены посты. Мы можем перекрыть эту дорогу? Да. Делаем 
это? Нет. Конечно, если Армения будет вести себя так, как де-
лает это в настоящее время. Сегодня они полностью пали ду-
хом, деморализованы. Армии нет. Нет даже оснований думать о 
реванше. Я уже говорил об этом – проведение Арменией пере-
говоров с Россией о модернизации своей армии вызывает у нас 
беспокойство. Это беспокойство доведено до официальных лиц 
России. Для чего модернизируется их армия? Любая возмож-
ность, связанная с реваншем, станет причиной ненужного на-
пряжения. Таким образом, если ситуация будет продолжаться 
так, как сейчас, то никаких проблем, связанных с проживани-
ем по соседству, не будет. Я неоднократно приводил в пример 
Грузию. Азербайджанцы и армяне там порой живут не то что в 
одном регионе, но даже в одном селе, и ничего не происходит.

Профессор Хайфского университета Израиля Бренда Шаф-
фер (онлайн): Благодарю, господин Президент. Поздравляю 
Вас с восстановлением справедливости и желаю семьям 
шехидов спокойно провести месяц Рамазан. Азербайджану 
удалось создать современную армию, обладающую широки-
ми возможностями. Вторая армяно-азербайджанская война 
изучается как война XXI века. Азербайджан продемонстри-
ровал, что обладает высокопрофессиональными силами 
специального назначения. Обладать современными техно-
логиями – это еще не все. Они должны быть успешно ин-
тегрированы в боевые задачи. В 1990-х годах я побывала в 
Азербайджане, в то время отправлять людей на фронт было 
трудно . В нынешней войне добровольцы стояли в очередях 
и их возвращали обратно. У меня такой вопрос – что было 
изучено в области современного армейского строительства? 
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В результате каких изменений в азербайджанском обществе 
возникла такая поддержка армии? Есть такое представле-
ние, что война началась осенью 2020 года. Однако перед 
этим на основе армянской доктрины новой войны за новые 
территории произошли Товузские бои. Некоторые считают 
это первой фазой войны. А события, произошедшие осенью, 
считаются ее продолжением. Хотелось бы узнать Ваше от-
ношение к этому.

Президент Ильхам Алиев: Спасибо за поздравления. Вы на 
протяжении многих лет хорошо знакомы с Азербайджаном. У 
вас достаточно информации, возможностей для сравнения. Вы 
совершенно верно отметили разницу между Первой и Второй 
Карабахскими войнами. Люди стояли в очередях. Мы объявили 
частичную мобилизацию, которая охватывала граждан опреде-
ленной возрастной категории. А граждане, не отвечавшие дан-
ному критерию, сетовали, писали письма, мол, почему меня не 
призывают, я тоже хочу сражаться, защищать Родину. Считаю, 
что это было основным фактором, обусловившим нашу Победу. 
Конечно, мы создали сильную армию, проводили учения, при-
обрели современные вооружения, что помогло нам одержать 
Победу в войне и сберечь жизни наших солдат. Если бы не было 
этих вооружений, то потери могли быть больше. Мы понесли в 
2,5-3 раза меньше потерь, чем армянская армия. Учтите, что мы 
проводили контрнаступательную операцию и двигались от рав-
нины в направлении высот. Основным фактором было то, что 
молодежь, даже не видевшая эти территории, сражалась словно 
за родной край. Мы стали свидетелями единства всех прожива-
ющих в Азербайджане национальностей. Это – одно из наших 
самых больших достояний. Во многих случаях на международ-
ных мероприятиях на тему мультикультурализма и культурно-
го разнообразия я всегда говорил, что одно из самых больших 
достояний Азербайджана - это мультикультуральное и мульти-
конфессиональное общество. Во время этой войны представи-
тели всех национальностей и этнических групп сражались до 
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последней капли крови. Они сражались за Родину. В Азербайд-
жане произошла мощная консолидация нашего народа, состоя-
щего из различных этнических групп, во имя любви к Родине, 
единого языка и государственности. Я радовался этому, и сегод-
ня горжусь тем, что мы воспитали таких граждан.

Многие из тех, кто участвовал в боях и стал шехидом, явля-
лись детьми в 2003 году, когда я был избран Президентом. Одна-
ко Карабах всегда являлся вопросом номер один всех повесток 
дня. На всех мероприятиях – мероприятиях на темы войны и 
мира, социально-экономического развития – Карабах всегда со-
ставлял приоритет в моих выступлениях. Это уже новый Азер-
байджан. Армяне недостаточно хорошо знали нас. Они полага-
ли, что будут воевать с Азербайджаном 1992 года. Азербайджан 
же был другим, наши граждане были другими, общество было 
другим, душевный подъем был другим. Я точно знаю, что они, 
их прежние руководители считали, что мы забудем это. Пройдет 
время, все устанут, никто не хочет войны. В международных ме-
диа также были спекуляции на тему того, что Азербайджан не 
будет воевать, потому что страна развивается, Президент Али-
ев не будет рисковать во имя неопределенного преимущества. 
Но они не смогли понять, что происходит внутри нас, в наших 
сердцах. Они не поняли, что Карабах для нас - это не просто 
земля. Это – наше достоинство, судьба и наша кровь. Таким об-
разом, мы проявили героизм и отвагу, пошли до конца, и никто 
не смог бы нас остановить. Вам известно, что с разных сторон 
было много попыток остановить нас. Но мы пошли до конца.

События, произошедшие в июле, стали очередной провока-
цией Пашиняна. Потому что Пашинян не считался членом этой 
военно-криминальной группы. Бывшие руководители Армении 
преподносили его как слабого, нерешительного человека, не 
служившего в армии. Поэтому он мечтал одержать победу, осо-
бенно после поражения в нахчыванском направлении, которое 
произошло спустя месяц после его прихода к власти. Но обви-
нять его в том вопросе нельзя, потому что он только что пришел 
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к власти. Ему нужна была военная победа. Мы точно знаем, что 
они планировали вернуть Лелетепе. Территорию, которую мы 
освободили в результате боев в 2016 году. Он стремился про-
демонстрировать, что да, прежняя власть Саргсяна потеряла 
эти территории, а верховный главнокомандующий «отважный» 
Пашинян вернул эти земли. Кстати, сейчас они сами, лучше ос-
мыслив войну, публикуют статьи и выступают с заявлениями о 
том, что попытка отвоевать Лелетепе привела к серьезной по-
тере в живой силе. На самом деле часть армянской армии была 
полностью уничтожена именно там.

В июле они пытались оккупировать территории в товузском 
направлении. Это было ясно, они обвиняли нас в том, что двое 
наших военнослужащих на автомашине «УАЗ» совершили на-
падение на их позиции. Это было смешно. В 44-дневной войне 
мы продемонстрировали, из кого и чего состоит наша армия. 
Если бы мы хотели захватить эти территории, то сделали бы 
это. Это во-первых. Во-вторых, зачем нам территория Арме-
нии? Почему мы должны давать Армении возможность обра-
титься в ОДКБ за военной помощью? Мы потеряли разум? Нет. 
Они хотели захватить земли, чтобы потом Пашинян сказал: я 
- великий командующий непобедимой армии, пришел и стою в 
Товузе. Вот чего они хотели. Мы отбросили их оттуда, и должен 
сказать, что могли бы продвинуться вперед. Они убили нашего 
генерала, офицеров. Мы должны были отомстить. Но я остано-
вил нашу армию. Мы не перешли границу, просто отбросили их 
назад и остановились здесь. Хотя в горной части Товуза армян-
ских войск не было. Мы могли бы спокойно продвинуться на 
километры. Я сказал нет, не время. Затем в августе они прибег-
ли к очередной провокации в геранбойском направлении, засла-
ли группу, чтобы они проникли на наши позиции, главарь этой 
группы был задержан нами. Наконец, наступил сентябрь. Это 
- результат повторных ошибочных расчетов, самомнения, зани-
женной оценки возможностей Азербайджана. Они допустили 
смертельную ошибку, и сейчас пожинают ее плоды.
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Аманда Пол из Центра европейской политики Бельгии (онлайн): 
Благодарю, Президент Алиев. Мне очень приятно сегодня об-
щаться с Вами. Хочу спросить Вас из Бельгии о Европейском 
Союзе. Во время войны многие в Азербайджане критиковали 
подход Европейского Союза. Как в поствоенный период Евро-
пейский Союз может восстановить свой авторитет и доверие к 
себе?

Президент Ильхам Алиев: Давайте будем откровенны, во 
время войны я не видел, чтобы Европейский Союз подвергался 
серьезной критике. Ни я, ни наши структуры не критиковали 
Европейский Союз как Европейский Союз. Президент Совета 
Европейского Союза позвонил мне во время войны. Он выра-
зил обеспокоенность происходящим, мы провели обсуждения, я 
проинформировал его о ситуации. Да, была критика, связанная 
с некоторыми ведущими государствами-членами Европейского 
Союза. Однако во время войны они вели себя как государства, 
а не как члены Европейского Союза. Поэтому, что касается Ев-
ропейского Союза, то его сегодня критикует Армения за то, что 
он не оказал помощь. Но как Европейский Союз мог помочь – 
вызывает большой вопрос. Европейский Союз должен был на-
править туда войска, или как? Не знаю.

Что касается роли Европейского Союза в постконфликтном 
развитии, то я уже сказал, что мы не получали от Европейского 
Союза никаких месседжей об их желании или планировании - 
если они желают или планируют - оказать нам помощь в рекон-
струкции, размещении беженцев. Это будет для нас большим 
делом не только с точки зрения финансовых ресурсов, но и ме-
тодологии. Мы никогда не оказывались в такой ситуации, когда 
вынуждены восстанавливать полностью разрушенные террито-
рии. Может быть определенный международный опыт, который 
подскажет как спланировать это, какие шаги и в какой после-
довательности предпринимать. Конечно, если международные 
организации, в том числе Европейский Союз, предусмотрят то 
или иное снабжение или помощь, то мы будем признательны.
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Кроме того, могу вам сказать, что в связи с пандемией наши 
переговоры по новому соглашению с Европейским Союзом были 
заморожены. Я уже открыто заявлял, что как только COVID в 
той или иной степени закончится, и ситуация станет стабильнее, 
мы возобновим переговоры. Значительная часть этого соглаше-
ния уже согласована, остается всего 7-8 процентов. Поэтому мы 
планируем продолжать тесное сотрудничество с Европейским 
Союзом. Даже некоторые государства-члены Европейского Со-
юза, которые совершали нападки на нас во время и после войны, 
уже изменили свое отношение. Могу вам сказать, что после во-
йны остается всего лишь одна страна-член Европейского Сою-
за, министр иностранных дел которой позволил себе высказать 
неподобающие мысли об Азербайджане. Мы, можно сказать, 
промолчали. Ответило лишь наше Министерство иностранных 
дел, потому что мы очень «боялись» этой страны. Я и вам со-
ветую очень «остерегаться» этой страны, которая беспощадно 
нападала на нас. Я поручил всем нашим официальным лицам 
промолчать, иначе они придут и «оккупируют» нас. Знаете ка-
кая это страна? Она называется Люксембург. Просто для срав-
нения могу вам сказать, что освобожденные нами территории 
равны четырем территориям Люксембурга. Поэтому было бы 
хорошо, если бы министр иностранных дел Люксембурга по-
заботился о себе и положил конец этим намекам. Кроме этого, 
ничего негативного после войны не произошло. Мы надеемся, 
что Европейский Союз останется нашим большим партнером. В 
частности, как я уже отмечал ранее, мы имеем формат стратеги-
ческого партнерства с 9 странами Европейского Союза.

Хикмет Гаджиев: Спасибо, господин Президент. Аманда 
Пол была последней выступающей в нашем списке. От име-
ни всей нашей группы хотел бы выразить Вам самую глу-
бокую признательность и уважение за то, что Вы посвятили 
нам Ваше ценное время. Вы поделились с нами взглядами 
и мыслями, опираясь на которые мы вместе с послом Ха-
физом Пашаевым продолжим наши обсуждения. Мы также 
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с нетерпением ожидаем посещения Музея военных трофеев 
на прекрасном бакинском бульваре. Спасибо, господин Пре-
зидент.

Президент Ильхам Алиев: Благодарю. Большое спасибо. Я 
бы хотел спросить, может у кого-то еще есть вопросы, потому 
что может показаться, словно у Хикмета есть список выступаю-
щих, это немного напоминает советский стиль. Возможно, кто-
то хочет добавить.

Хикмет Гаджиев: Господин Президент, это был открытый 
процесс, и мы попросили их внести свои имена в список.

Участник из Турции: Господин Президент, спасибо за то, 
что уделили нам время. Благодаря Вашей щедрости я по-
лучил возможность сказать несколько слов и задать Вам 
короткий вопрос. Прежде всего, хочу присоединиться к по-
здравлениям по случаю Великой Победы, разрушившей 
армянскую мифологию и восстановившей не только терри-
ториальную целостность, но и психологию Азербайджана. 
Эта Победа повысила психологическое состояние, что очень 
важно. Как я предлагал во время наших предыдущих обсуж-
дений, было бы хорошей идеей, если бы эксперты и акаде-
мики рассмотрели все социально-психологические стороны 
вопроса. То есть, какова роль мнимой психологии, влияю-
щей на политическое устройство в такой стране, как Ар-
мения, в создании фейковой политической культуры? Мы, 
конечно, видели это на примере Греции в 1922 году после 
Великой турецкой победы. Они перенесли большие трав-
мы. Справиться с этими травмами таким странам нелегко. 
Однако, знаете, когда последующее развитие событий в том 
или ином направлении, факты формируют это, то сказанное 
мною превращается в реальность. Думаю, это будет очень 
хорошей идеей.

Второй вопрос связан с восстановлением территориаль-
ной целостности Азербайджана. Война обеспечила это. Од-
нако пока еще остаются, пусть и не проблемные, но опре-
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деленные моменты. Есть ли у Вас график восстановления 
суверенитета Азербайджана на этих не таких уж маленьких 
территориях, в некоторых частях Карабахского региона? 
Существует ли график, согласованный с российскими ми-
ротворцами и другими? Или Вы намерены решить пробле-
мы территориальной целостности Азербайджана поэтапно, 
по ходу процессов? Тем не менее, я вновь поздравляю Вас с 
Великой Победой, даровавшей счастье нам в Турции и во 
всем регионе.

Президент Ильхам Алиев: Благодарю. Спасибо за поздрав-
ления, поддержку. Безусловно, мы чувствовали поддержку Тур-
ции, лидера страны, Президента, высокопоставленных офици-
альных лиц, НПО, медиа, всего турецкого общества. Эта была 
единая, мощная поддержка, и мы очень признательны за это. 
Считаю, что адаптация Армении к новой реальности потребует 
времени. Психологически они не готовы к этому, потому что, 
как я уже отметил, ими манипулировали, им промыли мозги. 
Они создали для себя фальшивую историю, которой у них ни-
когда не было. Не хочу углубляться, но даже эти исторические 
герои не принадлежат нации, к которой они их причисляют. Их 
история XX века полностью фальсифицирована. Они пытались 
убедить друг друга, и, наверное, их самая большая проблема в 
том, что им удалось убедить друг друга в том, чего никогда не 
было, и в планах относительно того, чего они достигнут. Ина-
че до войны они бы не говорили на высоком уровне, на уровне 
президента, премьер-министра о Севрском соглашении. Они 
говорили о территориальных претензиях к Турции. Надо поте-
рять разум, чтобы говорить об этом и планировать это. Помню, 
несколько лет назад когда на встрече с армянской молодежью у 
тогдашнего президента, преступника Саргсяна спросили «Когда 
мы вернемся на наши древние земли в Турции», он сказал: наше 
поколение одержало нынешнюю победу, а сделать это уже ваша 
задача. Где сейчас Саргсян? Он бежал из Карабаха. Во время во-
йны он был там. Приехал туда, однако после этого бежал вместе 
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с Кочаряном, считающимся героем войны. Они - трусы. Если бы 
потерявший ногу в Первой Карабахской войне бывший министр 
обороны Оганян всего за несколько дней до того, как мы вошли 
в Шушу, не бежал оттуда, то он мог бы потерять в Шуше голову. 
Вот их психология. Их воспитали так, словно они являются ве-
личайшей нацией мира, заслуживают всесторонней поддержки, 
все им обязаны, никто не знает, за что, и они использовали свою 
фальшивую историю для того, чтобы получить личные и корпо-
ративные преимущества. Теперь, когда все поняли, что армии у 
них больше нет, а есть 10 тысяч дезертиров, - 10 тысяч, «непо-
бедимая армия» - все их восприятие изменилось. Вы абсолютно 
правы, это – травма, психологическая травма. Но кто в ответе 
за это? Они сами. Не только те, что находятся у власти, но и все 
общество. Они должны открыть глаза и понять, что им придется 
жить в этой среде. Они больше Турции заинтересованы и долж-
ны быть заинтересованы в налаживании отношений с Турцией. 
Турция может прожить, вечно держа границы закрытыми. Это 
важно для Армении. Мы можем прожить. Например, если мы 
говорим о Зангезурском коридоре, то да, он будет иметь связь 
с Нахчываном. А разве сейчас у нас нет сообщения? Есть. Это 
будет для них, и они должны измениться. Но если вы спросите 
у меня, есть ли в политических кругах Армении хоть кто-то, кто 
реально смотрит на ситуацию? Нет. Если даже такой человек 
есть, он никогда не сделает это открыто, потому что сразу же 
подвергнется нападкам. Сразу же подвергнется критике. Его бу-
дут оскорбительно называть на своем языке турком. Его будут 
называть предателем и пр.

Что касается графика суверенитета, думаю, я уже сказал, 
что нагорно-карабахский конфликт окончен. Армян, которые в 
настоящее время живут под контролем российских миротвор-
ческих сил, как я уже отметил ранее, мы считаем гражданами 
Азербайджана. Реинтеграция данного региона – вопрос време-
ни. Мы не будем особо спешить. Мы сделали все, что надо. Счи-
таю, что эти люди сами поймут, что нормальные отношения с 
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соседями лучше для них. Сегодня, когда вся логистическая под-
держка на эти территории идет из Барды и Агдама, становится 
еще более ясным, что это – регион, интегрированный в Азер-
байджан. 100 лет назад Лачинского коридора не было. До 1930-
х годов дорог в Лачине и Кяльбаджаре не было. Люди могли 
передвигаться лишь на лошадях. Конечно, этот регион не имел 
связи с Арменией. Он был полностью интегрирован в экономи-
ческом, в социальном, во всех отношениях в остальную часть 
Азербайджана, так и будет. Это – реальность. Мы готовы. В на-
стоящее время в Азербайджане проживают тысячи армян. Как 
я сказал во время войны, сестра бывшего министра обороны 
Армении живет в Азербайджане. Когда он был министром обо-
роны и удерживал наши территории под оккупацией, она жила в 
Азербайджане и никто не показывал на нее пальцем. Это – наша 
культура, наша политика. Полная интеграция Карабахского ре-
гиона неизбежна. Это произойдет. Однако мы должны сделать 
это своевременно и с максимальным терпением.

Вели Халиги из Института ирано-евразийских исследований 
в Тегеране: Спасибо, господин Президент. После того, как 
Азербайджан успешно вернул Физулинский, Джебраиль-
ский и Зангиланский районы, он восстановил на данной тер-
ритории 138-километровую пограничную линию. Де-факто 
армянское государство сменилось де-юре на Азербайджан-
скую Республику. Теперь мы можем взаимодействовать в 
различных вопросах, включая пограничное управление, 
реализацию проектов Худаферинского водохранилища и ги-
дроэлектростанции. Это – позитивные события. Однако, с 
другой стороны, есть много вопросов, связанных с открыти-
ем коридора из Нахчывана в Азербайджанскую Республику. 
Официальные лица Азербайджана и Турции неоднократно 
говорили, что этот коридор не будет пересекаться с ирано-
армянской границей. У многих иранцев и экспертов этот 
коридор вызывает беспокойство. Вопрос таков: какой будет 
реальная ширина данного коридора? Будет ли этот коридор 
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связью лишь между Нахчываном и Азербайджаном? То есть, 
это будет внутренний коридор или международный? Будет 
ли он ограничен проездом людей и перевозкой товаров или 
же можно будет транспортировать военное оснащение? Эти 
вопросы обусловлены тем, что для нас важны как 750-ки-
лометровая граница между Ираном и Азербайджаном, так 
и 38-километровая граница между Ираном и Арменией. Го-
сподин Президент, надеюсь, что Вы внесете в это ясность и 
по-дружески ответите на вышеупомянутые вопросы с тем, 
чтобы я довел их до наших друзей в Иране. Благодарю за до-
брое отношение и гостеприимство.

Президент Ильхам Алиев: Благодарю, вы отметили очень 
важный вопрос, и я хочу внести ясность в нашу позицию. Без-
условно, я могу говорить только от имени Азербайджана, по-
тому что если речь идет о коридоре, то есть несколько стран. 
Поэтому в связи с этим должен быть консенсус. Однако вос-
становленная граница с Ираном открывает новые возможности. 
Вы напомнили о Худаферинском водохранилище и плотине. Как 
вам известно, в ходе одного из моих визитов в Иран мы под-
писали с Ираном соответствующее соглашение. К сожалению, 
некоторые из тех, кто критикует нас в Азербайджане, старались 
обвинить Азербайджан, говорили: почему Азербайджан подпи-
сал это соглашение, ведь он не контролирует ситуацию. Однако 
они не могли понять, что, подписав это соглашение, Иран еще 
раз показал, что считает данную территорию суверенной терри-
торией Азербайджана, несмотря на то, что в многочисленных 
документах Иран оказал сильную поддержку нашей террито-
риальной целостности. Это – политическая сторона. С прак-
тической точки зрения, сегодня, когда граница находится под 
нашим контролем, Худаферинская плотина одновременно явля-
ется своего рода нашим общим достоянием. Могу вам сказать, 
что мы уже приступили к сотрудничеству с иранской стороной 
в строительстве гидроэлектростанции на 200 мегаватт. Она бу-
дет разделена на две части. Азербайджан уже договорился с 
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Ираном по методологии выплаты инвестиций, потому что все 
сделано Ираном. Поэтому мы должны возместить, внести свою 
долю. И это согласовано.

Что касается обеспокоенности в связи с границей, считаю, 
что она совершенно безосновательна. В начале поствоенного 
периода такое беспокойство было. Однако, как вам известно, 
высокопоставленные делегации - министр иностранных дел, за-
меститель министра иностранных дел посетили Азербайджан, и 
мы, я лично, широко обсудили с обоими – господином Зарифом, 
господином Аракчи – наши мысли по этому поводу и, считаю, 
пришли к общему знаменателю. Мне известно, что после этого 
они совершили визиты в Россию, Турцию, где обсудили те же во-
просы, и у нас имеется полный консенсус. Иран оказывает этому 
проекту сильную поддержку. Кроме того, Иран оказывает мощ-
ную поддержку формату 3+3, и в настоящее время фактически 
основной вопрос в этом. Это ни в коем случае не будет отделять 
Иран от Армении. Это в определенном смысле станет железно-
дорожным, магистральным сообщением. На нашей границе име-
ется широкое железнодорожное, магистральное сообщение. Это 
не означает, что наносится ущерб чьим-то интересам. Напротив, 
это создаст для Ирана возможность передвижения по Нахчыван-
ской железной дороге в Ерасх, а оттуда – в Армению и иметь же-
лезнодорожное сообщение. Поэтому считаю, что правительство 
Ирана полностью поддерживает данный проект. Думаю также, 
что будет хорошо, если иранские мозговые центры, гражданское 
общество и политики узнают правду.

Что касается перевозки товаров и пассажиров, - это вопрос 
времени. После нескольких обсуждений в совместной рабочей 
группе Азербайджан-Армения-Россия на уровне заместителей 
премьер-министров в нашем трехстороннем Заявлении есть по-
ложение о том, что безопасность на территории Армении будут 
обеспечивать российские силы пограничной безопасности. Как 
вам известно, они контролируют границу Армении с Ираном 
и Турцией. Поэтому это не будет чем-то новым для Ирана. То 
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есть, вновь будут русские. При пересечении границы с Арме-
нией первыми иранцы будут видеть российские силы погранич-
ной безопасности. Такой же будет ситуация, связанная с коридо-
ром. Это не создаст никаких трудностей. Что касается военных 
или гражданских грузов, то, как вам известно, сегодня мы по 
действующим маршрутам отправляем через территорию Ирана 
военные грузы в Нахчыван. А почему бы не по этому пути? Ни-
какой разницы не будет. Кроме того, война уже закончилась, и 
нам не нужно думать об этом. Мы должны подумать о мире.

Стивен Клайн из Тель-Авивского университета Израиля: 
Доброе утро, хочу поблагодарить Вас за то, что уделили нам 
время. У меня два вопроса. Первый связан с месседжем. Вы 
сказали о солидарности в азербайджанском обществе. Счи-
таю, что мы видим эту солидарность. Мы видим в стране 
лозунги, на которых на азербайджанском языке написано 
«Шуша наша!», «Карабах наш!». Я видел лозунг «Не верьте 
Армении!» с крупным хештегом. Это важно. С позиции Из-
раиля я это понимаю. Мы тоже пережили это, адресованные 
людям месседжи. Месседжи формировали у людей большую 
преданность Карабаху. Вместе с тем, как вы можете себе 
представить, я говорил также с азербайджанцами, враждеб-
но относящимися к армянам, и они имеют право на это. Од-
нако это влияет на безопасность армян, особенно армян в 
Нагорном Карабахе. Мы знаем, что Вы можете предпринять 
эмоциональные шаги. Жесты, сделанные на азербайджан-
ских территориях в Нагорном Карабахе, были положитель-
ными. Однако когда для этого выбрано неподходящее вре-
мя, то эмоционально это может повлиять на них негативно, 
потому что они все еще живут с травмой, о которой Вы ска-
зали. Вопрос такой: как эти месседжи меняются после пере-
хода Карабаха под контроль Азербайджана? Что еще будет 
написано рядом с лозунгами «Шуша наша!», «Карабах – это 
Азербайджан!». В чем будут заключаться очередные мессед-
жи для того, чтобы азербайджанцы не питали враждебного 
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отношения к армянам, а армяне Нагорного Карабаха чув-
ствовали себя в большей безопасности в Азербайджане?

Второй вопрос связан с положением женщин. Согласно 
экономическим исследованиям, положение женщин тесно 
связано с экономическим развитием и миром, однако устра-
нить данный пробел сложно. В чем Вы видите роль прави-
тельства в дальнейшем улучшении положения женщин для 
обеспечения большого разнообразия? Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Благодарю. Начну со второго 
вопроса, потому что женщины всегда являются приоритетным 
вопросом. Считаю, что роль женщин в Азербайджане в различ-
ных сегментах нашей жизни достаточно высока. Уважение к 
женщинам – историческая традиция азербайджанского народа. 
Как вам известно, одним из первых постановлений образован-
ной в 1918 году Азербайджанской Демократической Республи-
ки было предоставление женщинам избирательного права. Это 
произошло в 1918 году. Эмансипация женщин в то время была 
одним из приоритетов. Считаю, что достижения сегодня оче-
видны. Меня удивляет то, что Азербайджан порой воспринима-
ется как страна, где женщины не имеют достаточных прав или 
же ситуация с их правами ухудшается, либо они подвергаются 
некой дискриминации. Это совсем не так. То, что здесь мало 
женщин, связано с тем, что здесь собрались наши гости. Сей-
час это ваш стол. Однако женщины в Азербайджане занимают 
очень высокие должности, вы и сами знаете это. Женщины за-
нимают должность председателя Милли Меджлиса и даже бо-
лее высокие посты. Что касается реконструкции, то, конечно, 
мы рассчитываем на них, потому что женщины в Азербайджа-
не обычно работают в секторе образования и здравоохранения. 
Это тоже будет приоритетом на освобожденных от оккупации 
территориях. В первую очередь, мы планируем построить боль-
ницы, школы. Поэтому для женщин будут обеспечены нормаль-
ные, хорошие места работы.

Что касается лозунгов и билбордов, то, как вам известно, 
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выражение «Карабах – это Азербайджан!» я использовал на 
Валдайской конференции в Сочи, потому что премьер-министр 
Армении Пашинян, участвуя в акции в Карабахе, сказал «Ка-
рабах – это Армения, и точка». Это стало концом переговоров. 
Во-первых, это была ошибка, неправда. Во-вторых, это проти-
воречило его прежним заявлениям. Он говорил о том, что Ка-
рабах является независимой страной. Как это возможно, чтобы 
он принадлежал Армении и одновременно являлся независимой 
страной? Этот вопрос господину Пашиняну. Видимо, теперь 
уже нет нужды задавать ему этот вопрос. Я сказал это, получив 
возможность выступить на конференции, которая транслирова-
лась в прямом эфире. Я мог бы сказать это в Баку, и, возможно, 
многие не услышали бы этого. Но я сказал на конференции, ко-
торая транслировалась в прямом эфире: «Карабах – это Азер-
байджан, и восклицательный знак». Это сразу же превратилось 
в хештег или лозунг, стало основным лозунгом нашей победы 
во всех моих заявлениях, поэтому мы видим этот лозунг всю-
ду. Видимо, так и будет продолжаться, потому что это правда: 
«Карабах – это Азербайджан!». Касательно новых лозунгов, об 
одном я уже сказал. На одном из щитов на дороге, которую Ар-
мения считает своей, мы написали «Добро пожаловать в Азер-
байджан». Это их раздражает. А что написать? Когда мы пишем 
«Карабах – это Азербайджан!», им это не нравится, пишем «До-
бро пожаловать в Азербайджан» - опять не нравится. Видимо, 
как я сказал в выступлениях перед политиками, международ-
ным сообществом, им нужен этот посттравматический период, 
чтобы получить хорошее лечение для того, чтобы найти себе 
путеводитель и адаптироваться к новым реалиям. Но во время 
и после войны мы никогда не допускали враждебной риторики. 
В комментариях, заявлениях и месседжах, адресованных азер-
байджанскому народу, я всегда говорил, что Армения должна 
дать нам график, и тогда мы остановим войну. И это произошло. 
Мы не сделали ничего ошибочного, сделали то, что было нуж-
но, и сделали это своевременно.
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Ректор Стамбульского университета Алтынбаш, член Прези-
дентского совета по вопросам безопасности и внешней поли-
тики Турции Чагры Архан: Я тоже хочу лично поздравить 
Вас, как Верховного главнокомандующего азербайджан-
ской армии, и весь азербайджанский народ, одержавший эту 
большую Победу. Вы сказали, что азербайджанцы, наряду 
с азербайджанскими флагами, поднимали в городах Азер-
байджана турецкие флаги. Уверен, Вам известно о том, что 
во время 44-дневной войны во всех городах Турции развева-
лись флаги Азербайджана. Мы отмечали Победу в Турции 
как граждане Азербайджана. Этот период тесного сотруд-
ничества между Турцией и Азербайджаном показал, что 
выражение «Одна нация, два государства» - это не просто 
риторика, но и реальность. В эти минуты мы чтим память 
общенационального лидера покойного Гейдара Алиева. 
Хочу задать очень короткий вопрос. Учитывая нынешнее 
развитие событий, текущую ситуацию и необходимость ди-
намики в регионе, Вы все еще считаете, что Минская груп-
па нужна, и, если она останется, то в чем, по-Вашему, будет 
заключаться ее функция? Будут ли новые функции, должны 
ли они обновить существующие функции? Какова нынеш-
няя цель этой группы, действующей на протяжении 25-30 
лет? Благодарю.

Президент Ильхам Алиев: Большое спасибо. Благодарю 
за добрые слова и поздравления. Мы знаем, что наша победа 
была воспринята в Турции как наша общая победа, и весьма 
признательны за такую мощную братскую поддержку. Как я 
уже сказал, мы ощущали эту солидарность и поддержку от всех 
сегментов турецкого общества, простых людей, от каждого, что 
придавало нам дополнительные силы.

Что касается Минской группы, то после войны я встречал-
ся с ее сопредседателями. Когда у меня спросили о том, каким 
я вижу их будущее, я попросил их представить мне некоторые 
предложения, потому что именно Минская группа обычно вно-
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сила предложения. Разумеется, на основе позиции Азербайджа-
на и Армении. Однако имевшиеся на столе переговоров прин-
ципы и темы были разработаны ими. Конечно, состав Минской 
группы и отношения внутри нее – это они определяют сами. 
Во-первых, нам необходимо знать позицию сопредседателей – 
России, Соединенных Штатов Америки и Франции. Как они ви-
дят будущую деятельность Минской группы? Ведь именно они 
сопредседательствуют в этой группе. Это наша позиция. Есть 
ли необходимость в деятельности группы, которая должна была 
помочь в урегулировании конфликта, после того, как он урегу-
лирован? Не знаю. В то же время я не могу сказать, что Минская 
группа нам больше не нужна, уходите. Нет. Зачем мне это гово-
рить? Поэтому я в дипломатичной форме попросил их подумать 
и проявить креативность. В течение этих 29 лет они были очень 
креативными. Пусть проявят еще немного креативности. Одна-
ко считаю, что, если серьезно, то могут быть некоторые сферы, 
в которых они смогут сыграть свою роль в постконфликтной си-
туации. Не как группа, которая должна урегулировать конфликт. 
Здесь я совершенно не согласен с некоторыми представителями 
Минской группы. Они говорят о необходимости урегулирова-
ния конфликта. Конфликт уже разрешен. Если я говорю о том, 
что конфликт разрешен, значит он разрешен. Если Армения го-
ворит о том, что конфликт не разрешен, тогда я могу спросить у 
армянской стороны, каким ей видится урегулирование конфлик-
та, и что мы должны сделать. Таким образом, считаю, что они 
сами должны подумать о чем-то, быть креативными, оказать 
поддержку. Они не должны предпринимать ничего такого, что 
может нарушить этот хрупкий мир. Не должны давать Арме-
нии нереальных обещаний, должны быть нейтральными, бес-
пристрастными, и постараться закрыть эту ситуацию. Говоря о 
будущем мирном соглашении с Арменией, то есть, если Арме-
ния рассматривает такой вариант, то в таком случае может быть 
много возможностей для международных игроков. Есть вопро-
сы демаркации, делимитации, взаимных связей. Мы являемся 
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частью международного сообщества, членами ОБСЕ, играю-
щей особую роль в регионе. Поэтому я считаю, что они могут 
быть полезными. Но они давно не приезжают к нам. Надеюсь, 
что они в скором времени приедут с определенными предложе-
ниями, а мы, конечно, внимательно их изучим.

Профессор Национального университета Киево-Могилян-
ской Академии Тарас Кузио: Из Украины также было по-
здравление по случаю освобождения Ваших территорий. 
Азербайджан однозначно поддержала не только Турция, но 
и Украина, о чем заявила во всех политических источниках 
и медиа-органах, и это чрезвычайно важно. Перед тем, как 
задать вопрос, хочу поделиться шуткой. Слушая этот очень 
интересный обмен мнениями, я подумал вот о чем: интерес-
но, выходила ли в отпуск армянская разведка в последние 
10 или 20 лет? А может быть они не могут пользоваться 
Google? А может Yandex не так хорош, как Google, не знаю. 
Но если серьезно, то вопрос - возможно, он еще не звучал – 
связан с вопросом о Минской группе. Проблема, связанная 
с Минской группой, заключается в том, что США в регионе 
не присутствовали. При обоих президентах. То есть, это не 
вопрос политической партии. Две разные партии. Францу-
зы тоже были предвзяты. В ноябре обе палаты парламента 
Франции проголосовали за независимость Нагорного Кара-
баха. Так что Франция в азербайджанском вопросе поддер-
живает сепаратизм, при этом в Минской группе в вопросе 
Донбасса – восточного региона Украины – она утверждала 
о своей поддержке территориальной целостности Украины. 
Она проводила очень странную, противоречивую и много-
векторную внешнюю политику. То есть, что бы Вы хотели 
увидеть от администрации США в этом регионе? Ставлю 
вопрос в более широком смысле, не только в составе Мин-
ской группы. Желает ли Президент Азербайджана видеть 
США более активными? Пора ли США вернуться? Благо-
дарю.
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Президент Ильхам Алиев: Большое спасибо. Прежде все-
го, благодарю за поздравления. Передайте нашу признатель-
ность нашим друзьям в Украине, поддержавшим Азербайджан. 
Во время войны мы чутко отслеживали реакцию стран мира 
на происходящее. Так что мы высоко ценим сильную позицию 
украинского общества.

Что касается вопроса, то полностью согласен с вами. Да, 
Франция находилась на стороне сепаратистов, и это – правда. 
Во время войны я несколько раз публично высказывал свое 
мнение об этом – это, конечно, было неприемлемо. Потому что, 
наверное, многие из вас не знают, я доведу до вашего внима-
ния историю о том, как Франция стала сопредседателем Мин-
ской группы. Франция изначально не являлась сопредседателем 
Минской группы. Она стала сопредседателем Минской группы 
по просьбе Президента Ширака. Он очень настаивал и неодно-
кратно просил об этом моего покойного отца. Во время моих 
многочисленных встреч с покойным Президентом Шираком он 
тоже рассказывал мне ту же историю о том, как убедил моего 
отца, чтобы Франция стала сопредседателем Минской группы. 
Он говорил: Ваш отец возражал против этого, открыто говорил 
«нет» и отмечал, что у нас нет никаких претензий к вашей лич-
ности, однако у вас очень сильная армянская диаспора, которая 
будет влиять на процесс принятия решений, в итоге вы окаже-
тесь на стороне Армении. Президент Ширак убедил его и обе-
щал, что этого не будет, что Франция останется нейтральной, 
после чего отец дал согласие. Если бы он не дал согласия, Фран-
ции там не было бы. Это – напоминание некоторым француз-
ским политикам, которые не знают эту историю.

Должен вам сказать, что в период всего нашего тесного со-
трудничества с Францией нейтральность и беспристрастность 
обеспечивались. Говоря о различных уровнях нейтральности, 
могу даже сказать, что Президент Олланд, приняв участие 24 
апреля в церемонии в Армении, в тот же день прилетел в Баку. 
В это время я находился вместе с Президентом Эрдоганом в Ча-
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наккале на церемонии по случаю годовщины Чанаккалинской 
победы, и получилось так, что приехал в Баку после Президента 
Олланда. Он прилетел в Баку до меня, и мы встретились утром 
следующего дня. Я по сей день высоко оцениваю тот случай, 
считаю это показательным для поведения политика – сопред-
седателя Минской группы, государственного деятеля, ответ-
ственного человека. Он отчетливо понимал, что если, посетив 
Армению по такому поводу, не приедет в Азербайджан и не 
проявит уважения, не поведет себя сбалансированно и беспри-
страстно, то это будет воспринято в Азербайджане как очень не-
популярный поступок. К сожалению, во время и даже до войны 
эта дипломатическая практика была утрачена. Даже до войны. 
Несбалансированный подход со стороны Франции в отношении 
Армении и Азербайджана демонстрировался не только во время 
войны. Так было и до нее. Есть много показателей этого, не хочу 
отнимать у вас время. То, что происходило во время войны, было 
очень странным, к сожалению, случилось то, что случилось. 
Помешало ли это нашим планам? Нет. Смогли они повлиять на 
нашу волю? Нет. Это был ошибочный расчет. Скажу откровен-
но, большие страны привыкли к тому, что порой сказанное ими 
в отношении некоторых других стран, немедленно исполняется. 
Они привыкли к этому. Это плохая привычка. Они должны от-
казаться от этой плохой привычки. Это как курение, вы привы-
каете к этому. Если кто-то не говорит того, что вы хотите, или не 
повторяет ваших слов, то его беспокоит, что это может вызвать 
у вас гнев. Ничего из того, о чем мне говорили во время войны, 
то есть, остановиться, вернуть уже освобожденные территории, 
не было выполнено. Однако после войны ситуация изменилась. 
Из Франции приезжали делегации, поступали месседжи, были 
предложения о нормализации отношений. Я говорил, что мы не 
допустили никакой ошибки в наших отношениях. Мы всегда 
были привержены сотрудничеству. Но случилось то, что слу-
чилось. Вы правы, когда говорите о том, что Франция активно 
поддержала территориальную целостность Украины, при этом 
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не поддержала территориальную целостность Азербайджана. Я 
знаю, как это называется, но не хочу проявлять грубость.

Что касается того, что могут сделать США. В начале вы-
ступления вы сами сказали, что США отсутствовали. США не 
было, а мы решили проблему. Я не говорю, что США должны 
были быть здесь, но нам не поступало никаких месседжей от 
новой администрации. Администрация сформировалась в янва-
ре, сейчас – апрель. Господин Блинкен звонил Пашиняну. О чем 
они говорили, я не знаю. И вновь не был соблюден баланс. Я не 
говорю, что мы ждали звонка от господина Блинкена. Но это - 
страна-сопредседатель, они должны вести себя сбалансирован-
но. Мы не знаем, какова позиция правительства США по вопро-
су, связанному с нашим регионом. Президент Байден направил 
мне письмо по случаю Новруз байрамы. Я признателен ему за 
это. Но это было просто поздравительное послание. Я знаю, что 
подобные послания были направлены и другим странам. Все.

Профессор Ахмет Уйсал из Центра ближневосточных иссле-
дований (Турция): Благодарю, господин Президент. Еще раз 
хочу поздравить Вас, мы гордимся Вами. Вчера мы видели 
разрушения в Агдаме. Словно находились в военной зоне, 
где нет войны. Единственное, что они сделали, проложи-
ли траншеи. Никакого строительства не проводилось. Это 
было очень печально. Разрушили дома, мечети. Конечно, с 
Вашего разрешения хотел бы предложить провести Между-
народный карабахский форум. Это привлекло бы многих 
турецких туристов, академиков и бизнесменов. Благодарю.

Президент Ильхам Алиев: Большое спасибо. Хорошая идея. 
Считаю, что Университет АДА может поработать над этим. Я 
полностью поддерживаю эту идею. Мероприятия могут быть 
проведены здесь, на освобожденных от оккупации территориях.

То, что мы увидели в Агдаме, можно сказать, есть повсюду. 
В Физули ситуация еще хуже, потому что там нет зданий. Полу-
разрушенную мечеть в Агдаме сохранили по двум причинам. 
Во-первых, она служила ориентиром для измерения расстояния. 
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Во-вторых, это был пункт наблюдения. Они ждали, что мы пе-
рейдем в наступление с этого направления. Если вы посмотрите 
на путь, по которому мы продвигались, освобождая территории 
от оккупации, то увидите, что мы не пошли прямо на Агдам. 
Они ждали нас там, у них были мощные оборонительные за-
граждения. Могло быть много потерь. Наш путь на Агдам был 
открытым, и Агдам следовал после Шуши. Мы планировали 
войти туда с другого направления. Премьер-министр Армении 
сказал, что если бы он не подписал 10 ноября акт о капитуля-
ции, то их потери могли составить двадцать тысяч человек. Не 
уверен в цифрах. Если в Агдаме было двадцать тысяч солдат, то 
почему они не воевали? Почему они держали в Агдаме двадцать 
тысяч солдат в ситуации, когда не смогли удержать оккупиро-
ванные территории?

В Физули вообще нет никаких зданий. В Губадлы сохранили 
два-три здания, которые использовали как военные склады. В 
Зангилане возвели поселок. Хотели расселить людей. Но у них 
не было человеческих ресурсов. Могу сказать также, что они 
сотворили с Шушой. Они всегда говорили, что Шуша – это ар-
мянский город. Это относительно новый город. Он основан в 
1752 году Панахали ханом, прибывшим из Агдамского района. 
Он избрал эту территорию в качестве крепости для самозащи-
ты, потому что на него были нападения с различных сторон. До 
подписания Ибрагим Халил-ханом в 1805 году Кюрекчайского 
договора с Россией Шушой правили Панахали хан, его дети и 
внуки. Он думал, что спасает свою жизнь, но через год Ибрагим 
Халил-хан и его семья были убиты. Мы должны знать эту исто-
рию. Прошу вас посмотреть Кюрекчайский договор, а также то, 
что произошло с правителем Карабаха после его подписания.

Говорят, что Шуша – армянский город, но она находилась 
в ужасном состоянии. Приехав туда в первый раз, я был очень 
удивлен. Все было разрушено, не построено ни одного здания. 
Только для руководителей Армении и так называемого карабах-
ского режима на территории, где в советское время находился 
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санаторий, были построены две виллы. Могу сказать даже боль-
ше. Войдя в Гадрут и на территории, где находились армянские 
поселки, я увидел нищету, которую, наверное, не видел нигде 
на протяжении последних двадцати лет. Куда они дели деньги, 
собранные с диаспоры? Ежегодно в Калифорнии, во Франции, в 
России организовывались марафоны, на которых собирали де-
сятки миллионов долларов. Но их не видно. Таким образом, мы 
должны восстановить и восстановим Шушу. Карабахский фо-
рум – хорошая идея. Большое спасибо за эту инициативу.

Даниель Поммиер Винчелли из Римского университета 
Ла Сапиенца: Благодарю, господин Президент. Поздравляю 
Вас с восстановлением территориальной целостности. Счи-
таю, что это – достижение, которое происходит в жизни по-
литического лидера один раз. Поздравляю лично Вас. Хочу 
спросить, как по-Вашему, будет ли дано разрешение на воз-
вращение вынужденных переселенцев на освобожденные от 
оккупации территории? Мне известно, что это длительный 
процесс, требующий времени. Однако считаю, что Вы мо-
жете дать общую информацию, связанную с процессом воз-
вращения. Благодарю, господин Президент.

Президент Ильхам Алиев: Мы хотим возвратить их как 
можно скорее. Они столько ждали. Но самая большая проблема 
– это мины. Армения не предоставила нам карты минирования, 
хотя мы знаем, что они у них есть. После окончания войны толь-
ко среди гражданских лиц, не считая наших военнослужащих, 
наши потери составили свыше 100 человек. Более 20 человек 
из них погибли, подорвавшись на минах. Это еще одно воен-
ное преступление, потому что война закончилась. Почему вы не 
предоставляете нам карты минирования, чтобы мы могли очи-
стить эти территории? Поэтому предстоит большая работа, свя-
занная с разминированием. Разминирование – это длительный 
процесс, требующий времени, потому что у нас нет достаточ-
ного числа квалифицированных кадров. В настоящее время мы 
организуем тренинг, а также приобретаем оборудование.
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Второй важный вопрос – этому уже дан старт – подсчет 
причиненного ущерба, потому что мы планируем подать на 
Армению в суд в международных правовых институтах за со-
вершенные разрушения. Поэтому мы документируем все раз-
рушения. Для каждого строения создаем специальный паспорт, 
который станет документом для юридического процесса. Ко-
нечно, инфраструктурные проекты. Потому что мы не можем 
отправить людей туда, где ничего нет. Там должны быть до-
стойные жизненные стандарты. Мы уже приступили к проек-
там. Могу назвать некоторые из них. Например, уже началось 
строительство автомагистралей из Физули в Шушу, из Шуши в 
Джебраил, из Горадиза в Зангилан, из Барды в Агдам. Процесс, 
связанный со всем этим, уже идет. Утвержден бюджет. Произ-
водство электроэнергии, линии, уже проложена линия в Шушу. 
В скором времени в Шуше будет открыта электростанция. Как 
я уже отметил, максимум через 2 года Карабах будет оснащать-
ся электроэнергией. Кроме того, нет водоснабжения, водопро-
водов. Что люди будут есть и пить, если поедут туда, как будут 
заниматься сельским хозяйством? Мы должны правильно спла-
нировать. Конечно, градостроительство, потому что все разру-
шено до основания. Поэтому будут новые градостроительные 
проекты. В настоящее время идет процесс, связанный и с этим. 
Мы начали незамедлительно, и могу вам сказать, что первый 
градостроительный проект, который мы утвердим, – это Агдам, 
а также другие города. В одном из сел в Зангилане мы начали 
пилотный проект «умное село». Считаю, что восстановитель-
ные работы начнутся либо в следующем месяце, либо в июне. 
Надеюсь, что этот пилотный проект будет реализован до конца 
года. Вместе с тем, в ходе контактов с нашими партнерами из 
различных стран я поднял этот вопрос, чтобы привлечь компа-
нии, которые могут дать нам идеи, связанные с градостроитель-
ством, строительством сел. Мы хотим пригласить эти компании 
к сотрудничеству с нами, потому что наших строительных воз-
можностей недостаточно для восстановления этих территорий. 
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Как я уже сказал, мы должны восстановить четыре Люксембур-
га. Это серьезная работа. Поэтому трудно сказать, когда они все 
вернутся. Но они будут возвращаться поэтапно. Вполне вероят-
но, что возвращение начнется с сел, близких к инфраструктуре. 
К примеру, проложить электрические и водные коммуникации в 
Агдаме, Физули, Джебраиле легче. Мы будем потихоньку про-
должать. Одновременно мы планируем в настоящее время стро-
ительство аэропорта в Лачине, потому что добраться до Лачина 
нелегко. Для строительства там нужны транспортные самолеты. 
Также прокладывается дорога и в Кяльбаджар. Существующая 
дорога в настоящее время находится под контролем российских 
миротворцев. Мы пользуемся этой дорогой, но порой неизвест-
но, когда и как будет. Мы должны построить много тоннелей, 
потому что высота гор достигает 3500 метров, и дороги здесь 
раньше не было. Так что сказать в точности, когда это произой-
дет, мне трудно. Но надеюсь, что со следующего года поэтапно 
будет размещена первая группа переселенцев.

Исполнительный директор Центра глобальных и стратегиче-
ских исследований Пакистана Халид Теймур Акрам: Выйдя 
за рамки протокола, хочу сказать несколько слов. Мы транс-
лируем эту конференцию и в Пакистане посредством Вашей 
страницы в Facebook. Ее отслеживает много молодежи. Они 
мне пишут, что Ваше лидерство является источником моти-
вации не только для азербайджанской, но и пакистанской 
молодежи. Они просят меня обратиться к участникам, что-
бы особо поаплодировать господину Президенту.

Президент Ильхам Алиев: Спасибо. Большое спасибо. Вам 
уже предоставлен первый экземпляр издания о проделанной 
нами работе, прежнем виде городов и разрушениях. Этому бу-
дет посвящено много книг. Это – первый экземпляр. Он уже роз-
дан. Вы первыми получили его. Еще раз благодарю за то, что вы 
были с нами, и за ваши вопросы.

В заключение была сделана фотография на память.
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“Le Monde”: Ведущие французские компании опасаются, 
что не примут участие в осуществляемых в Карабахе 

крупных проектах
18.04.2021 [17:24]

Известное французское издание Le Monde опубликовало ста-
тью о восстановительных работах, которые ведутся на освобож-
денных азербайджанских землях и развитии двусторонних от-
ношений между Азербайджаном и Францией после завершения 
войны в Карабахе.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в статье говорится, что война 
между Азербайджаном и Арменией надломила двусторонние 
отношения между Парижем и Баку. Отмечено, что во время во-
йны Турция оказала большую поддержку Азербайджану, а офи-
циальный Париж был на стороне Еревана. Сегодня ведущие 
французские компании опасаются, что их не допустят к проек-
там по восстановлению освобожденных территорий. Руководи-
тели ряда компаний выражают беспокойство в связи со сложив-
шейся ситуацией.

Отмечается, что благодаря мудрой политике Президента 
Ильхама Алиева Азербайджан вернул свои территории и на ос-
вобожденных территориях начались восстановительные, сози-
дательные работы. Доводится до внимания, что строительство 
аэропорта в Карабахе будет завершено к концу августа. Этот 
аэропорт будет служить жемчужине Азербайджана — городу 
Шуше. Это будет второй по величине аэропорт в Азербайджа-
не после бакинского. К восстановлению освобожденных земель 
активно привлечены турецкие компании.

Кроме того, подчеркнуто, что официальный Париж незамет-
но пытается изменить свою позицию на Южном Кавказе и с 
этой целью в феврале направил в Азербайджан государствен-
ного секретаря.

В статье также говорится о визите по собственной инициативе 
группы французских депутатов в Азербайджан. Отмечено, что по 
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завершении визита эти депутаты подчеркнули необходимость вос-
становления отношений между двумя странами после принятых 
вопреки международному праву в Национальной ассамблее и Се-
нате резолюций, не имеющих никакой юридической силы.

В статье подчеркнуто, что азербайджанский народ не вос-
принимает участие французских компаний в крупных проектах 
в стране, поскольку Франция поддерживает армян.

Отвечая на вопрос газеты, помощник Президента Азербайд-
жанской Республики — заведующий отделом по вопросам 
внешней политики Администрации Президента Хикмет Гаджи-
ев сказал, что в настоящее время французские компании нахо-
дятся в невыгодном положении не из-за политических причин, 
но признает, что предпочтения в отношении некоторых стран, 
таких как Турция, имеют место быть.

Хотелось бы надеяться, что администрация США не 
совершит исторической ошибки

23.04.2021 [14:23]

Помощник Президента Азербайджанской Республики, за-
ведующий отделом по вопросам внешней политики Админи-
страции Президента Хикмет Гаджиев ответил на вопрос АЗЕР-
ТАДЖ.

-Ряд международных СМИ распространили информацию 
о том, что США предпримут шаги для признания так на-
зываемого геноцида армян. Что бы Вы сказали по этому по-
воду?

– Всем известна твердая и однозначная позиция Азербайд-
жана по поводу надуманного геноцида армян. Если такой шаг 
будет предпринят новой администрацией США, то это станет 
исторической ошибкой. Азербайджан всегда выступал против 
попыток признания так называемого геноцида армян. Призна-
ние так называемого геноцида армян - это фальсификация исто-
рии. Историю должны изучать историки. Если это произойдет, 
то Азербайджан решительно осудит это.
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Президент Ильхам Алиев неоднократно заявлял, что шаг, 
предпринятый против Турции – это шаг против Азербайджана, 
а любой шаг против Азербайджана – это шаг против Турции.

Хотелось бы надеяться, что администрация США не совер-
шит исторической ошибки.

Украина заинтересована в восстановлении 
инфраструктуры деокупированных территорий 

Азербайджана
23.04.2021 [18:58]

Заместитель руководителя Офиса Президента Украины Игорь 
Жовква провел онлайн-консультации с помощником Президен-
та Азербайджана - заведующим отделом по вопросам внешней 
политики Администрации Президента Азербайджанской Респу-
блики Хикметом Гаджиевым. Как передает АЗЕРТАДЖ, об этом 
сообщается на официальном сайте Офиса Президента Украины.

Собеседники обсудили меры, принимаемые в Украине и 
Азербайджане, по противодействию пандемии COVID-19, а 
также вакцинации граждан.

Заместитель руководителя Офиса Президента поблагодарил 
Азербайджан за неизменную поддержку суверенитета и терри-
ториальной целостности Украины.

Со своей стороны Хикмет Гаджиев высоко оценил включе-
ние Азербайджанской Республики в перечень стратегических 
партнеров Украины в Стратегии национальной безопасности, 
утвержденной в 2020 году. Он поблагодарил за твердую пози-
цию Украины в поддержке суверенитета и территориальной 
целостности Азербайджана в пределах его международно при-
знанных границ.

Собеседники обсудили текущую ситуацию в регионе Нагор-
ного Карабаха и обменялись мнениями относительно вклада, 
который может внести Украина в восстановление инфраструк-
туры деокупированных территорий и экономики Азербайджана.
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Игорь Жовква и Хикмет Гаджиев также скоординировали 
действия относительно дальнейших мероприятий двусторонне-
го диалога высокого уровня в текущем году.

Израильско-азербайджанские отношения базируются на 
дружбе наших народов

26.04.2021 [11:52]

Турция – братская Азербайджану страна, а Израиль - наш 
стратегический партнер. Мы хотим, чтобы наши друзья дружи-
ли друг с другом.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, эти слова помощника Президен-
та Азербайджана – заведующего отделом по вопросам внешней 
политики Администрации Президента Хикмета Гаджиева при-
ведены в статье Шмуэля Дина Эльмаса, опубликованной во вли-
ятельной израильской газете Israel HaYom .

Автор отмечает значительное расширение отношений между 
Израилем и Азербайджаном за последний год. «С момента объ-
явления Азербайджаном своей независимости в 1991 году со-
трудничество в области безопасности, экономики и гуманитар-
ной сфере неуклонно улучшалось и достигло апогея во время 
войны в Нагорном Карабахе 2020 года, в которой Азербайджан 
одержал убедительную и блестящую победу», - подчеркивает 
автор статьи.

«Хикмет Гаджиев - помощник Президента Азербайджана - 
заведующий отделом по вопросам внешней политики Админи-
страции Президента. Он не подходит под израильское описание 
«советника». Хикмет Гаджиев, который родился в городе Гянджа 
- втором по величине городе страны, который подвергся обстрелу 
врага во время войны, - покинул безопасный офис Администра-
ции Президента, когда началась война, чтобы навестить мирных 
жителей пострадавших от армянских бомбардировок, чтобы под-
нять их боевой дух»,- отмечает израильский журналист.

В беседе с корреспондентом Israel HaYom Хикмет Гаджиев 
рассказывает о своем безмерном уважении к Израилю, к его 
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достижениям и его гражданам говорит, что Баку считает изра-
ильско-турецкое сближение очень важным: «Турция - братская 
страна Азербайджана, а Израиль - наш стратегический партнер. 
Мы хотим, чтобы наши друзья реально дружили друг с другом. 
Если стороны согласятся с такой инициативой, то Азербайджан 
всегда будет их приветствовать».

Помощник Президента в эксклюзивном интервью израиль-
ской газете ответил на ряд вопросов.

-Что делает отношения между Израилем и Азербайджа-
ном уникальными?

-Наши отношения не основаны на словах. Они стратегиче-
ские. Мы понимаем друг друга. Я думаю, что в основе этих от-
ношений на самом деле лежит связь между нашими народами. 
Израильско-азербайджанские отношения построены на чест-
ном историческом понимании. Есть страны, которые стремят-
ся нанести ущерб нашему партнерству и сотрудничеству, хотя 
хорошие стабильные отношения с Азербайджаном являются в 
интересах еврейского народа во всем мире.

Главный вопрос для азербайджанцев - решение админи-
страции Байдена по признанию надуманного геноцида армян. 
По этому поводу позиция Хикмета Гаджиева однозначна. «Это 
историческая ошибка, ничто не может сравниться с Холоко-
стом», - говорит он.

-Поддерживаете ли вы контакты с еврейским лобби в Ва-
шингтоне?

-Наши отношения с Израилем прекрасны во всех областях. 
Они основаны на дружбе и гармонии великолепных отношений 
между еврейским и азербайджанским народами. Для нас не су-
ществует такого термина, как лобби; евреи, живущие в США, 
- друзья Азербайджана, и наша дружба основана на такой же 
дружбе с евреями, как и везде в мире.

Еврейские организации в США очень помогают нам в доне-
сении правды Азербайджана, заключающейся в том, что мы пы-
таемся построить новые параметры сотрудничества в регионе, 
мира и стабильности на Южном Кавказе.
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В Азербайджане веками жили представители разных культур 
и религий. Мы гордимся тем, что евреи, живущие в Азербайд-
жане, и евреи со всего мира реально помогают нам.

Когда израильтяне приезжают в Азербайджан, они видят 
наше отношение к Израилю и Вы можете увидеть как по всей 
стране развешаны израильские флаги. Это исходит от сердца 
и желания народа Азербайджана и выражает признательность 
за отношения между странами и народами. У нас прекрасное 
взаимопонимание и прекрасные дипломатические межгосудар-
ственные отношения. Израиль был одним из первых стран, при-
знавших Азербайджан, когда мы провозгласили независимость.

Одним из событий, которое глубоко повлияло на азербайд-
жанский народ, был приезд в нашу страну делегации израиль-
ских офтальмологов для лечения азербайджанских солдат и 
офицеров, пострадавших в Отечественной войне. «Они приеха-
ли в Азербайджан, хотя дома были явно заняты, и осуществляли 
по 10-15 операций в день. Это останется знаком уважения и по-
читания еврейского народа на всю жизнь, и это беспокойство за 
другого человека является частью еврейской ДНК. Это связано 
с желанием израильтян помочь нам. Мы намерены реализовать 
другие подобные инициативы и используя опыт Израиля, чтобы 
помочь нашим раненым ребятам».

-Собираетесь ли вы привлечь израильские компании к 
процессу реабилитации Карабаха?

-Мы находимся в контакте с израильскими компаниями и ис-
пользуем межправительственные связи. У израильских компа-
ний есть значительный технологический потенциал для оказа-
ния нам помощи. Мы заинтересованы в помощи израильских 
компаний в строительстве «умных городов» и в секторе управ-
ления водными ресурсами.

– Подводя итог, какое послание вы хотите отправить Из-
раилю?

– Я хочу пожелать Израилю мира и выразить свою веру в то, 
что азербайджанский и израильский народы - реальные исто-
рические друзья. Израильский народ всегда страдал из-за от-
сутствия мира. Мы желаем народу Израиля мира и постоянных 
успехов Государству Израиль.
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Помощник Президента Азербайджана встретился в 
Брюсселе с заместителем генерального секретаря НАТО

17.05.2021 [20:04]

17 мая помощник Президента Азербайджана - заведующий 
отделом по вопросам внешней политики Администрации Пре-
зидента Хикмет Гаджиев встретился с заместителем генераль-
ного секретаря НАТО Мирчей Коана.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ со ссылкой на сайт НАТО, встреча 
прошла 17 мая в штаб-квартире НАТО в Брюсселе.

Помощник Президента Азербайджана встретился в 
Брюсселе с комиссаром Европейского Союза

18.05.2021 [12:46]

Находящийся с визитом в Брюсселе помощник Президен-
та Азербайджанской Республики - заведующий отделом по во-
просам внешней политики Администрации Президента Хикмет 
Гаджиев встретился с комиссаром Европейского Союза ( ЕС) по 
вопросам политики соседства и расширения Оливером Вархели.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом Оливер Вархели сообщил 
в своем Twitter-аккаунте.

Было отмечено, что на встрече обсуждались вопросы двусто-
ронних отношений между Европейским Союзом и Азербайд-
жаном, помощь ЕС Карабаху, восстановление экономики после 
COVID-19 и потенциал газопровода TAP.

Помощник Президента: Строительство Шушинской 
школы искусств имени Узеира Гаджибекова начнется в 

скором времени
30.05.2021 [01:26]

Азербайджан с благодарностью воспринял инициативу стро-
ительства в городе Шуша школы искусств имени Узеира Гаджи-
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бейли в качестве подарка от председателя Партии национали-
стического движения (MHP) Девлета Бахчели.

Об этом в комментарии АЗЕРТАДЖ сказал помощник Пре-
зидента Азербайджанской Республики - заведующий отделом 
по вопросам внешней политики Администрации Президента 
Хикмет Гаджиев.

Хикмет Гаджиев отметил, что, принимая 27 мая министра 
образования Турции, Президент Ильхам Алиев сообщил, что в 
рамках ожидаемого визита в Шушу Президента Реджепа Тайипа 
Эрдогана в программу включена церемония закладки фундамен-
та школы, предложенной турецкой стороной в качестве подарка.

«Предложено провести рабочие обсуждения на уровне спе-
циалистов с целью приведения архитектурного проекта здания 
школы искусств в соответствие с оригинальным архитектурным 
стилем города Шуша.

Об отказе от этой доброй инициативы не может быть и речи. 
Не исключено, что отсутствие полного доклада по существу во-
проса привело к недопониманию. Уверены, что архитектурные 
вопросы технического характера будут обсуждены на рабочем 
уровне в обстановке взаимопонимания, и в скором времени нач-
нется строительство Шушинской школы искусств имени Узеира 
Гаджибейли», - отметил помощник Президента.

Армения целенаправленно проводит политику, нацеленную 
на гражданское население Aзербайджана

05.06.2021 [19:47]

Факт разрыва мины в Кяльбаджаре еще раз демонстрирует, 
что Армения целенаправленно проводит политику, нацеленную 
на гражданское население Aзербайджана.

Об этом заявил помощник Президента, заведующий отделом 
по вопросам внешней политики Администрации Президента 
Хикмет Гаджиев в интервью журналистам во время церемонии 
прощания с оператором AзТВ Сираджем Абышевым, который 
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погиб, подорвавшись на мине при исполнении служебных обя-
занностей в Кяльбаджаре.

Хикмет Гаджиев отметил, что в документах, принятых на меж-
дународном уровне, деятельность журналистов во время боевых 
действий такая же, как в отношении мирных жителей: «То есть, 
убийство или умышленное убийство журналиста, то, что он стал 
жертвой взрыва мины - это преступное деяние, совершенное на 
уровне преступлений против гражданского населения. Армения 
несет прямую ответственность за это преступление.

Помощник Президента Азербайджана отметил, что вопрос 
минных карт был поставлен перед международными партнера-
ми: «В рамках всех международных организаций поднимается 
вопрос о том, что Армения должна сдать минные карты. Это так-
же является ответственностью и обязанностью самой Армении. 
Мы говорим здесь о государстве, которое полностью изолирова-
но от цивилизованных правил и цивилизованного мира, прово-
дит варварскую политику, нападает на мирных жителей и целе-
направленно осуществляет политику убийства мирных жителей.

Мы видели и другие их варварские деяния. Но несмотря на 
это, до того, как карты будут представлены, согласно поруче-
нию Президента соответствующие структуры Азербайджан-
ской Республики проводят интенсивное разминирование наших 
освобожденных территорий. К ним относятся противопехотные 
мины, противотанковые мины и другие неразорвавшиеся сна-
ряды, оружие и боеприпасы, которые представляют серьезную 
угрозу. Если коротко окинуть взором минную деятельность Ар-
мении, то можно констатировать, что эти мины заложены в пун-
ктах, где нет военной необходимости.

Значит их целью было убивать мирных жителей. Жертвами 
этих мин случайно становятся мирные жители или строитель-
ные рабочие. Допустим, установка мин вдоль линии соприкос-
новения может потребовать военной необходимости, но если 
мы посмотрим на место, где были убиты наши братья Сирадж 
и Магеррам, то мы увидим, что инцидент произошел на дороге 
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у въезда в село. Это абсолютно в стороне от линии соприкосно-
вения и пункта соприкосновения. Значит цель состоит только в 
том, чтобы убивать мирных жителей».

Хикмет Гаджиев довел до внимания, что Азербайджанская 
Республика на уровне государственного обвинения в Европей-
ском суде по правам человека уже поставила вопрос о минах.

Помощник Президента: Материалы, собранные 
погибшими журналистами в Кяльбаджаре, столетиями 

могут быть нужны азербайджанскому народу
05.06.2021 [21:12]

Материалы, собранные погибшими журналистами в Кяль-
баджаре, столетиями могут быть нужны азербайджанскому на-
роду. Это летопись нашего народа. Они проделали очень важ-
ную работу, продвигаясь по освобожденным территориям шаг 
за шагом, они документировали разрушения и преступления, 
совершенные армянскими вандалами.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом сказал помощник Прези-
дента Aзербайджана Хикмет Гаджиев на церемонии прощания 
с корреспондентом АЗЕРТАДЖ Магеррамом Ибрагимовым, по-
гибшим в результате разрыва мины при выполнении служебных 
обязанностей в Кяльбаджаре.

Пожелав, чтобы Аллах упокоил души погибших журнали-
стов, Хикмет Гаджиев сказал: «Я здесь по поручению Прези-
дента Ильхама Алиева. В первую очередь, от имени господина 
Президента, уважаемого Первого вице-президента Мехрибан 
ханым Алиевой выражаю глубочайшие соболезнования семье 
погибшего, его близким.

Погибшие журналисты при исполнении служебных обя-
занностей стали жертвами мин, заложенных презренными ар-
мянами. Проделанная ими работа имеет огромную ценность. 
Передвигаясь шаг за шагом через все наши села, города, они 
документировали зверства, совершенные армянами против 
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азербайджанского народа. Эта работа очень ценна, важна для 
сегодняшнего дня и спустя столетия сохранит свою значимость. 
Несмотря на то, что АЗЕРТАДЖ, Азербайджанское телевиде-
ние просили ребят сменить командировку, они не хотели воз-
вращаться. С большой решимостью, самоотверженностью и 
вдохновением они выполняли эту работу. К сожалению, они 
стали жертвами мин, предательски заложенных презренными 
армянами. Это большая потеря и для азербайджанской журна-
листики и для медиа».

Помощник Президента отметил, что во время войны под руко-
водством Верховного главнокомандующего мы стали свидетеля-
ми храбрости азербайджанских журналистов и азербайджанских 
медиа, которые находились плечом к плечу с азербайджанскими 
солдатами. «Они были на передовой. Фото- и видеокадры, за-
печатлевшие зверства армян, передавались всей мировой обще-
ственности. Работа наших братьев, погибших в Кяльбаджаре, 
также была составной частью этой необходимой деятельности. 
В связи с трагедией сделано обращение ко всем международным 
организациям, и это зверство должно быть осуждено мировым 
сообществом», - подчеркнул Хикмет Гаджиев.

Агдам станет одним из самых красивых городов региона
13.06.2021 [16:00]

После освобождения от оккупации организована вторая по-
ездка представителей дипломатического корпуса в Агдам.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом сказал помощник Пре-
зидента Азербайджанской Республики, заведующий отделом по 
вопросам внешней политики Администрации Президента Хик-
мет Гаджиев, находящийся в Агдаме с представителями зару-
бежного дипломатического корпуса.

Помощник Президента отметил, что, несмотря на то, что с 
момента освобождения Агдама прошло всего шесть месяцев, в 
городе произошли большие положительные изменения, начаты 
восстановительные и созидательные работы.
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«По инициативе Президента и правительства Азербайджана 
Агдам, известный как Хиросима Кавказа, станет одним из кра-
сивейших городов региона. Агдам будет городом мира и спо-
койствия, и люди, которые 30 лет были разлучены со своей ро-
диной, смогут вернуться на эти земли в безопасных условиях», 
- добавил Х.Гаджиев.

Мы с зарубежными дипломатами уезжаем отсюда 
с желанием через несколько лет вернуться 

в современный город Агдам
13.06.2021 [18:57]

Наша поездка в Агдам с более чем 120 дипломатами завер-
шилась коллективным фото.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом помощник Президента 
Азербайджанской Республики Хикмет Гаджиев написал в сво-
ем Twitter аккаунте.

Хикмет Гаджиев отметил, что зарубежные дипломаты уез-
жают отсюда с желанием через несколько лет вернуться в со-
временный, «умный» город Агдам: «Кран, стоящий позади нас, 
– знак уже начавшейся ликвидации следов от разрушений, ур-
бицида и шрамов 30-летней армянской оккупации».

Агдам станет одним из красивейших городов региона

Представители зарубежного дипломатического корпуса в 
рамках поездки в освобожденный от оккупации город Агдам 
прибыли на место закладки фундамента первого жилого здания, 
который будет построен здесь.

Гости ознакомились с Генеральным планом города Агдам и 
получили подробную информацию о проводимых здесь строи-
тельных работах. Было отмечено, что 28 мая Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев в рамках поездки в Агдам заложил 
фундамент автомобильной дороги, жилого здания, Промыш-
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ленного парка, нового здания школы номер 1, посадил дерево 
в лесопарке.

Согласно генеральному плану, территория Агдама составит 
1750 гектаров, загородных садов - 2450 гектаров. Здесь будет 
создана умная и устойчивая социальная инфраструктура. В го-
роде планируется построить 15 школ и детских садов.

Первоначально здесь для жителей и гостей города будет за-
ложен большой лесопарк площадью 125 гектаров. Будет восста-
новлен Агдамский канал, который пройдет через город, а его 
вода будет впадать в созданное здесь озеро.

Кроме того, будет создан Агдамский промышленный парк. 
Промышленный парк будет разделен на части пищевой про-
мышленности, малых промышленных и обслуживающих пред-
приятий, крупных промышленных предприятий, социальные 
и технические зоны, парк большегрузных автомобилей (TIR), 
базу продажи строительных материалов. Здесь планируется соз-
дать предприятия по производству строительных материалов, 
фруктовых и овощных консервов, мясной и молочной продук-
ции, вин, кормов, а также по производству и переработке удо-
брений, расфасовке сельскохозяйственной продукции, а также 
сервисные участки, холодильные камеры. Стратегическое гео-
графическое положение Агдама на пересечении других регио-
нов, потенциал человеческих ресурсов и возможности выхода 
на инфраструктуру расширяют перспективы превращения рай-
она в будущем в промышленный центр Карабаха.

Представители дипломатического корпуса на стендах озна-
комились с образцами новой мечети, типологиями зданий и за-
городными объектами, дорожно-транспортной инфраструкту-
рой города Агдам.

В заключение было сделано фото на память.
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Разрушенный Арменией Агдам в скором времени 
станет одним из красивейших городов региона

13.06.2021 [23:37]

Согласно поручению Президента Азербайджанской Респу-
блики Ильхама Алиева, продолжается организация поездок за-
рубежного дипломатического корпуса для ознакомления с ситу-
ацией на освобожденных от оккупации территориях.

Как сообщает региональный корреспондент АЗЕРТАДЖ, 13 
июня была организована поездка постоянно аккредитованных 
в Азербайджане послов и послов-нерезидентов, военных атта-
ше и других, в целом более 120 зарубежных дипломатических 
представителей в Агдамский район. Дипломатов сопровождали 
помощник Президента Азербайджанской Республики - заведу-
ющий отделом по вопросам внешней политики Администрации 
Президента Хикмет Гаджиев и другие официальные лица.

Помощник Президента Азербайджанской Республики, за-
ведующий отделом по вопросам внешней политики Адми-
нистрации Президента Хикмет Гаджиев отметил, что после 
освобождения от оккупации организована вторая поездка пред-
ставителей дипломатического корпуса в Агдам. Несмотря на то, 
что с момента освобождения Агдама прошло всего шесть меся-
цев, в городе произошли большие положительные изменения, 
начаты восстановительные и созидательные работы. По ини-
циативе Президента и правительства Азербайджана Агдам, из-
вестный как Хиросима Кавказа, станет одним из красивейших 
городов региона. Агдам будет городом мира и спокойствия, и 
люди, которые 30 лет были разлучены со своей родиной, смогут 
вернуться на эти земли в безопасных условиях.

Комплекс Имарет, в котором находится дворец Панахали 
хана, также подвергся осквернению со стороны армян

Представители аккредитованного в нашей стране зарубеж-
ного дипломатического корпуса посетили комплекс Имарет в 
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Агдаме, где находится дворец основателя Карабахского хан-
ства Панахали хана. Специальный представитель Президента 
Азербайджанской Республики Эмин Гусейнов проинформиро-
вал делегацию о комплексе Имарет. Было сообщено, что осно-
воположник Карабахского ханства Панахали хан в XVIII веке 
построил в Агдаме дом из белого камня. Отсюда и произошло 
название города Агдам. А в древнетюркском языке Агдам обо-
значает "малую крепость". Город Агдам развивался в период 
Карабахского ханства.

Было доведено до внимания, что одним из историко-архитек-
турных построек Агдамского района, подвергшимся армянско-
му вандализму, является замок основателя Карабахского хан-
ства Панахали хана. Этот историко-архитектурный памятник 
XVIII века является одним из первых имений ханской династии. 
Как и другие историко-культурные и религиозные памятники на 
оккупированных территориях, дворец Панахали хана подвергся 
осквернению, вандализму со стороны армян. В ханском дворце, 
который использовался как хлев, содержали коров и свиней.

Здесь находились могилы основателя Карабахского ханства 
Панахали хана и правителей ханства в различные годы - Ибра-
гимхалил хана и его сына Мехдигулу хана, а также могила до-
чери Мехдигулу хана Хуршидбану Натаван. На этом кладбище 
похоронены и другие выдающиеся потомки карабахских ханов. 
Однако после оккупации города Агдам кладбище также подвер-
глось вандализму со стороны армян. Армянские вандалы раз-
рушили могилу Ибрагимхалил хана и надгробный памятник 
Хуршидбану Натаван – дочери последнего правителя Карабаха 
Мехдигулу хана Джаваншира.

Фотограф Реза Дегати рассказал участникам, что потомок 
Панахали хана Хуршидбану Натаван была похоронена вместе 
со своим отцом и другими членами семьи в комплексе XVIII 
века в городе Агдаме. «До того, как армяне захватили город, я 
посетил этот культурный центр и восхитился архитектурным 
стилем надгробия и установленного на нем памятника. После 
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освобождения города в ноябре 2020 года я вернулся туда. Я уви-
дел, что могила Натаван была вырыта, а ее кости изъяты».

Армянские вандалы также продемонстрировали свою 
ненависть к мусульманскому миру, содержав скот в 

Агдамской Джума мечети

Представители аккредитованного в нашей стране зарубежно-
го дипломатического корпуса ознакомились с варварством, со-
вершенным армянами в Джума мечети города Агдам. Делегация 
была проинформирована о военных преступлениях армян, раз-
рушении ими культурных, исторических, религиозных памят-
ников. Было отмечено, что армяне совершили невиданный ван-
дализм против историко-культурного наследия Азербайджана в 
Агдаме, как и в других оккупированных районах. Памятники, 
очаги культуры, мечети, кладбища в этом районе разрушены, 
осквернены, а некоторые арменизированы. Одним из истори-
ко-религиозных памятников, подвергшихся армянскому ванда-
лизму, является Джума мечеть в городе Агдам. Джума мечеть 
была построена в 1868-1870 годах архитектором Кербалаи Са-
фиханом Карабахи. Эта мечеть, внесенная в список памятников 
государственного значения, относится к школе «Архитектура 
карабахской мечети». Армяне не разрушили мечеть в военных 
целях, они использовали ее минареты в целях координации. 
Минареты мечети разрушены изнутри, потолок в нескольких 
местах обрушен, а дизайн и надписи намеренно приведены в 
неузнаваемое состояние. Армянские вандалы также продемон-
стрировали свою ненависть к азербайджанцам и мусульманско-
му миру, содержав скот в Агдамской Джума мечети.

Фотограф Реза Дегати проинформировал делегацию об исто-
рии фотографий, снятых им в Джума мечети после Ходжалин-
ской трагедии в 1992 году, которые отражают зверства армян.

Затем представители зарубежного дипломатического корпу-
са совершили намаз в Джума мечети города Агдам.
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Остатки здания Агдамского драматического театра будут 
храниться в музее под открытым небом

Представители аккредитованного в нашей стране зарубежно-
го дипломатического корпуса посмотрели руины разрушенных 
армянами зданий на центральной улице города Агдам. На этой 
улице также находятся руины Агдамского драматического театра.

Специальный представитель Президента Азербайджанской 
Республики Эмин Гусейнов проинформировал гостей об ущер-
бе, нанесенном армянами нашему культурному наследию, в 
том числе Агдамскому государственному драматическому теа-
тру. Он отметил, что в Агдаме широко развит мугам, который 
считается важнейшим образцом азербайджанской культуры. 
Представители Карабахской мугамной школы оказали большое 
влияние на развитие музыкальной культуры азербайджанского 
народа. Однако армяне, уничтожавшие все во время оккупации, 
также разрушили очаги культуры, музыкальные школы.

Эмин Гусейнов, показав фотографию Агдамского драмати-
ческого театра до оккупации, сказал: «Эта статуя перед теа-
тром – памятник Фархада из поэмы Низами Гянджеви «Хосров 
и Ширин». Когда придет время, мы вернем эту статую на свое 
место. Будут созданы Музей Победы и Музей оккупации под 
открытым небом. Остатки здания театра будут также храниться 
в музее под открытым небом.

Зарубежные дипломаты посетили территорию, где будет 
заложен Нагорный парк, и крепость Шахбулаг

Представители аккредитованного в нашей стране зарубежно-
го дипломатического корпуса в рамках поездки в Агдам посе-
тили территорию, где будет заложен Нагорный парк. Было от-
мечено, что здесь планируется построить театр под открытым 
небом. В будущем в этом театре планируется проводить различ-
ные мугамные концерты.
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Во время ознакомления с крепостью Шахбулаг предста-
вителям дипломатического корпуса было сообщено, что эта 
крепость, относящаяся к XVIII веку, является одним из самых 
известных памятников на территории Карабаха. Крепость, рас-
положенная в 10 километрах от города Агдам, около села Шах-
булаг, была построена в 1751-1752 годах основателем Карабах-
ского ханства Панахали ханом. Памятник, известный в научной 
литературе как «Замок Шахбулаг», на самом деле был внутрен-
ней крепостью большого замкового комплекса. Комплекс состо-
ял из жилых домов, рынка, бани и мечети. До того, как Пана-
хали хан построил Шушинскую крепость, крепость Шахбулаг 
была административным центром Карабахского ханства. После 
оккупации Агдама армяне попытались арменизировать ряд на-
ших памятников, в том числе крепость Шахбулаг, представили 
близлежащую мечеть как церковь.

Перед тем, как покинуть Агдам, армяне подожгли мечеть 
Гияслы, где держали скот

Представители зарубежного дипломатического корпуса в 
рамках поездки в Агдам посетили мечеть Гияслы. Гости были 
проинформированы об истории мечети и варварстве, совершен-
ном армянами. Было отмечено, что во время продолжающей-
ся около 30 лет оккупации азербайджанских земель армянская 
сторона разрушила сотни недвижимых исторических, культур-
ных и религиозных памятников, принадлежащих нашему на-
роду, присвоила, подвергла вандализму и использовала их не в 
соответствии с историко-культурным назначением. Одним из 
историко-религиозных памятников, подвергшихся армянскому 
вандализму в Карабахе, является мечеть XVIII века в селе Гияс-
лы Агдамского района. Оккупанты, которые использовали сель-
скую мечеть как хлев для скота, перед тем, как покинуть район, 
подожгли ее.
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В Анталье начал работу 
Дипломатический форум

18.06.2021 [19:22]

18 июня в Анталье начал работу Дипломатический форум, 
организованный Министерством иностранных дел при попечи-
тельстве Администрации Президента Турции.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, выступивший на церемонии от-
крытия Форума "Новая дипломатия: Новое время, новые взгля-
ды" министр иностранных дел Турции Мевлют Чавушоглу 
рассказал о целях форума, внешней политике своей страны и 
решительной позиции в вопросах, беспокоящих международ-
ную общественность.

Министр довёл до внимания, что Дипломатический форум 
в Анталье является платформой международного значения для 
формирования общего мышления и действия.

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган выступил на фо-
руме с речью.

Азербайджан на форуме представляют помощник Прези-
дента - заведующий отделом по вопросам внешней политики 
Администрации Президента Хикмет Гаджиев и министр ино-
странных дел Джейхун Байрамов.

На двухдневном мероприятии с участием глав государств 
и правительств, министров многих стран, известных государ-
ственных и политических деятелей, руководителей между-
народных организаций, учёных и бизнесменов, журналистов 
будут обсуждены такие темы, как глобальные и региональные 
вопросы, а также пути решения кризисов и конфликтов, про-
блем, беспокоящих человечество.

Напомним, одна из панелей Дипломатического форума в Ан-
талье посвящена теме "Южный Кавказ : Новые возможности 
для регионального мира и стабильности".

Эксперты расценивают Дипломатический форум в Анталье 
как важную возможность по доведению до международной об-
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щественности новой позиции Азербайджана в регионе после ее 
Победы в 44-дневной Отечественной войне.

В последние дни в СМИ Турции публикуются аналитические 
статьи и отзывы экспертов об этом. Новая ситуация на Кавказе 
является самой актуальной темой также в дебатах о форуме и 
его значении на местных телеканалах.

Отметим, что в месте проведения форума в Анталье разме-
щены стенды ряда компаний, в том числе Анатолийского агент-
ства, телеканала TRT Word, DEİK.

Помощник Президента Азербайджана Хикмет Гаджиев 
через влиятельное американское издание призвал 

Армению к миру
02.07.2021 [21:08]

В американском издании The Washington Times вышла статья 
помощника Президента Азербайджана - заведующего отделом 
по вопросам внешней политики Администрации Президента 
Хикмета Гаджиева "О сотрудничестве и мире между Арменией 
и Азербайджаном".

Как передает АЗЕРТАДЖ, в статье автор, проводя параллель 
с разрядкой напряженности между СССР и США в самый раз-
гар холодной войны в 1970-е годы, рассказал о взаимных актах 
доброй воли между Арменией и Азербайджаном, выраженных 
в обмене карт минных полей на 15 задержанных армянских ди-
версантов. После парламентских выборов настало время оче-
редного шага к наращиванию доверительных отношений между 
двумя государствами, который мог бы вылиться в дипломатиче-
ский прорыв и трансформировать конфронтацию в сотрудниче-
ство, отмечает Хикмет Гаджиев.

Карта, которую Армения передала, обозначает местонахож-
дение 97 тысяч мин, но это всего лишь один из семи замини-
рованных районов. При этом автор обращает внимание на то, 
что премьер-министр Армении Никол Пашинян сам признал-
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ся, что это всего лишь часть из пакета карт, которые имеются у 
его страны. И все же передача даже этой одной карты, уверен 
Х.Гаджиев, является прогрессом по сравнению с теми днями, 
когда Ереван называл просьбу Баку передать карты "фейковой 
повесткой дня".

Неизвестно сколько всего мин. Ведь Карабах считается одним 
из наиболее покрытых минами регионов мира. Более 1.5 милли-
ардов кв.метров загрязненных минами земель - это больше, чем 
линия соприкосновения между Южной Кореей и КНДР в деми-
литаризованной зоне. Мины представляют большую опасность. 
Ведь уже после окончания войны около 140 лиц подорвались на 
них, включая двух журналистов, напоминает автор.

Теперь препятствием к миру служат именно эти мины. Они, 
если перефразировать известное изречение Клаузовица, явля-
ются продолжением войны, но другими средствами.

В то же время для Еревана главным препятствием к миру яв-
ляются задержанные лица, граждане Армении. Они не являют-
ся военнопленными, как неверно их называют некоторые СМИ. 
Все военнопленные уже обменены, подчеркивает автор.

Выдача карт минных полей может стать еще одним импуль-
сом к разрядке напряжения между двумя странами и установле-
нию доверительных отношений.

Помощник Президента Азербайджана коснулся также вопроса 
Зангезурского коридора, который, как он убежден, выгоден обе-
им сторонам. Коридор положит конец изоляции нахчыванского 
эксклава, а Армения получит наземное железнодорожное сооб-
щение с Россией. Закрытие транспортных коммуникаций в годы 
конфликта Х.Гаджиев назвал преступлением против географии.

Отдельное внимание автор уделил также новой роли, которая 
выпадает теперь на долю стран-сопредседателей Минской груп-
пы ОБСЕ - Франции, США и России. Группа может продолжать 
прилагать усилия для строительства доверительных отношений 
между двумя государствами.

В заключение Х.Гаджиев отмечает, что сегодня у наших на-
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родов есть шанс на мир и стабильность. У нас появилась воз-
можность лучше узнать друг друга и выиграть от этого. Конеч-
ным пунктом взаимопознания может стать мирный договор. Но 
те, кто делают ставку на реваншизм вместо мира, могут приве-
сти регион к новой катастрофе, убежден помощник Президента 
Азербайджана.

В Азербайджане всегда существовало понимание, что если 
Армения поистине заинтересована в мире, то она может выи-
грать от региональных проектов. Поэтому, давайте превратим 
Южный Кавказ в регион мира, подытоживает Хикмет Гаджиев.

Israel HaYom: Государство Израиль всегда поддерживало 
территориальную целостность Азербайджана

12.07.2021 [10:57]

Государство Израиль всегда поддерживало территориальную 
целостность Азербайджана.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом заявил посол Израиля в 
Баку Джордж Дик во время визита в город Шуша, где во вре-
мя Второй Карабахской войны была осуществлена специальная 
операция в горах против армянской оккупационной армии, пи-
шет Шмуэль Дин Эльмас в ведущей израильской ивритоязыч-
ной газете Israel HaYom

Автор статьи отмечает, что посол Израиля в Азербайджане 
Джордж Дик принял участие в поездке представителей дипло-
матического корпуса, аккредитованного в Азербайджане во 
главе с помощником Президента Азербайджанской Республики 
— заведующим отделом по вопросам внешней политики Адми-
нистрации Президента Хикметом Гаджиевым в городе Шуша, 
над которой азербайджанские солдаты и офицеры, проявив на-
стоящее мужество и героизм восстановили азербайджанский 
контроль во время Второй Карабахской войны.

По мнению Хикмета Гаджиева, целью визита было ознаком-
ление иностранных дипломатов с ходом восстановительных ра-
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бот в Шуше, оригинальным архитектурным обликом города и 
культурным наследием азербайджанского народа.

"Иностранные дипломаты знакомятся с текущей ситуацией на 
месте, видят последствия политики вандализма, хищений, унич-
тожения материального и духовного наследия азербайджанского 
народа, которые совершались армянами на протяжении 30 лет. В 
частности, уже организованы различные визиты в Физулинский, 
Зангиланский, Джебраильский, Губадлинский, Лачинский и Аг-
дамский районы", – подчеркнул Хикмет Гаджиев.

"Государство Израиль на протяжении 30 лет всегда поддер-
живало территориальную целостность Азербайджана», - за-
явил посол Джордж Дик азербайджанскому информационному 
агентству. Он добавил: «Мы рады, что Азербайджан восстано-
вил свою территориальную целостность".

Во время Второй Карабахской войны, которая прошла с 27 
сентября по 10 ноября, Азербайджан в соответствии с резолю-
циями СБ ООН восстановил свою территориальную целост-
ность благодаря мужеству и храбрости азербайджанских солдат 
и офицеров, при технологической поддержке израильского во-
оружения и при помощи правительства Турции. Когда я при-
был в Азербайджан в конце 2019 года. "Я не думал, что смогу 
оказаться в Шуше так скоро, - отметил посол Дик. - Я очень 
счастлив приехать в Шушу и посетить этот исторический город 
Азербайджана".

Израильский эксперт Арье Гут отметил, что благодаря 
успешным геополитическим и геоэкономическим инициативам 
Азербайджан стал самым мощным геополитическим стержнем 
и лидером региона без участия и согласия которого не может 
быть решен ни один политический, экономический, транспорт-
ный вопрос в этом стратегическом регионе мира, каким являет-
ся Южный Кавказ. "За 30-летнюю историю дипломатических 
отношений между Азербайджаном и Израилем была доказана 
необходимость и жизнеспособность стратегических отношений 
между еврейским государством и государством с мусульман-
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ским большинством. Наши дружественные страны действитель-
но взаимодействуют как истинные и надежные стратегические 
партнеры и на протяжении истории мы никогда не предавали 
друг друга, мы всегда были рядом, плечом к плечу", - подчерки-
вает израильский эксперт.

"Тридцать лет Шуша - жемчужина культуры, а сегодня куль-
турная столица Азербайджана находилась в руках армянских ок-
купантов. Этот город веками являлся колыбелью азербайджан-
ской культуры, который взрастил и подарил азербайджанскому 
народу таких ярких представителей, как Узеир Гаджибейли, Ра-
шид Бейбутов, Хуршудбану Натаван, Бюльбюль, Хан Шушин-
ский и Ниязи. Этот город имеет особый смысл и значение для 
всех азербайджанцев. Когда мы говорим о Шуше, мы говорим о 
населенном пункте, освобождение которого служит переломом 
в войне, и можно сказать, станет маяком, который будет осве-
щать путь Вооруженным силам Азербайджана. Я уже не говорю 
об историческом и культурном значении этого города. Я говорю 
лишь о том, какое значение для азербайджанского солдата, офи-
цера или командира имеет освобождение города Шуша.

Шуша для азербайджанцев, как Иерусалим для евреев. Они 
родились в неприступной крепости, и, подобно чистым горным 
потокам, текущим по долинам и просторам Азербайджана, они 
тысячелетиями строили и создавали красоту Азербайджана", - 
отметил израильский эксперт.

"Джордж Дик, первый израильский араб-христианин, став-
ший послом Государства Израиль, участвовал в поездке ди-
пломатов вместе со своими коллегами из Пакистана, Турции, 
Катара и Ливии, которые, в свою очередь, провели совместную 
молитву в мечети в городе Шуша", - резюмировал журналист 
Шмуэль Дан Эльмас во влиятельной израильской ивритоязыч-
ной газете Israel HaYom.
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Состоялось открытие Недели дипломатии на тему 
Отечественной войны и поствоенной 

внешней политики Азербайджана
12.07.2021 [12:36]

12 июля состоялось открытие Недели дипломатии на тему 
«44-дневная Отечественная война и поствоенная внешняя по-
литика Азербайджана», являющаяся совместным проектом Ми-
нистерства иностранных дел и Университета АДА.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на церемонии минутой молчания 
была почтена память шехидов, погибших за территориальную 
целостность Азербайджана.

На мероприятии глава дипломатических волонтеров при Ми-
нистерстве иностранных дел Нигяр Эйваззаде рассказала о про-
екте и предстоящей в его рамках деятельности.

Было отмечено, что Неделя дипломатии с участием предста-
вителей действующих в Азербайджане волонтерских органи-
заций и движений проходит 12-26 июля. В целях подробного 
информирования ее участников о внешней политике Азербайд-
жана в период Отечественной войны, а также об исторической 
Победе славной Азербайджанской армии под руководством по-
бедоносного Верховного главнокомандующего будут проведе-
ны встречи с высокопоставленными представителями Мини-
стерства иностранных дел и других государственных структур, 
а также с главами дипломатических представительств Азер-
байджана в зарубежных странах, участниками Отечественной 
войны, иностранными журналистами, которые освещали эту 
войну, с известными общественными деятелями. Кроме того, в 
рамках проекта планируется реализовать ряд культурных про-
грамм, экскурсии и поездки.

На церемонии была выражена благодарность руководству 
страны, азербайджанской молодежи, в том числе волонтерско-
му движению за внимание.

На мероприятии был представлен видеоколлаж о некоторых 
событиях 44-дневной Отечественной войны.
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Выступая с приветственной речью, проректор Университета 
АДА Фариз Исмаилзаде отметил, что вуз рад выступить совмест-
но с МИД организатором проекта по информированию молодежи 
на тему внешней политики во время и после 44-дневной Отече-
ственной войны. Он подчеркнул важную роль молодежи в до-
стойном продвижении Азербайджана на международной арене.

Главный гость церемонии открытия, помощник Президента 
Азербайджана - заведующий отделом по вопросам внешней по-
литики Администрации Президента Хикмет Гаджиев, высту-
пив, подчеркнул, что мероприятие совпало с годовщиной нача-
ла очередного акта агрессии армянской стороны на товузском 
направлении государственной границы Азербайджана. Было от-
мечено, что Вооруженные силы Азербайджана достойно отве-
тили на провокацию противника, и славная Победа, завоеванная 
Азербайджанской армией во главе с победоносным Верховным 
главнокомандующим Ильхамом Алиевым в результате 44-днев-
ной Отечественной войны, вписана в азербайджанскую исто-
рию золотыми буквами.

Отметив, что теперь конфликт остался в истории, Хикмет 
Гаджиев рассказал о главных задачах Азербайджана, в частно-
сти о реконструкции на освобожденных территориях, размини-
ровании этих земель и обеспечении безопасного и достойного 
возвращения вынужденных переселенцев в свои дома.

Подчеркнув, что конфликт остался в прошлом, Хикмет Гад-
жиев рассказал об основных задачах, стоящих перед Азербайд-
жаном, в частности, о процессе восстановления освобожденных 
территорий, разминирования этих территорий для обеспечения 
безопасного и достойного возвращения вынужденных пересе-
ленцев в свои дома. Было подчеркнуто, что внешняя полити-
ка Азербайджана, основанная на национальных интересах, и 
впредь будет направлена на обеспечение мира и безопасности 
в регионе и во всем мире, а также на соблюдение международ-
ного права.

В заключение мероприятия Х.Гаджиев ответил на вопросы 
участников.



271

Внешняя политика Азербайджана и впредь будет 
служить обеспечению мира и безопасности

12.07.2021 [18:11]

Нынешнее мероприятие совпадает с датой, когда Армения 
прибегла к очередному провокационному акту в направлении 
Товузского района государственной границы Азербайджана. 
Вооруженные силы Азербайджана дали достойный отпор во-
енным провокациям врага и славная Победа, завоеванная под 
руководством Президента, победоносного Верховного главно-
командующего Ильхама Алиева нашей героической армией в 
результате 44-дневной Отечественной войны, была золотыми 
буквами вписана в историю нашей страны.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом сказал помощник Прези-
дента Азербайджана, заведующий отделом по вопросам внеш-
ней политики Администрации Президента Хикмет Гаджиев во 
время выступления на церемонии открытия недели дипломатии 
на тему «44-дневная Отечественная война и поствоенная внеш-
няя политика Азербайджана».

Отметив, что конфликт уже остался в прошлом, помощник 
Президента сказал, что основные задачи, стоящие перед Азер-
байджаном, это – восстановление освобожденных территорий, 
очищение этих территорий от мин, таким образом, обеспечение 
безопасного и достойного возвращения вынужденных пересе-
ленцев на родные земли.

Хикмет Гаджиев отметил, что внешняя политика Азербайд-
жана, в основе которой лежат национальные интересы, и впредь 
будет служить обеспечению международного права, мира и без-
опасности в регионе и во всем мире.
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Прошла первая «Неделя дипломатии», совместно 
организованная Министерством иностранных дел и 

Университетом АДА
18.07.2021 [15:15]

Прошла первая «Неделя дипломатии» на тему «44-дневная 
Отечественная война и послевоенная внешняя политика Азер-
байджана», совместно организованная Министерством ино-
странных дел Азербайджана и Университетом АДА.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в управлении пресс-службы Ми-
нистерства иностранных дел, "Неделю дипломатии", которая 
прошла с участием представителей действующих в Азербайд-
жане волонтерских организаций и движений, планируется про-
должить и на следующей неделе. В целях информирования в 
течение двух недель участников о внешней политике Азербайд-
жана в период Отечественной войны, а также об исторической 
Победе славной Азербайджанской армии во главе с победонос-
ным Верховным главнокомандующим предусмотрено проведе-
ние встреч с гостями высокого уровня.

На официальной церемонии открытия, которая состоялась 
12 июля, в рамках первого дня проекта проректор Университе-
та АДА Фариз Исмаилзаде выступил с приветственной речью. 
На церемонии открытия в качестве главного гостя выступил по-
мощник Президента Азербайджана – заведующий отделом по 
вопросам внешней политики Администрации Президента Азер-
байджанской Республики Хикмет Гаджиев.

Во второй день проекта, 13 июля, были заслушаны лекция за-
местителя министра иностранных дел Азербайджанской Респу-
блики Халафа Халафова и выступление посла Турции в Азер-
байджане Джахита Багчи. Кроме этого, в рамках второго дня 
проекта было организовано посещение Музея военной истории 
Азербайджана при Министерстве обороны Азербайджана. В 
рамках визита участники "Недели дипломатии" ознакомились 
с экспонатами разных периодов истории Азербайджанской ар-
мии, прослушали выступления официальных лиц минобороны и 
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участников Отечественной войны. Участники также посмотрели 
созданный Министерством обороны короткометражный фильм, 
посвященный исторической победе в Отечественной войне.

В третий день проекта участники встретились с министром 
культуры Анаром Керимовым. В этот день состоялась и онлайн-
встреча с постоянным представителем Азербайджанской Респу-
блики при ЮНЕСКО Эльманом Абдуллаевым.

15 июля - в четвертый день проекта прошли встречи с заме-
стителем министра иностранных дел Азербайджана Эльнуром 
Мамедовым, послом Пакистана в Азербайджане Билалом Хайе 
и генеральным консулом Азербайджана в городе Лос-Анджелес 
США Насими Агаевым.

В пятый день проекта - 16 июля - были заслушаны выступления 
исполнительного директора Баку медиа-центра Ормана Алиева, 
сценариста и редактора Баку медиа-центра Мусаллима Гасанова. 
Затем вместе с руководством и сотрудниками Баку медиа-центра 
состоялся просмотр подготовленного при поддержке Фонда Гейда-
ра Алиева фильма «Вечная командировка», руководителем проекта 
и главным продюсером которого является Арзу Алиева.

В шестой день проекта - 17 июля - состоялась встреча с по-
мощником Президента Азербайджанской Республики – за-
ведующим отделом по экономическим вопросам и политике 
инновационного развития Администрации Президента Азер-
байджанской Республики Шахмаром Мовсумовым. В тот же 
день состоялась встреча с послом Азербайджана в Хорватии 
Фахраддином Гурбановым.

В ходе встреч, проведенных в течение недели, гости «Недели 
дипломатии» ответили на многочисленные вопросы волонтеров.

Участники проекта в выходные дни устроили пикник в парке 
Университета АДА.

Предусмотрено продолжение проекта на следующей неделе.
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По поручению Президента Ильхама Алиева бригады 
помощи из Азербайджана будут отправлены в братскую 

Турцию
30.07.2021 [11:36]

В соответствии с поручением Президента Азербайджанской 
Республики Ильхама Алиева бригады помощи из Азербайджана 
будут отправлены в братскую Турцию для тушения лесных по-
жаров и предотвращения их эскалации.

Об этом в интервью АЗЕРТАДЖ сообщил помощник Прези-
дента Азербайджанской Республики - заведующий отделом по 
вопросам внешней политики Администрации Президента Хик-
мет Гаджиев.

Помощник Президента сказал: «В связи с этим Президент 
Ильхам Алиев дал необходимые поручения и указания премьер-
министру Азербайджанской Республики и Министерству по 
чрезвычайным ситуациям. Соответствующие государственные 
структуры связались со своими коллегами из Турции, и бригады 
помощи в скором времени отправятся в братскую страну».

На опыте Азербайджана реализуется уникальный пример 
восстановления и реконструкции

16.10.2021 [16:02]

Это седьмая по счету поездка представителей дипломати-
ческого корпуса на освобожденные от оккупации территории. 
Наша нынешняя поездка - в направлении Суговушана и Талы-
ша. Эти территории имеют большое стратегическое значение, 
особенно Суговушан, где сосредоточены большие источники 
воды. Отсюда осуществлялось водоснабжение больших терри-
торий Азербайджана. На начальном этапе наших поездок мы 
были свидетелями разрушений, учиненных Арменией на окку-
пированных территориях Азербайджана во время 30-летней ок-
купации. Наши поездки со временем становятся другими. Мы 
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уже знакомимся с созидательной работой, проводимой прави-
тельством Азербайджана в короткие сроки.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом в интервью журналистам 
в сказал помощник Президента Азербайджана, заведующий от-
делом по вопросам внешней политики Администрации Прези-
дента Хикмет Гаджиев во время поездки представителей дипло-
матического корпуса в освобожденный от оккупации поселок 
Суговушан и село Талыш Тертера.

«По поручению Президента Ильхама Алиева правительство 
Азербайджана продолжает стремительно осуществлять стро-
ительные работы. Если сравнить в мировом масштабе, то на 
опыте Азербайджана реализуется уникальный пример посткон-
фликтной реконструкции и восстановления. За последние 25-30 
лет в мире в постконфликтных условиях сами государства не 
проводили столь масштабных работ по реконструкции. Хотя в 
некоторых регионах были подобные случаи, но в основном это 
было сделано при непосредственном участии международных 
организаций. В Азербайджане эти проекты реализуются за счет 
собственных средств страны и в короткие сроки», - сказал Хик-
мет Гаджиев.

Помощник Президента сообщил, что представители дипло-
матического корпуса также видят, что нынешняя ситуация в селе 
Талыш мало чем отличается от ситуации на других освобожден-
ных территориях. То есть, во время 30-летней оккупации здесь 
проводилась политика тотального разрушения, уничтожения 
имущества, принадлежащего гражданам Азербайджана. Однако 
Азербайджанское государство намерено в короткие сроки вос-
становить эти территории и обеспечить возвращение бывших 
вынужденных переселенцев на свои родные земли.

«Во время войны Тертерский район подвергался интенсив-
ным бомбардировкам и артиллерийскому обстрелу. Несмотря 
на все это, совершенные зверства, сегодня в Тертере ведутся со-
зидательные работы. Все разрушенные дома восстановлены и 
переданы гражданам», - подчеркнул Хикмет Гаджиев.
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Тюркский совет базируется на нашем братстве, 
общих ценностях, прошлом и истории

22.10.2021 [14:16]

Мы, как Тюркский совет, с подписанием Нахчыванского со-
глашения в 2009 году вышли на новый уровень связей. В мире 
есть много международных организаций, но следует особо от-
метить, что Тюркский совет сильно отличается от других меж-
дународных структур.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом сказал помощник Прези-
дента Азербайджана- заведующий отделом по вопросам внеш-
ней политики Администрации Президента Хикмет Гаджиев во 
время выступления на медиафоруме Тюркского совета.

«Международные организации порой формируются на осно-
ве политических, экономических и других интересов. Конечно, 
у нашей организации схожие интересы. Однако, кроме того, в 
основе философии Тюркского совета стоят именно наше брат-
ство, общие ценности, прошлое и история. Сила и мощь Тюрк-
ского совета истекают из этого. Тюркский совет - это организа-
ция, которая объединяет нашу дружбу и продвигает нас вперед», 
- подчеркнул Хикмет Гаджиев.

Отметив, что саммит Тюркского совета состоится через не-
сколько недель с участием глав государств, помощник Прези-
дента сказал: «На этом саммите ожидается принятие важных 
решений. Эти решения позволят Тюркскому совету занять бо-
лее сильную позицию в международных отношениях. Тюрк-
ский совет означает сотрудничество между нашими братскими 
странами во всех сферах. Это, прежде всего, наше политическое 
сотрудничество. Наши государства решительно поддерживают 
друг друга на всех международных аренах. Как отметил Прези-
дент Ильхам Алиев на проведенном в 2019 году саммите в Баку, 
Азербайджан и впредь будет вносить свой вклад в развитие на-
шего сотрудничества во всех сферах во время своего председа-
тельства. С чувством радости хочу сказать, что в период предсе-
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дательства Азербайджана наше сотрудничество расширилось, 
братский Узбекистан стал полноправным членом Тюркского 
совета, а братский Туркменистан присоединился к Тюркскому 
совету в статусе наблюдателя. Это еще больше расширило наши 
ряды. В то же время количество стран, желающих сотрудничать 
с Тюркским советом, во всем мире растет».

Нашей целью является не месть, а призыв 
к будущему миру

22.10.2021 [16:19]

2020 год стал особо важным периодом для азербайджанского 
народа. Наконец, через 30 лет был положен конец тоске азер-
байджанского народа по Карабаху и наш народ, тесно сплотив-
шись вокруг своего лидера, поднялся на Отечественную войну. 
В результате этого под лозунгом «Карабах – это Азербайджан!» 
наши земли были освобождены от оккупации.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом сказал помощник Прези-
дента Азербайджана - заведующий отделом по вопросам внеш-
ней политики Администрации Президента Хикмет Гаджиев в 
своем выступлении во время медиафорума Тюркского совета.

«В первую очередь, хотел бы отметить, что Турция во главе с 
Президентом Реджепом Тайипом Эрдоганом находилась рядом 
с Азербайджаном, оказала нам моральную, политическую, ди-
пломатическую поддержку. В тот период сердце Турции билось 
в унисон с сердцем Азербайджана и, наконец, тоске азербайд-
жанского народа был положен конец. Одновременно с этим во 
время 44-дневной Отечественной войны страны-члены Тюрк-
ского совета во главе с генеральным секретарем Совета оказа-
ли поддержку азербайджанскому народу. В ходе Отечественной 
войны СМИ двух братских стран также плечом к плечу вели 
борьбу», - отметил Хикмет Гаджиев.

Подчеркнув, что организация подобного медиафорума ожи-
далась уже долгие годы, помощник Президента сказал: «Мы ис-
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пытываем особую радость и гордимся встречей с нашими пред-
ставителями медиа в подобном формате. Потому что отношения 
между нашими СМИ усиливают нашу силу в области медиа. 
Это задача поставлена также перед нами нашими лидерами. Ра-
бота по пропаганде среди людей, в частности, молодежи наших 
общих корней, культуры, а также по пропаганде во всем мире 
богатой тюркской культуры, имеет важное значение».

Отметив, что одной из новых задач, стоящих перед Азер-
байджаном, является реконструкция Карабаха, Хикмет Гаджиев 
сказал, что наши освобожденные от оккупации земли полно-
стью разрушены. Невозможно представить себе подобные раз-
рушения земель, городов в XXI веке. «Благодарю представите-
лей медиа братских тюркских стран за доведение до внимания 
мировой общественности факта этого вандализма», - сказал по-
мощник Президента Азербайджана.

«Наша цель – не месть, а призыв к будущему миру. Наша цель 
заключается в предотвращении в мире подобных действий. В 
Карабахе имеется древнее культурное наследие, принадлежа-
щее азербайджанскому и тюркскому народу. Нужно с сожале-
нием отметить, что и оно было уничтожено за долгие годы. На 
оккупированных землях были разрушены 67 мечетей, содержа 
в мечетях свиней, армяне оскорбили чувства всех мусульман.

Сегодня Азербайджан готов восстановить Карабах и вернуть 
ему историческую славу центрального региона тюркско-ислам-
ской цивилизации. Уверены, что братские тюркские государства 
в этом процессе также будут находиться рядом с Азербайджа-
ном и мы будем действовать сообща и в этом вопросе», - сказал 
Х.Гаджиев.
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На медиафоруме Тюркского совета подчеркивалась 
важность сотрудничества и солидарности 

между СМИ тюркоязычных стран
22.10.2021 [22:10]

22 октября в Стамбуле начал работу медиафорум Совета по 
сотрудничеству тюркоязычных государств (Тюркского совета).

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, выступивший на церемонии от-
крытия трехдневного мероприятия руководитель Коммуни-
кационного управления Администрации Президента Турции 
Фахреттин Алтун рассказал о большой борьбе, проводимой в 
социальных медиа во время второй Карабахской войны.

Напомнив о том, что год назад земли Азербайджана еще не 
были полностью освобождены, и армяне обстреливали мирное 
население нашей страны из запрещенного оружия, Ф.Алтун 
особо отметил, что Турция была рядом с Азербайджаном в этот 
тяжелый исторический период.

«Во время войны мы проводили совместную борьбу на ин-
формационном фронте вместе с нашим братом, помощником 
Президента Азербайджана, заведующим отделом по вопросам 
внешней политики Администрации Президента Хикметом Гад-
жиевым. В результате мы внесли вклад в завоевание славной По-
беды и, к счастью, победили. Просим Аллаха об упокоении душ 
наших шехидов, и вновь говорим «Карабах – это Азербайджан».

Отметив, что в основе Тюркского совета находится наше 
братство, общие ценности, прошлое и история, помощник 
Президента Азербайджана, заведующий отделом по вопросам 
внешней политики Администрации Президента Хикмет Гаджи-
ев выразил уверенность в том, что форум Тюркского совета вне-
сет большой вклад в развитие многих сфер стран-членов, в том 
числе в их солидарность в медиа-секторе.

Подчеркнув, что за время 44-дневной Отечественной войны 
Турция, а также ряд тюркоязычных государств были постоянно 
рядом с Азербайджаном, помощник Президента сказал: «В пер-



280

вую очередь, хотел бы отметить моральную, политическую, ди-
пломатическую поддержку находящейся рядом с нами братской 
Турции во главе с Президентом Реджепом Тайипом Эрдоганом. 
В это время сердце Турции билось в унисон с Азербайджаном, 
и наконец был положен конец страданию азербайджанского на-
рода. В то же время страны-члены Тюркского совета во главе 
с генеральным секретарем совета во время 44-дневной Отече-
ственной войны выражали поддержку азербайджанскому наро-
ду. Во время Отечественной войны СМИ двух братских стран 
боролись плечом к плечу».

Было отмечено, что после Победы в Отечественной войне 
Азербайджан намерен возродить Карабах и возвратить ему исто-
рический авторитет как центра тюркско-исламской цивилизации.

Хикмет Гаджиев выразил уверенность в том, что братские 
тюркские страны находятся рядом с Азербайджаном и будут 
осуществлять совместную деятельность в этом процессе.

Выступивший на медиафоруме с видеообращением Прези-
дент Турции Реджеп Тайип Эрдоган отметил, что тюркский мир 
страдает не только от цифрового фашизма, но и двойных стан-
дартов международных медиа.

Подчеркнув, что вопрос двуличного отношения, выражен-
ного во время 44-дневной Карабахской войны Азербайджана, 
имел значение для наших стран, Президент Турции отметил, 
что органы международных медиа никогда не писали о ракет-
ных атаках вооруженных сил Армении против мирного населе-
ния Азербайджана.

Президент Реджеп Тайип Эрдоган призвал тюркоязычные 
страны к созданию независимой информационной системы и 
СМИ.

В первый день форума состоялись панельные заседания на 
темы «Общее культурное будущее: сектор фильмов и сериалов 
в тюркском мире», «Специальное заседание к 30-летию тюрк-
ского мира: великое прошлое, сильное будущее» и «Единство 
тюркского мира от прошлого к будущему».
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Затем состоялась художественная часть мероприятия.
Напомним, что на медиафоруме под девизом «Великое про-

шлое, сильное будущее» наша страна представлена расширен-
ной делегацией во главе с помощником Президента Азербайд-
жана, заведующим отделом по вопросам внешней политики 
Администрации Президента Хикметом Гаджиевым.

В работе форума принимают участие свыше 500 делегатов, 
среди которых представители медиа, академики, высокопостав-
ленные лица государственных структур и частных организаций, 
сотрудники социальных медиа, студенты стран-членов Тюрк-
ского совета - Турции, Азербайджана, Казахстана, Кыргызста-
на и Узбекистана, а также государств-наблюдателей – Венгрии, 
Туркменистана и Турецкой Республики Северного Кипра.

В Стамбуле состоялось первое заседание Совместной 
турецко-азербайджанской медиаплатформы

23.10.2021 [17:43]

Состоялось первое заседание Совместной турецко-азербайд-
жанской медиаплатформы в рамках медиафорума Совета со-
трудничества тюркоязычных государств (Тюркский совет).

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, во встрече, проведенной под 
председательством помощника Президента Азербайджана, за-
ведующего отделом по вопросам внешней политики Админи-
страции Президента Хикмета Гаджиева и руководителя Управ-
ления коммуникации Администрации Президента Турции 
Фахреттина Алтуна, приняли участие представители СМИ и 
официальные лица в сфере коммуникации двух братских стран.

На встрече, проведенном под лозунгом «Одна нация, два го-
сударства», с целью улучшения связей двух братских стран в 
сфере коммуникации были обсуждены такие вопросы, как укре-
пление сотрудничества и координации в сфере традиционных и 
цифровых медиа, стратегических коммуникаций, а также обще-
ственной дипломатии, совместная борьба с дезинформацией. На 
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мероприятии, на котором были также обсуждены вопросы, свя-
занные со структурой Совместной турецко-азербайджанской ме-
диаплатформы, были приняты решения о создании комитетов по 
«общественной дипломатии», «международным медиа», «страте-
гическим коммуникациям», «образованию», «законодательству и 
регулированию», «цифровизации и интернационализации».

Выступая на заседании, Фахреттин Алтун сказал, что Со-
вместная медиаплатформа, утвержденная «Меморандумом вза-
имопонимания о стратегическом медиасотрудничестве между 
Азербайджанской Республикой и Турецкой Республикой», под-
писанным при участии президентов Реджепа Тайипа Эрдогана 
и Ильхама Алиева 10 декабря 2020 года, стала очень ценным 
шагом в применении в сфере медиа и коммуникации в связях, 
которые в последние годы еще больше развились.

Ф.Алтун отметил, что тесное сотрудничество в сфере комму-
никации и медиа сыграло важную роль во время освобождения 
Карабаха. Медиа, коммуникация, общественная дипломатия, а 
также борьба с дезинформацией играют важную роль в турецко-
азербайджанском сотрудничестве. Совместная медиаплатформа 
- это большой шаг в плане взаимодействия турецких и азербайд-
жанских медиа, эффективного информирования общественно-
сти двух странах, разработки совместных стратегий по борьбе с 
клеветническими кампаниями.

Говоря о сотрудничестве между двумя братскими странами в 
сфере коммуникации во время Отечественной войны Азербайд-
жана, Хикмет Гаджиев сказал, что эти связи были сформиро-
ваны посредством Совместной медиаплатформы. Отметив, что 
солидарность, продемонстрированная в сфере медиа и комму-
никации, очень быстро дала успешные результаты, помощник 
Президента сказал: «Наш исторический долг – сохранять, еще 
больше развивать азербайджано-турецкие отношения, которые 
сегодня достигли наивысшего уровня в результате усилий на-
ших лидеров, и обеспечить, чтобы будущие поколения продол-
жали это и спустя сто лет».
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Хикмет Гаджиев также подчеркнул, что опыт Турции будет 
использован в борьбе с дезинформацией против Азербайджана 
в социальных и международных медиаплатформах.

В Международном антитеррористическом учебном центре 
СГБ состоялось открытие курса на тему 

«Национальная безопасность»
26.10.2021 [12:44]

25 октября при организации службы секретаря Совета без-
опасности Азербайджанской Республики в Международном ан-
титеррористическом учебном центре Службы государственной 
безопасности (СГБ) Азербайджанской Республики состоялось 
открытие курса на тему «Национальная безопасность».

Как сообщает АЗЕРТАДЖ со ссылкой на сайт СГБ, в меро-
приятии приняли участие секретарь Совета безопасности Азер-
байджанской Республики, генерал-полковник Рамиль Усубов, 
помощник Президента Азербайджанской Республики - заведу-
ющий отделом по вопросам внешней политики Администрации 
Президента Хикмет Гаджиев, глава СГБ, генерал-полковник 
Али Нагиев, руководители государственных органов и предста-
витель генерального секретаря Совета национальной безопас-
ности Турецкой Республики.

На курсе, который продолжится до 29 октября, запланирова-
ны выступления 54 представителей 32 государственных орга-
нов с лекциями по различным аспектам национальной безопас-
ности, практические занятия и панельные обсуждения. Целью 
курса является оценка текущей ситуации в сфере национальной 
безопасности и угроз, направленных против нее, совершенство-
вание совместной деятельности соответствующих структур по 
обеспечению национальной безопасности и проведение обмена 
опытом между государственными структурами.

Мероприятие началось с минуты молчания в память о геро-
ических сынах Родины, погибших за суверенитет и территори-
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альную целостность Азербайджанской Республики.
ыступивший первым секретарь Совета безопасности Азер-

байджанской Республики, генерал-полковник Рамиль Усубов 
поблагодарил главу СГБ, генерал-полковника Али Нагиева за 
условия, созданные для проведения такого мероприятия, и по-
мощника Президента Азербайджанской Республики Хикмета 
Гаджиева за участие в мероприятии. Выступивший отметил, 
что в результате успешной внутренней и внешней политики 
Президента, победоносного Верховного главнокомандующего 
Вооруженными силами Ильхама Алиева наша страна признана 
очагом стабильности в мире, и этот фактор, в свою очередь, за-
ложил основу для всестороннего развития всех сфер в респу-
блике. Сегодня без непосредственного участия Азербайджана 
невозможно реализовать международные транспортно-логисти-
ческие и глобальные энергетические проекты, принять важные 
политические решения. Кроме того, было отмечено, что в по-
следнее время, особенно после Победы в Отечественной войне, 
некоторые силы пытаются осуществить свои коварные планы, 
нарушить установившуюся в регионе стабильность, прибегают 
к различным провокациям. Говоря о совместной эффективной 
борьбе спецслужб и правоохранительных органов против этих 
угроз, генерал-полковник Рамиль Усубов сказал, что постоян-
но принимаются необходимые меры, предпринимаются важные 
шаги для повышения военного потенциала, обороноспособно-
сти государства.

Помощник Президента Азербайджанской Республики - заве-
дующий отделом по вопросам внешней политики Администра-
ции Президента Хикмет Гаджиев в своем выступлении расска-
зал о надежном обеспечении национальной безопасности, что 
является приоритетной задачей для каждого государства, значе-
нии Концепции национальной безопасности, разработанной под 
руководством главы государства Ильхама Алиева. Отметив, что 
главным фактором, направленным против безопасности нашего 
государства на протяжении почти тридцати лет, является захват-
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ническая политика Армении, заведующий отделом сказал, что в 
результате уничтожения армянского фашизма и Победы Азер-
байджанской армии в Отечественной войне под решительным 
командованием победоносного Верховного главнокомандую-
щего в регионе сформировался новый порядок безопасности.

Выступивший на мероприятии глава СГБ, генерал-полков-
ник Али Нагиев коснулся важности проведения мероприятия, 
рассказал о необходимости объединения усилий для борьбы с 
угрозами безопасности республики в нынешний период, эффек-
тивной скоординированной борьбе профильных ведомств с воз-
можными рисками. Было подчеркнуто, что, несмотря на призы-
вы Азербайджана к миру, наблюдаются деструктивные действия 
сил, живущих с реваншистскими идеями, которые до сих пор не 
хотят смириться с реальной ситуацией в регионе по окончании 
Отечественной войны. Так, враждебные элементы в Армении, 
неспособные принять сложившуюся ситуацию, постоянно ведут 
контрпропаганду против нашей страны, пытаясь посеять рознь 
между различными народами, проживающими в Азербайджане, 
обострить отношения между соседними государствами и на-
шей республикой. Соответствующие государственные органы 
под руководством Президента Азербайджанской Республики 
Ильхама Алиева внимательно следят за возможными провока-
циями армян против нашей страны и принимают адекватные 
меры. Генерал-полковник Али Нагиев проинформировал о при-
нятых мерах по нейтрализации разведывательной деятельности 
органов спецслужб различных иностранных государств против 
Азербайджана, отметил, что вступление некоторых граждан в 
незаконные вооруженные формирования за пределами страны, 
их участие в вооруженном конфликте, пройдя военную подго-
товку также является вопросом, вызывающим озабоченность, и 
довел до внимания, что попытки этих лиц совершить теракты 
на территории страны в будущем всегда находятся в центре вни-
мания. Говоря в выступлении о влиянии преступлений в сфере 
информационной безопасности, проблемах, вызванных панде-
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мией коронавируса, на общую архитектуру безопасности, глава 
СГБ подчеркнул, что Служба государственной безопасности и 
впредь будет принимать решительные меры против всех пере-
численных фактов, направленных на нарушение стабильности 
в республике.

Мероприятие продолжилось выступлениями и лекциями 
представителей соответствующих государственных структур.

В Баку был устроен официальный прием по случаю 
98-летия образования Турецкой Республики

29.10.2021 [21:04]

В Баку был устроен официальный прием по случаю 98-летия 
образования Турецкой Республики.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на официальном приеме присут-
ствовали помощник Президента Азербайджанской Республики 
– заведующий отделом по вопросам внешней политики Адми-
нистрации Президента Хикмет Гаджиев, заместитель председа-
теля партии «Ени Азербайджан» - руководитель Центрального 
аппарата Таир Будагов, заместители председателя Милли Мед-
жлиса и депутаты, официальные лица государства и правитель-
ства, руководитель постоянного представительства Нахчыван-
ской Автономной Республики в городе Баку, послы зарубежных 
стран в Азербайджане, представители общественности.

На мероприятии, организованном посольством Турции в на-
шей стране, вначале прозвучали государственные гимны Азер-
байджана и Турции.

Выступивший на мероприятии посол Джахит Багчи сказал, 
что за 98 лет с момента основания Турецкой Республики она под-
вергалась нападениям и угрозам со стороны как внутренних, так 
и внешних врагов, и оказывая им большое сопротивление, пре-
одолела все трудности. Турция, которая становится еще сильнее, 
развивая всевозможные способы и стратегии противодействия 
угрозам, стала региональной силой и глобальным актором.
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Посол отметил, что Турция прилагает большие усилия для 
дальнейшего углубления и расширения отношений с братским 
Азербайджаном в соответствии с философией «Одна нация, два 
государства» и целями Шушинской декларации.

Затем Джахит Багчи зачитал обращение Президента Турец-
кой Республики Реджепа Тайипа Эрдогана к народу по случаю 
98-летия образования республики.

Поздравив турецкий народ с праздником, Президент Реджеп 
Тайип Эрдоган в своем обращении отмечает, что с уважением 
чтит память основателя республики Мустафы Кемаля Ататюрка 
и его героических соратников и просит Аллаха упокоить души 
шехидов, которые ценой своей жизни доверили им родину.

В своем обращении Президент Турции подчеркнул, что Азер-
байджан положил конец 30-летней оккупации Арменией своих 
земель. Он также отметил, что Турция всегда была рядом с азер-
байджанскими братьями и поддерживала их в этой борьбе.

В обращении Президента Реджепа Тайипа Эрдогана также 
говорится: «Используя силу, которую мы приобрели благодаря 
нашей древней истории и ценностям, вместе с 84 миллионами, 
мы продолжаем наши усилия по расширению Турции и дости-
жению ее целей. Несмотря на тяжелую эпидемию, успехи, до-
стигнутые нами в экономике, внутренней и внешней политике, 
наряду с сильной инфраструктурой нашей страны, являются 
важным показателем эффективности системы президентского 
правления. Укрепляя наше единство, солидарность и братство 
как нация, мы будем бороться за великую и сильную Турцию».

Выступившая на официальном приеме председатель Мил-
ли Меджлиса Сахиба Гафарова передала теплые поздравления 
и наилучшие пожелания Президента Азербайджана Ильхама 
Алиева по случаю 98-летия образования Турецкой Республики.

«Путь процветания и строительства Турецкой Республики, 
начавшийся 98 лет назад под руководством великого Мустафы 
Кемаля Ататюрка, показал миру, на что способен турецкий на-
род. Особенно в последние годы Турецкая Республика прошла 
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грандиозный путь развития под руководством выдающегося по-
литического и государственного деятеля тюркского мира Прези-
дента Реджепа Тайипа Эрдогана. Были достигнуты поразитель-
ные успехи во всех сферах общественной и государственной 
жизни. Сегодня Турция с точки зрения политической, экономи-
ческой и военной мощи является одной из самых могуществен-
ных стран в мире. Такой прогресс братской страны нас очень 
радует, потому что сила Турции - это сила Азербайджана, а сила 
Азербайджана - сила Турции. Искренние отношения между 
Азербайджаном и Турцией, основанные на общих ценностях, 
- редкое событие на международной арене. Дружба и братство 
наших народов и государств - наше самое большое достояние. 
Отношения между нашими странами выстроены на принципе 
«Одна нация, два государства», выраженном великим лидером 
Гейдаром Алиевым. Как сказал Президент Азербайджана Иль-
хам Алиев, Турция и Азербайджан всегда близки друг другу как 
две братские страны», - сказала председатель Милли Меджлиса.

Сахиба Гафарова отметила, что с первых минут Отечественной 
войны и до ее окончания моральная и политическая поддержка 
Президента Реджепа Тайипа Эрдогана, твердая позиция всей Тур-
ции и турецкого народа показали всем, что Азербайджан не одинок 
в борьбе за справедливость. Турция и ее лидер всегда и везде рядом 
с Азербайджаном. Победа Азербайджана во Второй Карабахской 
войне создала новую реальность на Южном Кавказе. Сегодня со-
вместными усилиями Азербайджана и Турции проекты, которые 
меняют геополитический ландшафт региона, вносят в него новые 
оттенки, реализуются планомерно и решительно.

«Можно с гордостью сказать, что посещение Шуши в июне 
этого года Президентом Турции Реджепом Тайипом Эрдоганом 
и Президентом Азербайджана Ильхамом Алиевым, подписание 
Шушинской декларации о союзнических отношениях, открытие 
на днях главами государств международного аэропорта в Физу-
ли, закладка фундамента Зангезурского коридора в Зангилане, 
который еще более сблизит Азербайджан и Турцию, напутствия 
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относительно реализации других крупных проектов, стали но-
вой демонстрацией дружбы и братства наших народов», - под-
черкнула председатель Милли Меджлиса.

Мероприятие продолжилось банкетом.

В Университете АДА проходит конференция-выставка 
на тему «44-дневная Дорога Победы»

05.11.2021 [12:19]

5 ноября в Университете АДА проходит конференция-вы-
ставка на тему «44-дневная Дорога Победы».

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в мероприятии принимают уча-
стие ректор университета Хафиз Пашаев, помощник Президен-
та Азербайджанской Республики – заведующий отделом по во-
просам внешней политики Администрации Президента Хикмет 
Гаджиев, министр иностранных дел Джейхун Байрамов, ректор 
турецкого Университета Алтынбаш, член Совета безопасности 
и внешней политики при Президенте Турции Чагры Ерхан, глав-
ный редактор российского журнала «Национальная оборона», 
военный эксперт Игорь Коротченко, участник Отечественной 
войны Васиф Дилаверзаде, а также представители аккредито-
ванного в Азербайджане дипломатического корпуса.

В Университете АДА проходит конференция-выставка на 
тему «44-дневная Дорога Победы»

05.11.2021 [12:19]

5 ноября в Университете АДА проходит конференция-вы-
ставка на тему «44-дневная Дорога Победы».

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в мероприятии принимают уча-
стие ректор университета Хафиз Пашаев, помощник Президен-
та Азербайджанской Республики – заведующий отделом по во-
просам внешней политики Администрации Президента Хикмет 
Гаджиев, министр иностранных дел Джейхун Байрамов, ректор 



290

турецкого Университета Алтынбаш, член Совета безопасности 
и внешней политики при Президенте Турции Чагры Ерхан, глав-
ный редактор российского журнала «Национальная оборона», 
военный эксперт Игорь Коротченко, участник Отечественной 
войны Васиф Дилаверзаде, а также представители аккредито-
ванного в Азербайджане дипломатического корпуса.

Армения должна признать, что ситуация в регионе 
изменилась

05.11.2021 [13:15]

В календаре азербайджанских праздников уже есть 8 Ноября 
- День Победы. Мы благодарим за это Азербайджанскую армию 
и наш народ, во главе с Верховным главнокомандующим.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом заявил помощник Прези-
дента Азербайджана - заведующий отделом по вопросам внеш-
ней политики Администрации Президента Хикмет Гаджиев во 
время выступления на конференции «44-дневная Дорога Побе-
ды» в Университете АДА.

Он отметил, что Азербайджан хочет заключить мир с со-
седней Арменией и готов к этому. При условии, что обе страны 
признают суверенитет, территориальную целостность друг дру-
га. Вопрос Нагорного Карабаха уже решен. Карабах - это наша 
внутренняя политика, наш вопрос. Армения должна признать, 
что ситуация в регионе изменилась, она должна отказаться от 
своих территориальных притязаний к Азербайджану. Необходи-
мо восстановить отношения между двумя странами. Мы призы-
ваем все международное сообщество предпринять шаги в этом 
направлении
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На Глобальном Бакинском форуме обсуждалась тема 
«Южный Кавказ: перспективы регионального развития и 

сотрудничества»
06.11.2021 [11:19]

6 ноября в рамках VIII Глобального Бакинского форума со-
стоялось восьмое панельное заседание на тему «Южный Кав-
каз: перспективы регионального развития и сотрудничества».

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на панельном заседании, моде-
ратором которого был бывший президент Латвии Валдис Зат-
лерс, прозвучали мнения, касающиеся Южного Кавказа, счита-
ющегося стратегическим регионом, где пересекаются интересы 
США, России, Ирана, Турции и Китая.

Выступивший на заседании помощник Президента Азер-
байджана - заведующий отделом по вопросам внешней поли-
тики Администрации Президента Хикмет Гаджиев заявил, что 
усилия, приложенные сопредседателями ОБСЕ, не дали резуль-
татов. В результате успешной операции Азербайджан полно-
стью освободил свои территории от оккупации. Карабахский 
конфликт закончился, и Карабах уже является внутренним де-
лом Азербайджана. Сейчас на Южном Кавказе формируется 
новая ситуация. Азербайджан реализует на Южном Кавказе 
совместные с Грузией проекты и хочет, чтобы Армения также 
присоединилась к этому процессу.

«Открытие Зангезурского коридора обеспечит восстановле-
ние транспортного сообщения в регионе. Азербайджан хочет, 
чтобы Армения начала делимитацию и демаркацию границ, 
подписала мирное соглашение», - сказал Х.Гаджиев, добавив, 
что мы хотим подписания мирного соглашения между Азер-
байджаном и Арменией, как между Францией и Германией.

Помощник Президента Азербайджана довел до внимания, 
что для мира и развития в регионе необходимы новое мышле-
ние, новая стратегия. В частности, Армения должна кардиналь-
но изменить свою стратегию. «Армения настроена оккупировать 
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исконные земли Азербайджана, но потерпела неудачу», - сказал 
Хикмет Гаджиев, отметив, что сейчас ситуация полностью из-
менилась. Оккупационная политика нанесла ущерб независимо-
сти и экономическому потенциалу Армении. Мир между двумя 
странами одновременно придаст толчок ее развитию. Несмотря 
на 30-летнюю оккупацию азербайджанских земель, если Арме-
ния построит добрососедские отношения и положит конец тер-
риториальным претензиям, это принесет ей пользу. В результате 
Армения может стать транзитной страной и иметь выход к морю.

«Известно, что несостоявшееся правительство не может 
быть переизбрано. Однако в Армении был переизбран премьер-
министр, и мы увидели, что армянский народ устал от оккупа-
ционной политики. В Первой Карабахской войне пропали без 
вести более четырех тысяч граждан Азербайджана. Мы должны 
узнать о судьбе этих людей. Вместе с тем, Азербайджан являет-
ся страной, наиболее пострадавшей от мин. Во время оккупа-
ции Армения заминировала азербайджанские территории. Они 
отрицали это, но позже признали, было предоставлено несколь-
ко карт минных полей. Однако только 25 процентов этих карт 
пригодились. Реваншизм может стать катастрофой для самой 
Армении и региона. Мы бы не хотели, чтобы события продол-
жались таким образом. Азербайджан хочет, чтобы сотруднича-
ли все страны региона», - сказал Хикмет Гаджиев.

Бывший премьер-министр Турции Бинали Йылдырым в сво-
ем выступлении довел до внимания, что Азербайджан освобо-
дил свои земли, находящиеся под оккупацией около 30 лет. В 
результате славной Победы сегодня мы обсуждаем вопрос уста-
новления и развития мира в регионе Южного Кавказа.

Отметив, что Азербайджан предложил Армении мирное со-
глашение, Бинали Йылдырым сказал, что никто не должен вы-
ступать против этого мирного соглашения. В результате мирного 
соглашения не останется каких-либо проблем в нормализации 
отношений между Турцией и Арменией. Турция осуществляет 
обширную работу со странами региона для разрешения этого 
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конфликта. В атмосфере сотрудничества, взаимопонимания 
между государствами региона, регион Южного Кавказа и даль-
ше будет развиваться.

Бывший заместитель помощника секретаря по вопросам Ев-
ропы и Евразии Госдепартамента США Давид Меркель сказал, 
что Азербайджан вносит свой вклад в энергетическую безопас-
ность Европы и прилагает большие усилия в борьбе с между-
народным терроризмом. Многое изменилось с тех пор, как 
Азербайджан восстановил свою независимость, и, в частности, 
страна уже восстановила свою территориальную целостность. 
Несмотря на то, что он расположен в сложном регионе, Азер-
байджан умело управляет отношения, как с соседними стра-
нами, так и с государствами вне региона. Азербайджан пред-
ставляет большое геополитическое значение в регионе Южного 
Кавказа. Д.Меркель также заявил, что ОБСЕ потерпела неудачу 
в урегулировании Карабахского конфликта.

Выступивший на панельном заседании бывший министр 
иностранных дел Турции Хикмет Четин сказал, что Азербайд-
жан пытался урегулировать конфликт с Арменией мирным пу-
тем. Однако нам это не удалось. Потому что Армения всегда 
хотела оккупировать новые территории. Указав на важность вы-
страивания нормальных отношений между Арменией и сосед-
ними странами в регионе, Хикмет Четин сказал, что армянская 
диаспора сыграла негативную роль в этом вопросе.

Он также отметил, что Минская группа ОБСЕ под сопредсе-
дательством США, России и Франции не смогла урегулировать 
конфликт путем переговоров. Азербайджанская армия, начав-
шая контратаку по приказу Президента Ильхама Алиева, по-
скольку другого пути уже не было, освободила в прошлом году 
оккупированные земли в ходе 44-дневной войны. Азербайджан 
освободил свои земли от оккупации, теперь необходимо смо-
треть в будущее. Необходимо решить вопросы мира и сотруд-
ничества в регионе.

«Азербайджан добился прогресса во всех сферах. Однако си-
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туация в Армении не радует, молодое поколение уезжает из Ар-
мении. Они не видят будущего в Армении. Мы хотим наладить 
хорошие отношения с армянами», - добавил бывший министр 
иностранных дел Турции.

Бывший посол США в Азербайджане Роберт Секута заявил, 
что в ходе 44-дневной войны Азербайджан освободил свои ис-
конные земли от оккупации. Эта новая ситуация сделала Азер-
байджан хозяином своего слова.

Одобрив приверженность Азербайджана мирному согла-
шению, бывший посол США сказал, что 30-летний конфликт 
сформировал враждебные отношения между азербайджанцами 
и армянами. Мы не должны жалеть сил для установления мира 
между Азербайджаном и Арменией. Мы должны положитель-
но повлиять на возрождение этого процесса. Роберт Секута 
также добавил, что в результате исследований можно увидеть, 
что Южный Кавказ мало интегрирован в мир. Развитие региона 
также повысит здесь потенциал мира и стабильности. Перего-
воры об экономическом сотрудничестве между двумя странами 
должны быть расширены.

Панельное заседание продолжилось дискуссиями.

Помощник Президента: Армения должна кардинально 
изменить свою стратегию

06.11.2021 [11:40]

Очень важны новая стратегия, мышление. В частности, Ар-
мения должна кардинально изменить свою стратегию.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом заявил помощник Пре-
зидента Азербайджанской Республики – заведующий отделом 
по вопросам внешней политики Администрации Президента 
Хикмет Гаджиев на панели на тему «Южный Кавказ: перспек-
тивы регионального развития и сотрудничества», проходящей в 
рамках VIII Глобального бакинского форума.

«Армения намерена оккупировать древние земли Азербайд-
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жана, но потерпела неудачу», - сказал помощник Президента, 
отметив, что сейчас ситуация полностью изменилась. Захват-
ническая политика нанесла ущерб независимости, экономиче-
скому потенциалу Армении. Мир между двумя странами также 
даст толчок ее развитию. Несмотря на 30-летнюю оккупацию 
азербайджанских земель, если Армения построит добрососед-
ские отношения, положит конец территориальным претензиям, 
это принесет ей пользу.

Карабахский конфликт уже завершен, Карабах это уже 
внутренний вопрос Азербайджана

06.11.2021 [12:28]

Карабахский конфликт уже завершен, уже Карабах внутрен-
ний вопрос Азербайджана.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом заявил помощник Пре-
зидента Азербайджанской Республики – заведующий отделом 
по вопросам внешней политики Администрации Президента 
Хикмет Гаджиев на панели на тему «Южный Кавказ: перспек-
тивы регионального развития и сотрудничества», проходящей в 
рамках VIII Глобального бакинского форума.

Помощник Президента сказал, что усилия сопредседателей 
ОБСЕ не дали результатов. В результате успешной операции 
Азербайджан полностью освободил свои территории от оккупа-
ции. Сейчас на Южном Кавказе складывается новая ситуация. 
Азербайджан реализует совместные с Грузией проекты на Юж-
ном Кавказе и хочет, чтобы Армения присоединилась к этому 
процессу.

«Открытие Зангезурского коридора обеспечит восстановле-
ние транспортного сообщения в регионе. Азербайджан хочет, 
чтобы Армения начала делимитацию и демаркацию границ, 
подписала мирное соглашение», - сказал Хикмет Гаджиев, до-
бавив, что мы хотим подписания мирного соглашения между 
Азербайджаном и Арменией, как между Францией и Германией.
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В Баку проходит первое заседание Азербайджано-
российского экспертного совета

19.11.2021 [11:24]

19 ноября в Баку проходит первое заседание Азербайджано-
российского экспертного совета на тему «Азербайджано-россий-
ское стратегическое партнерство как важный фактор перспектив 
развития и регионального сотрудничества в постконфликтный 
период на Южном Кавказе». Мероприятие организовано Цен-
тром анализа международных отношений (ЦАМО) совместно с 
Российским советом по международным делам.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в заседании принимают участие 
помощник Президента Азербайджанской Республики - заведу-
ющий отделом по вопросам внешней политики Администрации 
Президента Хикмет Гаджиев, генеральный директор Россий-
ского совета по международным делам Андрей Кортунов, пред-
седатель правления ЦАМО Фарид Шафиев, чрезвычайный и 
полномочный посол России в Азербайджане Михаил Бочарни-
ков, посол по особым поручениям Министерства иностранных 
дел Азербайджана Эльшад Искендеров и др.

Азербайджано-российские связи имеют важное значение 
для обеспечения безопасности на Южном Кавказе

19.11.2021 [12:32]

Азербайджано-российский экспертный совет имеет особое 
значение в развитии связей между двумя странами. История 
азербайджано-российских связей имеет глубокие корни. Друж-
ба между нашими странами носит характер стратегического со-
трудничества, а это очень важно для обеспечения безопасности 
на Южном Кавказе.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом сказал помощник Прези-
дента Азербайджанской Республики – заведующий отделом по 
вопросам внешней политики Администрации Президента Хик-
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мет Гаджиев на проходящем в Баку заседании Азербайджано-
российского экспертного совета.

Хикмет Гаджиев довел до внимания, что Азербайджан освобо-
дил свои исторические земли от оккупации, восстановил террито-
риальную целостность и положил конец конфликту. Говоря о важ-
ности трехстороннего Заявления, помощник Президента сказал, 
что своей победой Азербайджан создал новые реалии в регионе.

Он отметил, что наши нынешние отношения соответствуют 
историческим традициям Азербайджана и России. Развивается 
взаимно активное сотрудничество.

Подчеркнув большую роль Азербайджано-российского экс-
пертного совета в углублении двусторонних отношений, Хик-
мет Гаджиев выразил уверенность в том, что к сотрудничеству 
азербайджанских и российских экспертов присоединится тре-
тья сторона.

Деятельность Азербайджано-российского экспертного 
совета внесет вклад в развитие двусторонних отношений

19.11.2021 [20:18]

19 ноября в Баку прошло первое заседание Азербайджано-
российского экспертного совета на тему «Азербайджано-россий-
ское стратегическое партнерство как важный фактор перспектив 
развития и регионального сотрудничества в постконфликтный 
период на Южном Кавказе». Мероприятие организовано Цен-
тром анализа международных отношений (ЦАМО) совместно с 
Российским советом по международным делам.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, помощник Президента Азер-
байджанской Республики – заведующий отделом по вопросам 
внешней политики Администрации Президента Хикмет Гаджи-
ев подчеркнул, что азербайджано-российские связи имеют важ-
ное значение для обеспечения безопасности на Южном Кавказе. 
История азербайджано-российских связей имеет глубокие кор-
ни и отношения между нашими странами носят характер стра-
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тегического сотрудничества. Отметив важную роль надежного 
диалога между главами государств двух стран в этом процес-
се, Хикмет Гаджиев довел до внимания участников заседания, 
что Азербайджан освободил свои исторические земли от окку-
пации, восстановил территориальную целостность и положил 
конец конфликту. Говоря о важности трехстороннего Заявления, 
помощник Президента сказал, что своей победой Азербайджан 
создал новые реалии в регионе.

Говоря о взаимном активном сотрудничестве между наши-
ми странами, помощник Президента Азербайджана отметил, 
что наши нынешние отношения соответствуют историческим 
традициям Азербайджана и России. Подчеркнув большую роль 
Азербайджано-российского экспертного совета в углублении 
двусторонних отношений, Хикмет Гаджиев выразил уверен-
ность в том, что к сотрудничеству азербайджанских и россий-
ских экспертов присоединится третья сторона.

Выступивший на заседании Экспертного совета в видео-
формате генеральный директор Российского совета по между-
народным вопросам Андрей Кортунов сказал: «Формат Азер-
байджано-российского экспертного совета, как один из видов 
открытой дипломатии, вносит вклад в развитие связей между 
двумя странами. Полагаю, что в нынешних условиях важное 
значение имеет укрепление взаимопонимания и доверия между 
нашими странами.

Выразив удовлетворение от того, что русский язык является 
средством взаимопонимания между нашими народами, Андрей 
Кортунов отметил, что Кавказ всегда был для них общим про-
странством, и так будет всегда. Народы Кавказа всегда отли-
чались гостеприимством. На протяжении столетий проблемой 
является существование на Кавказе закрытой системы. «Регион 
должен сохраняться в центре внимания, необходимо расширить 
пределы нашего сотрудничества»,- сказал он.

Говоря о значении конструктивности во взаимоотношени-
ях, Андрей Кортунов образно отметил: «Азербайджан и Россия 



299

плывут на одном корабле по течению времени и мира». Затро-
нув связи Азербайджана и России с одной из гигантских сил 
мира – Китаем, Андрей Кортунов отметил, что ощущается но-
вая динамика отношений между странами, заинтересованных в 
сотрудничестве после пандемии.

«Развитие связей и добрососедские отношения между Азер-
байджаном и Россией позволяют обеспечить стабильность и без-
опасность в регионе», - сказал посол России в Азербайджане Ми-
хаил Бочарников. Он отметил, что под руководством Президента 
Азербайджана Ильхама Алиева проводится работа по реконструк-
ции транспорта и коммуникаций. Говоря о значении формата 3+3, 
российский посол подчеркнул важность решения вопросов дели-
митации и демаркации между Азербайджаном и Арменией.

Дипломат выразил уверенность в том, что заседание Азер-
байджано-российского экспертного совета и его итоги внесут 
вклад в дальнейшее развитие связей между нашими странами. 
Доведя до внимания важность дальнейшего углубления сотруд-
ничества между двумя странами, Михаил Бочарников отметил, 
что мнение экспертов является одним из важных факторов в 
двусторонних отношениях.

Посол МИД по особым поручениям Эльшад Искендеров от-
метил, что выполнение условий трехстороннего Заявления яв-
ляется очень важным для безопасности и сотрудничества в ре-
гионе, подчеркнул, что интересы Азербайджана и России в этом 
вопросе совпадают.

Выразив удовлетворение от того, что заседание Азербайд-
жано-российского экспертного совета внесет вклад в дальней-
шее углубление взаимных отношений между нашими страна-
ми, Эльшад Искендеров сказал: «Новая реальность в регионе 
требует новых подходов. От нас зависит превращение Южно-
го Кавказа в развивающийся регион. Создание транспортной и 
коммуникационной сети имеет очень большое значение в нала-
живании моста с Европой и Азией, и это внесет важный вклад в 
развитие экономики заинтересованных сторон».



300

Он также отметил, что азербайджано-российские связи опи-
раются на взаимное доверие и дружественные отношения меж-
ду лидерами двух стран.

Говоря о тесных отношениях между двумя странами, предсе-
датель Центра анализа международных отношений (UNIA) Фа-
рид Шафиев отметил поддержку России в разрешении напря-
женности между Азербайджаном и Арменией. Было отмечено, 
что проведение первого заседания Азербайджано-российского 
экспертного совета является новшеством, и мы надеемся, что 
сегодняшнее заседание внесет свой вклад в дальнейшее разви-
тие азербайджано-российских отношений. Совет играет роль 
платформы для проведения обмена мнениями по международ-
ным отношениям между экспертами двух стран.

На заседании Совета, продолжавшегося в формате панель-
ных обсуждений, ведущие представители экспертных центров 
Азербайджана и России выступили с презентациями и провели 
обмен мнениями по различным аспектам двусторонних отно-
шений, проблемам региональной безопасности, сотрудничества 
на фоне глобальных вызовов и другим актуальным вопросам 
повестки дня двух государств. Были обсуждены текущее со-
стояние и перспективы российско-азербайджанских отношений 
в контексте новых реалий, сформированных в регионе Южно-
го Кавказа после Победы Азербайджана в 44-дневной войне и 
окончания карабахского конфликта.

В выступлениях также была затронута напряженность на 
азербайджано-армянской границе, отмечена недопустимость 
новой военной эскалации в регионе. В то же время было под-
черкнуто, что Россия и Азербайджан заинтересованы в установ-
лении конфигурации долгосрочной стабильности в регионе.

В обсуждениях была отмечена необходимость безотлага-
тельного решения вопросов, обозначенных в трехсторонних за-
явлениях, подписанных президентами Российской Федерации, 
Азербайджанской Республики и премьер-министром Армении 
10 ноября 2020 года и 11 января 2021 года. Было указано, что 
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скорейшее начало процесса делимитации и демаркации между-
народно признанных границ Азербайджана и Армении являет-
ся шагом к деэскалации постконфликтной напряженности, ко-
торый не имеет альтернативы. Кроме того, была подчеркнута 
недопустимость деструктивного воздействия внешних акторов, 
направленных на воспрепятствование реализации трехсторон-
них заявлений, составляющих прочную основу для долгосроч-
ного мира в регионе.

Члены Экспертного совета отметили важную роль сотрудни-
чества экспертного сообщества в укреплении стратегического 
партнерства между двумя странами в преддверии 30-летия уста-
новления дипломатических отношений между Азербайджаном 
и Россией.

По окончании мероприятия было подписано коммюнике, ох-
ватывающее осуществление на постоянной основе деятельно-
сти Азербайджано-российского экспертного совета.

Наша главная цель - обеспечить прочный мир
02.12.2021 [12:16]

В результате 44-дневной войны Азербайджан победил и от-
крыл большие возможности на Южном Кавказе. Наша главная 
цель - установление мира в регионе.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом сказал помощник Прези-
дента Азербайджанской Республики – заведующий отделом по 
вопросам внешней политики Администрации Президента Хик-
мет Гаджиев во время выступления на проходящем в Баку Фо-
руме партнеров глобальной кампании «Мир во имя культуры».

Помощник Президента сказал: «Президент Ильхам Алиев 
хотел решить вопрос мирным путем. Наша главная цель - обе-
спечить прочный мир. Мы хотим создать такую экосистему, ко-
торая позволила бы нам иметь разные форматы сотрудничества. 
На Южном Кавказе могут быть открыты транспортные, торго-
вые пути, маршруты».



302

Коснувшись ситуации с образцами культуры на освобожден-
ных территориях, Хикмет Гаджиев подчеркнул, что на этих зем-
лях были уничтожены памятники культуры Азербайджана.

Помощник Президента: Мир очень важен для 
сосуществования народов

02.12.2021 [13:11]

Между культурами должно быть сотрудничество. Это отра-
жено и в концепциях. Мы хотим, чтобы концепция мира вышла 
за пределы Южного Кавказа.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом сказал помощник Прези-
дента Азербайджанской Республики – заведующий отделом по 
вопросам внешней политики Администрации Президента Хик-
мет Гаджиев во время выступления на проходящем в Баку Фо-
руме партнеров глобальной кампании «Мир во имя культуры».

Помощник Президента отметил, что цель заключается в том, 
чтобы поделиться многовековой средой Азербайджана, опытом 
уважительного отношения азербайджанского народа к другим 
народам.

«Мир очень важен для концепции мира страны и сосуще-
ствования народов», - добавил Хикмет Гаджиев.

Помощник Президента: Наш опыт показывает, 
что о развитии культуры можно говорить 

именно в условиях мира
02.12.2021 [16:44]

В соответствии с миролюбивой политикой азербайджанско-
го государства Министерство культуры выдвинуло концепцию 
мира во имя культуры. Хотя в свое время в рамках ЮНЕСКО 
и других институтов выдвигались концепции культуры во имя 
мира, горький опыт Азербайджана, то есть наш опыт, ассоции-
рованный с оккупацией и агрессией Армении, показывает, что 
можно говорить о развитии культуры именно в условиях мира. 
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Разрушение, варварское разграбление культурных памятников 
Азербайджана, нашего культурного наследия и наследия в Ка-
рабахе в период тридцатилетней оккупации является ярким при-
мером этого. Поэтому одним из первых шагов, предпринятых 
сегодня Президентом Ильхамом Алиевым и правительством 
Азербайджана для обеспечения мира в регионе, было возрожде-
ние культуры в Карабахе, создание новых условий для развития.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом в интервью журналистам 
сказал помощник Президента Азербайджана – заведующий от-
делом по вопросам внешней политики Администрации Прези-
дента Хикмет Гаджиев.

«В этой связи можно отметить фестиваль «Харыбюльбюль» и 
другие культурные мероприятия, проведенные в городе Шуша. 
Поэтому там, где царит справедливый мир, формируются не-
обходимые условия для развития культуры. Считаем, что эта 
успешная концепция внесет большой вклад в установление мира 
в глобальном масштабе. «Бакинский процесс, инициированный 
Азербайджаном, внесет важный вклад в укрепление мира, спра-
ведливости на региональном и глобальном уровнях в других 
рамках в соответствии с концепциями диалога между цивилиза-
циями и культурами», - добавил помощник Президента.

Помощник Президента: Необходимо увеличить 
международную поддержку деятельности Азербайджана 

по разминированию
02.12.2021 [18:12]

Основная цель Армении при массовом минировании наших 
территорий заключалась в том, чтобы препятствовать процес-
су строительства и возвращения наших вынужденных пересе-
ленцев на освобожденные территории Азербайджана, вызвать 
максимальное количество ранений и смертей среди азербайд-
жанских мирных жителей и военнослужащих. Все понимают с 
какой целью закладывают мины. То есть, с какой бы целью ни 



304

происходило минирование, оно ждет свою жертву. К сожале-
нию, Армения осуществила массовое минирование территорий 
Азербайджана.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом в интервью журналистам 
сказал помощник Президента Азербайджана – заведующий от-
делом по вопросам внешней политики Администрации Прези-
дента Хикмет Гаджиев.

Подчеркнув, что Азербайджан также поднял этот вопрос 
перед международным сообществом, помощник Президента 
сказал: «Мы хотели бы еще раз обратиться к международному 
сообществу с призывом повысить осведомленность в этом во-
просе. Необходимо существенно увеличить поддержку деятель-
ности Азербайджана по разминированию со стороны междуна-
родного сообщества, в частности, Организации Объединенных 
Наций и ее соответствующих структур.

Хикмет Гаджиев отметил, что мины не ставят разницу меж-
ду людьми. Каждый может стать ее потенциальной жертвой. 
В целом в нашем обществе ведется просветительская работа о 
минной опасности. Существует необходимость в дальнейшем 
повышении осведомленности о минной опасности через сред-
ства массовой информации, используя различные возможности 
социальных сетей, чтобы наши люди не стали жертвами этого 
ужасного бедствия.

Азербайджан неоднократно заявлял, что 
на основании принципа территориальной целостности 

готов к проведению процесса делимитации и 
демаркации с Арменией

02.12.2021 [20:20]

Итоги встречи в Сочи оцениваются позитивно. Хотел бы 
особо отметить момент, связанный с открытием транспортного 
коридора, принятый в совместном Заявлении по итогам встре-
чи. Это вопросы, связанные с Зангезурским коридором. В этом 
смысле в документе отмечается, что необходимо проведение в 
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ближайшем будущем встречи в рамках рабочей группы по во-
просам транспорта, созданной между Азербайджаном, Арме-
нией и Россией. Такая встреча прошла вчера в Москве. Между 
сторонами проводятся различные обсуждения по другим вопро-
сам, вытекающим из этого.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, от этом в интервью журналистам 
сказал помощник Президента Азербайджанской Республики – 
заведующий отделом по вопросам внешней политики Админи-
страции Президента Хикмет Гаджиев.

«Азербайджан неоднократно заявлял, что на основе принци-
па неприкосновенности границ и территориальной целостности 
готов к проведению процесса делимитации и демаркации наших 
границ с Арменией. В первую очередь, Армения сама должна 
осознать и понять реальность. Из-за агрессивной политики 30 
лет Армения была в состоянии непонимания философии и идеи 
границ. Так, при оккупации азербайджанских территорий гра-
ница начиналась для них с линии соприкосновения. И это было 
результатом агрессивной оккупационной политики», - сказал он.

Заметив, что сегодня имеют место новые реалии, помощник 
Президента отметил, что сейчас у Азербайджана есть границы 
– закреплены границы нашей страны в направлении Зангилана, 
Губадлы, Лачина и Кяльбаджара. Армения должна уважать эти 
границы.

Хикмет Гаджиев также подчеркнул, что исходя из Заявления, 
принятого на встрече в Сочи, и интенсивных обсуждений, про-
веденных там, продолжаются контакты для продвижения дру-
гих вопросов.

В Баку прошел Форум партнеров глобальной кампании 
«Мир во имя культуры»

02.12.2021 [21:25]

2 декабря в Университете АДА прошел Форум партнеров 
глобальной кампании «Мир во имя культуры» (“Peace4Culture” 
Partners Forum).
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Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в мероприятии, организованном 
совместно Альянсом цивилизаций ООН, Организацией по об-
разованию, науке и культуре исламского мира (ICESCO), Уни-
верситетом АДА и Министерством культуры Азербайджанской 
Республики, приняли участие официальные государственные 
лица, руководители и сотрудники ряда международных органи-
заций и специализированных институтов по поощрению мира, 
дипломатического корпуса.

Проректор Университета АДА Вафа Каздал от имени рек-
тора, профессора Хафиза Пашаева приветствовала участников 
форума. Отметив чувство гордости от проведения такого меро-
приятия, она сказала, что этот форум свидетельствует об обяза-
тельствах, принятых Университетом АДА по сохранению мира 
и стабильности на планете.

Выступивший на форуме заведующая отделом медиа и ком-
муникаций Министерства культуры Марьям Гафарзаде проин-
формировала о кампании «Мир во имя культуры». Она отмети-
ла, что мир очень важное для культуры понятие.

Было доведено до внимания, что в апреле этого года Ми-
нистерством культуры Азербайджанской Республики была 
выдвинута глобальная кампания «Мир во имя культуры» 
(Peace4Culture). Цель новой платформы заключается в сохра-
нении культурного наследия, создании мирных и устойчивых 
миролюбивых обществ, и укреплении международных систем 
мира, а также изучении роли мира в развитии культуры, наряду 
с ролью культуры в достижении мира.

За минувший период была выражена поддержка этому про-
екту рядом международных организаций и стран.

После того, как заведующий отделом проинформировал о 
программе мероприятия, форум продолжил работу в пленарных 
заседаниях.

Первая пленарная сессия «Подумаем не только о том, что 
культура может сделать для мира, но и о том, что может сделать 
мир для культуры» прошла при модераторстве руководителя 
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рабочей группы глобальной кампании «Мир во имя культуры» 
Васифа Эйваззаде.

Выступивший на мероприятии помощник Президента Азер-
байджанской Республики – заведующий отделом по вопросам 
внешней политики Администрации Президента Хикмет Гаджи-
ев отметил, что 44-дневная Отечественная война завершилась 
Победой Азербайджана. Эта Победа создала большие возмож-
ности для Южного Кавказа. «Наша цель заключается в поощ-
рении устойчивого мира. Важны не только торговые пути, но 
и культурное партнерство. На оккупированных территориях 
Азербайджана было уничтожено наше культурное наследие. За 
30 лет мы привлекали к этой работе ООН и ЮНЕСКО, и за этот 
период ожидали посещения ЮНЕСКО этих территорий для 
того, чтобы эта организация показала международной обще-
ственности зверства, совершенные в отношении нашего куль-
турного наследия. Избранием в Исполнительный совет ЮНЕ-
СКО Азербайджан еще раз проявил надежность»,- сказал он.

Хикмет Гаджиев выразил признательность генеральному ди-
ректору ЮНЕСКО за поездку на освобожденные от оккупации 
территории. «Мы хотим поделиться опытом уважения Азер-
байджана к другим народам, веками проживающим на терри-
тории нашей страны. Платформа «Мир во имя культуры» имеет 
очень важное значение с этой точки зрения»,- сказал он.

Затем было заслушано видеообращение высшего предста-
вителя Альянса цивилизаций ООН Мигеля Ангела Моратино-
са. Он поделился мнением о связях Азербайджана с этой ор-
ганизацией. Было доведено до внимания, что эта инициатива 
Министерства культуры Азербайджана соответствует миссии 
альянса. «Эта инициатива заключает в себе важные элементы 
для устойчивого мира, создавая взаимопонимание между раз-
личными культурами, поощряет мир. Для реализации этой ини-
циативы мы должны работать рука об руку», - сказал он.

Поприветствовав гостей, министр культуры Анар Керимов 
рассказал об основах инициативы «Мир во имя культуры». «Во 
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время посещения освобожденных от оккупации территорий, мы 
в полной мере смогли увидеть масштаб вандализма и разграбле-
ния, совершенных Арменией в отношении нашей социальной 
инфраструктуры и культурного наследия. Мы поняли, что нам 
необходим устойчивый мир для восстановления разрушенной 
инфраструктуры. Поэтому Министерство культуры выступило 
с новой инициативой для поощрения мира», - сказал он.

Отметив важную взаимосвязь между миром и культурой, 
Анар Керимов сказал, что мир является важным фактором для 
расцвета культуры. «Здесь речь идет и о возрождении отноше-
ний. Второй важный элемент – роль культуры.

Третьим элементом является то, что вопреки всем проблемам, 
Азербайджан несмотря на этнические и культурные чистки, по-
прежнему верит, что культура может способствовать миру. Эта 
инициатива может открыть путь к устойчивому миру в регионе. 
Азербайджан пытается разработать долгосрочную программу 
мира. «Бакинский процесс», основа которого была заложена в 
2008 году, нацелен на то, чтобы Президент Ильхам Алиев поощ-
рял диалог во всем мире. Эта инициатива сумела превратиться в 
крупную глобальную платформу».

Министр отметил, что платформа «Мир во имя культуры» 
может создать новые возможности для человечества: «Для того, 
чтобы эта инициатива дала результаты, мы думаем о практиче-
ской деятельности, и эта работа уже становится планом дей-
ствий. В плане мероприятий на 2022-2027 годы предусмотрена 
деятельность по 6 направлениям. Язык культуры - лучшая идея 
на пути к миру, и мы воспользуемся этими возможностями. Я 
призываю международных партнеров поддержать эти инициа-
тивы и желаю успехов работе форума».

Присоединившийся к форуму в видеоформате генеральный 
директор ICESCO Салим бин Мухаммед аль-Малик поблаго-
дарил правительство Азербайджана за глобальную инициативу. 
Он отметил, что в мире как в обществе должны быть посеяны 
семена мира, и развитие культуры зависит от этого. «Эта идея 
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Министерства культуры Азербайджана поощряет новые по-
рядки для мира, и мы поддерживаем эту инициативу. Миссия 
защиты мира очень важна. А смысл культуры - это понятие, 
которое объединит всех людей. Я верю, что этой инициативой 
Азербайджан внесет свой вклад в глобальный мир», - сказал ге-
неральный директор.

Президент Международного фонда тюркской культуры и на-
следия Гюнай Эфендиева подчеркнула важность пропаганды и 
популяризации культуры тюркского мира, рассказала о проек-
тах, реализуемых фондом в этом направлении: «Я уверена, что 
эта платформа поможет сохранить культурное наследие, возро-
дить жизнь в зонах конфликтов и достичь самых ценных на-
ших идеалов. Этот призыв имеет большое значение для нашей 
международной организации, и сегодня я официально заявляю, 
что мы поддерживаем эту работу!»

Г. Эфендиева сказала, что с исторических времен культура 
была ключевым фактором в сохранении цивилизации на плане-
те. «Сегодня очень важно совершенствовать общие знания об 
истории мировой культуры, ее роли как условии толерантности, 
мирного сосуществования, сотрудничества и устойчивого раз-
вития человечеств», -сказала она.

Говоря о работе, проделанной Международным фондом 
тюркской культуры и наследия, Гюнай Эфендиева отметила, что 
миссия фонда - изучать, сохранять, популяризировать богатое 
тюркское наследие и знакомить мировое сообщество с культур-
ными ценностями тюркского мира.

«Сегодня эта тема представляет для нас актуальный интерес, по-
тому что организация реализует крупный проект «Тюркские стра-
ны на Великом Шелковом пути», - подчеркнула президент фонда.

Гюнай Эфендиева сказала: «Мы гордимся тем, что Карабах, 
который является неотъемлемой частью Азербайджана, а также 
древний культурный центр Азербайджана Шуша снова пережи-
вают свои исторические дни. В целях доведения до мира реалий 
о Карабахе, в том числе пропаганды расположенных в этом ре-
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гионе исторических и культурных памятников тюркского мира 
фонд издал различные исторические и исследовательские книги, 
а также провел международную конференцию «Прошлое, насто-
ящее и будущее Карабаха». Верю, что наше историческое насле-
дие, зверски запятнанное оккупантами на протяжении многих 
лет, будет восстановлено нашими совместными усилиями».

Президент Фонда этнического взаимопонимания США рав-
вин Марк Шнайер особо подчеркнул внимание, уделяемое Пре-
зидентом Ильхамом Алиевым мультикультурным ценностям. 
Он сказал, что успехи Азербайджана очень радуют их: «Сегод-
ня в Азербайджане действует самая большая из 57 еврейских 
общин в мире. Мирное сосуществование представителей раз-
ных религий и культур в этой стране – хороший пример, и мы 
выражаем признательность за эти условия».

Заместитель генерального секретаря Международного цен-
тра межрелигиозного и межкультурного диалога KAICID (Ав-
стралия), Эльхам Альшейни поблагодарил организаторов фору-
ма и выразил надежду на то, что эти обсуждения установят мир 
в регионе. Он отметил, что возглавляемый им центр поддержи-
вает эту инициативу.

Всемирно известный фотокорреспондент азербайджанско-
го происхождения Реза Дегати сказал, что, снимая и показывая 
общественности войны, зверства и убийства, происходящие на 
планете, мы можем призывать людей к миру: «Иногда людей 
необходимо призывать к миру с помощью языка изображений. 
Демонстрация на международной арене кадров, снятых мною 
во время Ходжалинского геноцида, совершенного Арменией в 
1992 году, и ракетных обстрелов Гянджи в прошлом году, важна 
не только потому что призывает человечество к миру, но и по-
тому что показывает миру правду».

По окончании панельного заседания выступившие ответили 
на вопросы.

Во второй половине дня работа форума продолжилась оче-
редной панельной сессией.
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Азербайджан одержал победу не только на поле боя, 
но и в информационной войне

11.12.2021 [14:02]

К сожалению, уже с первых лет независимости Азербайджа-
на, даже когда мир даже не знал, что такое стратегическая ком-
муникация, мы ощутили распространение стратегической ком-
муникации, дезинформации и ложных новостей против нашей 
страны. Азербайджан, отмечая 30-летие восстановления своей 
независимости, столкнулся с информационной войной, гибрид-
ными войнами, психологическими войнами. В частности, Кара-
бахская война - агрессивная политика, проводимая Арменией 
против Азербайджана - сопровождалась именно этими явления-
ми, психологической войной, гибридными войнами. В то время, 
когда мир еще не полностью осознал фактор дезинформации, 
Азербайджан столкнулся с такой войной. Однако в начале 1990-
х Азербайджан не был готов к ней. Поэтому Армения оккупи-
ровала азербайджанские земли. Несмотря на то, что эта окку-
пация сопровождалась террором, агрессивным сепаратизмом, 
дискриминацией, мир осуждал Азербайджан. В тот время как 
армянские вооруженные силы убивали наших граждан, распро-
странялась ложная информация о том, что азербайджанцы уби-
вали армян. В результате по всему миру велась пропаганда под 
названием «геноцид армян». Несмотря на все это, Азербайджан 
вел справедливую войну и пытался донести до мира правду.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом заявил помощник Пре-
зидента Азербайджанской Республики – заведующий отделом 
по вопросам внешней политики Администрации Президента 
Хикмет Гаджиев в своем выступлении на церемонии открытия 
Международного саммита по стратегическим коммуникациям 
Stratcom 21 в Стамбуле.

Хикмет Гаджиев сказал: «В ответ на эту политику, прово-
димую армянским лобби во всем мире против нас, мы могли 
предотвратить это, только объединив нашу военную, дипло-
матическую и информационную политику на стратегическом 
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уровне, перейдя к скоординированной политике. Эти процессы 
происходили в то время, когда мир безмолвствовал и не хотел 
ни видеть, ни слышать происходящее. На фоне этих проблем 
мы вышли в долгий путь. За период тридцатилетней оккупации 
мы начали осуществлять это с формирования стратегической 
коммуникации и стратегической связи. Нашей главной целью 
было единым месседжем донести до мира политику, проводи-
мую Азербайджаном. Несмотря на трудности, считаю, что нам 
удалось донести правду до мира. Это в очередной раз было до-
казано во время Отечественной войны Азербайджана».

Говоря об Отечественной войне, Хикмет Гаджиев сказал, что 
правильное налаживание стратегических коммуникаций во вре-
мя этой войны было одним из важнейших вопросов, стоящих 
перед Азербайджаном.

Помощник Президента отметил, что, несмотря на начатую ар-
мянами войну против нашей страны, двери многих ведущих ми-
ровых СМИ продолжали оставаться закрытыми для Азербайджа-
на: «Здесь Президент Азербайджана установил прямой контакт 
с мировыми СМИ и был в авангарде стратегических коммуни-
каций, проводимых нашей страной. Во время 44-дневной Отече-
ственной войны глава государства дал многочасовые интервью 
более чем 30 ведущим телеканалам и информационным агент-
ствам мира. Именно благодаря этому Азербайджан выиграл не 
только на поле боя, но и в информационной войне. Выражаем 
благодарность всем, кто поддерживал нас на этом пути».

 
Министерство иностранных дел организовало 

прием по итогам 2021 года
17.12.2021 [23:06]

17 декабря Министерство иностранных дел организовало во 
Дворце «Гюлистан» прием, посвященный итогам года.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в мероприятии приняли участие 
руководство Министерства иностранных дел, высокопостав-
ленные представители соответствующих структур, руководите-
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ли аккредитованных в нашей стране дипломатических предста-
вительств и офисов международных организаций.

На мероприятии выступили министр иностранных дел Азер-
байджанской Республики Джейхун Байрамов, помощник Пре-
зидента Азербайджанской Республики – заведующий отделом 
по вопросам внешней политики Администрации Президента 
Хикмет Гаджиев и дуайен дипломатического корпуса, аккреди-
тованного в нашей стране, Нассер Абдул Карим.

Поприветствовав участников мероприятия, министр Джей-
хун Байрамов рассказал о проводимой в 2021 году под руко-
водством главы государства независимой, непоколебимой, от-
крытой и прагматичной внешней политике Азербайджанской 
Республики, основанной на национальных интересах нашей 
страны, успешных шагах, предпринятых во внешнеполитиче-
ской сфере в течение нынешнего года, когда отмечалась первая 
годовщина нашей Победы и восстановления территориальной 
целостности Азербайджана, в том числе инициативах Пре-
зидента Азербайджанской Республики, выдвинутых в рамках 
председательства как в национальных, так и в международных 
организациях, реализуемых проектах, конкретных шагах по 
мирному строительству в регионе в постконфликтный период, а 
также проделанной работе по дальнейшему развитию сотрудни-
чества в двусторонней и многосторонней плоскости.

Поделившись с участниками мероприятия взглядом Азер-
байджана на будущее на плоскости новых реалий, возникших 
в регионе после конфликта, министр подчеркнул, что, как было 
заявлено руководителем государства, Азербайджан нацелен на 
создание мира, стабильности и устойчивое развитие в регионе. 
Говоря о широкомасштабной созидательной работе на освобож-
денных от оккупации территориях, он с благодарностью отме-
тил поддержку дружественными и партнерскими государствами 
нашей страны в восстановительном и созидательном процессе. 
Отметив, что Азербайджан и в будущем году будет успешно 
проводить политику по дальнейшему развитию взаимовыгод-
ного сотрудничества со всеми странами и активному участию 
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на международных платформах, министр Джейхун Байрамов 
поблагодарил дипкорпус за эффективную дипломатическую де-
ятельность и поздравил их с наступающим Новым 2022 годом.

Помощник Президента Азербайджанской Республики – заве-
дующий отделом по вопросам внешней политики Администра-
ции Президента Хикмет Гаджиев отметил, что Азербайджан 
всегда внимательно относится к развитию сотрудничества и 
дружественных отношений с другими государствами, и в тече-
ние уходящего года эти связи получили еще большее развитие.

Помощник Президента подчеркнул, что Азербайджан, де-
монстрируя солидарность с государствами мира, внес вклад в 
глобальную борьбу с COVID-19, и процессы, происходящие се-
годня в международных организациях, диктуют необходимость 
построения в постпандемический период более справедливого 
миропорядка с политической и экономической точек зрения. 
Хикмет Гаджиев отметил, что опасности и угрозы, с которыми 
мы столкнулись в глобальном масштабе, обусловливают необ-
ходимость повышения гибкости универсальных региональных и 
международных организаций и их адаптации к новым реалиям.

Помощник Президента отметил, что Азербайджан, положив 
конец почти 30-летней военной агрессии Армении в регионе 
Южного Кавказа, создал новую реальность, и сегодня наша 
страна стремится построить новый регион Южного Кавказа, ос-
нованный на принципах и целях регионального сотрудничества, 
открытия коммуникаций, взаимного уважения к территориаль-
ной целостности государств. Он отметил, что в настоящее время 
перед Азербайджаном стоят такие важные задачи, как проведе-
ние работы по восстановлению и реконструкции на освобож-
денных территориях и возвращение вынужденных переселен-
цев. В этой связи он подчеркнул, что одним из самых больших 
препятствий является минная опасность, и Азербайджан на-
деется, что международная общественность окажет серьезную 
поддержку в устранении этой угрозы. Хикмет Гаджиев передал 
участникам мероприятия поздравления по случаю Нового года.

Выступивший от имени дипломатического корпуса в нашей 
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стране дуайен дипкорпуса, посол Палестины Нассер Абдул Ка-
рим поприветствовал официальных представителей государ-
ства, участвующих в мероприятии, и выразил им признатель-
ность за организацию приема. Говоря о глобальных вызовах, с 
которыми мы столкнулись в уходящем году, посол сказал, что 
наступающий 2022 год распахнет двери перед новыми начина-
ниями. Касаясь успехов завершающегося года, посол Нассер 
Абдул Карим назвал важнейшим событием восстановление 
территориальной целостности Азербайджана. Он отметил, что 
подписанное трехстороннее Заявление заложило основу мира, 
развития и прогресса не только в Азербайджане, но и во всем 
регионе. Дуайен передал свои поздравления по случаю Нового 
2022 года и пожелал мира, спокойствия и процветания народу, 
правительству и руководству Азербайджана.

На мероприятии был продемонстрирован видеоролик, под-
готовленный на основе выступлений Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама Алиева, его интервью местным и 
зарубежным медиа, региональных и международных меропри-
ятий с его участием.

Затем прием продолжился концертной программой.

2022 год

Хикмет Гаджиев: Сегодня азербайджанский народ, 
как героический, гордый народ, чтит память жертв 

трагедии 20 Января
20.01.2022 [14:29]

20 Января - героическая летопись азербайджанского народа. 
Ввод 20 января 1990 года советских войск в Баку для выполне-
ния военной операции под названием «Удар» преследовал цель 
сломить волю азербайджанского народа, однако это дало совер-
шенно обратный эффект.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом в интервью журналистам 
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заявил помощник Президента Азербайджанской Республики - 
заведующий отделом по вопросам внешней политики Админи-
страции Президента Хикмет Гаджиев.

Хикмет Гаджиев сказал: «Это еще больше укрепило реши-
мость азербайджанского народа на пути борьбы. Чтобы скрыть 
от международного сообщества правду о преступлении, учи-
ненном в Баку, были полностью ограничены возможности 
телевидения и прессы. Первым, кто довел до международной 
общественности полную и достоверную информацию о тра-
гедии в Баку, сразу после событий, был общенациональный 
лидер Гейдар Алиев. Визит великого лидера в представитель-
ство Азербайджана в Москве и оценка событий и обращения 
к международной общественности полностью разрушили всю 
информационную блокаду, сформированную вокруг трагедии 
20 Января".

Отметив, что в отличие от предыдущих лет сегодня наш на-
род чтит память жертв трагедии 20 Января в совершенно другом 
духе, помощник Президента сказал, что наши земли освобож-
дены от оккупации. Сегодня азербайджанский народ, как геро-
ический, гордый народ, чтит память жертв трагедии 20 Января.

Село Эдилли использовалось как пыточный лагерь 
для азербайджанских пленных

25.02.2022 [11:53]

Помощник Президента Азербайджана - заведующий отделом 
по вопросам внешней политики Администрации Президента 
Хикмет Гаджиев поделился в своем Twitter аккаунте публика-
цией о массовых захоронениях азербайджанцев, обнаруженных 
в селе Эдилли Ходжавендского района.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, Хикмет Гаджиев подчеркнул, что 
Эдилли использовался как пыточный лагерь для азербайджан-
ских пленных.

"По словам очевидцев, в некогда оккупированном селе Эдил-
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ли обнаружено массовое захоронение бывших азербайджан-
ских пленных. Эдилли использовался как лагерь пыток для 
азербайджанских пленных и мирные жители были взяты в плен 
армянскими войсками. Со времен Первой Карабахской войны 
пропало без вести 4000 азербайджанцев», — сказал помощник 
Президента Азербайджана.

Когда дикость соседствует с благородством…
25.02.2022 [17:12]

На этой неделе в СМИ было распространено сообщение об 
обнаружении в окрестностях освобожденного из-под армянской 
оккупации села Эдилли Ходжавендского района братской моги-
лы с останками примерно 10-15 человек. Место массового захо-
ронения посетили представители зарубежных и местных СМИ, 
имевшие возможность воочию убедиться в этом факте, сделать 
снимки и подготовить репортажи для своих изданий.

Найти место захоронения помог гражданин Шамси Шихали-
ев, взятый 28 августа 1993 года в заложники армянскими ок-
купантами. Стало также известно, что село Эдилли использо-
валось армянами в качестве концлагеря, где азербайджанские 
военнопленные и захваченные в заложники мирные жители 
подвергались пыткам. Есть подозрения, что сразу после казни 
внутренние органы пленников были проданы террористами 
торговцам этим «товаром», о чем, кстати, не стыдясь признался 
в своей книге «Путь моего брата» Маркар Мелконян…

Варвары, снимавшие решетки с кладбищ, перепродававшие 
отшлифованные азербайджанские надгробья своим же армянам 
и выдергивавшие золотые коронки с тел и останков, выкопан-
ных из могил, не стали бы гнушаться и внутренними органами 
расстрелянных азербайджанских женщин и детей.

На днях помощник президента Азербайджана Хикмет Гад-
жиев поместил в «Твиттер» запись о страшной находке в Эдил-
ли, опубликовав вместе с текстом также фотографии с места 
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преступления. Обнаруженное захоронение вновь напоминает о 
все еще неизвестной судьбе 4 тысяч азербайджанцев, пропав-
ших без вести со времен Первой Карабахской войны.

О них неоднократно в своих выступлениях говорил Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев. Причем, если отказ Иревана вы-
дать карты минных полей еще можно было бы как-то объяснить с 
точки зрения военной тактики на случай гипотетического в буду-
щем «реванша» (что само по себе является безумной мыслью), то 
никак не объяснить нежелание армянской стороны помочь род-
ственникам погибших 30 лет назад найти останки своих родных 
и, как говорится, «по-человечески» перезахоронить их.

Ведь мог бы Баку проявить такое же необъяснимое и лишен-
ное всякой логики упрямство и отказать армянской стороне в 
сборе останков погибших в 44-дневной войне, самому собрать 
тела, сбросить в яму и пройтись бульдозером по ним. Мог, и 
никто не смог бы помешать ему этого сделать. Ни одна в мире 
сила! Но Баку этого не сделал, а великодушно позволил Арме-
нии проводить поисковые работы, которые продолжаются по 
сей день.

Так, в чем же дело? Почему Армения упорствует и скрывает 
места массовых захоронений? Уж не потому ли, что экспертиза 
может установить факты массового расстрела с близкого рас-
стояния, почти в упор? Уж не боятся ли в Армении раскрытия 
ее военных преступлений? Какое сопротивление могли оказать 
женщины, дети, старики «бесстрашным армянским львам»? 
Конечно же, никакого. И вся «доблесть» и «мужество» этих 
«львов», оказавшихся на поверку быстро бегающими трусли-
выми зайцами, хватила именно на безоружных и беззащитных 
мирных граждан.

Чего уж далеко ходить! Вспомним, какое «мужество» про-
явили толпы армян, пытавшиеся на днях штурмовать отель, 
где остановились два азербайджанских депутата, приехавших 
на заседание ПА Евронест. Это ведь какую «смелость» надо 
иметь, чтобы у себя в столице собраться и толпой пойти на дво-
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их гостей. А сколько восторженных эпитетов и аплодисментов 
в армянском сегменте соцсетей сорвали владельцы ресторана 
«Ясемен» (хорошее название), отказавшиеся обслуживать азер-
байджанских депутатов. Представляете, какой «подвиг»! А ад-
мин одного из каналов, не будем делать ему рекламу, и вовсе 
удивился, неужели не нашлось в зале ни одного армянского де-
путата, который бросил бы в двух азербайджанцев бутылку с 
водой? Да, так и написал.

У древних тюрков всегда была и остается одна благородная 
традиция. Когда к шатру приходит злейший враг или его посол, 
его встречают, как дорогого гостя, усаживают на почетное ме-
сто, кормят, а утром под охраной провожают прямо до границы, 
чтобы никто, пока он на твоей территории, его не тронул. Все 
это время он остается твоим врагом, но пока он без оружия на-
ходится на твоей территории, причем пришедший к тебе сам, 
он – твой «аманат», и ты в ответе за него. Бесчестием считается 
убить гостя, даже если это твой враг.

Посмотрите, как человечно в наших тюрьмах относятся к 
тем, кто уже после войны пришел на нашу землю с оружием. 
Убить гостя или отказать ему в еде много ума не надо, особенно 
если идти на двоих толпой (это так по-армянски). То, что счита-
ется дикостью у нас, вызывает восторг у армян. Разве так азер-
байджанская сторона поступала с армянскими спортсменами и 
другими гостями из Армении?

Это один из примеров соседства благородства с дикостью. 
И отказ армянской стороны поделиться информацией о местах 
массовых захоронений со времен Первой Карабахской войны на 
фоне нашего разрешения проводить поисковые работы и сбор 
останков ликвидированных в 44-дневной войне армян – из той 
же серии.

Но мы уже к этому контрасту привыкли.
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Подписание Меморандума о взаимопонимании по 
созданию коммуникаций между Восточным Зангезуром 
и Нахчываном через территорию Ирана – историческое 

событие
11.03.2022 [22:30]

Подписание Меморандума о взаимопонимании между Пра-
вительством Азербайджанской Республики и Правительством 
Исламской Республики Иран относительно создания новых ком-
муникационных сообщений между Восточно-Зангезурским эко-
номическим районом и Нахчыванской Автономной Республикой 
через территорию Ирана является историческим событием.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом заявил помощник Прези-
дента Азербайджанской Республики - заведующий отделом по 
вопросам внешней политики Администрации Президента Хик-
мет Гаджиев.

Хикмет Гаджиев отметил, что сегодня в ходе приема Пре-
зидентом Ильхамом Алиевым делегации во главе с министром 
дорог и градостроительства Ирана, сопредседателем Государ-
ственной комиссии по сотрудничеству между Азербайджаном и 
Ираном в экономической, торговой и гуманитарной сферах Ро-
стамом Гасеми было особо подчеркнуто, что новое коммуника-
ционное сообщение станет важным международным коридором 
для транспорта и электроэнергии.

«Этот важный транспортно-коммуникационный проект на-
ходится в центре постоянного внимания главы государства, со-
ответствующим структурам даются поручения по его реализа-
ции. В результате реализации данного проекта будет положен 
конец проводимой Арменией на протяжении многих лет поли-
тики блокады Нахчывана. Между двумя регионами Азербайд-
жана – Восточным Зангезуром и Нахчываном будут налажены 
автомобильное, железнодорожное сообщение, энергетическая и 
коммуникационная связь через территорию Ирана», - добавил 
помощник Президента.
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Было отмечено, что, наряду с этим, проект меняет транс-
портно-коммуникационную картину региона в целом, соеди-
няя Азербайджан, Иран и Турцию, закладывает основу нового 
многофункционального коридора в Евразии, включая автомо-
бильное, железнодорожное сообщение, линии электропередачи 
и цифровую связь.

Подчеркнув, что восстановление территориальной целост-
ности Азербайджана в результате 44-дневной Отечественной 
войны, обеспечение контроля за относящимся к нашей стране 
участком азербайджано-иранской границы, который был назван 
Президентом Ильхамом Алиевым «границей дружбы», создают 
возможность для реализации данного транспортно-коммуника-
ционного проекта, Хикмет Гаджиев сказал: “Подписание Мемо-
рандума о взаимопонимании совпало по времени с 30-летием 
установления дипломатических связей между Азербайджаном 
и Ираном. Важную роль в реализации этого проекта играют на-
лаженные в течение 30 лет между Азербайджаном и Ираном от-
ношения дружбы, взаимного доверия и добрососедства.

Уверены, что новый коридор откроет благоприятные возможно-
сти для регионального сотрудничества, развития, благосостояния 
народов региона и расширения торгово-экономических связей».

Азербайджанская сторона всегда открыта для обсуждений 
с Арменией, однако встречи и обсуждения должны быть 

результативными
12.03.2022 [21:37]

Поздравляем братскую Турцию с проведением Дипломати-
ческого форума в Анталье с высоким профессионализмом. Этот 
форум уже стал одной из платформ мирового масштаба.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом заявил в беседе с жур-
налистами помощник Президента Азербайджана - заведующий 
отделом по вопросам внешней политики Администрации Пре-
зидента Хикмет Гаджиев.
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Отвечая на вопросы о процессах нормализации отношений 
между Арменией и Азербайджаном, региональных проблемах, 
помощник Президента Хикмет Гаджиев сказал, что Азербайд-
жан всегда открыт для обсуждений с противоположной сторо-
ной. Встречи, обсуждения с армянской стороной должны про-
водиться не для видимости, не формально, а по конкретным 
вопросам и быть результативными.

Хикмет Гаджиев: Журналисты из стран ОИС стали 
свидетелями актов вандализма в отношении памятников 

в Агдаме и Шуше
16.03.2022 [11:33]

Помощник Президента Азербайджана, заведующий отделом 
внешней политики Администрации Президента Хикмет Гаджи-
ев встретился с журналистами из стран ОИС.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом Хикмет Гаджиев написал 
на своей странице в Твиттер.

"Рады встрече с группой журналистов из стран-членов Ор-
ганизации исламского сотрудничества (ОИС). Они побывали 
в освобожденных городах Агдам и Шуша и стали свидетеля-
ми актов вандализма и разграбления более 60 мечетей и других 
культурных и религиозных памятников", - отметил помощник 
Президента Азербайджана.

В освобожденных от оккупации Агдамском, 
Физулинском и Джебраильском районах 

осуществлена полевая миссия
16.03.2022 [22:26]

Мы провели плодотворные обсуждения с совместной коман-
дой ЕС, ООН и Всемирного банка “Оценка восстановления и 
мирного строительства”.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, помощник Президента Азербайд-
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жана – заведующий отделом по вопросам внешней политики 
Администрации Президента Хикмет Гаджиев сообщил об этом 
в публикации на своей странице в Twitter.

Как отметил помощник Президента, полевая миссия осу-
ществлена в освобожденных от оккупации Агдамском, Физу-
линском и Джебраильском районах. Поддержка международной 
общественностью повестки дня Правительства Азербайджана, 
связанной с постконфликтной реконструкцией, важна.

В Баку состоялся 3-й раунд диалога по безопасности 
Азербайджан-Европейский Союз

17.03.2022 [20:17]

В Баку состоялся 3-й раунд диалога по безопасности Азер-
байджан-Европейский Союз.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом поделился на своем 
Twitter-аккаунте помощник Президента Азербайджана - заведу-
ющий отделом по вопросам внешней политики Администрации 
Президента Хикмет Гаджиев.

«Благодарю заместителя генерального секретаря Европей-
ской службы внешних действий Энрике Мора за эффективный 
обмен на встрече по региональным вопросам, вопросам энерге-
тики, кибербезопасности, незаконного оборота наркотиков, не-
легальной миграции и пр.», - отметил Хикмет Гаджиев.

Город Шуша выступает в роли дипломатического центра
18.03.2022 [13:56]

30-летие отношений между Азербайджаном и ООН, партнер-
ство ООН и Азербайджана отмечается в городе Шуша - куль-
турной столице нашей страны. Азербайджан вступил в ООН в 
марте 1992 года и через два месяца Шуша была оккупирована 
Арменией. За эти годы был разрушен, уничтожен оккупирован-
ный город Шуша.
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Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом в интервью журналистам 
заявил помощник Президента Азербайджанской Республики - 
заведующий отделом по вопросам внешней политики Админи-
страции Президента Хикмет Гаджиев.

Помощник Президента сказал: «В результате великой Побе-
ды Азербайджана в Отечественной войне Шуша, как и другие 
города и территории, была освобождена. Сегодня Шуша явля-
ется культурной столицей Азербайджана, а также выступает 
в роли дипломатического центра для обсуждения отношений 
между ООН и Азербайджаном на предстоящий период. Это 
имеет большое политическое, дипломатическое, а также симво-
лическое значение».

Помощник Президента: Азербайджан вносит вклад в 
международный мир и безопасность

18.03.2022 [17:55]

Сегодня и в будущем наш главный принцип заключается в 
том, чтобы соблюдать принципы международного права и за-
щищать их. Руководствуясь этими принципами, Азербайджан 
вносит вклад в международный мир и безопасность.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом сказал помощник Пре-
зидента Азербайджанской Республики - заведующий отделом 
по вопросам внешней политики Администрации Президента 
Хикмет Гаджиев во время выступления на заседании в Шуше, 
посвященном 30-летию партнерства Азербайджана и ООН.

Помощник Президента подчеркнул, что Азербайджан вы-
брал многосторонний подход, а также тесное сотрудничество 
с различными институтами ООН. «Азербайджан продолжает 
тесно сотрудничать в сфере безопасности и вносит вклад в этот 
процесс, предпринимая практические шаги. Наша страна под-
держивает миротворческую миссию в различных уголках мира 
по мандату Совета безопасности ООН. Миротворческая миссия 
Азербайджана действовала в Косово, Афганистане и других 
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странах. Сегодня и в Судане находятся азербайджанские миро-
творцы», - добавил Х.Гаджиев.

Шуша – стремительно развивающийся и 
восстанавливаемый город Азербайджана

18.03.2022 [17:00]

Примерно через два месяца после вступления Азербайджана 
в ООН Шуша была оккупирована армянскими вооруженными 
силами. Азербайджанцы были изгнаны из своих городов, со 
своих земель. Однако после 44-дневной Отечественной войны 
Шуша была освобождена. Сегодня Шуша – стремительно раз-
вивающийся и восстанавливаемый город Азербайджана, день 
ото дня меняющий свой облик.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом сказал помощник Пре-
зидента Азербайджанской Республики - заведующий отделом 
по вопросам внешней политики Администрации Президента 
Хикмет Гаджиев во время выступления на заседании в Шуше, 
посвященном 30-летию партнерства Азербайджана и ООН.

Помощник Президента отметил, что с 1990-х годов сотруд-
ничество между Азербайджаном и ООН изменилось. В те годы 
Азербайджан был страной, получающей гуманитарную по-
мощь. Однако спустя 30 лет современный Азербайджан являет-
ся полноправным членом международного сообщества и семьи 
ООН.

Касаясь истории сотрудничества между Азербайджаном и 
ООН, Хикмет Гаджиев подчеркнул, что в 2012-2013 годах Азер-
байджан был избран непостоянным членом Совета Безопас-
ности ООН более чем 150 странами. «В те годы Азербайджан 
страдал от невыполнения принципов и норм ООН, постоянной 
оккупации Армении. А сегодня Азербайджан вносит вклад в 
реализацию целей и миссий, определенных ООН, в частности, 
мира и безопасности», - добавил Хикмет Гаджиев.



326

В Шуше состоялось заседание, посвященное 30-летию 
партнерства Азербайджана и ООН

18.03.2022 [18:56]

18 марта в городе Шуша состоялось заседание, посвященное 
30-летию партнерства Азербайджана и ООН. В заседании приня-
ли участие высокопоставленные лица государства и правительства 
Азербайджанской Республики, резидент-координатор ООН в на-
шей стране, руководящие лица структур ООН в Азербайджане.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, сначала участники заседания 
прибыли самолетом в Физулинский международный аэропорт, 
являющийся воротами Карабаха. После ознакомления с аэро-
портом участники прибыли в Шушу через дорогу Победа.

Выступая на мероприятии, помощник Президента Азер-
байджанской Республики - заведующий отделом по вопросам 
внешней политики Администрации Президента Хикмет Гаджи-
ев отметил, что примерно через два месяца после вступления 
Азербайджана в ООН Шуша была оккупирована армянскими 
вооруженными силами. Азербайджанцы были изгнаны из своих 
городов, со своих земель. Однако после 44-дневной Отечествен-
ной войны Шуша была освобождена. Сегодня Шуша – стреми-
тельно развивающийся и восстанавливаемый город Азербайд-
жана, день ото дня меняющий свой облик.

Помощник Президента отметил, что с 1990-х годов сотруд-
ничество между Азербайджаном и ООН изменилось. В те годы 
Азербайджан был страной, получающей гуманитарную помощь. 
Однако спустя 30 лет современный Азербайджан является пол-
ноправным членом международного сообщества и семьи ООН.

Касаясь истории сотрудничества между Азербайджаном и 
ООН, Хикмет Гаджиев подчеркнул, что в 2012-2013 годах Азер-
байджан был избран непостоянным членом Совета Безопас-
ности ООН более чем 150 странами. В те годы Азербайджан 
страдал от невыполнения принципов и норм ООН, постоянной 
оккупации Армении. А сегодня Азербайджан вносит вклад в 
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реализацию целей и миссий, определенных ООН, в частности, 
мира и безопасности.

«Сегодня и в будущем наш главный принцип заключается в 
том, чтобы соблюдать принципы международного права и защи-
щать их. Руководствуясь этими принципами, Азербайджан вно-
сит вклад в международный мир и безопасность. Наша страна 
выбрала многосторонний подход, а также тесное сотрудниче-
ство с различными институтами ООН. Азербайджан продолжает 
тесно сотрудничать в сфере безопасности и вносит вклад в этот 
процесс, предпринимая практические шаги. Наша страна под-
держивает миротворческую миссию в различных уголках мира 
по мандату Совета безопасности ООН. Миротворческая миссия 
Азербайджана действовала в Косово, Афганистане и других стра-
нах. Сегодня и в Судане находятся азербайджанские миротворцы.

Х.Гаджиев в то же время довел до внимания, что сегодня 
Азербайджан имеет статус страны со средним развитием и его 
ожидает более перспективное будущее. «Мы высоко ценим 
вклад ООН и ее институтов в этот процесс. ООН поддерживает 
Азербайджан с первых лет независимости. Сегодня Азербайд-
жан открыл новую страницу в своей повестке дня, которая свя-
зана с восстановлением освобожденных от оккупации террито-
рий. В этом процессе мы видим в ООН партнера Азербайджана. 
В ходе визитов в нашу страну представители ООН поделились 
своими первоначальными предложениями и рекомендациями с 
правительством Азербайджана.

«Институты ООН также тесно сотрудничают с Азербайджа-
ном в сфере разминирования. Эта проблема является одним из 
главных препятствий в нашей повестке дня развития», - довел 
до внимания Хикмет Гаджиев.

Выступивший затем министр иностранных дел Азербайджа-
на Джейхун Байрамов подчеркнул, что в минувшем году наша 
страна отправила странам мира гуманитарную помощь стоимо-
стью 30 млн долларов США. В период пандемии Азербайджан, 
председательствующий в Движении неприсоединения, оказал 
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гуманитарную поддержку более 80 странам, кроме того, обе-
спечил 5 стран вакцинами стоимостью 2 млн долларов.

Министр отметил, что сразу после завершения войны Азер-
байджан приступил к широкомасштабным работам по строи-
тельству и реконструкции на освобожденных территориях.

«Реконструкция этих территорий, сравненных с землей в пе-
риод оккупации, достойное и безопасное возвращение в родные 
края бывших вынужденных переселенцев, интеграция граждан 
армянского происхождения Азербайджана в политическую, эко-
номическую и другие сферы жизни страны и формирование как 
равноправных граждан являются одними из главных приорите-
тов. Главным препятствием на освобожденных землях является 
минное загрязнение этих территорий. Это создает препятствия 
для безопасного возвращения вынужденных переселенцев, а так-
же работ по реконструкции. Было бы хорошо, если представите-
ли институтов ООН совершили поездку в эти регионы и воочию 
увидели все происходящее. Надеемся, что эти миссии в своих 
отчетах обстоятельно представят все увиденное ими и выступят 
с конкретными предложениями. Конечно же, в этих отчетах не 
должна оставаться в стороне и работа, проделанная правитель-
ством Азербайджана за короткое время», - добавил министр.

Резидент-координатор ООН в Азербайджане Владанка Ан-
дреева в выступлении подчеркнула, что институты ООН окажут 
помощь Азербайджану в восстановлении и разминировании 
освобожденных от оккупации территорий. «2 марта 1992 года 
Азербайджан стал членом ООН, и на протяжении этих лет мы 
стремимся к укреплению нашего сотрудничества. Открыв впер-
вые наш офис в Баку , мы помогали беженцам и вынужденным 
переселенцам, пострадавшим от конфликта. 1 марта 2021 года 
было подписано соглашение, отражающее главные направления 
сотрудничества между Азербайджаном и ООН на последующие 
пять лет. Это связано с гендерным балансом, окружающей сре-
дой, инклюзивностью и другими вопросами», - сказала рези-
дент-координатор.
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Владанка Андреева также высоко оценила роль Азербайд-
жана в Движении неприсоединения и усилия нашей страны в 
борьбе с пандемией в рамках этой организации.

Министр экологии и природных ресурсов Мухтар Бабаев в 
выступлении отметил, что охрана окружающей среды всегда 
была одной из главных задач Азербайджана. С этой точки зре-
ния вопросы зеленого развития и «зеленой энергии» являются 
приоритетами.

Министр подчеркнул, что Азербайджан намерен развивать 
на освобожденных от оккупации территориях зеленую энерге-
тику, также основной акцент при их восстановлении делается 
на обеспечение населения чистой питьевой водой.

Мухтар Бабаев выразил обеспокоенность ситуацией в связи 
с загрязнением реки Охчучай и отметил, что это представляет 
большую угрозу для экосистемы всего региона.

Министр также подчеркнул, что еще одним приоритетом для 
Азербайджана является развитие возобновляемых источников 
энергии, а также создание зоны «чистых нулевых выбросов». 
«Поддержка международных организаций важна для восста-
новления освобожденных территорий", - добавил М.Бабаев.

После выступлений была представлена почтовая марка, по-
священная 30-летию связей Азербайджана с ООН.

Заседание продолжилось панельными заседаниями.
Отметим, что основной целью Шушинского заседания яв-

ляется создание благоприятной площадки для рассмотрения 
пути, пройденного к Целям устойчивого развития в партнерстве 
между Азербайджаном и ООН, а также обсуждение новых при-
оритетов и возможностей Азербайджана в постпандемийных и 
постконфликтных реалиях.

Проведение именно в Шуше заседания, посвященного 
30-летию партнерства Азербайджана и ООН, охватывающего 
многоплановое сотрудничество, имеет особое символическое 
значение. Шуша является не только культурной столицей Азер-
байджана, но и символом восстановления и созидания, прогрес-
са региона и победы.
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Напомним, что 30 лет назад - 2 марта 1992 года Азербайд-
жанская Республика стала полноправным членом семьи ООН, 
получив таким образом достойное представительство в между-
народном сообществе. За прошедший период партнерство Азер-
байджана и ООН развивалось по восходящей. Как председатель 
Движения неприсоединения Азербайджан является одной из ве-
дущих стран мира, отличающейся своими глобальными инициа-
тивами и получающей большую поддержку на площадках ООН.

Азербайджан также придает особое значение реализации Це-
лей устойчивого развития ООН. Азербайджан первое государ-
ство в своем регионе и одна из 12 стран мира, представивших 
3-й добровольный национальный отчет о реализации Повестки 
дня на период до 2030 года. Набрав 72,4 из 100 возможных бал-
лов в Индексе достижения Целей в области устойчивого разви-
тия, Азербайджан занял 55-е место среди 165 стран в Докладе 
об устойчивом развитии за 2021 год, что является наилучшим 
результатом в регионе. В отчете отдельно подчеркивается про-
гресс Азербайджана в таких направлениях, как сокращение бед-
ности, здравоохранение, питание, участие женщин на рынке тру-
да, чистая вода и санитария, доступ к энергии, использование 
интернета, охрана биоразнообразия, повышение благосостояния 
населения, устойчивое развитие городов и населенных пунктов.

Мир и устойчивое развитие тесно связаны и дополняют друг 
друга. В Повестке дня в области устойчивого развития на пери-
од до 2030 года государства-члены ООН единогласно признали 
важность мира для развития. В настоящее время Азербайджан 
проводит работы по капитальной реконструкции и восстанов-
лению на пострадавших от конфликта территориях, последо-
вательно расширяя и ускоряя деятельность, применяя самые 
передовые стандарты, инструменты и технологии. Процесс воз-
рождения на освобожденных от оккупации территориях, руко-
водствуясь принципами устойчивого развития, имеет важное 
значение для Азербайджана в плане приближения страны к Це-
лям устойчивого развития.
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Предпринятые Азербайджаном в этой связи эффективные и 
адекватные меры для своевременного контроля над пандемией 
COVID-19, высоко оценены Всемирной организацией здравоох-
ранения. Азербайджан также выступил с важными глобальны-
ми инициативами по укреплению международной солидарно-
сти против пандемии и «вакцинного национализма». Резолюции 
специальной сессии Генеральной ассамблеи ООН по обеспече-
нию равного и универсального использования вакцин являются 
яркими примерами этого. В знак солидарности Азербайджан 
оказал финансовую и гуманитарную помощь около 80 странам 
напрямую или через Всемирную организацию здравоохранения 
для поддержки борьбы с коронавирусом. Азербайджан также 
выступил с инициативой о создании Панели высокого уровня 
ООН по глобальному восстановлению после COVID-19, кото-
рая может разработать конкретные рекомендации для глобаль-
ных действий. Кроме того, Азербайджан, как страна, предсе-
дательствующая в Движении неприсоединения, работает над 
организацией следующего заседания высокого уровня госу-
дарств-членов Движения неприсоединения для обсуждения 
постпандемийного периода.

Мины создают огромные препятствия для мира, развития 
в течение десятилетий после окончания конфликтов

01.04.2022 [11:28]

Мины, неразорвавшиеся боеприпасы создают огромные пре-
пятствия для мира, развития в течение десятилетий после окон-
чания конфликтов.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом во время выступления на 
проходящей 1 апреля в Баку конференции «Гуманитарное раз-
минирование и цели устойчивого развития», организованной 
Агентством Азербайджанской Республики по разминированию 
и Программой развития ООН сказал помощник Президента 
Азербайджанской Республики – заведующий отделом по во-
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просам внешней политики Администрации Президента Хикмет 
Гаджиев.

«Разминирование остается важной проблемой в посткон-
фликтный период. Азербайджан – одна из наиболее загрязнен-
ных минами и неразорвавшихся боеприпасами стран после ос-
вобождения территорий от оккупации. На сегодняшний день 
вместо деревьев на наших землях мины. Конечно же, Азербайд-
жанское государство поступит наоборот», - подчеркнул Хикмет 
Гаджиев.

Помощник Президента: Главной целью правительства 
Азербайджана является безопасное возвращение граждан 

на родные земли
01.04.2022 [11:33]

Главной целью правительства Азербайджана является без-
опасное возвращение граждан на родные земли. Сроки этого 
возвращения зависят от разминирования территорий.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом заявил помощник Пре-
зидента Азербайджанской Республики - заведующий отделом 
по вопросам внешней политики Администрации Президента 
Хикмет Гаджиев во время выступления на конференция «Гума-
нитарное разминирование и цели устойчивого развития», про-
ходящей в Баку при совместной организации Агентства Азер-
байджанской Республики по разминированию и Программы 
развития ООН (UNDP).

Х.Гаджиев отметил, что на сегодняшний день на освобож-
денных территориях от мин погибло более 30 человек. Хотя 
Армения предоставила Азербайджану карты заминированных 
территорий, их точность составляет 25 процентов.
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На международной конференции в Баку речь шла о 
деятельности по гуманитарному разминированию

01.04.2022 [21:57]

1 апреля в Баку при организации правительства Азербайд-
жанской Республики, Агентства Азербайджанской Республики 
по разминированию (ANAMA) и Программы развития ООН 
(UNDP) прошла конференция «Гуманитарное разминирование 
и цели устойчивого развития».

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, конференция объединила в ги-
бридном формате влиятельных представителей международ-
ного сообщества, государственных структур и гражданского 
общества, операторов по минным операциям для обсуждения 
важности гуманитарной минной деятельности в ликвидации 
минной опасности для жизни.

Выступивший на церемонии открытия конференции предсе-
датель правления ANAMA Вугар Сулейманов отметил, что ме-
роприятие в первую очередь является очередной возможностью 
с точки зрения освещения минной проблемы, ее последствий в 
глобальном масштабе, а также для вынесения данной проблемы 
в повестку дня.

Не секрет, что и сегодня мины и неразорвавшиеся боеприпа-
сы в разных уголках мира остаются одной из самых серьезных 
угроз и препятствий для мира, безопасности, жизни, здоровья, 
развития и прогресса человека. Конечно, эта проблема между-
народного масштаба требует объединения усилий именно на 
глобальном уровне.

«Эта конференция играет для нас роль важной платформы так-
же для сотрудничества, обмена, обучения и развития. В этой кон-
ференции, проходящей по инициативе правительства Азербайд-
жана, при организации Агентства Азербайджанской Республики 
по разминированию и Программы развития ООН, принимают 
участие около 150 представителей из 34 стран мира. К конфе-
ренции присоединились в видеоформате также участники из раз-
личных уголков мира. Думаем, что эта платформа создаст крайне 
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благоприятную почву для освещения связанных с минной про-
блемой важнейших вопросов, стоящих на глобальной повестке, 
а также организации плодотворных обсуждений по их решению.

Тема конференции, то есть, «Гуманитарное разминирование 
и цели устойчивого развития» является одним из наиболее акту-
альных вопросов и для Азербайджана. В соответствии с указа-
ниями Президента Азербайджанской Республики в нашей стра-
не предпринимаются важные шаги по переходу деятельности 
по разминированию на новый этап, как по сути, так и содержа-
нию», - отметил В.Сулейманов.

Председатель правления ANAMA довел до внимания, что 
заложить мины легко, но их очистка является весьма сложной 
задачей. Однако восстановление освобожденных территорий и 
возвращение жизни на эти земли являются одними из главных 
стратегических целей среди национальных приоритетов Азер-
байджана до 2030 года. Этот момент придает особую важность 
и дополнительный стимул деятельности по разминированию 
в Азербайджане. С 10 ноября 2020 года на сегодняшний день 
от мин очищена территория площадью 23 тыс. гектаров, обез-
врежены более 55 тыс. мин и неразорвавшихся боеприпасов. 
На этих территориях обнаружено 10 тыс. противотанковых, 19 
тыс. противопехотных мин, а также 26 тыс. неразорвавшихся 
боеприпасов. Работы по разминированию в Азербайджане про-
водятся параллельно, в координированном порядке с работами 
по восстановлению и созиданию, что является наглядным пока-
зателем того, что эта деятельность сама по себе связана с целя-
ми устойчивого развития. Опыт Азербайджана также является 
ярким примером тому, в какой степени серьезные препятствия 
создает минная проблема в достижении целей устойчивого раз-
вития. Сегодня ежедневная деятельность ANAMA непосред-
ственно связана с такими целями устойчивого развития, как 
«Устойчивые города и общины», «Охрана земельной экосисте-
мы», «Промышленность, инновации и инфраструктура», «До-
стойный труд и экономический рост».

Выступивший на конференции помощник Президента Азер-
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байджанской Республики – заведующий отделом по вопросам 
внешней политики Администрации Президента Хикмет Гаджи-
ев отметил, что мины, неразорвавшиеся боеприпасы создают 
огромные препятствия для мира, развития в течение десяти-
летий после окончания конфликтов. Разминирование остается 
важной проблемой в постконфликтный период. Азербайджан – 
одна из наиболее загрязненных минами и неразорвавшихся бо-
еприпасами стран после освобождения территорий от оккупа-
ции. Сегодня вместо деревьев на наших землях мины. Конечно 
же, Азербайджанское государство исправит положение.

«Главной целью правительства Азербайджана является без-
опасное возвращение граждан на родные земли. Сроки этого 
возвращения зависят от разминирования территорий. На сегод-
няшний день на освобожденных территориях от мин погибло 
более 30 человек. Хотя Армения предоставила Азербайджану 
карты заминированных территорий, их точность составляет 25 
процентов», - подчеркнул Х.Гаджиев.

На мероприятии было представлено видеообращение админи-
стратора-помощника Программы развития ООН Уши Рао-Монари.

Руководитель представительства Европейского Союза (ЕС) в 
Азербайджане, посол Петер Михалко в своем выступлении от-
метил, что ЕС оказал помощь ANAMA в размере 2,5 млн евро, 
1,5 млн евро из которых предназначено для гуманитарных це-
лей – процесса разминирования. Кроме того, UNICEF выделила 
средства в размере 500 тыс. евро.

Он сказал, что ЕС поддерживает ANAMA в сфере разминиро-
вания, тесно сотрудничает с Программой развития ООН, делится 
своим опытом. Между Азербайджаном и Европейским Союзом 
(ЕС) существует сотрудничество в рамках экопрограммы.

«Мины – страшное оружие, которое не ставит разницы меж-
ду военнослужащим и гражданским населением. 80 процентов 
жертв мин являются дети. Разминирование необходимо для лю-
дей, эта проблема должна быть решена для обеспечения без-
опасного будущего населения», - отметил Петер Михалко.
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Посол Великобритании в Азербайджане Джеймс Шарп от-
метил, что люди хотят вернуться на земли, которые покинули 
30 лет назад, а для этого эти территории необходимо размини-
ровать. ANAMA следует помогать еще больше. Великобрита-
ния вносит свой вклад в решение данной проблемы, стремится 
унять боль людей, содействует миру.

«Я посетил освобожденные территории, видел на этих зем-
лях работу по реконструкции. Строятся дороги, аэропорты, же-
лезная дорога. Я был свидетелем этого. Это большие достиже-
ния, и я по этому случаю поздравляю вас», - сказал посол.

Бывший министр иностранных дел Турции Хикмет Четин 
подчеркнул, что минная проблема – это серьезный международ-
ный вопрос. Он сказал, что эта проблема - источник постоян-
ной угрозы для жизни человека. По его словам, мины следует 
считать такими же опасными, как химическое и биологическое 
оружие. ООН должна активизировать свои усилия в этой сфе-
ре. Он выразил надежду на то, что эта конференция, на которой 
состоялся обмен мнениями и опытом в связи с минной пробле-
мой, придаст дополнительный импульс активизации процесса 
разминирования в Азербайджане и других странах.

Резидент-координатор ООН в Азербайджане Владанка Ан-
дреева довела до внимания, что по отчету ООН, за последний 
год около 7 тысяч человек погибли или получили ранения от 
взрывов мин. В Азербайджане за последние полтора года заре-
гистрировано более 100 таких случаев.

«Мы все хотим вернуться домой, но если окрестности еще 
не расчищены от мин, люди не будут чувствовать себя как дома. 
Минная опасность очень высока. Мы должны создать мир, сво-
бодный от мин, должны объединить наши усилия.

Как ООН, мы будем продолжать находиться рядом с Азер-
байджаном, чтобы каждая женщина, ребенок, мужчина могли 
безопасно жить в своем доме», — добавила Владанка Андреева.

Учредитель и руководитель гуманитарной организации «Кор-
ни мира» Хайди Кюн сказала, что самые страшные мины она 
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увидела в Азербайджане. Расчищать территории от мин нужно 
не только в Азербайджане, но и везде. Еще одной целью ООН 
в области устойчивого развития должно быть разминирование.

Бывший руководитель Программы развития ООН в Азер-
байджане Эрджан Мурат довел до внимания, что ANAMA под-
держивает разминирование не только в Азербайджане, но в 
Афганистане, Турции. ООН высоко ценит это. Результаты и ре-
комендации конференции будут представлены международно-
му сообществу развития и гуманитарного разминирования, что 
заложит основу для будущего сотрудничества.

В рамках конференции были проведены панельные заседа-
ния на тему «Всемирная деятельность по разминированию – 
интеграционный подход», «Деятельность по разминированию, 
возможности и вызовы в Азербайджане», «Деятельность по раз-
минированию и цели устойчивого развития, женщины – иска-
тели мин», «Помощь пострадавшим (человеческий фактор при 
разминировании), «Человеческое общество и гуманитарная де-
ятельность по разминированию».

В рамках мероприятия подписан меморандум о взаимопони-
мании между ANAMA и турецким Фондом защиты прав и сво-
бод человека и гуманитарной помощи (IHH) и турецкой НПО 
«Ассоциация гуманитарных действий» (IMFAD), российским 
ООО «Научно-исследовательский и проектно-изыскательский 
институт энергетики и транспорта «ЭНЕРГОТРАНСПРОЕКТ», 
организацией Республики Словения «ITF Укрепление человече-
ской безопасности».

В завершение состоялась презентация результатов панель-
ных дискуссий.

Выступивший затем председатель Правления ANAMA Вугар 
Сулейманов сказал, что поездка участников конференции в Аг-
дам, их ознакомление с масштабами минной проблемы стало 
одним из решающих факторов в формировании более точного 
впечатления в целом, более четкого понимания масштаба и се-
рьезности проблемы. «Мы верим, что работа конференции вне-
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сет небольшой вклад в вынесение этой темы в международную 
повестку дня, доведение его актуальности до широкой обще-
ственности. Мы также увидели, что предложения, выдвинутые 
по итогам обсуждений, во многом совпали, и все участники вы-
ступили с единой позиции по многим вопросам. Мы полагаем, 
что это один из важнейших факторов координации глобальных 
усилий и объединения вокруг общих целей. Как Агентство 
Азербайджанской Республики по разминированию, мы при-
ветствуем предложения как по созданию Глобального целевого 
фонда, так и по оценке противоминной деятельности с точки 
зрения новых Целей устойчивого развития. Надеемся, что наша 
единая позиция в этом направлении вскоре покажет свои реаль-
ные результаты», — сказал Вугар Сулейманов.

Отметим, что на мероприятии были рассмотрены связи между 
потенциалом гуманитарной деятельности по разминированию 
для долгосрочного мира и социально-экономического развития 
и достижениями Повестки дня в области устойчивого развития 
на период до 2030 года, а также 16-й Цели в области устойчивого 
развития, которая направлена на значительное сокращение всех 
форм насилия и связанных с ним смертельных случаев повсю-
ду. Кроме того, возвращение вынужденных переселенцев в свои 
родные дома под названием «Великое возвращение» является 
важной составной частью программы «Азербайджан 2030: На-
циональные приоритеты социально-экономического развития», 
в которой Цели устойчивого развития становятся ключевым 
элементом устойчивого переселения граждан в пострадавшие 
от конфликта территории Азербайджана.

Хотя конференция основана на продолжающихся усилиях по 
укреплению инфраструктуры и потенциала гуманитарной дея-
тельности по разминированию в Азербайджане, ее целью явля-
ется повышение осведомленности о самых передовых техноло-
гиях в мире, и предоставление наилучшего опыта, извлеченных 
уроков, приобретенных вследствие интенсивных мероприятий 
по разминированию, поскольку страна, Азербайджан осущест-
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вляет масштабную работу по реконструкции и восстановлению 
на пострадавших от конфликта территориях.

Стремясь зарекомендовать себя как «лаборатория совершен-
ства по гуманитарной деятельности по разминированию», Азер-
байджан готов делиться своим опытом с субъектами, функцио-
нирующими в области гуманитарной деятельности и развития 
по всему миру, укреплять партнерские отношения и создавать 
широкие механизмы сотрудничества.

ПРООН впервые начала поддерживать деятельность по гума-
нитарному разминированию в Камбодже в 1993 году, и с тех пор 
была активным партнером в вопросах разминирования и вклю-
чения их в обсуждения.

С той поры Программа развития ООН поддерживает про-
граммы разминирования более чем в 40 странах и в настоящее 
время считается ведущей организацией по развитию подходов к 
деятельности по разминированию в соответствии со Стратегией 
ООН по борьбе с минами (2019-2023).

Программа развития ООН в 1999 году помогла создать 
Агентство Азербайджанской Республики по разминированию 
(ANAMA) и на сегодняшний день поддерживает его работу, 
включая обезвреживание более 806 тысяч мин и неразорвав-
шихся боеприпасов, обеспечение безопасного возвращения 
людей в свои дома. Кроме того, ПРООН оказала Агентству по-
мощь в финансировании обучения, оснащения и развертывания 
групп реагирования на чрезвычайные ситуации.

Состоялись соревнования по кикбоксингу, 
посвященные памяти шехидов Апрельских боев

11.04.2022 [18:12]

В Шаганском олимпийском спортивном комплексе состоя-
лись соревнования по кикбоксингу, посвященные памяти ше-
хидов Апрельских боев, организованные Исполнительной вла-
стью Сураханского района совместно с районным управлением 
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молодежи и спорта, Федерацией кикбоксинга Азербайджана и 
клубом «Ветен».

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на церемонии открытия соревно-
ваний вначале прозвучал государственный гимн Азербайджана, 
минутой молчания была почтена светлая память наших шехидов.

Выступившие на мероприятии член правления Федерации 
кикбоксинга Азербайджана Гасан Гусейнов, начальник Сура-
ханского районного управления молодежи и спорта Амиль Ба-
гиров, главный тренер молодежной команды по кикбоксингу 
Хикмет Гаджиев отметили, что Апрельские бои, символизиру-
ющие единство азербайджанского народа и уверенность в по-
беде, продемонстрировали на весь мир решимость нашей стра-
ны к победе, заявили о скором восстановлении справедливости. 
Было отмечено, что Апрельские бои вошли в нашу историю как 
начало великой Победы, продемонстрировали мощь Азербайд-
жанской армии, полностью оснащенной новейшим вооружени-
ем и техникой, наших профессиональных, патриотичных и ге-
роических воинов.

Затем стартовали соревнования. Турнир, в котором приняли 
участие 310 детей, юных и молодых спортсменов из города Баку 
и регионов республики, прошел в атмосфере интересной спор-
тивной борьбы.

Спортсмены, отличившиеся по итоговым результатам, были 
награждены.

В Шуше проходит первое панельное заседание 
в рамках V Съезда азербайджанцев мира

22.04.2022 [16:27]

22 апреля в рамках проходящего в культурной столице Азер-
байджана – городе Шуша V Съезда – Съезда Победы азербайд-
жанцев мира начало работу панельное заседание на тему «План 
действий/дорожная карта, задачи, стоящие перед азербайджан-
ской диаспорой в послевоенный период».
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Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на панельном заседании, про-
ходящем при модераторстве председателя Государственного 
комитета по работе с диаспорой Фуада Мурадова, выступят 
помощник Президента Азербайджанской Республики – заведу-
ющий отделом по вопросам внешней политики Администрации 
Президента Хикмет Гаджиев, заведующая отделом по гумани-
тарной политике, вопросам диаспоры, мультикультурализма и 
религии Фарах Алиева, председатель Альянса азербайджанцев 
Германии, доктор медицинских наук Нуран Абдуллаев, предсе-
датель Союза бизнесменов Грузии Нариман Гурбанов, руково-
дитель Общества женщин «Сара Хатун» Мимузар Балогланова 
и политический обозреватель турецкой газеты «Стар», исследо-
ватель-журналист Севиль Нуриева.

Работа V Съезда азербайджанцев мира в Шуше 
продолжилась панельными заседаниями

22.04.2022 [23:59]

Проходящий в культурной столице Азербайджана – городе 
Шуша V Съезд азербайджанцев мира – Съезд Победы, 22 апре-
ля продолжил работу панельными заседаниями на темы «Зада-
чи, стоящие перед азербайджанской диаспорой в поствоенный 
период, план действий/дорожная карта» и «Вклад азербайджан-
ской диаспоры в восстановление и реконструкцию Карабаха».

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на панельном заседании на тему 
«Задачи, стоящие перед азербайджанской диаспорой в поство-
енный период, план действий/дорожная карта», проходившем 
при модераторстве председателя Государственного комитета 
по работе с диаспорой Фуада Мурадова, выступили помощник 
Президента Азербайджанской Республики - заведующий от-
делом по вопросам внешней политики Администрации Прези-
дента Хикмет Гаджиев, заведующая отделом по гуманитарной 
политике, вопросам диаспоры, мультикультурализма и рели-
гии Администрации Президента Фарах Алиева, председатель 
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Альянса азербайджанцев Германии, доктор медицинских наук 
Нуран Абдуллаев, председатель Союза предпринимателей Гру-
зии Нариман Гурбанов, руководитель общества женщин «Сара 
Хатун» Симузар Балогланова и автор статей на внешнеполити-
ческую тему турецкой газеты «Star», журналист-исследователь 
Севиль Нуриева.

Отмечалось, что целью Съезда является определение задач, 
направлений деятельности азербайджанской диаспоры в пост-
конфликтных реалиях. Было доведено до внимания, что с осво-
бождением Карабаха после Отечественной войны в 2020 году 
изменились также задачи, стоящие перед азербайджанской диа-
спорой. Если до Второй Карабахской войны основной целью 
наших диаспорских организаций в зарубежных странах было 
донесение до всего мира информации об оккупации наших зе-
мель и агрессивной политике Армении, то сегодня главная цель 
– информирование международной общественности о пробле-
мах, возникающих на наших освобожденных от оккупации тер-
риториях, разрушении азербайджанских городов и вандализме 
в отношении материально-культурного и религиозного насле-
дия Азербайджана в период оккупации.

В выступлениях подчеркивалось, что сегодня перед азер-
байджанской диаспорой стоят большие задачи. Представители 
диаспоры должны теснее сплотиться на основе идеологии азер-
байджанства, повысить активность в социальных сетях, при-
влечь внимание мировой общественности к реальной ситуации 
в Карабахе, минной проблеме и судьбе около 4 тысяч азербайд-
жанцев, пропавших без вести в Первой Карабахской войне.

Было доведено до внимания, что сегодня Азербайджан пред-
ставил мирную повестку дня в регионе. Новые вызовы должны 
представляться в новом стиле. Основные вопросы должны быть 
связаны с Родиной, ее судьбой и обеспечением территориаль-
ной целостности нашей страны, сохранением и развитием род-
ного языка, истории и культуры.

Второе панельное заседание в рамках Съезда было посвя-
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щено теме «Вклад азербайджанской диаспоры в восстанов-
ление и реконструкцию Карабаха». На панельном заседании, 
состоявшемся при модераторстве заместителя председателя 
Государственного комитета по работе с диаспорой Эльшада 
Алиева, выступили специальный представитель Президента 
Азербайджанской Республики на освобожденных от оккупации 
территориях, входящих в Карабахский экономический район 
(за исключением Шушинского района), помощник Первого ви-
це-президента Эмин Гусейнов, первый заместитель министра 
экономики Азербайджанской Республики Эльнур Алиев, пред-
седатель Правления Фонда «Возрождение Карабаха» Рахман 
Гаджиев, член Попечительского совета фонда «Yaşat», активный 
член азербайджанской диаспоры в Дании Масуд Ашина, учре-
дитель Ассоциации азербайджанских сотрудников Всемирного 
банка и Фонда Бахтияр Керимов, заведующий кафедрой между-
народных отношений Санкт-Петербургского государственного 
университета Ниязи Ниязов и член правления Азербайджанско-
го центра по средне-западным штатам Америки, Координаци-
онного совета азербайджанцев Америки Эсмира Байрамова.

На мероприятии было сообщено, что Азербайджан проводит 
на освобожденных от оккупации территориях невиданные по 
масштабу восстановительные и строительные работы. Эта дея-
тельность, находящаяся в центре особого внимания победонос-
ного Верховного главнокомандующего Ильхама Алиева, требует 
скоординированной и системной работы многочисленных госу-
дарственных структур, местных и зарубежных компаний, дей-
ствуют рабочие группы по тематическим вопросам, связанным 
с восстановительными работами. На основе скоординирован-
ной деятельности ответственных структур программа «Великое 
возвращение» служит осуществлению восстановительной и со-
зидательной работы на священных землях Азербайджана, обе-
спечению достойной жизни их истинных хозяев.

Было доведено до внимания, что Азербайджан дал старт широко-
масштабной созидательной концепции восстановления территорий. 
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Сюда относятся, с одной стороны, регистрация и восстановление 
материально-культурного наследия, реализация инфраструктурных 
проектов, а с другой стороны , - разминирование и принятие мер 
безопасности. Минная проблема создает серьезные препятствия со-
зидательной работе. Загрязнение территорий минами в результате 
армянской оккупации после завершения конфликта привело к гибе-
ли более 200 наших соотечественников.

На панельном заседании также говорилось о деятельности 
Фонда «Возрождение Карабаха», была представлена информа-
ция об инвестициях государственного и частного секторов для 
поддержки проектов, а также приеме пожертвований. Было от-
мечено, что члены азербайджанской диаспоры должны прояв-
лять активность в привлечении иностранных инвестиций, под-
держке восстановительных работ.

Подчеркивалось, что в настоящее время Азербайджан реа-
лизует важные проекты по заселению в Карабахе, создает но-
вейшие модели мировой практики урбанизации, осуществляет 
проекты «умный город» и «умное село».

Обратившись к прошедшему периоду, участники панельного 
заседания довели до внимания, что в проведенных до сих пор 
четырех съездах они участвовали как представители народа, 
потерпевшего поражение, а на Шушинский съезд впервые со-
брались как представители победоносного народа. Отметив, что 
царящий в Шуше высокий настрой должен повлиять и на диа-
спорские организации, участники подчеркнули необходимость 
проведения работы для доведения до мировой общественности 
информации о последствиях оккупации Арменией территорий 
Азербайджана, совершенных армянами преступлениях и актах 
вандализма, а также привлечения инвестиций на созидательные 
работы в поствоенный период.

Панельные заседания продолжились художественной частью.
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В Университете АДА состоялась международная 
конференция на тему «Южный Кавказ: развитие и 

сотрудничество»
В конференции принял участие Президент Азербайджана 

Ильхам Алиев
04.05.2022 [21:08]

29 апреля в Университете АДА состоялась международная кон-
ференция на тему «Южный Кавказ: развитие и сотрудничество».

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в конференции принял участие 
Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев.

Ректор Университета АДА, посол Хафиз Пашаев сказал: 
Ваше превосходительство господин Президент. Для нас боль-
шая честь и гордость приветствовать Ваше превосходительство 
на нашей ежегодной международной конференции. Я также 
рад приветствовать 40 участников конференции, прибывших 
в Азербайджан из 23 стран. В прошлом году во время нашего 
первого форума, посвященного Великой Победе и освобожде-
нию азербайджанских земель от оккупации, Вы, господин Пре-
зидент, любезно поддержали предложение профессора Ахмета 
Юкселя о проведении данного мероприятия на ежегодной осно-
ве для обсуждения вопросов регионального мира, безопасности 
и развития и приглашении международных экспертов, предста-
вителей мозговых центров. Вы дали нам поручение, связанное с 
его реализацией, и мы рады, что смогли организовать в нынеш-
нем году это мероприятие под новым названием - «Междуна-
родный Шушинский форум».

Вчера наши зарубежные участники совершили поездку в 
жемчужину азербайджанской культуры – город Шуша. По доро-
ге они смогли ознакомиться с рядом важных проектов по рекон-
струкции и развитию в освобожденном Карабахе, в том числе с 
Физулинским аэропортом и новой дорогой Победы. Наши от-
важные солдаты, идя вперед по этой дороге, освободили город 
Шуша. В ходе поездки наши гости также смогли увидеть не-
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которые варварские разрушения, оставшиеся после армянской 
оккупации.

А сегодня важная цель нашего государства, нашедшая отра-
жение в индивидуальной программе Президента Ильхама Алие-
ва: Карабах должен превратиться в самый процветающий и мир-
ный регион планеты! Уверен, что наши участники вернулись из 
Шуши, переполненные радостью и впечатлениями. Среди тем, 
которые будут обсуждены на форуме, - итоги освободительной 
войны, региональная интеграция, безопасность и вызовы, свя-
занные с развитием. Надеемся, что месседжи и мысли, которые 
прозвучат на панельных обсуждениях, будут распространены 
во всем мире посредством статей, социальных сетей. Во время 
Шушинской сессии ряд выступавших высказал предложения и 
рекомендации. Господин Президент, считаю, что участники мо-
гут и сегодня представить их, чтобы узнать Ваше мнение.

Господин Президент, от имени всех участников хочу передать 
Вам глубокую признательность за мощную поддержку данного 
форума, мудрое руководство в деле установления устойчивого 
мира в регионе.

Господин Президент, пользуясь случаем, хочу также побла-
годарить Вас за постоянную поддержку Университета АДА. А 
сейчас предоставляем слово Вашему превосходительству, ис-
кренне ждем Вашу вступительную речь и будем рады послу-
шать ее. Спасибо.

Президент Ильхам Алиев сказал: Большое спасибо. Доброе 
утро, дамы и господа, дорогие друзья. Прежде всего, хочу по-
благодарить Университет АДА, принимающий это мероприя-
тие. Это уже традиция. В последний раз мы встречались здесь в 
апреле прошлого года и обсудили многие вопросы, касающиеся 
постконфликтной ситуации. Конечно, организация этих тради-
ционных встреч очень важна для нас и, думаю, международной 
общественности, чтобы лучше понять наши планы, намерения, 
рассмотреть проделанную работу.

Рад, что Университет АДА выступил с такой важной иници-
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ативой. Как вам известно, это – один из расширяющихся веду-
щих университетов в Азербайджане , отличающийся очень вы-
соким уровнем преподавания, прекрасными международными 
связями. Недавно был создан новый формат международного 
партнерства в области образования, и уверен, что в ближайшее 
время рядом с АДА свои двери перед студентами распахнет 
Итальяно-азербайджанский университет.

Хотел бы выразить признательность всем участникам, го-
стям за поездку в нашу страну, Шушу. Уверен, что это была 
интересная поездка для того, чтобы полюбоваться красотой 
Карабаха, в то же время увидеть разрушения вдоль дороги, ве-
дущей в Шушу, и в самой Шуше. Считаю, что увиденное вами 
– лучшее свидетельство страданий, пережитых нами во время 
30-летней оккупации. Эти массовые разрушения являются ре-
зультатом варварства и вандализма, совершенных Арменией в 
ходе 30-летней оккупации, а не во время Первой Карабахской 
войны. Словом, все наши села и значительная часть городов 
разрушены и стерты с лица земли. В некоторых районах, к при-
меру, в Кяльбаджаре, Лачине и частично в Зангилане и Шуше 
осуществлялась официально спонсируемая правительством Ар-
мении программа незаконного заселения. Это – грубое наруше-
ние международных конвенций.

Вы проинформированы о наших планах по реконструкции 
Карабаха и Восточного Зангезура. Эти планы действительно 
широкомасштабны, и мы реализуем их за счет средств, выде-
ленных из нашего бюджета. Международные компании поддер-
живают нас в этом деле. Однако, кроме того, одна из важных 
задач, стоявших перед нами во время нашей встречи и проведен-
ных вами обсуждений в апреле прошлого года, заключалась во 
взаимодействии с ведущими международными организациями 
для закрепления новых реалий и преподнесения нашей работы 
и взглядов в регионе. Важно было также, чтобы международная 
общественность и ведущие международные организации при-
няли сформировавшиеся новые реалии. Это произошло.



348

В то же время мы активно продвигаем новую эру на Кавка-
зе - эру мира и сотрудничества. Недавно мы наконец получили 
положительный ответ от Армении. Их правительство приняло 
выдвинутые Азербайджаном 5 основополагающих принципов. 
Эти принципы должны лечь в основу мирного договора с Ар-
менией. Также в соответствии с предложением Азербайджана 
Армения наконец дала согласие на создание совместной с Азер-
байджаном рабочей группы для начала процесса делимитации 
границ. Считаю это важным проявлением последних событий, 
показывающих также, что сегодня по прошествии полутора лет 
после Второй Карабахской войны руководство Армении и, на-
деюсь, ее население понимают необходимость мира. Если будет 
подписан мирный договор и претворены в жизнь данные осно-
вополагающие принципы, то мир на Кавказе станет долгосроч-
ным и устойчивым. В этом и заключается наше намерение. Счи-
таю, что демонстрируемые и заявленные нами шаги являются 
наглядным примером нашего стремления внести вклад в дело 
мира на Кавказе. Мы вновь отстраиваем Карабах, мобилизуем 
ресурсы для усиления экономики, потому что без этого нелегко 
будет выделить ощутимые средства. В то же время мы поощ-
ряем мирную повестку дня на Кавказе. Считаю, что во всех на-
правлениях инициатива – в наших руках. Эта инициатива слу-
жит и должна служить миру.

Возможно, на этом я подытожу вступительную речь и остав-
лю определенное время для обсуждений. Еще раз спасибо за то, 
что находитесь вместе с нами. Уверен, что традиционный фор-
мат форума будет продолжен. Хафиз Пашаев сказал, что один 
из участников выступил с таким предложением. Я просто хотел 
бы добавить, что между шушинскими международными фо-
румами, которые будут проводиться на периодической основе, 
должно быть определенное время для взаимодействия. В про-
межутке возможна и иная форма встреч и конференций. Они 
могут проводиться и в других городах, к примеру в Агдаме, Зан-
гилане и других наших освобожденных городах. Считаю, что 



349

таким образом мы можем добиться большей эффективности на-
шего взаимодействия, потому что для нас очень важно, чтобы 
международная общественность знала, что происходит, знала 
всю правду о годах оккупации, о наших планах и намерениях, 
связанных с построением мира. Поэтому считаю, что между на-
шими участниками и членами экспертных кругов, которые се-
годня не смогли быть с нами, должна быть налажена постоянная 
линия связи. Это мое предложение для очередного этапа рабо-
чей программы. Но, конечно, все внесенные вами предложения 
будут надлежащим образом рассмотрены. Еще раз спасибо, же-
лаю вам приятного пребывания в Азербайджане.

Ректор Хафиз Пашаев: Разрешите добавить несколько слов 
в связи с поездкой в Шушу. Уже есть предложения о проведении 
очередного заседания в Лачине.

Президент Ильхам Алиев: Согласен. Знаете, в настоящее 
время мы находимся на стадии строительства международного 
аэропорта в Лачине. В этом году откроется аэропорт в Зангила-
не. В Лачине это, возможно, произойдет в 2024 году. Но мы обе-
спечим организацию легкой и комфортной поездки туда.

Помощник Президента Азербайджана – заведующий отде-
лом по вопросам внешней политики Администрации Президен-
та Хикмет Гаджиев: Спасибо, господин Президент. С Вашего 
позволения мы можем перейти к сессии вопросов и ответов. С 
вопросами обратилось большое число наших участников. С Ва-
шего позволения мне хотелось бы начать с господина Сванте 
Корнелла. Прошу участников называть представляемую ими 
страну и структуру. Спасибо.

Директор Института политики безопасности и развития 
(Швеция) Сванте Корнелл: Большое спасибо. Господин Пре-
зидент, благодарю за это приглашение и конференцию. Нахо-
диться здесь – большая честь. Впервые увидеть освобожденную 
Шушу – особая честь. Меня зовут Сванте Корнелл. Я представ-
ляю Вашингтонский институт Центральной Азии и Кавказа и 
Шведский институт Политика безопасности и развития. Мой 
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вопрос будет связан с упомянутой Вами эрой мира. Мы пони-
маем, считаю, должен отметить это особо, что одно дело про-
водить исследования на протяжении 25-30 лет, совсем другое 
– увидеть Шушу своими глазами. Мы также понимаем, что 
трудно смотреть вперед после совершенных на этих землях раз-
рушений. Однако что касается построения мира, мой вопрос к 
Вам связан с оказанием поддержки на региональном уровне ор-
ганизациями, занимающимися вопросами развития во имя но-
вой эры на Кавказе. Считаю, что освобождение Карабаха может 
стать моментом, который изменит весь регион, а также истори-
ческой возможностью повернуть вспять полный разделений и 
конфликтов, произошедших в результате сепаратизма, процесс, 
который привел к оккупации Карабаха в 1990-х годах. Все это 
может смениться иным процессом и эрой. Это могло произой-
ти не только в Карабахе, но и на Кавказе в целом. Вопросы со-
трудничества и развития действительно имеют региональные 
масштабы. На мой взгляд, для этого понадобятся институты, и 
Азербайджан является единственной вызывающей доверие и 
обладающей ресурсами страной в создании подобных институ-
тов. Как по-Вашему, может ли Ваша страна руководить создани-
ем региональных институтов на Южном Кавказе? В частности, 
что касается финансовых институтов, например, Фонда регио-
нального развития и прочее. Благодарю.

Президент Ильхам Алиев: Да, вы затронули очень инте-
ресный вопрос, и мы должны проконсультироваться с эксперт-
ными кругами и правительством о наличии регионального фи-
нансового пакета. Однако понятно, что в настоящее время наше 
основное внимание направлено на реконструкцию Карабаха и 
скорейшее возвращение бывших вынужденных переселенцев. 
В то же время наша мирная повестка дня и инициативы, обна-
родованные перед общественностью и получившие поддержку 
международной общественности, направлены на региональное 
развитие, новые возможности на Южном Кавказе. Предусма-
тривается сотрудничество не только между Азербайджаном и 
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Арменией, - конечно, это один из важнейших элементов реги-
онального сотрудничества, - но и в регионе Южного Кавказа 
в целом. На протяжении тридцати лет из-за сепаратизма, ар-
мянской агрессии мы были лишены этой возможности. Юж-
ный Кавказ не был интегрирован. Да, между Азербайджаном и 
Грузией есть очень тесное сотрудничество на двустороннем и 
уже на международном уровне. Это важно. Но, вместе с тем, 
считаю, что в Армении тоже должны понять, что они не мо-
гут продолжать жить в этом регионе как изолированный остров. 
Они должны нормализовать отношения с нами, положить ко-
нец территориальным претензиям к Азербайджану и Турции 
и не должны уклоняться от каких-либо контактов на трехсто-
роннем уровне на Южном Кавказе. Я говорю это потому, что 
Азербайджан уже несколько раз выступал с предложениями об 
организации трехсторонних встреч на различных уровнях при 
поддержке ведущих международных организаций. Мы предло-
жили встречу на уровне министров иностранных дел. Армения 
отказалась. Затем было предложено провести встречу на уровне 
экспертов. Армения вновь отказалась. После этого мы предло-
жили организовать встречу на уровне гражданского общества. 
И вновь Армения отказалась. Нашим партнерам это известно. 
Мы не понимаем причины. Почему? Знаем, что такой отказ дает 
обратный результат. Мы должны смотреть в будущее, Южный 
Кавказ должен стать интегрированным пространством безопас-
ности и сотрудничества, а также всеобщего благосостояния. 
Поэтому политика Армении не умещается ни в какую логику. 
Возможно, им нужно немного времени. Наверное, они должны 
оценить возможные, по их мнению, риски. Однако считаю, что 
это неизбежно. Мы готовы. Готовы и наши грузинские коллеги. 
Считаю, что это могло бы стать первым шагом.

Что касается финансового пакета для региона, то вы знаете, 
как интегрированы Азербайджан и Грузия с учетом энергетиче-
ских и транспортных маршрутов. Вы - хороший эксперт в этой 
области. Считаю, что есть возможность пригласить Армению 
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для того, чтобы эта страна стала частью регионального разви-
тия. Они получат от этого пользу. Они могут получить выгоду 
от выхода на наши энергетические ресурсы, в определенной 
степени стать частью коридора международных перевозок. А 
это, в свою очередь, принесет дополнительную стоимость.

Конечно, нормализация отношений с Азербайджаном от-
кроет для Армении такие возможности, которые сегодня даже 
трудно прогнозировать. Словом, наши планы заключаются в 
этом. Считаю, что создание институтов должно осуществляться 
в различных направлениях. Мы должны начать с политических 
рамок. Главное же заключается в том, как далеко может пойти 
Армения, потому что в период оккупации и во время моих мно-
гочисленных контактов с руководителями Армении мы каждый 
раз видели, что при достижении решающего момента для про-
гресса, они всегда делали шаг назад. Было очень мало доверия. 
Могу сказать, что и сейчас доверия не много. Это проявляется, 
если так можно сказать, в их поведении, потому что порой они 
выступают с очень противоречивыми заявлениями. Словом, в 
политических рамках, на мой взгляд, участие их представителя 
в наших обсуждениях могло бы стать важным вкладом. К при-
меру, мы могли бы поддержать это. Мы также думаем о контак-
тах между представителями НПО. Как я уже сказал, это может 
иметь определенные региональные масштабы. В то же время мы 
должны рассматривать региональное развитие в более широком 
масштабе, потому что, как вы знаете, Европейский Союз объ-
явил для Армении очень крупный финансовый пакет в объеме 
2,6 миллиарда евро. Впоследствии объявил его и для Азербайд-
жана. Часть этих ресурсов может быть израсходована на нала-
живание связей и создание лучших возможностей для людей. 
Учитывая малочисленность населения Армении, считаю, что 
если они будут израсходованы на мирные дела, а не на попытки 
реванша и создания угрозы соседям, то их хватит с лихвой.

Исполнительный директор компании Haider Global BVBA 
(Соединенное Королевство) Саджад Карим: Господин Пре-
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зидент, я являлся депутатом Европарламента и руководителем 
делегации по Южному Кавказу. Очень рад вновь находиться в 
Баку. После нашей прошлой встречи ситуация сильно измени-
лась. Хочу поздравить лично Вас и азербайджанский народ с 
таким важным достижением, как прекращение этой долгой не-
справедливости.

Помню, что на всех встречах, проведенных с нашей делега-
цией, Вы никогда не ограничивали Ваши взгляды, связанные с 
развитием, только Азербайджаном. Вы всегда говорили о мире 
и развитии на всем Южном Кавказе. В настоящее время есть 
определенные подвижки, связанные с мирным соглашением 
между Азербайджаном и Арменией при посредничестве Евро-
пейского Союза и турецко-армянскими отношениями. Как Вы 
думаете, могут ли Азербайджан и его друзья, союзники создать 
для премьер-министра Никола Пашиняна определенную поли-
тическую возможность, чтобы он мог в Армении придать им-
пульс идее поддержки мира своим народом с участием армян-
ской диаспоры в США и Европе? Благодарю.

Президент Ильхам Алиев: Спасибо. Надеемся, что имен-
но так и будет. Конечно, каждое правительство имеет свою по-
вестку дня, и мы стали свидетелями того, что правительство 
Армении также объявило мирную повестку дня. Это весьма по-
зитивные заявления. В то же время здесь необходимо действие. 
В настоящее время мы видим это. Правительство Армении вы-
ступает с основанными на новых реалиях в регионе и между-
народном праве заявлениями, направленными на установление 
мира. Мы всегда были сторонниками этого. Реалии изменились, 
и это принято даже посредниками. Даже до российско-украин-
ской войны между сопредседателями Минской группы было 
разочарование, связанное с их дальнейшей деятельностью, по-
тому что Азербайджан сам реализовал Мадридские принципы, 
и как только окончилась война, я на встрече с представителями 
Минской группы заявил, что они должны представить предло-
жения о том, что они будут делать. В чем будет заключаться их 
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повестка дня? Я знаю, что им было трудно представить какие-
либо практические предложения. После российско-украинской 
войны было объявлено, что сопредседательство Минской груп-
пы уже не действует. А это показывает, что новые реалии имеют 
свое влияние.

Таким образом, важно, чтобы правительство Армении и по-
литический спектр страны полностью осознали это и оконча-
тельно отказались от реваншистских попыток. Во-первых, это 
непродуктивно, потому что если такое произойдет, то послед-
ствия для Армении будут еще более болезненными, чем пре-
жде. Во-вторых, это будет противоречить требованиям региона 
и международной общественности. А эти требования заключа-
ются в достижении, наконец, устойчивого мира в регионе.

Мы со своей стороны делаем все возможное для поддержки 
позитивных тенденций. Если вы посмотрите на историю дли-
тельных войн, оккупаций и разрушений, то увидите, что в на-
шем случае переход от стадии вражды к миру очень стремите-
лен. А это, хочу еще раз отметить, происходит на основе наших 
предложений. Я лично уже больше года заявляю о важности за-
ключения мирного соглашения с Арменией. Наконец, лишь не-
сколько недель назад они согласились на это. До этого царило 
молчание. Звучали заявления, ставившие под сомнение нашу 
территориальную целостность. Мы также предложили начать 
делимитацию границ. Это предложение тоже больше года было 
оставлено Арменией без ответа. Наконец, они согласились на 
это, и могу сказать, что очень скоро состоится встреча совмест-
ных рабочих групп.

Почему они потеряли год? Это невозможно понять. Таким 
образом, все наши усилия будут направлены на усиление по-
зитивных тенденций. Однако мы не можем делать это в одно-
стороннем порядке. Мы должны видеть в лице правительства 
Армении партнера, которому можем доверять и с которым мо-
жем прийти к договоренности о достижении устойчивого мира. 
Думаю, это возможно, но будет связано с внутриполитическими 
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процессами в Армении. Это можно понять, потому что их идео-
логические основы подорваны. Ведь вся их идеология была по-
строена на оккупации и ее легитимации. Начиная от стирания 
культурного наследия Азербайджана до переименования всех 
наших городов, включая Агдам и Шушу, - все усилия были на-
правлены на то, чтобы узаконить фактическую аннексию.

Сегодня этой идеологической основы больше нет. Мы пони-
маем, что сегодня им нелегко определить новую цель. Что же 
касается нас, то цель была предельно ясна – укрепление неза-
висимости. В период оккупации мы всегда думали не только 
о возвращении Карабаха. Мы старались усилить нашу незави-
симость, чтобы она приобрела необратимый характер, а также 
чтобы ни от кого не зависеть, ни в политическом, ни в экономи-
ческом, ни в энергетическом отношении. Мы добились этого. 
Мы стали полностью независимыми, получили возможность 
проводить независимую политику и вернули Карабах. Армения 
же упустила шанс стать по-настоящему независимой страной. Я 
не хотел бы особо вдаваться в подробности, политическая кон-
фигурация там известна всем. Наряду с этим, они потеряли зем-
ли, которые им не принадлежали. То есть, они должны осознать 
это и определить для себя новую цель.

Думаю, этой целью будет вкусить плоды мира и сотрудниче-
ства, отказаться от территориальных претензий к Азербайджану 
и Турции. Знаете, выступать с территориальными претензиями 
против такой страны, как Турция, которая обладает экономиче-
ской мощью и ведущей армией, равных которой в мире можно 
пересчитать по пальцам, совершенно нерационально. Мы под-
держиваем турецко-армянский процесс. Считаю, что это - шанс 
для правительства и политиков Армении. Каким будет их бу-
дущее и какими они видят себя в регионе – они должны хоро-
шо подумать об этом. Думаю, у них нет ясного понимания. Они 
должны отставить в сторону все иллюзии, отказаться от таких 
мыслей, как перестроить армию, довести численность населе-
ния до 5 миллионов и, накопив силы, вернуть земли. Иначе это 
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станет официальным падением их государственности.
Мы готовы поддерживать позитивные тенденции и делаем 

это. У нас есть надежды, но мы должны испытать армян, по-
тому что до сих пор не проводили с ними переговоров о мире. 
Время для этого уже настало. Как я уже сказал, в скором вре-
мени начнутся переговоры по вопросу границы. Что касается 
переговоров по мирному договору, то мы готовы начать и ждем, 
когда правительство Армении назовет даты.

Преподаватель факультета политических наук и международ-
ных отношений университета Малтепе (Турция) Хасан Унал: 
Господин Президент, я тоже участвовал в Вашей прошлогодней 
встрече. Я поздравил Вас с Победой, имеющей невиданные мас-
штабы. Эта Победа изменила политическую панораму региона. 
Вооруженные силы Азербайджана под Вашим руководством 
справились с задачей на очень высоком уровне. Вы не только 
положили конец экспансионистским грезам Армении. Вы вер-
нули их к реальности, показав, что они не могут безнаказанно 
добиться желаемого.

В этом году хочу особенно поздравить Вас по двум поводам. 
Первый – работа, связанная с реконструкцией на освобожден-
ных территориях. Вчера мы ознакомились с частью этих работ, 
включая Физули и Шушу. Второй – Ваши неутомимые усилия, 
направленные на дипломатическое урегулирование конфликта. 
Сюда входят отношения между Азербайджаном и Арменией, 
Турцией и Арменией.

Сейчас у меня к Вам вопрос, связанный с Россией. Думаю, 
он уместен, потому что сегодня на Западе Россию подвергают 
критике. Вы профессионально строите отношения с Россией. В 
прошлом году Вы подписали с Турцией договор о сотрудниче-
стве в оборонной сфере и назвали его Договором Азербайджан-
Турция-НАТО. Нас в Турции это обрадовало. А в этом году Вы 
подписали декларацию с Москвой, в числе прочих тем в ней так-
же отражены такие вопросы, как сотрудничество в оборонной 
сфере и мирное урегулирование конфликтов на Южном Кавказе.
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Таким образом, можно сказать, что здесь возник своего рода 
треугольник Анкара-Баку-Москва, и дела идут своим чередом. 
Хотелось бы узнать Ваше мнение в связи с этим сегодня, ког-
да на Западе критикуют Россию. Еще один вопрос – имеют ли 
ваши отношения с Россией то или иное влияние на Армению? 
Большое спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Благодарю за добрые слова о ра-
боте, проводимой нами на освобожденных территориях. Я при-
знателен за то, что и в прошлом, и в этом году вы находитесь с 
нами. Что касается вашего вопроса, то, как я уже отметил, все 
это демонстрирует независимый характер внешней политики 
Азербайджана. Эта политика основана на наших национальных 
интересах и направлена на достижение максимальных успехов. 
Мы должны рассматривать безопасность и сотрудничество в 
регионе сквозь призму настоящего и будущего. Если нет без-
опасности, то о сотрудничестве и экономической выгоде не мо-
жет быть и речи. Экономическая деятельность Азербайджана, 
осуществляемая за счет собственных ресурсов, обусловлена 
стабильностью. А устойчивая стабильность – составная часть 
безопасности.

Таким образом, отмеченные вами важные события – Шу-
шинская декларация, подписанная с Президентом Эрдоганом в 
июне прошлого года в городе Шуша, отражает суть нашего со-
трудничества и братства с Турцией. Мы просто оформили суть 
данного сотрудничества, потому что и без того являлись союз-
никами в любой форме, во всех сферах, в том числе в военной 
сфере и в области оборонной промышленности. А теперь, под-
писав в этом историческом городе Шушинскую декларацию, 
мы продемонстрировали всему миру, что мы вместе и на словах, 
и официально.

Подписание Декларации о союзническом взаимодействии 
между Азербайджаном и Россией также основано на наших 
стратегических интересах, потому что Россия – наш сосед. Эта 
страна активно участвовала в завершении Карабахской войны, 
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их миротворческие силы временно находятся в Азербайджа-
не, Карабахе. Кроме того, есть многочисленные вопросы, над 
которыми мы много лет работаем вместе с Россией, - в эконо-
мической, энергетической, транспортной, культурной и гума-
нитарной сферах. Конечно, мы покупаем у России большое ко-
личество оружия и оборудования. Да, в отличие от Армении, 
мы приобретали это оружие по рыночной цене. Армения же по-
лучала его бесплатно. Для этого они якобы получали кредиты, 
однако эти кредиты никогда не возвращались. То есть, разница 
заключалась в этом.

В то же время считаю, что это было своего рода месседжем 
для региональных игроков – в регионе должен быть мир. И Тур-
ция, и Россия являются участниками новой конфигурации в ре-
гионе после войны. Как вам известно, контролирующий ситуа-
цию Турецко-российский мониторинговый центр размещается 
в Агдаме. Считаю, что такой формат стал возможен впервые в 
истории. Кроме того, следует учитывать и турецко-российские 
отношения. Сегодня мы видим, что Президент Эрдоган являет-
ся посредником в достижении прекращения огня в Украине. Все 
это служит региональной безопасности и стабильности и, как 
я уже сказал, свидетельствует о независимом характере наше-
го сотрудничества. Все, что мы делаем, - это во имя интересов 
азербайджанского народа, который желает мира после много-
летней оккупации.

Конечно, должен продолжаться политический и экономиче-
ский диалог, и мы являемся сторонниками этого. Вы коснулись 
треугольника Азербайджан-Турция-Россия. Этого пока не про-
изошло, ни на каком уровне не начаты какие-либо официальные 
контакты. Однако есть ряд взаимосвязанных вопросов, в частно-
сти, в транспортной и энергетической сферах. У нас активный 
диалог в этой области с обеими странами по отдельности. Они 
поддерживают отношения между собой, однако это никогда не 
происходило в трехстороннем формате. Считаю, что сегодня еще 
рано говорить об этом. Нынешняя региональная конфигурация 
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нас устраивает. У нас хорошие отношения со всеми соседями – не 
только с Россией и Турцией, но и с Грузией и Ираном. Надеемся, 
что будут хорошие отношения и с Арменией, и, таким образом, 
мы будем окружены пространством стабильности. Мы желаем 
именно этого. Нам необходимо уделять внимание мирной повест-
ке дня и экономике, чтобы ежегодно направлять миллиарды не на 
приобретение оружия, а на экономическое развитие.

Реплика с места: Считаете ли Вы, что Россия может повли-
ять на поведение Армении?

Президент Ильхам Алиев: Трудно сказать. В Армении 
были ожидания, что Россия вмешается в войну в Карабахе. Это-
го не произошло, потому что мы воевали на своей территории. 
Армения предпринимала попытки манипуляции обязательства-
ми, связанными с Организацией Договора о коллективной без-
опасности (ОДКБ). Однако в мандат ОДКБ входит защита госу-
дарств-членов на своих территориях. Мы же воевали на своей 
территории. Таким образом, этого не произошло. В то же время 
всем известно, и мы неоднократно заявляли об этом публично 
во время 44-дневной войны, что регулярно по несколько раз в 
день из России в Армению самолетами перевозилось оружие. 
Мы отслеживали все маршруты – оружие перевозилось из Ро-
стова и Моздока. Мы попросили грузинских друзей закрыть 
воздушное пространство, и они сделали это. Кроме того, мы по-
просили грузинских друзей пресечь перевозку оружия из Рос-
сии через территорию Грузии по суше, они так и поступили. 
Мы признательны за это. Мы направили всем прикаспийским 
странам письма с просьбой не давать разрешение на полеты 
транспортным самолетам, перевозящим оружие из России в 
Армению. Такие письма были направлены в Казахстан, Туркме-
нистан и Иран. К сожалению, эти самолеты, летали в Армению, 
используя воздушное пространство данных стран.

То есть, ситуация была такова, и мы не должны скрывать 
этой части 44-дневной войны. Однако Армения ожидала боль-
шего. Они считали, что российская армия войдет сюда и будет 
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защищать сепаратизм. Этого не произошло. Там царило опре-
деленное разочарование, однако у нас была информация о том, 
какую деятельность осуществляли правительство и диаспо-
ра Армении в годы оккупации. Они считали, что весь мир им 
должен, что кто-то придет и станет их защищать, будет воевать 
вместо них, даст им деньги, окажет другую помощь. А они бу-
дут сидеть и злоупотреблять этой сомнительной «трагедией». 
В истории каждого народа были трагические моменты. Их же 
проблема заключается в том, что их идеология основана на со-
мнительных и надуманных исторических фактах, вместо того, 
чтобы смотреть в будущее.

Если учесть, что спустя два месяца после начала российско-
украинской войны – 19 апреля премьер-министр Пашинян со-
вершил официальный визит в Россию, то это свидетельствует 
об отличных отношениях между двумя странами. Мы же всегда 
являемся сторонниками хороших отношений между соседними 
странами, и это - составная часть нашей мирной повестки дня.

Преподаватель Высшего военно-морского училища Соеди-
ненных Штатов Америки, профессор Бренда Шаффер: Здрав-
ствуйте, господин Президент. Благодарю за организованную 
для нас поездку в прекрасный город Шуша. В настоящее время 
я являюсь преподавателем Высшего военно-морского училища 
США и рада вновь находиться в Азербайджане. Вы говорили 
о поведении Армении и конфликте. Если в системе междуна-
родных отношений и существует неопровержимое соглашение, 
то оно касается использования мин. Порой когда говорят о тер-
роризме, одни называют это терроризмом, другие – освободи-
тельной борьбой. Но вряд ли найдется человек, который назовет 
использование мин легитимными. В этом конфликте мины ис-
пользовались особо и не только для создания оборонительных 
линий. Даже когда в Кяльбаджаре попросили предоставить 10 
дней в гуманитарных целях, там дополнительно были размеще-
ны тысячи мин. Наряду с этим, мины размещались под телами 
шехидов азербайджанской армии, чтобы врачи и медицинские 
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работники, подходившие к ним для их перевозки и передачи 
семьям, были убиты или ранены. Это невиданные случаи в 
нынешнее время. Должна ли международная общественность 
допускать это? К примеру, Конгресс США, можно сказать, еже-
годно выделял средства на разминирование Карабаха. Но мне 
кажется, что эти средства расходовались на создание минных 
территорий. Как Вы сказали, Европейский Союз безоговорочно 
выделяет Армении средства в размере 3 миллиардов. А у вас 
даже не спрашивают, может быть, и вам тоже нужны финансо-
вые средства для работ по разминированию? Как Вы считаете, 
разве международная общественность, закрывающая глаза на 
подобную деятельность, не должна выделять средства на опе-
рации по разминированию в данных регионах?

Президент Ильхам Алиев: Полностью согласен с вами и бла-
годарю вас за то, что подняли этот вопрос. Это – одна из самых 
больших проблем и самых больших трагедий, потому что после 
окончания войны более 200 наших военнослужащих и мирных 
граждан погибли или получили тяжелые ранения, подорвавшись 
на минах. Вы верно заметили, что они установили мины после 
войны, в Кяльбаджаре произошла трагедия - погибли два наших 
журналиста, которые подорвались на мине, установленной неза-
долго до случившегося. В настоящее время разминировать все 
территории крайне сложно, потому что у нас не хватает физи-
ческих возможностей для этого. Наше Агентство по разминиро-
ванию было создано много лет назад, и в настоящее время мы 
увеличиваем численность состава и приобретаем новое оборудо-
вание, в том числе закупаем дроны, устанавливающие заминиро-
ванные территории, однако это требует много времени и труда.

На сегодняшний день в работах по разминированию нам по-
могают турецкие специалисты, однако мы нуждаемся в более 
широком международном сотрудничестве. К сожалению, Ар-
мении не предъявлено никаких претензий за такое чудовищ-
ное поведение. Мины, обнаруженные нами в настоящее время, 
установлены недавно, причем данные территории крайне не-
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благоприятны для их обнаружения. Это – еще один показатель 
их поведения. Вы верно отметили, что мы дали им 10-20 дней, 
чтобы они ушли с территорий, которые должны были покинуть 
на основании соглашения, подписанного 10 ноября. Однако они 
потратили это время на закладку мин, поджег не принадлежав-
ших им домов, в которых они однако жили, вырубку деревьев и 
деяния, приводящие к другим экологическим бедствиям.

То есть, это демонстрирует их поведение, и, откровенно го-
воря, это поведение не только правительства. Это – уровень 
ненависти к людям, которые не сделали им ничего плохого и 
пришли туда, чтобы только вернуть то, что им принадлежит, и 
жить в родном краю.

Что касается международной поддержки, то, к сожалению, 
на сегодняшний день мы не получали никакой поддержки ни 
от одной международной организации. Всю работу мы прово-
дим за свой счет. Мы хотели заключить договоры с несколькими 
международными компаниями, чтобы они помогли нам уско-
рить процесс. Однако предложенная ими оплата за услуги в разы 
превышала стоимость, в которую эта работа обходится нашему 
агентству по разминированию. Они подошли к этому делу с ком-
мерческой точки зрения, и мы можем это понять, потому что это 
– частные компании. Но они требуют за один квадратный метр 
территории астрономическую сумму, а это нам не подходит.

Когда Европейский Союз объявил о пакете помощи Армении 
в 2,6 миллиарда, а Азербайджану – 140-160 миллионов евро, то 
мы, конечно, возвысили голос на самом высоком уровне. Это 
было еще одним проявлением двойных стандартов. Как я уже 
сказал, в Армении не разрушено ни одного дома. Почему им 
дают 2,6 миллиарда? Значительная часть данных средств будет 
не кредитом, а грантом, то есть, подарком. А Азербайджану – сто 
с чем-то миллионов. Стране, 10 тысяч квадратных километров 
территории которой полностью разрушены. Ответа на это не 
последовало. Положительно то, что впоследствии Европейский 
Союз рассмотрел данный вопрос, и во время моей последней 
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беседы с президентом Совета Европейского Союза господином 
Шарлем Мишелем он сказал мне, что на работы по разминиро-
ванию будет выделено 5 миллионов евро. Мы благодарим за это. 
Но эта цифра не будет иметь большого влияния. Мы нуждаем-
ся в серьезной поддержке. Кроме того, нуждаемся в поддержке 
международных НПО, занимающихся минной проблемой. Ни 
одна из них пока еще не обратила внимания на Азербайджан. 
Мы знаем, что есть ряд НПО и фондов, оказывающих помощь 
разминированию. Когда дело касается нас, никто не помогает. 
Вся работа, проводимая на освобожденных территориях, осу-
ществляется за счет государственного бюджета Азербайджана. 
Мы не получили ни единого доллара ни от какой страны или 
международной организации.

Конечно, это несправедливо. Это – двойные стандарты, но 
что поделать, это – мир, в котором мы живем. Тем не менее, 
независимо от того, поможет нам кто-нибудь или нет, мы разми-
нируем все территории. Конечно, это займет больше времени. 
Мы вернем всех бывших вынужденных переселенцев и вновь 
отстроим Карабах так, что он станет образцом для всего мира. 
Спасибо, Бренда, очень рад вас видеть.

Эксперт по энергетической безопасности (Соединенное Ко-
ролевство) Джон Робертс: Прежде всего, благодарю за то, что 
находитесь здесь и организовали эту конференцию. Добиться 
мира зачастую так же сложно, как и выиграть войну, а во многих 
случаях – еще сложнее. У меня два вопроса, связанные с моей 
сферой – энергетикой.

Стоит ли на повестке дня вопрос транспортировки нефти и 
газа в Армению и Карабах как механизма установления мира?

Второй вопрос – на какой стадии находятся планы, связан-
ные с трехсторонним саммитом с Турцией и Туркменистаном, 
и какие вопросы, касающиеся энергетического сектора, будут 
обсуждаться?

Президент Ильхам Алиев: Транспортировка нефти и газа в 
Карабах еще не началась. Конечно, строительство газовых ли-
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ний в части Карабаха, где в настоящее время мы ведем работы 
по реконструкции, входит в наши планы. Мы строим электро-
станции. Хотя объемы не столь велики, тем не менее, в прошлом 
году была построена новая станция мощностью 20 мегаватт, а 
в этом году будет сдана в эксплуатацию еще одна станция на 25 
мегаватт. Весь Карабах и Восточный Зангезур соединен линия-
ми электропередачи. В некоторых случаях эти линии электропе-
редачи приходилось прокладывать через 3500-метровые горы, 
где шесть месяцев в году лежит снег. То есть, электроснабже-
ние есть. Что касается территории Азербайджана, временно на-
ходящейся под контролем российских миротворцев, то мы не 
транспортируем туда энергию. Однако газовая линия, ведущая 
из Армении в Ханкенди, проходит через подконтрольную нам 
территорию. Недавно там произошла авария, и в течение не-
скольких дней в транспортировке газа возник перерыв.

К сожалению, нас сразу же обвинили в причастности к гу-
манитарной катастрофе. Это – еще один пример двойных стан-
дартов, потому что когда началась Первая Карабахская война, 
армяне перекрыли газовую линию, ведущую с основной терри-
тории Азербайджана в Нахчыван, и Нахчывану с населением в 
то время 400 тысяч человек в течение 15 лет пришлось жить 
без природного газа. Зима там суровая, температура опускается 
ниже 30 градусов, при этом никто не обвинил Армению в при-
частности к гуманитарной катастрофе в Нахчыване. Только в 
2005 году мы пришли к соглашению с Ираном и построили туда 
газопровод, сегодня Нахчыван обеспечивается газом на 100 про-
центов. А что сделали мы? Мы отремонтировали трубопровод, 
ведущий из Армении в часть Карабаха, временно находящую-
ся под контролем российских миротворцев, и транспортировка 
газа возобновилась.

Не знаю, что будет в будущем. Если возникнет необходи-
мость в использовании наших энергетических ресурсов, то это 
может быть удобнее, потому что транспортировка газа из Агда-
ма в Ханкенди обойдется дешевле, чем его транспортировка из 
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России в Грузию, оттуда – в Армению и далее – в Азербайджан, 
Ханкенди. То есть, если поступит такое обращение, то мы рас-
смотрим его.

Что касается трехстороннего саммита Азербайджан-Турция-
Туркменистан, то да, такой план был, однако даты пока не опре-
делены, и мы ждем информации от наших партнеров. Инициа-
тором встречи выступил Туркменистан, саммит состоится там, 
и мы ждем, когда будут представлены даты.

Хикмет Гаджиев: У нас записана и Аманда Пол. Пожалуй-
ста, Аманда.

Старший аналитик Центра европейской политики (Бельгия) 
Аманда Пол: Доброе утро, господин Президент.

Президент Ильхам Алиев: Доброе утро.
Аманда Пол: Большое спасибо за приглашение. Возмож-

ность приехать сюда и совершить поездку в Шушу – я давно 
хотела там побывать – большая честь для меня, я очень рада это-
му. Это словно стало, если так можно сказать, осуществлением 
моей мечты. Я из Центра европейской политики, являющегося 
мозговым центром в Брюсселе. Я приехала из Европейского Со-
юза, поэтому хочу задать Вам вопрос, связанный с Европейским 
Союзом. Шарль Мишель проявил большую активность для по-
средничества в налаживании диалога между Вами и премьер-
министром Пашиняном, продвижения повестки дня. Как бы Вы 
охарактеризовали роль Европейского Союза в данном процес-
се? Если не ошибаюсь, до сих пор проведены две встречи. Мог-
ли бы Вы развить свою мысль о том, в чем видите роль Евро-
пейского Союза? Правильно ли поступает Европейский Союз? 
Может ли он сделать больше? Какими вопросами, по-Вашему, 
Европейский Союз должен заниматься больше?

Президент Ильхам Алиев: Большое спасибо. Благодарю за 
вопрос. Это – важный вопрос для того, чтобы понять наши пла-
ны и перспективы регионального сотрудничества. Мы высоко 
оцениваем роль Европейского Союза, в частности, президента 
Совета Европейского Союза Шарля Мишеля в процессе нор-
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мализации отношений в постконфликтный период. В прошлом 
году он посетил Азербайджан и Армению, регион, о котором мы 
во время первой встречи провели очень долгие и конструктив-
ные обсуждения, связанные с нашими планами, позицией Ев-
ропейского Союза. В то же время мы очень признательны за то, 
что они серьезно решили вопрос, который нас беспокоил. Как 
я уже отметил, между финансовыми пакетами, предоставлен-
ными Армении и Азербайджану, была большая разница, и это 
было скорректировано. Сейчас мы ждем конкретных деталей, 
потому что наша позиция – и мы довели ее до руководства Ев-
ропейского Союза - заключалась в том, что Азербайджан хочет 
получить в той же пропорции, что и Армения - кредиты из евро-
пейских банков в том же объеме и с той же процентной ставкой, 
гранты в том же объеме. Считаю, что это - очень справедливая 
позиция. Затем, как вам известно, между нами состоялось не-
сколько контактных встреч. В декабре и апреле господин Шарль 
Мишель организовал в Брюсселе трехсторонние встречи. В 
феврале состоялась встреча посредством видеоконференции с 
участием Президента Франции. Кроме того, мы регулярно свя-
зываемся по телефону. В начале мая опять же в Брюсселе пла-
нируется проведение очередной встречи представителей Арме-
нии и Азербайджана. Таким образом, мы высоко оцениваем эти 
усилия. Европейский Союз является очень важным партнером 
для нас. У нас очень широкая повестка дня с Европейским Со-
юзом. Армяно-азербайджанский конфликт никогда не являлся 
ее частью, потому что вопросом занималась Минская группа, 
и Европейский Союз был немного далек от него. Однако сегод-
ня, наряду с вопросами торговли, энергетики, транспорта, гума-
нитарного и демократического развития, в нашей повестке дня 
есть и этот вопрос. Мы считаем Европейский Союз справедли-
вым посредником и приветствуем его усилия. Считаю и думаю, 
что поскольку сейчас сопредседательство Минской группы дис-
функционально, то Европейский Союз может сыграть и играет 
очень активную роль в процессе нормализации. Мы поддержи-
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ваем это и видим пользу. Кстати, мой последний контакт с ар-
мянским коллегой также был в Брюсселе. Таким образом, Брюс-
сель сегодня превратился в основной пункт назначения моих 
визитов. Хочу также добавить еще один вопрос. В настоящее 
время мы находимся на заключительной стадии согласования 
некоторых вопросов по нашему новому соглашению с Европей-
ским Союзом. Более 90 процентов этого соглашения, по нашей 
оценке и оценке Европейского Союза, готово. Шла война, была 
проблема ковида, поэтому данному вопросу пришлось немного 
подождать. Однако считаю, что мы можем достаточно быстро 
завершить этот вопрос. Между нами было соглашение, однако 
оно подписано много лет назад. Новое соглашение очень много-
гранно. Оно отражает реалии, сложившиеся после Второй Ка-
рабахской войны и, конечно, коснется новой ситуации в мире.

Хикмет Гаджиев: У нас записан и доктор Максим Гоэн из 
Франции. Господин Президент, хочу сообщить, что Максим 
Гоэн уже более 10 лет ведет во французском суде борьбу с ар-
мянскими лоббистскими группами. Вам слово, господин Гоэн.

Исследователь Центра евразийских исследований (Франция) 
Максим Гоэн: Господин Президент, большое спасибо за то, что 
приняли нас на этой конференции. Хочу задать Вам два вопроса. 
Первый связан с разрушением культурных памятников на ранее 
оккупированных территориях. Все мы увидели на этих террито-
риях, кто и что разрушил, а кто готов эти территории заново от-
строить. К сожалению, никто не понимает, что Европарламент 
предпочитает обвинять жертву. Насколько мне известно, ЮНЕ-
СКО также недостаточно разобралась в этом вопросе. Я явля-
юсь одним из тех, кто подписал письмо, адресованное руково-
дителю ЮНЕСКО. Итак, сможем ли мы оценить, что относится 
к злым намерениям, а что - к нехватке информации? Что можно 
предпринять в обоих случаях для лучшего взаимопонимания? 
Я абсолютно убежден в том, что большинство городов и граж-
дан Европейского Союза при получении доступа к достоверной 
информации готовы к справедливой оценке. Второй вопрос за-
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ключается в том, какой Вам представляется дальнейшая роль 
преданных своей стране, то есть Азербайджану, этнических ар-
мян – я в первую очередь имею в виду армян, проживающих се-
годня в Баку и Гяндже, - в сотрудничестве, реконструкции ранее 
оккупированных территорий? Большое спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Благодарю. Что касается перво-
го вопроса, то я бы сказал, что, конечно, нас очень огорчает, что 
причиной неадекватного отношения к конфликту и продолжав-
шейся годами оккупации является не только нехватка инфор-
мации, но и умышленная манипуляция фактами. Потому что 
когда мы столкнулись с этой несправедливостью, нам казалось, 
что мы должны более напряженно трудиться для того, чтобы 
преподнести свою работу, разъяснить, что именно азербайд-
жанский народ пострадал от оккупации, что наши земли ста-
ли жертвой агрессии. Мы считали, что после того, как скажем 
об этом, каждый поймет и будет относиться к нам справедливо. 
Потом мы поняли, что, независимо от того, что мы говорим, су-
ществуют очень сильные проармянские группы и позиции, вос-
приятие и убеждения. Несмотря на содеянное армянами в пери-
од оккупации, ни одно их деяние никогда не являлось объектом 
какого-либо наказания или даже осуждения. На протяжении 
многих лет я говорил: примените санкции против Армении, это 
– единственный путь урегулирования конфликта, недопущения 
войны. Если вы не примените санкции против Армении, то они 
никогда не покинут эти территории. Учитывая столь сильную 
лоббистскую позицию в трех странах-сопредседателях, учиты-
вая, что с этими странами осуществляется особое, в том числе 
военное сотрудничество, они никогда бы не покинули эти места 
добровольно. Но, к сожалению, этого не произошло. Видя при-
менение санкций в других конфликтах, мы вновь убеждаемся в 
двойных стандартах.

После войны бытовал очень странный миф, опять же опира-
ющийся на фейковые «факты», я бы сказал, азербайджанофо-
бию, - о том, что Азербайджан разрушит культурное наследие 
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Армении на наших освобожденных от оккупации территориях. 
ЮНЕСКО находилась у нашего порога, готовилась совершить 
визит. Конечно, мы работали с ними, потому что нам нужен был 
соответствующий текст нашей переписки, нам нужно было, 
чтобы в своих публичных заявлениях они полностью соблюда-
ли территориальную целостность Азербайджана. В итоге мы 
пришли к договоренности по тексту и составу миссии. Хочу от-
метить, что на протяжении тридцати лет мы просили ЮНЕСКО 
приехать на оккупированные территории и засвидетельство-
вать. Они всегда отказывались. За год или полтора до Второй 
Карабахской войны наш тогдашний министр иностранных дел 
находился в ЮНЕСКО и задал им этот вопрос. Ответ был такой, 
что ЮНЕСКО не занимается политическими вопросами.

После окончания войны ситуация изменилась. Почему? По-
тому, что бытовало такое мнение, что армянское историческое 
наследие может быть разрушено. При этом разрушение армяна-
ми 65 из 67 мечетей было полностью проигнорировано. Словно 
это никакое не историческое, не религиозное наследие. Вот си-
туация, с которой мы столкнулись. Однако тот факт, что тысячи, 
десятки тысяч международных представителей посетили Шушу 
и все они убедились в том, что армянская церковь не тронута, а 
напротив, несмотря на разрушенные армянами мечети, эта цер-
ковь будет реставрирована, сейчас снижает интерес ЮНЕСКО к 
посещению региона. Потому что о чем они будут отчитываться 
в случае посещения? Им придется отчитаться о 65 разрушен-
ных мечетях. О том, что армяне содержали в Агдамской мечети 
свиней и коров. О том, что армянское, христианское и албанское 
религиозное наследие осталось неприкосновенным. Мы никог-
да бы не сделали и не сделаем такого. Здесь, в Баку, в центре го-
рода, вы можете увидеть армянскую церковь. Там хранятся пять 
тысяч армянских книг. А что мы видим в Иреване? Они переи-
меновали азербайджанскую мечеть, назвали ее персидской. Они 
и мечеть в Шуше называют персидской. Для изменения проис-
хождения мечети, проведения ряда ремонтных работ они даже 
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пригласили специалистов из Ирана. Была направлена диплома-
тическая нота, посол Ирана в Азербайджане был приглашен в 
Министерство иностранных дел, и мы потребовали положить 
этому конец, потому что это тоже являлось частью легитимиза-
ции разрушения мусульманского наследия. Вот в чем разница. 
Наше религиозное и историческое наследие в Азербайджане 
принадлежит всему азербайджанскому народу. Зороастрийский 
храм, мечеть, католическая церковь, православная церковь, ар-
мянская церковь и синагога – все это наше национальное насле-
дие, и мы храним его. Это может увидеть каждый, кто посеща-
ет Баку, Шушу, Губу и другие места. Однако, конечно, подход 
с позиции двойных стандартов – это такой вопрос, с которым, 
к сожалению, мы уже привыкли жить. Но я считаю, что такие 
встречи, тот факт, что Шуша является городом, где каждую не-
делю проводятся очень важные международные мероприятия, 
где в скором времени будет проведен очередной фестиваль «Ха-
рыбюльбюль» с участием фольклорных групп из десяти стран, - 
вопрос, который никто не может проигнорировать и на который 
никто не может закрывать глаза.

По второму вопросу наша позиция тоже очень ясна. Я уже 
сказал, что мы считаем армян, проживающих в Карабахе, сво-
ими гражданами. Надеюсь, и они в скором времени поймут, 
что если будут жить как граждане Азербайджана, то все их 
права и безопасность будут обеспечены. Азербайджан, в отли-
чие от Армении, - страна, где проживают многие этносы. Все 
этнические группы здесь, включая армян, живут в мире и до-
стоинстве. У нас есть армянское меньшинство, и у них в этом 
смысле никогда не было никаких проблем. Однако для этого в 
Армении должен быть положен конец азербайджанофобской 
пропаганде. Дьяволизация азербайджанцев, создание мифов 
о нас не послужит делу мира. Происходящее после войны по-
казывает, что у нас нет никаких плохих намерений. Мы хотим 
мира, признания территориальной целостности, и жизненные 
стандарты в Азербайджане значительно выше, чем в Армении. 
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Я уже не говорю о территориях в Карабахе, которые временно 
контролируются российскими миротворцамм. Поэтому считаю, 
что они сами осознают это. К нам уже поступают месседжи от 
армян в Карабахе. Они очень позитивные. Мы уже приступили 
к первоначальным контактам на различных уровнях. Не хочу 
вдаваться в подробности, но процесс уже начался, и это еще раз 
демонстрирует наше намерение. Они могут стать частью стре-
мительного экономического развития, могут чувствовать себя в 
большей безопасности, комфортно в едином Азербайджанском 
государстве, однако они должны отказаться от сепаратистских 
тенденций и сепаратистских устремлений. Они также должны 
понимать реальность. Они должны посмотреть на карту, взгля-
нуть на географию и понять, что сотни тысяч азербайджанцев 
в ближайшем будущем вернутся в Кяльбаджар, Лачин, Шушу, 
Агдам. Им придется жить в этой среде. Они должны жить как 
соседи, отказаться от вражды, изолировать сепаратистов, при-
влечь их к ответственности, и после этого, считаю, они тоже 
увидят пользу.

Хикмет Гаджиев: В нашем списке Венцеслав Сабев. Пожа-
луйста, Венцеслав.

Директор Центра по вопросам управления и религии Женев-
ского университета (Швейцария) Венцеслав Сабев: Благода-
рю, Ваше превосходительство. Доброе утро, господин Прези-
дент. Мое имя одновременно говорит о стране происхождения. 
Хотя я представляю Швейцарию, однако являюсь одним из ва-
ших болгарских братьев, которые признательны Вашей стране 
за восстановление на этой неделе безопасности нашей страны. 
Это была важная помощь. Учитывая, что я уроженец Болгарии, 
представляю Швейцарию и Женевский университет, я работаю 
над диалогом религий и культур. В предыдущем ответе Вы кос-
нулись этого, напомнив о культурных и межкультурных тра-
дициях в Азербайджане. Это – хорошо работающая модель в 
регионе. Мы с нетерпением ожидаем применения этой модели 
во всем регионе и даже за его пределами. Вы также озвучили 
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очень четкий месседж, который одновременно являлся обраще-
нием к западноевропейским организациям. Вы сказали, что на-
стало время для контактов между народами на уровне НПО. В 
последние несколько месяцев, когда мы старались организовать 
мероприятия такого типа, нам сказали, что мы должны быть 
осторожными для сохранения баланса в части между истори-
ей и месседжем в будущее. Мы хотим направить наши усилия 
на реконструкцию, создание общин, их интеграцию. Что бы Вы 
посоветовали для управления балансом между борьбой с фаль-
сификацией истории и устремленными в будущее призывами к 
интеграции общин?

Президент Ильхам Алиев: Считаю, что в первую очередь 
необходимо четко понять какая часть истории является фаль-
шивой, а какая – нет, потому что, к сожалению, в армянской 
историографии мы на каждом шагу сталкиваемся с фальсифи-
кацией, в том числе связанной с азербайджанскими террито-
риями, историей Карабаха. Кстати, могу вам сказать, что в по-
следние пять-шесть лет эта политика фальсификации истории 
приобрела даже новую форму. Они официально стали называть 
азербайджанские города армянскими названиями, фальшивы-
ми названиями. Сюда, к примеру относится и город Шуша, они 
стали называть его «Шуши». Этот город никогда не назывался 
«Шуши». Кстати, я не знаю какое значение носит слово «Шуши» 
и почему оно должно считаться армянским. Не понимаю. Если 
вы посмотрите на все карты, исторические карты, заглянете в 
советскую энциклопедию, то увидите название Шуша. Однако 
это был результат событий, происходивших в последние 5-6 лет. 
Также есть сфальсифицированная история об армянах в Азер-
байджане. Мы знаем историю, и понятно, что это можно уви-
деть и в Википедии. Посмотрите Кюрекчайское мирное согла-
шение 1805 года. Кто его подписал? Ибрагим-хан, Карабахский, 
Шушинский хан и российский генерал. Армяне там не значатся.

Армян стали переселять на эти территории из Персии и 
Восточной Анатолии позднее - после Тюркманчайского и Гю-
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листанского договоров. Все это – исторические факты. Мы не 
говорим, что они должны быть подвергнуты этнической чистке 
за то, что на протяжении двухсот лет живут в Карабахе. Нет. 
Однако не надо манипулировать историей. То же самое можно 
отнести и к “историческим документам”, которые они пытают-
ся представить. Однако считаю, что если мы хотим добиться по-
ставленной цели, то должны сосредоточить основные усилия на 
будущем, потому что причина неудачи Армении на самом деле 
заключается в чрезвычайном углублении в историческое про-
шлое. Они всегда грезили о том, как добиться того, что, по их 
мнению, потеряли. Они всегда строили свою идеологию, свое 
образование на прошлом и упустили будущее.

Что касается будущего, то считаю, что сейчас было бы важно 
начать контакты между членами гражданского общества. Мы 
к этому готовы. Мы обсудили это с представителями Европей-
ского Союза, правительства США и внесли предложения по ор-
ганизации этих контактов. Кроме того, был еще один контакт, 
организованный правительством России. В Москве встречались 
группы интеллигенции из Азербайджана и Армении, и считаю, 
что этот формат также может быть продолжен. Думаю, что мы 
можем проводить эти встречи также в Баку и Иреване. Иными 
словами, нам надо начать говорить друг с другом, потому что 
если мы придем к соглашению о мире с правительством Арме-
нии, то это соглашение должно стать также частью националь-
ного консенсуса. Мы понимаем это. Иначе будет очень трудно 
подписать и реализовать это соглашение. Но если они будут про-
должать дьяволизировать Азербайджан и представлять нас, как 
народ и страну, пытающиеся уничтожить их, то как можно до-
биться национального консенсуса? Мы просто хотели восстано-
вить свою территориальную целостность и жить в мире. Таким 
образом, моя рекомендация была бы такой, потому что считаю, 
что время уже настало, прошло полтора года. Время летит очень 
быстро. Можно было бы организовывать подобные мероприя-
тия в Европе, России, Турции, Америке, начать общественную 
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дипломатию. Также, наверное, это можно сделать и на уровне 
экспертов. Как я сказал в начале выступления, можно прово-
дить некоторые мероприятия в промежутке между Шушински-
ми международными форумами. Одно из таких мероприятий 
может стать частью этого. Можно приглашать экспертов из Ар-
мении, людей, желающих мира, пропагандирующих в Армении 
мир, а не ненависть, и в начале данного процесса АДА, считаю, 
может стать очень хорошим организатором. Благодарю.

Хикмет Гаджиев: У нас записан Рик Фон. Пожалуйста, Рик.
Преподаватель Сент-Эндрюсского университета (Соединен-

ное Королевство) Рик Фон: Большое спасибо, Ваше превосхо-
дительство. Это великолепная возможность для нас. Вчерашняя 
поездка была грандиозной. Она позволила сделать невозможное. 
Также очень важно было увидеть, чего добился Азербайджан за 
очень короткий срок. Учитывая, что мы обсуждали возможные 
препятствия в будущем, мой вопрос касается того, каким может 
стать регион в течение 10 лет, вклада Азербайджана в Южный 
Кавказ. Благодарю.

Президент Ильхам Алиев: Давать такой прогноз было бы 
безответственным шагом с моей стороны, потому что, как вы 
знаете, ситуация в регионе тесно связана с ситуацией в мире. 
Считаю, что ситуация в мире и на постсоветском пространстве 
будет серьезно влиять на ситуацию в регионе. Поэтому, давая 
такой прогноз, мы должны держать в уме два сценария. Первый 
сценарий – будущее для постсоветского пространства в условиях 
мира, а другой сценарий – будущее в отсутствии условий мира. 
Учитывая войну, которая сейчас идет между Россией и Украи-
ной, мы не знаем, когда она закончится и какой будет поствоен-
ная ситуация. Однако что касается Азербайджана, считаю, что 
за 10 лет мы, конечно, станем намного сильнее. Надеюсь, что 
до этого времени, а может и раньше, все эти разногласия и эти 
проблемы с Арменией найдут решение. Регион Южного Кавка-
за будет прочно интегрирован и между тремя странами Южного 
Кавказа будет тесное сотрудничество. Возможности для это-
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го есть. Азербайджан, как автор региональных проектов - как 
транспортных, так и энергетических - уже сыграл важную роль 
в трехстороннем сотрудничестве между Азербайджаном, Тур-
цией и Грузией. Это в то время стало основой для европейского 
сотрудничества. Если бы в 2006 году мы не проделали работу, 
связанную с трубопроводом Баку-Тбилиси-Джейхан, то сегодня 
энергетическая безопасность Европы была бы гораздо слабее, 
потому что тогда газопровод не был бы построен.

Таким образом, как автор проектов, и, конечно, страна с боль-
шим потенциалом для роста и большой экономикой на Южном 
Кавказе. Потому что только за эти три месяца наша экономика 
увеличилась на 7 процентов, а экспорт – более чем на 90 про-
центов, в том числе экспорт в неэнергетическом секторе вырос 
на 45 процентов. В то же время мы являемся создателями ресур-
сов и стабильности.

Однако это, конечно, будет зависеть от повестки дня в Ар-
мении, происходящих там событий, планов правительства Ар-
мении, связанных с мирной повесткой дня, то есть, от того, бу-
дут ли они выполнены. Но считаю, что с политической точки 
зрения состав должен быть совершенно новым. Должна быть 
абсолютно новая карта в экономическом отношении, с точки 
зрения региональных транспортных связей, потому мы уже соз-
дали новую транспортную карту. Если посмотреть на ситуацию 
в 2008 году, когда мы начинали работу над Баку-Тбилиси-Карс, 
и в 2017 году, когда ее завершили, то увидим, что картина со-
вершенно новая. Считаю, что и до этого могло быть больше 
взаимосвязей между Южным Кавказом и Центральной Азией. 
Сегодня этого не происходит, это носит немного спорадический 
характер и происходит в основном через Азербайджан, через 
нашу инфраструктуру. Однако считаю, что Азербайджан, как 
государство, расположенное на побережье Каспия, как одно из 
государств Южного Кавказа, играет особую роль в данном фор-
мате, и это может произойти.

Таким образом, это – наши планы. Обычно когда мы офици-
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ально объявляем наши планы, они реализуются. Все, о чем я 
сейчас говорю, - мои размышления. Пока я не сделал это частью 
официальной повестки дня. Мы работаем над этим. Считаю, что 
Азербайджан обладает большим потенциалом для участия в по-
литических консультациях, которые страны Центральной Азии 
проводят между собой. Как вам известно, есть формат пяти стран. 
У нас очень тесные исторические связи и традиционные отно-
шения с этими странами и их народами. Вдобавок Каспийское 
море должно играть еще большую роль моста между культурами 
и экономиками. Будет ли Армения участвовать в этом процессе? 
Не знаю. Думаю, что если они будут участвовать, то это будет 
хорошо для всех. Возможности для этого имеются. Предложен-
ный нами коридор, именуемый Зангезурским, пройдет через их 
территорию. Уверен, что пройдет, но они вновь теряют время, 
потому что мы уже строим автомагистраль и железную дорогу 
до границы с Арменией. Железная дорога будет готова до конца 
нынешнего года, а автомагистраль, возможно, позже.

Так что если они не будут участвовать в данном процессе, 
тогда мы пойдем в обход их. В прошлом месяце мы уже под-
писали с Ираном Меморандум о взаимопонимании по строи-
тельству мостов в обход Армении. Посмотрите, мы пошли в 
обход их в связи с проектами нефте- и газопроводов, и Грузия 
получает выгоду от этого, получает хорошие средства от тари-
фов. Прокладывая дорогу из Тбилиси в Карс, мы вновь пошли в 
обход их. А сейчас, когда они получили исторический шанс по-
казать своему народу, что военные неудачи могут иметь выгоды, 
- эти выгоды подразумевают возможность стать частью региона 
и получить выход на ресурсы, - они вновь затягивают это дело 
на протяжении полутора лет. Они не передали нам географиче-
ские координаты места в Мегринском регионе, откуда пройдет 
дорога, они даже не начали работу над технико-экономическим 
обоснованием строительства железной дороги. Несмотря на то, 
что 60-километровый участок железной дороги, приходящейся 
на нашу территорию, уже готов, осталось 40 километров. Как я 
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уже сказал, наверное, она будет готова до конца нынешнего или 
начала следующего года. Затем мы построим мост, у нас уже 
есть договоренность с правительством Ирана, и пойдем в обход 
их. Таким образом, мой прогноз, конечно, основан на нашей по-
вестке дня. Однако я не знаю, какова повестка дня в Армении, и 
какой будет глобальная ситуация в мире, потому что после на-
шей прошлой встречи ситуация в мире изменилась и, конечно, 
мир никогда уже не будет таким, как до февраля.

Хикмет Гаджиев: А сейчас предоставляем слово доктору 
Зинг Фенгу.

Исследователь Кембриджского университета Великобрита-
нии Зинг Фенг: Большое спасибо, Ваше превосходительство. 
Благодарю за то, что уделили время. Большое спасибо за то, что 
уделили время для общения с нами и откровенные ответы на 
наши вопросы. Я являюсь исследователем Кембриджского уни-
верситета Великобритании. Сфера моих исследований связана 
с отношениями между Китаем и странами Евразии, а также де-
карбонизацией в странах Евразии. У меня два вопроса: первый 
вопрос касается отношений между Китаем и Азербайджаном и 
инициативы “Один пояс – один путь”. В 2013 году Председа-
тель Китайской Народной Республики Си Цзиньпин совершил 
визит в Казахстан. Выдвинув интеграцию евразийских стран, 
он призвал их вместе создать “Экономический пояс Шелкового 
пути”, а Азербайджан и Китай подписали в связи с этим доку-
мент о сотрудничестве – Меморандум о взаимопонимании. Од-
нако, как видно из зарубежных ресурсов, сферы и проекты со-
трудничества неясны. Хочу спросить у Вас о разрабатываемых 
в этих рамках сферах сотрудничества между двумя странами, а 
также нынешних усилиях Азербайджана для поощрения инте-
грации на Южном Кавказе. Видите ли Вы больше перспектив 
для усиления сотрудничества с китайскими партнерами?

Второй мой вопрос связан с развитием в Азербайджане от-
раслей возобновляемой энергии. Думаю, в связи с тенденциями 
глобальной декарбонизации Азербайджан также придает долж-
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ное значение развитию отраслей возобновляемой энергии. Не 
только выдвижением инициатив развития глобальной декарбо-
низации, но и строительством “умных городов” в Карабахском 
регионе. Вы придаете важное значение развитию отраслей воз-
обновляемой энергии не только в контексте декарбонизации, но 
и в контексте созидания в постконфликтный период. Хотели бы 
получить от Вас информацию о нынешней ситуации в развитии, 
в соответствии с подходом правительства, зеленой энергии как 
по всей стране, так и в Карабахе. С какими проблемами вы стал-
киваетесь? Большое спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Большое спасибо. В первую оче-
редь, об отношениях с Китаем. Хотел бы отметить, что мы счи-
таем, что эти отношения имеют стратегическое значение. Очень 
рад, что эти отношения успешно развиваются. Во время моих 
многочисленных встреч с Президентом Си Цзиньпином мы об-
стоятельно обсудили двустороннюю повестку дня, а также реги-
ональные вопросы. Для того, чтобы продемонстрировать наши 
отношения, достаточно сослаться на господина Си Цзиньпина 
- он назвал меня “большим другом Китая”. Считаю, что это - хо-
роший ответ на все вопросы. В то же время он – очень хороший 
друг Азербайджана. Мы всегда находимся в контакте. Я был в 
числе немногих мировых лидеров, приглашенных в 2019 году 
на конференцию “Один пояс, один путь”. Считайте это знаком 
особого внимания, уделяемого Азербайджану, придаваемого 
ему особого значения.

Мы были готовы начать прием грузов из Китая по Каспий-
скому морю, железной дороге Баку-Тбилиси-Карс. Однако не 
в очень больших объемах. Мы отчетливо понимали, что Китай 
имеет диверсифицированные пути поставок посредством раз-
личных источников. Мы старались сделать наш путь еще более 
привлекательным. Однако недавно мы получили от китайских 
компаний несколько месседжей о том, что они хотят значитель-
но увеличить грузоперевозки по “Среднему коридору”. Этот ко-
ридор предусматривает перевозку из Китая через Азербайджан, 
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Каспийское море и Грузию либо в морские порты Грузии, либо 
в турецкий город Карс. Это – новая для нас возможность. Наша 
транспортная инфраструктура совершенно новая. Это – абсо-
лютно новый морской порт, крупнейший среди прикаспийских 
государств каспийский флот, железная дорога. Конечно, если 
мы думаем о драматичном увеличении грузов, то должны вкла-
дывать инвестиции и в расширение потенциала грузоперевозок 
на транспорте, потому что все наши проекты основаны на име-
ющихся объемах грузов и их медленно возрастающих объемах. 
Однако сегодня мы наблюдаем потребность в драматичном ро-
сте грузов. Поэтому соответствующим нашим государственным 
структурам было поручено представить мне отчет о том, что 
мы можем сделать, как можем увеличить объем морской тор-
говли, который составляет 15 миллионов тонн. Мы можем в ко-
роткий срок увеличить его до 25 миллионов тонн. Конечно, для 
осуществления всех этих перевозок через Азербайджан важно 
также строительство на нашем судостроительном заводе новых 
паромов и танкеров. Иными словами, это – новые возможно-
сти и совершенно новая ситуация. Однако мы видим наше со-
трудничество не только в области транзита и перевозок, а шире. 
Имея очень хорошее политическое сотрудничество, мы хотим 
видеть здесь китайские компании в качестве инвесторов. В на-
стоящее время мы находимся в процессе создания “свободных 
зон”, “Алятской свободной зоны”, которая, надеюсь, в следую-
щем году примет первых резидентов. Она также расположена в 
очень хорошем месте, рядом с морским портом, обширная тер-
ритория, действующие там правила очень привлекательны для 
международных компаний. Таким образом, мы видим большой 
потенциал в наших отношениях. Мы сделаем все возможное 
для их развития.

Что касается возобновляемой энергии, несколько лет назад 
мы приступили к оценке нашего потенциала. После освобож-
дения Карабаха, конечно, эти территории также были оценены. 
Согласно предварительным данным, потенциал солнечной и 
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ветряной энергии на освобожденных территориях составляет 
9200 мегаватт. К сожалению, после подписания Арменией 10 
ноября 2020 года акта о капитуляции они использовали 20 дней, 
предоставленные им для того, чтобы покинуть территории, на 
разрушение Кяльбаджара. Помимо домов и деревьев они разру-
шили 30 гидроэлектростанций. Можете себе представить? Вре-
мя, которое мы предоставили им для того, чтобы собрать вещи 
и переселиться, они использовали для разрушения.

В настоящее время все задокументировано. Мы приступили к 
созидательной работе в Кяльбаджаре и Тертере. Как я отметил, 
уже введена в строй 20-мегаваттная станция. В этом году будет 
25-мегаваттная. Однако это – энергия, полученная из воды. По-
тенциала для такой энергии больше. В настоящее время мы на-
ходимся на заключительной стадии переговоров относительно 
солнечной и ветряной энергии в Карабахе: с bp - о строительстве 
240-мегаваттных солнечных электростанций в Джебраиле, а так-
же с международными компаниями – 100-мегаваттных ветряных 
электростанций в Кяльбаджаре. Кроме того, начиная с января 
нынешнего года произошли два важных события – церемонии 
закладки фундамента одной солнечной и одной ветряной элек-
тростанций суммарной мощностью 430 мегаватт. Одна из них 
будет построена ведущей компанией Саудовской Аравии в этой 
области – ACWA Power, а другая – компанией «Масдар» ОАЭ. 
Это действительно большой вклад в нашу энергетическую си-
стему, прекрасная демонстрация привлекательности Азербайд-
жана. В настоящее время мы оцениваем потенциал Каспийского 
моря в плане ветряной энергии. Предварительные цифры очень 
высоки. Нам необходимо будет всесторонне изучить это.

В случае объявления Карабаха зоной «зеленой энергии», зо-
ной «умных городов», «умной энергии» это станет основным 
вопросом. Думаю, если все запланированное нами – не хочу 
вдаваться в подробности – осуществится, то значительная часть 
энергии, по нашим планам 30 процентов, будет поступать от 
солнца и ветра. Считаю, что эта цифра может превысить и 50 
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процентов. Также важно, что мы сможем сэкономить большой 
объем природного газа для экспорта, в чем тоже есть необхо-
димость. Благодаря двум станциям, которые строятся, как я 
сказал, ACWA Power и «Масдар», можно будет сэкономить 400 
миллионов кубометров газа. Это – небольшой объем. Однако 
для некоторых стран это – значительный объем. Кроме того, се-
годня мы находимся в процессе проведения активных реформ и 
в SOCAR. C новым руководством SOCAR наконец превратит-
ся в прозрачную международную энергетическую компанию. 
Я уверен, потому что новому руководству дано такое указание. 
Соответственно уменьшатся и потери, потому что у нас слу-
чаются большие потери газа. Некоторые потери объясняются 
устаревшей инфраструктурой, однако другие потери весьма 
сомнительны. Уверен, что оптимизация прозрачности SOCAR, 
являющейся нашей ведущей компанией, корпоративного управ-
ления ею даст и уже дает нам дополнительные ресурсы. Хочу 
сказать об этом. Раньше это происходило, у нас есть официаль-
ные цифры. У нас действительно есть потенциал для замещения 
значительной части поступающей от газа энергии солнечной и 
ветряной энергией. Выходя за рамки вашего вопроса, хочу со-
общить, что мы уже оцениваем возможности присоединения к 
проектам линий электропередачи между Румынией и Грузией 
по дну Черного моря, которые будут первоначально использо-
ваны нами, потому что мы производим и экспортируем, как го-
ворится, получаемую экстра-электроэнергию в 4 страны и пла-
нируем расширить это. Европа, наряду с газом, нуждается и в 
нашей электроэнергии.

В заключение хочу, чтобы вы знали, что несколько месяцев 
назад мы начали с Европейским Союзом формат под названием 
«энергетический диалог». Это - всесторонняя программа, кото-
рая предусматривает нефть, газ, нефтепродукты, возобновляе-
мую энергию и водород. Что касается водорода, то мы очень 
активны. Все указания даны. Водород - это будущее. Мы по-
нимаем это. У нас есть такой потенциал. Мы всегда находимся 
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впереди процессов, инноваций. Возможно, не впереди, точнее 
говоря, впереди ряда стран, однако, на шаг позади технологиче-
ского развития. Я абсолютно убежден в том, что сферы возоб-
новляемой энергии полностью изменят энергетический рынок и 
предоставят нам дополнительные возможности для того, чтобы 
приносить больше пользы нашему народу.

Хикмет Гаджиев: Слово предоставляется Александре Матас.
Главный советник по дипломатическому диалогу и замести-

тель директора Женевского центра по политике безопасности 
Александра Матас: Большое спасибо, господин Президент, я 
представляю здесь Женевский центр по политике безопасности. 
Вчера состоялась наша информационно насыщенная поездка в 
Шушу. Для меня тоже большая честь находиться сегодня здесь, 
участвовать в очень интересных дискуссиях с Вами. Выражаю 
Вам глубокую признательность за это. Господин Президент, во 
вступительном слове Вы отметили, что превратите Карабах в са-
мый процветающий регион мира. Отвечая на вопрос моего кол-
леги из Швейцарии, Вы сказали: мы должны устранить пробле-
му клеветнической кампании Армении против Азербайджана. 
После многолетнего конфликта хочу спросить: как Вы готовите 
Вашу общественность и население к миру? У другой стороны 
много мнений, основанных на вражде. Это понятно. Каковы 
пути устранения этих мнений? В чем заключаются пути прими-
рения с соседом и установления устойчивого мира? Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Спасибо. Очень важный вопрос. 
Спасибо, что подняли этот вопрос, потому что это очень важно 
для будущего, мира и взаимодействия. Однако, конечно, мы под-
ходим с реалистичной точки зрения и понимаем, что это будет 
нелегко. Необходимо все видеть своевременно. Знаете, должен 
отметить, что за эти тридцать лет раны азербайджанского на-
рода не зажили. Однако после освобождения земель люди стали 
посещать эти места. Организуются регулярные автобусные рей-
сы в Шушу и Агдам. Когда они увидели своими глазами, когда я 
лично увидел в первый раз, это был шок. Мы не могли предста-
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вить такую ненависть в людях, которым не сделали ничего пло-
хого, ведь мы жили рядом в Шуше, Ханкенди и других местах, 
и мы со своей стороны не проявляли вражды. Такие проявления 
ненависти, как разрушение до основания городов, извлечение 
трупов из могил, невероятны. Невозможно представить. Если 
это почувствовал я, то что делать людям, потерявшим своих 
родных. Я понимаю и разделяю их боль. Я и сам лично никогда 
не забуду варварства и вандализма. Не смогу забыть, да и не 
хочу. Потому что это - часть нашей трагической истории. Мы 
должны помнить и всегда уметь защищать себя.

Но в то же время мирную повестку дня невозможно реализо-
вать без общественной поддержки. Мы также понимаем, что в 
армянском обществе тоже есть раны после Второй Карабахской 
войны. Это можно понять. Если наши раны не зажили за трид-
цать лет, то знаем, что и их раны будут кровоточить. Это реаль-
ность. Но что поделать?! Мы должны взять ответственность на 
себя, и лидеры, руководящие странами, должны в равной степе-
ни принять эту ответственность. Они должны убедить людей в 
том, что нам нужен мир во имя наших интересов, во имя стра-
тегического будущего. Мир нам необходим. Мы знаем историю 
войн, знаем историю Второй мировой войны. Те, кто убивал 
друг друга, спустя десять-двадцать лет начинали строить биз-
нес. Есть много примеров этого. Будут ли они готовы как обще-
ство или нет, я не знаю. Однако считаю, и вы тоже знаете, что 
после Победы в азербайджанском обществе сложилась особая 
атмосфера, есть единство. Могу сказать, что есть постоянная 
связь между тем, что мы делаем, и восприятием людей прово-
димой нами работы. Мы советуемся с народом в связи с наши-
ми планами. К примеру, что касается реконструкции городов, 
генеральные планы Агдама и Физули утверждены с участием 
известных представителей этих районов, потому что они будут 
там жить. Поэтому общество с большим доверием относится к 
проводимой нами работе. Так было всегда. Однако после Побе-
ды это чувствуется особенно отчетливо. Считаю, что азербайд-
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жанское общество поймет меня в переговорах о мире. Понимаю, 
что это нелегко. Но нам не нужна другая война, и мы должны 
уберечь себя от тех или иных реваншистских рисков со стороны 
Армении. Поэтому, с одной стороны, мы не должны забывать, а 
с другой, - укреплять и модернизировать нашу армию. В то же 
время параллельно мы должны готовить общество. Именно на 
это нацелено мое предложение о налаживании контактов между 
людьми, журналистами и интеллигенцией. Должны быть осно-
вания для мира. Это потребует много времени, но альтернативы 
нет, альтернатива хуже. Словом, еще раз благодарю вас за столь 
важный вопрос.

Хикмет Гаджиев: Доктор Вели Каледжи.
Старший научный сотрудник Центра исследований Цен-

тральной Азии и Кавказа в Тегеране доктор Вели Каледжи: Спа-
сибо, господин Президент. Я приехал из Ирана, Тегерана. Очень 
рад во второй раз после Второй Карабахской войны принимать 
участие в проводимой в Баку международной конференции. Как 
Вам известно, в последние годы отношения между двумя стра-
нами получили значительное развитие. В последнее время меж-
ду Тегераном и Баку было подписано соглашение о прокладке 
через территорию Ирана железной дороги протяженностью 55 
километров, соединяющей Зангилан с Нахчываном, и шоссе. 
Вы отметили это в своей речи. Но, с другой стороны, есть неко-
торые беспокоящие моменты, которые необходимо устранить. 
Один из них произошел во время состоявшегося на прошлой 
неделе в Шуше V Съезда азербайджанцев мира. К сожалению, 
некоторые иранские азербайджанцы, участвовавшие в съезде, 
выступили против территориальной целостности и националь-
ной безопасности Ирана. Это были слова, касающиеся сепара-
тизма в северо-западной части моей страны, в азербайджанских 
регионах. К сожалению, эти лица отчетливо озвучили мечты о 
формировании единого Азербайджана, воссоединении двух бе-
регов реки Араз. Этот вопрос вызвал недовольство многих моих 
коллег и людей в Иране. Вчера я имел беседу с Хикметом Гад-
жиевым по данному вопросу.
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Господин Президент, Вам известна позиция Ирана относи-
тельно территориальной целостности Азербайджанской Респу-
блики на протяжении последних трех десятилетий. Позиция 
Ирана была достаточно ясной и во время Второй Карабахской 
войны. Общие язык, религия и ценности людей в азербайджан-
ских регионах Ирана и азербайджанского народа являются силь-
ным критерием в развитии отношений между двумя странами и 
социальным богатством. Они не должны превращаться в поли-
тический инструмент для сепаратизма между двумя странами, 
не должны создавать различий и напряженность. Эти лица были 
приглашены на официальное правительственное мероприятие, 
проведенное в Шуше. Мы ожидали, что для снижения обеспо-
коенности и напряженности в Иране Министерство иностран-
ных дел Азербайджана отреагирует на эти заявления, интервью 
и речи. Был бы очень рад узнать Вашу позицию и Ваше мнение 
по данному вопросу, это было бы воспринято в Иране однознач-
но хорошо.

Второй короткий вопрос связан с определением границ меж-
ду Азербайджаном и Арменией после Второй Карабахской во-
йны. Для определения границ между двумя странами во время 
Вашей встречи с Николом Пашиняном и Владимиром Путиным 
обсуждались карты советского времени, в том числе карта Ми-
нистерства обороны СССР.

Вопрос такой: Использование какой официальной карты 
СССР было согласовано между Вами, Пашиняном и Путиным 
для определения границ?

Еще раз благодарю за гостеприимство, оказанный прием и 
приглашение на конференцию. Большое спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Что касается карт, то на сегод-
няшний день какой-либо базы не существует. Мы не видели 
отмеченных вами карт, и наша позиция заключается в том, что 
при определении границ необходимо учитывать историю, ис-
пользовать карты, относящиеся к периоду после советизации 
Южного Кавказа. Мы не должны останавливаться только на од-
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ной карте, потому что есть много карт – есть карта 1918 года, 
когда Иреван являлся составной частью Азербайджана. Есть 
карта ноября 1920 года, Зангезур являлся в то время составной 
частью Азербайджана. Кроме того, на территориях вдоль ны-
нешней ирано-армянской границы в то время жили азербайд-
жанцы, и эти земли не имели никакого отношения к армянскому 
народу. В ноябре 1920 года советская власть приняла решение о 
передаче Зангезура Армении. Однако когда эта территория была 
передана Армении, ее ширина не составляла сегодняшних 42 
километров, она была уже. Однако армяне, проявив хитрость, 
расширили территорию до 42 километров, и сегодня граница с 
Ираном проходит именно там.

Таким образом, наша позиция заключается в том, что мы 
используем все карты, начиная с карт 1918 года и даже более 
раннего периода, до карт периода распада Советского Союза. 
Конечно, это станет составной частью переговоров наших ра-
бочих групп.

Хочу внести ясность в ваш первый вопрос. Вы отметили, что 
кто-то поставил под сомнение территориальную целостность 
Ирана. Это был представитель правительства Азербайджана? 
Вы отметили Шушинскую конференцию. Территориальную 
целостность Ирана поставил под сомнение представитель пра-
вительства?

Доктор Вели Каледжи: Это не был представитель прави-
тельства. Это был представитель Центра тебризских исследо-
ваний в Анкаре.

Президент Ильхам Алиев: То есть у него не было никакой 
связи с правительством Азербайджана, верно?

Доктор Вели Каледжи: Нет, но он принимал участие в Шу-
шинской конференции.

Президент Ильхам Алиев: То есть, этот человек не являлся 
гражданином Азербайджана.

Доктор Вели Каледжи: Нет, но официально участвовал в 
том мероприятии.
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Президент Ильхам Алиев: Посмотрите, сколько стран 
представляют сегодня участники конференции. Каждый из них 
представляет свою страну. К примеру, если вы, как гражданин 
другого государства, что-то скажете, то правительство Ирана не 
должно нести за это ответственность. Поэтому считаю, что ваши 
слова не имеют никакого отношения к азербайджано-иранским 
связям. Позиция нашего правительства и правительства Ирана 
относительно территориальной целостности обеих стран хоро-
шо известна и не вызывает вопросов. Мы и наши иранские кол-
леги неоднократно публично заявляли об этом.

В том мероприятии участвовали более 400 делегатов, и в 
Азербайджане, являющемся демократическим обществом, 
люди вольны выражать свое мнение. Мы можем согласиться с 
этим или не согласиться, но мы не контролировали участников. 
Мы не давали им тезисов о том, что можно говорить, а что – 
нет. Азербайджан – свободная страна, и каждый – и наши, и 
иностранные граждане, - может говорить, что хочет. Конечно, 
с условием, что это не противоречит нашему законодательству.

Кроме того, мы не несем ответственность за различные по-
зиции проживающих за рубежом по разным темам. Важно то, 
что в отношениях с соседними странами и вообще со всеми го-
сударствами заявления правительства Азербайджана и его пред-
ставителей чрезвычайно ответственны.

В связи со сказанным вами приведу один пример. Есть ряд 
лиц, нашедших убежище в Иране, которые постоянно ставят 
под сомнение территориальную целостность Азербайджана. На 
встрече с тогдашним Президентом Хасаном Роухани в рамках 
Саммита прикаспийских государств в городе Актау я предста-
вил ему список около 20 азербайджанцев, которые проживают 
в Иране и регулярно посредством медиа и социальных сетей 
не только ставят под сомнение территориальную целостность 
Азербайджана, но и используют такие выражения, которые в 
нормальном обществе считаются неприличными. Мы потребо-
вали выдать этих лиц Азербайджану, потому что они участвова-
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ли в нападении на полицию в городе Гянджа, и у нас есть дока-
зательства. К сожалению, ни один из них не был выдан.

Таким образом, если человек, не являющийся даже гражда-
нином Азербайджана, что-то сказал в Шуше - Шуша - открытый 
город, туда приезжают и выражают свою волю тысячи людей. 
Участие какого-либо человека в мероприятии, организованном 
азербайджанской стороной, не должно вызывать такой реакции.

Сказанное мною есть в заявлениях официальных лиц как 
Азербайджана, так и Ирана. Территориальная целостность – 
это красная черта. Наша территориальная целостность всегда 
ставилась под сомнение Арменией. Считаю, что мы должны на-
править внимание на это и не придавать значения выражениям, 
не имеющим никакого отношения к Азербайджану.

Исполнительный директор Центра глобальных и стратеги-
ческих исследований Пакистана Халид Таймур Акрам: Я из 
пакистанского города Исламабад. Большое спасибо за то, что 
вновь пригласили нас. В прошлом году мы встречались с Вами 
в этом зале и с того времени следили за работой, проводимой в 
карабахском регионе. Вчера мы находились в поездке в Физу-
ли и Шушу. Строительство аэропорта за 7-8 месяцев произвело 
на нас глубокое впечатление. Это большое достижение. Думаю, 
Вы можете пригласить также представителей «Книги рекордов 
Гиннеса», чтобы и они засвидетельствовали развитие.

Прежде, чем задать вопрос, у меня есть предложение. Вы объяви-
ли Шушу культурной столицей. Если взглянуть на историю Шуши, 
то можно увидеть, что с 1752 года она была центром культуры и по-
эзии. Я бы предложил, чтобы Азербайджан создал интернет-стра-
ницу под названием «Друзья Шуши». Желающие почувствовать 
эту культуру могут там зарегистрироваться, при проведении того 
или иного культурного мероприятия получить информацию на этом 
сайте и приехать в Шушу. Это может стать культурной платформой 
не только для данного региона, но и для всего мира.

Что касается моего вопроса, он связан с экономической 
трансформацией и различными транспортными коридорами. 
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Как видим, в последний год у нас была тестовая транспортиров-
ка грузов по маршруту Пакистан-Иран-Азербайджан, а также 
начались прямые полеты между двумя странами. Мы с нетер-
пением ожидаем, когда Южная и Юго-Восточная Азия станут 
составной частью этих активно поддерживаемых Вами транс-
портных коридоров. Вы, возможно, единственный лидер в ре-
гионе, говоривший об этом транспортном сообщении не только 
в регионе Южного Кавказа, но и за его пределами. Мой вопрос 
касается Вашего мнения о региональном транспортном сообще-
нии за пределами Южного Кавказа, а также Зангезурского кори-
дора, имеющего чрезвычайно важное значение для Азербайд-
жана. Большое спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Спасибо. Благодарю за предло-
жение. Мы решим этот вопрос. Считаю, что ваша идея о созда-
нии группы «Друзья Шуши» очень хорошая. Уверен, что в этой 
группе будет много членов. Возможно, нам надо подумать о 
том, как сформировать эту группу. Может быть, вы можете дать 
больше предложений об этом.

Что касается коридоров, то, конечно, Азербайджан активно 
работал над коридором Север-Юг. Географическое положение 
нашей страны является большим преимуществом. Однако, как 
я уже сказал, без инфраструктуры это не имеет особого значе-
ния. Коридор Север-Юг имеет такое же значение, как и коридор 
Восток-Запад, о котором я говорил, отвечая на вопрос об азер-
байджано-китайских связях. Этот коридор частично функцио-
нирует. Недостающая часть – железная дорога Астара – Решт 
в Иране. Это – участок протяженностью более 160 километров, 
который в настоящее время не существует. Если этот участок 
будет построен, то с севера будет функционировать маршрут 
Азербайджан – Иран – Залив. Он также может стать очень важ-
ным международным коридором. Он и сейчас действует. Одна-
ко из-за отсутствия части железной дороги грузы приходится 
перезагружать с поездов в автомобили. В то же время он весь-
ма привлекателен с точки зрения времени. Мне известно, что 
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есть планы подключения к этому коридору пакистанского порта 
Гвадар. Кроме того, этот маршрут может функционировать не 
только с юга на север, но и с использованием инфраструктуры 
нашей страны с юга на восток - из Азербайджана через Грузию 
в направлении Турции. Как вы точно отметили, другим марш-
рутом станет Зангезурский коридор. Если посмотреть на карту, 
то можно увидеть, что чрезвычайно важна также доступность с 
точки зрения расстояния. У нас есть ожидания большого объема 
новых грузов с востока – из Пакистана, Китая, а также стран 
Центральной Азии. Вся наша железнодорожная система взаи-
мосвязана. У нас есть железнодорожное сообщение до север-
ных, южных, восточных границ. Зангезурский коридор будет в 
юго-восточном направлении. Таким образом, это – составная 
часть нашей общей транспортной повестки дня. В Азербайджа-
не не хватает лишь 40-километрового участка железной доро-
ги до границы с Арменией. После этого на нашей территории 
все будет готово. Необходимо, чтобы и наши соседи выполняли 
свою работу. После этого данное транспортное сообщение бу-
дет полностью функциональным.

Хикмет Гаджиев: Господин Президент, Вы уже более двух 
часов находитесь с нами. С Вашего позволения еще несколько 
вопросов.

Президент Ильхам Алиев: Конечно.
Исследователь Римского университета Ла-Сапиенца Даниэль 

Поммиер Винчелли: Здравствуйте, господин Президент, ведут-
ся обсуждения о сокращении «зависимости» моей страны – Ита-
лии от российского газа. Мне известно, что Вы часто контакти-
руете с Премьер-министром Италии Драги. Принимая министра 
иностранных дел Италии, Вы сказали, что достигнута догово-
ренность о создании Итальяно-Азербайджанского университета. 
Поэтому хотелось бы знать, сможет ли Азербайджан в вопросе 
зависимости Италии от газа хотя бы в определенной степени за-
менить Россию в поставках газа? Из-за нашей законной позиции 
в украинском вопросе мы очень хотим основательно избавиться 
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от российского газа. Если такое произойдет, то как это может по-
влиять на азербайджано-российские отношения?

Хочу также добавить, что недавно я вместе с азербайджан-
ским коллегой написал книгу о Шуше, она коротко повествует 
об истории города Шуша. Хочу передать Вам эту книгу. Книга 
на итальянском языке, но там много снимков, есть и Ваше фото. 
Знаю, что Вы можете понять. Считаю, что это первая книга о 
Шуше на западных языках, представление истории Шуши.

Президент Ильхам Алиев: Большое спасибо за это. Мы, ко-
нечно же, переведем ее. А пока посмотрим фотографии.

Что касается вопроса газа, хотел бы изложить нашу позицию 
несколько шире. Мы выполнили все свои обязательства. Работы 
по подписанным с потребителями контрактам выполняются на 
сто процентов. Сегодня азербайджанский газ экспортируется в 
Грузию, Турцию, Болгарию, Грецию и Италию. В прошлом году 
Италия вместе с Турцией стала страной, получающей наиболь-
шие объемы азербайджанского газа. Это - более 9 миллиардов 
кубометров. Конечно, мы планируем наши проекты развития 
поставок газа на основе имеющихся контрактов. В действую-
щих контрактах предусмотрен такой объем. Мы не хотим до-
бывать больше, потому что нет покупателей. В соответствии с 
отмеченной вами срочностью, если будет потребность, то мы, 
в первую очередь, должны рассмотреть источники, потому что 
наше производство рассчитано на внутренний рынок и экс-
порт. Мы не хотели добывать больше, потому что не было по-
купателей. В этой ситуации к нам не только из Италии, но и 
из других европейских стран поступили обращения об увели-
чении поставок. В первую очередь, нам надо найти источники. 
Как я уже сказал, частично это будет сделано за счет оптими-
зации потерь газа внутри страны, частично - за счет замеще-
ния газа солнечной и ветряной энергией, а частично – за счет 
новой добычи. Мы ожидаем добычу с новых месторождений 
к следующему году. На месторождении Апшерон уже есть до-
полнительно 1,5 миллиарда кубометров газа. Есть ожидания и 
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с других месторождений. Конечно, как составная часть этого 
важна и пропускная способность газопроводов. Южный газо-
вый коридор интегрирован в систему газопроводов. К примеру, 
TANAP имеет один, а ТАР – другой диаметр. Пропускная мощ-
ность TANAP составляет 30 миллиардов кубометров, а ТАР – 10 
миллиардов кубометров. Почему? Из-за рынка. Потому что мы 
должны были экспортировать в Италию 8 миллиардов кубоме-
тров газа. С этой целью акционеры TANAP, включая SOCAR, 
владеющую 20-процентной долей, спроектировали трубопро-
вод без дополнительных расходов. Мы не ожидали поступления 
дополнительного газа в ближайшем будущем. Поэтому проект 
ТАР был другим. Можно ли расширить его возможности? Да, 
увеличив количество насосных станций, можно. Можно до-
вести до 20 миллиардов кубометров. Иными словами, Италия 
может получать вдвое больше, чем сегодня. Для этого должна 
собраться команда ТАР. Это было составной частью моих об-
суждений с Премьер-министром Драги и совершившим визит в 
прошлом месяце министром Ди Майо. Акционеры ТАР должны 
дать согласие на дополнительную инвестиционную программу, 
касающуюся его расширения, и рассмотреть это в техническом 
отношении. Не хочу вдаваться в технические детали, но эту ра-
боту не выполнить за один месяц. Это невозможно технически.

Другой путь заключается в том, чтобы иметь соединитель-
ные сети. К примеру, в настоящее время на завершающей ста-
дии находится строительство интерконнектора между Болга-
рией и Грецией. По данным, полученным мною от болгарских 
коллег, до сентября он начнет функционировать. Есть и другие 
проекты, которые соединят газотранспортную сеть Европы. Все 
это есть в нашей программе. Мы никогда не планировали заме-
нить российский газ. Это невозможно из-за несопоставимости 
объемов. У нас нет намерений конкурировать за европейские 
рынки. Мы просто хотели получить выход на европейский ры-
нок, потому что он - лучший. Он регулируется правилами. Это 
стабильный рынок с самыми высокими ценами. Сегодня мы по-
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ставляем газ различным потребителям. Лучшие цены – в Евро-
пе. Это – коммерция. У нас никогда не было намерений конку-
рировать с Россией. Наша энергетическая политика никогда не 
вызывала у России вопросов. У нас никогда и ни в какой форме 
не было вопросов, обсуждений. Уверен, что это не окажет нега-
тивного влияния на наши отношения с Россией. Спасибо.

Менеджер Общества Генри Джексона Великобритании по 
стратегическим отношениям Алена Хливко: Спасибо за то, что 
уделили время. Я представляю мозговой центр, находящийся в 
Лондоне. Также являюсь бывшим членом парламента Украины. 
У Азербайджана был опыт длительной оккупации, и вы уже ос-
вободили свои территории. Что бы Вы могли сегодня лично по-
советовать Украине?

Президент Ильхам Алиев: Большое спасибо. Исходя из на-
шего опыта, главное – никогда не мириться с оккупацией. Зна-
ете, в ходе переговоров были разные моменты, и я получал раз-
личные месседжи от западных коллег. Один из них заключался 
в том, что вы должны учитывать реальность, Азербайджан про-
играл Первую Карабахскую войну, и ваше поведение должно 
основываться на реальности. Были попытки давать нам советы 
в вопросах, связанных с нашей территориальной целостностью, 
и я всегда говорил: нет. Лично я, азербайджанский народ ни-
когда не дадим согласия на создание на наших землях другого 
надуманного армянского государства, если понадобится, будем 
сражаться до конца. Мои комментарии порой преподносились 
как враждебность, агрессивность. Меня всегда критиковали 
за риторику. Армянских лидеров всегда хвалили за «конструк-
тивность». Они были такими «конструктивными», пытались 
узаконить оккупацию. Они хотели, чтобы мы согласились с 
предоставлением сепаратистам в Нагорном Карабахе независи-
мости. Они хотели удерживать под своим контролем значитель-
ную часть нашей территории, в частности территории между 
бывшей НКАО и Арменией. Моя позиция была такова, что мы 
никогда не согласимся на это. Таким образом, опираясь, в пер-
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вую очередь, на наш опыт, могу сказать: никогда, ни при каких 
обстоятельствах не соглашайтесь с нарушением территориаль-
ной целостности. Во-вторых, какой урок я извлек из периода 
оккупации? Рассчитывать на собственные ресурсы. В-третьих, 
не рассчитывать на резолюции и постановления международ-
ных организаций. Они не имеют никакой ценности. Совет Без-
опасности ООН принял четыре резолюции о безоговорочном, 
полном и незамедлительном выводе армянских войск с нашей 
территории, которые не выполнялись на протяжении 27 лет. Мы 
сами выполнили их. Три из принявших эти резолюции стран 
являются постоянными членами Совета Безопасности ООН и 
сопредседателями Минской группы ОБСЕ. Я всегда спрашивал 
у них: почему вы не выполняете принятые вами резолюции? 
Ответ был ясен. Ситуация с оккупацией была приемлема для 
них. Приемлема для Армении, для сопредседателей, но не при-
емлема для нас. Мы были в меньшинстве. Мы должны были 
жить в реальном мире и понимать, что никакой поддержки от 
международных организаций нет. В данный момент я не гово-
рю о ситуации в Украине. В этом смысле она несколько иная. Я 
говорю о нас. Конечно, нам нужна была сильная армия. А для 
этого нам нужна была сильная экономика. Все делалось с рас-
четом на результат – одно за другим, иногда параллельно. Нам 
нужно было новое поколение, поколение, которое пойдет на 
смерть за родные земли. Такое поколение выросло. Большин-
ство из поколения, представители которого стали шехидами за 
Карабах, никогда его не видели. Молодое, патриотичное поко-
ление было высоко мотивированным. Конечно, главным было 
обладать сильной армией. Мы сделали это. На протяжении всей 
президентской деятельности это было для меня вопросом номер 
один. Поэтому наши военные расходы были выше по сравне-
нию с остальными.

Вторым было образование, это тоже в свою очередь важно. 
Иначе невозможно воспитать патриотов, которые вернут зем-
ли. Конечно, высокая мотивация – мы мотивировали их. Неза-
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висимо от того, кто находился на стороне Армении, мы были 
готовы идти до конца. Мы определили, что тех, кто на стороне 
Армении, много. Это случилось, но не смогло остановить нас. 
Во время войны я неоднократно публично говорил, что готов 
остановиться, когда премьер-министр Армении предоставит 
мне график вывода, – мы не хотели этой войны, мы воевали на 
своей территории, - но он всегда отказывался. Однако после ос-
вобождения нами Шуши, 9 ноября он согласился назвать даты. 
После этого мы остановились. Мы не стали сражаться дальше, 
потому что не хотели гибели людей. Мы освободили остальные 
территории на основании акта о капитуляции. Это о том, как 
мы сражались, как готовились. Если вы спросите у меня, что 
среди этого самое важное, то могу сказать: абсолютно убежден, 
что это – решимость. Вот самое важное. Народ страны, полной 
решимости защищаться, никогда не победить. Это может быть 
только временно. Мы продемонстрировали это. Сегодня я гор-
жусь тем, что мы открыто поддерживаем территориальную це-
лостность Украины и других стран, не прячем это за большими 
деревьями. Говорим то, что хотим сказать.

Да, у нас хорошие отношения с Россией. В то же время и 
с Украиной хорошие отношения. Принципы международного 
права не должны классифицироваться исходя из политических 
предпочтений. Мы сами всегда являлись субъектом этого, по-
тому что еще до событий в Украине международная обществен-
ность всегда открыто поддерживала территориальную целост-
ность Грузии и Молдовы. Когда же дело доходило до нас, посыл 
был таким: идите и решайте мирным путем. Но как можно до-
говориться мирным путем с оккупантом, который не хочет по-
кинуть твою территорию? Мы попытались. Я пытался почти 17 
лет. Потом мы увидели, что это невозможно. Мы увидели, что 
наше желание решить мирным путем сделало оккупанта еще 
более высокомерным и агрессивным. Они стали угрожать нам 
новой войной за новые территории и сказали «Карабах – это 
Армения». А что они говорят сегодня? Сегодня они говорят: Ка-
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рабах – это Азербайджан. Кто это сказал? Те же люди, которые 
в 2019 году говорили «Карабах – это Армения». Мы создали 
новые реалии, как говорится, своими руками и своим сердцем. 
Считаю, что наш опыт важен для всех стран во имя достоин-
ства, территориальной целостности и справедливости.

 Исследователь Института межотраслевых исследований по 
проблемам конфликтов и насилия (Германия) Нина Луттерйо-
хан: Ваше превосходительство, считаю, что Вы уже ответили 
на мой вопрос. Каким Вам представляется в дальнейшем эконо-
мическое сотрудничество с Россией и Европейским Союзом в 
контексте происходящих в настоящее время событий? Недавно 
было подписано новое соглашение. Как бы Вы оценили данный 
вопрос одним-двумя моментами?

Президент Ильхам Алиев: На днях, 26 апреля в Баку со-
стоялось заседание российско-азербайджанской межправи-
тельственной комиссии, на котором были обсуждены много-
сторонние вопросы, касающиеся наших планов на будущее. До 
сих пор мы каждый год получали хорошие результаты. Растет 
торговый оборот. Конечно, в нынешней ситуации мы должны 
посмотреть что еще можем сделать, потому что российский ры-
нок - крупный рынок для наших фермеров. А для российских 
производителей очень важен азербайджанский рынок. У Рос-
сии мы больше покупаем, чем продаем. У нас отрицательное 
сальдо торгового оборота. Но, тем не менее, в прошлом году 
объем нашего экспорта в Россию увеличился. В новой ситуации 
мы должны увидеть каким будет практическое влияние санк-
ций. Вы можете представить себе – два наших соседа находятся 
под санкциями - Иран и Россия. Это очень сложная ситуация. 
Как мы можем успешно сотрудничать и торговать, если санк-
ции создают дополнительные проблемы с перечислением денег 
и пр. Поэтому в предстоящий период мы должны рассмотреть 
наши решения. У нас многосторонняя торговля с Россией. Она 
охватывает сельское хозяйство, услуги, инвестиции. Объемы 
ее невелики. И там, и тут работают многочисленные компании. 
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Безусловно, в России проживает большая азербайджанская об-
щина. Она тоже вносит вклад в увеличение торгового оборота. 
Пока мы не видим негативного влияния санкций, введенных 
против России. Но мы не знаем, как будут развиваться события. 
Трудно прогнозировать, что произойдет в ближайшие полгода 
или год, если санкции сохранятся.

Генеральный исполнительный директор журналов Musulmans 
en France и La Gazette Жан-Мишель Брён: Господин Президент, 
благодарю за столь радушную встречу. Прежде всего, хочу попро-
сить прощения, я – француз, поэтому мой вопрос не будет касаться 
политики. Считаю, что перо зачастую сильнее оружия. Франция и 
Азербайджан – две страны, обладающие высокой культурой. Шуша 
и Париж – величественные культурные столицы. Пять веков назад 
Дидро и Руссо, великий поэт и философ Низами Гянджеви явля-
лись представителями просветительской философии. У меня такой 
вопрос: планируете ли Вы развивать тесные культурные отношения 
между Францией и Азербайджаном?

Президент Ильхам Алиев: У нас уже тесные культурные 
отношения между двумя странами, о чем свидетельствует исто-
рия нашего сотрудничества. Мы добились большого прогресса 
в области культуры и образования. Были проведены ряд важных 
мероприятий, многочисленные презентации, дни азербайджан-
ской культуры в различных городах Франции. Точно не помню, 
у Франции и Азербайджана более десяти городов–побратимов. 
Это – не простая формальность, здесь высокие общественные 
отношения. Кроме того, что касается образования, как состав-
ной части культуры, то создание Французского лицея в Баку 
тоже было нашей инициативой. Он расположен в одном из са-
мых красивых уголков нашего города, откуда открывается вели-
колепный вид на Каспийское море. Как продолжение этого, мы 
договорились с тогдашним Президентом Франсуа Олландом о 
создании Азербайджано-Французского университета и претво-
рили это в жизнь в течение одного года, он уже функционирует, 
есть хорошие результаты.
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Таким образом, у нас действительно были многосторонние 
культурные отношения, они есть и сегодня. Эти отношения не 
подверглись влиянию последних процессов. В целом же, если 
говорить о политических отношениях, могу сказать, что они 
нормальные, я бы сказал, что входят в норму. Я бы добавил, что 
какой-то ошибочный шаг сделали не мы. Жаль, но мы понима-
ем, что там есть армянская община, сильные группы, влияющие 
не только на процессы принятия решений, но и на умы людей. 
Отношения с Францией всегда были для нас важны, потому что 
это – одна из ведущих стран мира. Для нас было важным также 
правильно представить наше положение. Показать французской 
общественности, что Азербайджан – не такой, каким нас пре-
подносят армяне. Нам известно об их связях в ведущих медиа-
структурах Франции, знаем, что они публикуют предвзятые 
статьи о нас. 95 процентов этих статей написаны армянами или 
проармянски настроенными людьми. Мы понимаем это, это - не 
большая новость.

Франция, как сопредседатель Минской группы, всегда была 
приемлема для Азербайджана. Но, к сожалению, во время во-
йны, когда были освобождены наши земли, были предприняты 
ненужные действия, включая решение обеих палат парламента 
Франции о признании «Нагорного Карабаха». Есть такая пого-
ворка – «Быть большим католиком, чем Папа Римский». Даже 
Армения не признала «Нагорный Карабах». Таким образом, Се-
нат и Палата представителей приняли это решение. Это очень 
печально. Мне также хорошо известно, кто за это проголосо-
вал. Это было абсолютно непродуктивно. С практической точ-
ки зрения это не имело никакого смысла, это не сработало ни с 
точки зрения поддержки Армении, ни с точки зрения попытки 
заставить нас отказаться от освобождения наших земель. Про-
сто создало ненужную атмосферу, которую оба правительства 
пытаются изменить, и я думаю, что делают это успешно. В де-
кабре в Брюсселе у меня состоялась хорошая и долгая встреча 
с Президентом Макроном. После этого мы говорили по телефо-



399

ну. Считаю, что мы должны перевернуть и забыть эту страни-
цу. Вам тоже нет необходимости извиняться, французы – наши 
друзья и останутся ими.

Профессор Университета Кадир Хас (Турция) Димитрис 
Триантафилло: Господин Президент, благодарю за то, что уде-
лили время для ответа на наши вопросы. Я - греческий акаде-
мик, более десяти лет работающий в стамбульском Университе-
те Кадир Хас и своего рода создатель моста. Я думал о том, что 
Вы сегодня сказали, о чем мы говорили вчера в Шуше, это очень 
интересно. Сохранение баланса между памятью и взглядом на 
будущее – сложный процесс. Когда его начинаешь, возникают 
препятствия, налаживание моста между общинами и странами 
требует много времени. Однако хочу вернуться к одному вопро-
су. Мой вопрос касается Азербайджана и Европейского Союза. 
Знаю, что об этом спросила и Аманда, однако, учитывая оккупа-
цию Россией Украины, каким Вы видите продолжение отноше-
ний между Азербайджаном и Европейским Союзом, и как эти 
отношения могут развиваться?

Вы уже говорили о некоторых моментах, идет процесс обнов-
ления соглашения о партнерстве и сотрудничестве, мы видим 
активность Шарля Мишеля в налаживании отношений между 
Азербайджаном и Арменией. Вы говорили о получении средств 
в размере, равном количеству финансов, грантов и кредитов, по-
лученных Арменией. Кроме того, Вы говорили о новых реалиях. 
Мы смотрим не на прозрачный мяч и не знаем в точности, ка-
ким будет развитие. Европейский Союз сам меняется, работает 
над своей стратегической автономией, стратегическим компа-
сом. Переизбрание Президента Макрона способствует продол-
жению процесса. В каком направлении Вы бы хотели развития 
отношений между Азербайджаном и Европейским Союзом?

Президент Ильхам Алиев: Да, эти отношения очень важны. 
Думаю, наше преимущество в том, что у нас очень ясная и реа-
листичная повестка дня в отношениях с Европейским Союзом. 
Мне известно, что у других участников Программы Восточного 
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партнерства иные намерения, связанные с членством. Мы долж-
ны понимать, что это очень длительный процесс. Что касается 
Азербайджана, то этот сценарий невозможен. Мы должны стро-
ить свои отношения на прагматизме, взаимной выгоде и инте-
ресах. У нас не должно быть и слишком больших ожиданий, 
иначе это приведет к разочарованию. Когда ты ставишь цель и 
не можешь ее достичь, то начинаешь кого-то обвинять в этом, 
себя обвиняешь в последнюю очередь. В конечном счете обви-
няешь себя. Обвиняешь всех, кроме себя. Чтобы избежать этого, 
мы должны ставить очень реалистичные цели: чего желаем мы 
и что хочет Европейский Союз. Это более или менее понятно. 
Европейский Союз хочет стабильности по соседству, на своих 
границах. Они и сейчас получают от нас энергоресурсы, но хо-
тят получать больше. Так было и до российско-украинской во-
йны и являлось стратегической частью наших отношений. Они 
очень заинтересованы в нашей транспортной инфраструктуре 
и думают над тем, как ее можно связать с более широкой ев-
ропейской транспортной сетью. Поэтому, к примеру, бывший 
президент Совета Европейского Союза Дональд Туск, находясь 
в 2019 году в Баку, побывал в нашем морском торговом порту, 
чтобы увидеть здешнюю инфраструктуру. В прошлом году ны-
нешний президент Совета Европейского Союза Шарль Мишель, 
находясь в Баку, отправился в региональный тур в Шамаху, где 
ему представили возможности Бакинского морского порта. Что 
это означает? Это означает, что к нашей транспортной инфра-
структуре есть большой интерес. Конечно, Европейский Союз 
хочет безопасности и стабильности, хотел урегулирования на-
горно-карабахского конфликта. Да, они хотели мирного разре-
шения конфликта. Этого не случилось. Сейчас они полностью 
принимают новые реалии, поэтому у нас проходят регулярные 
встречи в Брюсселе. Чего мы хотим? Мы, прежде всего, хотим 
установления близких отношений. Мы не хотим ставить перед 
собой такие нереальные цели, как членство, и наносить ущерб 
этим отношениям. Мы хотим выхода на современные техноло-
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гии, и такой выход у нас есть. Конечно, мы хотим более широ-
кого выхода на энергетический рынок Европы, и это полностью 
согласуется с энергетической стратегией Европы. Мы хотим 
подхода к ситуации в регионе на основе единых стандартов. Хо-
тим, чтобы не только на Армению и Азербайджан, но и на все 
три государства Южного Кавказа – Грузию, Армению и Азер-
байджан смотрели под одним углом зрения.

Что касается нормализации армяно-азербайджанских отно-
шений, то очень важен сбалансированный и адекватный фи-
нансовый пакет для обеих сторон. Если такой баланс не будет 
соблюден, то понятно, что может быть большое разочарование. 
Однако, как я уже сказал, мы двигаемся в этом направлении – 
завершение оставшейся части соглашения с Европейским Сою-
зом и его подписание. В 2018 году мы парафировали документ о 
приоритетах партнерства между Европейским Союзом и Азер-
байджаном, в котором есть очень важный параграф, касающий-
ся территориальной целостности, суверенитета и международ-
но признанных границ Азербайджана. Это произошло впервые. 
До этого Европейский Союз не хотел использования таких кате-
горичных и прямых выражений. Они всегда ссылались на мир-
ные переговоры, Минскую группы и др. вопросы. Однако до-
кумент о приоритетах партнерства был очень важным сигналом 
и воодушевил нас. Я принял участие в церемонии подписания 
в Брюсселе, после чего мы действительно поверили в то, что 
Европейский Союз может стать справедливым посредником. 
События, произошедшие после войны, открыто демонстрируют 
это. Потому что словно был вакуум. Минская группа была не-
функциональной, и этот вакуум в определенной степени запол-
няется Европейским Союзом.

Могу назвать и другой фактор. Тесное сотрудничество с Ев-
ропейским Союзом, конечно, внесет серьезный вклад в модер-
низацию Азербайджана, в том числе многое даст молодому 
поколению, потенциалу образования. Мы говорили об Итальяно-
Азербайджанском университете, Азербайджано-Французском 
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университете. Тесные связи с Европейским Союзом также уси-
лят светский характер азербайджанского общества. Это – важная 
составная часть нашей государственной политики, которая полу-
чает широкую поддержку населения Азербайджана. Светскость 
является одним из фундаментальных устоев нашей государствен-
ности, а тесные связи с Европейским Союзом окажут позитивное 
влияние на дальнейшее светское развитие Азербайджана.

Хикмет Гаджиев: Господин Президент, посол Хафиз Паша-
ев начал нашу конференцию с инициативы о Лачинской конфе-
ренции. С Вашего позволения, хотел бы предоставить возмож-
ность задать последний вопрос автору этой инициативы доктору 
Юлиану Чифу.

Государственный советник премьер-министра Румынии 
доктор Юлиан Чифу: Благодарю, господин Президент, боль-
шое спасибо. Должен поздравить Вас с темпами и качеством 
реконструкции дороги, строительством аэропорта и некоторых 
других инфраструктурных объектов, увиденных нами в Физу-
ли. Мой вопрос был связан с Зангезурским коридором, автомо-
бильной и железной дорогами. Вы уже обстоятельно ответили 
на этот вопрос.

Мне хотелось бы спросить о Вашей стратегии развития не 
только по Карабаху, но и интегрированному Азербайджану. Хо-
телось бы знать, можно ли узнать детали этой стратегии, узнать 
где приветствовалось бы наше участие? Вместе с тем, возвра-
щаясь к вопросу о Зангезуре, хочу отметить, что в трехсторон-
нем соглашении российским войскам отводится роль в данном 
вопросе. Каким Вам представляется развитие этого вопроса? В 
случае если будет создана интегрированная взаимосвязь Тур-
ция-Армения-Азербайджан, то где и каким Вы видите участие 
российской армии? Благодарю.

Президент Ильхам Алиев: Вопрос российских миротвор-
цев является частью трехсторонней Декларации, подписанной 
в ночь на 10 ноября. В этой Декларации указано точное число 
воинского контингента и военных бронемашин, все основано на 
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этом документе. Также есть срок их миротворческой деятельно-
сти – 5 лет. Если одна из сторон этого соглашения решит, что 5 
лет достаточно, то это открыто объявляется за 6 месяцев до окон-
чания срока. Считаю, что это - важный фактор для понимания 
будущей конфигурации. Кроме того, как я уже сказал, функци-
онирует Турецко-российский мониторинговый центр, осущест-
вляющий контроль за ситуацией. В целом, в течение полутора 
лет ситуация на территориях, временно находящихся под кон-
тролем российских миротворцев, стабильная. В прошлом была 
определенная напряженность на границе между Азербайджа-
ном и Арменией. Сейчас и здесь ситуация стабильная. Но хотя 
на территории Карабаха и была определенная напряженность, 
это происходило очень редко. В целом, российские миротворцы 
обеспечивают для нас очень важные транспортные возможно-
сти, потому что мы используем территории, которые временно 
находятся под их контролем, для доставки грузов в Кяльбаджар. 
Иначе пришлось бы пользоваться дорогами, проходящими че-
рез Омарский перевал, а это крайне сложно. Мы строим тоннель 
протяженностью 12 километров, но он пока не готов. Поэтому 
они при необходимости обеспечивают движение транспорта и 
через Лачинский коридор. А мы создаем миротворцам условия 
для транспортировки их грузов по азербайджанским железным 
дорогам. Грузы отправляются из Москвы напрямую в Барду, а 
оттуда доставляются в Ханкенди. В противном случае им при-
шлось бы лететь самолетом, после чего в течение нескольких 
часов ехать по Лачинскому коридору. Так что между российски-
ми миротворцами и военнослужащими Азербайджана налаже-
на взаимосвязь на хорошем уровне. Считаю, что сегодня наши 
действия, связанные с коридорами, полностью свободны от ка-
кого бы то ни было вмешательства со стороны.

Что касается транспортных коридоров, то, конечно, мы же-
лаем их скорейшей реализации. Армения, наконец, должна ре-
шить, какими они их видят. Я уже сказал об этом, добавлю, что 
мы действительно привержены вопросу проезда через Зангезур 
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без проверок, и для того, чтобы Армения стала частью этого, 
мы даже можем подумать о линиях электропередачи. Кстати, в 
подписанном с Ираном меморандуме о взаимопонимании мы, 
наряду с автомобильной и железной дорогами, отразили вопро-
сы, связанные с прокладкой электрических кабелей, потому что 
это тоже один из путей экспорта электроэнергии.

В целом, что касается интеграции и дальнейшего развития 
Азербайджана, мы в Азербайджане работаем на основе пяти-
летних планов развития регионов. Они называются програм-
мой развития регионов. Первая из этих программ была принята 
мною спустя несколько месяцев после избрания президентом 
– в феврале 2004 года. Раз в пять лет мы вновь рассматрива-
ем эти планы и ставим другие цели на пять лет. Эта программа 
публикуется, является открытым для общественности докумен-
том и формируется прежде всего на основе обращений регио-
нов – пожеланий граждан. Проделана большая работа, сегодня 
мы работаем над глубокой интеграцией Карабаха и Зангезура 
в другие части Азербайджана. Поэтому эти железные дороги, 
аэропорты, автодороги, линии электропередачи, можно сказать, 
находятся на стадии завершения.

Важнейший момент связан с распределением воды, что тре-
бует определенного времени, так как на протяжении 30 лет мы 
были лишены наших рек. Летом и весной, когда мы нуждались 
в воде, Армения перекрывала реку Тертер, создавая засуху на 
сотнях тысяч гектаров наших территорий, а зимой они открыва-
ли воду и создавали наводнение. Это был экологический террор. 
Кстати, Парламентская Ассамблея Совета Европы несколько 
лет назад подготовила специальный отчет по данному вопросу, 
осудила Армению в этом документе, принятом голосованием, 
за экологический террор. Однако в Карабахе есть много водных 
ресурсов, и мы направим их и в другие части Азербайджана, что 
позволит нам не только орошать Карабах, но и подавать воду на 
другие территории Азербайджана, где существует проблема с 
водой. Это будет быстрая и эффективная интеграция.
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Также мы создали там новую систему управления. Вы встре-
тились с моими специальными представителями по Карабаху и 
Шуше. Специальные представители будут назначены и на дру-
гих территориях. Причина того, почему они пока не назначены, 
в том, что там еще не проводится процесс активного размеще-
ния, но он будет проводиться. Мы испытываем эту новую модель 
управления на практике, потому что существующая система ре-
гионального управления была создана после падения Советского 
Союза, и считаю, что она была недостаточно всесторонне про-
думана. Поэтому есть много вопросов. Вполне вероятно, вы зна-
ете, что большое число, может быть, более 10 руководящих лиц 
в регионах были арестованы за взяточничество, неправильное 
управление и другие негативные действия. Этот процесс произо-
шел публично, процесс получения взятки был записан на видео. 
К сожалению, эта сфера загрязнена коррупцией. Таким образом, 
новая система, которую мы пробуем на практике в Карабахе, бу-
дет иной, и считаю, что после заключительных испытаний эту 
систему можно будет применить и на других территориях Азер-
байджана и усовершенствовать государственное управление в 
регионах, потому что все принимаемые нами в Баку решения 
преследуют цель улучшить условия жизни людей и инфраструк-
туру, обеспечить экономическое развитие. Однако порой они не 
выполняются в регионах, и люди не ощущают этого.

Что касается зеленой повестки дня, я уже объявил Карабах 
зеленой зоной, и это означает, что она будет реализована. Пото-
му что я никогда не заявляю о том, в исполнении чего не уверен. 
В то же время эта зеленая повестка дня будет применена на всех 
остальных территориях страны.

«Умный город» – у нас никогда не было «умного города». Пер-
вый «умный город» будет создан в Агдаме, а «умное село» – в Зан-
гилане. Затем мы внедрим это и на других территориях Азербайд-
жана. У нас действительно много планов. Еще многое предстоит 
сделать, мы работаем по 24 часа в сутки, все делают это охотно – 
правительство, народ, бывшие вынужденные переселенцы.
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Очень скоро мы вернем туда вынужденных переселенцев, не 
хочу говорить, когда, но очень скоро – в Зангилан. Есть и дру-
гие планы. У нас есть все для того, чтобы претворить в жизнь 
запланированное – приверженность, воля, ресурсы, мобилизо-
ванность, единство нашего общества и стабильность. Мы хотим 
поделиться этим с нашими соседями. Мы уже обсуждали, и са-
мая большая часть наших обсуждений была посвящена вопросу 
будущего сотрудничества между Арменией и Азербайджаном. 
Считаю, что для правильного понимания нашей повестки дня 
они должны глубоко проанализировать наши действия и не упу-
стить этот шанс, потому что он станет последним. Они должны 
сесть в этот поезд.

Хикмет Гаджиев: Господин Президент, на этом вопросы за-
кончились, для меня честь выразить Вам признательность от 
имени нашей группы. Вы провели с нами почти три часа и от-
ветили на двадцать разных вопросов.

Президент Ильхам Алиев: Время быстро летит. Благода-
рю за то, что были вместе с нами, желаю вам успехов. Как мы 
обсудили, мы подумаем о промежуточных мероприятиях перед 
шушинскими форумами.

Халид Теймур Акрам: Господин Президент, прежде чем за-
вершить нашу встречу, хотел бы от имени всех участников, при-
бывших из 23 стран, выразить уважение всем, кто привлечен к 
работе по восстановлению Карабаха. Они – герои, считаю, что 
мы должны приветствовать их здесь.

Президент Ильхам Алиев: Большое спасибо.

Х Х Х
Затем была сделана фотография на память.
Международная конференция продолжила свою работу па-

нельными заседаниями.
Х Х Х
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Отметим, что идея международной конференции на тему 
«Южный Кавказ: развитие и сотрудничество», начавшей работу 
28 апреля в Шуше и продолжившейся в Баку, возникла на меж-
дународной конференции на тему «Новый взгляд на Южный 
Кавказ: постконфликтное развитие и сотрудничество» (https://
president.az/az/articles/view/51088), проведенной в Университете 
АДА 13 апреля прошлого года с участием Президента Ильхама 
Алиева. На той конференции участники предложили провести 
международную конференцию в Карабахе, и Президент Ильхам 
Алиев положительно оценил это предложение.

Тот факт, что Шуша превратилась в главный адрес мероприя-
тий ООН и других влиятельных организаций, дипломатическую 
столицу региона, означает провал грязной кампании, проводи-
мой на протяжении долгих лет с тем, чтобы добиться признания 
на основе сфальсифицированной информации этого древнего 
города Азербайджана как армянского города.

Неслучайно участники международной конференции про-
вели 28 апреля в Шуше панельные дискуссии на темы «Шуша 
– путь к возрождению», «Сотрудничество, возможности и вы-
зовы», связанные с постконфликтным периодом. Эта важная 
платформа создает благоприятную возможность зарубежным 
экспертам рассмотреть возможности развития связей, откры-
тия коммуникаций между странами Южного Кавказа в пост-
конфликтный период, обсудить формируемую Азербайджаном 
мирную повестку для нормализации отношений с Арменией как 
основы для прогресса, безопасности и процветания региона.

Наследие великого лидера живет и всегда будет жить 
в сердце азербайджанского народа

10.05.2022 [18:40]

Деятельность общенационального лидера была непосред-
ственно связана с развитием Азербайджана, усилением нашей 
государственности. Именно поэтому наследие великого лидера 
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живет и всегда будет жить в сердце азербайджанского народа.
Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом в интервью журналистам 

сказал помощник Президента Азербайджана – заведующий от-
делом по вопросам внешней политики Администрации Прези-
дента Хикмет Гаджиев.

Хикмет Гаджиев отметил, что феномен великого лидера сле-
дует рассматривать в контексте не только его руководства Азер-
байджаном, но и коварных планов, которые в течение 200 лет 
вынашивались против нашей страны. И в XIX, и в XX веке этот 
план против нашей страны шаг за шагом претворялся в жизнь. 
История свидетельствует о том, что этот план более последова-
тельно и интенсивно осуществлялся в начале ХХ века. Следует 
особо отметить, что именно Карабахское движение – то есть, 
оккупация Карабаха Арменией, армянскими лобби и кругами, 
началась в конце 1980 года – после отстранения великого лиде-
ра от руководства СССР и синхронно с осуществлением ковар-
ных планов против него.

Несмотря на то, что те, кто реализовывал этот план, на пер-
вый взгляд все хорошо продумали, они не учли двух нюансов. 
Это - решимость общенационального лидера и воля азербайд-
жанского народа. С возвращением великого лидера была за-
ложена основа укрепления государственности Азербайджана. 
Одновременно была заложена основа внутреннего развития на-
шей страны, ее внешнеполитической стратегии. Таким образом, 
Азербайджанское государство вступило в новый этап развития.

«Гениальные лидеры остаются в памяти не только периодом, 
в котором они жили, но и оставленным после себя политиче-
ским наследием. Политическое наследие великого лидера живет 
и сегодня. Он завещал освободить Карабах и оккупированные 
земли. 8 ноября 2020 года венец Азербайджана – Шуша была 
освобождена от оккупации. Президент Ильхам Алиев в своем 
обращении к народу, азербайджанцам мира особо отметил, что 
выполнил завещание отца» , - сказал помощник Президента.
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Подписан меморандум о взаимопонимании между 
советами безопасности Азербайджана и Турции

13.05.2022 [12:40]

Секретарь Совета безопасности Азербайджанской Республи-
ки, генерал-полковник Рамиль Усубов встретился с находящей-
ся с визитом в нашей стране делегацией во главе с генеральным 
секретарем Совета национальной безопасности Турецкой Ре-
спублики Сейфуллой Гаджимуфтуоглу.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в пресс-службе Совета безопас-
ности Азербайджанской Республики, во встрече также принял 
участие помощник Президента – заведующий отделом по во-
просам внешней политики Администрации Президента Хикмет 
Гаджиев.

Тепло поприветствовав гостей, Рамиль Усубов с удовлетворе-
нием отметил высокий уровень связей между дружественными 
и братскими странами в различных сферах, в том числе поли-
тической, экономической, правовой и в области безопасности, 
сказал, что эти отношения служат укреплению мира и стабиль-
ности в регионе и мире в целом.

Было отмечено, что Шушинская декларация «О союзниче-
ских отношениях между Азербайджанской Республикой и Ту-
рецкой Республикой» от 15 июня 2021 года открыла новую стра-
ницу в сотрудничестве между нашими странами, состоялись 
широкие обсуждения состояния и перспектив реализации задач, 
вытекающих из положений документа.

На встрече было особо подчеркнуто, что братские и друже-
ские отношения между Президентом Азербайджана Ильхамом 
Алиевым и Президентом Турции Реджепом Тайипом Эрдоганом 
вносят большой вклад в сотрудничество между двумя странами. 
Было отмечено, что основанные на взаимном доверии и под-
держке межгосударственные отношения под руководством пре-
зидентов обеих стран сегодня достигли самого высокого уровня 
союзничества и стратегического партнерства.
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Проинформировав о шагах, предпринимаемых для нормали-
зации отношений между Азербайджаном и Арменией, вопро-
сах, связанных с выполнением договоренностей, достигнутых в 
Брюсселе 6 апреля 2022 года, помощник Президента Азербайд-
жанской Республики Хикмет Гаджиев подчеркнул важность 
подвижек в нормализации для обеспечения мира и безопасно-
сти в регионе, в том числе начала процесса делимитации, разра-
ботки мирного соглашения, продолжения гуманитарных шагов 
и открытия всех коммуникаций.

Выразив признательность за искренние и добрые слова, гене-
ральный секретарь Совета национальной безопасности Турец-
кой Республики Сейфулла Гаджимуфтуоглу сказал, что прило-
жит все усилия для расширения связей между двумя братскими 
странами, отметил, что этот визит будет способствовать совер-
шенствованию взаимодействия в сфере безопасности.

На встрече состоялся обмен мнениями и по другим вопро-
сам, представляющим взаимный интерес.

В мероприятии также принял участие посол Турции в Азер-
байджане Джахид Багджи.

По итогам встречи был подписан «Меморандум о взаимопо-
нимании между Службой секретаря Совета безопасности Азер-
байджанской Республики и генеральным секретариатом Совета 
национальной безопасности Турецкой Республики».

Кроме того, С.Гаджимуфтуоглу провел встречи с министром 
обороны Азербайджана, генерал-полковником Закиром Гасано-
вым, министром внутренних дел, генерал-полковником Вила-
ятом Эйвазовым и начальником Службы государственной без-
опасности, генерал-полковником Али Нагиевым.

В рамках визита гости посетили в Аллее почетного захоро-
нения могилу общенационального лидера Гейдара Алиева, Ше-
хидляр хиябаны и памятник турецким воинам.
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Дезинформация против наших стран 
продолжается и сегодня

14.05.2022 [17:36]

2021-й год был очень важным и знаменательным в истории 
Организации тюркских государств. Потому что на Стамбуль-
ском саммите наша организация была учреждена под названием 
Организация тюркских государств. На том саммите был принят 
документ «Видение тюркского мира 2040», в котором были по-
ставлены очень серьезные задачи, связанные с сотрудничеством 
между нашими странами в сфере медиа и информации, как и в 
других областях.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом заявил помощник Прези-
дента Азербайджана - заведующий отделом по вопросам внеш-
ней политики Администрации Президента Хикмет Гаджиев во 
время выступления на проходящем в Стамбуле 4-м заседании 
ответственных за медиа и информацию министров и высоко-
поставленных официальных лиц Организации тюркских госу-
дарств (ОТГ).

Подчеркнув, что созданная в рамках организации группа 
для более системной и координированной совместной работы 
в сфере медиа окажет поддержку совершенствованию взаимо-
действия между странами-членами, Х.Гаджиев сказал, что, в 
частности, решениями, принятыми нашими лидерами на VII 
Бакинском саммите в 2019 году, в качестве цели поставлено со-
трудничество в таких сферах, как медиа, телевидение. «На се-
годняшнем заседании мы, как представители тюркского мира, 
обсудили очень важные вопросы», - отметил он.

Выражая признательность Турецкому государству за успеш-
ное председательство в Организации тюркских государств, по-
мощник Президента напомнил о состоявшемся в прошлом году 
медиафоруме, отметил, что он был плодотворным не только с 
точки зрения встречи руководящих лиц в сфере медиа, но и в 
плане сотрудничества между структурами.
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Подчеркнув, что цели, поставленные нашими лидерами, спо-
собствуют не только сотрудничеству, но и духовному сближе-
нию наших народов, Хикмет Гаджиев сказал, что распростране-
ние дезинформации и фейковых новостей против наших стран 
продолжается и сегодня.

«С первых дней независимости Азербайджана мы подвер-
гались подобным атакам. В частности, в 44-дневной Карабах-
ской войне мы столкнулись со всеми элементами гибридной, 
психологической войны. Благодаря совместной деятельности, 
совместным усилиям азербайджанских и турецких медиа нам 
удалось довести до мира правду», - отметил помощник Прези-
дента.

В Стамбуле состоялось 4-е заседание ответственных 
за медиа и информацию лиц 

Организации тюркских государств
14.05.2022 [21:20]

14 мая в Стамбуле состоялось 4-е заседание ответственных 
за медиа и информацию министров и высокопоставленных офи-
циальных лиц Организации тюркских государств (ОТГ).

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на мероприятии, организованном 
Управлением по связям Администрации Президента Турции, 
наша страна представлена делегацией во главе с помощником 
Президента Азербайджанской Республики - заведующим отде-
лом по вопросам внешней политики Администрации Президен-
та Хикметом Гаджиевым.

В рамках заседания прошли встречи между делегациями, за-
крытых для СМИ.

Затем состоялась официальная часть мероприятия.
Выступивший на встрече руководитель Управления комму-

никаций Администрации Президента Турции Фахреттин Алтун 
отметил, что проявленная нами солидарность во время Карабах-
ской войны, результатом которой стала славная Победа, отраз-



413

илась также в социальных медиа. Мы боролись на информаци-
онном фронте совместно с Азербайджаном. Тем самым, внесли 
свой вклад в славную Победу.

Отметив, что данное мероприятие послужит дальнейшему 
развитию сотрудничества, Ф.Алтун сообщил, что на протяже-
нии 13 лет со дня создания ОТГ организация усовершенство-
валась и стала международной структурой. Руководители пред-
приняли важные шаги в направлении развития и единства этой 
организации. Мы должны способствовать дальнейшему укре-
плению единства наших стран. Развитие же медиа находится в 
руках тех, кто представляет эту сферу.

«Состоявшееся в этом году заседание дает оценку нашей со-
вместной дорожной карте и новым возможностям сотрудниче-
ства. В частности борьба с дезинформацией в социальных ме-
диа — одна из главных тем нашего заседания. С сожалением 
хочу отметить, что мы являемся одной из стран, подверженных 
этой дезинформации. Для каждого из нас очень важна совмест-
ная борьба с этим вызовом и его предотвращение. В то же вре-
мя здесь будут обсуждаться вопросы совершенствования наших 
совместных проектов в области телевидения и кино. Планиру-
ется предпринять шаги по интеграции турецкой модели ком-
муникации в тюркский мир. Недавние негативные события в 
тюркской географии еще раз подчеркнули важность тюркского 
единства. Сегодня мы подвергаемся «войне» и «фашизму» де-
зинформации, направленной против тюркского мира. Это наша 
общая проблема. Мы полны решимости разрабатывать новые 
проекты, которые будут служить человечеству, особенно на 
цифровых платформах. Единственный фактор, который не ме-
няется, — это реальность, и мы сделаем все возможное, чтобы 
защитить ее», - подчеркнул Ф.Алтун.

Во время выступления помощник Президента Азербайджана 
- заведующий отделом по вопросам внешней политики Адми-
нистрации Президента Хикмет Гаджиев сказал, что 2021-й год 
был очень важным и знаменательным в истории Организации 
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тюркских государств. Потому что на Стамбульском саммите 
наша организация была учреждена под названием Организация 
тюркских государств.

Он отметил, что на том саммите был принят документ «Ви-
дение тюркского мира 2040», в котором были поставлены очень 
серьезные задачи, связанные с сотрудничеством между нашими 
странами в сфере медиа и информации, как и в других областях.

Подчеркнув, что созданная в рамках организации группа 
для более системной и координированной совместной работы 
в сфере медиа окажет поддержку совершенствованию взаимо-
действия между странами-членами, Х.Гаджиев сказал, что, в 
частности, решениями, принятыми нашими лидерами на VII 
Бакинском саммите в 2019 году, в качестве цели поставлено со-
трудничество в таких сферах, как медиа, телевидение. На се-
годняшнем заседании мы, как представители тюркского мира, 
обсудили очень важные вопросы.

Выражая признательность Турецкому государству за успеш-
ное председательство в Организации тюркских государств, по-
мощник Президента Азербайджана напомнил о состоявшемся 
в прошлом году медиафоруме, отметил, что он был плодотвор-
ным не только с точки зрения встречи руководящих лиц в сфере 
медиа, но и в плане сотрудничества между структурами.

Подчеркнув, что цели, поставленные нашими лидерами, спо-
собствуют не только сотрудничеству, но и духовному сближе-
нию наших народов, Хикмет Гаджиев сказал, что распростране-
ние дезинформации и фейковых новостей против наших стран 
продолжается и сегодня.

«С первых дней независимости Азербайджана мы подвер-
гались подобным атакам. В частности, в 44-дневной Карабах-
ской войне мы столкнулись со всеми элементами гибридной, 
психологической войны. Благодаря совместной деятельности, 
совместным усилиям азербайджанских и турецких медиа нам 
удалось довести до мира правду», - отметил помощник Прези-
дента Азербайджана.
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Подчеркнув, что информация стала одним из важнейших ин-
струментов конкуренции и борьбы между странами, Х.Гаджиев 
сказал, что сотрудничество в этой сфере является очень важным 
направлением для современной эпохи, и мы стали свидетелями 
этих реалий во время продолжавшейся около 30 лет оккупации 
Арменией 20 процентов исторических и исконных земель Азер-
байджана, а также в ходе 44-х дневной Отечественно войны. В 
целях более эффективного донесения до мировых медиа объ-
ективных реалий о разрушениях на территориях Азербайджана, 
оккупированных Арменией в течение 30 лет, с 30 августа по 4 
сентября 2021 года в Азербайджан были организованы специ-
альные медиатуры с участием около 30 представителей СМИ в 
составе членов ОТГ и государств- наблюдателей. В рамках ме-
диа-тура были организованы поездки гостей не только в Баку, 
но и в Гянджу, а также в наши освобожденные от оккупации 
территории – Шушу, Джебраил, Физули и Агдам.

Х.Гаджиев еще раз поблагодарил Турецкую Республику за по-
литическую и моральную поддержку, оказанную Азербайджану 
в период сорока четырехдневной Отечественной войны, выра-
зил признательность Фахреттину Алтуну и всем турецким СМИ 
за предотвращение провокаций армянского лобби против нашей 
страны в сфере информации, за поддержку в борьбе с фейковы-
ми новостями и в донесении правого голоса Азербайджана.

Отметив, что азербайджанская сторона открыта для всех 
предложений по дальнейшему расширению деятельности Азер-
байджано-турецкой медиа-платформы, помощник Президента 
сказал, что наша страна заинтересована в развитии сотрудниче-
ства в сфере информации и СМИ с другими братскими и друже-
ственными странами, входящими в ОТГ.

Подчеркнув, что одним из важнейших информационных 
инструментов современности являются социальные медиа, 
Х.Гаджиев сказал: «Координация нашего сотрудничества и де-
ятельности в этой сфере во избежание распространения нега-
тивных тенденций, информационных провокаций и фейковых 
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новостей против наших стран на платформах социальных се-
тей имеет важное значение. В этом смысле было бы полезно 
создать эффективные и гибкие механизмы координации нашей 
совместной деятельности в социальных медиа. Важными шага-
ми в этом направлении являются совместная деятельность по 
популяризации в мире нашего богатого историко-культурного 
наследия, выдающихся личностей, съемки художественных 
и документальных фильмов, подготовка совместных изданий 
произведений наших поэтов и писателей, совместное участие в 
международных медийных мероприятиях».

Помощник Президента Азербайджана предложил провести 
первый форум Аудиовизуальных Советов (структур) Организа-
ций тюркских государств в Баку в сентябре-октябре этого года.

В видеообращении к участникам заседания, Президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган сказал, что вопросы медиа и ком-
муникаций, борьба с дезинформацией жизненно важны с точки 
зрения обеспечения нашей политической и социальной жизни. 
Ложь и клевета, свидетелями которых мы стали во время Вто-
рой Карабахской войны, еще раз напомнили нам о важности 
этого вопроса и показали, насколько нам необходима консоли-
дация сил. Война велась не только на поле боя, в течение 44 
дней велась напряженная борьба во многих сферах - от пись-
менных и визуальных средств массовой информации до соци-
альных медиа.

Отметив, что цифровой фашизм стал угрозой праву миллиар-
дов людей на получение правдивой и беспристрастной инфор-
мации, Президент Турции заявил, что каналы социальных ме-
диа, особенно те, которые не подвергаются контролю, проверке, 
не руководствуются правилами и этическими ценностями, соз-
дают серьезную опасность для всех обществ.

Основная цель встречи, на которой собрались официальные 
лица государств-членов ОТГ - Турции, Азербайджана, Казах-
стана, Кыргызстана, Узбекистана, а также стран-наблюдателей 
- Венгрии и Туркменистана, - укрепление сотрудничества тюр-
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коязычных государств в области медиа и коммуникаций.
Мероприятие продолжилось панельными заседаниями на 

темы: «Растущая сила государственной дипломатии в тюркском 
мире: сектор сериалов и фильмов», «Цифровое будущее тюрк-
ского мира: Metaverse», «Возможности сотрудничества в секто-
ре вещания в свете общего взгляда тюркского мира в будущее», 
«Борьба с дезинформацией в период, далекий от правды».

Помимо официальных делегаций, в мероприятии приняли 
участие руководители медиа и коммуникационных структур 
тюркского мира, эксперты, деятели искусства, феномены соци-
альных медиа, ученые и студенты факультетов коммуникации 
различных учебных заведений стран-участниц.

Помощник Президента Азербайджана встретился 
с председателем Генеральной Ассамблеи ООН

09.06.2022 [20:43]

Помощник Президента Азербайджанской Республики – заве-
дующий отделом по вопросам внешней политики Администра-
ции Президента Хикмет Гаджиев встретился с председателем 
Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций 
Абдуллой Шахидом.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на встрече было подчёркнуто, 
что Азербайджан всегда поддерживал многостороннюю дипло-
матию, была обсуждена работа, проделанная в этом направле-
нии в качестве председателя Движения неприсоединения.

Напомним, что согласно правилам протокола ООН, на офи-
циальных встречах выставляются флаги ООН и государства, 
которое представляет высокопоставленный представитель этой 
организации.



418

В рамках Глобального Бакинского форума состоялись 
обсуждения на тему “Построение глобальной безопасности 

и перспективы для мира”
16.06.2022 [22:06]

16 июня IX Глобальный Бакинский форум на тему «Угрозы 
глобальному миропорядку», организованный Международным 
центром Низами Гянджеви под покровительством Президента 
Азербайджанской Республики Ильхама Алиева, продолжил ра-
боту в панельных заседаниях.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в рамках форума состоялось оче-
редное панельное заседание на тему «Построение глобальной 
безопасности и перспективы для мира».

На панеле при модераторстве бывшего премьер-министра 
Королевства Бельгия Ива Лотерма состоялись обсуждения воз-
можности выполнения обязательств по построению глобальной 
безопасности после ограничений за время 75-летней деятельно-
сти ООН, конструирования многосторонней системы, основан-
ной на законах, путей обеспечения прав человека во всем мире, 
снижения рисков милитаризации космоса, роли региональных 
организаций.

Говоря о негативном влиянии на человечество и экономику 
конфликтов и войн, происходящих в мире, И.Лотерм рассказал 
о глобальных проблемах, беспокоящих международную обще-
ственность, - пандемии COVID-19, противостоянии, односто-
ронности. Он отметил, что человечество должно направить все 
свои усилия на обеспечение мира и безопасности.

Подчеркнув, что одним из важных вопросов является сохра-
нение глобального миропорядка, профессор Женевской школы 
дипломатии и международных отношений, бывший президент 
“Green Cross International” Александр Ликхотал довел до вни-
мания, что в настоящее время мир переживает напряженный 
период. Он сказал, что конфликты и войны в Европе вызывают 
серьезное беспокойство. Нас очень беспокоит один вопрос – 
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Третья мировая война или новый миропорядок? Всем ясно, что 
ООН не справляется со своей работой. И другие международ-
ные организации, включая ЮНЕСКО, проявляют пассивность. 
Все инвестиции должны быть направлены на решение этих про-
блем.

Присоединившийся к мероприятию онлайн президент Ин-
ститута иностранных дел Китайской Народной Республики 
Ванг Чао довел до внимания, что перед международной обще-
ственностью поставлены ответственные задачи.

Он подчеркнул, что Китай всегда с уважением относился к 
территориальной целостности и суверенитету каждой страны, 
и призывает к этому других. Отметив важность доверительно-
го отношения к принципам ООН, Ванг Чао призвал страны к 
выступлению против односторонности и «холодной войны», 
а также непримиримости к групповой политике. “Мы должны 
проявить солидарность, быть едины. В настоящий напряжен-
ный период есть большая потребность в многосторонности”, - 
сказал он.

Председатель Совета правления Центра исследований исла-
ма имени Короля Файсала Саудовской Аравии Турки Аль Фай-
сал отметил, что глобальная безопасность как большая пробле-
ма серьезно беспокоит мир. Наступило время реформ. Запад 
уже открыл глаза и все видит. Резолюции ООН не выполняются.

Выразив признательность Президенту Азербайджана за при-
глашение на форум, Турки Аль Файсал отметил, что резолюции 
ООН не должны подвергаться вето.

Участвовавший в панельном заседании помощник Президен-
та Азербайджанской Республики-заведующий отделом по во-
просам внешней политики Администрации Президента Хикмет 
Гаджиев довел до внимания, что после восстановления незави-
симости Азербайджан очень верил в международные институ-
ты, их деятельность. К сожалению, этого не случилось. Азер-
байджан подвергся военной агрессии, и в результате оккупации 
Арменией наша страна потеряла свои территории. Будучи чле-
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ном ОБСЕ, ООН, Азербайджан был оккупирован. Ни одна орга-
низация, структура не назвала Армению агрессором. Азербайд-
жан выполнил 4 резолюции ООН своими силами.

Хикмет Гаджиев отметил, что только три страны – Турция, 
Пакистан и Саудовская Аравия не наладили никаких связей с 
Арменией. Помощник Президента подчеркнул, что многосто-
ронность вновь должна развиваться. Необходимо заново разра-
ботать Устав ООН.

Х.Гаджиев подчеркнул, что Азербайджан как председатель 
Движения неприсоединения показал истинный пример в борьбе 
с пандемией COVID-19.

Отметив, что Глобальный Бакинский форум является плат-
формой для открытого диалога и обмена мнениями, бывший 
Президент Грузии Георгий Маргвелашвили довел до внимания 
важность вопросов, обсуждаемых на форуме.

Он сказал, что Президент Азербайджана Ильхам Алиев при-
лагает серьезные усилия для обеспечения мира и безопасности 
в регионе, и все мы должны проявить солидарность в этом на-
правлении.

Говоря о развитии технологий, бывший министр иностран-
ных дел Израиля Ципи Ливни рассказала о существующих про-
блемах в сфере защиты прав человека. Она сказала, что для ре-
шения глобальных проблем нужны конкретные действия.

Отметим, что в работе Глобального Бакинского форума на 
тему «Угрозы глобальному миропорядку» участвуют предста-
вители более 50 стран и влиятельных международных организа-
ций. На форуме состоятся плодотворные обсуждения проблемы, 
угрожающие глобальному миропорядку, в том числе перспекти-
вы обеспечения мира и безопасности на планете, путей устране-
ния угроз энергетической безопасности, мира, сотрудничества 
и интеграции в уязвимых регионах, несправедливости в глоба-
лизирующемся мире, трансформации питания и сельскохозяй-
ственного сектора для ликвидации бедности.

Конференция завершит работу 18 июня.
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Помощник Президента встретился с путешественниками, 
совершившими поездку на освобожденные от оккупации 

территории
19.06.2022 [22:30]

Помощник Президента Азербайджанской Республики - за-
ведующий отделом по вопросам внешней политики Админи-
страции Президента Хикмет Гаджиев встретился с известными 
путешественниками, находящимися в нашей стране.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом помощник Президента 
написал в своем Twitter-аккаунте.

“Очень рад встрече с членами клуба путешественников. Они 
совершили поездку на освобожденные от оккупации террито-
рии от Кяльбаджара до Шуши, стали свидетелями масштаба 
армянского вандализма и разрушений, а также восхитились 
процессом стремительной реконструкции и градостроения в 
Азербайджане”, - отметил он.

В Баку отмечено 76-летие Итальянской Республики
20.06.2022 [23:58]

20 июня в Баку состоялся прием по случаю 76-летия Ита-
льянской Республики.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в мероприятии приняли участие 
помощник Президента Анар Алекберов, помощник Президен-
та Азербайджанской Республики – заведующий отделом по во-
просам внешней политики Администрации Президента Хикмет 
Гаджиев, министр образования Эмин Амруллаев и другие офи-
циальные лица.

Сначала прозвучали государственные гимны Азербайджана 
и Италии.

Выступивший на мероприятии посол Италии в Азербайджане 
Клаудио Таффури отметил, что эта дата совпала с 30-летием на-
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лаживания дипломатических связей между двумя странами: “Уже 
30 лет связи между нашими странами стремительно развиваются 
во всех сферах. Сегодня эти связи достигли особого уровня”.

Клаудио Таффури напомнил о том, что во время визита в 
Азербайджан министра иностранных дел Италии было подпи-
сано стратегическое соглашение между двумя странами о созда-
нии в Баку Азербайджанско-итальянского университета, и это 
подготовило почву для развития связей в гуманитарной сфере:

“Необходимо подчеркнуть поддержку Азербайджана Италии 
во время пандемии коронавируса. Это, в первую очередь, пока-
затель дружбы и тесных связей между нашими странами”.

Министр образования Эмин Амруллаев отметил, что связи 
между Италией и Азербайджаном опираются на исторические 
корни: “Неудивительно, что во время первой демократической 
республики на мусульманском Востоке в 1918 году – Азербайд-
жанской Демократической Республики в нашей стране осущест-
вляло деятельность дипломатическое представительство Ита-
лии. После восстановления Азербайджаном государственной 
независимости, Итальянская Республика стала одним из первых 
государств, признавших эту независимость, открыло именно 
в Баку первое дипломатическое представительство на Южном 
Кавказе. В настоящее время между нашими странами, отноше-
ния которых в политической, экономической и гуманитарной 
сферах развиваются по восходящей, существует стратегическое 
сотрудничество. Италия – первый торговый партнер Азербайд-
жана, а наша страна – самый крупный поставщик сырой нефти в 
Италию, и самый большой экспортер на Южном Кавказе.

Официальный визит Президента Италии в Азербайджан в 
июле 2018 года, и государственный визит Президента Азербайд-
жана в Италию в феврале 2020 года свидетельствует о вступле-
нии на новый этап дружественных отношений между нашими 
странами.

«Совместная декларация об укреплении многопланового 
стратегического партнерства», подписанная в ходе государ-
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ственного визита Президента Азербайджана в Италию, имеет 
важное значение с точки зрения углубления отношений между 
Азербайджаном и Италией во всех областях».

Министр подчеркнул, что около 30 лет территории Азер-
байджанской Республики находились под оккупацией, более 1 
миллиона беженцев и вынужденных переселенцев были вынуж-
дены покинуть родные земли. В 2020 году доблестная Азербайд-
жанская армия под руководством Президента Азербайджанской 
Республики Ильхама Алиева восстановила территориальную 
целостность нашей страны. Неудивительно, что компании дру-
жественной Италии преобладают среди приглашенных на вос-
становление освобожденных территорий.

Э.Амруллаев отметил, что сотрудничество в сфере обра-
зования, как динамично развивающееся направление, вносит 
важный вклад в углубление межличностного общения. Италия 
- одна из стран, куда чаще всего направляются азербайджанские 
студенты для получения образования. В рамках «Государствен-
ной программы по обучению азербайджанской молодежи за 
рубежом в 2007-2015 годы» в ведущих высших учебных заве-
дениях Италии обучалось 48 граждан Азербайджана. В «Госу-
дарственную программу по обучению молодежи в престижных 
зарубежных вузах в 2022-2026 годы» включены 14 итальянских 
университетов.

Итальянский язык преподается в общеобразовательных и 
высших учебных заведениях, и число граждан Азербайджа-
на, проявляющих интерес к этой области, продолжает расти. С 
2009 года в Азербайджанском университете языков функциони-
рует центр итальянского языка. 2 апреля этого года состоялась 
церемония закладки фундамента Азербайджано-итальянского 
университета, создаваемого по инициативе Президента Ильха-
ма Алиева. На создание совместного университета привлечены 
пять ведущих вузов Италии.

После выступлений мероприятие продолжилось художе-
ственной частью.
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Завершилось совещание руководителей органов 
дипломатической службы Азербайджана

10.07.2022 [14:01]

8-9 июля в городах Баку и Шуша прошло совещание руко-
водителей органов дипломатической службы Азербайджанской 
Республики.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в управлении пресс-службы Ми-
нистерства иностранных дел (МИД), на прошедшей 8 июля в 
Баку, в Университете АДА сессии совещания приняли участие 
руководящий состав МИД, руководители всех дипломатиче-
ских представительств нашей страны, представители Админи-
страции Президента Азербайджанской Республики.

На открытии мероприятия ректор Университета АДА Хафиз 
Пашаев поприветствовал участников, с удовлетворением отме-
тил проведение Университетом АДА этого совещания. Ректор 
пожелал успехов работе совещания.

На совещании выступили министр иностранных дел Азер-
байджанской Республики Джейхун Байрамов и помощник Пре-
зидента Азербайджанской Республики - заведующий отделом 
по вопросам внешней политики Администрации Президента 
Азербайджанской Республики Хикмет Гаджиев.

В выступлениях шла речь о приоритетах внешней политики 
Азербайджанской Республики, вызовах, с которыми мы сталки-
ваемся, мерах, предпринимаемых по их предотвращению, а так-
же о роли Азербайджана в современной системе международных 
отношений, нашем участии в двусторонних и многосторонних 
платформах, перспективах сотрудничества и др. Руководители 
дипломатических представительств были проинструктированы 
по соответствующим направлениям. Дискуссии в рамках сове-
щания продолжились в виде панельных обсуждений.

9 июля совещание руководителей Министерства иностран-
ных дел, а также органов дипломатической службы Азербайд-
жанской Республики продолжило работу в городе Шуша.
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В рамках мероприятия состоялись обширные презентации, 
посвященные восстановительным и созидательным работам, 
проводимым на освобожденных после конфликта территориях, 
которые были представлены министром иностранных дел Джей-
хуном Байрамовым, специальным представителем Президента 
Азербайджанской Республики в городе Шуша Айдыном Кери-
мовым, специальным представителем Президента Азербайд-
жанской Республики в Зангиланском районе, входящем в Вос-
точно-Зангезурский экономический район Вахидом Гаджиевым 
и представителем Президента Азербайджанской Республики по 
Карабахскому экономическому району Эмином Гусейновым.

Затем на очередной панели состоялась презентация изданной 
по инициативе Фонда Гейдара Алиева и при поддержке Мини-
стерства иностранных дел Азербайджана книги «Карабахское 
ханство - историческая и культурная идентичность», подготов-
ленной грузинскими учеными под руководством директора На-
ционального музея Грузии Эльдара Надерадзе. В книге богатое 
историческое наследие Карабахского ханства представлено на 
основе артефактов, хранящихся в Национальном музее Грузии.

На презентации выступили директор Национального музея 
Грузии Эльдар Надерадзе, а также генеральный директор Ин-
ститута истории НАНА Керим Шукюров. На мероприятии была 
также представлена информация об исследованиях зарубежных 
специалистов, связанных с Карабахским регионом, в том числе, 
о книге немецкого ученого М.Рэйнхарда Гесса под названием 
«Наследие города Шуша: Исторический путь развития культур-
ной столицы Азербайджана». Было подчеркнуто значение этих 
книг, подготовленных иностранными учеными, в пропаганде 
Карабахского региона Азербайджана на международном уровне.

Совещание руководителей органов дипломатической служ-
бы Азербайджанской Республики завершилось культурной про-
граммой, организованной в городе Шуша.
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Молдавский портал написал о совещании руководителей 
органов дипломатической службы Азербайджана

13.07.2022 [12:05]

На авторитетном информационном портале Молдовы tv8.md 
опубликована обширная статья о совещании руководителей ор-
ганов дипломатической службы Азербайджана, состоявшемся в 
городах Баку и Шуша.

В статье, опубликованной со ссылкой на материал АЗЕР-
ТАДЖ, говорится, что на заседании выступили министр ино-
странных дел Азербайджана Джейхун Байрамов и помощник 
Президента – заведующий отделом по вопросам внешней по-
литики Администрации Президента Хикмет Гаджиев.

Отмечается, что в выступлениях были озвучены мнения о 
внешнеполитических приоритетах Азербайджанской Республи-
ки, вызовах, с которыми сталкивается мир в современную эпоху, 
и мерах, предпринимаемых для предотвращения этих вызовов; 
роли нашей страны в современной системе международных от-
ношений, участии в двусторонних и многосторонних платфор-
мах, перспективах сотрудничества. Подчеркнуто, что руководи-
телям дипломатических представительств даны поручения по 
соответствующим направлениям.

В Шуше прошел Международный медиафорум по случаю 
Дня печати

22.07.2022 [19:01]

22 июля в Шуше по случаю Дня национальной печати при 
организации Агентства развития медиа состоялся Международ-
ный медиафорум на тему «Глобальные тренды в медиа, новые 
вызовы».

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, сначала на форуме прозвучал госу-
дарственный гимн Азербайджанской Республики, минутой мол-
чания была почтена память великого лидера Гейдара Алиева и 
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наших шехидов, павших в борьбе за освобождение наших земель.
Затем помощник Президента – заведующий отделом по во-

просам внешней политики Администрации Президента Хикмет 
Гаджиев зачитал обращение Президента Азербайджанской Ре-
спублики Ильхама Алиева к представителям азербайджанских 
СМИ по случаю 22 Июля – Дня национальной печати.

Был продемонстрирован видеоролик по случаю 147-летия 
азербайджанской печати.

Выступивший на форуме председатель Аудиовизуального со-
вета Азербайджанской Республики Исмет Саттаров отметил, что 
проводимый сегодня в Шуше форум создает прочную основу для 
организации в дальнейшем подобных международных меропри-
ятий. Мы живем в период стремительного обновления техноло-
гий создания, передачи информации, ее доведения до обществен-
ности. По этой причине между профессионалами в сфере медиа 
необходимо постоянно проводить взаимный обмен опытом.

И.Саттаров подчеркнул, что всего два года назад в культур-
ной столице Азербайджана Шуше кое-кто пропагандировал 
свои национальные, духовные и религиозные идеи, демонстри-
ровал открытое неуважение к территориальной целостности 
Азербайджана. Шуша, освобожденная нашей армией под ру-
ководством Победоносного Верховного главнокомандующего, 
является символом восстановления справедливости.

Исполнительный директор Агентства развития медиа Азер-
байджанской Республики Ахмед Исмаилов в своем выступле-
нии отметил, что национальная печать Азербайджана, 147-ле-
тие которой мы сегодня отмечаем, прошла большой и славный 
путь развития, во все времена была глашатаем передовых обще-
ственных идей. Во все этапы истории азербайджанские медиа 
формировали свои передовые традиции, достойно выполняли 
миссию, взятую на себя перед обществом.

Исполнительный директор довел до внимания, что создавая 
22 июля 1875 года газету «Экинчи», Гасан бей Зардаби поставил 
перед собой цель просвещать народ, ознакомить его с проис-
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ходящим в мире общественно-политическим, культурным, эко-
номическим развитием, вывести ее на путь прогресса. Со дня 
своего создания наши медиа были вынуждены осуществлять 
свою деятельность под серьезной цензурой. Вот почему отмена 
цензуры общенациональным лидером Гейдаром Алиевым, за-
ложившим основу истории независимости Азербайджана, оце-
нивается как начало нового этапа в истории нашей обществен-
ной мысли. В результате политической воли и больших усилий 
великого лидера в независимом Азербайджане были устранены 
искусственные препятствия, ограничивающие плюрализм, сво-
боду слова, информации и ярким примером этого стало отмена 
цензуры в 1998 году.

«Сегодня представители медиа Азербайджана становятся 
свидетелями очередного исторического события. Мы вдвой-
не рады и горды проведением Международного медиафорума 
«Глобальные тренды в медиа, новые вызовы» в культурной 
столице Азербайджана – Шуше, являющейся одним из важных 
центров историко-культурной, общественно-политической жиз-
ни нашей страны», - отметил Ахмед Исмаилов.

Выступивший затем председатель правления Фонда возрож-
дения Карабаха Рахман Гаджиев довел до внимания, что исто-
рической Победой, завоеванной в результате 44-дневной От-
ечественной войны в нашем регионе возникли новые реалии. 
Героизм нашей армии подарил радость Победы нашему наро-
ду, а также выявил урон, нанесенный армянами нашим землям. 
Азербайджан за счет своих ресурсов восстанавливает освобож-
денные от оккупации территории, что является еще одним до-
казательством царящих в мире двойных стандартов.

Р.Гаджиев отметил, что в ближайшие дни общественности 
будут представлены финансовые показатели Фонда возрожде-
ния Карабаха. По его словам, тысячи наших соотечественников, 
а также ряд компаний перечислили пожертвования в Фонд.

«Фонд уже выделил финансовую поддержку некоторым про-
ектам, среди которых восстановление и реконструкция трех 
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исторических памятников в городе Шуша. Это реконструкция 
памятника Узеиру Гаджибейли, восстанавливаемый Фондом 
Гейдара Алиева, Музея ковра и Творческого центра. Совмест-
но с Министерством культуры готовится концепция по вос-
становлению комплекса Имарет в Агдаме. С Государственным 
агентством по туризму осуществляется определенная работа по 
восстановлению крепости Шахбулаг и созданию туристической 
инфраструктуры вокруг нее. В Физули закладывается совре-
менный «умный» парк на территории 20 гектаров, работы по 
которому напрямую осуществляются Фондом. Пока проводится 
работа по проектированию. Совместно с Министерством эко-
логии в Зангиланском районе осуществляется посадка 30 тыс. 
деревьев. В дальнейшем будет посажено еще 20 тыс. деревьев. 
Это проект по восстановлению лесного массива у въезда в город 
Зангилан», - довел до внимания Рахман Гаджиев.

Председатель правления Управления государственного запо-
ведника города Шуша Мафтун Аббасов в своем выступлении 
отметил, что управление наладило тесные связи с представите-
лями медиа. Разрушения в Шуше, работы по восстановлению и 
реконструкции, проведенные мероприятия широко освещаются 
и пропагандируются в СМИ.

М.Аббасов отметил, что сегодня в Азербайджане формирует-
ся большая армия журналистов. Именно эта армия журналистов 
во время 44-дневной Отечественной войны передавала опера-
тивную информацию с мест боевых событий, сообщала народу 
радостные вести о победах нашей армии. Представители медиа 
играют большую роль в доведении до мировой общественности 
военных преступлений Армении.

Директор Программы коммуникации и цифровых медиа 
Университета АДА Шафаг Мехралиева отметила, что самым 
прекрасным форматом в этом году является празднование 
147-летней годовщины Дня национальной печати в Шуше. Она 
отметила, что по инициативе, выдвинутой Университетом АДА 
год назад, к обучаемым в вузе высшим специальностям добав-
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лена еще одна – Коммуникации и цифровые медиа.
Было отмечено, что каждый студент, ставший выпускником 

факультета журналистики, является продолжателем дела Гасан 
бека Зардаби.

Форум продолжил работу панельными заседаниями.
Напомним, что в форуме приняли участие представители азер-

байджанских и зарубежных СМИ, эксперты, официальные лица.

Агентство «Анадолу» широко осветило 
Международный медиафорум в Шуше

24.07.2022 [12:12]

Турецкое агентство «Анадолу» широко осветило Междуна-
родный медиафорум в Шуше на тему «Глобальные тренды в 
медиа, новые вызовы», организованный Агентством развития 
медиа 22 июля по случаю Дня национальной печати.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в опубликованных турецким 
агентством статьях говорится о целях и итогах форума.

Отмечается, что помощник Президента – заведующий отделом 
по вопросам внешней политики Администрации главы государ-
ства Хикмет Гаджиев зачитал обращение Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама Алиева к представителям СМИ 
Азербайджана по случаю Дня национальной печати 22 июля.

Агентство приводит цитату главы государства: «Наши меди-
аресурсы продолжают неустанную деятельность по доведению 
до международной общественности азербайджанских реалий, в 
том числе правды о невиданных зверствах и вандализме, учи-
ненных армянами на наших исторических землях в период ок-
купации. Азербайджанские журналисты, внесшие достойный 
вклад в мобилизацию нашего общества во имя патриотизма, 
высокого национального самосознания, высших целей, долж-
ны всегда демонстрировать принципиальность, отстаивать ин-
тересы азербайджанской государственности в условиях, когда 
на глобальном уровне широкий размах приобретают кампании, 
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опирающиеся на фальсифицированную и лживую информацию, 
обеспечивать права наших граждан на получение полной и до-
стоверной информации, изо всех сил работать во имя прогресса 
нашего общества».

В то же время подчеркивается, что в мероприятии, на кото-
ром выступили исполнительный директор Агентства развития 
медиа Азербайджанской Республики Ахмед Исмаилов, пред-
седатель правления Фонда возрождения Карабаха Рахман Гад-
жиев, председатель правления Управления государственного 
заповедника города Шуша Мафтун Аббасов и другие, принял 
участие также заместитель генерального директора агентства 
«Анадолу» Юсуф Озхан.

Другие информационные ресурсы Турции также опублико-
вали статьи агентства «Анадолу» о Международном медиафо-
руме в Шуше.

Центр социальных исследований представил отчет 
по первому полугодию

26.07.2022 [18:12]

В Центре социальных исследований (ЦСИ) состоялось от-
четное собрание, посвященное итогам первого полугодия 2022 
года с участием помощника Президента Азербайджанской Ре-
спублики – заведующего отделом по вопросам внешней поли-
тики Администрации Президента Хикмета Гаджиева и заме-
стителя начальника отдела по работе с неправительственными 
организациями и коммуникации Администрации Президента 
Саадат Юсифовой.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в Центре социальных исследо-
ваний, открывший мероприятие председатель правления ЦСИ 
Захид Орудж отметил, что цель встречи заключается в оценке 
координации научно-аналитической и исследовательской ра-
боты центра с текущими и стратегическими интересами, пору-
чениями нашего государства. Было отмечено, что целью также 
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является рассмотрение широкопрофильной всесторонней дея-
тельности мозговых центров, в частности подготовка отчета по 
выполнению задач, поставленных перед ЦСИ после славной 
Победы в Отечественной войне.

Он отметил вклад в концепцию основательного управления 
деятельности структуры, созданной главой государства. Было 
рассказано о работе по изучению общественного мнения на раз-
личные темы, измерению и прогнозированию социальной дина-
мики и ведущих тенденций.

Выступивший на мероприятии помощник Президента Азер-
байджанской Республики Хикмет Гаджиев довел до внимания 
высококачественное и ответственное решение вопросов, подня-
тых на прошлой встрече с сотрудниками центра, отметил соб-
ственный стиль работы ЦСИ, особое внимание к анализу пред-
ставляемых документов. Он также подчеркнул внимательное 
рассмотрение документов, направляемых в профильные госу-
дарственные структуры, чуткое отношение к предложениям, за-
ключениям и политическим рекомендациям, необходимым для 
их деятельности.

Х.Гаджиев особо отметил, что деятельность структуры стро-
ится не только на основе текущих и ежедневных событий, но и 
жизненных интересов, социально-политической повестки дня 
нашего государства и народа, а также новых региональных и 
международных тенденций, возникших после 44-дневной От-
ечественной войны. Отметив непосредственное наблюдение и 
проведение сравнительных анализов аналогичных тенденций в 
соседних странах, многостороннюю деятельность Президента 
Ильхама Алиева по формированию новой национальной идеоло-
гии и политического самосознания, Хикмет Гаджиев обозначил 
широкий спектр задач, поставленных перед исследовательскими 
центрами. Доведя до внимания высокую оценку нашего народа 
обеспечению устойчивого мира в Карабахе и гигантской работе 
по Великому Возвращению, а также деятельности в международ-
ном масштабе главы нашего государства по поиску пропавших 
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без вести граждан и минным проблемам, Хикмет Гаджиев напом-
нил об основных обязательствах политических институтов.

Дав позитивную оценку деятельности структуры, помощник 
Президента отметил важные задачи, поставленные перед центром.

Затем были заслушаны различные предложения и рекоменда-
ции представителей центра, принято решение о периодическом 
проведении таких встреч.

После оккупации было проведено незаконное 
размещение армян в Лачине

09.08.2022 [22:01]

После оккупации и разграбления Лачина на этих территори-
ях были незаконно размещены армяне с Ближнего Востока.

Об этом написал на своей странице в Twitter помощник Пре-
зидента Азербайджанской Республики – заведующий отделом 
по вопросам внешней политики Администрации Президента 
Хикмет Гаджиев.

АЗЕРТАДЖ представляет публикацию: “Репортаж Роберта 
Сили в газете «Таймс» об оккупации, сожжении и разграбле-
нии села Забух Лачина в мае 1992 года. После оккупации путем 
переселения армян с Ближнего Востока было проведено их не-
законное заселение. Рукописи не горят”.

В Шуше начала работу конференция, посвященная 
работам по восстановлению и реконструкции на 

освобожденных от оккупации территориях
27.08.2022 [11:59]

27 августа в Шуше начала работу конференция, посвященная 
работам и планам по восстановлению и созиданию на освобож-
денных территориях, операциям по разминированию в посткон-
фликтный период и использованию потенциала градостроитель-
ства, возможностям общего международного сотрудничества.



434

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в мероприятии принимают уча-
стие помощник Президента Азербайджанской Республики 
- заведующий отделом по вопросам внешней политики Адми-
нистрации Президента Хикмет Гаджиев, специальный пред-
ставитель Президента Азербайджанской Республики в Шу-
шинском районе Айдын Керимов, специальный представитель 
Президента Азербайджанской Республики на освобожденных 
территориях, входящих в Карабахский экономический район 
(за исключением Шушинского района) Эмин Гусейнов, специ-
альный представитель Президента в Зангиланском районе, вхо-
дящем в Восточно-Зангезурский экономический район, Вахид 
Гаджиев, представители дипломатического корпуса, действу-
ющие в Турции и Азербайджане и аккредитованные в нашей 
стране, в том числе послы зарубежных стран и представители 
международных организаций.

Обнародованы вопросы, которые будут обсуждаться на 
очередной встрече лидеров Азербайджана и Армении в 

Брюсселе
27.08.2022 [12:37]

В конце этого месяца в Брюсселе состоится встреча лидеров 
Азербайджана и Армении при посредничестве президента Со-
вета Европейского Союза Шарля Мишеля. Азербайджанская 
сторона надеется, что на этой встрече будет согласован вопрос 
организации рабочей группы по подготовке текста мирного со-
глашения между Азербайджаном и Арменией.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом заявил помощник Прези-
дента Азербайджанской Республики - заведующий отделом по 
вопросам внешней политики Администрации Президента Хик-
мет Гаджиев во время выступления на конференции в Шуше.

Напомнив, что на встрече, состоявшейся ранее в Брюсселе, 
была достигнута договоренность о создании комиссии по дели-
митации границ, помощник Президента сказал, что заместите-
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ли премьер-министров Азербайджана и Армении встретятся в 
Москве в конце текущего месяца. Они обсудят вопросы, связан-
ные с транспортом, коммуникациями и делимитацией границ.

Послы Франции и США проявили пренебрежение 
к приглашению Азербайджана, не приняв участие 

в поездке в Шушу
27.08.2022 [14:47]

Послы Франции и США в Азербайджане сегодня не участву-
ют в поездке в Шушу. Они открыто проявили пренебрежение к 
приглашению азербайджанского правительства.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом журналистам в Шуше 
заявил помощник Президента Азербайджанской Республики – 
заведующий отделом по вопросам внешней политики Админи-
страции Президента Хикмет Гаджиев.

Помощник Президента сказал: «Мы воспринимаем это как 
неуважение к нашей территориальной целостности. Как сопред-
седатели Минской группы ОБСЕ Франция и США за 30 лет не 
внесли вклад в урегулирование конфликта. Они в течение 30 лет 
потратили впустую время Азербайджана. Не присоединившись 
к этой поездке, они в очередной раз проявили пренебрежение».

Помощник Президента: Азербайджан – сторонник 
всестороннего мира в регионе и в этом контексте готов к 

переговорам по мирному договору с Арменией
27.08.2022 [15:11]

Азербайджан является сторонником всестороннего мира в 
регионе и в этом контексте готов к переговорам по мирному до-
говору с Арменией. Предложения, выдвинутые азербайджан-
ской стороной, непосредственно свидетельствуют об этом.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом журналистам в Шуше 
заявил помощник Президента Азербайджанской Республики – 
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заведующий отделом по вопросам внешней политики Админи-
страции Президента Хикмет Гаджиев.

Х.Гаджиев отметил, что Азербайджан реализует очень ред-
кий и беспрецедентный в рамках постконфликтных реалий в 
мировом масштабе проект реконструкции. Эти работы осу-
ществляются именно за счет собственных усилий и ресурсов 
азербайджанского правительства, в рамках его собственного 
бюрократического механизма управления. Есть серьезный ин-
терес к этому вопросу со стороны международного сообщества 
и дипломатического корпуса. Так как этот опыт Азербайджана 
может быть применен и в других регионах мира.

«Недавно ООН, Европейский Союз и Всемирный банк провели 
широкую миссию по изучению фактов на освобожденных терри-
ториях Азербайджана в соответствии с концепцией постконфликт-
ного восстановления и реконструкции. Они подготовили подроб-
ный отчет об этом. Привлекают внимание два важных момента: 
они и сами, будучи представителями международного сообщества, 
признают, во-первых, беспрецедентный масштаб разрушений, а 
во-вторых, невиданную скорость реализуемого проекта по рекон-
струкции и строительству в отношении разрушений. Это еще раз 
свидетельствует о том, что осуществляемые Азербайджаном про-
екты находятся под пристальным вниманием международного со-
общества», - подчеркнул помощник Президента.

Для продвижения процесса нормализации армяно-
азербайджанских отношений необходимы фасилитаторы

27.08.2022 [15:40]

Процесс нормализации армяно-азербайджанских отношений 
в первую очередь является двусторонним. Для того, чтобы он 
продвигался, необходимы фасилитаторы (стороны, облегчаю-
щие коммуникацию – ред.), а не какой-либо механизм посред-
ничества. В настоящее время Европейский Союз, а также Рос-
сия прилагают определенные усилия на двусторонней основе, и 
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Азербайджан в этом заинтересован.
Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом журналистам в Шуше 

заявил помощник Президента Азербайджанской Республики – 
заведующий отделом по вопросам внешней политики Админи-
страции Президента Хикмет Гаджиев.

Помощник Президента отметил, что в нынешних условиях 
основными вопросами повестки дня являются мирный договор, 
делимитация границ, транспортные вопросы, а также проблемы 
пропавших без вести лиц и мин. В первую очередь на них долж-
на отреагировать армянская сторона.

«Переход накануне центра города Лачин под контроль Во-
оруженных сил Азербайджана, дислокация Вооруженных сил 
Азербайджана в селах Забух и Сус и передача этих территорий 
под полный контроль нашей страны еще раз подтверждает, что 
господин Президент хорошо знает, что, когда и как делать, при-
ближает наш народ к этим целям, используя политические, ди-
пломатические, военные возможности и другие ресурсы нашей 
страны. Своим вчерашним твитом господин Президент вновь 
подарил каждому гражданину Азербайджана радость победы», 
- добавил Хикмет Гаджиев.

За период оккупации Армения провела в Забухе и Сусе 
политику незаконного заселения

27.08.2022 [18:44]

Послы, участвующие в международной конференции в 
Шуше, задали вопрос о требовании Арменией в международ-
ных судах компенсации от Азербайджана после таких мас-
штабных разрушений, совершенных на наших освобожденных 
территориях. Посмотрите, какое лицемерие то, что, причинив 
столько разрушений, осуществив столько жестокости и ванда-
лизма в отношении Азербайджана, Армения предъявляет пре-
тензии к Азербайджану в Международный суд на основании 
Конвенции о ликвидации всех форм расовой дискриминации. 
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Государству, выдвигающему такие претензии, должно быть 
стыдно перед международной общественностью. В любом 
случае у Азербайджана много ответов, и после изучения этих 
конвенций Азербайджан выступает с исками против Армении. 
Также в Европейском суде по правам человека есть обращение 
Азербайджана на основании государственного обвинения про-
тив Армении.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом в интервью журналистам 
в Шуше сказал помощник Президента Азербайджанской Респу-
блики – заведующий отделом по вопросам внешней политики 
Администрации Президента Хикмет Гаджиев.

Отметив, что в период оккупации в селах Забух и Сус Арме-
нией проводилась политика незаконного широкомасштабного 
заселения, помощник Президента сказал, что это не получило 
широкого размаха, как хотели армяне. «Потому что когда мы 
смотрим на эти территории, мы видим, в каких условиях они 
жили даже в административных границах бывшей Нагорно-Ка-
рабахской автономной области. Ни одному армянину из-за ру-
бежа не могло быть интересно приехать и жить здесь. Но они 
реализовали некие искусственные программы. В частности, мы 
видели это в Лачине – в селах Забух и Сус. Изменение в период 
оккупации этнического состава территории страной-оккупан-
том, уничтожение памятников культуры и изменение архитек-
турного стиля квалифицируются как война и военные престу-
пления. К таким случаям относятся и эти шаги, предпринятые 
Арменией, особенно переселение в села Забух и Сус людей с 
Ближнего Востока, не имеющих никакой связи с регионом. В 
связи с этим глава государства дал соответствующие поручения. 
После соблюдения мер безопасности и разминирования будут 
осуществлены соответствующие миссии по расследованию и 
документированию фактов. После необходимой юридической 
экспертизы и оценивания будут продуманы и рассмотрены по-
следующие шаги», - сказал Х.Гаджиев.
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Помощник Президента: Азербайджан столкнулся с самой 
редкой и страшной постконфликтной ситуацией в мире

27.08.2022 [18:55]

Азербайджан столкнулся с самой редкой и страшной посткон-
фликтной ситуацией в мире. К сожалению, ООН и ее подструк-
туры не имеют какой-либо широкомасштабной деятельности в 
отношении Азербайджана. С момента окончания конфликта в 
регион не было совершено ни одного визита со стороны высше-
го руководства ООН.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом заявил в своем интервью 
журналистам в Шуше помощник Президента Азербайджанской 
Республики - заведующий отделом по вопросам внешней поли-
тики Администрации Президента Хикмет Гаджиев.

Он подчеркнул, что в нормальном случае в постконфликтных 
условиях, которые длились более 30 лет и повлекли за собой 
столько гуманитарных катастроф и трагедий, необходимо было 
осуществить визит в регион на уровне высшего руководства 
ООН, приветствовать решение этого конфликта и выполнение 
резолюций Совета Безопасности ООН. К сожалению, мы не на-
блюдаем какой-либо серьезной деятельности со стороны руко-
водства ООН в этом вопросе – точно так же, как резолюции Со-
вета Безопасности ООН в течение 30 лет оставались на столе.

В Шуше состоялась конференция, посвященная работе 
по восстановлению и реконструкции на освобожденных 

территориях Азербайджана
27.08.2022 [23:05]

27 августа в Шуше завершилась конференция, посвященная 
работам, выполняемым в сфере восстановления и реконструк-
ции на освобожденных от оккупации территориях, использо-
ванию потенциала по разминированию и градостроительству 
в постконфликтный период, и возможностям общего междуна-
родного сотрудничества.
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Как сообщает АЗЕРТАДЖ, выступивший на мероприятии 
помощник Президента Азербайджанской Республики – заведу-
ющий отделом по вопросам внешней политики Администра-
ции Президента Хикмет Гаджиев отметил, что наша культур-
ная столица Шуша стала одним из важнейших городов Южного 
Кавказа. Он сказал, что на территории, в настоящее время ос-
вобожденной от оккупации, Азербайджанским правительством 
стремительно осуществляются проекты по восстановлению и 
реконструкции.

Помощник Президента подчеркнул, что за тридцать лет ок-
купации в селах и городах были разрушены все здания. Он ска-
зал, что через 30 лет в регион вновь вернулась жизнь.

“Мины, заложенные армянами, препятствуют продолжению 
восстановительных работ в регионе. Азербайджан – одна из наи-
более загрязненных минами стран мира”, - сказал Х.Гаджиев.

Сообщив о том, что вчера под контроль Азербайджана пе-
решли город Лачин, села Забух и Сус, Х.Гаджиев отметил, что в 
этих селах армяне никогда не жили.

“Азербайджан всегда стремится к постоянному миру, созда-
нию благополучного региона, а также тому, чтобы Армения ста-
ла частью регионального сотрудничества. Между двумя страна-
ми переговоры идут в основном по направлениям делимитации 
границ, гуманитарным вопросам, транспортным коммуникаци-
ям и подготовке мирного соглашения”, - сказал помощник Пре-
зидента.

Хикмет Гаджиев заявил, что в конце этого месяца при по-
средничестве Президента Совета Европейского Союза Шарля 
Мишеля в Брюсселе состоится встреча лидеров Азербайджа-
на и Армении. Азербайджанская сторона надеется, что на этой 
встрече будет согласована организация рабочей группы по под-
готовке текста мирного соглашения между Азербайджаном и 
Арменией.

Напомнив о том, что на предыдущей встрече в Брюсселе 
было достигнуто соглашение о создании комиссии по делими-
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тации границ, помощник Президента отметил, что в конце это-
го месяца в Москве встретятся заместители премьер-министров 
Азербайджана и Армении. Они обсудят вопросы транспортных 
коммуникаций и делимитации.

Выступивший затем специальный представитель Президента 
Азербайджанской Республики по Шушинскому району Айдын 
Керимов проинформировал о работе по восстановлению и со-
зиданию, проводимой в городе. Он сказал, что после освобож-
дения Шуши от оккупации началась реставрация исторических, 
культурных памятников города, территорий, имеющих страте-
гическое значение. Основные памятники подверглись армян-
скому вандализму.

Многие из них полностью разрушены. В настоящее время 
идет реставрация и реконструкция памятников.

Специальный представитель отметил, что в Шуше начал-
ся процесс восстановления разрушенных домов. Он довел до 
внимания, что в настоящее время этот процесс продолжается, 
строятся новые жилые объекты, и в конце 2023 года дома будут 
сданы в пользование.

В то же время, в городе будут построены новая школа, город-
ская больница, новая мечеть и гостиничный комплекс.

Отметив большой туристический потенциал села Дашалты, 
А.Керимов сказал, что после завершения Генерального плана 
села там начнется работа по реконструкции.

В своем выступлении специальный представитель Президен-
та Азербайджанской Республики на освобожденных от оккупа-
ции территориях, входящих в Карабахский экономический район 
(за исключением Шушинского района) Эмин Гусейнов отметил, 
что за тридцать лет оккупации армяне нанесли урон экосистеме 
региона, разрушили этнические и культурные памятники.

Говоря об ущербе, причиненном землям за тридцать лет ок-
купации, специальный представитель отметил большой мас-
штаб территории разрушений, площадь которых составляет 54 
тысячи гектаров.
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Э.Гусейнов довел до внимания, что работа по строительству 
и восстановлению, проведенная за короткий срок, может счи-
таться примером для мира.

Специальный представитель отметил подготовку Генераль-
ного плана по основным направлениям работы по восстанов-
лению и реконструкции, разминирование территорий для осу-
ществления инфраструктурных проектов, полное обеспечение 
социальной и общественной инфраструктуры в целях возвра-
щения бывших вынужденных переселенцев в родные края.

“Нашим главным приоритетом является сохранение куль-
турного наследия. В Агдаме отреставрированы мечети Джума 
и Гияслы. Кроме того, в Агдаме и Физули появятся музеи Ок-
купации и Победы под открытым небом”, - сказал Э.Гусейнов.

Специальный представитель Президента Азербайджанской 
Республики по Зангиланскому району Вахид Гаджиев рассказал 
о проектах, реализованных до настоящего времени в Зангилане, 
и проектах, осуществление которых еще предстоит. Он довел 
до внимания, что на освобожденных от оккупации территориях 
уже началось Великое возвращение, рассказал о реализации в 
Зангилане проекта «умное село». В. Гаджиев сказал, что в рам-
ках этого проекта в селе Агалы до настоящего времени постро-
ены 200 домов, запланировано строительство еще 150.

“Зангилан — один из районов, наиболее пострадавших от 
разрушений. При реконструкции и восстановлении Зангилана 
учитываются Цели устойчивого развития ООН”, - подчеркнул 
Вахид Гаджиев.

Специальный представитель Президента в Зангилане также 
сообщил о продолжении строительства Зангиланского аэропор-
та. Он отметил, что в Зангилане имеются благоприятные усло-
вия для экотуризма и агротуризма, а также использования сол-
нечной энергии. Таким образом можно будет обеспечить регион 
электроэнергией без ущерба для природы региона.

Председатель Государственного комитета по градострои-
тельству и архитектуре Азербайджанской Республики Анар Гу-
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лиев рассказал об архитектурных работах, проводимых на ос-
вобожденных от оккупации территориях. Он сообщил, что на 
всех освобожденных от оккупации территориях ускоренными 
темпами продолжаются строительные работы.

Председатель комитета отметил, что каждый район имеет 
свои архитектурные особенности. При проведении восстано-
вительных и реконструкционных работ проекты реализуются с 
учетом этих особенностей.

По словам А.Гулиева, 5-6 октября в Агдаме в рамках со-
вместного сотрудничества с Программой ООН по населённым 
пунктам (UN-HABITAT) пройдет Национальный градострои-
тельный форум.

“В настоящее время трудно сказать, когда будут полностью 
переселены бывшие вынужденные переселенцы. Мы верим, 
что каждый год сможем представлять новую квоту. Проделан-
ная сегодня работа дает нам основание говорить об этом”, - ска-
зал Анар Гулиев.

Как заявил председатель Правления Государственного агент-
ства Азербайджанской Республики по разминированию Вугар 
Сулейманов, наша страна столкнулась с большой минной про-
блемой. Он отметил, что работы по разминированию продолжа-
ются, но проблема большая, и создает препятствие для проведе-
ния строительно-восстановительных работ.

Заместитель председателя ANAMA Самир Поладов расска-
зал об опасности, которую мины представляют для жизни лю-
дей. Он сказал, что территории, разрушенные во время окку-
пации, также заминированы, и эти места считаются опасными 
территориями.

“На сегодняшний день в общей сложности разминировано 
49 тысяч 395,3 гектара территории, обнаружены и обезврежены 
мины и неразорвавшиеся боеприпасы. Также в результате под-
рыва мин погибли или получили ранения 240 мирных жителей 
и военнослужащих”, - сказал С.Поладов.

Говоря об опасности, которую представляют мины для жиз-
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ни людей, С.Поладов отметил, что Армения не представила ни-
каких карт, связанных с минами.

Самир Поладов подчеркнул, что работы по разминированию 
проводятся в первоочередном порядке на основных транспорт-
ных магистралях, важных объектах инфраструктуры, основных 
районах и селах. Отмечено, что успешное продолжение работ 
по разминированию окажет положительное влияние на процесс 
возвращения бывших вынужденных переселенцев на свои зем-
ли и на социально-экономическое развитие территорий, затро-
нутых конфликтом.

В завершение было сделано памятное фото.
Отметим, что в конференции приняли участие более 160 пред-

ставителей, в том числе послы-нерезиденты, аккредитованные 
в Азербайджане и одновременно работающие в Анкаре, Тегера-
не и Москве, другие представители международного диплома-
тического корпуса, военные атташе, представители междуна-
родных организаций, высокопоставленные лица Министерства 
иностранных дел Турции и других государственных структур.

Среди представителей руководители представительств Евро-
пейского Союза, Организации Объединенных Наций и Управле-
ния Верховного комиссара этой организации по делам беженцев, 
Детского фонда, Программы развития, Фонда народонаселения 
ООН, Всемирного банка, Организации тюркских государств, 
Тюркского фонда культуры и наследия, ТЮРКСОЙ, Межгосу-
дарственного совета по авиации и использованию воздушно-
го пространства, Европейского банка реконструкции и разви-
тия, Молодежного форума Исламской конференции за диалог 
и сотрудничество, Международной организации по миграции, 
Международного центра по развитию миграционной политики, 
послы, сотрудники и военные атташе посольств Великобрита-
нии, Нидерландов, Швеции, Дании, Бельгии, Германии, Италии, 
Святого Престола, Венгрии, Португалии, Польши, Чехии, Ира-
на, Саудовской Аравии, Катара, Бахрейна, Китая, Филиппин, 
Австралии, Новой Зеландии, Индонезии, Канады, Доминикан-
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ской Республики, Гвинеи, Сальвадора, Мексики, Панамы, Ар-
гентины, Бразилии, Гватемалы, Уганды, Руанды, Судана, Чада, 
Камеруна, Намибии, Марокко, Ливии и других странах.

Особо следует отметить значение прибытия на конференцию 
дипломатов и военных атташе из Турции рейсом Анкара-Физули.

Напомним, что визит участников конференции на наши тер-
ритории, освобожденные от оккупации, начался с Физулинско-
го международного аэропорта. В рамках визита дипломаты и 
военные атташе ознакомились с работами по разминированию в 
городе Физули, а также в селе Довлетъярлы, наблюдали за про-
цессом обезвреживания обнаруженных мин. Затем дипломаты 
отправились в город Шуша, осмотрели строящийся тоннель на 
автодороге Ахмедбейли-Физули-Шуша.

После конференции участники посетили достопримечатель-
ности города Шуши – мечеть Юхары Говхар Ага и Шушинскую 
реальную школу, Джыдыр дюзю, центральную площадь Шуши, 
где установлены расстрелянные статуи известных азербайд-
жанских деятелей Натаван, Бюльбюля и Узеира Гаджибейли, 
посмотрели Шушинскую крепость, ознакомились с ремонтно-
восстановительными работами в церкви Газанчы.

Помощник Президента: Мины, заложенные армянами, 
препятствуют продолжению восстановительных 

работ в регионе
27.08.2022 [23:28]

Столица азербайджанской культуры Шуша стала одним из 
важнейших городов Южного Кавказа. В настоящее время Азер-
байджанское правительство стремительно реализует проекты 
по восстановлению и реконструкции.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом в выступлении на кон-
ференции в Шуше сказал помощник Президента Азербайджан-
ской Республики – заведующий отделом по вопросам внешней 
политики Администрации Президента Хикмет Гаджиев.
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Помощник Президента отметил, что за 30 лет оккупации 
села и города превращены в руины, разрушены здания. Он ска-
зал, что в настоящее время в регион возвращается новая жизнь.

“Мины, заложенные армянами, препятствуют продолжению 
восстановительных работ в регионе. Азербайджан – одна из наи-
более загрязненных минами страна в мире”, - сказал Х.Гаджиев.

Сообщив, что вчера город Лачин, села Забух и Сус перешли 
под контроль Азербайджана, Хикмет Гаджиев сказал, что армя-
не никогда не жили в этих селах.

“Азербайджан всегда стремится к постоянному миру, созда-
нию благополучного региона, а также тому, чтобы Армения ста-
ла частью регионального сотрудничества. Переговоры между 
двумя странами проводятся в основном в направлениях делими-
тации границ, гуманитарных вопросов, транспортных коммуни-
каций и подготовки мирного соглашения”, - сказал помощник 
Президента.

Мы высоко ценим роль президента 
Совета Европейского Союза

31.08.2022 [23:06]

Мы высоко ценим роль президента Совета Европейского Со-
юза Шарля Мишеля

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом в своем Twitter-аккаунте 
написал помощник Президента Азербайджанской Республики 
- заведующий отделом по вопросам внешней политики Адми-
нистрации Президента Хикмет Гаджиев.

«Мы высоко ценим содействие президента Совета Европей-
ского Союза Шарля Мишеля и его команды в переговорах по 
двустороннему мирному договору и межгосударственной нор-
мализации между Арменией и Азербайджаном. Президент Иль-
хам Алиев неоднократно излагал позицию Азербайджана в свя-
зи с этим», - отметил помощник Президента.
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Хикмет Гаджиев выразил соболезнования в связи с 
кончиной Арье Гута

20.09.2022 [23:11]

Помощник Президента Азербайджанской Республики – за-
ведующий отделом по вопросам внешней политики Админи-
страции Президента Хикмет Гаджиев выразил соболезнования 
в связи с кончиной руководителя представительства Бакинского 
центра мультикультурализма в Израиле, исполнительного ди-
ректора «Дома Азербайджана в Израиле», эксперта в области 
международных отношений Арье Гута.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, Хикмет Гаджиев отметил в собо-
лезновании, опубликованном в Twitter-аккаунте:

«Дорогой друг Арье Рашид Гут, Аллах сене рехмет елесин! 
Да ниспошлёт Аллах терпения членам твоей семьи! Ты неустан-
но трудился в правой борьбе Азербайджана. Наше утешение в 
том, что тебе посчастливилось увидеть этим летом Шушу и сво-
бодный Карабах».

Хикмет Гаджиев встретился с помощником 
государственного секретаря США по вопросам 

Европы и Евразии
26.09.2022 [20:41]

Помощник Президента Азербайджанской Республики – заве-
дующий отделом по вопросам внешней политики Администра-
ции Президента Хикмет Гаджиев встретился с помощником го-
сударственного секретаря по вопросам Европы и Евразии Карен 
Донфрид.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом Хикмет Гаджиев проин-
формировал на своей странице в Twitter.

На встрече были обсуждены нынешнее положение процесса 
нормализации отношений, вопросы мирного договора, делими-
тации границ и транспорта, перспективы развития двусторон-
них стратегических связей.
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Хикмет Гаджиев и заместитель министра обороны США 
по политическим вопросам обсудили вопросы 

региональной безопасности
26.09.2022 [23:03]

Помощник Президента Азербайджана - заведующий отделом 
по вопросам внешней политики Администрации Президента 
Хикмет Гаджиев встретился с заместителем министра обороны 
Соединенных Штатов Америки по политическим вопросам Ко-
лином Колом.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом написал Хикмет Гаджиев 
в своем Twitter-аккаунте.

На встрече, состоявшейся между Х.Гаджиевым и Колином 
Колом были обсуждены вопросы двустороннего сотрудниче-
ства и региональной безопасности.

Хикмет Гаджиев провел обсуждения с Джейком 
Салливаном и Арменом Григоряном

28.09.2022 [10:24]

Помощник Президента Азербайджана – заведующий отде-
лом по вопросам внешней политики Администрации Прези-
дента Хикмет Гаджиев встретился в США с советником Пре-
зидента Соединенных Штатов Джозефа Байдена по вопросам 
национальной безопасности Джейком Салливаном и секрета-
рем Совета безопасности Армении Арменом Григоряном.

Как передает АЗЕРТАДЖ, об этом сообщил советник Пре-
зидента США по вопросам национальной безопасности Джейк 
Салливан.

«Сегодня я встретился с Хикметом Гаджиевым и Арменом 
Григоряном для обеспечения прямых и конструктивных обсужде-
ний. Мы обсудили важность предотвращения дальнейшего наси-
лия и проведения ограниченных по времени и сосредоточенных 
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переговоров. Мы также определили конкретные шаги в поддерж-
ку стабильного и прочного мира», - отметил Джейк Салливан.

Село Эдилли использовалось Арменией как концлагерь 
для азербайджанских пленных

05.10.2022 [10:40]

Село Эдилли Ходжавендского района использовалось Арменией 
как концентрационный лагерь для азербайджанских пленных.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом говорится в публикации 
помощника Президента Азербайджана – заведующего отделом 
по вопросам внешней политики Администрации Президен-
та Хикмета Гаджиева в Twitter в связи с обнаруженным в селе 
Эдилли массовым захоронением.

«Массовое захоронение замученных и убитых Арменией во 
время Первой Карабахской войны азербайджанских военнослу-
жащих обнаружено в селе Эдилли. Эдилли использовалось Ар-
менией как концлагерь для азербайджанских пленных. Имена 4 
000 азербайджанских военных и гражданских лиц остаются в 
списках без вести пропавших. Армения отказывается предоста-
вить места массовых захоронений», - говорится в публикации.

Норвежское издание напомнило об армянских 
ракетных обстрелах мирных жителей 

азербайджанского города Гянджа
06.10.2022 [11:19]

Норвежское издание напомнило об армянских ракетных об-
стрелах мирных жителей азербайджанского города Гянджа.

Как сообщает корреспондент АЗЕРТАДЖ, в материале, 
опубликованном изданием nyheteridag.news, напоминается о 
прошествии двух лет после первого смертоносного ракетного 
обстрела города Гянджа в Азербайджане во время Второй Кара-
бахской войны в 2020 году.
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В статье говорится, что 4 октября 2020 года в 10:00 по мест-
ному времени армянские ВС выпустили баллистическую ракету 
по Гяндже, в результате чего один мирный житель погиб, 30 по-
лучили ранения. Хотя военное руководство Армении опровергло 
обвинения в нападении, ответственность за него взяли на себя 
поддерживаемые Ереваном сепаратисты, незаконно обосновав-
шиеся в Карабахском регионе Азербайджана, подчеркнув, что 
обстрелу подверглись военные здания и международный аэро-
порт в Гяндже. Однако азербайджанская сторона представила 
факты отсутствия военных объектов в месте нападения.

Рассказывая о предыстории событий двухлетней давности, 
отмечается, что Армения и Азербайджан на протяжении почти 
трех десятилетий были вовлечены в один из самых затяжных 
конфликтов в мире. После распада Советского Союза в 1991 
году Армения начала полномасштабную военную кампанию 
против Азербайджана, которая вылилась в продолжительную 
и наиболее смертоносную войну в регионе Южного Кавказа. 
Кровавая война продолжалась до прекращения огня в 1994 году, 
когда Армения оккупировала 20 процентов международно при-
знанных территорий Азербайджана. В ходе жестокой политики 
этнических чисток, проводимых Арменией, более 30 000 азер-
байджанцев были убиты, один миллион изгнан из мест своего 
проживания.

27 сентября 2020 года многолетний конфликт между двумя 
странами вновь разгорелся после того, как силы Армении, дис-
лоцированные на оккупированных азербайджанских землях, 
обстреляли военные позиции и населенные пункты в Азербайд-
жане. В ходе контрнаступательных операций, длившихся 44 дня, 
азербайджанские войска освободили от почти 30-летней неза-
конной армянской оккупации более 300 населенных пунктов, в 
том числе города Джебраил, Физули, Зангилан, Губадлы и Шуша. 
Война закончилась подписанием 10 ноября 2020 года трехсторон-
него Заявления между Арменией, Азербайджаном и Россией. В 
заявлении Армения обязалась вернуть Азербайджану оккупиро-
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ванные Агдамский, Кяльбаджарский и Лачинские районы.
Возвращаясь к вопросу о нападении на азербайджанские го-

рода, автор отмечает, что во время войны 2020 года Гянджа не-
однократно подвергалась ракетным обстрелам. После первого 
инцидента 4 октября армянские военные повторно атаковали 
второй по величине город Азербайджана 5, 8, 10 и 17 октября. 
Число погибших мирных жителей в результате нападений со-
ставило 32 человека, по меньшей мере 125 человек получили 
ранения.

Агентство Азербайджанской Республики по разминированию 
(ANAMA) подтвердило, что в атаках на Гянджу применялись 
неуправляемые артиллерийские реактивные снаряды «Смерч» 
и баллистические ракеты «Скад-Б», говорится в публикации. 
Особенностью ракет «Скад-Б», способных нести осколочно-фу-
гасную боевую часть массой 985 кг, является отсутствие у них 
точечного наведения.

Далее приводятся слова руководителя отделения гуманитар-
ной организации Human Rights Watch по Европейской зоне и 
Центральной Азии Хью Уильямсона. По словам Уильямсона, 
«армянские силы неоднократно запускали различные типы ра-
кет, включая неуправляемые, а также вели огонь из орудий тя-
желой артиллерии по населенным городам и селам в нарушение 
законов войны. Снова и снова в течение шестинедельной войны 
эти нападения отнимали жизни и уничтожали дома мирных жи-
телей и должны быть беспристрастно расследованы».

В статье подчеркивается, что правительство Азербайджана 
решительно осудило нападения как акты геноцида против азер-
байджанского народа. Помощник Президента Азербайджана 
– заведующий отделом по вопросам внешней политики Адми-
нистрации Президента Хикмет Гаджиев назвал случившееся 
«актом государственного терроризма» со стороны Армении и 
призвал к осуждению со стороны международного сообщества.

Турция стала первой страной, расследовавшей нападения на 
Гянджу, обвинив Армению в совершении военного преступле-
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ния. Послы Катара, Швейцарии, Малайзии и Великобритании 
в Азербайджане выразили сожаление и соболезнования семьям 
жертв третьего ракетного нападения. Европейский Союз также 
осудил четвертую атаку, а генеральный секретарь ООН Анто-
ниу Гутерриш назвал ее неприемлемой.

В завершении публикации отмечается, что прокуратура Азер-
байджана подтвердила: в ходе 44-дневной войны в 2020 году 
98 азербайджанских мирных жителей были убиты, 414 ранены, 
разрушено или повреждено более 3 000 домов и 100 многоквар-
тирных домов. Представители правительства Азербайджана со-
общили гуманитарной организации Human Rights Watch, что из-
за действий армянской стороны около 40 000 человек в стране, 
особенно женщины и дети, бежали из объятых войной районов 
в более безопасные направления в пределах границ Азербайд-
жана.

Помощник Президента поделился публикацией 
в связи с гянджинским террором, совершенным

 армянами во время Отечественной войны
11.10.2022 [14:13]

 

Помощник Президента Азербайджана – заведующий отде-
лом по вопросам внешней политики Администрации Президен-
та Хикмет Гаджиев поделился в своем Twitter-аккаунте публи-
кацией в связи с ракетным обстрелом Гянджи 11 октября 2020 
года Арменией.

АЗЕРТАДЖ представляет публикацию: «В 2020 году в ходе 
44-дневной войны военно-политическое руководство Армении 
отдало приказ о преднамеренном и неизбирательном обстреле 
баллистическими ракетами Гянджи, Барды, Тертера и других 
городов Азербайджана с целью причинения максимальных по-
терь среди гражданского населения».
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Президент Азербайджана: Встреча в Брюсселе не состоится
25.11.2022 [12:10]

Встреча с премьер-министром Армении Николом Пашиня-
ном в Брюсселе, планируемая на 7 декабря, не состоится.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом заявил Президент Иль-
хам Алиев 25 ноября на международной конференции «Вдоль 
Среднего коридора: геополитика, безопасность и экономика».

«Встреча в Брюсселе должна была состояться 7 декабря. Но 
вчера Хикмет Гаджиев меня проинформировал, что с ним свя-
зались из офиса Шарля Мишеля и проинформировали, что пре-
мьер-министр Армении Никол Пашинян согласился на встречу 
только при условии участия в ней Президента Франции Макро-
на. Это означает, что эта встреча не состоится», - сказал глава 
государства.

В Баку состоялась международная конференция на тему 
«Вдоль Среднего коридора: геополитика, безопасность и 

экономика»
В конференции принял участие Президент Ильхам Алиев

27.11.2022 [08:16]

25 ноября в Баку, в Университете АДА состоялась междуна-
родная конференция на тему «Вдоль Среднего коридора: геопо-
литика, безопасность и экономика».

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в открытии конференции принял 
участие Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев.

Ректор Университета АДА Хафиз Пашаев, объявив конфе-
ренцию открытой, сказал:

-Ваше превосходительство, Президент Ильхам Алиев.
Уважаемые участники международной конференции.
Вот уже в третий раз Университет АДА и Центр анализа меж-

дународных отношений организуют совместную международ-
ную конференцию с участием Президента Ильхама Алиева, что 
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является для нас честью. На этой конференции, которая служит 
важной платформой для обсуждения происходящих в регионе 
событий, особое внимание уделяется мирному строительству 
и реконструкции в поствоенный период. Звучащие в этом зале 
месседжи – ценные мысли для аналитиков и исследователей со 
всего мира, а также всемирно известных журналов и изданий.

Сегодня мы выражаем признательность Президенту Ильха-
му Алиеву за то, что он уделил нам свое драгоценное время. 
На сей раз мы решили сконцентрировать основное внимание 
на очень важном на сегодняшний день для региона и уже на-
зревшем вопросе Среднего коридора. Геостратегическое по-
ложение Азербайджана всегда привлекало внимание – со вре-
мен древнего Шелкового пути до современного периода, когда 
общенациональный лидер Гейдар Алиев, умело начертив но-
вую энергетическую карту большой Евразии, с успехом создал 
энергетические коридоры. Это было нелегко для страны, рас-
положенной на стыке, как с торговой, так и политической точ-
ки зрения, потому что во всех основных вопросах, с которыми 
сталкивался регион, Азербайджан всегда оказывал сопротивле-
ние сторонам, пытавшимся диктовать ему условия, независимо 
от того, откуда эти попытки исходили.

Хочу сообщить вам, что в 2010 году Университет АДА со-
вместно с институтами Центральной Азии-Кавказа Универси-
тета Джона Хопкинса издал исследование о том, как превратить 
Азербайджан и Каспийский регион в транспортный хаб конти-
нента. Взгляд на долгую перспективу и неустанные усилия Пре-
зидента Ильхама Алиева по созданию лучшей синергии меж-
ду Азией и Европой через Азербайджан и Каспийский регион 
внесли существенный вклад в достижение этой цели. 44-днев-
ная Отечественная война, которую вел Азербайджан, и осво-
бождение оккупированных земель создали новые возможности 
для региональных транспортных коридоров, в том числе Занге-
зурского коридора, и связанных с этим ряда других инициатив. 
Мы твердо верим, что сегодняшние и завтрашние обсуждения 
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еще больше продвинут региональную транспортную и комму-
никационную повестку дня, принесут в регион более устойчи-
вый мир. Разрешите выразить всем международным экспертам 
признательность за участие в этих обсуждениях.

А сейчас, выражая Президенту Алиеву глубокую признатель-
ность за отведенное нам драгоценное время, передаю слово Его 
превосходительству. Пожалуйста, господин Президент.

Глава государства выступил на конференции.

Выступление
Президента Ильхама Алиева

-Большое спасибо. Прежде всего, хочу поблагодарить наших 
гостей, международных экспертов за то, что они здесь вместе с 
нами. Выражаю также особую признательность Университету 
АДА за организацию этого важного мероприятия для обсужде-
ния столь значимых вопросов. Как сказал господин Пашаев, за 
последнее время мы уже в третий раз собираемся здесь. Счи-
таю, что обсуждения, которые мы провели ранее и которые про-
ведем на сей раз, помогут нам лучше понять реалии региона, 
планы Азербайджана, а также наши взаимные связи в регионе. 
Тема сегодняшнего дня посвящена вопросу Среднего коридора. 
Однако, узнав, как называется нынешняя конференция – «Гео-
политика, безопасность и экономика», – я понял, что с этой точ-
ки зрения тема будет охватывать более широкий контекст, и это 
естественно, так как для реализации такого крупномасштабного 
проекта, как Средний коридор, конечно же, необходимо обсу-
дить вопросы безопасности и экономической состоятельности. 
Конечно, без безопасности и экономического потенциала не-
возможно будет добиться полноценной сдачи в эксплуатацию 
Среднего коридора, который принесет пользу всем странам 
региона. Естественно, одним из важных элементов для реали-
зации широкомасштабного проекта является стабильность. В 
Азербайджане уже много лет господствует стабильность, что 
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является одним из основных факторов нашего экономического 
развития. Роль, которую сегодня Азербайджан играет на меж-
дународной арене, стала возможной в том числе и благодаря 
нашей внутренней политике, так как мощная экономика, по-
литическая, экономическая стабильность и прогнозируемость 
политики нашего правительства – все эти факторы, наряду с 
налаживанием мостов и более тесных отношений как можно с 
большим числом стран, привели к нынешним реалиям. Поэтому 
политическая стабильность, безопасность, экономика – все эти 
факторы очень важны. Наряду с этим, важно и то, что делается 
внутри каждой из стран, являющихся частью Среднего коридо-
ра. Иными словами, важно и то, на каком уровне они выполня-
ют домашнее задание по созданию физической транспортной и 
логистической инфраструктуры.

География Азербайджана хорошо известна. У нас нет выхо-
да к открытому морю, океанам. Поэтому нам надо было очень 
напряженно работать для достижения цели, будь то энергети-
ческие или транспортные проекты. В тоже время преимуще-
ство нашего географического положения в том, что мы распо-
ложены между Европой и Азией. По существу, мы находимся 
между двумя частями света, что позволяет нам играть важную 
роль в вопросах коммуникаций. Однако наличие физической 
инфраструктуры было важнейшим вопросом, и мы на протяже-
нии долгих лет вкладывали инвестиции в этот сектор. А теперь, 
глядя на наше железнодорожное сообщение, дорожную инфра-
структуру, мы видим что в Азербайджане все готово. Пять лет 
назад мы вместе с партнерами объявили об открытии желез-
нодорожного проекта Баку-Тбилиси-Карс. А сейчас, видя воз-
растающие объемы грузов, проходящих через нашу страну, мы 
приступили к инвестированию расширения грузинского участ-
ка Баку-Тбилиси-Карс. Этот проект обойдется нам в более чем 
100 миллионов долларов США, и мы планируем завершить 
его за год или, может быть, полтора года. Кроме того, другие 
транспортные проекты, такие, как Север-Юг, прибавят синер-
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гии коридору Восток-Запад. Азербайджан является участником 
обоих коридоров, большая часть транспортной и логистической 
инфраструктуры, связанной с этими коридорами, в Азербайд-
жане готова. Что мы сейчас делаем? Мы проводим модерниза-
цию. Строим новые железные дороги для увеличения скорости 
поездов, товарных составов. Одновременно мы вкладываем ин-
вестиции в транспортную инфраструктуру, в частности, инфра-
структуру воздушных грузоперевозок.

Наш морской торговый порт, являющийся относительно но-
вым элементом транспортно-коммуникационных проектов, бу-
дет расширен с 15 миллионов до 25 миллионов тонн, так как в 
этом есть необходимость, в мире сложилась новая геополитиче-
ская ситуация и возникла необходимость в перевозке большего 
объема грузов через Азербайджан. Мы также находимся в про-
цессе завершения проектов аэропортов. После того, как будет 
готов Лачинский аэропорт – третий на освобожденных от ок-
купации территориях, количество международных аэропортов в 
Азербайджане достигнет девяти. Конечно, это делается не толь-
ко для пассажироперевозок, но и для грузоперевозок. Таким об-
разом, мы ожидаем стремительного роста грузоперевозок через 
территорию Азербайджана, и мы к этому готовы.

Если добавить к этому наш потенциал, связанный с наличи-
ем в Баку инфраструктуры судоходства и новых судостроитель-
ных заводов, то мы, конечно, увидим достижение того, что на-
метили. Безусловно, для транспортировки грузов с восточного 
побережья Каспийского моря через территорию Азербайджана 
нами понадобятся новые танкеры, паромы и грузовые суда.

На этом я, наверное, завершу вступительное слово, что-
бы осталось больше времени для обсуждений. Еще раз добро 
пожаловать. Знаю, что вы совершите поездку в один из осво-
божденных городов – Агдам. Благодарю вас за это. Вы своими 
глазами увидите последствия тридцатилетней армянской окку-
пации. Благодарю.
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Х Х Х
Затем Президент Ильхам Алиев ответил на вопросы участни-

ков конференции.
Бывший посол Соединенных Штатов Америки в Азербайд-

жане, член правления Джеймстаунского фонда Мэтью Брайза:
– Здравствуйте, господин Президент. Мэтью Брайза из 

США. Как обстоят дела с Туркменистаном с точки зрения 
коридора Восток-Запад или Среднего коридора, в частности, 
в связи с энергетикой? Возможно, туркменский газ будет по-
ступать сюда посредством свопов через территорию Ирана, 
и на какой стадии находится данный вопрос в связи с Турци-
ей, где идут интенсивные обсуждения по привлечению част-
ных компаний к транзиту газа по территории этой стра-
ны? Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Конечно, мы занимаемся этим 
вопросом, рассматривая широкие перспективы сотрудниче-
ства. Считаю, что маршруты транспортировки углеводородов, 
которые уже функционируют, дадут возможность всем странам 
Каспийского региона стать более интегрированными. Наше со-
трудничество с Туркменистаном имеет долгую историю. Сегод-
ня Азербайджан предоставляет значительные возможности для 
транзита грузов из Туркменистана, а в морском торговом порту 
Алят мы выделили отдельный участок для грузов из этой стра-
ны. Мы начали своп-операции с Туркменгазом. Причина этого 
заключается в том, что сегодня в нашей промышленности на-
блюдается рост и есть большая потребность в дополнительных 
объемах газа. Промышленность растет, увеличивается числен-
ность населения. Сейчас мы активно занимаемся реконструкци-
ей Карабаха и Восточного Зангезура, поэтому, конечно, потреб-
ность в природном газе возрастет. Что надо сделать? Мы будем 
продолжать сотрудничество с иностранными нефтяными ком-
паниями, планирующими увеличить добычу газа на действую-
щих и новых месторождениях, которые будут сданы в эксплу-
атацию со следующего года. В частности, со следующего года 
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начнется добыча на крупном газоконденсатном месторождении 
«Абшерон». Добыча в рамках первой фазы составит 1,5 милли-
арда кубометров и, конечно, есть потенциал для ее увеличения 
в несколько раз.

В то же время мы должны расширить совершенно новую си-
стему действующих трубопроводов. Два года назад мы завершили 
строительство Трансадриатического трубопровода, являющегося 
заключительным сегментом Южного газового коридора. Однако 
уже сегодня мы видим потребность в увеличении объема вдвое 
– с 10 миллиардов до 20 миллиардов кубометров. Для этого, ко-
нечно, потребуются консолидированная позиция и инвестиции 
всех владельцев долей. В ТАР Азербайджан владеет всего лишь 
20-процентной долей. Поэтому надеемся, что мы с партнерами 
достигнем этого, а также расширения TANAP с 16 миллиардов 
до 32 миллиардов кубометров, так как мощности TANAP, можно 
сказать, почти полностью загружены. Конечно, все это потребует 
дополнительных инвестиций. Для этого у нас, разумеется, долж-
ны быть договоренности с турецкими коллегами о транзите. Без 
этого невозможно будет обеспечить возрастающие потребности 
европейских, а также турецких потребителей.

Сегодня есть возможность, не теряя времени, задействовать 
Трансбалканский трубопровод, особенно учитывая открытие в 
прошлом месяце интерконнектора между Грецией и Болгарией. 
Мы готовы. Пропускная способность данного трубопровода со-
ставляет 3 миллиарда кубометра. Таким образом, мы готовы, 
возможно, в течение месяца обеспечить поставки необходимых 
объемов. Но для этого у нас должны быть транзитное соглаше-
ние с Турцией. К сожалению, пока мы не достигли этого эта-
па. Переговоры продолжаются. Они занимают больше времени, 
чем мы ожидали. Надеемся, что мы достигнем этого соглаше-
ния, так как если мы не достигнем его по каким-то причинам, то 
все наши планы, связанные с поставкой дополнительных объ-
емов газа в Турцию и Европу, окажутся под угрозой.

Как вам известно, в июле нынешнего года мы подписали с 
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Европейской комиссией Меморандум о взаимопонимании для 
увеличения поставок вдвое, и для этого есть потенциал. Так как, 
во-первых, есть новые месторождения газа, которые мы плани-
руем сдать в эксплуатацию в последующие годы. Я упомянул 
«Абшерон». Могу назвать месторождения «Умид», «Бабек», 
могу назвать «Асиман», «Шафаг» и многие другие. Во-вторых, 
в нашей энергетической компании SOCAR проведены серьез-
ные реформы. Новое корпоративное руководство, прозрачность 
и рациональность позволят нам сэкономить дополнительные 
объемы газа. А еще начатые нами вместе с международными 
инвесторами проекты, связанные с возобновляемыми источ-
никами энергии. Два проекта уже реализуются. Наверное, до 
конца следующего года мы получим 470 мегаватт ветряной и 
солнечной энергии. Вдобавок солнечная электростанция мощ-
ностью 230 мегаватт в Джебраиле позволит получать дополни-
тельные объемы. Иными словами, мы сможем полностью вы-
полнить Меморандум о взаимопонимании, подписанный нами 
в июле с Европейской комиссией. Но для этого мы должны за-
вершить договоренности с турецкими друзьями. Надеюсь, что 
это произойдет в скором времени.

Исполнительный директор Пакистанского исследовательского 
центра для сообщества с общим будущим Халид Таймур Акрам:

– Господин Президент, прежде всего, благодарю Вас за при-
глашение. Я здесь уже в третий раз. За последние полтора 
года мы стали свидетелями очень интенсивных дипломати-
ческих усилий с Вашей стороны в направлении Центральной 
Азии, Пакистана и других азиатских стран. Вы также посе-
тили Самарканд. За последние полтора года Вы участвовали 
практически во всех региональных платформах. Прежде чем 
перейти к вопросу, я хотел бы сначала поблагодарить Вас 
за освобождение импорта пакистанского риса от всех ви-
дов пошлин на пять лет. Мы очень благодарны за это. Ваш 
жест был очень положительно встречен с точки зрения 
развития торговли между Пакистаном и Азербайджаном. А 
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сейчас я хотел бы спросить Вас. Вы побывали с визитами во 
всех странах Центральной Азии и других азиатских стра-
нах, а также странах Европейского Союза. Как вы думаете, 
будет ли в будущем реализована идея объединения Южной 
Азии, Центральной Азии с Азербайджаном? На Ваш взгляд, 
создадут ли в будущем Иран и Армения какие-то проблемы 
или вынуждены будут согласиться с тем, что делают стра-
ны региона? Потому что все эти страны прилагают много 
усилий, и мы стали свидетелями Ваших визитов и перегово-
ров с мировыми лидерами, в частности, с лидерами стран 
региона. Мы хотели бы знать Ваше мнение по этому поводу.

Президент Ильхам Алиев: За последние несколько месяца я 
дважды встречался с премьер-министром Пакистана Шахбазом 
Шарифом, и мы широко обсудили повестку наших двусторонних 
отношений, повестку дружбы и братства. Мы признательны Па-
кистану за постоянную поддержку в вопросе армяно-азербайд-
жанских отношений. И в период оккупации, и во время войны, 
и после освобождения территорий Пакистан всегда был рядом с 
нами, и эта политическая и моральная поддержка высоко ценит-
ся азербайджанским народом. Мы также обсудили с премьер-
министром пути укрепления экономических и торговых связей, 
и это отражено в упомянутом вами решении, конкретных пра-
вилах для импорта пакистанского риса. Потому что мы решили 
предпринять этот шаг в целях стимулирования роста взаимной 
торговли, и, как мы обсуждали с премьером-министром, нам 
надо подумать, какие товары мы можем поставлять друг другу. 
Зачем нам покупать рис у других, если мы можем приобрести 
качественный рис у братской страны? Таким образом, очевид-
но, что это решение основано на наших братских связях.

Что касается моих контактов с другими лидерами региона, 
то, да, они очень динамичные. Особенно сейчас, после панде-
мии, когда международные поездки снова стали частью нашей 
жизни, я неоднократно совершал визиты в страны Центральной 
Азии. С апреля этого года я трижды посещал Узбекистан, это 
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были официальные визиты и визиты в рамках международных 
мероприятий. Я посетил Кыргызстан с государственным ви-
зитом. В августе этого года Президент Казахстана находился с 
официальным визитом в Азербайджане. До этого я совершил 
визит в Туркменистан и планирую в следующем году посетить 
Таджикистан. Я получил приглашение от Президента. Кроме 
того, в рамках международных мероприятий мы всегда находим 
время, чтобы пообщаться. Потому что происходит много собы-
тий, и мы должны быть к этому готовы.

Выступая на саммите Организации тюркских государств, я 
затронул вопрос безопасности. Потому что сегодня вопрос без-
опасности, пожалуй, важнее, чем когда-либо. Страны, которые 
имеют традиционные связи, должны рассматривать этот вопрос 
в двусторонней или многосторонней плоскости - какую под-
держку они могут оказать друг другу. Потому что мир изменил-
ся, международное право не работает или работает избиратель-
но. Если у вас есть сила, мощная армия, хорошие союзники, то 
вы можете чувствовать себя в безопасности. Поэтому я думаю, 
что реализуемые нами коммуникационные проекты еще боль-
ше укрепят региональную безопасность и стабильность, и есть 
большие возможности для их реализации.

Что касается нас, все транспортные проекты в Азербайджане 
– будь то коридоры Восток-Запад, Север-Юг, железные дороги 
или магистрали, аэропорты, флот или морской порт - все гото-
во. Такой же уровень подготовки должен быть во всех странах, 
расположенных вдоль маршрута коридора. Но так ли это? Нет. 
Но мы видим положительную динамику. К примеру, на одном 
из международных мероприятий, в котором я участвовал совсем 
недавно, было подписано соглашение о строительстве железной 
дороги между Китаем, Кыргызстаном и Узбекистаном. Этот про-
ект долгие годы был заморожен. А сейчас все понимают, что есть 
необходимость транспортировки грузов в каспийском направле-
нии, широкого использования транскаспийских возможностей. 
Поэтому этот проект, финансируемый, насколько мне известно, 
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Китаем, способен внести значительный вклад в перевозки.
У нас прекрасные отношения с Пакистаном. Я знаю, что па-

кистанский порт Гвадар становится крупным международным 
узлом. Соединить порт Гвадар с нашей инфраструктурой не-
сложно. Нам просто нужно надлежащим образом решить тариф-
ный вопрос, правовые рамки, для регулирования мы нуждаемся 
в координации и командной работе. Например, мы запустили 
трехсторонний формат активного сотрудничества между Азер-
байджаном, Турцией и Казахстаном. Первая встреча министров 
иностранных дел и транспорта состоялась несколько месяцев 
назад. Сегодня проходит вторая встреча, на которую приглаше-
на соседняя Грузия. Это будет встреча четырех стран, так как 
мы взаимосвязаны друг с другом и нуждаемся в единой поли-
тике. Потому что, если какая-либо страна попытается достичь 
больше того, на что она способна, то у нее это не получится.

Что еще мы сделали? Мы объединили усилия наших транс-
портных компаний. Потому что раньше у этих компаний была 
определенная корпоративная политика. Я имею в виду азер-
байджанские железные дороги, морской порт, Каспийское 
морское пароходство и некоторые другие. Сейчас у нас полная 
координация. Этот процесс координирует Министерство циф-
рового развития и транспорта. Таким образом, в Азербайджане 
будет единое окно, что позволит минимизировать бюрократию, 
упростит работу компаний, желающих воспользоваться этим 
маршрутом. Конечно же, эффективность наших транспортных 
компаний. Мы представили критерии корпоративного управле-
ния во всех транспортных компаниях. Это уже дает результаты. 
Вы спросили, могут ли Иран или Армения воспрепятствовать 
этому процессу. Я так не думаю. Во-первых, у Армении нет ни 
географических, ни других возможностей или преимуществ в 
регионе. Эта страна находится фактически в тупике, через Ар-
мению не проходит ни один транспортный маршрут. Их транс-
портная сеть устарела и не принадлежит им. Их железные до-
роги принадлежат компании «Российские железные дороги». 
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Фактически мы ведем переговоры о Зангезурском коридоре не с 
Арменией, а с Россией. Потому что Армения - зависимая стра-
на. Ее независимость очень символическая. Поэтому мы не хо-
тим тратить время на переговоры с ними и ведем переговоры с 
Россией. К слову, мы обсудили Зангезурский коридор во время 
моих последних контактов с российскими официальными ли-
цами. Не думаю, что Армения способна блокировать этот кори-
дор. Что касается Ирана, то считаю, что он тоже не будет этого 
делать, учитывая его заинтересованность в региональных ком-
муникационных проектах, потому что эти проекты не направле-
ны против кого-либо, а, наоборот, только на пользу всем. Таким 
образом, если нам удастся создать платформу для искреннего и 
взаимовыгодного сотрудничества со всеми участниками, то это 
сработает. Если нет, то, возможно, это сработает частично. Так 
что это, конечно, будет зависеть от степени взаимодействия с 
нашими партнерами. Но Азербайджан, будучи географическим 
центром этого проекта и, как я уже отмечал, страной с нала-
женной инфраструктурой и хорошими связями с различными 
международными игроками, понимает эту ответственность. Мы 
сделаем все возможное, чтобы развивать этот проект.

Бывший член Европейского парламента и председатель де-
легации Европейского парламента по связям с Азербайджаном 
Саджджад Карим:

– Господин Президент, большое спасибо. Позвольте мне 
еще раз поблагодарить Вас за то, что уделили нам время. 
Без преувеличения, этот диалог очень полезен для всех, кто 
занимается связями с Азербайджаном. Позвольте, прежде 
всего, поздравить Вас с решением открыть посольство в 
Тель-Авиве. Как член Консервативной партии Великобри-
тании, страны, которая поддерживает Ваше решение, я 
приветствую его. Господин Президент, процессы после ос-
вобождения земель отражают Ваше видение, по-видимому, 
не только для Азербайджана, но и для всего Южного Кавка-
за. Мой вопрос больше связан с цифровыми коммуникация-
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ми, с тем, как это отражается на ваших общих планах не 
только для Азербайджана, освобожденных территорий, но 
и для Южного Кавказа. На наш взгляд, на глобальном уровне 
параллельно развиваются три разных версии защиты дан-
ных: американская модель, европейская модель и китайская 
модель. Какую роль, по-Вашему, играет Азербайджан в деле 
защиты данных? Благодарю.

Президент Ильхам Алиев: Решение об открытии посоль-
ства в Израиле и представительства Азербайджана в Палестине 
основано на наших национальных интересах, отражает долго-
срочное сотрудничество с Израилем и Палестиной. Уверен, что 
это решение будет служить делу упрочения мира и фактически 
является оформлением нашего длительного и очень плодотвор-
ного сотрудничества с этими государствами. Я благодарю вас 
за поддержку этого решения, потому что, как мы отчетливо по-
нимаем, не все страны региона рады этому. Но наша цель не в 
том, чтобы сделать счастливыми тех, у кого есть определенные 
стереотипы. Наша цель - сделать счастливым наш народ, делать 
то, что правильно для Азербайджана, и мы это делаем.

Что касается вопроса цифровых коммуникаций, да, мы по-
нимаем тенденции современного мира. К слову, наше решение 
переименовать Министерство транспорта, связи и высоких тех-
нологий в Министерство цифрового развития и транспорта яв-
лялось отражением реалий. Потому что сейчас это один из важ-
нейших элементов развития и безопасности. Мне, возможно, 
трудно сказать, какую модель мы выбрали. Думаю, что экспер-
ты и специалисты проконсультируют меня по данному вопросу, 
потому что я не специалист в этой области. Но мы по-прежнему 
будем делать выбор, основываясь на передовом опыте, пере-
довых технологиях и лучшей защите. Мы должны заниматься 
кибербезопасностью, потому что мы видим, что все больше и 
больше стран, даже с более современными технологиями, чем 
наши, становятся уязвимыми для кибератак. Поэтому, безуслов-
но, мы будем серьезно заниматься этим вопросом.
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Что касается вашего мнения относительно освобожденных 
территорий, то хотел бы сказать, что мы используем на осво-
божденных территориях новейшие технологии. Когда два года 
назад, сразу после окончания войны, я сказал: «Мы восстано-
вим Карабах и продемонстрируем хороший пример реконструк-
ции», то имел в виду именно это. Теперь это претворяется в 
жизнь. Мы строим и реконструируем наши города и села на 
основе платформы смарт-технологий. Первое село Агалы уже 
заселено. Любой посетивший его сможет увидеть, какой будет 
модель восстановления Карабаха. Это не должно быть только 
своего рода демонстрацией нашего морального долга перед 
бывшими вынужденными переселенцами, которые в течение 
30 лет страдали от армянской оккупации, заслужили достойную 
жизнь и полную защиту, в то же время мы считаем восстанов-
ление Карабаха и Зангезура примером для всей страны. Тогда 
мы, возможно, уже сейчас будем постепенно переходить к тех-
нологической практике, а также к административному управле-
нию. Потому что административные структуры на освобожден-
ных территориях у нас отличаются от тех, которые действуют в 
других местах страны. Институт специального представителя 
президента уже создан на трех территориях и доказал свою эф-
фективность. Таким образом, мы тестируем не только модель 
технологического развития, но и модель управления. Поэтому 
мы будем очень внимательно и настойчиво подходить к циф-
ровому развитию, делая лучший выбор, который подходит для 
нашего народа.

Директор египетского Центра политических и медиа иссле-
дований Аль-Хевар Ахмед Тахер:

– Ваше превосходительство, большое спасибо за участие 
в этой встрече. Вы принимали участие во встрече Лиги 
арабских государств в Алжире. Мы с удовольствием слуша-
ли Ваше выступление. Вы подчеркнули, что Азербайджан и 
арабские страны имеют глубокие связи. Мой вопрос: каким 
Вы, в целом, видите будущее отношений между Азербайд-
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жаном и арабскими странами, особенно Египтом? Спасибо.
Президент Ильхам Алиев: Для меня было большой честью 

быть приглашенным принять участие в саммите Лиги арабских 
государств. Я воспринимаю это как пример дружбы и уважения. 
В начале этого года я принял генерального секретаря Лиги араб-
ских государств господина Абул Гейта, и мы обсудили наше бу-
дущее сотрудничество. В настоящее время мы также проводим 
обсуждения и, возможно, осуществим идею открытия предста-
вительства Лиги арабских государств в Баку. Мы готовы взять на 
себя создание всех необходимых условий и поддержать процесс, 
поскольку это будет олицетворять суть нашего сотрудничества.

Мы благодарны государствам-членам Лиги арабских го-
сударств за постоянную поддержку, которую они оказывают 
Азербайджану в рамках Движения неприсоединения и Орга-
низации исламского сотрудничества. В период оккупации и во 
время освобождения территорий от оккупации был принят ряд 
резолюций, поддерживающих нас и осуждающих оккупацион-
ную политику Армении. Мы видим в этом наглядный пример 
этой поддержки. Мы также активно работаем над укреплением 
солидарности между государствами-членами Организации ис-
ламского сотрудничества. Мы организовали здесь ряд междуна-
родных мероприятий. Во время пандемии мы оказали финансо-
вую помощь и гуманитарную поддержку более чем 80 странам, 
включая страны Лиги арабских государств, Организации ислам-
ского сотрудничества.

Мы знаем, что потенциал огромен. Но мы должны определить 
основные направления экономического сотрудничества. Что ка-
сается политических отношений, тут все ясно. Мы друзья. Мое 
участие в саммите является очередным свидетельством этого. 
Но наша деятельность в торговой и экономической сферах, без-
условно, не может нас удовлетворить.

Что касается отношений с Египтом, то они имеют хорошую 
историю. С первых лет независимости Азербайджана мы актив-
но взаимодействуем в различных сферах, таких как политика, 
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экономика, торговля и туризм. Я посетил с официальным визи-
том Египет. Президент Египта также находился с официальным 
визитом в Азербайджане несколько лет назад. Словом, у нашего 
сотрудничества есть и такой формат. На мой взгляд, потенциал 
этого сотрудничества действительно огромен. Спасибо.

Эксперт по энергетической безопасности Джон Робертс из 
Шотландии:

– Мой вопрос является продолжением вопроса Мэтью 
Брайзы. Насколько продвинулись ваши переговоры с BP по 
разработке глубоководной части месторождений «Азери-
Чираг-Гюнешли» и увеличению добычи на «Шахденизе»? Я, 
возможно, перегибаю палку, но хочу задать Вам еще один во-
прос: что мешает Вам спать по ночам?

Президент Ильхам Алиев: Ночью я сплю спокойно и не 
просыпаюсь. Нет, это действительно так. Это правда. У меня 
нет причин просыпаться по ночам. Особенно сейчас, когда Азер-
байджан уже более двух лет живет в такой мирной обстановке. 
Уже нет бремени оккупации. Нет риска эскалации. Возможно, 
вы слышали, что во время оккупации высокопоставленные ар-
мянские чиновники угрожали нам “новой войной за новые тер-
ритории”. Это слова бывшего министра обороны Армении, ко-
торый в настоящее время находится под арестом по указанию 
господина Пашиняна. Однако эти слова были открытой угрозой 
Азербайджану. Звучали и другие высокомерные высказывания 
о том, что, если начнется война, то армянские танки будут на 
улицах Баку. На самом деле эти хвастливые комментарии стали 
реальностью. Армянские танки оказались на улицах Баку, но в 
качестве трофеев на военном параде. А теперь они находятся 
в Парке трофеев. После такой грандиозной победы у меня нет 
причин, чтобы не спать.

Что касается наших планов с BP, то, конечно, мы продолжаем 
наше сотрудничество. BP является стратегическим инвестором 
в Азербайджане и, как известно, оператором «Азери-Чираг-Гю-
нешли» и «Шахдениз». У компании есть планы по расширению 
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своей деятельности. Такие проекты, как глубоководный газ с 
«Азери-Чираг-Гюнешли», сейчас нужны как никогда раньше. Я 
знаю, что переговоры между BP и SOCAR по этому проекту про-
двигаются очень успешно. В предыдущие периоды были опре-
деленные задержки из-за недопонимания между руководством 
SOCAR и официальными лицами правительства Азербайджа-
на. Но теперь все предельно ясно. На рынке есть потребность 
в газе, и пришло время использовать этот огромный потенци-
ал, так как глубоководная часть «Азери-Чираг-Гюнешли» - это 
действительно отдельное крупное газовое месторождение. Вы 
также знаете об участии энергетических компаний в переходе 
на “зеленую энергию”.

BP также руководит этим процессом, и их решение инвести-
ровать в солнечную электростанцию в освобожденном Дже-
браиле заслуживает высокой оценки. Это свидетельствует не 
только о том, что они стоят во главе процесса ведущих между-
народных компаний, проявляющих интерес к возобновляемым 
источникам энергии в Азербайджане. Для нас также особое зна-
чение имеет выбор ими территории, освобожденной от оккупа-
ции. Поэтому мы очень благодарны за это.

Солнечная электростанция мощностью 230 мегаватт станет 
первым объектом возобновляемой энергии на освобожденных 
территориях. Мы уже провели предварительный точный ана-
лиз потенциала энергии Карабаха и Восточного Зангезура. Так, 
потенциал солнечной и ветровой энергии составляет как мини-
мум 9200 мегаватт. Минимальный гидроэнергетический потен-
циал составляет 600 мегаватт. На освобожденных территориях 
будет построено более 30 гидроэлектростанций средней и ма-
лой мощности. Пять из них уже введены в эксплуатацию. Это 
действительно большой потенциал. Как я уже сказал в начале, 
если мы будем производить больше энергии из возобновляемых 
источников, то сможем экспортировать больше газа на между-
народные рынки. В этом случае выигрывает каждая из сторон. 
Я уверен, что другие крупные энергетические компании также 
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обратят свое внимание на потенциал Каспийского моря, по-
скольку Каспий является вторым по потенциалу ветроэнергии 
после Северного моря. Конечно же, энергетические компании 
последуют BP и обратят свое внимание на имеющие огромный 
ветропотенциал Кяльбаджара, Лачина и, возможно, самого сол-
нечного места в нашей стране - Джебраила.

Директор Центра ближневосточных исследований Турции 
(ORSAM) Ахмет Уйсал:

– Спасибо, господин Президент. Я вижу, что в послед-
нее время Азербайджан демонстрирует хорошую диплома-
тическую активность в сфере энергетики, безопасности, а 
также в рамках Организации тюркских государств. Что Вы 
можете сказать об активности Азербайджана в Африке, 
странах третьего мира, в том числе Восточной Азии? Спа-
сибо. Также не могли бы Вы сказать несколько слов об азер-
байджано-турецких отношениях. Мы должны укреплять и 
расширять наши связи в будущем. Было бы интересно Ваше 
мнение по этому поводу.

Президент Ильхам Алиев: Если я начну говорить об азер-
байджано-турецких отношениях, то нам понадобится несколько 
дней. Наши позиции абсолютно ясны. Мы братья и друзья. Мы 
- союзники. В прошлом году в Шуше мы оформили достигну-
тые результаты. Мы официально стали союзниками, подписав 
Декларацию о союзничестве. Еще раз заявляю, что это было 
оформлением реальности, потому что на протяжении многих 
лет Азербайджан и Турция действуют как союзники. Мы высо-
ко ценим этот уровень сотрудничества, партнерства и братства. 
Я абсолютно уверен, что наше сотрудничество во всех сферах 
будет только укрепляться, и это важный фактор региональной 
стабильности. Потому что сотрудничество между Турцией и 
Азербайджаном и наша совместная деятельность направлены 
на укрепление стабильности в регионе. Этот фактор должен 
учитываться всеми. Потому что обе страны объединяют свой 
потенциал, и вместе мы сильнее, чем порознь. Это очевидно. 
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Потенциал Турции тоже растет. Растет и потенциал Азербайд-
жана. Растет не только экономическая и промышленная, но и 
военная мощь. Сегодня мир видит, что это фактор номер один 
для каждой страны. Если у вас нет сильных Вооруженных сил, 
вам, вероятно, будет очень сложно в тяжелые периоды.

Итак, инвестиции в оборонную инфраструктуру, общие ини-
циативы, совместные военные учения. В течение года мы с Тур-
цией провели более 10 совместных военных учений. Они были 
организованы как в Турции, так и в Азербайджане. Это важный 
фактор региональной стабильности и нашей безопасности. Все, 
кто вынашивает враждебные планы против Азербайджана или 
Турции, должны знать, что турецкая армия – это не только ту-
рецкая армия, но и наша армия, а наша армия – не только наша 
армия, но и турецкая армия. Те, кто планирует провокации на 
нашей границе, те, кто пытается запугать нас, никогда не долж-
ны забывать об этом.

Что касается африканских стран, то в настоящее время мы 
более активно работаем со странами африканского континента. 
Решение об открытии посольства в Израиле и представитель-
ства в Палестине было принято совместно с решением об от-
крытии посольства в Албании и африканской стране - Кении. У 
нас есть посол в Африканском союзе. Он также является послом 
в Эфиопии. С тех пор, как мы начали председательствовать в 
Движении неприсоединения в 2019 году, наше взаимодействие 
стало более динамичным. На саммите организации в Азербайд-
жане я заявил, что мы будем защищать национальные интере-
сы государств-членов, справедливость и международное право. 
Единогласное решение 120 стран о продлении нашего председа-
тельства до 2023 года является знаком поддержки и уважения, 
которые эти страны, в том числе африканские государства, про-
являют к нам.

Как я уже отметил, во время пандемии мы оказали помощь 
более чем 80 странам. Большинство из них - страны африкан-
ского континента. В то же время мы оказали дополнительную 
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помощь африканским странам в размере 10 миллионов долла-
ров США по линии Всемирной организации здравоохранения. 
Считаю, что они тоже понимают, что Азербайджан – их друг. 
Поэтому тот факт, что нас поддерживают в Движении непри-
соединения – и, кстати, мы планируем организовать очередной 
саммит весной следующего года в Азербайджане, – демонстри-
рует, что для этого есть большой потенциал.

Главный аналитик Центра европейской политики Аманда 
Пол:

– Доброе утро, господин Президент. Прошу Вас подробнее 
рассказать о ваших отношениях с Европейским Союзом. Ка-
ковы приоритетные сферы? Какой Вам представляется по-
средническая роль Европейского Союза, в частности, Шарля 
Мишеля, в отношениях с Арменией? Второй вопрос также 
связан с Европейским Союзом. Недавно, летом, Вы участво-
вали в открытии Саммита «Европейского политического 
сообщества» в Праге. Что Вы думаете об этой новой поли-
тической инициативе, потому что для многих она все еще 
не ясна. И последнее. Каким Вы видите будущее Восточного 
партнерства? Имеет ли оно будущее, или это уже мертвая 
структура?

Президент Ильхам Алиев: Вы задали много важных вопро-
сов. Постараюсь ответить на все. Во-первых, наши связи с Ев-
ропейским Союзом. Это – один из приоритетов нашей внешней 
политики, и я неоднократно говорил об этом в своих выступле-
ниях. Мы считаем Европейский Союз очень важным партне-
ром. Сейчас мы находимся на заключительной стадии консуль-
таций по новому соглашению. Оно готово, можно сказать, на 90 
процентов, осталось несколько нерешенных вопросов. Однако 
считаю, что, проявив взаимную добрую волю, мы сможем до-
биться этого и подписать очень важный документ с Европей-
ским Союзом. Как вам известно, Азербайджан не присоединил-
ся к ассоциативному формату. В отличие от некоторых других 
стран Восточного партнерства, мы не подписали ассоциативное 
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соглашение. Мы отдали предпочтение двустороннему формату. 
Что касается Восточного партнерства, то мы с самого начала 
поддержали эту инициативу. Но наша позиция была четкой, мы 
рассматриваем его как один из элементов нашего сотрудниче-
ства с Европейским Союзом, а не как платформу сотрудниче-
ства с другими странами-членами.

Все шесть государств-членов Восточного партнерства име-
ют разные геополитические приоритеты, разную географию 
и находятся в разном положении. Два из них – Азербайджан 
и Армения - находились в состоянии войны. Что касается бу-
дущего Восточного партнерства, то, честно говоря, я не особо 
оптимистичен. Недавно я принял большую группу европейских 
представителей, которые посетили нашу страну и Армению, и 
мы обсудили наши будущие идеи. Поэтому считаю, что любая 
инициатива хороша ко времени. Восточное партнерство, если я 
не ошибаюсь, началось в 2009 году, прошло уже почти 15 лет.

Если вы обратите внимание на эти шесть стран Восточно-
го партнерства, то увидите еще большие различия между ними, 
чем прежде. Так не должно продолжаться. Платформа Европей-
ского политического сообщества - новая. Мы были приглаше-
ны, и я принял там активное участие. Я был доволен тем, как 
все было организовано. Считаю, что она была организована 
очень профессионально. Там была возможность провести очень 
искренние дискуссии и рассмотреть важные вопросы. Так что, 
как платформа, я думаю, она была успешной. Что касается ее 
будущего, то могу сказать, что встреча в Праге создала у меня 
такое впечатление, что даже инициаторы этой платформы не 
знают, каким будет ее будущее. Считаю, что процесс продолжа-
ется, и это, наверное, естественно, так как нельзя ожидать, что 
все организовывается заранее, и у вас есть директивы о том, что 
будет дальше. Хорошо, что было принято решение о проведе-
нии этих саммитов раз в шесть месяцев. Считаю, что это хоро-
ший знак, потому что если бы это происходило раз в год, то, как 
вы знаете, приезжаете, встречаетесь, забываете, возвращаетесь 
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домой, и все затихает. Так что встреча раз в шесть месяцев по-
зволит иметь больше динамизма. Очередная встреча состоится 
в Молдове. Считаю проведение этой встречи в стране, не явля-
ющейся членом Европейского Союза, очень мудрым решением. 
Так что посмотрим. В любом случае мы рады приглашению, и 
если будем приглашены на следующий саммит, то конечно, бу-
дем участвовать.

Что касается посредничества Европейского Союза и лично 
господина Шарля Мишеля, то мы с самого начала поддержали 
это, потому что считали, что после, я бы сказал, «похорон» быв-
шей Минской группы должна быть какая-то платформа. Потому 
что нам нужен какой-то институт, который поможет нам и Ар-
мении прийти к определенному соглашению. Так что инициати-
ва президента Мишеля была своевременной. Как вам известно, 
мы провели несколько раундов встреч в Брюсселе, и, я думаю, 
все они были успешными, так как после встречи мы приняли 
заявление, и это фактически помогло сформулировать формат 
урегулирования. После Второй Карабахской войны в Армении 
были определенные иллюзии, что они будут продолжать гово-
рить с нами о Карабахе. А мы с самого начала говорили, что это 
абсолютно невозможно. Мы не собираемся говорить о Карабахе 
ни с одной страной, ни с одной международной организацией. 
Карабахский конфликт разрешен, это наша территория, при-
знанная всеми, и это наше внутреннее дело.

Таким образом, нам требовалось придать этому формальный 
характер. Это и произошло. Если вы посмотрите коммюнике, 
принятое на Пражском саммите, то увидите, что Армения впер-
вые официально признала территориальную целостность и су-
веренитет Азербайджана, что означает суверенитет Азербайд-
жана над Карабахом. В Пражском заявлении также есть ссылка 
на Алма-Атинскую декларацию 1991 года, которая оформила 
административные границы бывших советских республик, а 
это означает, что ни о каких спекуляциях о каком-то статусе для 
армян Карабаха не может быть и речи. Так что, возвращаясь к 
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формату Европейского Союза, это было важно, потому что бла-
годаря взаимодействиям в Брюсселе мы договорились о том, 
что разделяем эти два направления. Одно – переговоры по ар-
мяно-азербайджанскому мирному соглашению, а второе – наши 
переговоры, связанные с решением двух вопросов с представи-
телями армянского меньшинства в Карабахе – их права и без-
опасность. Это было согласовано, поэтому хочу сказать, что это 
мероприятие было результативным. А формат встречи в Праге 
был несколько иным, потому что к нашей группе присоединил-
ся Президент Франции Макрон, и на этом я бы закончил свой 
комментарий. Но, повторю, итоги Пражской встречи были для 
нас успешными, потому что Армения признала суверенитет и 
территориальную целостность Азербайджана.

Могу сообщить вам еще одну информацию, которая еще не 
была обнародована, но, наверное, будет. Совсем скоро – 7 де-
кабря - должна была состояться встреча в Брюсселе, так как на 
последней встрече мы договорились встретиться в ноябре, но 
потом у нас была встреча в Сочи, организованная Президентом 
Путиным в конце октября. Однако вчера Хикмет Гаджиев сооб-
щил мне, что с ним связались из офиса президента Шарля Ми-
шеля. Они сказали, что премьер-министр Пашинян согласился 
на встречу при одном условии, что в ней должен участвовать и 
Президент Макрон. Конечно, это означает, что эта встреча не 
состоится из-за того, что произошло после Праги. Пражская 
встреча состоялась 6 октября. А менее чем через неделю Пре-
зидент Макрон в своем интервью совершил нападки на Азер-
байджан, обвинив нас в том, чего мы не совершали. Вслед за 
этим была принята совершенно неприемлемая и оскорбитель-
ная известная резолюция Сената Франции. Ожидается, что На-
циональная ассамблея Франции примет еще одну антиазербайд-
жанскую резолюцию.

После этого Франция попыталась совершить нападки на нас 
на Саммите Франкофонии. Это абсолютно неприемлемо, по-
тому что Франкофония является гуманитарной организацией и 
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никогда не занималась подобными вопросами. У нас есть пер-
воначальный текст данного документа французско-армянского 
тандема, полного инсинуаций, обвинений и оскорблений. Но у 
нас есть друзья не только в Движении неприсоединения, - не-
которые из них, кстати, являются членами Франкофонии, - но 
и в Европе. Таким образом, эта антиазербайджанская резолю-
ция фактически отменена. То есть они приняли что-то очень 
формальное. С учетом всего этого становится ясно, что в таких 
условиях Франция не может участвовать в мирных перегово-
рах между Азербайджаном и Арменией. И не мы отстранили 
их от этого формата, а они сами, потому что ни Россия, ни Аме-
рика, ни другие сопредседатели бывшей Минской группы ни-
когда официально, то есть в поствоенный период, не занимали 
чью-либо сторону, только Франция. Это означает, что 7 декабря 
Брюссельская встреча не состоится, и посмотрим, какая у нас 
будет альтернатива, кто станет посредником и где будет плат-
форма. Считаю данное решение премьер-министра Армении 
попыткой сорвать мирный процесс, потому что они могли пред-
положить, что мы выступим против этого. Ведь мирный про-
цесс приведет к подписанию мирного соглашения, и им при-
дется признать, что их ничего не связывает с Карабахом, и во 
всех документах, принятых в Сочи или Брюсселе, нет ни одного 
упоминания о Карабахе. Поэтому армянская сторона, вероятно, 
решила использовать старую тактику, к которой они прибегали 
во время оккупации, чтобы сделать этот процесс бесконечным, 
без какого-либо сценария, ориентированного на результат. Если 
это их выбор, то что мы можем поделать? Мы не можем заста-
вить их подписать его. Это означает, что мирного соглашения не 
будет, означает, что мира не будет, но если нет мира, то что мы 
имеем?! Таким образом, считаю, что охватил все ваши вопросы.

Директор Центра мира и безопасности на Ближнем Востоке 
Гудзоновского института США Майкл Доран:

– Большое спасибо, господин Президент, очень рад и горд 
тем, что нахожусь здесь. Хочу спросить Вас о взаимоотно-
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шениях с азербайджанцами Ирана. Недавно Вы выступили 
с очень интересными заявлениями, в которых выражали 
заботу об азербайджанцах как внутри страны, так и за ее 
пределами. Вы также выступили с заявлениями о силе ту-
рецко-азербайджанских отношений. Я вижу сейчас как раз-
вивается союзничество между Турцией и Азербайджаном. 
Это может принести большую пользу азербайджанцам за 
рубежом, а также в моей стране. Не уверен, что руководи-
тели страны понимают это. Интересно, каким Вы види-
те развитие отношений с азербайджанцами за пределами 
страны? Во-вторых, меня удивили Ваши комментарии о 
том, что мирный процесс застопорился. Вы также сказали, 
что провели переговоры с Россией в связи с Зангезурским ко-
ридором. Можете ли Вы представить, что Зангезурский ко-
ридор будет действовать без мирного соглашения с Армени-
ей, и что русские хотят получить взамен? Большое спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Спасибо. Знаете, чтобы дать ис-
черпывающий ответ на ваш вопрос, я должен вернуться немного 
назад. Сразу после Второй Карабахской войны Азербайджан и 
Турция выступили за более широкое региональное сотрудниче-
ство, включая транспортные проекты, но не только это. Поэтому 
был представлен формат 3+3, в котором предполагалось участие 
Азербайджана, Армении, Грузии, то есть стран Южного Кавка-
за, и Турции, Ирана, России. Несмотря на то, что послевоенная 
ситуация привела к созданию Турецко-российского совместно-
го мониторингового центра в Агдаме, что означало, что эти два 
государства региона будут играть роль в будущей региональной 
конфигурации, несмотря на то, что во время и после Второй Ка-
рабахской войны мы не видели никакой деятельности предста-
вителей Ирана, мы заявили, что нам нужен инклюзивный сцена-
рий, поэтому были приглашены Иран и Грузия. У Грузии были 
оговорки, что они не будут участвовать в платформе, участни-
цей которой является и Россия, из-за ситуации в сепаратистских 
областях Грузии. Иран заявил, что поддерживает этот формат, 
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и мы, посчитав это добрым знаком, решили, что наконец-то со-
беремся вместе и решим важные вопросы, включая коридоры, 
потому что мы все заинтересованы в этих коридорах. Если вы 
посмотрите на карту, то увидите, что нам нужны дополнитель-
ные маршруты - особенно с учетом того, что мы говорили ранее 
о необходимости дополнительных объемов грузов.

Когда мы начали продвигать Зангезурский коридор, русско-
украинская война еще не началась, и традиционный транзитный 
маршрут из Китая в Европу не был закрыт. Сейчас же ситуация 
изменилась, и маршруты через Каспий, а также через Зангезур 
приобретают особое значение. Так что это может быть беспрои-
грышной ситуацией для каждой страны, потому что часть этой 
железной дороги пойдет в Иран через город Джульфа, где есть 
железнодорожный узел между Ираном и азербайджанским экс-
клавом Нахчыван. Армения также будет задействована, таким 
образом, она получит железнодорожное сообщение с Ираном, 
которого у нее не было и никогда не будет. Из-за географии армя-
но-иранской границы и необходимости строительства туннелей 
стоимость этой железной дороги, возможно, составит как мини-
мум 3-5 миллиардов долларов. Кто будет вкладывать инвестиции 
в этот проект? Никто. Единственный путь для Армении иметь 
железнодорожное сообщение с Ираном - через нас. Единствен-
ный путь для Армении установить железнодорожное сообщение 
с Россией - через нас. Потому что традиционный маршрут че-
рез сепаратистскую Абхазию закрыт, грузинское правительство 
не хочет его открывать, и это естественно. Мы это понимаем. 
Так что наличие этого коридора больше в интересах Армении, 
чем в наших интересах. Для связи с Турцией у нас есть железная 
дорога Баку-Тбилиси-Карс, морские порты Грузии, а для связи 
с Нахчываном - территория Ирана. Нахчыван имеет границу с 
Турцией. У нас может быть связь с Нахчываном через Грузию 
и Турцию. Поэтому, учитывая все эти преимущества, мы пред-
ложили формат 3+3. Конечно, у нас будет железнодорожное и 
автомобильное сообщение с Нахчываном. Но, к сожалению, все 
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это остановилось, потому что последние шаги и действия неко-
торых официальных лиц Ирана совершенно непродуктивны. И 
мы не можем понять причину этого недовольства.

С одной стороны, все должны быть довольны тем, что дли-
тельный конфликт между Азербайджаном и Арменией завер-
шился. Это означает, что будут обеспечены региональная ста-
бильность и потенциальное сотрудничество. Мы не понимаем, 
какие могут быть геополитические причины для того, чтобы не 
радоваться этому. В период оккупации иранские военные никог-
да не проводили военных учений на территории, граничащей с 
оккупированной территорией Азербайджана. Они могли бы это 
делать. Под оккупацией находился 132-километровый участок 
азербайджанской границы, и это - граница между Азербайджа-
ном и Ираном. Почему они не проводили военные учения на 
этой границе? Иранские официальные лица, в том числе очень 
высокопоставленные, заявляли, что территориальная целост-
ность Армении - это красная линия для Ирана. Почему никто из 
них не говорил то же самое о нас? Наши территории находились 
под оккупацией 30 лет. Кто-нибудь слышал от иранских офи-
циальных лиц, что территориальная целостность Азербайджа-
на является красной линией? Нет. Это вопросы, которые задает 
азербайджанский народ. Этот вопрос задаю не только я. Каж-
дый азербайджанец, которому небезразлична судьба его страны, 
задает этот вопрос, и мы не можем получить ответ. Поэтому не 
мы являемся причиной происходящего сейчас между Ираном и 
Азербайджаном. Мы только отвечаем и будем отвечать на лю-
бые антиазербайджанские шаги, будь то на словах или на деле.

Нам также пришлось организовать военные учения на иран-
ской границе, чтобы продемонстрировать, что мы их не боим-
ся. Мы им говорим, что не боимся их. Мы сделаем все, чтобы 
защитить наш образ жизни, светское развитие Азербайджана, 
защитить азербайджанцев, в том числе азербайджанцев Ирана. 
Они - часть нашего народа.

Я могу привести другой пример. В Азербайджане функци-
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онируют 340 школ, где преподавание ведется на русском язы-
ке. Также в республике действуют 10 школ с преподаванием на 
грузинском языке. В Грузии, где проживает 200-300 тыс. азер-
байджанцев, есть 116 азербайджаноязычных школ. В Иране есть 
школы, где преподавание ведется на армянском языке, но нет 
школ, где уроки преподаются на азербайджанском языке. Как 
такое может быть? Если кто-то говорит, что это вмешательство 
во внутренние дела, то мы категорически отрицаем такие ут-
верждения. Это не означает вмешательства во внутренние дела. 
Внешняя политика Азербайджана кристально ясна – мы никогда 
не вмешивались и не вмешиваемся во внутренние дела какого-
либо государства. Но это часть общества, которая имеет такое же 
этническое происхождение, такой же язык и такие же ценности, 
что и мы. Как мы можем быть равнодушными к этому? Почему 
они не могут изучать свой язык в школах? Знаете, они теряют 
родной язык, проблема в этом. Мы поднимаем этот вопрос по-
тому, что азербайджанский язык, на котором говорят азербайд-
жанцы в Иране, теряет свою литературную составляющую, ста-
новится бытовым языком. Этот вопрос должен быть решен. И я 
поднимаю этот вопрос еще и потому, что это беспокоит нас.

Надеюсь, что проармянские действия иранского правитель-
ства не повредят слишком хрупкому миру. Думаю, что будет 
больше понимания необходимости учитывать чувства азербайд-
жанцев и наши интересы. Я также хотел бы коснуться недавней 
ситуации, чтобы вы знали, что не мы ее создали. Я работал с 
тремя предыдущими президентами Ирана - президентом Хата-
ми, президентом Ахмадинежадом и президентом Роухани. За 
все эти годы никогда не было ничего подобного тому, что про-
исходит сейчас. Никогда в отношении Азербайджана не исполь-
зовались слова ненависти и угрозы, на нашей границе не прово-
дилось никаких военных учений, но за несколько месяцев было 
проведено два военных учения. Это означает, что не мы создаем 
эту ситуацию. Мы хотим, чтобы эта ситуация разрешилась как 
можно скорее. Мы хотим мира и дружественных отношений со 
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всеми нашими соседями. В то же время мы всегда будем отстаи-
вать свое достоинство, независимость, образ жизни и не позво-
лим никакому иностранному актору навязывать свои стандарты 
и волю нашему правительству и народу.

Профессор Университета Юты (США) доктор Хакан Явуз:
– Благодарю, господин Президент. Хочу поздравить Вас по 

случаю освобождения оккупированных территорий, а также 
избавления азербайджанского народа от чувства стыда из-
за событий тридцатилетней давности. Я побывал в Шуше, 
увидел разрушения, которым подвергся основной культурный 
центр. При этом там ничего не было построено. Интерес-
но, что они делали на этих территориях на протяжении 
последних тридцати лет? Господин Президент, как ученый, 
Вы написали в 1985 году диссертацию на тему антивоенного 
движения в Великобритании. В ней Вы повествуете о соци-
альной основе антивоенного движения в Великобритании. 
Хочу спросить у Вас, как у ученого по мирному движению, а 
не как у Президента, в чем Вы видите основную проблему на 
уровне общества для формирования мирного образа мышле-
ния в этом регионе, так как Вы совершенно справедливо от-
мечаете, что мир в определенной степени требует образа 
мышления и выражения своей позиции? Хочу узнать, в чем 
Вы видите проблему на уровне общества, препятствующую 
установлению регионального мира? Как ученый, считаю, 
что Азербайджан должен возглавить рабочую группу по под-
готовке учебника о регионе. Я прочитал некоторые учебники 
в Армении. Они очень негативны. Считаю, что важны и до-
роги. Согласен с Вами, транспорт, железные дороги. Одна-
ко мы должны также сформировать мышление, о котором 
Вы говорите в диссертации. Думаю, что Азербайджан, об-
ратившись ко всем региональным правительствам, должен 
призвать их рассмотреть учебники для средней и начальной 
школы, чтобы увидеть, как они могут измениться и способ-
ствовать формированию мирного образа мышления.
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Второй вопрос заключается в том, что я стараюсь по-
нять армянский национализм. В некоторых работах, в част-
ности, касаюсь происхождения армянского национализма в 
связи с Османской империей. Я отслеживаю армянское поли-
тическое мышление. Считаю, что итогом Второй Карабах-
ской войны стало не только освобождение оккупированных 
территорий. Она также открыла новое пространство в ар-
мянском политическом мышлении внутри страны. Я имею 
в виду ученых - Ричарда Либердияна и других, они задают-
ся вопросом о том, какое государство нужно. Нужно ли нам 
государство, руководствующееся и формируемое несправед-
ливостью прошлого или государство, заботящееся о своих 
национальных интересах? Я попытался проанализировать 
некоторые позиции Пашиняна. Как ученый, исследующий 
армянский национализм, могу сказать, что, на мой взгляд, 
понять Пашиняна крайне сложно. Вы неоднократно встре-
чались с ним, поэтому хочу узнать, что он хочет. Почему у 
него семь пятниц на неделе? Делает ли он это ради России, 
Франции или Ирана? А может, Пашинян манипулирует 
этими силами? То есть не региональные силы манипулиру-
ют им, а он ими. Что Вы думаете об этом? Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Большое спасибо. Постараюсь 
ответить на все ваши вопросы. Прежде всего, хочу поблагода-
рить вас за посещение Шуши и освобожденных территорий. 
Значит, вы все увидели своими глазами. Каждый, кто побывал 
в Шуше – я имею в виду сразу после войны - видел это. Сей-
час Шуша меняется, мы ее реконструируем и восстанавливаем. 
Проводятся широкомасштабные восстановительные работы. Но 
когда я посетил Шушу сразу после войны, помимо тех чувств, 
которые испытывает каждый из нас по отношению к этому го-
роду - чувство гордости, достоинства и то же время чувство со-
жаления в связи с тем, что мы столько лет не могли побывать 
там, – меня потрясло то, что если они считали, что Шуша - это 
их город, то почему он находится в таком ужасном состоянии? 
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Ведь нельзя так относиться к собственному городу. Там не было 
ни одного восстановленного или построенного здания. Только 
две виллы находились на Лачинской дороге – выходили на нее. 
«Де-факто» у руководителей Карабаха были две виллы с бас-
сейнами и барбекю. И каждый, кто побывал в этих двух виллах, 
может убедиться в уровне лицемерия и клептократии «офици-
альных лиц» Карабаха. Потому что речь идет не только о Шуше. 
Я неоднократно бывал в селах, где в период оккупации незакон-
но были расселены армяне, и был потрясен увиденным. Нигде 
в Азербайджане вы не найдете такой разрухи. Полная нищета, 
как будто возвращаешься в 60-е и 70-е годы прошлого века. И 
я спрашиваю: где миллионы, миллиарды долларов, которые ар-
мяне собирали ежегодно? Каждый год они проводили телемара-
фоны, чтобы собрать средства у армян из Америки, Франции и 
других стран мира. Во время каждого марафона они собирали 
по пятьдесят или сто миллионов долларов. Где эти деньги? Где 
деньги армянских «меценатов», выдающих себя за доноров? 
Каждый, кто посещает Шушу, знает, что это – древний азер-
байджанский город, и сегодня он принадлежит нашему народу, 
как и должно быть.

Спасибо за то, что вы затронули этот вопрос в связи с моей 
диссертацией. Вы абсолютно правы. Тема касалась антивоен-
ного движения в Великобритании и позиции политических пар-
тий. Но это была диссертация, написанная в другой стране. Это 
был Советский Союз, 1985 год, и, конечно, там было много иде-
ологических стереотипов Коммунистической партии, Советско-
го Союза. Могу сказать вам еще одну вещь. Являясь студентом 
Московского государственного института международных от-
ношений, я был направлен в советское посольство в Лондоне 
на дипломатическую практику. Это был 1981 год, время, когда 
антивоенное движение набирало силу. Проходили массовые ак-
ции протеста, в которых участвовали известные личности, в том 
числе священники. Одним из них был руководитель НПО, кото-
рая называлась «Кампания за ядерное разоружение». Это была 
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действительно серьезная политическая сила, ее поддерживала 
тогдашняя Лейбористская партия и ее известный лидер Майкл 
Фут, который был частым гостем в советском посольстве в Лон-
доне. Я тому свидетель. Так что в то время антивоенное движе-
ние в Великобритании в определенной степени было связано с 
советскими связями и с советской пропагандой, несмотря на то, 
что у него была очень хорошая повестка дня – «Мир без ядер-
ного оружия». Но я не сожалею о том, что написал. В то время 
я также был членом Коммунистической партии. Старался быть 
максимально объективным, не знаю, в какой степени мне это 
удалось. Извините, что утомил вас этими подробностями.

Вы также задали очень важный вопрос. Это вопрос, на ко-
торый нет или не может быть ответа. Во-первых, менталитет 
мира в регионе. Армянское общество было отравлено в течение 
десятилетий. Оно было отравлено пропагандой диаспоры и ар-
мянских националистов. И одна из причин того, почему они со-
вершали эти жестокие действия против азербайджанцев, унич-
тожали наши города, например, Агдам, Шушу, Физули и другие, 
заключается в том, что им промыли мозги националисты и диа-
спора. Мы ничего плохого им не сделали. И даже если бы за-
хотели, то у нас не было времени. Агдам был оккупирован в на-
чале 1990-х годов. Почему же было столько ненависти? Почему 
они раскапывали могилы? Почему разрушали мечети? Ответ в 
том, что их система образования пропитана ядом. Они воспиты-
вают своих детей в ненависти к Турции и Азербайджану. Таким 
образом, туркофобия и азербайджанофобия – это их идеология. 
А еще они придумали столько легенд о своей истории, своих 
исторических личностях, что сами стали верить в эти байки. Вся 
их история, вся их историческая продукция – фальшивка. Они 
берут историю других народов и выдают их за свою историю. 
Считаю, что эта идеология привела их к катастрофе, потому что 
в определенный момент они действительно начали думать, что 
они самые храбрые солдаты, самая великая нация, колыбель ци-
вилизации и центр мира. Эта искаженная реальность сыграла с 
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ними злую шутку. Поэтому итог войны стал для них своего рода 
холодным душем. Они не ожидали, что такое может произойти, 
что они будут настолько унижены этим поражением. Они сами 
признали, что во время войны было более 10 тысяч дезертиров. 
То, что происходит сейчас, надеюсь, может стать панацеей, по-
тому что они нуждаются в лечении. Их общество нуждается в 
психологической помощи.

Я не пытаюсь их оскорбить. Ни в коем случае. Я просто пы-
таюсь сказать то, что я чувствую и вижу в этот послевоенный 
период. И те голоса, которые мы слышим о мире и нормализа-
ции отношений с Азербайджаном, мы не слышали этих голосов 
во время оккупации. В то время бывшему президенту Армении, 
военному преступнику Сержику Саргсяну на одной из встреч с 
молодежью был задан вопрос об «исторических территориях» 
Армении. Он ответил: «Мы освободили Карабах, а вы освобо-
дите эту часть Турции». Видите, каким неадекватным нужно 
быть – я пытаюсь подобрать слово. Выдвигать территориаль-
ные претензии стране, которая имеет вторую армию в НАТО, 
проводит независимую внешнюю политику, стране, с позици-
ей которой считаются все в мире. Даже Финляндия и Швеция 
должны считаться с легитимными требованиями Турции о пре-
кращении предоставления убежища террористам. Этот малень-
кий, бедный сателлит России или даже раб России заявляет, что 
настанет день, когда они оккупируют территорию Турции. Это 
отравленное сознание. Война – это шанс для них. Шанс изба-
виться от этого. Шанс избавиться от манипулирования обще-
ственным мнением, шанс избавиться от придумывания басен о 
своей «великой истории» и «великом народе».

Что касается Пашиняна, то мои комментарии, наверное, бу-
дут неуместными. Просто немного информации, очень объек-
тивной и, как говорится, без комментариев. Во время оккупа-
ции у меня было несколько встреч с господином Пашиняном. 
О нашей первой встрече на Саммите стран СНГ в Душанбе в 
сентябре 2018 года я как-то рассказывал. Кстати, это было 27 
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сентября. Ровно через два года началась Вторая Карабахская 
война. После этой встречи – не хочу вдаваться в подробности 
– мы договорились об укреплении режима прекращения огня 
на границе, прекратим стрельбу, так и произошло. Это продол-
жалось год. Это был самый спокойный год, когда почти не было 
потерь. Но что произошло после этого? Он, видимо, решил, что 
это – признак слабости, и тогда появились такие известные за-
явления, как «Карабах – это Армения», «Новая война за новые 
территории». Потом были провокации – в июле, августе и т.д.

То, что он говорит сейчас, отличается от того, что он говорил 
в то время. Я всегда спрашиваю, действительно ли им нужна 
была эта война, чтобы понять кто есть кто? Я пытался объяс-
нить, старался сказать, что мы никогда не смиримся с такой си-
туацией, что наше терпение иссякает, что мы вас уничтожим. 
Вот моя цитата: «Если начнется война, то мы вас уничтожим». 
И это не было каким-то признаком храбрости или пропаганды, 
это была реальность. Мы знали, что мы можем сделать, мы зна-
ли, что они могут сделать. И даже если бы у них была физиче-
ская военная поддержка со стороны других стран, то и это бы 
нас не остановило. Мы были мотивированы. Мы готовы были 
умереть, чем продолжать жить так же.

Но сейчас мы видим изменение риторики. Теперь они хотят 
нормализовать отношения с Турцией, и мы говорим, что поддер-
живаем это. Мы не возражаем, наоборот, мы хотим, чтобы эти 
две линии шли параллельно – нормализация турецко-армянских 
отношений и нормализация азербайджано-армянских отноше-
ний. Сегодня они говорят о мире и пр. Не знаю, насколько это 
искренне и нужен ли им еще один холодный душ, чтобы полно-
стью вылечиться, избавиться от этой ядовитой промывки моз-
гов. Но они должны полностью изменить всю парадигму своей 
системы образования. Они должны изменить свои идеологиче-
ские основы. Это – болезненный процесс, но они должны это 
сделать. Иначе они будут полностью потеряны. И они поняли, 
особенно после вчерашнего саммита членов Организации до-
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говора о коллективной безопасности, когда господин Пашинян 
устроил очень недипломатичный, я бы даже сказал, вредный 
для себя демарш против своих коллег. Он понимает, что если мы 
захотим, то можем многое сделать, и никто не сможет это оста-
новить. Дело в том, что мы этого не хотим. Мы хотим мира. Мы 
хотим, чтобы они поняли, что не вправе что-либо делать или го-
ворить о карабахских армянах. Мы хотим Зангезурский коридор 
и хотим делимитации границ на основе исторических карт. Я 
имею в виду исторические карты, а не те, которые они пытают-
ся представить. Это не так много. Нам не нужна их территория. 
Мы не хотим войны. Если бы мы хотели войны, то вели бы ее, и 
никто бы не смог остановить нас - ни его спонсоры в Западной 
Европе, ни к югу от их границ, ни к востоку.

Старший научный сотрудник Института европейских иссле-
дований Брюссельского университета Курт Дебеф:

– Господин Президент, большое спасибо за то, что выде-
лили ваше время, и за искренность. Впервые мы встрети-
лись 16 лет назад во время ланча в бельгийском парламенте 
после Вашей встречи с премьер-министром Бельгии. В то 
время мы были восхищены тем, как Вы объяснили психоло-
гию Кремля. Все, что Вы прогнозировали, фактически прои-
зошло спустя годы. Тем не менее, я хотел бы вновь спросить 
Вас сейчас, я знаю, что это значимый вопрос: чем, с Вашей 
точки зрения, завершится этот конфликт для Украины? Я 
имею в виду, какой будет психология Кремля в ближайшие 
месяцы, может быть, годы? Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Думаю, никто не знает, что про-
изойдет. Мы не вовлечены напрямую и получаем информацию 
в основном из открытых источников. Однако, насколько мы ви-
дим, совершенно невозможно предсказать международные про-
цессы, связанные с этой войной. Я думаю, что самый важный 
вопрос - когда и как это закончится? От этого будет зависеть 
многое в мире. Поэтому с моей стороны было бы безответствен-
но комментировать, что произойдет в дальнейшем. Это зависит 
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от ряда факторов - политики российского правительства, поли-
тики украинского правительства и коллективного Запада, кото-
рый поддерживает украинскую армию. Таким образом, необ-
ходимо понимать, что войне нужно положить конец. Я думаю, 
что это вопрос номер один, и, безусловно, Азербайджан всегда 
выступал на всех международных форумах как сторонник тер-
риториальной целостности всех стран, и мы придерживаемся 
этой позиции.

Мы сами страдали от нарушения территориальной целостно-
сти. Поэтому территориальная целостность является основопо-
лагающим принципом международного права. Другое дело, что 
существует избирательный подход к территориальной целостно-
сти разных стран. Могу вам сказать, что в период оккупации мы 
всегда в каком-то смысле, мягко говоря, разочаровывались в том, 
что к конфликтам на постсоветском пространстве проявлялось 
различное отношение. В отношении конфликта в Грузии и Мол-
дове, еще до Украины, совершенно открыто выражалась под-
держка территориальной целостности этих стран. Что касается 
Азербайджана, то мы никогда не слышали от посредников такого 
открытого подхода или заявления. Их подход заключался в том, 
что вы должны согласиться. Это была публичная позиция. Мес-
седжи, которые мы иногда получали во время закрытых пере-
говоров, заключались в том, что это реальность, и любая страна 
должна принять существующие реалии. А когда мы спрашива-
ли: «Что насчет резолюций Совета Безопасности ООН?» - в от-
вет тишина. «Что насчет Хельсинского заключительного акта?» 
- в ответ тишина. И мы сказали: «Хорошо! Если это реальность, 
то мы ее изменим». И мы стали готовиться к этому. Вот так это 
и произошло. Ситуацию изменили не международное право, не 
ООН, не конструктивный подход Армении, а наша армия, наш 
народ, наша политическая воля. Таким образом, реалии долж-
ны быть изменены. Есть у вас силы сделать это? Если есть, то 
делаете это, если нет, то накапливаете силы. Если хотите спо-
койной жизни, то соглашаетесь с этой реальностью. Наш выбор 
был другим. Меня спросили о бессонных ночах. Да, у меня было 
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много бессонных ночей во время оккупации из-за чувства гнева, 
не из-за чувства того, что что-то может произойти, а иногда из-
за понимания, что эта несправедливость является отражением 
того, как управляется этот мир. И я вновь поверил в справедли-
вость только после того, как мы выиграли войну. Я снова стал 
верить в справедливость. Поэтому, повторю, я не знаю, чем это 
закончится. То, что было сделано нами, очевидно. Наш подход 
к восстановлению территориальной целостности также изве-
стен. То есть, нужно быть сильным. К сожалению, это результат 
международных отношений в XXI веке. Забудьте о резолюциях, 
заявлениях, добрых словах, они ничего не стоят. Вы, ваш народ, 
ваша армия и ваше чувство справедливости.

Профессор Военно-морского училища США Бренда Шафер:
– Большое спасибо за то, что приняли нас. Приятно нахо-

диться здесь, спасибо, что уделили нам время. Если можно, я 
задам два вопроса. Азербайджан в своих 30-летних стратеги-
ческих проектах гораздо раньше и чаще международных не-
фтяных компаний, иностранных правительств прогнозиру-
ет рост спроса и потребностей. Примером может служить 
проект Южного газового коридора. Даже когда европейские 
институты считали, что потребности в природном газе бу-
дут скромными, Азербайджан предвидел, что спрос на него 
в Европе будет высоким. Помню, как в Итоговом инвестици-
онном решении компании представляли этот проект как по-
следний газовый мегапроект, поскольку все будет держаться 
на сжиженном газе и возобновляемых источниках энергии. 
А Азербайджан предвидел будущее, строил трубопроводы, 
мощность которых можно увеличить вдвое, и уже спустя 
два года спрос со стороны Европы есть. Еще один инфра-
структурный проект, который я имела честь посетить на 
этой неделе, был в Зангилане. Если кто-то сегодня спросит: 
"Кому здесь нужен аэропорт? Почему именно здесь, в этом 
уголке, строятся красивые дома в современном городе?». То, 
конечно, во имя справедливости, ради возвращения бывших 
беженцев. Мы все время слышим о конфликтах, о трудно-
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стях, с которыми сталкиваются беженцы, о несправедли-
вости. Но на моей памяти не было случая, чтобы беженцы 
возвращались. Видеть это очень радостно. Но я верю, что и 
здесь должно быть какое-то видение будущего, как в случае с 
Южным газовым коридором, проектом Баку-Тбилиси-Джей-
хан. Каким Вы видите регион вокруг Зангилана в течение де-
сяти лет? Кто будет использовать этот аэропорт? Будут 
ли отсюда летать в города на севере Ирана или на востоке 
Турции? Каким вы видите развитие региона?

Мой второй вопрос. Мы являемся свидетелями важных 
процессов в странах, где мусульмане составляют большин-
ство. Можно сказать, что изменилось все, что предусмо-
трено в Авраамовом соглашении - сферы сотрудничества и 
транспортные маршруты на Ближнем Востоке. Если Иран 
раньше выступал в защиту мусульманских стран, то очевид-
но, что за 30 лет оккупации он, как Вы сказали, ни разу не вы-
сказал свою позицию в связи с этим. Даже в связи с реализаци-
ей таких экономических проектов, как гидроэлектростанции 
”Худаферин“ и ”Гыз галасы", восстановление мечетей на 
освобожденных от оккупации территориях и частичная ре-
ставрация мечети в Шуше. Очевидно, что Иран больше не 
говорит об исламской солидарности. Мы видим, как Турция 
участвует в строительстве армии во многих странах с му-
сульманским большинством. Саудовская Аравия больше со-
трудничает в нефтяной сфере с Россией, чем с другими стра-
нами ОПЕК. Иран называет себя шиитским государством, но 
как настоящая мусульманская страна, истинно религиозное 
правительство может стрелять женщинам в голову и об-
ращаться с ними подобным образом? Мы видим, как форми-
руется новая модель. В частности, мусульмане-шииты уже 
обратили взоры не к Куму, а к Наджафу или другим городам, 
возможно, к совершенно другой модели, как, например, в Азер-
байджане, где есть светское государство, светское прави-
тельство, светские институты, но, тем не менее, верующие 
больше привязаны к традиционному исламу, где религиозные 
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лидеры не представлены в управлении, отделены от государ-
ственных институтов. Большое спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Спасибо. Вы затронули очень 
важные вопросы. Отвечая на них, я просто хочу сказать, что мы 
глубоко убеждены в том, что делаем для развития страны, а так-
же даем понять обществу, что религия должна быть отделена от 
государства. Мы в Азербайджане – мусульмане, но есть также 
христиане, иудеи и представители других религий. Но религия 
не должна вмешиваться в политическую жизнь. Мы не понима-
ем, когда кто-то говорит о политическом исламе. Это не то, что 
распространено в Азербайджане. Я думаю, что одним из наших 
преимуществ и достижений как независимой страны в этой гео-
графии является то, что нам удалось укрепить светский характер 
нашего общества, в то же время с полным уважением относясь 
к религиозным чувствам всех наших граждан. И то, что мы сей-
час делаем в Карабахе, наряду с упомянутыми вами аэропорта-
ми, это - восстановление мечетей, в том числе мечети в Шуше, 
которая была незаконно «реставрирована», но на самом деле 
повреждена одной иранской компанией. Это был большой скан-
дал. Тогда мы даже пригласили посла Ирана в Министерство 
иностранных дел, указав, что они не имеют права делать это, 
притрагиваться к ней. У вас, прежде всего, нет права посещать 
без нашего согласия Шушу, которая является частью Азербайд-
жана. Это была демонстрация солидарности с армянами, разру-
шившими 65 из 67 мечетей в Карабахе и Зангезуре. Они исполь-
зовали мечеть в Агдаме – вы ее увидите - как хлев для коров и 
свиней, а минарет – как пункт наблюдения за азербайджански-
ми войсками. Мечеть в Шуше была якобы реконструирована, 
чтобы продемонстрировать фальшивую толерантность армян, и 
они назвали ее персидской мечетью. Во-первых, у мечетей нет 
национальности. Вы не можете назвать ее персидской или ка-
кой-либо другой. Это часть нашей истории, и никто из нас ни-
когда не забывал об этом. Поэтому, как я уже отметил, религия 
должна быть отделена от политической жизни, и это - наша мо-
дель. Эта модель оказалась успешной. Ничего из того, о чем вы 
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сказали в своем вопросе, в Азербайджане нет. В Азербайджа-
не между мусульманами есть полное единство, независимо от 
того, к какому течению они принадлежат – являются шиитами 
или суннитами. У нас есть уникальный опыт совместного бо-
гослужения в мечети, когда сунниты и шииты молятся вместе. 
Как мы можем их разделить, если все они азербайджанцы. Одна 
кровь, одна этническая принадлежность. Это, пожалуй, самый 
последний вопрос, который задают в Азербайджане. Вы очень 
хорошо знаете нашу страну. Мы все мусульмане, и между нами 
нет разделения. Те, кто хочет разделить мусульманский мир, на-
носят огромный ущерб всем мусульманам. Мусульманский мир 
должен быть единым. Что мы делаем? Мы вносим свой вклад 
в это своими усилиями, инициативами, заявлениями и полити-
кой. По этой причине я думаю, что в современном мире тра-
диционные союзы могут быть расширены. Например, мы уже 
обсуждали формат турецко-азербайджанского сотрудничества. 
Одним из преимуществ этого формата является то, что мы нала-
дили совместную деятельность. К примеру, страны, с которыми 
Азербайджан или Турция имеют хорошие связи, также создают 
дополнительный потенциал. Вы знаете, что Азербайджан сы-
грал свою роль в нормализации отношений между Турцией и 
Израилем. Мы также сыграли роль в нормализации отношений 
между Турцией и некоторыми арабскими странами. Мы счита-
ем это частью нашего долга. Потому что, если у нас есть такие 
связи, то мы хотим, чтобы наши друзья также дружили между 
собой. Это действительно создает дополнительные возможно-
сти для повышения безопасности, стабильности, а также для 
расширения экономических выгод. Думаю, сейчас мы видим, 
что конфигурация форматов политического сотрудничества в 
большей части Евразийского региона идет в позитивном русле.

Что касается процесса восстановления, конечно, то, что мы 
делаем там, мы делаем для тех людей, которые приедут туда 
жить. Зангиланский аэропорт имеет большое значение, так как 
он упростит транспортировку грузов и, возможно, когда-нибудь 
он будет осуществлять международные авиарейсы. Почему бы 



493

и нет? Это один из прекраснейших уголков Азербайджана с 
очень красивой природой, природными источниками, реками, 
деревьями. Когда мы создадим всю необходимую для этого ин-
фраструктуру, это станет райским уголком. В то же время, это 
место находится недалеко от границы с Арменией, поэтому, не 
секрет, что этот аэропорт будет важен и с точки зрения безо-
пасности. А с учетом растущего объема грузоперевозок через 
Азербайджан, а также расширения парка грузовых самолетов 
страны, я думаю, аэропорт может и должен стать одним из пун-
ктов назначения для грузовых самолетов. По расположению он 
ближе к Европе, еще ближе к югу, и, в целом, Зангилан, станет 
важным транспортным центром, расположенным на Зангезур-
ском транспортом коридоре. Железная дорога в Зангилан уже 
строится, вы, наверное, ее видели. В следующем году она дой-
дет почти до армянской границы. Аэропорт в Физули сейчас ак-
тивно используется,. Многие гости, в том числе иностранные, 
используют его. Аэропорт в Лачине, конечно, имеет особое 
значение, так как добраться до Лачина нелегко – туда можно 
добраться, я имею в виду сейчас, через Кяльбаджарские горы, 
что порой невозможно даже летом, либо через Губадлы. Так что 
это действительно важно, в первую очередь, для людей, которые 
будут там жить. Что касается того, будет ли это иметь дополни-
тельные выгоды для региона в будущем, то, конечно, будет.

Когда мы начали инвестировать в железную дорогу Баку-
Тбилиси-Карс, многие задавали вопросы, почему мы тратим 
столько средств, почти 800 миллионов долларов США, если у 
нас есть другие коммуникации. А сейчас мы видим, что ситуа-
ция изменилась. Есть необходимость расширить ее пропускную 
способность до 5 миллионов тонн, и мы уже занимаемся этим. 
К концу следующего года она должна быть готова. То же самое 
произойдет и в Карабахе, потому что он станет движущей силой 
для развития Азербайджана, там будет сконцентрировано боль-
шое количество рабочей силы. Это позволит нам удерживать 
безработицу на низком уровне. И, конечно, село Агалы Занги-
лана является показателем воли азербайджанского народа. Мно-
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гие считали, что никто не вернется. Но, как вы видите, в школе 
учатся 70 детей. Представители молодого поколения, выросшие 
в Баку или Сумгайыте, переехали из столицы в сельскую мест-
ность, чтобы жить на своей земле. Это показывает, что волю 
азербайджанского народа нельзя сломить ни оккупацией, ни 
другими угрозами. Я уверен, что абсолютное большинство быв-
ших вынужденных переселенцев вернутся, и процесс начался.

Помощник Президента Азербайджана – заведующий отде-
лом по вопросам внешней политики Администрации Президен-
та Хикмет Гаджиев:

– Господин Президент, Вы уже два часа интенсивно беседуе-
те с нами. У нас еще четыре вопроса.

Президент Ильхам Алиев: Хорошо. Давайте продолжим.
Хикмет Гаджиев: Благодарю, господин Президент.
Вице-президент Женевской организации геостратегического 

наблюдения Венц Сабев:
– Спасибо. На самом деле, вопрос, который я хочу задать, 

вполне уместен после вопроса Бренды – о модели межкуль-
турной и международной солидарности в Азербайджане, 
включая сегодня и освобожденные территории. Если го-
ворить об общественном восприятии, то Женева являет-
ся подходящим местом как всемирный хаб для диалога об 
управлении и правах человека, о том, как изобразить этот 
имидж терпимости и межкультурной солидарности. Если 
бы у Вас была возможность создать в центре Женевы – горо-
да международных связей - имидж терпимости и межкуль-
турной солидарности, изобразить имидж, единый объект, 
один штрих, отражающие карабахскую солидарность, то 
есть руку, протянутую соседям и миру, то что могло бы вы-
ступить в роли данного объекта или символа? Вы назвали 
этот регион «райским уголком». Было бы отлично, если бы 
Вы изобразили часть этого рая на Площади Наций. Слож-
ная, но прекрасная перспектива.

Президент Ильхам Алиев: Благодарю. Считаю, что од-
ним из преимуществ азербайджанского общества является его 
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многокультурность и многонациональность. Так было всегда. 
Почему? Наверное, главный ответ заключается в том, что каж-
дый человек, независимо от религиозной и этнической принад-
лежности, чувствует себя здесь, в Азербайджане, комфортно. 
Думаю, это действительно одно из наших преимуществ. Осо-
бенно это касается периода независимости. Это было нелегкое 
время, особенно в первые годы независимости, когда были во-
йна, оккупация, один миллион беженцев и переселенцев. Наше 
государство и народ сохранили общие характерные черты, при-
сущие нам. Эта ситуация не озлобила нас и не сделала агрес-
сивными. Это очень важно. Это было важно и для консолидации 
нашего общества. И те мероприятия, которые мы организовы-
вали в Азербайджане, я имею в виду международные меропри-
ятия, такие как гуманитарные форумы, проводимый раз в два 
года Форум по межкультурному диалогу, служили этим целям. 
Кстати, мы восстанавливаем это мероприятие после пандемии 
и в мае следующего года проведем Международный форум по 
межкультурному диалогу. Приглашаю наших гостей, если у них 
будет время, принять участие в этом мероприятии, так как оно 
реально демонстрирует всему миру дух толерантности, меж-
культурный диалог и взаимопонимание.

Также в 2008 году мы инициировали процесс, получивший 
впоследствии название «Бакинский процесс». В то время мы 
впервые в истории собрали министров культуры государств-чле-
нов Совета Европы и Организации исламского сотрудничества 
- более 100 стран. Сейчас ООН решительно поддерживает «Ба-
кинский процесс». Это – одна из важнейших платформ по меж-
культурному диалогу. Могу отметить многие мероприятия, ко-
торые отражают мои слова, в том числе визит Его святейшества 
Папы Римского Франциска в Азербайджан. Мы являемся одним 
из первых мусульманских государств, которые он посетил. Он 
провел службу в католической церкви, а затем посетил мечеть, 
чтобы встретиться с религиозными лидерами Азербайджана. Все 
это в том числе укрепляет дух солидарности в Азербайджане.

Во время Второй Карабахской войны у нас было около 3000 
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шехидов. Среди них были представители всех этнических 
групп, проживающих в Азербайджане. Это была борьба за род-
ную землю, за достоинство, независимо от этнической принад-
лежности. Мы сплотились в «железный кулак». Думаю, если 
выразить проделанную работу одним словом или мероприяти-
ем, то я бы отметил Музыкальный фестиваль «Харыбюльбюль», 
который уже дважды проводился в Шуше после ее освобожде-
ния. Первый состоялся в мае прошлого года. Это традиционный 
фестиваль, который мы восстановили, и в прошлом году в нем 
принимали участие мастера искусств, представляющие различ-
ные этнические группы Азербайджана. Так что это было симво-
лично. Честно говоря, это была моя идея. Я хотел, чтобы группы 
и представители всех этнических меньшинств в Азербайджане 
побывали там, в священном для всех азербайджанцев месте, на 
Джыдыр дюзю и продемонстрировали, что это наша общая По-
беда. Каждый гражданин Азербайджана гордится этим. Может 
быть и много других элементов. Но вы спросили об одном, и я 
решил, что это могло бы стать лучшей презентацией.

Главный исследователь Фонда политических, экономических 
и социальных исследований Турции Ферхат Пиринччи:

– Спасибо, господин Президент. На самом деле, вопросы, 
которые я собирался задать, уже прозвучали. Но я просто 
хотел узнать. Я также посетил город Шушу и увидел все 
разрушения на территориях, находившихся под оккупацией. 
В прошлом году я также побывал в Гяндже и увидел там 
следы ракетных ударов и разрушенные жилые здания. Как в 
период оккупации, так и во время войны были совершены во-
енные преступления против человечности, причинен ущерб 
культурным объектам. Планируете ли Вы обратиться в суд 
или потребовать компенсацию от Армении в рамках мирно-
го процесса? Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Да, мы начали этот процесс. Что 
касается очевидных военных преступлений, совершенных до и 
после Второй Карабахской войны, то мы привлекли междуна-
родные юридические фирмы, которые нам помогут в этом. В то 
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время армяне подвергли обстрелу мирные города, в том числе 
Гянджу. Более десяти городов, расположенных далеко от места 
конфликта, подверглись обстрелу баллистическими ракетами. 
Были применены ракеты «СКАД», «Эльбрус» и даже «Искан-
дер». Причем, ракеты «Искандер-М» у них не могло быть. Эта 
ракета используется только российскими вооруженными сила-
ми. Есть также ракета «Искандер-Э». Она предназначена для 
экспорта. Но ракета, обнаруженная в Шуше и демонстрируе-
мая в настоящее время в Бакинском парке военных трофеев, – 
«Искандер-М». Это – грубое нарушение международного права 
и военное преступление.

Мы приступили к юридическим процедурам. Была и другая 
незаконная деятельность, такая, как незаконное заселение. Это 
должно считаться военным преступлением и в соответствии с 
Женевскими конвенциями, так как есть факты изменения исто-
рического наследия территорий и незаконной эксплуатации 
природных ресурсов. В частности, в этом были замешаны не-
сколько европейских компаний, в том числе в добыче золота в 
Зангилане и не только там, но и в других местах. Речь идет не 
только о золоте. Так что все это уже в процессе. Вы знаете, что 
это не быстрый процесс, а медленный. Мы делаем все в надле-
жащем порядке, чтобы добиться успеха.

Конечно, если решения международных правовых инсти-
тутов не будут политизированы, если структуры не будут под-
вергаться тому или иному давлению со стороны определенных 
армянских и европейских покровителей и будут рассматривать 
дела объективно, то есть большой шанс выиграть дело. Кроме 
того, наши официальные лица уже провели мониторинг во всех 
разрушенных городах и селах. Мы подготовили паспорт каждо-
го здания. То, что сделали армяне, уже очевидно и задокумен-
тировано. Все здания будут использованы нами в юридических 
процедурах. Мы не знаем, как долго это будет продолжаться. 
Мы делаем это, в основном не уведомляя общественность. Речь 
идет о проводимой сейчас рутинной работе. Уверен, что если 
справедливость вновь восторжествует, то мы накажем агрессо-
ров за содеянное во время оккупации.
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Президент Грузинского фонда по стратегическим и междуна-
родным исследованиям Екатерине Метревели:

– Господин Президент, благодарю за то, что уделили нам 
время и поделились своим видением с нами. Как грузинка, я 
прежде всего признательна за Ваш недавний визит в Грузию. 
Эксперты высоко оценивают сотрудничество между Азер-
байджаном и Грузией. Мы считаем себя естественными 
союзниками. Основу этого заложили покойные президенты 
Азербайджана и Грузии. Мы искренне желаем дальнейшего 
развития этого сотрудничества. Я также высоко оцениваю 
то, что Азербайджан с пониманием отнесся к тому, что 
Грузия из-за оккупации наших территорий не участвует в 
формате 3+3. Вторжение России в Украину, причины стран-
ного поведения Ирана могут рассматриваться как препят-
ствия для данного формата. То есть это связано не только 
с Грузией. В то же время мне хотелось бы обратить Ваше 
внимание на очень важную инициативу, выдвинутую Вами 
во время Саммита Европейского политического сообщества 
в Праге – обсуждение необходимости платформы сотрудни-
чества между Арменией, Азербайджаном и Грузией для обе-
спечения мира и безопасности в регионе. Я понимаю, что в 
связи с последними событиями - выдвижением Арменией ус-
ловия для планируемой на 7 декабря встречи - перспективы 
подобной инициативы могут показаться далекими. Но все 
же мне было бы интересно узнать Ваше мнение и позицию в 
связи с таким форматом сотрудничества. Благодарю.

Президент Ильхам Алиев: Спасибо. Отношения с Грузи-
ей имеют для нас и наших грузинских друзей стратегическое 
значение. Мой визит в Грузию стал в том числе демонстрацией 
наших отношений и необходимости быть вместе во всех ситуа-
циях - солидарность, взаимная поддержка, и, конечно, проекты 
транспортировки энергии и некоторые новые идеи, которые я 
обсудил с премьер-министром Грузии. Учитывая новые воз-
можности в области энергетических и транспортных проектов, 
у нас есть очень хорошие результаты. В настоящее время мы 
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очень активно работаем. Возможно, не столь открыто, но актив-
но работаем, чтобы быть готовыми к новым объемам углеводо-
родов и грузов.

В то же время, как вы правильно заметили, Азербайджан 
поддержал идею если не сотрудничества, то хотя бы формата 
консультаций между тремя странами Южного Кавказа. И мы 
считаем это вполне естественным, поскольку находимся в од-
ном регионе.

Грузия – наш стратегический партнер. В то же время отно-
шения между Грузией и Арменией тоже хорошие. Поэтому я 
считал, что это естественно. Но, к сожалению, армянская сторо-
на противодействовала этому. Мы не могли понять, в чем при-
чины этого, однако можно предположить, что они, вероятно, 
не хотят разочаровывать некоторых своих спонсоров. Но как 
бы то ни было, мы смогли открыть небольшое окно, когда Ар-
мения согласилась на проведение в Грузии встречи министров 
иностранных дел Грузии, Азербайджана и Армении. Опять же 
их странное поведение было абсолютно непонятно ни нам, ни 
грузинским организаторам. Они говорили, что встреча должна 
быть только двусторонней, что представитель Грузии не должен 
в ней участвовать. Мы не можем понять этого. Во время мое-
го визита в Грузию мы обсудили с премьер-министром Гари-
башвили перспективы проведения в этой стране трехсторонне-
го саммита. Если Армения будет готова, то мы думаем, что это 
было бы своевременным.

Потому что, во-первых, действительно ли они хотят мира? 
Вот в чем вопрос, без этого все не имеет смысла. Если они дей-
ствительно хотят мира, то не должны избегать этого формата. 
Потому что коммуникации, транспорт, энергетическая безопас-
ность, торговля – всего этого можно добиться. Считаю, что од-
ним из негативных последствий армянской оккупации, наря-
ду с тем, что произошло на наших землях, является то, чтобы 
Южный Кавказ утратил возможность быть интегрированным. 
И сейчас это время пришло. Возможно, еще рано говорить о ка-
кой-либо интеграции или даже трехстороннем сотрудничестве. 
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Но я думаю, что настало время начать хотя бы консультации. Я 
не знаю, какие препятствия стоят перед Арменией, кого они бо-
ятся, не соглашаясь на это. Но я считаю, что если они действи-
тельно желают мира, то должны вести себя более самостоятель-
но. Если это произойдет, то такая встреча очень скоро может 
состояться. Если нет, то все будет продолжаться, как прежде. 
Учитывая географию сотрудничества для Азербайджана и Гру-
зии, связь между Черным и Каспийским морями, связи между 
Центральной Азией и Европой, мы можем обойтись и без них 
– без Армении. Если они хотят получить пользу, то мы готовы, 
если нет, то так и будет продолжаться.

Старший научный сотрудник Института международных от-
ношений и торговли Венгрии, главный консультант Ласло Васа:

– Господин Президент, благодарю за условия, созданные 
для участия в этом мероприятии. Мой вопрос связан с Орга-
низацией тюркских государств. В чем Вы видите роль этой 
организации в экономическом сотрудничестве вдоль Средне-
го коридора?

Президент Ильхам Алиев: Мы рады тому, что Венгрия уже 
много лет имеет статус наблюдателя в организации. Премьер-
министр Орбан регулярно участвует в саммитах. Организация 
сменила название и уже становится все более активной на меж-
дународной арене. Мы также рады, что наблюдаем гораздо более 
активный диалог между государствами-членами, чем в прежние 
годы. Последний Саммит также наглядно подтвердил это. Что 
касается связей, то я думаю, что сотрудничество между тюрк-
скими государствами станет основным вкладом в проект Сред-
него коридора, потому что, если мы посмотрим на географиче-
ское положение стран - Узбекистан, Туркменистан, Казахстан, 
Кыргызстан, а на другом берегу Каспия – Азербайджан, Грузия и 
Турция, то это создает дополнительные возможности. И как мы 
сегодня уже отмечали, мы видим увеличение объема транзитных 
грузов. Как я сказал, в текущем году рост составил 70 процентов. 
В следующем году будет еще выше. И все эти грузы идут из Цен-
тральной Азии в Европу по Транскаспийскому маршруту.
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В то же время мои визиты в страны Центральной Азии, ви-
зиты Президента Турции туда, визиты лидеров тюркских госу-
дарств в Турцию свидетельствуют о том, что есть новые возмож-
ности для повышения уровня взаимной торговли. Сегодня мы 
вместе с Турцией активно работаем над расширением перечня 
товаров, которые освобождены от любых таможенных пошлин. 
Иными словами, мы шаг за шагом приближаемся к заключению 
Соглашения о свободной торговле. Торговый оборот между 
Азербайджаном и Турцией превышает 4 миллиарда долларов, 
и мы видим этот рост и в отношениях с другими странами. Так 
что это станет основным вкладом в проект Среднего коридора.

Вместе с тем важно, чтобы и другие крупные игроки счита-
ли этот маршрут надежным, безопасным и экономически при-
влекательным. Для этого у нас есть стабильность и надежность. 
Нам следует обстоятельно поработать над тарифной политикой, 
чтобы унифицировать ее, координировать деятельность тамо-
женных администраций, чтобы компании, думающие, куда от-
править свой груз, могли пользоваться этим коридором не толь-
ко для экономии времени, но и для экономии денег. А для этого 
нам нужны единая тарифная политика, предсказуемая и спра-
ведливая деятельность таможенных администраций. Так что 
потенциал есть, и мы движемся в правильном направлении.

Генеральный исполнительный директор Европейского дома 
«Амброзетти» (Италия) Лука Миралья:

– Прежде всего, хочу поблагодарить за приглашение на 
эту конференцию, а также поздравить Университет АДА с 
ее прекрасной организацией.

В начале сентября Вы почтили своим присутствием 
Экономический форум в Черноббио. Ваше выступление там 
было посвящено двусторонним отношениям. Вы затрону-
ли тему образования, которое необходимо каждой стране 
для развития возможностей и компетенций. И мне сегодня 
интересно и приятно находиться в университете АДА. Ко-
нечно, Вы также говорили о нашем двустороннем сотрудни-
честве в энергетической сфере. Мы высоко оценили усилия, 
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которые Азербайджан приложил для увеличения поставок 
газа в критический момент.

Заглядывая вперед, все очень похоже на то, что наступит 
новый геополитический порядок. Это сделает роль Азер-
байджана все более и более важной и стратегической. Речь 
здесь, конечно, идет об энергетике и теме сегодняшней кон-
ференции – Среднем коридоре. Лично я был бы рад возмож-
ности расширить эти обсуждения и даже перенести их в 
Италию и попытаться понять в двустороннем и многосто-
роннем измерениях, что мы можем сделать для ускорения 
и помочь его развитию. Италия и Азербайджан являются 
очень важными партнерами. В настоящее время у нас новое 
правительство. Мы уже привыкли к этому. Мы нашли наш 
путь продолжения этой преемственности. .

Как Вы думаете, в чем заключаются основные цели, а 
также какие Вы видите проблемы в ваших отношениях с 
Италией? Известно, что Трансадриатический проект в 
конце концов был реализован, но сделать это было нелегко.

Президент Ильхам Алиев: Во-первых, благодарю за го-
степриимство, оказанное мне в Черноббио. Мне действитель-
но было очень приятно находиться в этом прекрасном уголке 
вашей страны и мира. Я также признателен вам за приглаше-
ние и за возможность выступить перед этой представительной 
аудиторией. Это была хорошая возможность поговорить о дву-
сторонних отношениях, а также о некоторых вопросах между-
народной повестки дня. Я расцениваю это как еще один знак 
тесных партнерских отношений между Азербайджаном и Ита-
лией. Италия – один из 9 членов Европейского Союза, с кото-
рыми Азербайджан подписал Декларацию о стратегическом 
партнерстве. Таким образом, мы являемся стратегическими 
партнерами и действительно увеличиваем и расширяем нашу 
двустороннюю повестку дня.

Во время последнего визита в Италию, который начался в 
Риме, я принял участие в открытии реконструированного здания 
посольства Азербайджана, а также Культурного центра. Затем 



503

ректор Хафиз Пашаев и ректоры пяти итальянских университе-
тов обменялись документами о создании Итало-азербайджанско-
го университета, который будет размещаться где-то в этой зоне. 
Насколько мне известно, строительство уже началось, и у нас есть 
бюджет на следующий год, он еще не полностью утвержден, но 
я могу раскрыть секрет, что в нашей инвестиционной програм-
ме предусмотрено выделение средств на финансирование стро-
ительства нового здания Итало-азербайджанского университета.

Это будет важно для наших двусторонних отношений, и, как 
вы отметили, для сферы образования, так как пять ведущих 
университетов Италии становятся соучредителями Итало-азер-
байджанского университета.

Наш министр иностранных дел во время телефонного раз-
говора с министром иностранных дел Италии поздравил его с 
этим событием, и мы надеемся на установление тесных связей 
с членами правительства Италии, поэтому я думаю, что мы про-
должим успешное сотрудничество.

Что касается энергоснабжения, то мы делаем все возможное 
для увеличения поставок природного газа. Вы отметили, что 
были определенные сложности со строительством ТАР. Мы зна-
ем об этом. Мы также знаем, что эти препятствия были искус-
ственными. Мы приложили серьезные усилия для их устране-
ния. Думаю, что уже все понимают, что, во-первых, оливковые 
деревья не пострадали, были пересажены, и, во-вторых, энерге-
тическая безопасность Италии теперь обеспечена лучше.

Есть потребность в увеличении объема поставок азербайд-
жанского газа в Италию, но, конечно, для этого нам необходимо 
расширить пропускную способность трубопровода ТАР. Я об-
суждал этот вопрос с бывшим премьер-министром господином 
Марио Драги. Если учесть, что доля Азербайджана в проекте 
ТАР составляет всего 20 процентов, то мы не можем сделать это в 
одиночку. Для этого необходимо принятие соответствующего ре-
шения. И чем раньше оно будет принято, тем лучше, так как в на-
стоящее время трубопровод ТАР работает на полную мощность. 
С учетом новых объемов газа эту работу следует выполнить как 
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можно скорее. Конечно, есть Трансбалканский трубопровод, но 
и его возможности в определенной степени ограничены.

После начала российско-украинской войны мы получили за-
явки от более чем десяти европейских стран об увеличении су-
ществующих объемов поставок либо начале поставок. В насто-
ящее время мы рассматриваем все эти заявки. В данный момент 
у нас нет достаточных объемов газа, чтобы удовлетворить все 
запросы. Поэтому я думаю, что нам нужно немедленно начать 
коммерческие переговоры, в первую очередь со странами, ко-
торые уже являются получателями азербайджанского газа, так 
как трубопроводы и соответствующая правовая база для этого 
уже существуют. В то же время мы планируем расширить гео-
графию экспорта. Мы полностью поддерживаем инициативы 
Европы по строительству интерконнекторов. Один из них был 
торжественно открыт в прошлом месяце, и я принимал участие 
в церемонии его открытия в Софии. Речь идет об интерконнек-
торе Греция-Болгария.

Еще один интерконнектор, соединяющий Болгарию и Сер-
бию, будет готов в конце следующего года. Об этом мне сооб-
щили два дня назад во время моего визита в Сербию. Сейчас 
мы работаем с правительством Албании, чтобы инвестировать в 
газораспределительную сеть этой страны. Поскольку такой сети 
в Албании нет. Албания является только транзитной страной. 
Но им нужен газ для удовлетворения внутреннего спроса. Еще 
один проект – Ионически-Адриатический газопровод, который 
охватывает три балканские страны. Но для этого всем нам, кто 
заинтересован в реализации этого проекта, нужно, чтобы Ев-
ропейский Союз предпринял соответствующие шаги и выразил 
свое отношение к этому.

Конечно, все эти строящиеся сегодня интерконнекторы име-
ют одну цель – обеспечить энергетическую безопасность. Объ-
ем наших ресурсов известен, и я неоднократно называл эти 
цифры. Мы заинтересованы в увеличении объема инвестиций. 
Как я уже говорил, как только мы завершим наши транзитные 
соглашения с Турцией, мы будем знать, какова правовая база и 
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сколько газа мы будем поставлять. Без решения данных вопро-
сов добиться этого невозможно. Надеюсь, что до конца года мы 
завершим эту работу. Конечно, это станет частью нашей единой 
энергетической стратегии.

В Меморандуме о взаимопонимании, который я подписал в 
июле этого года с госпожой Урсулой фон дер Ляйен, мы косну-
лись вопроса поставок не только газа, но и водорода, а также 
электроэнергии и «зеленого водорода».

Мы также планируем увеличить объем поставок электроэнергии 
в Европу. Что касается «узких мест», то по газу это, конечно ТАР, а 
по электричеству - газотранспортная инфраструктура Турции. Се-
годня она способна транспортировать ограниченные объемы азер-
байджанской электроэнергии. Но наша электроэнергия нужна на 
Балканах, в Сербии – мы обсyждали это два дня назад, - в Болгарии, 
Румынии и, возможно, во многих странах Европы. Мы можем до-
биться этого, только продолжив командную работу. Конечно, нуж-
ны будут инвестиции. Таким образом, мы планируем стать важным 
экспортером электроэнергии в Европу. Рынок очень привлекателен 
для нас и есть потребность в электроэнергии.

Возвращаясь к нашим двусторонним отношениям с Италией, 
я бы назвал их отличными. Мы очень привержены этому и мы 
будем делать все, чтобы продолжить этот стратегический путь с 
новым правительством Италии.

Хикмет Гаджиев: Господин Президент, это был наш послед-
ний вопрос. От имени нашей группы хотим выразить Вам глубо-
кую признательность за то, что Вы провели с нами более двух с 
половиной часов. Господин Президент, Вы всесторонне и обсто-
ятельно ответили на более чем 16 вопросов. Большое спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Благодарю. Большое спасибо за 
терпение и за то, что были с нами. Передаю вам наилучшие по-
желания.

ХХХ
Ректор Хафиз Пашаев: Господин Президент, разрешите по-

благодарить Вас за то, что сегодня Вы были с нами. Помню Ваше 
выступление в Италии. Все ожидали, что Вы, по крайней мере, 
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в начале выступления коснетесь вопросов, связанных с энерге-
тикой, маршрутами трубопроводов. Но вы стали говорить об об-
разовании. Это – показатель большой поддержки, которую Вы 
оказываете сфере образования в нашей стране. С первого дня, 
когда был заложен фундамент этого замечательного универси-
тета, Вы всегда оказывали нам большую поддержку. Сначала во 
вступительном слове этого мероприятия я хотел поблагодарить 
Вас за поддержку, оказываемую университету АДА. Но, поль-
зуясь предоставленным им случаем, я благодарю представителя 
Италии. Могу еще раз напомнить, что в рамках Вашего визита в 
Италию, наряду со всеми остальными важными вопросами, Вы 
нашли возможность и коснулись вопроса создания Итало-азер-
байджанского университета. Еще раз хочу поблагодарить пред-
ставителя Италии за то, что, отвечая на его вопрос, Вы ответили 
на многие мои вопросы.

Президент Ильхам Алиев: Относительно сметы все будет 
хорошо.

Ректор Хафиз Пашаев: Большое спасибо, господин Прези-
дент. Выражаю признательность Вам и всем, кто сегодня здесь 
присутствует. До встречи в ближайшем будущем на другом ме-
роприятии.

ХХХ
В заключение была сделана фотография на память.

Х Х Х
Среди участников этого важного мероприятия - руководите-

ли и представители ведущих мозговых центров США, Бельгии, 
Болгарии, Великобритании, Франции, Израиля, Швеции, Ита-
лии, Грузии, Канады, Египта, Пакистана, Польши, Румынии, 
России и Турции.

На конференции обсуждаются аспекты безопасности Сред-
него коридора, экономические возможности региона. В частно-
сти, в этом контексте проводится обмен мнениями о значении 
Зангезурского коридора, новых транспортных возможностях, 
которые будут созданы коридором Восток-Запад, вопросы рас-
ширения и диверсификации международных грузоперевозок.



507

Отметим, что Азербайджан, завоевавший большой авторитет 
благодаря политике Президента Ильхама Алиева, уже признает-
ся как инициатор и организатор авторитетных международных 
мероприятий, где обсуждаются важнейшие темы. В частности, 
на международных мероприятиях, проводимых в период после 
Отечественной войны, широкое место отводится пропаганде 
работы, направленной на возрождение освобожденных от ок-
купации территорий и превращение их в важный компонент 
международных транспортных коридоров. Одним из моментов, 
привлекающих наибольшее внимание, является то, что расши-
рение масштабов этих конференций и форумов и увеличение 
числа их участников свидетельствует о растущем интересе к 
данным мероприятиям на международном уровне. Это также 
является наглядным выражением большого внимания и расту-
щего интереса международной общественности к проводимой 
главой нашего государства последовательной и прогрессивной 
политике по превращению Южного Кавказа в регион мира и со-
трудничества сразу после победы Азербайджана в Отечествен-
ной войне, одержанной под руководством Президента, Верхов-
ного главнокомандующего Ильхама Алиева.

Работа, проводимая в этом направлении, находится в центре 
внимания ведущих аналитических центров, известных экспер-
тов и аналитиков, а также государств. Об этом дает основание 
говорить высокий уровень участия в форумах и конференциях, 
проведенных на освобожденных от оккупации территориях, по-
мимо Баку, только в текущем году. Так, с большим интересом 
были встречены международные конференции на темы «Юж-
ный Кавказ: развитие и сотрудничество» и «Новое видение для 
Южного Кавказа: развитие и сотрудничество после конфликта», 
проведенные в Университете АДА соответственно 10-13 апреля 
и 29 апреля, состоявшийся 5-6 октября в Агдаме Национальный 
градостроительный форум и другие мероприятия.
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Новый председатель Правления АЗЕРТАДЖ 
представлен коллективу

28.11.2022 [21:02]

Вугар Алигейдар оглу Алиев, назначенный на должность 
председателя Правления Азербайджанского государственного 
информационного агентства (АЗЕРТАДЖ), 28 ноября был пред-
ставлен коллективу помощником Президента Азербайджанской 
Республики - заведующим отделом по вопросам внешней поли-
тики Администрации Президента Хикметом Гаджиевым.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, выступивший на встрече Хикмет 
Гаджиев передал коллективу поручения и рекомендации Пре-
зидента Ильхама Алиева.

Вугар Алиев выразил признательность главе государства за 
оказанное ему доверие.

Программа “Изучение Каспийского бассейна» завершена
03.12.2022 [00:31]

Завершилась Программа «Изучение Каспийского бассейна», 
организованная Программой специализации Института разви-
тия и дипломатии (ИРД) при Университете АДА.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в университете, в программе при-
няли участие около 30-и зарубежных дипломатов, государствен-
ных служащих, представителей дипломатических академий и 
мозговых центров 17 стран – Аргентины, Бельгии, Великобри-
тании, Бразилии, Грузии, Израиля, Италии, Казахстана, Кыр-
гызстана, Малайзии, Мексики, Узбекистана, Пакистана, Поль-
ши, Румынии, Турции и Украины.

В рамках программы участники повысили знания по исто-
рии, геостратегической позиции и экономических возможно-
стях Каспийского региона.

Для получения всесторонней информации о нашей стране 
было организовано посещение различных культурных и исто-
рических мест, а также Бакинского международного морского 
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порта, была организована поездка в город Агдам. В Бакинском 
международном морском порту участники были проинформиро-
ваны о концепции "logistik hub", реализуемой в Азербайджане, 
занимающем важную позицию на историческом Шелковом пути.

Гости, совершившие поездку в Агдам в рамках программы, 
посетили ряд исторических мест, в том числе крепость Шах-
булаг, комплекс Имарет, Джума мечеть, Драматический театр, 
Шехидляр хиябаны, Центр конференций, ознакомились с ны-
нешним состоянием памятников, в свое время подвергшихся 
разрушениям, а также работой по восстановлению и созида-
нию, проводимой здесь.

На церемонии закрытия Программы 2 декабря помощник Пре-
зидента Азербайджанской Республики – заведующий отделом по 
вопросам внешней политики Администрации Президента Хик-
мет Гаджиев выступил с итоговым докладом, охватывающим та-
кие темы, как процесс мирного строительства в регионе, отноше-
ние с соседними государствами и постконфликтное положение 
в регионе. Затем помощник Президента Азербайджана вручил 
сертификаты участникам, успешно завершившим программу.

Поделившийся впечатлениями от программы представитель 
Казахстана Салимджан Тоилбек сказал: «Хотя Азербайджан и 
близок к нам с точки зрения расстояния, я имел ограниченную 
информацию о вашей стране. Невозможно глубоко узнать исто-
рию и культуру Азербайджана, открыть азербайджанский сек-
тор Каспия, а также изучить вопросы, связанные с Карабахом, 
не приехав в вашу страну, не приняв участия в этой Программе».

Аккредитованные в Азербайджане дипломаты и военные 
атташе совершили поездку в Зангилан и Губадлы

10.12.2022 [22:12]

10 декабря члены дипломатического корпуса, аккредитован-
ного в Азербайджанской Республике, в том числе военные атта-
ше, совершили поездку в Зангиланский и Губадлинский районы.

В поездке приняли участие сотрудники до 70 посольств и 
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свыше 10 международных организаций, резиденции которых 
находятся в Баку и Анкаре, - послы, руководящие лица и дру-
гие дипломаты, военные атташе, а также представители соот-
ветствующих государственных структур Турции.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в целом до 150 участников на са-
молетах из Баку и Анкары прибыли в Зангиланский междуна-
родный аэропорт.

Отметим, что самолет из Анкары вошел в историю, как пер-
вый международный пассажирский рейс, прибывший в Зан-
гиланский международный аэропорт, официальное открытие 
которого состоялось 20 октября при участии президентов Азер-
байджана и Турции.

Другое историческое событие связано с визовыми процеду-
рами. Так, впервые в истории Зангиланского аэропорта визы 
иностранным гражданам были оформлены на месте посред-
ством системы “ASAN Viza”.

Сначала дипломаты и военные атташе ознакомились с Занги-
ланским международным аэропортом. Директор аэропорта Вю-
гар Гасанов проинформировал гостей об аэропорте.

Поездка продолжилась брифингом, посвященным проделан-
ной работе и предстоящим планам в рамках первой Государ-
ственной программы по Великому возвращению на освобож-
денные от оккупации территории на основании Распоряжения 
Президента Азербайджана от 16 ноября 2022 года.

Помощник Президента Азербайджанской Республики – за-
ведующий отделом по вопросам внешней политики Админи-
страции Президента Хикмет Гаджиев подробно проинформи-
ровал об истории, демографическом состоянии, стратегическом 
значении и экономическом потенциале Зангиланского и Губад-
линского районов, отметил большой ущерб, причиненный за 
почти 30-летний период оккупации. Хикмет Гаджиев отметил, 
что после освобождения наших земель от оккупации доблест-
ной Азербайджанской армией под руководством Победонос-
ного Верховного главнокомандующего, Президента Ильхама 
Алиева, на этих территориях началось проведение широкомас-
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штабной работы по восстановлению и реконструкции, довел до 
внимания позицию нашей страны по минной проблеме, Занге-
зурскому коридору и мирной повестке дня Азербайджана.

Затем с презентацией о генеральных планах городов Занги-
лан и Губадлы выступил председатель Государственного коми-
тета по градостроительству и архитектуре Анар Гулиев.

Другие выступившие – спецпредставители Президента Азер-
байджанской Республики по Зангилану, Карабаху и Шуше Ва-
хид Гаджиев, Эмин Гусейнов и Айдын Керимов проинформиро-
вали гостей о проводимой работе

После брифинга участники отправились в город Зангилан. 
По дороге на территории русла реки Охчучай представитель 
Министерства экологии и природных ресурсов проинформиро-
вал гостей об экологическом терроре, совершенном Арменией 
и рядом зарубежных компаний, целенаправленно сливающих в 
воду отходы, причиненном ущербе.

В городе Зангилан участники ознакомились с масштабом 
разрушений, совершенных Арменией, проводимой в настоящее 
время работой по восстановлению и реконструкции, в том чис-
ле новой мечетью, возводимой Фондом Гейдара Алиева, а также 
проектами первого жилого здания, школы и др.

Затем гости, приехавшие в село Агалы Зангиланского райо-
на, были проинформированы о проекте «Умное село», сельской 
инфраструктуре, гидроэлектростанции типа турбины Архимеда.

Поездка продолжилась в городе Губадлы. Здесь гости озна-
комились с работой по восстановлению и реконструкции, про-
водимой в разрушенном городе, посмотрели городской центр и 
реализуемые инфраструктурные проекты.

В заключение участвовавшие в поездке послы и руководящие 
лица, другие члены дипломатического корпуса и военные атта-
ше, а также представители государственных структур Турецкой 
Республики вылетели из Зангиланского международного аэро-
порта специальными чартерными рейсами в Баку и Анкару.
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Помощник Президента: Месторождения полезных 
ископаемых Азербайджана эксплуатировались незаконно

13.12.2022 [17:10]

Месторождения полезных ископаемых Азербайджана экс-
плуатировались незаконно. Интенсифицировались факты не-
законной эксплуатации месторождений полезных ископаемых 
«Гызылбулаг» и «Демирли», и по разным данным, этот факт 
подтвердился.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом на встрече с представите-
лями дипломатического корпуса сказал помощник Президента 
Азербайджанской Республики – заведующий отделом по вопросам 
внешней политики Администрации Президента Хикмет Гаджиев.

Х.Гаджиев отметил, что в частности на территории располо-
жения месторождений полезных ископаемых наблюдается ин-
тенсификация проезда грузовых автомобилей. Этот вопрос был 
изучен соответствующими государственными учреждениями 
Азербайджана, в частности Министерством экологии и природ-
ных ресурсов и Министерством экономики, проведен монито-
ринг.

Хикмет Гаджиев проинформировал иностранных 
дипломатов о ситуации на дороге Лачин – Шуша

13.12.2022 [17:16]

Цель сегодняшней встречи – проинформировать вас о ситуа-
ции на дороге Лачин – Шуша.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом сказал помощник Президен-
та Азербайджанской Республики – заведующий отделом по вопро-
сам внешней политики Администрации Президента Хикмет Гад-
жиев на встрече с представителями дипломатического корпуса.

Помощник Президента отметил: «Как известно, для срыва 
повестки дня создаются различного рода вопросы. Некоторые 
вопросы также используются в качестве элемента пропаганды. 
Армения занималась обширной незаконной деятельностью во 
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время оккупации. Общественные и гражданские объекты Азер-
байджана, в том числе памятники культуры, были подвергнуты 
разрушению. Мы стали свидетелями этого во время нашей по-
следней поездки на освобожденные от оккупации территории».

Мы направили письма российским миротворцам
13.12.2022 [17:25]

Мы направили письма российским миротворцам, находимся 
на связи с их командующим.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об этом сказал помощник Прези-
дента Азербайджанской Республики – заведующий отделом по 
вопросам внешней политики Администрации Президента Хик-
мет Гаджиев на встрече с представителями дипломатического 
корпуса, проведенной совместно с заместителем министра ино-
странных дел Эльнуром Мамедовым.

Помощник Президента отметил, что в то же время эти вопро-
сы вызвали серьезное недовольство в азербайджанском обще-
стве. «Потому что всем хорошо известно, что в годы оккупа-
ции и в период после освобождения территорий от оккупации, 
вопросы, связанные с суверенитетом Азербайджана, вызывают 
серьезную озабоченность в нашем обществе. Поэтому активи-
сты гражданского общества Азербайджана, представители не-
правительственных организаций, другие активисты и группы 
собрались на пересечении дороги Шуша – Ханкенди – Лачин 
и выразили свой протест», - сказал Хикмет Гаджиев, подчер-
кнув, что мнения протестующих соответствуют всем правовым 
рамкам. Они предъявляют законные требования, они не хотят 
ничего незаконного. Кроме того, в их лозунгах упоминается и 
экологический терроризм. Они требуют положить конец эколо-
гическому терроризму в Карабахе.
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В МИДе состоялся брифинг для представителей 
дипломатического корпуса

13.12.2022 [23:43]

13 декабря в Министерстве иностранных дел состоялся бри-
финг для представителей аккредитованного в Азербайджане 
дипломатического корпуса и военных атташе с участием по-
мощника Президента Азербайджанской Республики Хикмета 
Гаджиева и заместителя министра иностранных дел Эльнура 
Мамедова.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в ходе брифинга была предостав-
лена подробная информация о ситуации, возникшей в связи с 
протестом активистов гражданского общества и экологов Азер-
байджана против незаконной эксплуатации природных ресур-
сов на азербайджанских территориях, где временно размещен 
миротворческий контингент Российской Федерации, а также 
создания препятствий въезду на территорию представителей 
государственных структур и специалистов Азербайджанской 
Республики в целях предварительного мониторинга из-за ухуд-
шения экологической ситуации.

Помощник Президента Азербайджанской Республики Хик-
мет Гаджиев в своем выступлении подчеркнул, что незаконная 
эксплуатация природных ресурсов на указанных территориях 
Азербайджана должна быть прекращена, эксплуатация всех 
природных ресурсов должна осуществляться на основе зако-
нодательства Азербайджанской Республики. Он сообщил, что 
создана рабочая группа по вопросам осмотра на месте всех ме-
сторождений полезных ископаемых, в том числе золоторудно-
го месторождения Гызылбулаг и медно-молибденового место-
рождения Демирли, прекращения их незаконной эксплуатации, 
проведения мониторинга и инвентаризации по различным на-
правлениям, организации кадастрового учета имущества, оцен-
ки потенциального ущерба и рисков для окружающей среды, 
подземных и поверхностных водных источников и ликвидации 
последствий нанесенного ущерба.
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С 3 декабря текущего года группа специалистов Министер-
ства экономики, Министерства экологии и природных ресурсов, 
Государственной службы по вопросам имущества при Мини-
стерстве экономики Азербайджанской Республики и Закрыто-
го акционерного общества AzerGold провела переговоры с ко-
мандованием российского миротворческого контингента (РМК) 
в связи с незаконной эксплуатацией месторождений полезных 
ископаемых на территориях Азербайджанской Республики, где 
временно дислоцируется РМК, и вытекающими из этого эколо-
гическими и другими последствиями.

Несмотря на попытку представителей Азербайджана посе-
тить 10 декабря в соответствии с достигнутой договоренностью 
эти две территории, где ведется незаконная эксплуатация полез-
ных ископаемых, они не были допущены туда.

Х.Гаджиев сказал, что акция протеста, проводимая предста-
вителями гражданского общества и экологическими активиста-
ми Азербайджана на дороге Шуша-Лачин в течение последних 
двух дней, является показателем законного недовольства азер-
байджанской общественности, и к такой позиции гражданского 
общества следует подходить с уважением. В ходе выступления 
были решительно отвергнуты утверждения армянской стороны 
о якобы закрытии Лачинской дороги, гуманитарной катастрофе 
в регионе, проведении этнических чисток. Помощник Прези-
дента отметил важность пресечения использования армянской 
стороной дороги Лачин-Ханкенди в военных целях, для пере-
возки мин и награбленных природных ресурсов.

Коснувшись военных преступлений и незаконной экономиче-
ской деятельности бывших руководителей Армении Р.Кочаряна и 
С.Саргсяна в период оккупации, помощник Президента подчер-
кнул, что Рубену Варданяну, который и сейчас занимается кри-
минальным бизнесом, не позволят грабить природные ресурсы 
Азербайджана и нанести серьезный ущерб окружающей среде.

Было отмечено, что Лачинская дорога перекрыта не азербайд-
жанскими протестующими, а миротворческим контингентом 
Российской Федерации. Х.Гаджиев подчеркнул, что представи-
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тели гражданского общества Азербайджана стараются пресечь 
незаконную транспортировку награбленных природных ресур-
сов и не вмешиваются в вопросы передвижения других транс-
портных средств гражданского назначения.

Он указал, что в целом, комментарии правительства Арме-
нии, касающиеся событий, происходящих на территории Азер-
байджана, являются показателем того, что территориальные 
претензии Армении к Азербайджану все еще продолжаются. 
Кроме того, было отмечено, что подобные заявления противо-
речат обязательствам уважать территориальную целостность 
и суверенитет Азербайджана, которые были вновь взяты пре-
мьер-министром Армении в Праге и Сочи.

Выступая на брифинге, заместитель министра Эльнур Ма-
медов проинформировал о незаконной эксплуатации полезных 
ископаемых, цветных и черных металлов, минеральных вод, 
других ресурсов пресной воды и незаконной экономической 
деятельности на наших территориях в период 30-летней ок-
купации азербайджанских земель Арменией. Он подчеркнул, 
что к такой незаконной деятельности привлечены многие ино-
странные компании, в том числе “Base Metals” (“Vallex Group”), 
“GeoProMining”, “GoldStar” и др.

Было заявлено, что осуществляемая Арменией незаконная 
экономическая деятельность грубо нарушает требования меж-
дународных конвенций и влечет для нее юридическую ответ-
ственность. В этом контексте заместитель министра проинфор-
мировал о принятых правовых мерах в отношении компаний, 
занимающихся незаконной добычей цветных металлов.

Было подчеркнуто, что в результате проводимой Арменией 
политики экологического террора количество тяжелых метал-
лов в составе воды реки Охчучай, впадающей в реку Араз, про-
текающую по территории Азербайджана, многократно превы-
шает норму. Были приведены факты того, что Армения в период 
оккупации перекрывала приток воды в Сарсангское водохрани-
лище, подавала воду из водохранилища в канал только в зимние 
месяцы с целью создания наводнений, подвергая территории 
экологическому террору.
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Была предоставлена подробная информация о незаконной 
добыче армянской стороной золота на месторождениях Сеюд-
лю в Кяльбаджарском районе и Вежнали в Зангиланском рай-
оне, присвоении наших природных ресурсов, загрязнении при-
легающих территорий.

Заместитель министра сообщил, что в отчетах и резолюциях, 
принятых ОБСЕ, Программой развития ООН (UNDP), Програм-
мой по окружающей среде (UNEP), Парламентской Ассамблеей 
Совета Европы (ПАСЕ), были отмечены факты незаконной эко-
номической деятельности и незаконной эксплуатации природ-
ных ресурсов на наших территориях в период оккупации.

Принимая во внимание указанные факты, была отмечена 
важность немедленного прекращения незаконной экономиче-
ской деятельности на территориях Азербайджана, где временно 
размещен миротворческий контингент.

Хикмет Гаджиев поделился публикацией о телефонном 
разговоре с советником Президента США

22.12.2022 [23:13]

Помощник Президента Азербайджанской Республики – за-
ведующий отделом по вопросам внешней политики Админи-
страции Президента Хикмет Гаджиев в своем аккаунте в Twitter 
поделился публикацией о телефонном разговоре с советником 
Президента США по вопросам национальной безопасности 
Джейком Салливаном.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в публикации Хикмет Гаджиев 
отметил, что в ходе телефонного разговора были рассмотрены 
двусторонние отношения, вопросы региональной безопасности, 
обсуждены переговоры по нормализации отношений и мирно-
му договору между Азербайджаном и Арменией, подчеркнута 
решимость Азербайджана продвигать региональную мирную 
повестку дня.

Помощник Президента также выразил справедливое недо-
вольствие азербайджанского гражданского общества, мирно 
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протестующего на дороге Лачин-Ханкенди в связи с незакон-
ной эксплуатацией месторождений полезных ископаемых и по-
следующим экологическим ущербом, отметил, что претензии 
Армении якобы о блокаде являются безосновательными и по-
пытками черной пропаганды.

Состоялась презентация фильма «Орел на вершине», 
повествующего о роли СГБ в славной Победе

24.12.2022 [21:58]

Секретными операциями в Отечественной войне они напи-
сали историю, а документальным фильмом «Орел на вершине», 
подготовленным «Медиацентром Хазар», навсегда останутся в 
героической памяти азербайджанского народа.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, такое мнение прозвучало в под-
готовленном «Медиацентром Хазар» документальном фильме 
«Орел на вершине», посвященном роли Службы государствен-
ной безопасности в славной Победе в Отечественной войне и 
вызвавшем большой интерес зрительской аудитории.

В церемонии презентации, прошедшей в Центре культуры 
СГБ, приняли участие помощник Президента Азербайджанской 
Республики - заведующий отделом по вопросам внешней по-
литики Администрации Президента Хикмет Гаджиев, началь-
ник Службы государственной безопасности, генерал-полков-
ник Али Нагиев, руководители медиаструктур, а также высший 
офицерский состав и сотрудники СГБ.

Мероприятие началось с почтения минутой молчания памяти 
наших шехидов, павших за независимость и территориальную 
целостность Азербайджана.

Затем прозвучал государственный гимн Азербайджанской 
Республики.

Выступая на церемонии, генеральный директор «Медиацен-
тра Хазар», Мурад Дадашов подчеркнул, что мероприятие со-
впало с днем рождения Президента, победоносного Верховного 
главнокомандующего Ильхама Алиева, говоря об основных це-
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лях документального фильма «Орел на вершине», сказал: «Вы 
увидите интересные моменты в фильме. Мы все увидим, что 
Победа была одержана не за 44 дня, а за все эти годы. За эти 
годы Президент Ильхам Алиев создавал нашу могущественную 
армию, которая сегодня отмечает свою победу».

Начальник Службы государственной безопасности Али На-
гиев рассказал о почетной деятельности СГБ в завоевании слав-
ной Победы в Отечественной войне. Отметив, что сотрудники 
СГБ продемонстрировали героический пример в Отечествен-
ной войне, Али Нагиев довел до внимания, что они были на-
граждены высокими орденами и медалями. Начальник службы, 
поблагодарив «Медиацентр Хазар» за съемку документального 
фильма «Орел на вершине», сказал: «С большой гордостью от-
мечаю, что сегодня в рядах Службы государственной безопасно-
сти несут службу шесть Героев Отечественной войны. Посред-
ством этого фильма были всесторонне донесены до общества 
основные моменты деятельности Службы государственной без-
опасности и общественность обстоятельно ознакомилась с вы-
сокой решительностью и самопожертвованием, проявленными 
нашими сотрудниками в период войны».

После выступлений начальник СГБ Али Нагиев вручил ав-
тору идеи документального фильма «Орел на вершине», гене-
ральному директору «Медиацентра Хазар» Мураду Дадашову 
юбилейную медаль «100-летие органов государственной без-
опасности и внешней разведки Азербайджанской Республики».

Автору фильма Рустаму Ибадову и режиссеру Аслану Гарае-
ву были вручены подарки.

Затем был показан документальный фильм «Орел на вершине».
В этом документальном фильме зрители впервые ознако-

мились с подробностями секретных операций, проведенных 
Службой государственной безопасности в период Отечествен-
ной войны. Отмеченные в фильме факты и интересные кадры 
были встречены зрителями с большим интересом.
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